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значально книга задумывалась в качестве юбилейного из-
дания  к 20-летию международного общества «Балтийский 
форум». Автор взял на себя большую смелость и ответственность 
из огромного об ема информации всех проведенных за это время 
мероприятий выбрать наиболее интересные идеи, рекомендации 
и прогнозы латвийских и зарубежных участников форума. ти 
мысли авторитетных экспертов из стран Евросоюза, А, России, 
К Р, урции, государств постсоветского пространства даны в книге 
на фоне наиболее ярких и судьбоносных событий из новейшей 
истории Латвии, России и всего мира и проиллюстрированы 
большим количеством архивных фотографий. Книга рассчитана 
на самый широкий круг читателей, старающихся не пропустить 
ни одну из новинок общественно-политической литературы.
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Вступитель ое слово  
«отцов ос ователей»

вадцатилетняя летопись «Балтийского форума» на фоне современных 
ей глобальных событий видится прежде всего как история идей. менно 
так она и представлена в книге Александра Васильева. Политики и обще-
ственные деятели, руководители ведомств и директора «фабрик мысли», 
ученые и предприниматели приезжали к нам со своими идеями, реали-
стическими и утопичными, очевидными и оригинальными. деями о раз-
витии глобального управления, сотрудничества в регионе Балтийского 
моря, латвийско-российских взаимоотношений, о примирении с общим 
прошлым и определении общего будущего. 

десь эти идеи обсуждались, получали отклик, проходили интеллек-
туальную экспертизу. Часть из них была в результате воплощена, часть 
еще стоит на повестках дня  мировой, региональных и национальных, 
а какая-то часть, разумеется, была отвергнута самим ходом истории.

Впрочем, отдачу от наших конференций мы всегда видели не только 
в том, как реализуются на практике экспертные предложения. 

ля Латвии «Балтийский форум» должен был служить инструментом 
(не единственным, конечно) превращения из европейской окраины, озабо-
ченной лишь собственными узконациональными темами, в полноценное 
государство третьего тысячелетия, осознающее себя неот емлемой частью 
современного мира. 

ля России и апада форум стал своего рода интеллектуальным «хабом», 
пересадочным узлом экспертной мысли. е всегда легко взаимодейство-
вать «поверх барьеров». Особенно, когда эти высокие барьеры  результат 
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многовекового недопонимания и отчужденности. Подчас проще оказы-
вается работать «между барьерами», на территории, которую ментально 
чуждой для себя не может назвать ни та, ни другая сторона.

о при всей важности истории идей, для нас форум  это в первую 
очередь история людей. стория наших друзей и коллег из Латвии, России, 

оединенных татов, ермании, Польши, краины и многих других го-
сударств, для которых эти конференции стали постоянной площадкой 
общения, профессионального и дружеского. А в равной мере и тех сотен 
гостей форума, для которых такой опыт оказался эпизодическим. лавным 
предметом гордости основателей «Балтийского форума» и устроителей его 
конференций был и будет тот высочайший уровень представительства, 
который нам неизменно удавалось обеспечить.

ту сторону дела Александр Васильев тоже смог наглядно отразить 
в своей книге.  мы будем очень рады, если люди, до сих пор мало зна-
комые с деятельностью «Балтийского форума», почувствуют тот творче-
ский дух интеллектуальной общности, которым были пронизаны наши 
собрания  и те, что зафиксированы в стенографических отчетах, и ку-
луарные, оставшиеся за их рамками.

акая общность, уверены мы, сохранится и в будущем.  мосты, которые 
«Балтийскому форуму» удалось навести за два прошедших десятилетия, 
будут служить и далее  для совместной интеллектуальной работы, для 
снижения межгосударственной напряженности, для понимания тех общих 
ценностей и общих целей, которые делают нас человечеством.

Янис р анови
горь Юргенс
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ред стори  со да и   
«Балтийского форума»

Перед тем, приступить к подробному, год за годом, описанию деятель-
ности «Балтийского форума», несколько слов было бы правильно рас-
сказать о времени, ему предшествовавшем.  очень кратко, почти что 
конспективно, как бы сказали раньше  с телетайпной ленты информаци-
онного агентства, сообщить об основных драматических и судьбоносных 
событиях начала 90-х годов прошлого века  времени восстановления 
независимости Латвийской Республики, революционных перемен на всем 
постсоветском пространстве. а и в мире в целом.

Кто-то возможно потом не согласится с нашим подбором «судьбоносных 
событий» и скорее всего будет прав. ля большинства людей наверняка 
в приоритете в то время были совсем другие новости, иные насущные дела 
и проблемы. о как нам кажется, именно логика подобранного нами «пульса 
времени» и предопределила в итоге рождение идеи, а потом и создание 
«Балтийского форума» в самом конце последнего десятилетия  века.

еперь слово новейшей истории наших стран
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1991 год в Латвии начался с «январских собы-
тий» — «времени баррикад», сыгравшего исключи-
тельно важную роль в становлении латвийской госу-
дарственности в новейшей истории страны:

Уже 2 января после решения ЦК Компартии Лат-
вии бойцы рижского ОМОНа в Риге занимают находя-
щееся формально в партийной собственности здание 
Дома печати. Создаются определенные трудности 
в работе целого ряда редакций, в первую очередь тех 
изданий, которые поддерживают идеи независимо-
сти латвийского государства. Через несколько дней,  
5 января выходит приказ министра обороны СССР о направлении в Прибал-
тику воздушно-десантных войск для обеспечения призыва новобранцев в ар-
мию (приказ опубликован 8 января 1991 года).

10 января в  Риге проходит несанкционированный митинг Интерфронта, 
в котором приняло участие около 50 тысяч человек. Участники митинга потре-
бовали отставки правительства Иварса Годманиса. После завершения митинга 
отдельные его участники попытались ворваться в здание Совета Министров. 

13 января в Таллинне председатель Верховного Совета РСФСР Борис Ель-
цин подписал договор об основах межгосударственных отношений РСФСР 
и прибалтийских республик, в котором стороны признавали друг друга суве-
ренными государствами.

аррикады на ри ски  ули а  в январе  года   
амятны  знак  установленны  около здания е ма  

Автор ото ра ии – edols

амятная монета 
нварские баррикады 

 года  выпущенная 
анком атвии  
о и ал о ет  –  
 лат е    
иа етр     
еталл  ере ро   
ро  Автор 
ра и е о о иза а  
u is e aske i s  

из отовител  и ово  
о ели  nd is a a
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13—21 января  — время баррикад в  Риге. Многие сотни жителей Латвии 
соорудили многочисленные баррикады, перегородив все основные въезды 
в Старый город и ряд улиц в центре Риги, и обеспечили круглосуточную их 
охрану. В первую очередь под охрану невооруженных защитников баррикад 
было взято здание Верховного Совета (ныне Сейм ЛР) и здание Совета Ми-
нистров (ныне Кабинет министров ЛР) а также здания Латвийского радио 
на Домской площади и Латвийского телевидения на Закюсала, Рижская цен-
тральная телефонная станция на  ул. Дзирнаву, станция ретрансляции в  Ул-
броке и  мосты через Даугаву и  канал Милгравью. Для создания баррикад 
была мобилизована тяжелая строительная и сельскохозяйственная техника 
со всей республики. В  целом в  ходе невооруженного противостояния цен-
тральным властям СССР в Риге погибли 7 и было ранено 14 человек. 

20 января прошла крупная демонстрация в Москве в знак протеста про-
тив событий в Вильнюсе. Более 100 тысяч участников (по другим данным — 
от 200 до 300 тысяч человек) требовали отставки президента СССР Михаила 
Горбачева, а также выступали против применения военной силы советской 
армией в отношении Литвы. 

12 февраля Исландия первой в мире признала независимость Литвы.

Драматические январские события в странах Балтии 
прошли на фоне начала первой войны в Ираке

15 января истек срок ультиматума ООН для вывода иракских войск из Ку-
вейта. 17 января объединенные в рамках коалиции вооруженные силы США, 
Великобритании и других стран начали операцию по освобождению Кувейта 

ото баррикад на ри ски  ули а  в январе  года елательно с лозунгами 
на русском языке у здания овета инистров 

оенные де ствия в раке в еврале  года – о на в заливе   
орящая не тяная сква ина в уве те  то и  – Wikimedia Commons   

Автор – onas o dan  ni ed a es m  Co s o  Enginee s
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под кодовым названием «Буря в  пустыне». 22 февраля руководство Ирака 
приняло по дипломатической инициативе СССР соглашение о прекращении 
огня. США отказались подтвердить это соглашение, но заявили, что не будут 
атаковать отступающие части иракской армии при условии, если они поки-
нут Кувейт в течение 24 часов. 

24 февраля вооруженные силы многонациональной коалиции начали на-
земную фазу операции по освобождению Кувейта. 1 марта начались массо-
вые антиправительственные выступления в иракском городе Басра, которые 
затем охватили другие города этой арабской страны, такие как Эн-Насирия, 
в  основном населенные мусульманами-шиитами. На  севере страны нача-
лось восстание курдских сепаратистов, которые давно боролись за создание 
собственного государства. 

Уже 5 марта иракский лидер Саддам Хуссейн вынужден был отказаться от 
аннексии Кувейта. А днем позже, 6 марта президент США Джорж Буш объ-
явил об окончании войны в Ираке.

Развал Югославской 
федерации

Весной 1991 года до  край-
ности обострились отношения 
в  бывшей Югославии, кото-
рые в  конечном итоге привели 
к  полной дезинтеграции этой 
страны и  большому кровопро-
литию на  Балканах в  течение 
следующих нескольких лет. 
1—3 марта в ходе столкновений 
между хорватской полицией 
и  местными сербскими мили-
ционерами в  Пакраце погибли 
20 человек. Произошел первый 
бой между хорватской поли-
цией и  силами югославской 
армии. 9 марта в  Белграде 
прошли массовые выступления 
против югославского прези-
дента Слободана Милошевича. 

отогра ия военны  де стви  в раке в еврале  года из американски  
ар ивов

оенные де ствия на территории быв е  
гославии   орящее здание арламента  

в ентре араево  то и  –  
Wikimedia Commons  Автор – ik ail E s a e
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Для подавления демонстрантов в город были введены войска. Во время этих 
волнениий погибли два человека. Ситуацию еще больше накалило реше-
ние президиума Скупщины Югославии предоставить особые полномочия 
армии для проведения военных операций внутри страны — в Хорватии. При 
этом фактически отменялся контроль гражданского общества над действия-
ми армейского командования. Это стало только началом кровавых событий 
на Балканах.

Через несколько месяцев, 27 июня началась Десятидневная война в Сло-
вении. Она завершилась 7 июля подписанием Брионского соглашения. Но 
кровопролитные военные столкновения продолжились на  территории Хор-
ватии и Боснии и Герцеговины, а затем и в Косово.

Широкомасштабные военные действия на  территории бывшей Югославии 
окончились только в 1995 году с завершением Боснийской войны. 1 ноября 1995 
года на  военной авиабазе Райт-Патерсон в  Дейтоне, штат Огайо, США, начина-
ются мирные переговоры между представителями сторон, воюющих в  Боснии 
и Герцеговине. Делегации возглавляют президент Боснии Алия Изетбегович, пре-
зидент Хорватии Франьо Туджман и  президент Югославии Слободан Милоше-
вич. Милошевич также представлял боснийских сербов. 14 декабря в  Париже 
они подписывают так называемые Дейтонские соглашения, положившие конец  
войне в Боснии.

Всенародный опрос населения балтийских государств 
о будущем независимости их республик

3 марта 1991 года в Латвии состоялся опрос населения, в ходе которо-
го латвийские избиратели должны были ответить на вопрос: «Вы за демо-
кратическую и  независимую Латвию?». Аналогичный опрос имел место 
в Эстонии, а в Литве референдум по этой теме прошел 9 февраля. В опро-
се приняли участие 1 666 128 (87,56%) жителей Латвии, имеющих право 
голоса, из которых 73,68% ответили «да». Итоги всенародных опросов на-
селения сыграли исключительно важную роль в легитимизации идей неза-
висимости.

Через две недели, 17 марта состоялся давно готовившийся центральными 
властями всесоюзный референдум о  сохранении СССР. Государственные ин-
ституции шести союзных республик (в  том числе Латвии) бойкотировали его. 
В целом по стране по итогам референдума 70,2% избирателей (при 28% против) 
высказались за предложенный президентом Михаилом Горбачевым проект соз-
дания «обновленной федерации социалистических суверенных республик».

ото времени военны  де стви  на территории быв е  гославии
елательно виды разру енного араево

ото латви ского избирательного участка для голосования  марта  года
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По аналогии со странами Балтии 31 марта в Грузии также прошел рефе-
рендум о  восстановлении государственного суверенитета. Его итоги были 
еще более убедительными, чем в  Латвии: в  референдуме приняло участие 
90,79 % избирателей, 99,08 % из которых проголосовали за восстановление 
суверенитета Грузии.

Объединение Германии
15 марта вступил в силу Договор об окончательном урегулировании в от-

ношении Германии. Таким образом, формально был окончательно восста-
новлен суверенитет этот страны после Второй мировой войны.

Развал Варшавского договора и вывод советских 
(российских) войск из Восточной Европы

25 февраля 1991 года государства-участники Варшавского договора 
упразднили военные структуры этой организации, а 1 июля в Праге (Чехо-
словакия) члены ОВД подписали соглашение о ее роспуске.

На избирательном участке в итве в день сесо зного ре ерендума  года  
Novosti archive, image #37509, I. Nosov
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9 апреля начался вывод советских войск из  Польши. А уже 27 мая по-
следний воинский эшелон покинул Чехословакию. 1 июля был завершен вы-
вод советских войск и из Венгрии.

Вооруженные конфликты на территории бывшего СССР. 
Нагорный Карабах.

30 апреля 1991 года считается началом карабахского конфликта. В этот 
день части советской армии и  азербайджанский ОМОН приступили к  опе-
рации «Кольцо» по взятию под контроль Нагорно-Карабахской автономной 
области. Операция продолжалась до  августа 1991 года и  предусматривала 
депортацию части армянского населения области.

2 сентября совместная сессия Нагорно-Карабахского областного и Шау-
мяновского районного советов народных депутатов провозгласила образо-
вание Нагорно-Карабахской республики в  границах Нагорно-Карабахской 
автономной области и населенного армянами прилегающего Шаумяновско-
го района Азербайджанской ССР. 

Вооруженные нападения на создаваемые  
в странах Балтии государственные институции

22—25 мая рижским и вильнюсским ОМОНом совершены погромы ряда 
таможенных пунктов Латвии и Литвы. В ночь с 30 на 31 июля в ходе нападе-
ния на литовский таможенный пункт вблизи деревни Мядининкай на грани-
це с Белорусской ССР 7 человек были убиты, один тяжело ранен.

ото со енного литовского тамо енного пункта в ядиненкае

ывод советски  во ск из енгрии  RIA Novosti archive, image #825492, Miroslav Luzetsky



– 18 –

«Парад суверенитетов» в СССР.  Начало конфликта в Чечне
8 июня 1991 года — начало конфликта в Чечне. Общенациональный кон-

гресс чеченского народа провозгласил независимую республику Нохчи-Чо. 
В открытую форму конфликт с центральными властями РФ перешел 11 де-
кабря 1994 года, когда начался ввод федеральных войск в Чечню. Этот день 
считается началом первой чеченской войны  — полномасштабных военных 
действий на  территории Чеченской республики с использованием авиации 
и  тяжелой военной техники. Первая чеченская война закончится только 31 
августа 1996 года, когда переговоры генерала Лебедя и президента Чечни 
Масхадова в  Хасавюрте завершились подписанием Хасавюртовских согла-
шений. 23 ноября Россия и Чечня подписывают договор о принципах взаи-
модействия федеральных и республиканских органов власти, и 31 декабря 
1996 года все части российских войск выводятся из Чечни.

Августовский путч в Москве и его последствия
19—21 августа 1991 года  — «августовский путч» в  СССР, попытка госу-

дарственного переворота, предпринятая высшим советским руководством, 
чтобы воспрепятствовать заключению нового союзного договора между 
бывшими республиками Советского Союза. В  числе руководителей путча 
были вице-президент СССР Геннадий Янаев, премьер-министр Валентин Пав-
лов, председатель Верховного Совета Анатолий Лукьянов, председатель КГБ 

ото советско  военно  те ники на ули а  осквы во время августовского путча

ресс кон ерен ия осударственного комитета по чрезвыча ному поло ени   
 в здании   лева направо изяков  тародуб ев  уго  

наев и акланов  осква   августа  года  Автор – о телера ио 
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Владимир Крючков, министр внутренних дел Борис Пуго. Созданному пут-
чистами Государственному комитету по  чрезвычайному положению (ГКЧП) 
в  Москве открыто противостояло руководство Российской Федерации во 
главе с  президентом РФ Борисом Ельциным и  самые широкие слои демо-
кратической общественности, готовой к активному невооруженному проти-
водействию введенным в столицу армейским частям, вооруженным тяжелой 
военной техникой. После провала путча стало невозможным заключение 
нового союзного договора, активизировались политические процессы в со-
юзных республиках, их руководители встали на  путь объявления независи-
мости своих стран. Судьба Советского Союза была окончательно решена.

Независимость стран Балтии de facto
21 августа Верховный Совет ЛР отменил принятый 4 мая 1990 года закон 

о переходном периоде и принял конституционный акт о признании Латвии 
независимым государством («О статусе Латвийской Республики»). Независи-
мость Латвийской Республики была провозглашена de facto.

Уже через несколько дней после провала августовского путча, 6 сентября 
Госсовет СССР признал независимость Эстонии, Латвии и  Литвы. 17 сентя-
бря Латвия стала членом ООН. 20 декабря Латвийская Республика была 
принята в Совет Североатлантического сотрудничества. Еще одним практи-
ческим признанием независимости Латвии стало принятое 22 ноября реше-
ние Банка Франции вернуть ей хранившийся 50 лет золотой запас.

од ем латви ского лага на лаг токе перед зданием Н  
после приема атви ско  еспублики на енерально  ассамблее  

 сентября  года в числе семи новы  членов организа ии – Н   
еспублики орея  икронезии  ар алловы  островов  стонии и итвы   
з ар ива ото о е тов р а иза ии е и е  а и
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Решение вопроса гражданства ЛР  
и появление в Латвии правового статуса «негражданин»

15 октября 1991 года Верховный Совет ЛР принял закон «О возобнов-
лении прав граждан Латвийской Республики и основных условиях натура-
лизации». Было решено присвоить гражданство только тем жителям Лат-
вии, кто уже был гражданином Латвийской Республики на  17 июня 1940 
года, и  их потомкам и  к  тому же постоянно жил и  был зарегистрирован 
в  Латвии до  1 июля 1992 года. В  законе были определены и  другие кате-
гории жителей Латвии: «круглопечатники», те, кто в  будущем должен бу-
дет покинуть территорию Латвии, и  латвийские неграждане, обладающие 
правом постоянного жительства в  стране, но имеющие ряд ограничений 
по сравнению с гражданами ЛР. Количество неграждан на тот момент оце-
нивалось цифрой 730 тысяч человек или примерно 30% от общего числа 
постоянных жителей республики.

23 апреля 1992 года общественно-политическое движение «Комитет лат-
вийских граждан» выпустило воззвание ко всем гражданам Латвийской Ре-
спублики с призывом не подчиняться государственной регистрации, а прой-
ти регистрацию в Комитете и там получить «свидетельства граждан ЛР».

9 июня 1992 года Верховный Совет ЛР принял закон «О въезде и пребы-
вании иностранцев и лиц без гражданства на территории Латвийской Респу-
блики». 

Вопросы латвийского гражданства неоднократно поднимались и  в  по-
следующие годы. Так, 21 июня 1994 года латвийский парламент принял 
«Закон о  гражданстве», в  который вошли нормы, регулирующие процесс 
натурализации и  ежегодные квоты присуждения гражданства ЛР. Прези-
дент Гунтис Улманис не подписал закон и вернул его в парламент для по-
вторного рассмотрения. Текст закона был неоднократно изменен и в окон-
чательной редакции утвержден только 11 августа 1994 года. Согласно 
принятому закону, с 1 февраля 1995 года в Латвии должен быть начаться 
процесс натурализации.

Начало денационализации домовладений
30 октября 1991 года Верховный Совет ЛР принял закон «О денациона-

лизации домовладений в  Латвийской Республике» и  «О  возврате домовла-
дений законным владельцам». Принятые законы оказали большое влияние 
на судьбы многих жителей Латвии, которые проживали к тому времени в жи-
лищном фонде, построенном до 1940 года.
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Развал СССР
8 декабря 1991 года в  белорусских Вискулях главами России, Украи-

ны и Беларуси было подписано соглашение о прекращении существования 
СССР и  о  создании СНГ (так называемые «Беловежские соглашения»). Под-
писанным актом фактически закреплялся распад СССР. Уже 12 декабря 
Верховный Совет РСФСР денонсировал Договор об образовании СССР 1922 
года и ратифицировал Беловежские соглашения. 21 декабря состоялась ал-
ма-атинская встреча с участием глав 11 государств СНГ — бывших союзных 
республик СССР (лидеры балтийских государств во встрече участия не при-
нимали). По итогам встречи была принята Алма-Атинская декларация и под-
писан протокол к Беловежскому соглашению. 

25 декабря 1991 года было опубликовано заявление Михаила Горбачева 
о прекращении его деятельности на посту президента СССР. В тот же день про-
изошла смена советского флага на российский триколор над Кремлем. Считает-
ся, что именно тогда СССР окончательно прекратил свое существование.

1992 год начался радикальными экономическими 
реформами на постсоветском пространстве

Уже через неполную неделю после распада СССР, 1 января 1992 года 
в России, на Украине и во многих других странах СНГ был отменен централи-
зованный контроль над ценами. Это стало началом экономической реформы 
по самому жесткому сценарию. «Либерализация цен» в России проводилась 

Фото подъема российского флага над Кремлем

одписание главами государств огла ения о ликвида ии о за  и создании 
одру ества Независимы  осударств  RIA Novosti archive, image #848095, U. Ivanov
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на основании указа президента РСФСР от 6 декабря 1991 года. В памяти это 
время теперь связано с политикой «шоковой терапии» Егора Гайдара, в то вре-
мя занимавшего пост вице-премьера российского правительства. Параллель-
но была начата масштабная программа по денационализации государствен-
ной собственности, в рамках которой 1 октября 1992 года в России началась 
выдача приватизационных чеков, получивших в народе название «ваучеры».

Вывод российских войск из стран Балтии
1 февраля 1992 года государственные делегации Российской Федера-

ции и Латвийской Республики достигли соглашения о выводе российских во-
оруженных сил с территории Латвии. Вывод армейских частей начался уже 
19 марта, всего через несколько недель после подписания соглашения.

Сейчас можно констатировать: несмотря на то, что вывод российских войск 
из стран Балтии продолжался более двух лет, график был нереально корот-
кий: на  российской территории не были созданы цивилизованные условия 
для дальнейшей дислокации выводимых частей, а сам процесс вывода со-
провождался неоднократными скандалами и провокациями.

9 октября 1992 года координационный совет офицерского собрания 
бывшего Прибалтийского военного округа объявил о  моратории на  вывод 
российских войск из  Балтии, мотивируя его нерешенными социальными 
проблемами. Неудивительно, что 31 октября Борис Ельцин своим решением 

ото из росси ско  де ствительности начала  времени начала ваучериза ии 
и стремительного падения уровня изни

имвол росси ско  де ствительности начала  годов –  
времени радикальны  экономически  ре орм и оково  терапии  

аучер года верс  то и  – Wikimedia Commons  Автор – оз а
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остановил вывод войск, мотивируя его уже нарушениями прав человека 
в странах Балтии. 

Латвийско-российские отношения и, в частности, вывод российских войск, 
были существенно осложнены 10 января 1994 года, когда в процессе приема 
собственности российской армии возник инцидент, в ходе которого председа-
тель совета народных депутатов Видземского предместья Риги Андрейс Ручс 
своим решением задержал, а потом доставил на российско-латвийскую гра-
ницу двух российских генералов. Через два дня МИД ЛР вынужден был при-
нести свои извинения российской стороне. В  конечном итоге дипломатам 
Латвии и России удалось урегулировать возникшие осложнения, и 15 марта 
латвийская и  российская официальная делегации в  Москве подписали три 
из четырех договоров о выводе российских войск из Латвии. А уже 30 апреля 
в Москве российский и латвийский президенты и премьер-министры своими 
подписями окончательно утвердили документы о выводе войск. 

Позднее, 16 июля 1997 года Андрейс Ручс, вызвавший столь острые ос-
ложнения в  отношениях Латвии и  России, был задержан работниками лат-
вийской экономической полиции за нарушение служебных обязанностей 
уже в должности начальника рижского домоуправления «Тейка». 

Вывод российских войск окончился 31 августа 1994 года, когда латвий-
скую территорию покинул последний воинский эшелон, за исключением во-
енного подразделения, обслуживающего Скрундский локатор. Он в то время 
по-прежнему оставался важной составной частью общей системы россий-
ской космической и противовоздушной обороны. 

Символическое завершение российского военного присутствия россий-
ских войск на территории Латвии произошло 4 мая 1995 года, когда мето-
дом направленного взрыва с использованием 360 килограммов взрывчатки 
было уничтожено 19-ти этажное, высотой 117 метров новое здание Скрунд-
ского локатора. Впрочем, российские военные продолжали свою работу 
в старом здании локатора еще несколько лет.

Денежная реформа в Латвии
7 мая 1992 года Банк Латвии выпустил в обращение временные денеж-

ные знаки Латвийской Республики — латвийский рубль. Одновременно еще 
несколько месяцев законным платежным средством на  территории Латвии 
оставался и советский рубль, и только 20 июля латвийский рубль, который 
жители Латвии окрестили по имени главы Банка Латвии Эйнара Репше «реп-
шиком», стал единственным платежным средством Латвийской Республики. 

ото ареста росси ски  генералов ндре сом учсом январь  года

Фото взрыва Скрундского локатора (май 1995 года)
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5 марта 1993 года с  выпуском пятилатовой банкноты в  Латвии начался 
постепенный отказ от расчетов в  латвийских рублях. По  мере поступления 
в  обращение банкнот и  другого номинала, денежные средства обменива-
лись в пропорции 1 к 200. К осени 1993 года обмен денежных знаков в ос-
новном завершился, и с 18 октября латвийский рубль был полностью изъят 
из денежного обращения.

Мирный раздел Чехословакии
17 июля депутаты словацкого парламента проголосовали за выход Сло-

вакии из состава Чехословакии и за создание собственного суверенного го-
сударства. 20 июля Вацлав Гавел подал в  отставку с  поста президента Че-
хословакии. Спустя месяц, 27 августа на  встрече в  Брно премьер-министр 
Чехии Вацлав Клаус и премьер-министр Словакии Владимир Мечьяр достиг-
ли соглашения о том, что с 1 января 1993 года Чехия и Словакия станут не-
зависимыми государствами.

Военные конфликты на постсоветском пространстве
29 августа 1992 года дальнейшее развитие получил приднестровский 

конфликт в  Молдавии. Начался ввод миротворческих сил Российской 
Федерации в  зону конфликта для разграничения противоборствую-
щих сторон и  для защиты накопленных в  советское время на  случай 
войны запасов военной техники, амуниции и  обмундирования 14-й ар-
мии.

Иллюстрация изображения латвийского рубля и  пятилатовой банк-
ноты

зобра ение латви ски  банкнот
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В  августе 1992 года политическое противостояние между Верховным 
Советом Абхазии и  руководством Грузии переросло в  серию вооруженных 
столкновений. Они стали поводом для ввода на  территорию Абхазии сил 
Национальной гвардии Грузии. 3 сентября в Москве была предпринята по-
пытка остановить кровопролитие. В ходе встречи президента России Бориса 
Ельцина и президента Грузии Эдуарда Шеварднадзе был подписан документ, 
предусматривающий прекращение огня, вывод грузинских войск из  Абха-
зии, возвращение беженцев. Но конфликтующие стороны не выполнили ни 
одного пункта соглашения, и  военные действия продолжились. В  середине 
осени, с 1 по 7 октября произошла битва за Гагру. Боевые действия между 
грузинскими и  абхазскими формированиями, которых поддержали много-
численные добровольцы с Северного Кавказа, продолжались с переменным 
успехом больше года.

Фото военных действий в Абхазии (1992–1993 годы)

рузино аб азская во на  годов  дание парламента б азии  
после боев в сентябре  года  Материал из и и е ии  Автор – u e e
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Начало IT-революции в странах Балтии
2 октября 1992 года начало свою работу постоянное интернет-подклю-

чение Рига-Таллин пропускной способностью 2,4 кбит в  секунду. Это собы-
тие вполне можно назвать началом эпохи быстрого развития телекомму-
никационных технологий в  Латвии. 29 апреля 1993 года зарегистрирован 
национальный домен для Латвии — lv. Рывку в этой области способствовала 
и  модернизация латвийской сети фиксированной телефонной связи, кото-
рая проводилась в рамках заключенного 14 января 1994 года скандально-
го договора о  сотрудничестве латвийского государственного предприятия 
Lattelekom с зарубежным партнером TILTS Сommunications.

Острый конституционный кризис в Российской Федерации
12 марта 1993 года  — начало конституционного кризиса в  России. 

На  чрезвычайной сессии Верховного Совета Российской Федерации депу-
таты проголосовали за ограничение полномочий президента и  отклонили 
поправки к  конституции, предложенные Ельциным. 26—29 марта в  Москве 
проходит 9-й внеочередной съезд народных депутатов РФ. Повторяется по-
пытка отрешения Верховным Советом президента Бориса Ельцина от власти. 
Принято решение о проведении референдума о доверии президенту, пред-
седателю Верховного Совета РФ и депутатскому корпусу.

21 сентября конституционный кризис в  России получает свое продол-
жение. В этот день президент Борис Ельцин выступил с  телевизионным об-
ращением с  изложением Указа №1400 «О  поэтапной конституционной ре-
форме». Речь шла о роспуске оппозиционного президенту Съезда народных 
депутатов и Верховного Совета Российской Федерации, назначении выборов 
в  Государственную думу на  11—12 декабря 1993 года и  наделении Совета 
Федерации функциями палаты Федерального собрания. 

Не удивительно, что затем последовало телевизионное выступление пред-
седателя ВС РФ Руслана Хасбулатова с оценкой действий президента Бориса 
Ельцина как государственного переворота. Были собраны экстренные засе-
дания президиума и палат ВС РФ, на которых было принято постановление 
Президиума ВС РФ о прекращении полномочий президента Бориса Ельцина. 
Исполнение обязанностей президента было возложено на  вице-президента 
Александра Руцкого.

24 сентября принято постановление Съезда народных депутатов РФ 
о  проведении одновременных досрочных выборов президента и  народных 
депутатов не позднее марта 1994 года. 
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2—4 октября 1993 года защитники Верховного Совета предпринимают по-
пытки занять ряд правительственных зданий в Москве, осуществляется воору-
женная осада телекомпании «Останкино». В ответ в Москве вводится чрезвы-
чайное положение. Указом президента РФ Бориса Ельцина Александр Руцкой 
отстраняется от должности вице-президента. В Москву вводятся войска, вер-
ные президенту, которые из танковых орудий расстреливают здание россий-
ского парламента — «Белый дом». В последовавшем далее обращении Бориса 
Ельцина к гражданам России события начала октября 1993 года в Москве оце-
ниваются как «заранее спланированный фашистско-коммунистический мя-
теж». В ходе штурма Белого дома Александр Руцкой и Руслан Хасбулатов были 
арестованы, но потом их освободили по амнистии. Чрезвычайное положение 
в Москве продолжало действовать до 18 октября 1993 года.

Начало процесса евроинтеграции стран Балтии
21—22 июня 1993 года состоялось заседание Совета ЕС, на котором было 

принято решение о  приеме с 1995 года в  Евросоюз Австрии, Финляндии, 
Швеции и Норвегии (последняя затем по результатам референдума отказа-
лась от вступления). Перед центральноевропейскими и  восточноевропей-
скими странами был выдвинут ряд политических и экономических условий 
их вступления в Евросоюз. 

Фото расстрела из танковых орудий российского Белого дома в Мо-
скве (октябрь 1993 года)

анки таманско  танково  дивизии стреля т прямо  наводко  по ому оветов 
оссии октября года  о атериала  ро и о  ре
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1 ноября 1993 года вступил в  силу Маастрихский договор (Договор 
о  Европейском союзе). Договор включил в  себя ряд важных и  далеко иду-
щих мер по  дальнейшей интеграции ЕС. В  частности, он предусматривал 
постепенный переход к концу десятилетия к единой европейской валютно-
денежной политике. В него включалось условие создания независимого ев-
ропейского центрального банка. Странам-участницам Евросоюза предсто-
яло выработать единую внешнюю и  оборонную политику. Дополнительные 
властные полномочия предоставлялись Европейской комиссии и  Европей-
скому парламенту.

1 января 1995 года всту-
пил в силу договор о свобод-
ной торговле между Латвией 
и ЕС. А 31 января Парламент-
ская ассамблея Совета Евро-
пы проголосовала за приня-
тие Латвии в Совет Европы. 

13 октября 1995 года лат-
вийский президент Гунтис 
Улманис и  премьер-министр 

Фото одного из заседаний Совета Европы 
(желательно при утверждении Маастрихского договора 1992 год)

лл стра ия с изобра ением текстов 
аастри ского договора и аксимиле подписе  

глав государств членов вросо за   з ар ива 
ото о е тов вро е о  о и ии

ор ественное подписание аастри ского договора  евраля  года   
з ар ива ото о е тов вро е о  о и ии  Автор – C is ian am io e
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Марис Гайлис подписали официальную просьбу Латвии о вступлении в Евро-
союз. 18 декабря 1996 года правительство ЛР приняло первую националь-
ную программу интеграции в  ЕС. И  наконец, 12 декабря 1997 года на  за-
седании Совета Евросоюза в Люксембурге было принято решение о новом 
расширении ЕС и  о  присвоении статуса стран-кандидатов 11 новым цен-
трально- и восточноевропейским странам, в том числе и Латвии.

Завершение политического процесса восстановления 
государственной независимости Латвийской Республики

После завершения полномочий Верховного Совета ЛР в Латвии были объ-
явлены выборы в Сейм ЛР 5-го созыва. Они состоялись 5—6 июня 1993 года 
при высокой активности латвийских избирателей  — 89,9%. В  выборах при-
няли участие 23 партийных списка. Избранный парламент приступил к рабо-
те 6 июля, и уже на первой сессии его решением было восстановлено дей-
ствие латвийской конституции 1922 года — Сатверсме. На следующий день, 
7 июля парламентарии избрали первого после восстановления независимо-
сти президента ЛР — Гунтиса Улманиса. 

Интеграция Латвии в структуры НАТО
20 ноября 1993 года руководители вооруженных сил стран Балтии при-

няли решение сформировать совместное подразделение, BALTBAT  — ба-
тальон по поддержанию мира.

Фото военнослужащих из BALTBATa начало 90-х прошлого столетия

труктура военного подразделения тре  балти ски  государств 
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5 января 1994 года латвийский министр иностранных дел сделал офици-
альное заявление о том, что Латвия ставит перед собой цель стать страной-
участницей Североатлантического альянса.

Банковский кризис середины 1990-х годов
Банковский кризис в Латвии начался еще в середине 1994 года банкрот-

ством ряда второстепенных коммерческих банков. Крах «Банка Балтия» 
стал самым крупным эпизодом латвийского банковского кризиса 1995 года. 
В  течение довольно длительного времени этот банк проводил агрессивную 
политику по  привлечению средств вкладчиков и  выплачивал сверхвысо-
кие по  латвийским меркам проценты по  вкладам  — до  90% в  год. Факти-
чески банк работал по  принципу финансовой пирамиды и  вовлек в  свою 
деятельность десятки тысяч латвийских жителей. При этом со стороны цен-
тробанка  — Банка Латвии он контролировался явно недостаточно. Расчет 
руководством «Банка Балтии» в основном делался на вполне вероятную де-
вальвацию национальной валюты — лата, в то время как латвийский центро-
банк вел крайне консервативную монетарную политику и всемерно поддер-
живал стабильно высокий курс лата. В конечном итоге этот стратегический 
просчет банкиров не мог не привести коммерческий банк сначала к серьез-
ным финансовым трудностям, а затем — и к фактическому банкротству.

22 мая 1995 года было сообщено, что начиная с 14.00 часов все опера-
ции в «Банке Балтии» приостанавливаются. К этому дню вкладчиками банка 
оставались примерно 40 000 частных лиц; в отделениях банка также находи-
лись 20 000 расчетных счетов предприятий. По другим данным количество 
клиентов банка оценивалось в  еще большую цифру  — 121 тысяча. 25 мая 
было подписано соглашение о передаче латвийскому государству 100% ак-
ций банка. Но так как к тому времени долговые обязательства банка намно-
го превысили его активы (по некоторым данным, на гигантскую на то время 
для Латвии сумму в 192 млн латов), 20 июня Банк Латвии подал в суд заяв-
ление о признании банка неплатежеспособным

Первый визит президента США в Латвию
6 июля 1994 года Латвию с официальным визитом впервые посетил пре-

зидент США Билл Клинтон. Во время визита он встретился в Риге с президен-
тами всех стран Балтии  — латвийским президентом Гунтисом Улманисом, 
эстонским президентом Леннартом Мери и президентом Литвы Альгирдасом 
Бразаускасом.

Фото очередей вкладчиков из закрытых дверей банка, май 1995 года

Фото президента США Била Клинтона у Памятника Свободы, июль 
1994 года
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Морская трагедия на Балтике
28 сентября 1994 года во время шторма на  Балтийском море при до-

вольно странных и не до конца выясненных обстоятельствах в течение бук-
вально несколько минут затонул паром «Эстония». Это была самая большая 
на  Балтике трагедия в  мирное время. Удалось спасти только 137 человек. 
Количество утонувших было значительно больше  — 852 человека, и  среди 
них — 6 жителей Латвии. 

Символ окончательного завершения  
Второй мировой войны

9 мая 1995 года из  своего схрона в  лесу Пелечской волости вышел по-
следний «лесной брат» Янис Пинупс, который скрывался там около полувека 
со времени окончания Второй мировой войны.

Начало интеграционных процессов на востоке
2 апреля 1996 года российский президент Борис Ельцин и  белорус-

ский президент — Александр Лукашенко подписали договор о создании Со-
общества России и Белоруссии. А через год, 2 апреля 1997 года состоялось 
подписание договора о союзе Беларуси и России.

Фото подписания Договора о союзе России и Беларуси

ото подписания главами государств оговора о со зе еларуси и оссии   
RIA Novosti archive, image #141088, Vladimir Rodionov
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26 апреля 1996 года главы государств России, Казахстана, Кыргызстана, 
Таджикистана и КНР подписали в Шанхае соглашение по мерам укрепления 
доверия в военной области в районе границы.

Трагедия в Талси
28 июня 1997 году во время организованного в Талси работниками МВД 

праздника пожарных и  спасателей произошло обрушение перегруженного 
подъемника с людьми. С высоты 19 метров из корзины подъемника, в кото-
рой вместо положенных четырех находилось 22 человека, на асфальт выпа-
ли люди. В числе погибших было 9 детей.

Начало кризиса в Азии
30 июня 1997 года разразился азиатский финансовый кризис, оказав-

ший исключительно большое влияние на  всю мировую экономику конца 
90-х годов прошлого века. Одной из его причин было ускоренное экономи-
ческое развитие тех стран Азиатско-Тихоокеанского региона, которые за это 
назвали «азиатскими тиграми». Начавшись в Таиланде, кризис быстро пере-
кинулся в  Малайзию, Индонезию и  Южную Корею. В  несколько меньшей 

Фото последствий талсинской трагедии, июнь 1997 год

лавы государств Н  резидент оссии орис ль ин второ  справа  президент 
краины еонид равчук слева  президент аза стана Нурсултан Назарбаев  
второ  слева  и спикер ер овного овета елоруссии танислав у кевич справа  

после подписания ротокола о создании одру ества Независимы  осударств Н
RIA Novosti archive, image #41059 / Dmitryi Donskoy
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степени пострадали экономики Японии, КНР, Индии, Вьетнама, Филиппин, 
Лаоса и  Гонконга. Последствия кризиса странам АТР в  основном удалось 
преодолеть только к 1999 году. Некоторые исследователи считают, что кри-
зис стал одной из основных причин российского финансового кризиса 1998 
года, а также аргентинского дефолта 2001 года. 

Первые массовые волнения в Латвии
3 марта 1998 года в Риге около полутора тысяч человек по призыву вы-

ходящей на  русском языке газеты «Панорама Латвии» собрались перед 
зданием Рижской Думы. Официально заявленной целью встречи была кон-
сультация пенсионеров о методах борьбы против высоких тарифов на ком-
мунальные услуги. Собравшиеся в  течение часа блокировали движение 
по одной из центральных рижских улиц — улице Кришьяна Валдемара. Прие-
хавшие полицейские стеками разогнали несанкционированный пикет. В знак 
солидарности с  протестующими ряд российских политиков, и  в  их числе 
мэр Москвы Юрий Лужков, выступили с инициативой бойкотировать покупку 
традиционных латвийских продовольственных товаров — консервированных 
шпрот, молочных продуктов, «Рижского бальзама» и т.п.

Взрывы в Риге
2 апреля 1998 года произошел взрыв у Рижской синагоги, а 6 апреля — 

недалеко от здания российского посольства в Риге. Впервые в Латвии в по-
добном случае была применена противопехотная мина. Волна взрыва была 
направлена в  сторону здания дипломатической миссии. Пострадавших не 
было. 

Взрывы в Риге происходили и ранее. За год до этого ночью 6 июня 1997 
года сторонники радикальной организации «Перконкрустс» совершили не-
удачную попытку взорвать памятник освободителям Риги. В конечном итоге 
эти инциденты еще более подогрели напряженность в  латвийско-россий-
ских отношениях, и  многие аналитики констатировали, что эти отношения 
находятся на минимально возможном для соседей уровне.

Отношения ЕС и России
1 декабря 1997 году вступило в силу соглашение о партнерстве и со-

трудничестве (СПС) между ЕС и  Россией. 26 марта 1998 года в  ходе 
встречи на  высшем уровне в  Москве президент Борис Ельцин, канцлер 
Германии Гельмут Коль и  президент Франции Жак Ширак договорились 

Фото беспорядков в Риге 3 марта 1998 года

ото последстви  взрывов в иге в апреле  года у и ско  синагоги или у 
росси ского посольства
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о  тесной интеграции России в  Европу. К  сожалению, прошло всего не-
сколько лет и  от былых надежд на  тесное партнерское сотрудничество 
Евросоюза и  России не осталось и  следа, что, кстати говоря, потом не-
однократно констатировали участники «Балтийского форума». Правда, 
это уже была не вина тех ведущих политиков, которые в 1990-х годах ра-
товали за интеграцию.

29 апреля 1998 года в  Москве в  Фонде развития парламентаризма 
в  России представители российских Совета по  внешней и  оборонной 
политике и  Института стратегических оценок, с  одной стороны, и  лат-
вийских Института правовых исследований и  Центра педагогических 
и социальных исследований договорились о создании оргкомитета По-
стоянного Балтийского форума. Сопредседателями оргкомитета были 
избраны: с  российской стороны И.  Юргенс и  С.  Ознобищев, с  латвий-
ской — Я. Урбанович, С. Долгополов и Б. Цилевич. 

аким был общемировой исторический фон, на котором началось соз-
дание международного общества «Балтийский форум».

Общее фото лидеров России и  ведущих европейских стран на  сам-
мите в Москве

26 марта 1998 года
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осси  и Балти   
а ру е е веков

Врем  ста овле и  «Балтийского форума»
 момента принятия решения о создании «Балтийского форума» в апреле 

199  года и до мая 2004 года  времени вступления стран Балтии в Е  
и А О  пройдет несколько лет  экономические и общественно-полити-
ческие процессы в Балтии, России, в Европе, на постсоветском пространстве 
и в мире в целом будут идти своей чередой, оперативно и детально осве-
щаясь и обсуждаясь на всех мероприятиях «Балтийского форума», о которых 
мы постараемся подробно рассказать в следующей главе нашей книги.

А пока продолжение экскурса в новейшую историю

диногласно приняв резол и   овет езопасности Н  евраля  года 
одобрил еморандум о взаимопонимании ме ду Н и раком в отно ении 
спе иальны  про едур для проверки восьми президентски  об ектов в раке  
и подчеркнул  что л бое нару ение раком его обязательства будет иметь  

тя елые последствия  для рака  з ар ива ото о е тов 



– 36 –

«Балтийский форум» в зеркале  
событий в Латвии, России и в мире  
накануне вступления балтийских  
государств в Евросоюз и НАТО

Злоключения латвийского закона о гражданстве
22 июня 1998 года Сейм ЛР принял поправки к закону о гражданстве, об-

легчающие возможность получения латвийского гражданства. Затем право-
мочность их принятия была оспорена на общенациональном референдуме, 
который прошел 3 октября 1998 года одновременно с  парламентскими 
выборами. Однако инициаторы всенародного голосования из числа латвий-
ских национально-радикальных сил не смогли заручиться необходимой под-
держкой граждан ЛР, и за предложение отменить поправки к Закону о граж-
данстве проголосовали только около 45% избирателей. Поправки позволили 
приступить к  натурализации латвийских неграждан на  основании сравни-
тельно несложной процедуры и без соблюдения ежегодных квот. 

С тех пор к 1 января 2017 года путем натурализации латвийское граждан-
ство получили около 145 тысяч человек. Забегая вперед, отметим, что мак-
симальное количество натурализовавшихся было зарегистрировано в  2005 
году — чуть более 19 тысяч. К 1 января 2016 года число неграждан сократи-
лось до 12% (252 017) по сравнению с 29% (примерно 730 000) в 1995 году, 
когда начался процесс натурализации. Примерно 85% жителей Латвии в на-
стоящее время являются гражданами страны.
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Дефолт в России
Во второй половине 1990-х годов в  российской экономике и  ее финан-

совой системе продолжали накапливаться проблемы и  диспропорции. Не-
уклонно надвигающийся на  страну экономический кризис во многом был 
обусловлен развалом прежних связей единого народнохозяйственного ком-
плекса СССР, резким падением объемов промышленного и  сельскохозяй-
ственного производства, противоречивыми итогами скандального процесса 
массовой приватизации, а также серьезным внешним воздействием — глубо-
ким экономическим кризисом в ряде ведущих азиатских стран. 

Российские власти пытались разрешить углубляющиеся экономические 
проблемы страны широкими внешними финансовыми заимствованиями. Рас-
ширяющаяся волна негативных слухов заставила президента России Бориса 
Ельцина 14 августа сделать официальное заявление, в котором он категори-
чески опроверг возможность дефолта в  России. Но не прошло и  трех дней, 
как уже 17 августа правительство РФ объявило дефолт. 23 августа 1998 года 
кабинет министров был отправлен в  отставку с  возложением обязанностей 
премьер-министра на Виктора Черномырдина В эти дни обменный курс рубля 
по отношению к американскому доллару буквально рухнул с примерно 6,50 
до 20 рублей. Однако следует признать, что в конечном итоге дефолт оказал 
оздоравливающее влияние на российскую экономику, и в течение последую-
щего десятилетия во многом благодаря ему российский ВВП вплоть до  кри-
зисного 2008 года рос опережающими темпами — около 7% ежегодно.

Фото очередей у российских пунктов обмена валюты в августе 1998 
года

нтенсивная работа осковско  печатно  абрики ознака   
RIA Novosti archive, image #159553, Iliya Pitalev 
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Введение евро
1 января 1999 года на территории ряда стран ЕС в безналичных расчетах 

вводится единая валюта — евро. В наличных расчетах евро был введен через 
три года, 1 января 2002 года.

Расширение НАТО на восток
12 марта 1999 года Венгрия, Польша и Чехия вступили в НАТО. Началось 

расширение Североатлантического блока на восток за счет стран бывшего 
Варшавского договора. Это был один из первых ясных сигналов российско-
му руководству, что западные страны, несмотря на прежние договоренности, 
не намерены в дальнейшем в полной мере учитывать интересы Российской 
Федерации.

Через несколько лет, 21—22 ноября 2002 года в  Праге состоялся саммит 
стран-членов НАТО. По  его итогам предложение присоединиться к  альян-
су в 2004 году получили Болгария, Эстония, Латвия, Литва, Румыния, Словакия 
и Словения. Пятое расширение НАТО состоялось 29 марта 2004 года. В Севе-
роатлантический блок вошли сразу 7 государств, выполнившие всего по одной 
годовой национальной программе Плана действий после предоставления его 
этим странам в ноябре 2002 года. Впервые в НАТО вошли государства не только 
бывшего Варшавского договора, но и постсоветского пространства и с этого дня 
Североатлантический альянс стал непосредственно граничить с Россией.

в ибо де ильги слева  и ак антер представля т урналистам репродук и  
монеты номиналом  евро размером  метр в диаметре  з ар ива ото о е тов 

вро е о  о и ии
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Косовский кризис
На  вторую половину 1990-х годов пришлась эскалация противостояния 

центральных сербских властей и  албанского населения югославской авто-
номной области Косово. В ответ на силовые акции сербской армии и поли-
ции против военизированных албанских националистов и местного населе-
ния 24 марта 1999 года начались бомбардировки Югославии силами НАТО. 
Это было первое со времени завершения Второй мировой войны военное 
нападение коалиции западных стран на  суверенное европейское государ-
ство, которое привело к  массовым разрушениям и  многочисленным жерт-
вам среди мирного населения. Авианалеты закончились только 10 июня 
1999 года. Под ударом оказались как военные объекты, так и  гражданская 
инфраструктура. По информации югославских властей, за время бомбарди-

ровок общее число погибших 
гражданских лиц составило свы-
ше 1700 человек, в  том числе 
почти 400 детей, порядка 10 ты-
сяч были серьезно ранены. Бом-
бардировки были прекращены 
после подписания Военно-тех-
нического соглашения в  Кума-
нове между представителями 
югославской армии и  стран 
НАТО. Контроль над бывшим 
югославским регионом Косово 
перешел к силам НАТО и между-
народной администрации.

Одним из  эпизодов этого  
вооруженного противостояния 
стал скрытый марш-бросок ба-
тальона российских десантни-
ков с  базы миротворческих сил 
в Боснии и Герцеговине в Косово 
12 июня 1999 года. Преодолев 
более чем 600  км за 7,5 часов, 
российские десантники под 
восторженный прием сербско-
го меньшинства Косова заняли 

Фото марш-броска российских десантников

апуск крылато  ракеты омагавк   
с американского кре сера   

  из акватории дриатического 
моря  марта  года по ели в о зно  

еспублике гославии  Автор – o  o o  
e  e  d Class enso ma i   a



– 40 –

аэропорт «Сатина» на несколько часов раньше подразделения войск НАТО. 
В  этот же день были введены на  территорию Сербии сухопутные войска 
НАТО. 20 июня 1999 года югославские войска окончательно оставляют Ко-
сово и Метохию. 

Рост националистических настроений в странах ЕС
1 июля 1999 года впервые за 300 лет открылось заседание парламента 

Шотландии. Через полтора десятилетия в этой исторической части Велико-
британии прошел референдум об объявлении независимости Шотландии, 
однако эта идея не была поддержана большинством голосовавших. 

Уже в наши дни, осенью 2017 года сепаратистские настроения в странах 
Евросоюза вылились в острое противостояние испанских центральных вла-
стей и  сторонников независимости Каталонии. В  этой провинции Испании 
1 октября 2017 года прошел референдум, итоги которого обе противобор-
ствующие стороны признали своим успехом, и дальнейшее развитие собы-
тий может иметь самые непредсказуемые последствия.

Вторая чеченская война
7 августа 1999 года началось вторжение вооруженных отрядов Шами-

ля Басаева и Хаттаба в Дагестан. Эта дата считается фактическим началом 
второй чеченской войны. С  началом активных боевых действий в  Дагеста-
не и  Чечне в  сентябре 1999 года в  различных регионах России произошла 

асчистка завалов на месте взрыва дома в оскве на а ирском оссе   
RIA Novosti archive, image #140276, Oleg Lastochkin
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серия террористических актов. В Москве, Волгодонске, Буйнакске прогреме-
ли взрывы жилых домов, в  результате которых погибло около 300 человек. 
Отразив в сентябре нападение чеченских отрядов в Дагестане, федеральные 
вооруженные силы перенесли военные действия на территорию самой Чеч-
ни, и кровопролитие продолжалось еще несколько долгих месяцев.

Официально вторая чеченская война окончилась только 18 апреля 2002 
года, когда в своем послании Федеральному собранию президент РФ Влади-
мир Путин заявил о завершении военной стадии конфликта в Чечне. Но еще 
несколько лет после этого как российские вооруженные силы, так и мирное 
население Чечни несли многочисленные потери в  результате террористиче-
ских актов и партизанской деятельности чеченских сепаратистов.

Начало «эры Путина»
9 августа 1999 года президент Борис Ельцин назначил Владимира Пу-

тина и. о. председателя правительства РФ, одновременно назвав его своим 
преемником. 16 августа Владимир Путин утвержден председателем прави-
тельства. Фактически, это начало «эры Путина» в современной российской 
истории. Она окончательно оформилась 31 декабря, когда первый прези-
дент РФ Борис Ельцин досрочно ушел в  отставку, назначив Владимира Пу-
тина и.  о. президента. Выборы российского президента прошли 26 марта 
2000 года. Владимир Путин набрал абсолютное большинство голосов в уже 
первом туре голосования.

Создание Союзного государства России и Беларуси
8 декабря 1999 года президенты Борис Ельцин и Александр Лукашенко 

подписали договор о  создании Союзного государства России и  Беларуси. 
Подписанный Договор о создании Союзного государства вступил в силу 26 
января 2000 года. В  этот же день в  Москве состоялось первое заседание 
Высшего государственного совета Союзного государства.

5—6 июня 2000 года в Юрмале (Латвия) состоялась I Международная 
конференция «Балтийского форума» «Латвия и Россия в единой Евро-
пе в XXI веке. Кто мы: друзья, враги или партнеры».

5—6 октября 2000 года прошла «бульдозерная революция» в Югославии. 
Ее результатом стала отставка Слободана Милошевича. Эту дату можно счи-
тать началом эпохи так называемых «цветных революций». В  дальнейшем 

Фото военных действий в Чечне

Фото подписания Союзного договора
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отработанная и опробованная в Югославии технология смены власти будет 
с разной степенью успешности применяться в таких постсоветских странах, 
как Грузия, Украина, Кыргызстан, Армения, Азербайджан, Россия. 

6 октября 2000 года в «северной столице» России, Санкт-Петербурге 
состоялась II Международная конференция «Балтийского форума» 
«Россия — Балтия: путь в Европу». 

Начало евразийской экономической интеграции
10 октября 2000 года в Астане (Казахстан) президентами Беларуси, Ка-

захстана, Кыргызстана, России и Таджикистана был подписан договор об уч-
реждении Евразийского экономического сообщества (ЕврАзЭС)

24 ноября 2000 года участники «Балтийского форума» для проведе-
ния очередной, III Международной конференции «Европа нового тыся-
челетия — континент без разделительных линий» съехались в столи-
цу Латвии Ригу.

оследствия теракта в Нь орке  сентября  года   
ид разру енны  здани  семирного торгового ентра –    
з ар ива ото о е тов р а иза ии е и е  а и
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И  уже через полгода, 9 июня 2001 года прошла IV Международная 
конференция «Балтийского форума» «Сохранение и  развитие эконо-
мических связей Латвии, России и Белоруссии в свете процесса инте-
грации Балтии—ЕС и России—Белоруссии — опыт и перспективы». 

Новая страница в отношениях России и Китая
16 июня 2001 года президентом России Владимиром Путиным и  пред-

седателем КНР Цзян Цзэминем подписан российско-китайский договор 
о добрососедстве, дружбе и сотрудничестве, рассчитанный на 20 лет. Днем 
ранее лидеры Китая, России, Казахстана, Таджикистана, Кыргызстана и Узбе-
кистана основали Шанхайскую организацию сотрудничества (ШОС)

Кровавые террористические акты в США
11 сентября 2001 года произошла крупнейшая в  истории Соединенных 

Штатов Америки террористическая атака. Был уничтожен Всемирный тор-
говый центр в Нью-Йорке, в котором погибло около трех тысяч человек. Уг-
нанный террористами авиалайнер протаранил также левое наружное крыло 
Пентагона в Вашингтоне. Погибло еще 125 человек. Вина за организацию те-
рактов была возложена на террористическую сеть «Аль-Каиды». После этих 
терактов президент США Джордж Буш выдвинул талибам ультиматум: в крат-
чайшие сроки выдать американскому правосудию укрывающегося на  тер-
ритории Афганистана бен Ладена, а также все остальное руководство «Аль-
Каиды». 21 сентября 2001 года талибы ответили отказом. 

Война в Афганистане
Военная операция в Афганистане началась 7 октября 2001 года. По сути 

дела это был симметричный военный конфликт между Международными си-
лами содействия безопасности (ISAF), поддерживаемыми афганским Север-
ным альянсом, и исламистской организацией Талибан, которая на тот момент 
контролировала большую часть Афганистана. После месяца массированных 
бомбардировок 9 ноября 2001 года вооруженные отряды Северного альянса 
провели первую серьезную наступательную операцию, взяв крупный афган-
ский город Мазари-Шариф. 13 ноября была взята столица Афганистана — Ка-
бул. 7 декабря 2001 года пал последний оплот талибов — Кандагар. 

Так началась самая продолжительная в  истории США война, официаль-
но продлившаяся до  28 декабря 2014 года. Общие потери США и  его со-
юзников по НАТО — около 3.5 тысяч человек. Потери Талибана оцениваются 

Фото теракта в Нью-Йорке 11 сентября 2001 года

Фото военных действий в Афганистане



– 44 –

примерно в 15—20 тысяч. После вывода основного контингента вооруженных 
сил в  конце 2014 года в  Афганистане по-прежнему остаются примерно 13 
тысяч военнослужащих стран НАТО, главным образом из США. Позднее, уже 
летом 2017 года напряженная внутриполитическая ситуация в  Афганиста-
не заставила новоизбранного президента США Дональда Трампа увеличить 
дислоцированный в этой стране американский контингент еще на 3,5 тысячи 
военнослужающих. И это, скорее всего, не предел. 

12 октября 2001 года прошла V Международная конференция «Бал-
тийского форума» «Глобализация и  Балтийский регион: проблемы 
и решения» (Рига, Латвия).

Поиск решений по разрядке напряженности
3 мая 2002 года во вьетнамском порту Камрань был подписан акт о пере-

даче одноименной российской военной базы Вьетнаму. Вместе с отказом от 
использования российскими вооруженными силами Центра радиоэлектрон-
ной разведки в  кубинском Лурдесе это были недвусмысленные сигналы ру-
ководства РФ американской администрации о готовности перейти к широко-
му сотрудничеству, в  т.  ч. в  сфере разоружения, совершив для этого важные 

ото военны  де стви  в ганистане  оору енные силы а ганско   
армии обстрелива т артиллери скими орудиями  калибра  мм  
во время ночно  миссии возле патрульно  базы ор ид в провин ии  

андагар  ганистан   и ля  года  атериал из    
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односторонние уступки в  вопросах обеспечения безопасности. Следует ска-
зать, что эти шаги руководством США не были оценены по достоинству. Более 
того, 13 июня 2002 года оно в одностороннем порядке приняло решение об 
окончательном выходе из Договора о противоракетной обороне от 1972 года. 

31 мая — 1 июня 2002 года — VI Международная конференция «Бал-
тийского форума» «Мир 2002: вызовы и надежды» (Юрмала, Латвия). 

Война в Ираке
20 марта 2003 года началось вторжение войск международной коалиции 

во главе с США в Ирак с целью свержения режима Саддама Хусейна. Предло-
гом для нападения стали разведданные о наличии в Ираке оружия массового 
поражения и о готовности лидера этой страны его применить. Военная опера-
ция носила кодовое название «Иракская свобода». Уже 9 апреля войска коали-
ции заняли иракскую столицу Багдад. 1 мая американский президент Джордж 
Буш объявил об окончании основных боевых действий в  Ираке. Однако 
на протяжении следующих нескольких лет, до 18 декабря 2011 года в резуль-
тате партизанской войны и террористических актов только военнослужащие 
США потеряли 4 423 погибшими и 31 941 ранеными. После вывода основного 
контингента вооруженных сил американцы продолжали нести потери. Но по-
тери среди мирного населения несоизмеримо выше. Согласно исследованию 

ыступление американского госсекретаря олина ауэлла с трибуны  
Н с доказательствами  наличия ору ия массового пора ения  
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министерства здравоохранения Ирака, проведенному для Всемирной орга-
низации здравоохранения, жертвы среди мирного населения только с начала 
вой ны по июнь 2006 года составляют от 104 000 до 223 000 человек. 

12 июля 2003 года директор ЦРУ Джордж Тенет взял на себя ответственность 
за включение фальшивых данных об оружии массового поражения в  Ираке 
в январское выступление президента Джорджа Буша перед конгрессом. Он на-
звал «ошибкой» использование не соответствовавших действительности данных 
о попытках Ирака приобрести уран в Африке. Таким образом, основной повод 
для начала войны США против Ирака с целью свержения Саддама Хусейна ока-
зался полностью сфабрикованным американскими спецслужбами. Сам ирак-
ский президент Саддам Хусейн был арестован в районе города Тикрит 13 дека-
бря 2003 года и вскоре казнен новыми иракскими властями.

23—24 мая 2003 года в  Юрмале прошла VII Международная конфе-
ренция «Балтийского форума» «Куда идем? (Quo vadis?) посткоммуни-
стическое пространство. Опыт создания новой реальности».

Дело ЮКОСа
2 июля 2003 года — один из поворотных моментов в современной россий-

ской истории: в рамках «дела ЮКОСа» арестован председатель совета дирек-
торов МФО «Менатеп» Платон Лебедев. Через несколько месяцев, 25 октября 
был арестован в новосибирском аэропорту «Толмачево» глава «ЮКОСа» Ми-
хаил Ходорковский. Ему были выдвинуты обвинения в  хищениях и  неуплате 
налогов. В дальнейшем после длительного судебного процесса Михаил Ходор-
ковский был приговорен к многолетнему заключению, а возглавляемая им ра-
нее компания «ЮКОС» разделена и распродана.

В  сентябре 2003 года прошла презентация изданной «Балтийским 
форумом» книги «Повестка дня для Латвии-2004», на  страницах ко-
торой 54 эксперта, включая некоторых членов правления Форума, рас-
сматривали круг проблем, связанных со вступлением Латвии в ЕС.

Начало «цветных» революций  
на постсоветском пространстве

2 ноября 2003 года в Грузии прошли парламентские выборы. По официаль-
ным данным, они завершились победой Эдуарда Шеварднадзе и его союзников, 
но оглашенные результаты не были признаны международными наблюдателями 

Фото выступления американского госсекретаря Колина Пауэлла 
с трибуны ООН с «доказательствами» наличия оружия массового пора-
жения у Ирака
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и противниками грузинского президента. Началось широкое протестное движе-
ние, получившее позднее название «революция роз». Под давлением протесту-
ющих 23 ноября грузинский президент Эдуард Шеварднадзе вынужденно объ-
явил о своей отставке. А уже 4 января 2004 года прошли новые президентские 
выборы, в результате которых подавляющим большинством в 96% голосов пре-
зидентом Грузии был избран Михаил Саакашвили.

25 января 2004 года в Риге прошел «круглый стол» «Балтийского фо-
рума», посвященный 65-й годовщине пакта Молотова-Риббентропа. 
Дискуссию предваряло интервьюирование в  Москве ведущих россий-
ских политологов и историков.

30 января прошла VIII Международная конференция «Балтийского 
форума» «Россия и Балтия в большой Европе. Экономический диалог: 
сегодня и завтра» (Москва, Россия).

4 марта 2004 года в  момент кульминации протестного движения против 
реформы латвийских общеобразовательных школ с русским языком обучения 
«Балтийский форум» проводит дискуссию «О будущем школьной рефор-
мы». За круглым столом с одной стороны — ведущие работники Министерства 
образования и науки, руководители отраслевых парламентских комиссий, депу-
таты Сейма ЛР, с другой — представители Штаба русских школ, Латвийской ас-
социации в поддержку школ с обучением на русском языке (ЛАШОР), Латвий-
ской ассоциации преподавателей русского языка и литературы (ЛАПРЯЛ). 

Фото «революции роз» в Грузии в 2003 году
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а а перва  ме ду арод а  ко фере ци  
когда перв й ли  е комом

В начале июня 2000 года оргкомитет «Балтийского форума» подготовил 
и провел первую международную конференцию. Позади остались долгие 
месяцы встреч экспертов двух стран, совместные консультации и пере-
говоры.  вот в Латвии, в рмале российские и латвийские эксперты, 
политики и общественные деятели впервые собрались, чтобы за круглым 
столом обсудить как проблемы двусторонних отношений, так и вопросы 
регионального и глобального значения.

ля многих российских участников приезд в Латвию был неслучаен. 
 нашей страной у них давно установились самые тесные отношения.  

кого-то это был интерес чисто профессионального характера. Кто-то с мо-
лодых лет и даже еще с детства бережно хранил воспоминания о летних 
каникулах с родителями на Рижском взморье.

ледует отметить, что и латвийские участники форума с нетерпением 
ожидали встречи с российскими коллегами. толь представительный «де-
сант» россиян  авторитетных и признанных экспертов, политиков и го-
сударственных мужей в Латвии не высаживался уже лет десять. Латвийцы 
были в те дни в предвкушении интеллектуального «пиршества» от вза-
имного общения. К тому же у них накопилась масса вопросов, и поэтому 
предстоящая встреча была более чем ожидаема и желанна. аметим, 
конференция с лихвой оправдала эти ожидания!

Все это помогло с успехом провести первое мероприятие «Балтийского 
форума» и с самого начала задать столь значимую инерцию этому 

ллюстраци   колла  совмест ого и о ра е и  па орам  
оскв  и иги

щее фото встре и р да у аст иков форума
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общественному движению, что оно, несмотря на многие трудности, про-
должается уже два десятка лет.

умаю, что в том далеком  году мало кто мог о идать  то 
впереди у «Балтийского форума»  по край ей мере  двадцатилет  
истори  ста овле и  и ра вити  

В 90-годах прошлого столетия возникали и уже давно канули в Лету 
многие, не менее, на первый взгляд, перспективные инициативы. Которые 
к тому же пользовались не только моральной, но и серьезной матери-
альной поддержкой самых влиятельных властных структур наших двух 
стран.  что же  Проходило всего несколько месяцев, в лучшем случае, 
лет, и эти начинания сходили на нет и быстро забывались, чтобы уступить 
место все новым и новым инициативам.

В этом отношении «Балтийскому форуму», который с самого начала 
и до сих пор не может «похвастаться» высоким покровительством и ста-
бильной финансовой поддержкой, было несоизмеримо сложнее. о так, 
наверное, на небе сложились звезды, или, что гораздо вернее, так с са-
мого начала сложилось ядро команды «Балтийского форума» и сообще-
ство его сподвижников и благожелателей, что все его начинания были 
«обречены» на успех.  даже такая важная для мероприятий подобного 

стреча участников орума у в ода в гостини у иелупе
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уровня проблема  поиск необ-
ходимых финансовых средств,  
в конечном итоге всегда успешно 
решалась. редства находились, а 
команде форума оставалось только 
сосредотачивать все силы на по-
иске новых идей и решений.

В чем же заключается ос-
новная секретная формула успеха 
«Балтийского форума», позво-
лившая ему выстоять и продол-
жать развиваться все эти годы  Она 
проста и доступна к повторению 
многими

ал ийский ору  — о 
ре де всего ува и ельна  
ло адка дл  в ска вани  

и обсу дени  са  ра н  
одчас ос р  и ро иворе-

чив  нений о са ой ак у-
альной е а ике

Мы всегда старались пригласить 
на наши мероприятия экспертов, отстаивающих различные, нередко по-
лярные точки зрения.  для нас неприемлима практика некоторых наших 
коллег, когда приглашения участвовать в дискуссии удостаиваются только 
эксперты, готовые поддержать официально признанную на тот момент 
«правильной» позицию.

Общепризнанно, что «Балтийский форум» особенно силен традици-
онно авторитетной российской делегацией. Возможно это прозвучит 
несколько самоуверенно, но никакая другая латвийская общественная 
организация или экспертное общество не может обеспечить свою дис-
куссию столь представительными и интеллектуально подготовленными 
россиянами. 

На и недруги час о кор  нас е  ч о  редос авл е  сво  
рибуну российски  в с и  дол нос н  ли а  — редс ави-
ел  ре л  дл  и  ро аганд  Но да е и они не огу  о ри а ь  

ч о наиболее ркие  ос р е и не ри ири е дискуссии на на и  

щее фото аседа и  форума

ндре  едоров  директор росси ского 
онда ентр политически  исследовани  

и консалтинга

Никола  Не ланд  первы   
президент алти ского орума
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еро ри и  во ника  и енно в среде российской делега ии   и 
дискуссии нередко с анов с  одлинн  укра ение  ро есса о-
иска нов  идей и ре ений

о вернемся к конференции 2000 года. ледует отметить, что российская 
делегация к ней основательно подготовилась  

о ерв , в Латвию приехали по-настоящему первоклассные экс-
перты  ергей Караганов, Алексей и адежда Арбатовы, Владимир 
Аверчев, ергей Ознобищев, Андрей едоров. В делегации были также 
представлены высшие должностные лица российского государства. азову 
только два имени  рина акамада, в то время заместитель председателя 

осударственной думы Р , и Борис Пастухов, председатель думского ко-
митета по делам  и связям с соотечественниками.

о в ор , латвийским участникам конференции были презентованы 
ранее подготовленные доклады овета по внешней и оборонной политике 
( ВОП)  « осси  и рибал ика», « осси  и рибал ика » и « ал и  — 

ранс евро ейский коридор в  век».
По словам ерге  арага ова, сказанным на открытии конференции, 

в Латвию российские эксперты и политики приехали в первую очередь 
с тем, чтобы прервать длительную десятилетнюю паузу с того дня « а  

 е иве  оро нь». 
адежда была на использование «ин е е а ьного о ен иа а» 

собравшихся, с тем, чтобы начать поиск возможностей для перевода 
отношений двух стран в новое каче-
ство. о тех пор эти отношения развива-
лись в известном противостоянии друг 
другу. олько в Латвии это было связано, 
по словам ергея Караганова, «с о асе
ни и дав ени  и вне  а в оссии  с и
вес н  и ерс и  рене ре ение ».

Потому для начала требовалось просто 
выслушать друг друга. Понять реальные 
намерения сторон и обоснованность вза-
имных опасений. А потом попытаться 
начать диалог, но не как бывшие со-
седи по Р, а как будущие партнеры. 

обственно, эта цель первой между-
народной конференции «Балтийского 

ото р да авторитет  российски  экспертов

ладимир верчев  советник 
президента компании Н
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форума» в концентрированном виде была заключена в ее названии  
« а ви  и осси  в единой вро е в XXI веке  о  дру ь  враги 
или ар нер

О латвийско-российских (российско-балтийских) отношениях
«…нам надо лечить самим свои и  манию преследования, с  одной 
стороны, и манию величия, с другой, а где-то переплетение обоих. 
Однако я по-прежнему продолжаю придерживаться той точки зре-
ния, что мы как Россия можем позволить иногда проявить больше 
терпимости, понимания и протянуть руку еще и еще раз. Но, конеч-
но, и  здесь есть лимит, и  есть, безусловно, свои технологические 
процедуры у дипломатов и  политиков, которые ограничены опре-
деленными рамками».

Игорь Юргенс (Россия)

Российские ведущие эксперты тогда не скрывали то, что теперь для 
всех нас давно стало очевидным  в России с началом нового тысячелетия 
на инае с  нов й а  ра ви и   а  си ени  гос дарс ва. В то 
время они не знали и конечно не могли знать, какой через годы будет 
политика этой новой России, но на тот момент всем хотелось, чтобы 
эта политика сделала восточного соседа Латвии по меньшей мере пред-
сказуемым. Как максимум, способствовала бы установлению добросо-
седских отношений.

е на а е одго овки кон ерен ии ее основн е учас ники о ре-
делили два блока наиболее сло н  робле  российско ла вийски  
о но ений  как два Н  — ла вийские негра дане и НА .

О национальных меньшинствах в Балтии
«Совершенно очевидно, что и  для Латвии, и  для Балтии в  целом, да 
и  для любого другого государства национальное меньшинство, ко-
торое живет в  стране, активно участвует в  общественной жизни, 
ассимилируется и в конце концов хочет получить гражданство — это 
совсем иное явление, чем те же самые люди, которые организуются 
для борьбы за свои ущемленные права и, таким образом, оказываются 
в активной оппозиции к властям. Ясно, что в первом случае стабиль-
ность государства неизмеримо выше».

Сергей Ознобищев (Россия)

ото гор  рге са

ото ерге  о ищева
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Российскими участниками было отмечено, что наличие в Латвии на мо-
мент проведения конференции более полумиллиона неграждан (около чет-
верти всего населения страны!) вполне справедливо может рассматриваться 
как известная угроза государственной стабильности. Более того, потенциал 
этого огромного по меркам Латвии количества людей, которые давно уже 
живут здесь, а многие здесь и родились, не используется и пока не может 
использоваться латвийским государством в полной мере.

Противоположную точку зрения высказал другой участник конфе-
ренции йварс тра га, известный латвийский историк и в то время 
советник министра иностранных дел ЛР. По его мнению, которое полно-
стью совпадало с официальной государственной позицией, после при-
нятия в середине 1990-х годов закона о гражданстве латвийское государство 
сделало со своей стороны все для натурализации своих неграждан. « а 

о и и ,  по словам Айвара транги,  в о вре  а недно ра но 
од вер дена с ер и а и ав ори е н  е д народн  органи а ий  

а с е на  ра и а ра о  рав ени  о де а  на ра и а ии  дае  
наде д  на авер ение ро есса е в и ай ие год ».

В то время участникам конференции так и не удалось найти компро-
миссное решение проблемы латвийских неграждан. а и вряд ли это 
тогда было возможно. лишком разными и непримиримыми были по-
зиции сторон. еперь, по прошествии более полутора десятка лет, мы 
можем свидетельствовать, что за все годы, начиная с 199  года  года 
принятия акона о гражданстве  из 30 тысяч на тот момент латвий-
ских неграждан, натурализацию прошло только менее 14  тысяч человек 
или примерно пятая часть.  четверть миллиона латвийских жителей 
остаются негражданами до сих пор.

е менее жаркие споры на конференции вызвало обсуждение вопроса 
о готовящемся вступлении стран Балтии в А О. 

Российское экспертное сообщество в то время находилось под большим 
впечатлением от вооруженного вмешательства евероатлантического 
альянса во внутренние дела гославии без мандата ОО . Преобладало 
мнение, что это был необоснованный выход за границы стран альянса, 
не имевший ничего общего с обеспечением безопасности этих государств 
и носивший во многом идеологический характер. А поэтому создававший 
принципиально новую, опасную ситуацию в Европе и мире в целом.

Многие участники конференции знали о том, что А и А О в 1990 
году давали прежнему советскому руководству известные гарантии 

ото дискуссии а форуме елатель о с у астием латвийски  
у аст иков
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нерасширения альянса на восток, но к началу 2000-х годов членами блока 
уже стали центрально-европейские государства, а теперь стоял вопрос 
о присоединении к А О и бывших республик Р  стран Балтии.

О НАТО 
«Второй этап расширения НАТО напрямую относится к  судьбам 
Балтии и  отношениям между Россией и  ее ближайшими соседями 
на северо-западе. Те изменения, которые произошли в России в ре-
зультате первого расширения НАТО и  ее военной акции на  Балка-
нах, уже стоили нам дорого. Результаты выборов, и  парламент-
ских, и  президентских, общеполитический климат, некоторые 
внешнеполитические акции нового руководства вызывают боль-
шую тревогу. И  эти изменения, конечно, связаны не только с  вну-
тренной ситуацией, с экономическим и социальным положением, но 
и с внешней политикой. Потому что для России внешняя и внутрен-
ная политика всегда были взаимосвязаны».

Алексей Арбатов (Россия)

ледует отметить, что не все российские участники конференции 
одинаково оценивали опасность дрейфа А О к российским границам. 

 если лексей р атов, в то время заместитель председателя комиссии 
по обороне осдумы Р , был достаточно категоричен в своих суждениях, 
то реакция председателя президиума ВОПа ергея Караганова была более 
спокойной. лавную опасность для своей страны он все же видел «в ро-
грессир е  о с авании о  вне него ира  в о вре  а  с о ь нео -

оди е одерни а ии средс ва и вре  
ра с  на ро иводейс вие рас и-

рени   на вос о  ора  о ен-
иа ьна  о аснос ь  од е  ии». 

то сейчас нам кажется, что быстрый 
рост экономического и военного потен-
циала К Р, второй (а по некоторым под-
счетам, уже первой) мировой державы,  
истина, не требующая доказательств, но 
тогда, на рубеже веков, это был относи-
тельно новый тренд в мышлении евро-
пейского экспертного сообщества.

ото ерге  арага ова

ерге  араганов  председатель 
президиума овета по вне не   
и оборонно  политике
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«…Очень серьезно изменилась и  изменяется угроза безопасности. 
Мы в  значительной степени зациклены на  том, что занимаемся 
вопросами ядерной безопасности, тратим время на борьбу с рас-
ширением НАТО на  восток. Хотя это не только наши проблемы. 
Однако, совершенно очевидно, что основные вызовы безопасности 
России находятся, во-первых, внутри, — это прогрессирующее от-
ставание от внешнего мира. Во-вторых, это то, что, в конце кон-
цов, начинает подниматься и в военно-политическом, и в ином от-
ношении — Азия.
Морально-политический и  экономический подъем Азии уже сейчас 
выражается в том, что азиатские страны чувствуют себя гораз-
до более уверенными и  будут все в  большей степени бросать вы-
зов американскому и атлантичесому доминированию в мире. Это, 
может быть, и хорошо с точки зрения отхода от теории однопо-
лярного мира или поддержания баланса сил. Но это означает, что 
мир, в который мы вступаем, будет гораздо более нестабильным, 
чем сейчас».

Сергей Караганов (Россия)

Остается только отметить, что позиция латвийских официальных лиц 
на конференции была непоколебимой  Латвия на верном пути всту-
пления в А О, латвийские государственные институции сделают все от 
себя зависящее, чтобы к середине первого десятилетия XXI века Латвия 
стала полноправным членом евероатлантического блока, и этому никто 
на востоке не сможет воспрепятствовать! Более того, латвийское членство 
в А О, сколь парадоксально ни прозвучало это тогда для российских 
участников конференции,  в интересах сохранения безопасности и ста-
бильности на западных границах России!

Вопрос предстоящего вступления стран Балтии в Европейский союз 
на конференции вызвал гораздо меньше споров. 

О Евросоюзе
«…Если у России в Европе стоит выбор, — НАТО или ЕС — то мож-
но, конечно, тратить огромное количество времени на  то, что-
бы договариваться, координироваться или ругаться с  НАТО. 
Однако наша новая философия, которую мы хотим продвигать 
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в  российскую политическую элиту и  которая находит определен-
ное понимание, заключается в том, что на НАТО нужно по возмож-
ности меньше обращать внимание, поскольку она не приносит ни-
чего в смысле экономики, а только оттягивает интеллектуальные, 
политические и другие ресурсы. А концентрироваться надо на раз-
витии отношений с Европейским союзом, так как ЕС — это техно-
логии, это капитал, это интеллектуальные ресурсы, это, в  конце 
концов, будущее НАТО».

Сергей Караганов (Россия)

Остается только отметить, что на тот момент не только латвийские 
участники конференции выражали осторожный оптимизм в вопросе всту-
пления Латвии в Е  уже через  лет (что было в 2000 году еще совсем 
не очевидно, а сам факт возможного латвийского членства в обозримом 
будущем оставался под большим вопросом), но и некоторые оптимистично 
настроенные российские эксперты считали, что и Россия вполне сама 
может стать страной-участницей Е . а к тому же может и посоревно-
ваться с Латвией в темпах продвижения к этой цели! 

о уже ближайшие два-три года показали, что такие прогнозы были 
оторваны от реальности.  в дальнейшем России не удалось не только 
приблизиться к гипотетическому членству в Е , но и даже сохранить 
свои сложившиеся во второй половине 1990-х годов партнерские с ним от-

ношения. Более подробно 
участники «Балтийского 
форума» говорили об этом 
в ходе следующих между-
народных конференций 

е могли обойти 
участники конференции 
и реалии российской 
действительности. После 
тех десяти лет, когда ди-
алог на постоянной ос-
нове между латвийским 
и российским эксперт-
ными сообществами был лексе  рбатов на трибуне алти ского орума



– 57 –

практически приостановлен, многие латвийцы на конференции с не-
поддельным интересом ожидали оценок своих российских коллег как 
по фундаментальному вопросу цивилизационного выбора великой страны 
к востоку от латвийских границ, так и по более узкой и конкретной про-
блематике.

О России
«Позвольте мне просто высказать свою глубокую убежденность 
в том, что Россия — это европейская страна. Может быть, восточ-
ноевропейская, но европейская. А все, кто говорит о  том, что Рос-
сия — это некий евразийский или евроазиатский феномен, мне кажет-
ся, просто пытаются выдать за благо те недостатки, ущербность 
и трагические черты нашей истории, которые налицо. Попросту го-
воря, когда у нас что-то в России не получается, вместо того, чтобы 
сказать, что мы или недостаточно умны, или слишком много воруем, 
или плохо организованы, некоторые у нас начинают говорить: мы ев-
разийское государство, поэтому у нас все должно быть по-другому. Я 
с таким подходом совершенно не согласен».

Алексей Арбатов (Россия)

 российские участники не разочаровали своих латвийских коллег. 
Мнения были высказаны самые разные, нередко противоречащие друг 
другу, подчас резко самокритичные.  конечно, наиболее яркие суждения 
и подробные рассказы участники оставили для кулуарных разговоров. 
В которых недостатка не было!

«Россия и российская элита должны реально оценить свои возмож-
ности, которые очень невелики, и свои интересы. Главный интерес 
российской элиты  — это возрождение страны и  связанная с  ним 
интеграция России в новую мировую экономику и в новое информа-
ционное пространство. Без этого возрождение уже сейчас невоз-
можно, потому, что никакое наращивание внутреннего рынка или 
производства не дает реального роста. Это первое.
Второе. Российская политическая элита должна понять, что именно 
она нанесла своей стране огромный ущерб. Страна с достоинством 
и с честью вышла из «холодной войны», не проиграв ее, в сущности. 

ото лексе  р атова а Балтийском форуме
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А вот мир после «холодной войны» и возрождение после нее россий-
ская политическая элита проиграла. Проиграла своей безалаберно-
стью, своим корыстолюбием, своим нежеланием организовываться, 
своими бессмысленными действиями.
Сейчас мы должны понять, что в настоящее время наши амбиции 
должны быть ограничены в гораздо большей степени, чем это было 
пять-семь лет назад, потому что сами эту войну, даже не войну, а 
мир — проиграли».

Сергей Караганов (Россия)

Была и еще одна важная сторона первой международной конференции 
«Балтийского форума», которая тогда приятно удивила многих латвий-
ских участников и надолго осталась своеобразной «визитной карточкой» 
форума. то способность не замыкаться на отдельных проблемах двусто-
ронних отношений или на конкретных деталях, а взглянуть на них в свете 
глобальных проблем, рассмотреть их как составную часть общемировых 
процессов. ными словами, все то, что уже потом нис рбанович, пре-
зидент «Балтийского форума», назовет «прививкой от провинциальности» 
для его латвийских участников. 

Мировые тенденции
«Внешний мир существенно изменился за последние 10—15 лет, что 
не воспринято, как мне кажется, ни российской, ни, может быть, 
даже в значительной степени латвийской элитой. Что изменилось?
Процессы глобализации вышли на совершенно другой уровень, и вы-
яснилось, как вы знаете, что значительная часть мирового ВВП — 
и растущая его часть — производится не собственно в сфере про-
изводства, а в сфере интеллекта. И главная проблема для России, 
с моей точки зрения, то что мы выпадаем из этой интеллектуаль-
ной, уже постнаучно-технической революции.
Вторая проблема состоит в том, что по своему мышлению мы на-
ходимся как бы в предыдущем периоде истории, когда мы боремся 
с  фантомами, говорим, что нужно наращивать отечественное 
производство или экспорт товаров, хотя понятно, что это уже не 
решение. А решение лежит в  наращивании и  сохранении человече-
ского капитала.
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И это важнейший вызов, который стоит перед Россией, потому что 
Россия в своих отношениях с внешним миром находится еще в про-
шлой эпохе. Мы боремся за свою безопасность, против расширения 
НАТО, против США, против однополярного мира и боимся говорить 
о  вызовах. Между тем, весь центр мирового развития смещается 
в  иную плоскость. А мы отстаем, и  уже отстаем ментально. Это 
крупнейший вызов российской внешней политике, российской элите».

Сергей Караганов (Россия)

алее председатель президиума ВОПа ергей Караганов более подробно 
остановился на проблеме постепенной эрозии демократического устройства 
государств под влиянием глобальных изменений. та мысль на тот день была 
еще не вполне очевидной и требовала отдельного подробного разговора. 

В дальнейшем «Балтийский форум» на своих международных конфе-
ренциях будет неоднократно обсуждать этот важнейший вопрос. 

«Еще более глубинная тенденция, которая проявляется в мире, со-
стоит в  том, что государства вообще относительно слабеют. 
И все большая часть ВНП, все большая часть информационных по-
токов, наконец, самой жизни людей выходит из-под непосредствен-
ного контроля государства. Это связано все с теми же процессами 
глобализации. 
Но ведь государство в  современном мире является единственным 
институтом, способным реально отвечать на  те импульсы, ко-
торые исходят от населения. То есть, демократия это в той или 
иной степени влияние общества на государство, но когда государ-
ство теряет возможность обратного воздействия на  общество 
и  на  среду, в  которой общество живет, то и  общество теряет 
возможность определять свое собственное будущее.
Тем самым, демократия подтачивается совершенно с  другой, неожи-
данной для нас стороны. Это очень важный, очень быстро развиваю-
щийся и практически не отслеживаемый до сих пор процесс. Мы вступа-
ем в демократическое общество, к которому привыкли по учебникам, а 
ведь это общество может оказаться совершенно другим».

Сергей Караганов (Россия)
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частники первой конференции «Балтийского форума» так и не смогли 
прийти к единому мнению по ее главному вопросу, кем Латвия и Россия 
должны быть друг другу в новых условиях  друзьями, врагами или все 
же партнерами. 

сно было, что отношения наших стран вряд ли будут дружественными 
на все обозримое будущее. Если это вообще возможно!  конечно, очень 
не хотелось, чтобы они стали откровенно враждебными. Поэтому участ-
ники форума питали надежду, что постепенно латвийско-российские от-
ношения перейдут в прагматическую плоскость надежного, проверенного 
временем и основанного на взаимной выгоде партнерства.
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а тра итом в а кт етер ург   
втора  делова  встре а  
«Балтийского форума»

Прошло всего четыре месяца со дня завершения первой международной 
конференции «Балтийского форума», а ее организаторы и участники, не 
дожидаясь начала лета будущего года, собрались в российской «северной 
столице», анкт-Петербурге на очередное, уже второе по счету масштабное 
мероприятие.

 самого начала эта конференция ее организаторами, с российской 
стороны, оветом по внешней и оборонной политике, а с латвийской  
«Балтийским форумом», планировалась в качестве деловой встречи 
с самым широким представительством не только экспертов, политиков 
и общественных деятелей, но и предпринимателей двух стран, главным 
образом связанных со сферой транзитного бизнеса.

ледует отметить, что на латвийских предпринимателей, принявших 
участие в первой конференции «Балтийского форума», она произвела самое 
благоприятное впечатление. Они отметили ее хорошую организацию, 
исключительно высокую представительность и авторитетность россий-
ской делегации, содержательность дискуссии, равно как и возможность 
спокойного делового общения в кулуарах. Поэтому было не удивительно, 
что сразу после завершения конференции представители ведущих латвий-
ских деловых кругов предложили ее организаторам продолжить общение, 
перенеся его на российскую территорию и сконцентрировавшись в этот 
раз на вопросах экономического характера.

а орам ое фото етер урга
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же на этапе подготовки конференции проявили большую активность 
высокопоставленные представители латвийской транзитной отрасли. 

Первый вице-президент Ассоциации транзитного бизнеса Латвии 
Виктор авриленко, председатель совета АО «Вентспилсский торговый 
порт» Олег тепанов, президент компании « ЕРА-Латвия» рис авицкис 
выступили с подробными докладами о проблемах и перспективах развития 
отрасли и взаимовыгодного сотрудничества с российскими партнерами.

акой интерес у «капитанов» латвийского бизнеса был не случен. Во 
многом 2000 год стал переломным для транзитной сферы. 

В том году начиналось строительство крупнейшего российского нефте-
наливного морского порта на Балтике  в Приморске, который должен был 
составить конкуренцию Вентспилсскому порту, сохранившему с советских 
времен статус крупнейшего порта на восточном побережье Балтийского 
моря. 

Первая очередь Приморского порта должна была начать работу еще 
до конца 2001 года. А после завершения его второй и третьей очереди 
общий запланированный грузооборот порта мог превысить 0 млн тонн 
нефти и нефтепродуктов в год. К тому же он должен был стать конечным 
пунктом Балтийской трубопроводной системы и обеспечить перекачку 
нефти на танкеры самой большой грузопод емности, которые могли бы 
проходить в Балтику через датские проливы.

ото латвийски  предпри имателей а «Балтийским форуме» в  
или фото латвийского портового о йства егистра ия участников кон ерен ии
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е только за рубежом, в Латвии, но и в самой России многие эксперты, 
предприниматели и специалисты в то время не были до конца уверены, 
что Россия в состоянии «поднять» столь масштабный и затратный проект, 
в экономической эффективности которого было немало сомнений  
и слишком велика была его политическая составляющая.

о не одна эта информация, что называется, из первых рук, интере-
совала ведущих латвийских предпринимателей. м уже тогда было по-
нятно, что в России начинает быстро меняться атмосфера ведения биз-
неса  увеличивается роль государственных организаций и предприятий, 
возрастает влияние отдельных российских регионов (в данном случае, 

еверо- ападного федерального округа). частие в конференции позволяло 
ее латвийским участникам как прояснить многие неясные вопросы, уточ-
нить важные детали, определить вызовы и угрозы ведению дальнейшего 
бизнеса в России, так и продемонстрировать российским партнерам свою 
готовность и возможности в ведении бизнеса. ными словами, «на других 
посмотреть и себя показать».

ото иса р а ови а а «Балтийским форуме» в 

ото круглого стола  участников кон ерен ии  
алти ского орума  в анкт етербурге
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«Латвийские предприниматели должны понять, что в  России ухо-
дит время коррупции. Нельзя больше купить выгодный контракт. 
В  России медленно, но начинают работать по  европейским стан-
дартам. И наши бизнесмены должны ездить на такие форумы для 
того, чтобы понять, какие сейчас требования у россиян. Для того, 
чтобы выиграть в борьбе с конкурентами, мы должны быть на пол-
шага впереди». 

Янис Урбанович (Латвия)

умаю, что на этой конфе-
ренции ведущие латвийские биз-
несмены с поставленными перед 
собой и перед организаторами 
форума задачами успешно спра-
вились. х детальные сообщения 
были встречены с большим вни-
манием со стороны не только их 
коллег, российских предпринима-
телей, но и представителей руководства Москвы и анкт-Петербурга. же 
после завершения конференции ее российские организаторы сообщили 
нам, что копии докладов забрали представители администрации россий-
ского президента, овета едерации и руководства партии «Единство».

Единственное, что отчасти их разочаровало, так это то, что латвийские 
официальные лица отказались участвовать в работе конференции, а от 
правящей партии в ней принял участие один Валдис Биркавс, бывший 
премьер-министр и министр иностранных дел.

«Жаль, что не было никого из правительства Латвии. Хотя, напри-
мер, администрация российского президента отнеслась к  этой 
встрече с большим интересом. Есть, конечно, позиция российского 
МИДа, которую можно назвать достаточно реакционной. Но есть 
и другие властные структуры — президент, правительство, дума. 
В любом случае я готов критиковать именно латвийскую сторону 
за невнимание и нежелание налаживать отношения с Россией. Надо 
в качестве примера брать Финляндию». 

Олег Степанов (Латвия)

ото тепа ова или В Биркавса а «Б »

ото росси ски  участников кон ерен ии
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искуссия на этой международной конференции не могла обойти сто-
роной проблемные вопросы латвийско-российских отношений. Как бы 
продолжая обсуждение июньского первого форума, участники дискуссии 
особенно часто останавливались как на вопросах вступления Латвии 
в А О и Е , так и на проблеме массового негражданства.  на том, как 
это, в конечном итоге, может отразиться на успешном ведении бизнеса 
предпринимателями двух стран.

«Сейчас делается попытка строить отношения между Латвией 
и Россией по принципу многослойной дипломатии. Как между Росси-
ей и Японией. Самые тяжелые вопросы — Курильские острова — с по-
вестки дня не снимаются, но и  не обсуждаются. Приоритет от-
дается вопросам экономическим. Такой подход увеличивает шансы 
решить другие, важные экономические вопросы. А с русскоязычным 
населением надо продолжать давить через ЕС, ОБСЕ».

Владимир Аверчев (Россия)

о и здесь был виден различный подход еще на этапе постановки про-
блемы. Если и аил емури , заместитель директора Второго европей-
ского департамента М  России, в своем выступлении на конференции 
основной упор делал на защите прав соотечественников и говорил о том, 
какое латвийский бизнес оказывает и может оказать содействие в их 

ыв и  латви ски  премьер министр  
в окру ении предпринимателе   
на алти ским оруме  в анкт етербурге 

На кон ерен ии выступает 
с докладом лег тепанов  
генеральны  директор 

ентспилсского торгового порта
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обеспечении, то латвийские предприниматели в диалоге с россиянами, 
естественно, делали ставку на экономические вопросы, а проблемы русско-
язычных жителей Латвии если и упоминали, то только в том контексте, 
что возможные санкции и политически мотивированные ограничения 
транзитного бизнеса в Латвии со стороны российских властей окажут 
самое пагубное влияние на их благосостояние. е удивительно, что такая 
постановка вопроса российскими участниками конференции восприни-
малась как своего рода шантаж. 

«Важен сам факт  — что есть такие форумы, как Балтийский. Он 
существует в противовес экзотическим заявлениям политиков, как 
российских, так и латвийских.
Сейчас на форуме не было политиков. Они появятся потом. Но это 
не самоцель. Самоцель  — работать даже вопреки действиям поли-
тиков. И самое главное — это просто прояснение отношений, пози-
ций. Сказанные, приведенные аргументы остаются в обороте… И по-
том к ним снова будут возвращаться». 

Сергей Ознобищев (Россия)

воеобразный итог обсуждению на форуме подвел горь ргенс, пре-
зидент Всероссийского союза страховщиков и один из организаторов 
конференции, отметивший важность взаимовыгодного характера лат-
вийско-российских отношений, вне зависимости от интеграционного 

На трибуне орума ладимир уров  
заместитель председателя комитета  
по вне ним связям дминистра ии  

анкт етербурга

осси ские участники и организаторы 
орума в анкт етербурге горь ргенс  

и ерге  ыпляев
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выбора стран, изменения внешних и внутренних условий ведения биз-
неса, влияния на него политических факторов.

«Для Латвии важно не только вступить в  ЕС. Не менее важен 
и факт экономического процветания России. Если с одной стороны 
находится богатая Северная Европа, а с другой — богатые северо-
западные регионы России, то и посередине не может быть экономи-
ческого провала». 

Игорь Юргенс (Россия)

же после завершения конференции горь ргенс в интервью лат-
вийской газете « ес и а» заявил  « о   северо а ад оссии  Я с а  

о  дей ого региона на и е ьно о ь е ис ори ес ой иден и и
а ии с а ийс и  регионо  е  с ан а и и и северо ав а а и  
енинград  о ес ь е ер р  новгород  ро   они огда

ни дь в н с  в о  евро ейс ий с регион  Я с и а  о е д  
о де ьн и российс и и региона и  о райней ере  рас о о енн и 
до ра а  и  о е  ь на и е ьно о ее о на  св ь  е  о  

о ес ь сей ас».

ото у аст иков ко фере ции  о ищева  вер ева  рге са 
и др  а «Б »
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реть  ко фере ци  «Балтийского форума»   
перва  по асто щему ме ду арод а

В третий раз в 2000 году «Балтийский форум» собрался на свою меж-
дународную конференцию уже в Риге, поздней осенью  24 ноября. 
Мероприятие прошло в самом центре латвийской столицы, в музыкальном 
центре «Вернисаж». Как потом заметили присутствовавшие на форуме 
журналисты, латвийский М  от участия в конференции отделяла 
лишь улица ербатес. тоило ее перейти, и руководители латвийского 

бщее ото участников орума в зале ерниса а
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внешнеполитического ведомства могли бы, если не поучаствовать в дис-
куссии на форуме, то, по крайней мере, послушать выступления зару-
бежных экспертов. о нет, несмотря на неоднократные приглашения, 
латвийские дипломаты не удосужились (а может, просто не осмелились) 
появиться на мероприятиях «Балтийского форума».

а этот раз организаторы конференции решили не делать основной 
темой проблематику латвийско-российских отношений, перейдя к обсуж-
дению общеевропейских проблем.  поэтому тема форума была определена 
так  « вро а нового с е е и   он инен  е  ра грани и е ьн  

иний».
Впервые за круглым столом форума собрались представители семи ев-

ропейских государств. Кроме уже традиционной на «Балтийском форуме» 
авторитетной и представительной российской делегации, ближайшую со-
седку Латвии, Литву, представлял еслав р е ас, только что избранный 
вице-спикер литовского ейма, в числе участников конференции были 
депутаты эстонского парламента  Рийгикогу и ряда эстонских самоуправ-
лений, а также эксперты и политики из инляндии и ании.

Конференцию открыл ис тради ь , президент Латвийской ака-
демии наук. азвание конференции ему напомнило известную формули-
ровку французского интеллектуала Роже ароди «идео оги  е  грани  от 
имени латвийских ученых он подчеркнул, как важно роде онс риро-
ва ь о ес веннос и  о  о е  вес и диа ог  ре а ь на о ев ие 

ро е ».

бщее ото участников орума в зале ерниса а

частники кон ерен ии слу а т выступа щи  на оруме
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«Сейчас, спустя десять лет после восстановления независимости 
Балтии, определены приоритеты ее политики. Определены они 
также и  во внешней политике России. К  сожалению, эти приори-
теты не совпадают, и поэтому общественности бывает трудно 
однозначно признать, что мы соседи, что мы партнеры. Зачастую 
происходит то, что можно назвать диалогом слепых или немых. 
И это весьма печально.
Мне кажется, что сегодняшний форум это одно из  средств воз-
вращения к  нормальному общению, преодоления растущего нега-
тивизма. Такой негативизм — неприятный знак нашего времени, ко-
торый питает несостоявщиеся амбиции и  комплекс собственной 
неполноценности».

Янис Страдиньш (Латвия)

В соответствии с названием конференции, в центре внимания ее участ-
ников оставался вопрос вступления стран Балтии в А О и Е . менно 
он наиболее остро дискутировался, а проблема массового негражданства 
в Латвии и стонии, которой на двух предыдущих форумах уделялось 
значительное время, на этот раз отошла на второй план.

По результатам обсуждения скоро стало ясно, что в вопросе вступления 
Балтии в Е  участники форума практически едины и считают, что это 
не только сможет помочь в деле самой широкой модернизации региона, 
но в известной мере послужит и российской евроинтеграции. По словам 

резидиум кон ерен ии алти ского орума
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дре  едорова, бывшего замминистра 
иностранных дел Р  и директора фонда 
« ентр политических исследований 
и консалтинга», для России «с ра еги е-
с ий ин ерес а ае с  в о  о  
в оро е  с с е с ова и е ь сво  
ног  на ерри ории а вии  и в  
и с онии  и уже ере  и с ран  ди-
на и но ра вива ь в аи оо но ени  
с вросо о ».

адежды Латвии на вступление в Е  
в наиболее краткой форме сформули-
ровал й арс има тс, президент 
Европейского движения Латвии. Он видел 
в этом процессе « с ор  он  с а и ь-
нос и  е о аснос и и агосос о ни  
и особо отметил, что считает это своеобразным а дар о  в о но ени  
с оссией  во вра о   ой ро и  о ор  а ви  ис ори ес и игра а».

«Самые главные аргументы почему Латвии выгодно вступить в Евро-
союз можно суммировать в  трех пунктах. Во-первых, это принадлеж-
ность к западному миру в плане культуры и общих с Европой ценностей, 
к территории, к которой Латвия принадлежала веками. Второй, очень 
важный пункт, который тоже касается нашей идентичности, — исполь-
зование ЕС как инструмента модернизации всех сфер жизни Латвии. 
Третье  — это, конечно, обеспечение безопасности в  широком смысле 
слова, а не только в военном аспекте».

Айнарс Димантс (Латвия)

ту тему развили другие участники от стран Балтии. адеясь, что 
процесс евроинтеграции успешно завершится в ближайшие годы (хотя 
многие зарубежные эксперты при оценке готовности балтийских госу-
дарств к вступлению в А О и Е  отдавали предпочтение Литве в случае 

евероатлантического альянса и стонии  в случае Е ), еслав р е ас 
и ис рка с отметили особую важность тщательного выполнения «до-
машнего задания» их государствами, что в конечном итоге должно было 
внести существенные коррективы в жизнь народов Балтии.

ото выступа щи  участников орума

атви ски  участник орума – 
нарс имантс  президент 

вропе ского дви ения атвии
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«Когда мы говорим об интеграции, то часто ведем речь имен-
но о  крупных международных вопросах, отношениях с  соседями, 
и в первую очередь с Россией. Но проведенные опросы показывают, 
что в Литве и, видимо, также и в других прибалтийских странах, 
нужно очень много сделать, чтобы сориентировать наши народы 
на новое качество жизни с европейскими требованиями и по евро-
пейскими правилам. Это и есть наша общая задача для всех без ис-
ключения политических партий».

Чеслав Юршенас (Литва)

В вопросе евроинтеграции нис 
рканс, председатель парламентской 

фракции аПЧЕЛ и председатель меж-
парламентской группы сотрудничества 
Латвии и России отметил, что « еред 
его с раной с ои  ро е а ре  ин-

егра ий  Перва   ин егра и  а -
вийс ого о ес ва ри его с о ной 
де огра и ес ой си а ии  орое  
ин егра и  в   здесь он оговорился, 
что в о  во росе ва но ре и ь ро-

е  о и 00 с  а вийс и  не-
гра дан  ре ь  ин егра и  о ора  

в е с  в орой о ва нос и в гос -
дарс венной о и и е  вс ение 
в ». При этом нис рканс на фо-

руме признавал, насколько «сегодн  о серье н й ра дра а ий а ор 
на и  о но ений с оссией».

«И  прежде чем говорить о  следующем большом и  важном инте-
грационном процессе, вступлении в Евросоюз, мы должны сделать 
капитальный «евроремонт» в  собственном доме: в  нашем зако-
нодательстве, в  нашем отношении к  прошлому, к  нашему уровню 
зарплаты, к уровню пенсий, к проблеме национальной терпимости 
и т.д. Это очень важный и сложный процесс».

Янис Юрканс (Латвия)

еслав р енас –  
ви е спикер е ма итвы  
председатель емократическо  
партии труда итвы
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Опираясь на опыт своей страны,  лке , обозреватель влиятельной 
датской газеты «Политикен», предупреждал своих коллег из стран Балтии 
о том, каким длительным и сложным может оказаться процесс вступления 
их стран в Евросоюз, особенно, когда «ре ь иде  о риведении в соо ве -
с вие о и и ес и  ро ессов  ноги  др ги  о онен ов».

«Вы очень ждете участие в Евросоюзе. Когда вы станете членами 
ЕС, вы будете приняты во многие его «клубы» с их особыми прави-
лами. И  чем больше вопросов вам удастся прояснить в  процессе 
присоединения, тем меньше у вас будет взаимного непонимания 
потом».

Иб Алкен (Дания)

Как и ожидалось наиболее жаркие дебаты развернулись при обсуж-
дении того, как повлияет вступление балтийских государств в А О на их 
отношения с Россией. В этом вопросе ергей а рай, руководитель ана-
литического центра еженедельника «Аргументы и факты», вполне про-
зорливо высказал небесспорный, по его же мнению, тезис о несовпадении 
экономических и военных аспектов евроинтеграции

«Экономический и  военный характер европейской интеграции не 
совпадают и имеют совершенно разную природу. В экономическом 
аспекте Европа является сильнейшим конкурентом США. В  воен-
ном плане Европа идет в кильватере американского командования 
НАТО. Вступление молодых стран Балтии и  в  ЕС, и  в  НАТО может 
иметь для них самые неприятные последствия именно из-за этого 
очевидного противоречия».

Сергей Шахрай (Россия)

аде да р атова, заведующая отделом ентра европейской инте-
грации М МО РА  в вопросе вступления стран Балтии в А О отметила 
«нес о ь о арадо сов, о ор е ог  серье но о ра и ьс  на е о ас-
нос и на евро ейс о  он инен е». По ее мнению, во-первых, с одной 
стороны  а и   один и  са  с а и ьн  и ро ве а и  регионов 
всего ос о нис и ес ого рос ранс ва», а с другой  «и енно о  
регион в си  его геогра и ес ого и геос ра еги ес ого о о ени  о е  
о а а ьс  на ередовой в с ае о ос рени  ро ивос о ни  е д  

ото ерге  а ра  и аде д  р атовой
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оссией и а адо ». Во-вторых  « е о аснос ь и с а и ьнос ь в а ий-
с о  регионе авис  о  енден ий в о но ени  оссии и а ада  но 
и енно с ран  а ии ог  со да ь ри ис в и  о но ени ». , 
в-третьих, «со р дни ес во оссии и а ии в с ере е о аснос и  одно 
и  с овий д  с а и ьнос и в о  регионе».

Парадо с е вер й   дополнила адежда Арбатова   ре ение ро-
е  р сс и  ень инс в в а вии и с онии . Можно рассматривать 

их « а  не   о онн  а  а ор  д  д его о его 
российс ого в и ни  в регионе». о безусловно «сегодн  о реа ьна  ро-

е а в о но ени  оссии и с ран а ии  и ее нео оди о ре а ь». 
Более того, она « о е  о а а ь серье ное в и ние на с орос ь ро есса 
вс ени  а ийс и  гос дарс в в ».

«После событий в  Косово мы вынуждены очень скептически отно-
ситься к НАТО. Страны Балтии, вступив в альянс, способны спрово-
цировать глубочайший кризис в отношениях между Россией и Запа-
дом. В этом случае страны Балтии, во-первых, обречены навсегда 
остаться в статусе «Восточной Европы», во-вторых, всегда жить 
на  передовой. Выход один, компромиссный: получение совместных 
гарантий и от НАТО, и от России».

Надежда Арбатова (Россия)

езис о возможном негативном влиянии, с точки зрения России, сравни-
тельно небольших балтийских государств на дальнейшую политику А О 
особо отметил В еслав гру ов, заместитель председателя комитета 

осдумы Р  по делам  и связям с соотечественниками.
По его мнению, « осси   о с рана в в с ей с е ени аин ересованна  

в со р дни ес ве с  и это при том, что на сегодн ний день  
а  и а ад в е о  не в сос о нии виде ь в оссии равно равного ар нера  
о ее ого  ро в е   оссии райнее недоверие и иде  на о реде енн  

дис ри ина и  оссии  а  о ро ви ось в он и е в осово .

«Стремление России сотрудничать с  НАТО и  достаточно разви-
тая структура этого сотрудничества, тем не менее, направлены 
на изменение характера НАТО. Сотрудничество России с НАТО ме-
няет эту организацию. Вступление же малых стран  — Грузии или 
Латвии, Словении или Словакии  — дает иллюзию возможности 
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удержания России за пределами НАТО. Россия стремится в Северо-
атлантический альянс, чтобы изменить враждебные или напря-
женные отношения между Россией и  НАТО и  совместно отвечать 
на мировые вызовы, а малые страны стремятся в нынешнее НАТО, 
которое противостоит России, тем самым укрепляя это противо-
стояние с Россией и загоняя в тупик возможности совместного ре-
шения мировых проблем».

Вячеслав Игрунов (Россия)

Как бы ни были остры и продолжительны дискуссии по вопросу всту-
пления стран Балтии в А О, вопрос о негражданах в Латвии и стонии 
периодически всплывал в том или ином контексте, равно как и неодно-
кратно звучал в вопросах из зала. В этом смысле наиболее интересным 
оказался критический анализ действий самых различных российских ин-
ституций и организаций, старающихся разрешить эту проблему. В первую 
очередь потому, что она все последние годы серьезно омрачала отношения 
этих балтийских стран с Россией. По мнению Владимира вер ева, экс-
депутата российской осдумы и советника президента компании А КО, 
«реа ьн й в ад и  с р р не на и е ен  а гос дарс венна  о и-

и а в о  во росе ре е  серье ной орре ии».

«В России под решение проблемы соотечественников в ближнем за-
рубежье никогда не была подведена материальная база, поэтому 
проблема была и остается на уровне риторики. Здесь Россия потер-
пела полное идеологическое фиаско. Все, что Россия сумела сделать 
для русскоязычного населения Латвии и Эстонии, было сделано с ис-
пользованием ресурсов Совета Европы».

Владимир Аверчев (Россия)

По завершении первого и единственного дня работы третьей междуна-
родной конференции «Балтийского форума» ее участники решили обоб-
щить и проработать высказанное адеждой Арбатовой и поддержанное 

ергеем ахраем предложение относительно совместных гарантий без-
опасности странам Балтии со стороны А О и России.

ото кулуаров форума
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етверта  ме ду арод а   
ко фере ци  с ова в рмале

Ровно через год после проведения первой международной конфе-
ренции,  июня 2001 года «Балтийский форум» уже в четвертый раз, снова 
в рмале, собрал латвийских и зарубежных экспертов, ученых, политиков 
и общественных деятелей, а также аккредитованны  в Латвии дипломатов 
ряда соседних стран. 

а этот раз основной упор было решено сделать на экономических во-
просах.  в присутствии руководителей ряда крупных предприятий обсу-
дить проблемы сопряжения двух интеграционных процессов. Первого  
европейского, который связан с предстоящим вступлением стран Балтии 
в Евросоюз.  второго  на постсоветском пространстве  перспектив об -
единения России и Беларуси в одно союзное государство с дальнейшими 
далеко идущими планами формирования евразийского общего экономи-
ческого пространства.

Поэтому название конференции в конечном итоге получилось до-
вольно длинным  « о ранение и ра ви ие коно ически  св ей 

а вии  оссии и елоруссии в све е ро есса ин егра ии ал ии — 
вро ейского со а и оссии — елоруссии — о  и ерс ек ив » 
о оно наиболее точно отразило основную тему дискуссии на форуме.

частники конференции собрались в переполненном конференц-зале 
санатория «Беларусь», и наиболее представительные зарубежные деле-
гации, как и ожидалось, приехали на форум из России и Беларуси. 

етвертая ме дународная кон ерен ия  снова в рмале
1.6.1. ото интерьера санаторного комплекса елоруссия
1.6.2. ото участников орума в кон ерен зале санатория еларусь
1.6.3. ото выступа щего на оруме онстантина осачева

 ото росси ско  участни ы орума Наде ды рбатово
 (допол е о) ото лагов тра у а т и  ко ере ии 
 (допол е о) ото участников кон ерен ии
 (допол е о) ото президиума кон ерен ии
 (допол е о) члены росси ско  делега ии во время ко е но  паузы обсу да т 

од дискуссии на кон ерен ии
 (допол е о) дискуссия на оруме продол ается и у кулуара
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частники орума в кон ерен зале санатория елоруссия

ото интерьера санатория елоруссия
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а этот раз «Балтийский форум» по согласованию со своими россий-
скими коллегами из овета по внешней и оборонной политике ( ВОП) 
принял решение в ходе одного дня работы обсудить проблематику кон-
ференции на трех пленарных заседаниях  

а первом заседании  « робле  двус оронни  и ногос оронни  
оргов  и коно ически  о но ений осси  ал и  елорусси » 

с привлечением к дискуссии руководителей ряда крупных предприятий 
этих трех стран.

а втором  проблематику евроинтеграции  «На у и в оль у  
вро у — робле н е у л  и ерс ек ивн е ра в ки».

 в заключение конференции обратиться к вопросам всеобщего харак-
тера  « лобали а и  робле  и ерс ек ив ».

Общий деловой настрой с самого начала задал подготовленный ВОПом 
доклад « вро ейска  ин егра и  и робле  коно ически  о но-

ений оссии  ал ии и елоруссии», который зачитал на форуме горь 
ргенс, президент Всероссийского союза страховщиков и член прези-

диума ВОПа.
Представляя доклад, горь рге с отметил, что уже «в о о ри ой ер-

с е иве на грани а  оссии и е ор ссии  с одной с орон  и с ран а ии 
и По ь и  с др гой  евро ейс ое оно и ес ое рос ранс во  основанное 
на рин и а  единого а онода е ьс ва и рег ир е ое в на и е ьной 
с е ени и  р ссе  и рас рга  вс и  в о но ени  р ого сосед-
с ва с ос сове с и  рос ранс во  где д  гос одс вова ь ин е 

равов е основ ». А поэтому « е  на и ро ровне о  не осредс вен-
ного он а а о е  ь одновре енно и о о и е ьн  и о ри а-

е ьн  а редо вра ение и и ини и а и  нега ивн  ос едс вий 
с анов с  одной и  ва ней и  ада ». 

О региональном сотрудничестве
«… Членство стран Балтии в  ЕС, как показывает опыт Швеции 
и  Финляндии, не создает непреодолимых препятствий для раз-
вития отношений. При этом надо учитывать, что в  контексте 
двусторонних отношений с этими странами за рамками страте-
гического планирования всегда оставался вопрос членства в НАТО, 
который способен здесь сыграть, естественно, негативную роль.
Вместе с  тем сейчас нам важно подумать и  предпринять реши-
тельные меры, направленные на  активизацию инвестиционного 

ото у аст иков форума в ко фере ц але са атори  «Беларусь»
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отогра ия участников кон ерен ии

резидиум кон ерен ии алти ского орума
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сотрудничества и  развитие промышленной кооперации в  треу-
гольнике Россия-Белоруссия-Балтия. Потому что сейчас тот са-
мый короткий период (2—4 года), когда мы имеем это окно возмож-
ностей». 

Игорь Юргенс (Россия)

В начале первого пленарного заседания ис р а ови  в своем до-
кладе проанализировал в данном контексте позиции Латвии, которую 
« о но на ва ь ран и ной и в р о  и в ереносно  с с е  При 
этом главный упор в докладе был сделан на ереносно  с с е  о 

а ое на а с рана а  ере одное о ес во». 
По мнению докладчика, наиболее точно ситуацию в стране описывают 

слова латвийского эксперта, доктора социологии алиса исе копфса: 
« ре и е ьное ра ви ие р но н  о но ений в с ране о ере ае  ра -
ви ие о и и ес и  ро ессов и де о ра ии а  а овой  с ори ес ие 
и о и и ес ие о с о е ьс ва с ад ва с  а и  о ра о  о са а 

о и и ес а  и а с а а идеро  де о ра и ес ого ро есса   ре ь-
а е о ра ова с  оро н й р г  По о  о в нера ви о  гра данс о  

о ес ве  е  ра ве в енной се и негос дарс венн  органи а ий са а 
а о и и ес а  и а с анови ась все о ее на е енной на в ас ь 

ради в ас и  ависи ой о  и нес сред  и са одос а о ной  в са о  
о о  с с е с ова  о ес ь  все о ее о орванной о  народа».
В дальнейшем на заседании форума видные бизнесмены трех стран 

останавливались в основном на насущных проблемах ведения пред-
принимательской деятельности и на тех трудностях, которые омрачают 
межгосударственные отношения, а следовательно, оказывают прямое 
негативное влияние на бизнес-проекты.

«…Мы должны обмениваться акциями, создавать совместные пред-
приятия и таким образом решать назревшие проблемы. Время по-
литических призывов прошло. Деньги должны зарабатывать деньги 
и  идти на  развитие. Наше богатство  — это рынок России, рынок 
Москвы и возможности наших совместных предприятий.
Я согласен, что серьезные политики не должны потворствовать 
или сами участвовать в  дешевых политических демонстрациях. 
Обращаясь к  Ю.М.Лужкову, хочу сказать, что мне не хотелось бы, 
чтобы поставки шпрот превращались в  политическую проблему. 

ото в ступающи  у аст иков форума рге са и р а ови а
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Потому что есть спрос, приносящий прибыль всем участникам, 
и он не должен зависить от политики».

Иварс Страутиньш (Латвия) 

 далее он уже говорил 
о Евросоюзе: вросо   

о о с ес в  енна  
оде ь в его  е  

р ссе ь о и ае с  о  
ос в  недавнего ро ого  
ень а о  да о е надо 

е а ь а ра н и ра ре е-
ни и  Правда  ра ре ени  

ас о да  а  на вае е 
онд   инансов е и и ин-

вес и ионн е
о ес и ос о ре ь на с р р  евро ейс и  инвес и ий  о в дро ь 

росае   а вии ри ерно 0  инвес и ий в о ено в оргов  ир а 
 на ри ер  с рои  ниверса ьн е ага ин  один а др ги   и  

ага ина  все о ь ий и о ь ий де ьн й вес ани а  овар  о-
ор е рои вод с  в вро е   о  на вае  инвес и и и   е 
о  о е  ро иво ос ави ь о реде енн е сог асованн е дейс ви  

искуссия на оруме продол ается  
и в кулуара

лены росси ско  делега ии во время ко е но  паузы  
обсу да т од дискуссии на кон ерен ии
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о ор е на ина с  с ран и а  на ина с  с ого  о  реа и е  
и ра е ае  а а  др г  др га

воеобразный итог дискуссии в ходе этого пленарного заседания подвел 
о ста ти  оса ев, зам. председателя комитета осдумы Р  по междуна-

родным делам. По его мнению, «о с дение оно и ес ой сос ав ей 
на и  о но ений нео де и о о  о и и ес ой».  далее  «с ь сегод-
н ней дис ссии  до на и и ва ьс  о и и ес а  сос ав а  

ри ра ви ии оно и ес ого со р дни ес ва  но ени  од о евидн  
в и ние  о и и ес ого а ора  о ни 

 ого десь не в вае  со нений  о о 
на  с ва и в ор  и а вийс ой  и рос-
сийс ой с орон».

В ходе второго пленарного заседания 
форума  «о  а ии в о ь  

вро »  основное внимание дискути-
рующих ожидаемо занял вопрос совме-
стимости в процессе евроинтеграции 
стран Балтии их курсов на вступление 
в Е  и в А О. , конечно, о том, как 
это может отразиться в конечном итоге 
на экономике как Латвии, Балтии в целом, 
так и всех соседних с ними стран.

ото кулуаров форума

осси ская участни а орума 
Наде да рбатова

На оруме выступает онстантин осачев
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Возвращая ход дискуссии на заседании в сферу политики, ведущий 
российский эксперт в этом вопросе аде да р атова отметила, что 
«на а аде  в а адной вро е ре де всего  и в с рана  ен ра ьной 
и ос о ной вро  рас ирение  и рас ирение  расс а рива с  

а  в аи одо о н иес  ро есс  о ор е вед  нов  андида ов 
в о ь  вро   оссии с ес в е  р о ро иво о о на  о а 
рени  

О НАТО 
«Вы знаете, что отношение России к расширению ЕС весьма пози-
тивно, несмотря на то, что мы понимаем, какие трудности могут 
возникнуть у России на этом пути. Тем не менее, это естественный 
процесс, который отвечает интересам всех европейских наций, 
включая Россию. Если, конечно, она не будет исключаться из этого 
процесса.
Однако расширение НАТО  — это процесс, который направлен 
на расширение безопасности для его новых членов за счет безопас-
ности третьих стран. То есть это процесс, который противоре-
чит самой концепции Большой Европы. Образно говоря, именно 
НАТО является сегодня блокпостом на пути строительства Боль-
шой Европы».

Надежда Арбатова (Россия)

о других участников дискуссии все же больше интересовала эконо-
мическая составляющая проблематики. рий ер и , руководитель 

ентра еверной Европы нститута Европы РА , подробно остановился 
на «ра ви ии о но ений с ран а ии с ь  ради ионн и  север-
н и евро ейс и и гос дарс ва и  с од ение   о  ро есс  о -
де ьн  регионов оссии  а а е в а  в и ар нерс ие о но ени  

ри а ие  а и е район  По ь и и ер ании».  тогда «вполне 
понятным» является подключение к этому сотрудничеству Беларуси. 

Белорусских же участников дискуссии в первую очередь волновали 
довольно приземленные вопросы межгосударственного сотрудничества, 
в данном случае связанные с ролью Латвии в качестве «страны-шерпа» 
(термин председательствовавшей тогда на заседании ать  аст, глав-
ного редактора газеты «Бизнес и Балтия») в процессе евроинтеграции стран 
региона.

ото российски  у аст иков форума р атовой или о ищева
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«…о преимуществах Латвии как проводника на пути в Европу. Для 
всех стало очевидным, что Белоруссия рискует оказаться отрезан-
ной от объединяющейся Европы и  уже сегодня вынуждена искать 
окно там, где нас не пускают в дверь.
Латвия выглядит сегодня едва ли не самым привлекательным 
из таких «окон». Потому что сама по себе представляет заманчи-
вый платежеспособный рынок для поставщиков белорусской про-
дукции и, благодаря своей деловой инфраструктуре и  выгодному 
положению, является подходящей страной для белорусского тран-
зита, прежде всего, для экспорта».

Владимир Жук (Беларусь)

же «под занавес» форума, на его третьем «глобализационном» пле-
нарном заседании самую острую дискуссию вызывал доклад ерге  

о ищева, начальника организационно-аналитического управления 
РА  и директора нститута стратегических оценок, « о а и а и  и на-

иона ьна  иден и нос ь». Как всегда, наиболее резкие вопросы и ком-
ментарии последовали от его коллег по российской делегации. о этим 
всегда и отличался «Балтийский форум» от других латвийских меропри-
ятий такого уровня.

Остановившись на российско-американских отношениях, ергей 
Ознобищев отметил  а ад д  нас ва ен  о и   ого и и не  

енно на а аде сосредо о ен  сей ас основн е инанс  десь до-
с игн  ередов е р е и в е но огии и ин ор а и е  ас ие 

в а о  р н е не о ь о в -
годно  но оно ди е  в со ие 
с андар  иви и ованн  
р но н  о но ений  на о-

ор е до на равн ьс  на а 
со с венна  оно и а

алее российский участник 
форума не мог не осветить 
и проблему глобализации  

в с ови  г о а и а ии 
е д народн е органи а ии 

на ина  ер ь сво   лаги стран участни  кон ерен ии 



– 85 –

ро ь   ерв  о ередь  о св ано с о реде енн  ри исо   а се-
годн  о евидно  о е д народн е органи а ии с ес венно сни и и 
свой  ес и а  о но в ра и ьс  П  о редо вра ени  и ра ре ени  

е д народн  он и ов и ри исн  си а ий  ред ре дени  и  
ерерас ани  в о а ьн е и региона ьн е войн

«В этой связи часто призывают к созданию каких-то новых между-
народных структур. Однако нельзя забывать, что создание круп-
ных международных институтов всегда было следствием круп-
нейших катаклизмов, войн, которые сотрясали нашу планету. Не 
говоря уже о материальных затратах, которые страны с трудом 
несут в отношении существующих структур. Так что думаю, что 
оптимальным было бы совершенствование уже существующих 
международных механизмов».

Сергей Ознобищев (Россия)

ти слова российского эксперта можно считать консолидированным 
мнением большинства участников конференции, которая начиналась с об-
суждения конкретных экономических проблем стран и их интеграционных 
процессов, а завершилась обсуждением вопросов глобального характера.



– 86 –

«Балтийский форум »  в гл д а про лем  
гло али ации и  алтийского регио а

Пятая международная конференция «Балтийского форума» состоялась 
в Риге 12 октября 2001 года. Ее название  « лобали а и  и бал ийский 
регион  робле  и ре ени . 

Вопросы глобализации подробно рассматривались и обсуждались 
на многих авторитетных дискуссионых площадках того времени по всему 
миру, а случившиеся всего месяцем ранее масштабные террористические 
акты в ью- орке и Вашингтоне добавили этим дебатам остроты и по-
нимания того, насколько хрупким может оказаться мир, и как негативно 
подобные трагические события способны отразиться на состоянии ми-
ровой экономики.

ал ийс ий о у  – : гл д на обле  глобали а ии и  бал ийс ого егиона
1. .1. ото т и а т ико  фо а а нес ол о ину  до начала або  

он е ен ии
1. .2. ото и ит  ка то к а т ико  ко ф ии
1. . . ото  о  и к ии а ко ф ии о а т л а с и е ичс  ал и  

и а с,  нис анс и Ни олай Нейланд.
1. . . ото о и ки  а т ико  фо а о е  о ейной ау  на он е ен ии – 

и аил ел гин  чесла  г уно  и еонид иго е
1. . . На фо  т а т лег а ано с  и кто  а та та а о о о о я т а 
и т кт о  олитики и и т т а ко о ики 
1. . . о и ки  а т ики фо а  а ало  о о  ии ко ф ии
1. . . а т ики ко ф ии  ал  л а т оо ия окла ико  
1. . . ото   улуа а  о у а Ни олай Нейланд, нис бано ич и а на ас

стреча участников орума за несколько минут до начала работы кон ерен ии
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Поэтому было не удивительно, что в центре внимания конференции 
находились, в первую очередь, экономические вопросы, а участников фо-
рума порадовали своими содержательными выступлениями не только 
авторитетные зарубежные эксперты, но и влиятельные латвийские пред-
приниматели и высшие должностные лица государства.

Первое заседание форума под названием « инанс  с ра ование  
инвес и ии» открылось докладом президента Банка Латвии лмарса 

им еви са « оне арна  оли ика как ак ор коно ически  
в аи оо но ений е ду а вией и оссией . лмарс Римшевичс 
подробным образом проана-
лизировал монетарную по-
литику латвийского центро-
банка как «на ерво  а е 
ре ор  в 1 1 1  года  
с адение  а вийс ого 

П вдвое  с рос о  е ра-
о и  с енее 1  до  

с ин ией в 1 2 год  
в 1000 », так и в следующий 
период времени, «с ес ой 

ото встре и у аст иков форума

ото визитны  карточек участников кон ерен ии

осси ские участники орума перед началом очередно  сессии кон ерен ии



– 88 –

рив ой на иона ьной ва   а а и роведение  аде ва ной и-
нансовой о и и и а вийс и  рави е ьс во  не до с ив и  ре -

ерного рос а д е ного де и и а». Остановился глава Банка Латвии 
и на тех перспективах, которые смогли открыться перед Латвией к се-
редине 1990-х годов «в о но ени  со свои и вос о н и ар нера и 

о ере о доров ени  ее оно и и и ос е енной ерес рой и на р -
но н е рин и  р оводс ва народн  о йс во ».

«Политика Банка Латвии всегда была нацелена на достижение не-
обходимых макроэкономических показателей. В  этой связи важно 
иметь ввиду диверсифицированную схему торговых отношений 
Латвии со многими партнерами в  Европе, Азии и  даже в  Африке. 
Предпринятое приравнивание латвийского лата к  СДР, представ-
ляющим собой корзину основных международных валют, является 
наилучшим решением, которое даже может интенсифицировать 
торговлю между Латвией и Россией».

Илмарс Римшевичс (Латвия)

Выступление ола Буки голтса, президента « нвест оурс Лтд» и вице- 
президента орговой палаты А в Латвии было больше посвящено во-
просам глобализации и месту Латвии и других стран Балтии, а также 

ото лмарса им еви са а форуме

од дискуссии на кон ерен ии обсу да т лмарс им евичс   
алдис иркавс   нис рканс и Никола  Не ланд
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России в современном мире. По его мнению, «в а вии авер ае с  ериод 
с анов ени  о ор й в оссии о ь о на инае с   в   вре  

ерео ен и еннос ей», и похоже, что средние а ери ан  рас и и 
в ага ина  геогра и ес ие а ас  ира и о  сегодн  на ь  где рас-

о о ен ганис ан  а где  с ран  оа и ии».

«Латвия продемонстрировала свою решительную готовность 
стать членом Евросоюза! До  этого осталось четыре года. В  Рос-
сии избран новый президент и  нарождается своя «российская мо-
дель» — демократии, предпринимательства, государственного кон-
троля, преданности своей стране».

Сол Букинголтс (Латвия)

В отличие от латвийских коллег, ригорий у а ский, член совета 
директоров онда экономических инвестиций и развития стран Балтии 
и России, основной упор в своем докладе сделал на теме транзита и тех 
возможностях, которые раскрываются перед странами региона, равно 
как и на планах развития транзитной отрасли российской экономики. 
Он считал, что основной до инан ой XXI ве а де  е с овно  -
вер дение и а  ндии и др ги  а иа с и  дра онов  а  основн  

оваро рои води е ей в ире  что, а  с ед е  и  ре ь а ов ана и а 
на а ро оно и ес о  ровне  ран и  а  с ор  ранс ор н  с г 

де  ос ава ьс  ва н  е ен о  на иона ьной оно и и вра ии 
и с ран а ии  евой сос ав ей и  оно и ес ого и г авной 
сос ав ей гео о и и ес ого о о ени

В завершение своего подробного выступления российский участник 
форума выразил надежду, что « ос е ого  а  е д  с рана и а ии 
и оссии с анови с  о ь ее о и и ес ое доверие  е  сегодн  ро иво-
с о ние о  на иона а рио и ес и  о нгов ерерас е  в он рен и  

ари ов и а ес ва с г».
Проблемам транзита было посвящено все следующее заседание 

«Балтийского форума», которое так и называлось  « ран и  ранс ор ».
а нем с интересом было выслушано сообщение ерге  а ра , заме-

стителя руководителя аппарта четной палаты Р , о проблемах и перспек-
тивах развития такого значимого российского региона, как Калиниградская 
область, а также выступление Владислава афра ского, помощника 
председателя совета АО «Вентспилсский торговый порт», представившего 
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как тезисы выступления руководителя этой компании лега тепа ова, 
так и собственные соображения о возможностях развития портового хо-
зяйства восточного побережья Балтийского моря в качестве важной со-
ставной части глобальной рыночной экономики.

«В свете этого развитие балтийского региона в целом будет тем 
успешнее, чем удачнее страны Балтии смогут культурно и  эконо-
мически интегрироваться в  соседствующие союзные формации  — 
Европейский союз и союз России и Белоруссии, чем цивилизованнее 
и  дальновиднее будут они строить свою внешнюю политику, чем 
последовательнее будут проповедовать принципы гражданского 
общества и международной терпимости».

Владислав Шафранский (Латвия)

В завершение второго заседания форума с обширным докладом 
« оссийско ла вийские коно ические о но ени  до и осле вс у

лени  а вийской ес ублики в вросо  выступил рий ромов, 
заместитель директора Российского института стратегических иссле-
дований. 

Оценивая в своем выступлении общность внешнеполитических и внеш-
неэкономических целей России и Латвии, докладчик особо остановился 
на опыте участия соседки Латвии, инляндии в длительном процессе евро-
интеграции. инляндия, 
прежде чем вступить 
в Е , с 19 1 года была ас-
социированным, а с 19  
года  полным членом 
ЕА  (Европейской ассо-
циации свободной тор-
говли). аявка на всту-
пление в Е  инляндией 
была подана только 
в 1992 году, когда страна 
была реально на 90  
приспособлена к эко-
номическим правилам 
и нормам Евросоюза.

ото аи олее авторитет  российски  у аст иков форума

На оруме выступает лег аранов  директор 
департамента народного озя ства и структурно  
политики инистерства экономики 
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«В целом до вступления в Евросоюз в 1995 году Финляндия не стре-
милась развивать экономические связи с Россией. После вступления 
в ЕС, столкнувшись с новыми требованиями и ограничениями в рам-
ках этого союза, эта страна начала постепенно расширять тор-
говлю с Россией. Она делает большую ставку на российский рынок.
В этом плане вступление в ЕС можно рассматривать как фактор 
возможного роста торговли с Россией. Однако это был не столько 
рост, сколько возвращение к прежним размерам торговли. В то же 
время Россия, развивая торговлю с этой страной, учитывала, что 
Финляндия стала «окном» в Евросоюз, а также то, что она оста-
ется вне блока НАТО.
Таким образом, процесс вступления Финляндии в  ЕС и  его послед-
ствия важны для России и при анализе перспектив наших экономи-
ческих отношений со странами Балтии как будущими членами Ев-
росоюза».

Юрий Хромов (Россия)

а следующем, третьем заседании « а о енн е барьер  а о н » 
больше всего участникам форума запомнилось выступление Виктора 

ул ерга, президента оргово-промышленной палаты Латвии. В центре 
его внимания была тема открытости и предельной откровенности отно-
шений между Россией и странами Балтии, что, по его мнению, является 
надежной гарантией их стабильности.

частники кон ерен ии в зале слу а т сообщения докладчиков
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«Думаю, что прав президент Чехии Гавел, который сказал, что не 
надо с Россией обходиться как с ребенком или как неполноценным — 
нужно говорить правду в  глаза и  стремиться ставить проблемы 
и их решать. Поэтому вопрос о членстве балтийских стран в НАТО, 
соответствующий нашим интересам, должен быть решен как 
можно скорее. 

Викторс Кулбергс (Латвия)

« ей ас  еред и о  гро  г о а ьного еррори а ина е рос о 
ь не о е   добавил он далее.  осси  со своей с орон  до на 

ерей и на др г  с орон  арри ад и на а ь реа ьно со р дни а ь 
с ».

же в начале четвертого, послеобеденного заседания форума 
« ео оли ический ак ор во в аи оо но ени  обеи  с ран» его 
модератор иколай ейла д заметил, что содержание представленных 
докладов обещает чрезвычайно интересную и содержательную дискуссию. 
Он оказался прав. перва слово взял и аил ел ги , директор нститута 
проблем глобализации с докладом « ас ирение  в кон екс е гло-
бали а ии  нов е во о нос и и робле  дл  оссии и ал ии»

 
«Плюсом для России, безусловно, является возможность прорыва 
на рынок ЕС через бизнес-контакты в Восточной Европе, в том чис-
ле в странах Балтии, и через Кипр».

Михаил Делягин (Россия) 

а и  о ра о   считал он,  основн е о аснос и  о ор  н но 
вс ес и и е а ь и о ор е о но и е а ь о ь о о и и си и и  
свод с   ре  о и и  Во ерв  о си ение вн ренней ди -

ерен иа ии  рос  нагр и на о о о ив  евро ейс ой ин егра ии 
и св анное с и  а ед ение ра ви и

В орое  г ение ра р ва е д  ра ви и и ра вива и ис  
с рана и  о о  о ос о на  вро а и а и  вне ависи ос и о  
своего со нани  о ровн  оно и ес ого ра ви и  и и е  о ее 
ос а с  сей ас и е  ра вива и с  с рана

При о  они и своего рода ос о  соедин и  и две 
гр  с ран  с е новение ого ос а о е ивно г и  ро ас ь 

е д  и и с рана и и о е  ривес и  реа и а ии ре ьей 
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о аснос и   рос  оргов  ра ног асий до не рие е ого ровн  
в о ь до а ен  всео его со р дни ес ва а н и региона ьн и 

оргов и она и  о дос а о но не ри но и дос а о но о асно 
в ерс е иве

Выступление следующего участника «Балтийского форума», гор  
раурса, президента компании « нвес  ан» на тему « ео оли ические 

ас ек  ра ви и  коно ически  о но ений е ду а вией 
и оссией» могло бы войти в противоречие с позицией части латвий-
ской делегации. По его мнению, « а ви  до на о реде и ьс  с ра еги-

ес и» и, учитывая ее «ис ори ес ое нас едие и геогра и ес ое о о ение  
а вии все а и риде с  ас вова ь в а о о о ее г о а ьно  

с енарии  о ор й о а е ьно де  св ан с оссией». алее, говоря 
о судьбах России, он вполне пророчески заявил  «  о св ано не с о ь о 
с и и  соседс во  с о ь о с е  о осси  на ой в г д  в е с  
с раной  о ора  во ного  о реде е  с дь  и д ей вро  и д -

его ира   оссии ес ь нес о ь о с енариев ра ви и  и рин ие ого 
и и иного и  ни  о е  оверн ь вс  иров  о и и   а вии 
наи о ее ред о и е ьн  о  ревра ение оссии в ве и ое ев-
ро ейс ое гос дарс во

В завершение обзора «глобализационного» заседания конференции 
было бы уместно привести слова российского участника ергей ахрая, 
сказанные им о глобализации на форуме несколько ранее  и енно о  
на иона ьн  гос дарс в  а  ва ней и  а оров  дейс в и  с -
е ов  авис  о ве  на он е а ьн е во рос  д его  о но 

ото дискуссии а форуме

осси ские участники орума и аил елягин  ячеслав грунов  
и еонид ригорьев во время ко е но  паузы
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и и е а ь райнос ей г о а и а ии  с осо н  в свое  с ре ении 
 ни и а ии ревра и ьс  в новое и дание о и ари а  и райно-

с ей о а и а ии  вед и   ра р и е ьн  о а ьн  он и а  
и гра данс и  война  де  и о ес е ен свой  осо й д  а дого 
на иона ьного гос дарс ва  а анс е д  с ре ение   о р ос и  

ниверса и о  и ва ение   еннос  ас ной и ни гос дарс в 
и народов

Именно от активной позиции национальных государств сегодня за-
висит, научатся ли они получать для себя двойные конкурентные 
преимущества — с одной стороны, от новых глобальных технологий, 
а с другой — от уникального потенциала, который создает внутрен-
нее разнообразие каждого государства».

Сергей Шахрай (Россия)

В завершение конференции, на ее пятом заседании « коно ическа  
с ра еги  и среда би неса» лекса др ки , первый заместитель 
директора М МО РА  « о а с  расс а а ь о  и енени  о ор е 

роис од  в на е  о ь о  и несе в оссии и о ор е ас о ос а с  
а адро  д  вне ни  на да е ей». о своей стороны лег Бара ов, 

 кулуара  орума Никола  Не ланд  нис рбанович и атьяна аст
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директор департамента народного хозяйства и структурной политики 
латвийского министерства экономики, охарактеризовал «ва ней ие на-

рав ени  оно и ес и  о но ений» в стране, которые, по его мнению, 
можно было бы структурировать по трем направлениям  торговля, транзит, 
инвестиции  о но виде ь и на ри ере др ги  с ран а ии  о  
де ов  дей не  а и и о о ий и и редрасс д ов ри ведении и -
неса  ри рив е ении российс и  инвес и ий  в ас нос и  о рос ас о 

ирае с  в о  со ре и и д  ого о и и ес ие с ови
Последними выступили ео ид ригорьев, ведущий научный со-

трудник М МО РА , и и аил ари и , посол Республики Беларусь 
в Латвии.  трибуны конференции было отмечено, что форум имел «со-
вер енно ни а ьн й ара ер о о ва  а ериа ов и о ога с в  
идей и во о н  со ий», выражена надежда, что «  иде  о и  

о ор й на рав ен на ение со р дни ес ва е д  на и и с ра-
на и  на ра ви ие оргов и   и с аси о а ийс о  ор  а о-

о ь в о ».

ото кулуаров форума
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В ов  и аде д   года   
в гл д «Балтийского форума»

имволическим началом третьего года активной деятельности 
«Балтийского форума стала шестая по счету конференция  ир  — 
в ов  и наде д ». 

Она прошла в рмале 31 мая  1 июня. аким образом форум на срав-
нительно длительный период времени как бы закреплял выбор места, где 
«в последние дни мая каждого года» собираются авторитетные латвийские 
и зарубежные эксперты, политики, предприниматели и общественнные 
деятели. обираются при условии, что « ес о вс ре и и ени ь не ь ». 

бщая отогра ия гостини ы иелупе  – тради ионного места е егодны  
кон ерен и  алти ского орума
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 это  известный латвийский курорт на берегу Балтийского моря. ли, 
в крайнем случае, латвийская столица  Рига.

В начале рассказа о конференции 2002 года хотелось бы дать слово 
постоянному латвийскому участнику этих встреч  раму лецки у, 
профессору Латвийского университета, который по итогам форума под-
готовил обобщающий материал, своеобразный «в г д на ор 2002 и
н ри», первую часть которого он назвал  « о ка нового в гл да»

«Шестая конференция Балтийского форума, проходившая в  начале 
июня в  Юрмале, носила несколько необычный характер. Прежде всего, 
изменился ее формат. Она перестала носить характер встречи рос-
сийских и  латвийских обществоведов, политиков и  предпринимателей 
с привлечением отдельных представителей балтийских соседей для об-
суждения главным образом российско-балтийских (латвийских) отноше-
ний. Нельзя сказать, чтобы эти вопросы ушли на задний план, но впервые 
стали рассматриваться в  общемировом контексте, что вполне есте-
ственно после 11 сентября, резкого поворота российской внешней поли-
тики в сторону Запада и приблизившегося вплотную времени принятия 
решений о вступлении стран Балтии в НАТО и в ЕС.

Изменился не только подход к проблематике конференций. Изменился 
и  характер обсуждений. Прежде, безусловно, и  по  праву, первую скрипку 
играл СВОП: он предлагал повестку дня, в качестве основы для дискуссий 
к каждой конференции готовил письменный доклад, обеспечивал ведущи-
ми докладчиками по каждой из подтем, а представители Латвии и дру-
гих стран выступали в основном содокладчиками или, чаще всего, в каче-
стве участников дискуссий.

В  этот раз, несмотря на  то, что делегация России была особенно 
многочисленной и  представительной, убедительно продемонстрирова-
ла свой высокий интеллектуальный потенциал и  компетентность, она 
смогла получить удовлетворение и от уровня и качества участия пар-
тнеров по дискуссии.

Прежде всего это докладчики из западных стран, которых было мень-
ше, чем хотелось бы, но почти каждое их выступление придавало об-
суждению не только новые нюансы, но и новую глубину. Это относится 
и к американским коллегам — руководителю Никсоновского центра Дми-
трию Саймсу и  ведущему сотруднику Института Аспена (Американо-
российский диалог) Арнольду Горелику, и  к  заместителю председателя 

ща  фотографи  у аст иков форума
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комитета по  внешней политике парламента Финляндии Хенрику Лаксу, 
и к председателю Внешнеполитического объединения Дании Клаусу Кар-
стену Педерсену и — в известной мере — к президенту Норвежского дви-
жения «Нет! Европейскому союзу» Сигберну Гелсвику.

Впервые латвийская сторона была представлена девятью докладчи-
ками разных взглядов и позиций. Здесь и директор Института экономики 
АН Латвии Райта Карните, и  бывший руководитель делегации Латвии 
на переговорах с ЕС Юрис Канелис, и бывший министр финансов Латвии 
профессор Улдис Осис, и председатель совета АО «Вентспилсский торго-
вый порт» Олег Степанов, и другие.

Необычно разнообразным был и российский состав участников конфе-
ренции. Два заместителя председателя Государственной думы РФ — Лю-
бовь Слиска и  Ирина Хакамада, заместитель председателя комитета 
ГД по  международным делам Константин Косачев, председатель под-
комитета Думы по  законодательству в  сфере борьбы с  терроризмом 
и  транснациональной преступностью Анатолий Куликов, мэтры со-
временной международной журналистики Александр Бовин и  Виталий 
Третьяков, вице-президент Российского союза промышленников и  пред-
принимателей Игорь Юргенс. Целое созвездие ученых-обществоведов, ве-
дущих сотрудников институтов АН России — Надежда Арбатова, Леонид 
Григорьев, Юрий Дерябин, а также президент фонда «Политика» Вячес-
лав Никонов, президент фонда «Российский общественно-политический 
центр» Алексей Салмин, директор Института стратегических оце-
нок Сергей Ознобищев, президент фонда «Республика» Сергей Цыпляев, 

а фото латвийские у аст ики форума

чередное пленарное заседание кон ерен ии ведет нгрида дре   
председатель резидиума е ма 
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директор фонда «Центр поли-
тических исследований и  кон-
салтинга» Андрей Федоров... 
Сюда же следует присовоку-
пить такую известную поли-
тическую фигуру, как Сергей 
Шахрай, который в  данном 
случае был представлен как 
профессор Института между-
народных отношений МИД Рос-
сии. И  это еще далеко не все 
примечательные представите-
ли российской части участни-
ков конференции.

Единственное, что, к  сожа-
лению, не изменилось, так это 
отношение к  «Балтийскому 
фо руму» официальных властей Латвии. Они не то, чтобы совсем его иг-
норируют (уж очень заметные лица в нем участвуют; вот и на этот раз 
латвийский президент Вайра Вике-Фрейберга пригласила к себе Любовь 
Слиску, министр иностранных дел ЛР — Игоря Юргенса), но решительно 
от него дистанцируются. Власти ссылаются на  то, что это меропри-
ятие якобы одной политической силы, оппозиционной и чуть ли не анти-
государственной — объединения ЗАПЧЕЛ.

Если бы даже подобная связь существовала, зачем же добровольно от-
давать этой силе такие возможности для неофициального, не связанно-
го никакими обязательствами обмена мнениями и установления личных 
контактов с непосредственно влияющими на российскую внешнюю поли-
тику людьми, особенно зная, как важны в  отношениях с  Россией личные 
контакты? Однако близость парламентских выборов с  весьма неясным 
исходом и политическая инерция приводят порой к неадекватным реше-
ниям.

Эту ситуацию очень ясно прокомментировал Дмитрий Саймс в своем 
интервью латвийскому телевидению: «Я с удовольствием приму участие 
в следующем «Балтийском форуме». Надеюсь, что в следующем Форуме 
будет участвовать правительство Латвии. Хочу подчеркнуть, что не 
являюсь специалистом по внутренней политике Латвии и не могу ничего 

ото и тервьюирова и  митри  аймса ур алистами а форуме

На ото обращение к участникам 
кон ерен ии президента алти ского 

орума  ниса рбановича
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сказать об организаторах этого форума, за исключением того, что они 
мне очень понравились и очень хорошо организовали форум. Но если при-
езжает российская делегация такого калибра, когда приезжают люди, 
которые принадлежат к  демократической, прогрессивной, прозапад-
ной части политического спектра, игнорировать такое мероприятие, 
на мой взгляд, для правительства Латвии в любом случае означает не-
использованные возможности».

ти слова профессора Абрама Клецкина о конференции 2002 года были 
сказаны уже после ее завершения. А сейчас все же хочется дать возмож-
ность высказаться и другим непосредственным участникам «Балтийского 
форума». ровень представительства, широта и глубина обсуждавшихся 
проблем, высказанные в ходе конференции идеи вполне заслуживают 
того, чтобы оставить в нашей книге достойное место для прямой речи 
выступавших.

Острая и интересная дискуссия развернулась уже на первом заседании 
форума « лобали а и  реалии  о аснос и и ерс ек ив ». Ее от-
правной точкой вполне ожидаемо стали трагические террористические 
акты 11 сентября 2001 года в А и их влияние на мировую политику.

Американский участник форума президент иксоновского центра 
митрий аймс констатировал в дискуссии, что рагеди  11 сен р  
оренн  о ра о  и ени а вне не о и и ес ие риори е  о и и и 

 Он в то же время оптимистично считал, что «во в аи одейс вии 
оссии и а ада в е о  родо а  роис оди ь о и ивн е и енени  

в д е ар нерс и  о но ений  в ед и  на нов й ровень

«Страны Балтии, со своей стороны, должны приветствовать новую 
роль России в мире, и, в частности, в НАТО. Для балтийских политиков 
сегодня представляется гораздо более конструктивным стремиться 
к тому, чтобы их страны стали мостом, а не буфером между Росси-
ей и Североатлантическим союзом. Исходя из этого, страны Балтии 
должны вступать в НАТО, способствуя налаживанию рабочих взаимо-
отношений между НАТО и Россией».

Дмитрий Саймс (США)

В еслав ико ов, президент фонда «Политика», фактически под-
держал позицию митрия аймса  с и ос о ре ь на сис е  
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вне не о и и ес и  риори е ов  о о нар и с  о о а до  
и  ни  о  оссии ависи  гора до о ь е  е  о  ого а ери анс ого 
со ни а и и да е о  все  и  со ни ов в ес е в

 
«Сейчас Дж.Буш называет четыре главных направления американ-
ской внешней политики. Первое  — борьба с  терроризмом. Вто-
рое  — нераспространение оружия массового поражения. Третье  — 
энергетическая безопасность. Четвертое  — интеграция Китая. 
По каждому из этих направлений для США от России зависит гораз-
до больше, чем, скажем, от Североатлантического альянса. В то же 
время существует и масса проблем в наших отношениях с Америкой. 
Их много и в отношениях с Евросоюзом».

Вячеслав Никонов (Россия)

Второе заседание форума, « риори е  е дународной бе о ас-
нос и осле  сен бр   года» открылось выступлением ай иса 

урлайса, первого командующего вооруженными силами современной 
Латвии и экс-министра внутренних дел. 

а его взгляд, изменения в мире произошли гораздо раньше 11 сентября 
предыдущего года.  сначала «нео оди о осо на ь а ие гро  с о  

еред на и». рудность нередко состоит в том, что « они ание гро  в и-
рово  соо ес ве о ень ра ное  

едова е ьно  огда  го-
вори  о е  ера  о ор е го-
с дарс ва и ди до н  ред-

рини а ь  о  и е а ь 
гро  о  а   ис одн е 

данн е в  ро е  а а-
д вае  совер енно ра н е  

 о  и сос ои  ро е а  
алее в своем выступлении 

он говорил уже о кризисе ми-
рового права  а  о 
сегодн  надо говори ь о о  

о нас и  ри ис е д на-
родного рава  е д народн е 
инс и ии  а ие а   

ото ай иса урлайса а три у е форума

урналисты в кулуара  орума берут 
интервь  у американского участника 
кон ерен ии митрия а мса



– 102 –

 и вросо  не в аде  е и инс р ен а и и е и р ага и  
о ор и ог и  ас ави ь  и о гос дарс ва са и до рово ьно не 
о  в о н ь  на ри ер  о  е с ав  и др гие е д народн е 

а  

«Единственный инструмент  — это сила. И  эта сила исходит 
из США, которые хотят управлять миром. И делают это, но при 
этом не хотят признавать законность Международного суда, то 
есть понятия о правовых механизмах и инструментах у нас, к со-
жалению, разные».

Дайнис Турлайс (Латвия)

 точки зрения ерге  о ищева, директора нститута стратегиче-
ских оценок, «со и  11 сен р   о не водора де  в риори е а  

е д народной е о аснос и  а водора де  в на е  вос ри ии и  
риори е ов  е о в о  о все 1 0 е год   не о е и виде ь е 
ро есс  о ор е роис оди и во р г нас».

 ре ь а е  11 сен р   считал он,  несо ненно  ос ав ена 
од со нение дейс веннос ь и дева ьвирована ро ь с ес в и  во

енн  со ов   наверное  догад вае есь  о  на е а  на  и  
не д  родо а ь  е   о е вре  ра ви ие со ий ос е 
11 сен р  ос ави о од со нение во о нос ь  едино и но  е  
в аи одейс ви  с со ни а и и др ги и ена и е д народного со
о ес ва с анав ива ь свой ор до  в совре енно  ире

тот российский участник форума вполне обоснованно подчеркнул 
опасность терроризма и высказал сомнения в правильности внешне-
политического курса А, когда предпринимаются усилия по ис рав

ени  ре и ов  в с рана  о ор е весь а рои во ьно в ира с  
а инг оно  и и е  весь а и весь а освенное о но ение а   и

вида ии ри ин еррорис и ес и  а ов  а  и  редо вра ени  нов  
рагедий».

«Терроризм, к  сожалению, всеяден, он системен, он внимательно 
отслеживает действия спецслужб, ищет и находит слабые места 
в  системе защиты общества. Устраивать показательные погро-
мы тех или иных режимов гораздо проще (особенно, когда на  это 
есть средства), чем вести скрупулезную и  не очень видную для 
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общества борьбу против реальных террористов и их группировок. 
Ведь об эффективности такой борьбы свидетельствует только 
один критерий — отсутствие новых террористических актов».

Сергей Ознобищев (Россия)

Оценивая события 11 сентября, другой участник конференции  дрей 
алми , президент фонда «Российский общественно-политический центр» 

заметил, что это событие
во-первых, «не а р дна  рагеди  о ора  ов и а и е е ов и е  

на си о оги  и а ери ан ев  и дей во все  ире»
во-вторых, «  с о н ись с о ес ра ива и  свиде е ьс во  

не е ивнос и гос дарс ва в орь е одо н и о ени и на е -
о аснос ь его гра дан»

в-третьих, « о со ие а а и ирова о а с ра н  он е и  
он и а иви и а ий».

аконец, по его мнению, о новое со ие в р д  др ги  нас ора-
ива и  со ий ис ори ес ого ор д а   1  год  в ироси е о 

роде онс рировано  о о ви ась и о е  ь ис о ь ована е ни а  
о ора  о е  ни о а ь города и с ран  и да е в о ен ии все е о-

ве ес во   ерно е  виде и  о а а  е ни а о е  в оди ь 
и од он ро  свои  со да е ей  а ан е ене ра да с  ре ий дар 

о о о а  и  он и  о а а  е ни а о е  о а а ьс  в р а  
е   ого она не до на о а ва ьс  в р а  негос дарс венн  си

аиболее сильное впечатление в начале третьего заседания форума 
« осси  в совре енно  ире  Век ор  оли ики оскв  с ра еги  
и ак ика» оставило выступление лекса дра Бови а, заведующего 
кафедрой журналистики н-
ститута массмедиа Р . 

В начале он высказал на-
дежду дожить до « ес ой 

о и ин егрировани  
оссии на а ад». Поставив 

диагноз России как стране 
« онар и ес ой», он задал 
участникам вопрос  « о 

а ой ре иден  ади ир 

ото в ступающего лекса дра Бови а

На кон ерен ии выступает лександр овин
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П ин » и сам на него ответил в форме шутки  Я иногда а  се е ред-
с ав  ади ира ади ирови а  ес и в ь  с одной с орон  е ова  
а с др гой  Про анова и с е а ь в и сере  о о ри ерно и де  
П ин  десь не  ни его о ого

Его оценка российско-американских отношений была не менее пара-
доксальной  авай е ос о ри  на  и осси  и  о но ени  о е 
со о  на ва ь не ь  орее всего о о о е на он ина  ес ь 

а ой ер ин  о на а ий не а онное со и е ьс во  де а  П ин 
а ой в ор  он ина  с ери ой  

 наконец, размышляя на тему глобализации, А.Бовин выделил « ь 
о ее енее с ой ив  енден ий». Прозорливость выступавшего мы 

можем оценить в полной мере только сейчас, через полтора десятилетия 
после завершения работы той конференции  

ерва   е с овно  г о а и а и  о о е ивн й ро есс  о-
ор й де  ра вива ьс  а со но не ависи о  
В ора  с ой ива  енден и   ос е енное в ревание ен ров си  

и и о сов  ес и годно  
ре ь   сни ение де ьного веса  в ировой о и и е   о 

а е ро есс о е ивн й  
е вер а  енден и  Пос о ь  ировой ор до  с ане  на ор до  

с о нее  е  сей ас  д  нарас а ь о и со на е ьного рег и-
ровани  иров  ро ессов  

 на оне  а  и ос едн  енден и  Пос е енно ор ир е с  
а  на вае а  не асси ес а  вне н  о и и а  огда основн и 

ро е а и  о ор е она ри вана ре а ь  д  не воор ени  ра о-
р ение и е д народна  е о аснос ь  а о ее нда ен а ьн е и на-
с н е  оно и ес ие и со иа ьн е

Остается только добавить, что это было одно из последних публичных 
выступлений Александра Бовина  скоро, к нашему огромному сожалению, 
этот мэтр российской журналистики, дипломатии и политологии ушел 
из жизни. 

« ир в о е о ра вивае с  дово ьно асси ес и»  такую точку 
зрения высказал выступавший вслед за Александром Бовиным Виталий 

реть ков, генеральный директор АО « езависимая издательская 
группа» и профессор М МО М  Р . По его мнению, « асси ес а  ди-

о а и  ере е ае с  с новой  а  на вае ой  г о а ис с ой ди о-
а ией».  далее  «...  играе  о с ар  рави а  о с дае  с ар е 
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он и  о ор е в н ден  ре а ь с ар и е ода и  в о ь 
до о ена ерри орией  снени  грани ». 

ля него по-прежнему остается неясным вопрос  «По е  а а д й 
о о  е и в о  г о а и ированно  ире  где грани  ни его не 

с о  с ор  не о ь о ар ии  но и ин е е а   о е  ве и ий 
и ай не гн ае с  в ь  ро о ной ирги ии а ие о а  0 с  
в   е и »

 конечно, Виталий ретьяков не мог обойти вниманием вопрос 
российско-американских отношений и места А в глобальном мире. 

ери анс а  ини  вне ней о и и и П ина дос а о но о евидна  
н  а  и все  в н ден ри на ь  о о единс венн й г авн й 

игро  на сегодн ний день   де о да е не в о  о не  во о нос и 
ос арива ь его в ас ь  о но о  ос арива ь  о но о  да е 

од а ива ь   на адени  о рос о ь о в о  о ай е   
в со  ос е  а ие ре енден а ие  ни  о но ени  с оссией  
Ясно  о о не о е  ь са а осси

«Думаю, что линия на партнерство с США — это во многом вынуж-
денная зашифрованная линия Путина, который, конечно же, имеет 
в виду нечто более благопристойное для России, чем роль младше-
го партнера».

Виталий Третьяков (Россия)

Латвийского участника форума, профессора Латвийского университета 
йвара тра гу интересовали в первую очередь проблемы латвийско-

российских отношений. В начале четвертого заседания конференции 
« ал и  и осси  в оль ой вро е  — оли ика и бе о аснос ь 
на ороге ере ен» он в своем выступлении отметил несколько мо-
ментов, которые могут облегчить «на и оно и ес ие о но ени  
с оссией»

« ерв й  ран  а ии о ее др ги  с ран аин ересован  в вс
ении оссии в 
В орой о ен  Пов ение ро и российс ой не и в ире  о орое 

о а е  о ь ое в и ние на ра ви ие а ийс и  ор ов
 ре ий  и ера и а и  р н ов нергоноси е ей в  и ин ерес оссии 

 и  р н а  о е ог  о а а ь о ень серье ное в ии ние на в аи
оо но ени  осо енно в а ой с ере  а  ос ав и га а

ото кулуаров форума
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аде да р атова, 
которая по ее словам 
на «Балтийском форуме» 
представляла не только 
российскую Академию 
наук, но и недавно соз-
данный комитет «Россия 
в об единенной Европе», 
говоря о российско-бал-
тийских отношениях 
в «Большой Европе», 
заострила особое вни-
мание на вопросе разных 
подходов и разных опре-
делений самого тер-
мина « о ь а  вро а»  
« о о с и  ее а  
нов  он е и  о е
евро ейс ого до а». Я о
ни а  о ь  вро  

а  он инен  е  ра
де и е ьн  иний  где 

ос о  и а ад  о
н и  ис и е ьно 
геогра и ес ие  и где 
ре ен г авн й во рос  
о ес е оссии в вро е».

 конечно, адежда 
Арбатова не могла обойти 
вниманием вопросы обеспечения безопасности на европейском конти-
ненте. егодн  с ес в  ри гр  ро е  е о аснос и  ерва  

о ро е  ос ав иес  в нас едс во о  о одной войн  и св анн е 
с огро н и арсена а и о н  воор ений  В ора  гр а  ро е  

о ор е о ви ись в ос еднее дес и е ие ро ого ве а ос е рас ада 
 в ас нос и  и ос е рас ирени    ре ь   о ос сен

рьс ий в ов  ро е а е д народного еррори а  о но енна  
на рас рос ранение ор и  ассового ора ени

 кулуара  орума заместитель председателя 
осударственно  думы   бовь лиска 

беседует с быв им латви ским министром 
иностранны  дел нисом ркансом

осси ски  участник орума лександр ынкин  
первы  заместитель директора росси ского 

нститута мирово  экономики и ме дународны  
отно ени  Н



– 107 –

«Последняя группа проблем абсолютно новая, потому что она об-
ращена к «Большой Европе». Это угроза всем. В то время как первые 
две группы проблем связаны с взаимоотношениями России и Запада».

Надежда Арбатова (Россия)

ему противоречивости процесса глобализации продолжила в ходе 
следующего заседания форума « но ени  оссии и с ран ал ии  
ес ь ли нова  овес ка дн » латвийская участница, политолог у а 

ей кал е. 
По ее мнению, «с одной с орон  о си ение ин егра ионн  на а  

и с ре ение  ниверса и а ии   др гой  о ор ирование с ре -
ений  ногоо ра и  со ранени  ро ени  на иона ьно ь рн  
еннос ей и ради ий  При о  роис оди  на о ение а оров он-

и нос и  е  нда ен а и  о о но ени   ь рн  и ре и-
гио н  иде  Порой да е о ное не ри ие о о но ени   еннос  
др ги  ь р и народов

В отношениях России и Балтии уна Лейшкалне крайне важным пред-
ставлялось «не до с и ь ра де ение региона о иви и а ионно  ри-
на  а нао оро  до и ьс  а си а ьного с и ени  

В выступлении российского участника форума о ста ти а 
оса ева, заместителя председателя комитета по международным делам 
осударственной думы Р , он ожидаемо для «Балтийского форума» оста-

новился на балтийско-российских отношениях. а и  играе  о ень 
а е н  ро ь  а  ини  в ре  о и и   о  а ининград 

и нерге и ес а  сос ав а  на его со р дни ес ва с а адо  о ь 
гос дарс в а ии в о  где в оне но  и оге о а е с  осси   в ес е 
с о р а и  иро  с а адо  и и вновь верне с  на а ие о ис одн е 

о и ии  ни в ое  с ае не ь  ре ень а ь
В завершение дискуссии на конференции «Балтийского форума» 2002 

года модератор последнего заседания Абрам Клецкин заметил, что «не 
нае  др гого с осо а най и о ий  а  о ь о вс а  в диа ог 

др г с др го », и « десь  в Юр а е   с е но ов адевае  ис сс во  
диа ога и ис сс во  сов ес ного оис а о ве ов на в ов  вре ени  

 де  родо а ь и да ь е в о  е д е». 

ото российски  у аст иков форума
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едьма  ко фере ци   
«Балтийского форума»  год 

Подготовка Балтийского форума 2003 года проходила, как сейчас при-
нято говорить, «в с дь оносное д  всего ира вре ». 

В марте-апреле 2003 года оргкомитет конференции собирался с за-
видной регулярностью один, а то и два-три раза в неделю.  перед засе-
данием, а иногда и во время его проведения в помещении «Балтийского 
форума» продолжал работать телевизор и нередко можно было видеть 
и слышать, к примеру, прямую трансляцию самых главных событий того 
времени на канале CNN или в новостных выпусках российского В — 
выступление на енассамблее О  американского госсекретаря Колина 
Пауэлса, демонстрирующего международной общественности ставшую 
позднее символической пробирку  «доказательство» наличия оружия 
массового поражения у режима аддама усейна. 

Позднее с телеэкрана шла кинохроника военных операций амери-
канских спецслужб в районе афганского горного массива ора-Бора в по-
исках неуловимого Бен Ладена. ли ночные кадры, присланные журна-
листами по мобильной связи из Багдада  эффектные панорамы ночной 
бомбардировки иракской столицы. альше больше  вторжение аме-
риканской армии в рак и наглядные доказательства ее блистательных 

ед а  он е ен и  ал ийс ого о у а   год 
1. .1. о икал  фото о  т и  о  2  о а  а е

1 1         2       
    2 2

   1
  .

   .    .   
 . 1   

1. .2. ото сана о ной гос ини  « иелу е
1. . . ото  оссийс ий учас ни  о у а еонид иго е  а его ичес и не согласен с 

нение  с оего о онен а
1. . . ото оссийс ого учас ни а дис уссии е ге  ноби е а
1. . . ото л а и  т л ия а т ико  фо а
1. . . ото  а т ико  ко ф ии  к л а а
1. . . ото  нис бол ин  л к а  у илин и л е с о с а на о у е 
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побед  поверженная военная техника явно советского (российского) 
производства, колонны разномастно одетых иракских военнопленных, 
обгоревшие здания построек на фоне пустынного пейзажа. 

аконец  триумфальное вхождение американцев в Багдад и падение 
под улюлюкание торжествующей толпы гигантской статуи аддама 

усейна.  вот уже по прошествии нескольких недель, в первые дни мая 
2003 года на борту американского авианосца президент ж. Буш торже-
ственно об являет о успешном завершении иракской кампании.

то сегодня мы можем с уверенностью констатировать, что тогда, весной 
2003 года мы все были свидетелями событий максимального могущества 
однополярного мира,  . А дальше все пойдет по нисходящей  
завязнув на годы в масштабной борьбе с «мировым терроризмом» и в по-
пытках строительства «демократии по западному образцу» не только 
в Афганистане и раке, а также и по всему остальному миру, А по-
степенно, год за годом, будут расходовать свои громадные финансовые, 
материальные и человеческие ресурсы, а вместе с ними, подобно крово-
точащей ране, из «тела» Америки будет «вытекать» и убежденность в ее 
всемогуществе.

ро икаль е фото вое  действий вестой  года

роникальные ото военны  де стви  весно   года в раке
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о это стало ясно сейчас, по прошествии полутора десятилетий, а тогда, 
в апреле 2003 года, мало кто не был уверен в долголетии мирового лидер-
ства А. Члены правления «Балтийского форума» могли только качать 
головой в своих сомнениях по поводу обоснованности и целесообразности 
столь решительных действий американской администрации, а иколай 

ейланд  говорить о том, что это и есть наглядная иллюстрация arrogance 
of power  «высокомерия власти» по-американски.  нам становилось 
все яснее, что в намечавшейся на 23 24 мая 2003 года международной 
конференции многие региональные проблемы в той или иной степени 
придется рассматривать в контексте американского лидерства в мире 
и на европейском континенте.

ема конференции была уточнена на заседании правления 
«Балтийского форума» после довольно длительных дебатов, и она, 
на взгляд членов правления, максимально отражала актуальность по-
вестки дня предстоящей дискуссии на форуме  уда иде    

ос ко унис ическое рос ранс во   со дани  новой ре-
альнос и». ентральное место в дискуссии могло принадлежать вы-
ступлению митри  аймса, харизматичного американского участника 
«Балтийского форума» и президента близкого к республиканской админи-
страции - а  иксоновского центра. А также и его оппонентам, 
в первую очередь, из российской делегации.

бщая отогра ия гостини ы иелупе
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 вот 23 мая 2003 года настал 
первый день работы седьмой между-
народной конференции «Балтийского 
форума» в большом зале юрмальского 
санатория «Лиелупе». Основной тон 
на заседании «Анализ экономиче-
ских реформ ( оно и а а  ерво-
основа со иа ьно о и и ес и  

ере ен в о ес ве)» задали россий-
ские эксперты лекса др ки  
и ео ид ригорьев, латвийцы 

ис олти ь  и рам лецки , 
литовский и эстонский парламен-
тарии  вице-спикер литовского 

ейма еслав р е ас и председа-
тель комитета по международным делам эстонского Рийгикогу арко 

и келсо , которые как проанализировали ситуацию в своих странах, 
так и осветили решение многих региональных проблем. 

«Если говорить о  перспективах экономических отношений России 
и Балтии, мы видим в период до 2010 года несколько констант. 
Первая  — это безальтернативная ориентация России на  со-
трудничество с  Европой и  общее понимание бесперспективности 
и контрпродуктивности конфронтации с Западом. 
Вторая  — это неизменность главных экономических актеров 
на  российской экономической сцене  — крупного российского бизне-
са и топливно-энергетических сырьевых компаний, производителей 
промышленных полуфабрикатов, то есть экспортеров и  главных 
потребителей транзитных и логистических услуг. 
Третья — это расчет на прорыв узких сегментов технологических 
услуг. 
И  четвертая константа  — это расчет на  создание экономиче-
ских оазисов на Северо-Западе России и в Калининграде.
Я думаю, что в сумме и каждый в отдельности эти тренды соот-
ветствуют оптимистическим сценариям, так, как они видятся 
в странах Балтии».

Александр Дынкин (Россия)

ото ала пле ар ого аседа и  форума в са атории « иелупе»

осси ски  участник орума еонид 
ригорьев категорически не согласен  

с мнением своего оппонента
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Ему вторил ео ид ригорьев  вро а  в о ор  вс ае  а ви  
ра ое  все и на иона ьн е ра и  о о  о дви ение а и а а  

р да и ин ор а ии вн ри вро   единс венн й анс вро  в XXI 
ве е одн ь сво  е ивнос ь  одн ь о оги ес ий рос  и о е-
с е и ь нор а ьное с ес вование и ра ви ие вро  в он рен ии 
с ери ой и ией   е ивнос ь ис о ь овани  и нергии  и е ове-

ес ого а и а а единой вро   о ее анс  
аиболее образно о мировых тенденциях высказался профессор 

Латвийского университета рам лецки : « огда  оди и и  о а-
и ари а  д ее о све о и ре расно  о  де о ра и  и а  

ее оно и ес ое и ерение  сво одн й р но  ово  все ри ерно а  
а  на а аде   ере од на игр  о и  рави а  да е о ь инс в  
идеров ере ен  во вс о  с ае   нас в а вии  редс ав с  дово ьно
а и не и р  де о  года а  на ри е ре  н  в райне  с ае  
е  дес ь  ей ас е говор  о дес и е и  и о о ени  сс а сь 

на нево о нос ь с рее ерес рои ь си о оги  дей  в ра о а ь 
нов  ь рн  оде ь с ес вовани  и ра ви и  о ес ва

дна о а и год  с а о   со а ени  сно и о  о ро е а не 
о ь о в нас  ер ва  о а и ари а  но и в о  о оде ь  о ор  

 о е и   се  во о и ь  са а ере ивае  ос р й ри ис  аи о ее 
ре о о с ор ирова  анг ийс ий о и о ог он рей в своей ниге 
По ин и о Просве ени  егодн  д  все  ро е са  неда ьно-

видн  и дог а и ес и на роенн  идео огов сво одного р н а  о евидно  
о в ие о нис и ес ие гос дарс ва не дос игн  с е а а  

где о ер е и ора ение все ос а ьн е с ран   в де е с рои е ьс ва 
нео и ера ьной о ии  

А потом еще раз выступил Леонид ригорьев, ведущий научный со-
трудник М МО РА , и на этот раз о ситуации в самой России   ой 
си а ии  и ее  с одной с орон  а  огро н  види о  не ро-
ра н  в на огово  о но ении оно и  а    а и  0  

годов  огда ди ра о а  и ара а ва  о ь о и  не видно  о 
 нае  о а и  до а а а во о нос ь о ве а с ро ра ви-

ва ьс  да е не и е  с ой ивого рави е ьс ва  о орое ен ось  
ни  а д й год  

о дание а ой не ор а ьной  но с ой ивой оно и и   продолжил 
он,  редс ав е  со ой не до с во д  рави е ьс ва  д  ин ина  
д  на огов  органов  д   но с др гой с орон  о оно и а  ди 

ото российски  у аст иков форума ки а и ригорьева
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ра о а  а инае с  о ее с о н й ро есс ор ировани  ред ри-
ни а е ьс ого асса  о ень ного рие и  в и ись в оргов  

 одновре енно иде  о осса ьное ере е ивание ь р  во вс о  
с ае  ос ва ра о ае  а  ь ор  а    ере е ива  
огро ное о и ес во рие и  с ра н и ь ра и   в оне но  
и оге о в игр  д  с ран  ри все  е и  ро е а  о ор е 
и  ого ог  во ни а ь

 все же главные ожидания участники Балтийского форума-2003 воз-
лагали на послеобеденное заседание « вол и  оделей бе о аснос и 
с ран в об е  кон екс е сис е  региональной и глобальной бе -
о аснос и — ир осле  сен бр   года и соб ий  св анн  
с рако  с участием авторитетных американских, европейских и рос-
сийских экспертов. адо сказать, ожидания оказались вполне оправданны!

же в первом своем выступлении митрий аймс, один из ведущих 
американских политологов, специализирующийся на изучении проблем 
современной России, дал развернутую картину обеспечения глобальной 
безопасности усилиями администрации А, затем осветил проблемы аме-
риканско-российских отношений и проанализировал возможные резуль-
таты предстоящего вступления балтийских государств в Евросоюз и А О. 

Его анализ актуальных проблем глобальной безопасности был доста-
точно категоричным   о  с с е  а о оро ись  на о и на оро ись  

а оро ись на нов й ра р й  но о ень де органи ованн й и ао и н й 
ир   в о  ире е  о о ае  се  ис енн и и  ро есса 

рин и  ре ений  о ор  а е с  о г о а и а и  и  не дае  а 
нао оро   ни  ере  о ор  а е с  о основн е дер ав  и е д -
народн е органи а ии не и ва  и  рава  на од  иногда са е 

с ре а ьн е во о нос и д  в ра ени  свои  ре ен ий  
еррори  в е с  а ой ор ой  с ес венно  не все  о  не нра-

ви с  г о а и а и  не все  о  не нрав с  оединенн е а  а  
единс венна  свер дер ава  д  с о ь о ни дь серье но д а ь о ер-
рори е и да е о а ой о оддер е еррори а  о о евидно  о ер-
рори   о вер ина ира ид  не ри и  нового иро ор д а  не ри-

и  ро и оединенн  а ов во г аве ого иро ор д а  оединенн е 
а  во г аве ой ира ид  но и одновре енно основна  ер ва 

еррори а
есколько позднее митрий аймс высказался с критической нотой 

о дальнейших перспективах А О
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«Это совершенно точно, что НАТО  — организация имеющая все 
меньшее реальное значение. Может быть, она найдет какую-то но-
вую роль. По  этому поводу ведется много дискуссий, существует 
немало идей. Но пока, конечно, центром магнетического притяже-
ния на европейском континенте стал Евросоюз».

Дмитрий Саймс (США)

е удивительно, что оппони-
ровать своему «а ери анс о  

о еге и др г » принялся рос-
сийский участник форума  

ергей о ищев, директор 
нститута стратегических оце -

 нок. О А О он высказался 
также в довольно пессими-
стичном ключе  д  оссии 

сно  о  гр о говор  енс во 
в  на  не све и  о и  

 ого и и не  енс во в  ес и говори ь о  оно и ес о  ро-
с ранс ве  од огро н  во росо  о о ень и о ень анн е ер-
с е ив  ес и они воо е сей ас с ес в   д  оссии   со а ени  

ос о нно и е с  и на оди с  осо ое ес о в с ере е о аснос и  о 
ес ь  говори с  о о  о во  ес ь евро ейс ое со р дни ес во  и осси  

де  и е ь осо ое ес о  
а ое ес о она и о и а  о о в 1  год  а  в  о ни е  

огда  рин  сново о ога ий а   рид ан ос о нн й он-
с ь а ивн й сове  в аи одейс ви  оссии и   сей ас ес ь ове  

осси  но ес но говор  рос о  е ове  да да е и с ер  
не всегда ег о на ь  е  е о  сове  ра и ес и ани ае с  

Ясно  о в о и ие о  а ой ра ви ой де о ра ии  а  в а вии  
в оссии вос ри ие  о ре не  ес и не о одное  о о ень на-
с оро енное  и рас ирение ого о а вос рини ае с  о ень и о ень 
нас оро енно  о а  с о ор  н но рос о с и а ьс  и надо 

ерес а ь е да ь нас  о ни его не роис оди
Он также подверг острой критике международную деятельность адми-

нистрации президента А в борьбе с терроризмом

ото дискуссии аймса и о ищева

осси ски  участник дискуссии  
ерге  знобищев
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«…нельзя крушить все, я имею в  виду, систему  — отношения, ко-
торые складывались десятилетиями, наработаны очень тяжелым 
трудом после Второй мировой войны, нельзя крушить международ-
ное право, потому что есть какие-то нормы общения, вне которых 
мы погружаемся во времена близкие к  Средневековью, когда право 
существовало в очень зачаточном виде. 
Вот это, конечно, вызывает огромное беспокойство. Лидер сво-
бодного мира, как называют себя Соединенные Штаты (и  я тоже 
так готов их называть), на  самом деле не тот, кто действует 
в одиночку, а тот, кто объединяет вокруг себя другие страны сво-
бодного мира — и Россию, и Латвию, и Францию, и Германию. Кого-
то убеждает, с  каждым находит общий язык и  потом ведет их 
на какое-то справедливое дело». 

Сергей Ознобищев (Россия)

Конечно, он не мог обойти стороной крайне актуальные проблемы ев-
роинтеграции Латвии, российско-латвийских отношений и их узловую 
проблему  латвийских неграждан. а ви  в оди  в вро  с е и е 
са и ро е а и  о ор е и в ро о  год  и в о а ро о  год  
Про е  и ре а с  о ень ед енно  ни о ень ес о о  осси  

о  в ерв  о ередь  ро е а негра дан  
вер  вас  в иви и ованной вро е о в ение с ран  с ро е а и 

а ого ровн  де  вос рин о а  нео иданн й рие д а ого о род
с венни а и  ровин ии  о ор й нав вае  с о и но  о ес в  ро

е  о о ор  и говори ь о не ри и но  с и о ро е  ос а
н с  о   со а ени   о  с а а ь о  о  о р о  а ви  а  

ото слу ающи  в ступле и  у аст иков форума

ото слу а щи  выступления участников орума



– 116 –

и ос ане с  в вро е с раной в орого сор а  о о  ро е  надо 
ре а ь  е  с орее  е  е  ес и а ви  о е  ан ь ес о в р д  

иви и ованн  и ра ви  гос дарс в  
В целом же оценка латвийско-российских отношений ергеем 

Ознобищевым была дана в парадоксальном ключе  с ь е е две но-
вос и  одна оро а  др га  о а  оро а  новос ь сос ои  в о  

о в рин и е нов  ро е  с д  о все  е д  оссией и а вией 
ь не до но  се ро е   нас е о ви ись   о а  новос ь со-

с ои  в о  о ро е  и надо ре а ь  онс а ирова ь и  года 
в год  о они ес ь  ого а о  адо и  ре а ь   все а и ес ь одна 
во о нос ь  о  о е  е е д и ь свои о но ени  ес и де  
о ад ва ь ре ение и  ро е

Впоследствии митрий аймс, как бы «отвечая» за действия американ-
ской администрации, не мог не взять слово повторно, дав дополнительные 
раз яснения по поводу шагов политического руководства своей страны 
на международной арене в наиболее остром и обсуждаемом на форуме 
сегменте  американо-российских отношениях  ад инис ра и  ре-
иден а и а ин она сна а а ь не а и а  осси  до с ер и 

свои и неверо н и сове а и и ос о нн и а ани и не о ь о  
о осси  до на де а ь  но и ого на а ие ос  в оссии н но на-

на а ь   огда ос е ри иса 8 го о ерес а о о а ьс  и ри е  
 в ас и вгений а си ови  При а ов  о ос е ого ад инис ра и  

ин она в оссии ра о арова ась  и ее на а и о ень ас о не рос о 
игнорирова ь  но и ри и а ь  и на рав ь на нее о раин  о 

р и   о ес ь  со дава ись ис сс венн е он и  
д инис ра и  а о  а-

ого рода ве ей осво оди ась  
 ес и в  ос о ри е на ре-

иден а и ви е ре иден а  
 ни  ес ь одно о ень ва ное 
а ес во  о орого не о  

ин она  и о орого не   
ноги  де о ра ов   о не 

идео оги ес а  ра ни а  о 
ра ни а в и ненно  о е  

о пока повторное высту-
пление . аймса еще впереди, 

ото есед у аст иков ко фере ции в кулуара

отогра ия одного из рабочи   
моментов кон ерен ии
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свое мнение о вступлении 
стран Балтии в А О и Е  
высказал на форуме едор 

укь ов, главный ре-
дактор журнала « осси  
в г о а ьной о и и е» 
(российский вариант ана-
литического издания с ми-
ровым именем «  
affairs»): с а и говор  

 а  до го оро ись 
ро ив рас ирени   

с и вес н  ре ь а о  
а с др гой с орон  ро есс 
рас ирени  вросо а  о-

ор й е  ара е ьно 
рас ирени   в ос ве  

 со а ени  до о носи-
е ьно недавнего вре ени 

ра и ес и игнорирова и  
а е а адн  ар нера  говори и  а е  в  рас ир е е  о 
гро а д  оссии   рас ир й е вросо  о ирна  органи а и  о 

оно и а  
е ерь  види  о о  рас иренного  ни о  а со но ни 

гор о  ни о одно  а рас ирение вросо а е е  а ое о и ес во 
ин ересов оссии  о рос о с анови с  о   ре а ь и ро-

е  сей ас гора до с о нее  о о  о в вро е е все д  се  
ре и и и с ав  нас еред свер ив и с  а о  о  а  и а  а в  

рис оса ивай есь  
Мнение едора Лукьянова о глобальной роли Евросоюза оказалось столь 

же критическим  а  не а е с  ира с а  си а и  а  ра  роде-
онс рирова а рова  е  а и ий  о ор е вросо  и е  в середине 

0   с а ь не о ь о оно и ес ой дер авой  о орой он  е с овно  
в с  ос ае с  и де  в ьс  в да ьней е  о в а ой о о ен  
о ви ось с ре ение ревра и ьс  в о н  военно о и и ес  еди-

ни  о ора  с а а  дейс ви е ьно ва н  и в и е ьн  игро о  
на ировой арене  

ото едора укь ова а Балтийском форумееседы участников кон ерен ии в кулуара
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Сейчас мы видим, что это не только не произошло, но, по-моему, 
на  этих амбициях Евросоюза поставлен крест. Потому что, как 
только случился серьезный международный кризис, ЕС оказался не 
то что не в состоянии повлиять на развитие событий, а он про-
сто вообще не смог сформулировать никакой позиции, поскольку 
решения принимаются с  консенсусом, а тут возникли две совер-
шенно непримиримые группировки. 
В  нынешней ситуации способно радикально, быстро, решительно 
и без каких-либо особых сомнений решать задачи в области безопас-
ности только одно государство — это Соединенные Штаты. Поэто-
му мне кажется, что Евросоюз вернется к той ситуации, когда Аме-
рика обеспечивала безопасность для Европы, а Европа занималась 
внутри себя замечательными реформами, интеграцией и т.д.».

Федор Лукьянов (Россия)

а фоне выступлений россий-
ских участников и их крайне 
критичных оценок как обеспе-
чения глобальной безопасности, 
так и решения региональных 
проблем, перспективы евроин-
теграции стран Балтии финским 
парламентарием е риком 

аксом были оценены не 
в пример более спокойно и оп-
тимистично   и о ень 
огор ен  огда в  о с да и 

оно и ес ие о но ени  
е д  а вией и оссией  Я не 

на  ог  и  вас с о ои ь  
но где о 10 е  на ад на о
до ной он ерен ии в адриде 
во вор е ена а  огда е е 
ни о ни его не на  о с рана  

а ии и о о  о они войд  
в  и и в др гие органи а ии   ински  парламентари  енрик акс
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в ра и  свое е дение  и  
до си  ор верен в о  

о нас о а  еннос ь  
о ор  с ран  а ии 
ог  ринес и а адной 

вро е  о и  о ень о-
ро ее в адение р сс и  

о  и и  нание р сс ой 
ен а ьнос и  о де  

о ень н но в вро ейс о  
со е  о дейс ви е ьно 

онадо и с  д  ого  
о  о р ь огро ное 

о и ес во о он и дверей в о но ени  р сс и  и вро ейс ого со а  
По а йс а  не а вай е о  о

В сравнении со своим финским коллегой россиянин дрей едоров, 
директор фонда « ентр политических исследований и консалтинга», о ев-
роперспективах Латвии и других стран Балтии высказывался скептичнее

 
«…до  момента реального вступления в  ЕС у Латвии еще оста-
лась последняя возможность выйти на  позитивную повестку дня. 
И  в  рамках позитивной повестки дня утрясти все те сложности 
и трудности, которые у нас имеются. Потому что, я еще раз по-
вторю, в  Латвии действительно мало кто понимает, что прой-
дет всего три-четыре года, и собственно голос Риги в Москве уже 
не будут слышать, поскольку голос Риги в Москве будет идти через 
передаточный пункт под названием Брюссель. А как известно, ког-
да что-то передаешь, то в пути обязательно теряешь. 
С политической точки зрения, коммуникативное решение общения 
Латвии с Россией через Брюссель будет прежде всего потерей го-
лоса для Латвии, а не для России». 

Андрей Федоров (Россия)

 все же заседание, посвященное проблемам глобальной и регио-
нальной безопасности, не свелось к обсуждению двусторонних отношений. 

ополнительную остроту дискуссии придало выступление Владимира 
в и ского  генерала милиции в отставке.  хотя на тот момент его 

улуар е фотографии у аст иков ко фере ции

осси ски  участник орума еонид ригорьев 
в кулуара  кон ерен ии беседует в латви ами 

нисом рбановичем и Николаем Не ландом
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основное место работы (вице-президент ибирско- ральской алюмини-
евой компании) носило вполне мирный и гражданский характер, он не 
мог не высказаться по проблеме мирового терроризма  есс с енно 
о с да ь он ие са ого еррори а   е д народн  равов  до-

ен а  все он и  ес ь   во  он ие орь  с еррори о  не 
с ес в е  По о  о а ери анс а  оде ь в нас о ее вре   

о военное ре ение ро е   на  на и о еги и  оединенн  
а ов  соо ес во с ер ов  сей ас на вс ре е р о говори и   

не они ае е совре енного ре ени  орь  с еррори о  овре енное 
ре ение орь  с еррори о  о в основно  военное ре ение   до си  

ор ис оди е и  ри и ивн  ради ионн  с е  о и ейс о ра вед -
ва е ьного ре ени  о е ро ое  о о ес е ива ий а  авн й 

а   военн й  
о в оссии о а рео адае  о и и  о орь а с еррори о  

до на вес ись о и ейс о ра вед ва е ьн и е ода и  о  в  
нае е  о а е орь а с е енс и  еррори о  ве ась и военн и 
е ода и  а ро е а о е нере енна  ре а  до о ни е ьного 

ана и а   заключил этот российский участник конференции.
е могла не внести дополнительный накал в дискуссию повторная 

реплика ерге  о ищева, касающаяся российско-американских от-
ношений  не а е с  о ад инис ра и  а ре расно они ае  

нис болтинь  лександр умилин и лзе стровска на оруме  
модериру т пленарну  сесси  родви ение стандартов развито   
демократии и рыночно  экономики
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нас о ь о ва на осси  и а  ного о  нее ависи  и в орь е ро ив ер-
рори а  и в орь е ро ив нерас рос ранени  дерного ор и  и в орь е 
с нар о и несо  и д  ре ени  нерге и ес и  ро е  ери и  и ей 
а ь ерна ивн е и невос о н  ис о ни и не и

«Что же касается новых дел, новых и хороших, которые нам по пле-
чу, то оказывается, что новой повестки дня у нас с Соединенными 
Штатами нет. Когда-то мы пытались ее изобрести и  был совер-
шен прорыв — «формула Любляны» о том, что мы должны вместе 
оценивать существующие угрозы и вместе находить пути для их 
преодоления. Замечательная формула, но она очень плохо реализу-
ется на практике». 
На  самом деле, должен быть подробный план, состоящий из  кон-
кретных проектов, а не большого числа так называемых «диало-
гов», которые сейчас идут между Россией и  Америкой, и  даже экс-
перт может с трудом вспомнить, что у нас делается по каждому 
диалогу.» 

Сергей Ознобищев (Россия)

После столь «боевитого» первого дня конференции обсуждение вопросов 
экономического характера, таких как « родви ение с андар ов ра -
ви ой де окра ии и р ночной коно ики робле  и риори е  
в о дени  с ран в евро ейское рос ранс во  во второй день форума 
многим его участникам показалось довольно «пресным».

Безусловно, развернутые сообщения лекса дра умили а, директора 
ентра анализа международных конфликтов нститута А и Канады 

РА  и латвийского участника л е стровски вызвали живой интерес 
присутствующих. Они были посвящены несомненно актуальным про-
блемам

• обеспечения энергетической безопасности  
• коррупции и прозрачности управления
• укрепления рыночных институтов и рынка труда  
• развития социальных программ.

о все равно этой дискуссии было далеко до накала страстей первого 
дня конференции.
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Может быть поэтому участники «Балтийского форума» с удовольствием 
приняли приглашение правительства Москвы и решили в следующий раз 
основное внимание уделить вопросам экономического плана. А провести 
это «внеочередное» заседание форума уже осенью 2003 года в российской 
столице, обеспечив присутствие на нем не только авторитетных россий-
ских, латвийских и зарубежных экспертов, политологов, экономистов, 
но и предпринимателей и руководителей крупнейших российских пред-
приятий.

снователи орума – нис рбанович  горь ргенс и Никола  Не ланд  
о енива т итоги про ед е  кон ерен ии
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«Балтийский форум»  
вперв е в оскве  год й

Как мы отметили ранее, идея собрать представительную междуна-
родную конференцию в Москве не только из авторитетных экспертов, 
политиков, ученых и общественных деятелей, но и ведущих представи-
телей бизнес-кругов России и Латвии родилась еще в ходе предыдущего 
«Балтийского форума» в рмале в конце мая 2003 года. 

нициаторами этой встречи стали члены представительной московской 
делегации на форуме во главе с министром правительства российской 
столицы Владимиром ал ков м. По замыслу членов его команды, 
конференция не только стала бы авторитетной дискуссионной площадкой 
для обсуждения экономического сотрудничества России и Латвии, но 
и придала бы ему позитивный импульс. 

о не сложилось. Как и в случае со многими другими яркими идеями 
того времени, поддержанными харизматичным московским градоначаль-
ником, организационная работа по созыву конференции поздней осенью 
2003 года завязла в препонах, создаваемых бюрократической машиной мо-
сковского городского руководства. Латвийским участникам «Балтийского 
форума» оставалось только беспомощно наблюдать за происходящим.

 вот, когда латвийцы уже почти распрощались с возможностью ор-
ганизации масштабной встречи в Москве, к работе подключилась сла-
женная команда овета по внешней и оборонной политике. Опираясь 
на поддержку своих коллег из Российского союза промышленников и пред-
принимателей, они решительно потеснили в сторону представителей 

ал ийс ий о у  е е  ос е – год й
1.10.1.  о о ос о с ой гос ини  а а  а  ай
1.1 .2. ото  а кол ко и т о о и  он е ен ии адие  ол с и  -

и то  о и ко о о а о л ико  и и и ат л
1.1 . . ото   а ток а алти ко  фо
1.1 . . ото а т ико  ко ф ии от алти ки  о а т
1.1 . . ото гла  едс а и ел с а осо а  оссии ича да ай а
1.1 . . ото  нис бано ич  е е е е ду сесси и он е ен ии беседуе  нной 

ело ой  и е е иден о   оссийс ие еле н е до оги
1.1 . . ото о а о и л о  и к ии а фо
1.1 . . ото го  генса  и и та  и л а и и а 
1.1 . . ото  о ол и  и к ии  улуа а  о у а
1.1 .1 . ото оссийс ого учас ни а он е ен ии – и аил а гело  ат л  

о и е а о е а еде а ии   о е дуна одн  дела
1.1 .11. ото  о и ога  ос о с ой он е ен ии ал ийс ого о у а , ес , о че  
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Московской думы и взяли в свои руки дело организации международной 
конференции «Балтийского форума».

овольно быстро совместными усилиями была сформулирована по-
вестка дня конференции и определено ее название  « орум осси
Балти »  « осси  и ал и  в боль ой вро е» коно ический диалог 
сегодн  и ав ра).

Местом проведения конференции стала крайне пафосная по тем вре-
менам гостиница «Арарат Парк аятт» в самом центре российской сто-
лицы, в непосредственной близости от Кремля. десь участники форума 
и собрались 30 января 2004 года.

Выступая на открытии конференции от имени ВОПа, ергей арага ов 
заметил  «  ор а осси а и  огда о  на ина и  о  ь 

и не единс венн й ана  в аи одейс ви  о ес ва и и  оссии и с ран 
а ии  ей ас   с ас ь   с а и  не единс венн  но родо ае  

сво  ра о  и да е ра вивае с   о ь ой с е ени о  а  и всегда  
ас га г авн  органи а оров и г авн  вдо нови е ей ого ор а  

г на р анови а и г на Юргенса  о ор е на свои  е а  ногие год  
нес о р  на с е сис  в гива и о  а е а е ьн й ор  и дове и 
его до сос о ни  огда он е с а  о и о е рави е ьс венн  
с д  о сос ав  ас ни ов

ото московской гости иц  « рарат арк ай тт»

ичард а т  глава представительства вросо за в оссии
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По поводу «межправительственного» уровня форума ергей Караганов 
несколько преувеличил. Безусловно, латвийская делегация из автори-
тетных экспертов, политиков и предпринимателей и сравнительно 
большого журналистского десанта ведущих латвийских М  выглядела 
довольно внушительно, но представители правительственных кругов 
приглашение участвовать в мероприятиях конференции привычно про-
игнорировали. 

аже латвийское посольство в Москве было представлено уровнем вто-
рого-третьего секретаря, а сам посол был скандально замечен в попытке у 
входа в гостиницу удержать за рукав спешащего на форум и арда айта, 
руководителя представительства Евросоюза в России. 

К чести г-на Райта, он не прислушался к доводам высокопоставлен-
ного латвийского дипломата и принял самое активное участие в конфе-
ренции. Позднее, выступая на форуме, он заметил, что « о ере рас и-
рени  вро ейс ого со а на ос о   на ерен  не до ива ьс  введени  
в ра и  а и и о нов  с е  но не и о ир е  осси  не во ни не  
нов  ра де и е ьн  иний в вро е  а ро ив   на ерен  ре ь 

е ани  со дани  о ее есн  св ей с на и и сосед и  о и о-
но и ес ие св и  и св и е д  дь и  о на  од од  

Он же сказал несколько позднее   е о   а со но верен  о 
рас ирение  ринесе  оно и ес ие в год  на и  сосед  в а  

осси  о ора  в играе  о  новой дина и и и рос а в соседни  с рана  
а  свиде е ьс в  о все ред д ие рас ирени   ринес и 

на и  сосед  о и ивн е ре ь а  
Открывая конференцию «Балтийского форума», ркадий Вольский, 

президент Российского союза промышленников и предпринимателей, 
в качестве одного из его соорганизаторов постарался проанализировать 
российско-балтийские экономические отношения, для которых, по его 
словам, «иде  о с е  в орого дес и е и ». Он с удовлетворением от-
метил последовательный рост товарооборота между странами, но в то же 
время, по его мнению, «российс и  ин ереса  в оно и ес о  со р д-
ни ес ве со с рана и а ии о ь е о ве а   в од на рас иренное 
инвес и ионное со р дни ес во и рои водс венн  оо ера и  а не 

реи ес венна  ос ав а с рьевой гр  оваров  а  о и ее  
ес о сегодн ». 

вою надежду на развитие сотрудничества между странами он 
связал с созданным в феврале 1992 года Международным конгрессом 

ото откр ти  ко фере ции ркадием Вольским
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промышленников и предпринимателей (МКПП), иде  со дани  о орого 
ПП а ивно оддер а  и о ор й ри ван о едини ь о ес венн е 

на иона ьн е органи а ии де ов  р гов на евра ийс о  рос ранс ве 
в с рого  соо ве с вии с на иона ьн и а онода е ьс ва и  нор а и 

е д народного рава». «Я ви  десь,  с удовлетворением заметил 
А. Вольский,  г на ра а и др ги  енов е д народного онгресса ро

енни ов и ред рини а е ей  на и  др ей иса в и ве и др ги ».
 

Как-то я, выступая в  Риге, сказал, хочу повторить эту фразу, что 
политический суверенитет ― да, но экономический суверенитет ― 
это абсурд. Поэтому призываю вас к дальнейшему сотрудничеству. 

Аркадий Вольский (Россия) 

и аил аргелов, председатель комитета овета едерации Р  
по международным делам, вспоминая свой недавний визит в Латвию, 
обращался главным образом к латвийской делегации и присутствующим 
в зале латвийским журналистам. В первую очередь его волновало то, что 
«в с оро  вре ени с ран  а ии о и иа ьно в од  в вросо  и . 

 оссии о ни в ое  с ае не ис ае  ра ви и  дв с оронни  
о но ений с с онией  а вией и и вой».

ркади  ольски  президент осси ского со за промы ленников  
и предпринимателе  за несколько минут до открытия кон ерен ии
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дна о он но   продолжил он,  о в о дение с ран а ии 
в о единенн  вро  на и  о но ени  ридас  и вес н  с е и и  

 ерв  о ередь  и е  в вид  с ро ивос ь и несговор ивос ь о и и-
а ьного р ссе  о р д  ва н  д  оссии во росов  

о ре де всего несора ерн е ре овани   на  ри вс ении 
в  о нере еннос ь ро е  а ининградс ой о ас и  о нав -

вание р да совер енно д  нас не рие е  с андар ов ри органи-
а ии о еевро ейс ого оно и ес ого рос ранс ва  Я од ер ива  

и во рос   нас в ерв  о ередь оно и ес ие  Я десь с а  с е и-
а ьно двойн е с андар  вс ого рода е ено ро ов  о ено  о и и-

ес ой си а ии в оссии   ис о ни  а  рави о  не р оводи е и 
с ран вросо а  а ра ного рода ева ие органи а ии вроде  и и  

одо н  ре и ов о одной войн
Вторая проблема, поднятая в выступлении Михиала Маргелова  « ро-
е а а вийс и  негра дан». По его мнению, «сегодн  а  на  а е с  

о инае  од  ой ос е нос и  с о орой ра ва ива с  ове с ий 
о  и о и  в и  сове с и  р оводи е ей не ос ави  ни одного 
с ови  о носи е ьно рав р сс и  о ор е ро ива и на ерри о-

ри  в и  со н  рес и  с а и  среди негра дан  а   е ерь 
на  о а а ись и р сс ие  рини ав ие а ивное ас ие в ародно  
рон е».  далее он отметил   ае с  догна ь ое д  о ор й е 

ото росси ского участника кон ерен ии – и аил аргелов  председатель 
омитета овета едера ии   по ме дународным делам
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е  о ее дес и е  на ад и ри вае  н не с е но  е  ос аново  
с ра дни н и свис а и и гир нда и в вросо  и  ова ь 
сей ас ри ре ении и  с о н  ро е  о но  наверное  на р ссе ь  
на е д народн е инс и  на ргани а и  единенн  а ий  
на вро ейс ий с д о рава  е ове а  При о  надо и е ь в вид  о 
все и органи а ии а и а  индивид ов  а не о е ив  и орга-
ни а ии гра дан и и негра дан

Разностороннее обсуждение вопросов экономического российско-
балтийского сотрудничества было бы невозможно без участия в работе 
конференции «Балтийского форума» «генералов» российского бизнеса. 

 следовало бы констатировать, что ни до, ни после этой конференции 
на форуме не было столь высокого представительства крупнейших рос-
сийских предприятий, таких как « ранснефть», Российские железные 
дороги, РАО «Е  России».

Освещая деятельность своего гигантского предприятия  « 0 с  
и о е ров р о роводов»  президент компании « ранснефть» еме  

Вай ток не мог, конечно, не остановиться на дальнейшей судьбе лат-
вийских трубопроводов и морского порта Вентспилс в контексте выхода 

ото  еме  Вай ток а «Балтийском форуме»

емен а н ток  президент компании рансне ть   
выступает на кон ерен ии алти ского орума  в оскве
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Балтийской трубопроводной системы (Б ) на мощность перекачки нефти 
в 2 млн тонн и завершения строительства российского нефтеналивного 
порта Приморск. о дание нового  не ависи ого о  со реде ьн  гос -
дарс в ранс ор ного на рав ени  о во и о оссии на оно и ес и 

о ее в годн  с ови  в й и на евро ейс ий р но  г еводородов  
 вводо  ервой о ереди   оссии о а а нео оди ос ь ис о ь ова ь 

и е ийс  в а вии не е ровод и ор  в ен с и се  ей ас о аги-
с ра ьно  не е ровод  в ен с и с  с осо но  ерева ива ь до 1  

н онн  не ь не ранс ор ир е с  а рини ае с  о ь о о е-
е ной дороге  

«Да, Латвия потеряла существенные доходы от нефтяного тран-
зита. Однако винить в том Россию по меньшей мере неправомерно. 
Мы очень уважительно относимся к  праву своих соседей на  само-
стоятельный путь политического и  экономического развития. А 
почему же Россия не может рассчитывать на столь же уважитель-
ное отношение к своему вектору экономических связей? Почему же 
России таким же образом, как и Латвии, с учетом своих националь-
ных интересов нельзя самостоятельно выстраивать линии хозяй-
ственных связей с остальным миром?» 

Семен Вайншток (Россия) 

 не меньшим интересом на форуме было выслушано выступление 
кова ри со а, заместителя председателя правления РАО «Е  России». 

По его словам, « ри ени е ьно  е ро нерге и е  в   види  
е ре г авн  на рав ени  со р дни ес ва со с рана и а ии  Пер  

вое  о  ес ес венно  оргов  в аи ов годна  оргов  е ро нер-
гией  орое  о ран и  е ро нергии в ре ьи с ран  ран и  
с ис о ь ование  все  е ни ес и  во о нос ей вне ни  е ри е-
с и  се ей с ран а ии   ре ье  о сов ес н е инвес и ионн е 

рое  с ь и е вер ое на рав ение  но его в о нение ависи  не 
о ь о о  оссии и с ран а ии  Я и е  в вид  син рони а и  ра о  

нергосис е  оссии и а ии с нергосис е а и вро . 
авершил блок выступлений руководителей крупнейших российских 

предприятий доклад  Беловой, вице-президента ОАО «Российские 
железные дороги» е ор а еле нодоро ного ранс ор а как ин-
с ру ен  ин егра ионн  ро ессов в вро е . 
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з этого выступления было заметно, что российский концерн, кровно 
заинтересованный в расширении интеграции на европейском континенте, 
тщательно анализирует последствия вступления балтийских государств 
в Е  в мае 2004 года для будущего Р . о асае с  основн  ада  

о ор е сегодн  с о  в он е с е редс о ей ин егра ии оно и и 
с ран вро  и рас ирени  вросо а с а  200  года  ес в е  р д 
органи а ионн  р д оно и ес и  и р д е ни ес и  во росов  о ор е 
нео оди о ре и ь  

Это достаточно серьезная и  большая группа вопросов, которые 
сегодня решаются. И поскольку транзитный потенциал нельзя сни-
мать со счетов, необходимо как обеспечить непрерывный обмен 
грузопотоками Россия — страны Балтии, так и позволить создать 
необходимые условия для эффективного обмена грузопотоками 
между странами Балтии и  странами Европы. Здесь необходимо 
применять целый ряд технических решений, связанных с согласова-
нием требований как к подвижному составу, так и к самой инфра-
структуре. 

Анна Белова (Россия) 

нис рбанович в перерыве ме ду сессиями кон ерен ии беседует  
с  нно  елово  ви е президентом  осси ские елезные дороги
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В заключение своего выступления Анна Белова обратилась к участ-
никам форума  «  о е и  а ивно ис о ь ова ь о ра н  св ь о  
на и  о ег  ар неров  о ор е сегодн  с а ива с  с а и и о 

ро е а и  о ор е в си  е  и и ин  о с о е ьс в не на од с  
на на е  с о е  не в с  ред е о  дос а о но а ивного рас
с о рени   ой о и рени   риг а а  все   диа ог  Я д а  

о ини иа ива оссийс ого со а ро енни ов и ред рини а
е ей  а ийс ого ор а  в е с  ис и е ьно своевре енной  

оссийс ие е е н е дороги  со своей с орон  райне аин ересован  
в о  диа оге  

частие в работе «Балтийского форума» руководителей крупнейших 
российских бизнес-структур было использовано его участниками по мак-
симуму. же после заседания, во время кофейной паузы было задано много 
уточняющих вопросов и высказан ряд конкретных предложений. 

Особенно была довольна латвийская пресса. ля нее получить «доступ 
к телу» столь статусных российских бизнесменов  большая удача. Часть 
журналистов в материалах о «Балтийском форуме в Москве» впоследствии 
дали обширные выдержки из интервью с российскими предпринимате-
лями. а этом фоне несколько разочаровало отношение с емочных групп 
двух рейтинговых латвийских телеканалов  LNT и 3, приехавших 
для участия в конференции по приглашению «Балтийского форума». 

ообщение о прошедшем мероприятии в Москве заняло всего считанные 
секунды в их вечерних выпусках новостей. ато в дальнейшем в эфир 
были выпущены пространные интервью с крупнейшими российскими 
бизнесменами, поданные телезрителям как исключительные достижения 
их собственных журналистов.  ни слова о том, что это стало возможно 
только благодаря их участию в мероприятии «Балтийского форума».

В продолжение заседания « осси  и ал и  в кон екс е ирового 
коно ического ра ви и  ро есс  ин егра ии в вро е  замести-

тель директора департамента общеевропейского сотрудничества М  
Р  и аил вдокимов постарался « ра о осве и ь ро е а и  
не о ор  ос едс вий рас ирени  вро ейс ого со а д  о но ений 
со с рана и ен ра ьной и ос о ной вро  и а ии». « ас ирение 

  расс а ривае  а  о е ивн й ро есс  о  не о е и  
его сравнива ь с ред д и  рас ирение  о о  о ес ь с е и и а  
ес ь о и и   в ой св и од од оссийс ой едера ии  о  рас

ирени  не но о др гой  

ото у аст иков ко фере ции от алтийски  государств

ото латвийски  ур алистов а форуме в оскве
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о е   на о ни ь  о ред д ее рас ирение аса ось о ь о ре  
с ран  на о ор е ри оди ось ри ерно  российс ого овароо оро а  

о и ве и  ин нди  и вс ри  ей ас  говори  о 10 с рана  
1  российс ого овароо оро а  е ь иде  о с рана  с о ор и  нас 
с о и ись гора до о ее ра ве в енн е о но ени  и рои водс венна  

оо ера и  
В своем выступлении представитель российского М а осветил 

целый ряд проблемных вопросов отношений России и Е . В их числе  
«о с с вие сов ес ного исс едо-
вани  в и ни  ро есса да ьней ей 
евроин егра ии и рас ирени  о и е-
с ва с ран ас ни ов  с 1  до 2  
гос дарс в на о но ени   и оссии  
сни ение в с р ре овароо оро а 
до и а ин и о ор довани  со ра-

ение ос аво  российс и  и де ий 
и  с а и  с о нение ви ов  ро е  
д  российс и  и нес енов с о ен а 
вс ени  с ран а ии в енгенс ое 

ото участников кон ерен ии от балти ски  государств

родол ение дискуссии 
в кулуара  орума
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сог а ение  ан иде ингов е ер  вросо а в о но ении ри ерно 10  
российс ого ро енного с ор а» и многое другое.

В заключение своего выступления не смог Михаил Евдокимов обойти 
стороной и вопрос о правах национальных меньшинств в странах Балтии. 
По о  во рос   веде  диа ог с вро ейс и  со о  о    

и аин ересован  о  а ро е а а а  о но с рее 
ре ена и не о ра а а на и о но ени  с  ог а ение о ар нерс ве 
и со р дни ес ве  в ора  с а ь  говори  о  ва ении де о ра и е-
с и  рин и ов  рав е ове а и рав ень инс в   ереда и о о  
во рос  а н  а ис  где  о а вае  о а ро е а ес о-

ои  не о ь о оссийс  едера и  но и ове  вро  и ргани а и  
о е о аснос и и со р дни ес в  в вро е

Латвийский участник конференции ил аков, выступавший в ка-
честве члена правления «Балтийского форума и представителя АР- А  
в Латвии, оценку экономической ситуации в стране начал с историче-
ской ретроспективы   он е XIX  на а е  ве ов ига ере ива а 
инд с риа ьн й рос   с о и е огда ней и ндс ой г ернии и в ее 
о рес нос  о р ва ись нов е а ри и и ан а р  При иной 
с а и в со ие вво н е о ин  на овар  и  вро  с анов енн е ар-
с ой оссией   ре ь а е ино е  ре и и  о рои водс во оваров 
на ерри ории са ой оссии де  в годнее ради ионного с ор а  

а а ивани  де  о ога а р на  не е а  о ина  о ора  игра а 
ва н  ро ь в и ни огда ней иги  По ро ес вии 100 е  си а и  
в а вии и ени ась ер а ьн  о ра о  

Он перечислил трудности и проблемы, которые могут помешать рос-
сиянам сделать выбор в пользу инвестиций в Латвию  « о ерв  о не-

рос е о и и ес ие дв с оронние о но ени  в ванн е о о ение  
р сс о ного ень инс ва в а вии  о но ение  а вийс и  в ас ей 

 со и  орой ировой войн  и с да и над расн и ве ерана и  
о в ор  о де арированна  ориен а и  на вро  и не е ание 

а вийс и  в ас ей  о райней ере  и но ри на ь а  а  о 
на вос о е на оди с  о ь а  с рана с ра вива ейс  оно и ой  

ре ьи  о с с вие в оссии ин ор а ии о рив е а е ьнос и 
а вийс ой оно и и д  инвес и ий  

е вер  о но о  о е и ь с рогий ви ов й ре и  
и с рог  о и и  ри в да е вре енн  видов на и е ьс во да е 
д  ред рини а е ей  инвес ир и  средс ва в а вийс  оно и  

ото кулуар  есед у аст иков форума
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ото ода о ивленно  дискуссии на кон ерен ии алти ского орума

горь ргенс  ви е президент  и член президиума 
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 на оне  о но с а а ь о  о ри а е ьно  о ра е а вии  о ор й 
с о и с  среди росси н  

В завершение первой половины дня конференции ее участники стара-
лись главным образом поднимать конкретные проблемы экономического 
сотрудничества.

Председателя оюза хозяйственных об единений стонии ри рафта 
больше волновал перенос производства на восток  « ань е с андинав-
с ие ир  де а и а а   нас  на на и  ред ри и  а е ерь они 
все о ь е и о ь е де а  а а  в и ае  ндоне ии  а ай ии  о 
о ень серье на  ро е а

Валерий едоров, генеральный директор Всероссийского центра из-
учения общественного мнения (В ОМ), говорил по преимуществу о поли-
тических факторах двусторонних отношений, которые, по сути, блокируют 
и существенно снижают темпы развития экономического сотрудничества. 

Я о ага   отметил он,  о г авн й а ор десь о не а  во  
оссии  а  о ас о ре односи с  на и и а ийс и и сосед и  а 

с орее с ор ировав еес  и не ен еес  д и е ьное вре  о но ение 
о ь инс ва росси н  о н дь не о де ьн  редс ави е ей на его о-
и и ес ого соо ес ва и и о де ьн  р оводи е ей гос дарс ва  е  

о о но ение о ь инс ва росси н  с рана  а ии  ре де всего 
о а и  ара е ра  а  о о ение на и  р сс о н  со ра ьев 

в и  с рана
Опираясь на свежие данные последних опросов общественного мнения 

россиян, Валерий едоров подчеркнул, что, «в с а ва  свое нение о -
носи е ьно ерс е ив ра ви и  дв с оронни  о но ений в он е с е 
рас ирени   росси не не вид  гро  и не вид  а и о р н  рис ов 
во вс ении а ии в вросо  и да е во вс ении а ии в ».

же в послеобеденное время на втором заседании конференции ал и  
и осси  в оль ой вро е  — оли ика и бе о аснос ь на ороге 

ере ен  ее участники несколько отошли от чисто экономических вопросов 
и стали гораздо активнее обсуждать проблемы политического характера, 
проблемы обеспечения региональной и глобальной безопасности. 

ергей о ищев, директор нститута стратегических оценок, в своем 
выступлении постарался отключиться от того негатива, который « о

ре не  рис с в е  в на и  о но ени  они на од с  рос о 
в с агна ии  осо енно о асае с  российс о а вийс и  о но ений  
и од а ь не но о о д е ».

ото ода о ивле ой дискуссии а форуме

ото в ступающи  а форуме российски  у аст иков  горь 
рге с
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По его мнению «в на и  о но ени  сегодн  не ва ае  ого  о  
о оде и  о ора  сей ас ани ае с  енед ен о  в основно  на-
вае с  реа ивн  дире оро  о  а ой реа ивн й дире ор не 

и  ис а дей с ив  о ор е св ан  о и и и и о а е ьс ва и  
а и  ис а е  дей  о ор е ог  о во и ь се е сво одн й в г д 
на ве и

«Теперь что касается проблем русскоязычного населения. Хоть 
и в несколько смягченной форме все это остается на повестке дня. 
Мне кажется, что сейчас мы получаем еще больше возможностей 
не просто обращаться в институты Европы для разрешения вол-
нующих нас проблем русскоязычного населения, но институты Ев-
ропы, сами иногда того не ожидая, доказывают, что эта проблема 
находится уже непосредственно в  их ведении и  должна быть при-
нята в исполнение европейскими чиновниками». 

Сергей Ознобищев (Россия) 

же в заключение он заметил  « о  ри ва ь со рав и с  и е  о-
и и ов и с ер ов  о сегодн  вне ого а а  но о а о ен на и и о -

но ени и с а ией  все вре  д а ь о о  о  все равно р до  
 нас о а  грани а   да е од  в о ь  вро  о ь и в ра но  
а ес ве   и в о ь ой вро е де  о е р до ». 

есколько опережая события, горь рге с высказал ряд соображений 
о подготовке следующей  конференции в рмале в мае 2004 года  «  
сегодн  в с а и ри о ень содер а е ьн  до ада  айн о а 

рансне ь  ринсона   и е овой П  о ри ес ес венн  
оно о ии  о ор е и е  свой ин ерес в а ии  д  его родвига ь  

и о  ари ов о ор  ависи  де е ьнос ь ого ред рини а е  
а с ед е  ор е и ри ес ес венн  оно о ии д  до о нен  

е е и р н и не н и с р ра и  о ор е аин ересован  в со-
р дни ес ве в а ии  о ерв й блок. 
В орой блок а ае с  в о  о  нас ес ь он ре ное на рав-

ение  о орое на вае с  еверное и ерение  да в од  все с ран  
десь рис с в ие   о  еверно  и ерении  с ес в е  он-
ре н й о онен  со р дни ес ва ред рини а е ей  о ое  1 

с рани а  о он е а ьн й до ен  и сей ас он на инае  на о -
н ьс  содер ание ». 
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«Следующую нашу встречу в  «Лиелупе» в  конце мая мы посвятим 
конкретным проблемам, которые мешают предпринимателям со-
трудничать. Некоторые вопросы мы без политиков абсолютно не 
решим. Некоторые вопросы мы будем решать на  многосторонней 
бизнес-основе. К тому у нас есть несколько инструментов. Если мы 
будем выступать с единых позиций по вопросам тарификации, та-
можни и передвижения людей и т. д., то наш голос будет услышан 
значительно лучше. И «Балтийский форум» мы призываем быть экс-
пертно-реферативной базой, базой данных и общим электронным 
пространством между нашими, в том числе, союзами.

Игорь Юргенс (Россия) 

В начале своего выступления о ста ти  оса ев, председатель ко-
митета по международным делам осударственной думы Р , « оде и с  
не о ор и соо ра ени и и да е со нени и в о но ении ого  а  
сей ас в г д  и а  до н  в г де ь о но ени  е д  оссией и го-
с дарс ва и а ии»:

По мнению видного российского парламентария, «рево ионн й а  
а  ро ан и ес ий  наверное  в игра и о е с орон  в о  с с е  о 

на о  о ен   в г де и а  а со но равно равн е  сво одн е 
и де о ра и ес ие ар нер  о ор е с ре и е ьно родвига с  

 о ей е и   в  о  а   недо гове ен  
 ос едний  н не ний а  и а и  ра верн ась  Пос едние 1  

е  гос дарс ва а ии в о е о в игр ва  в о  на е  диа-
оге неи енно  ни не ос а с  свои и о и и и  ни неи енно 
родвига с  в еред в дос и ении е  е ей  о ор е они еред со ой 

с ав  дь о о ре ение не ависи ос и  вс ение в вро ейс ий 
со  вс ение в  а говор на равн  с оссией  о  оне но 

е  до но ь о ь о а   осси  наверное  а и 1  е  в о -
но ени  с гос дарс ва и а ии осо и о еда и о ва и ьс  не 

о е  
 первых слов своего выступления В еслав ико ов, президент 

фонда «Политика» начал говорить «о оги е российс ой о и и и  о-
ора  о е  ь  не в о не видна и а грани ».  ре ь а е все  

ер р а ий ос еднего дес и е и  осси  и а и  в и оге о а а ись 
в ра н  о и и ес и  рос ранс ва  
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а ийс ие гос дарс ва о а а ись ас ь  а адной сис е  ена и 
вросо а  евероа ан и ес ого о а  осси  о а а ась са а о се е  
 о  не о ь о ее в ор   оссии не  ансов д  вс ени  в а-
адн е а ь нс   оссии не  ансов с а ь ено    оссии не  
ансов с а ь ено  вро ейс ого со а   с и о  о ь ие д  и  

органи а ий и с и о  са ос о е ьн е  
алее он попытался раскрыть, в е  российс ие ин ерес  ри ени-

е ьно  а ийс о  регион  и нас о ь о они сов ада  с реа ьнос ь  
и а  о соо носи с  с ин ереса и а ийс и  гос дарс в

«Первое  о ра ви ие оно и ес ого со р дни ес ва со с рана и 
региона  оно и и на и со ос ави   дос а о но и и о ровн  

оно и ес ого ра ви и  и оно и и и е  ис ори  д и е ьного в а-
и одейс ви  

орой ин ерес  о ре ение о са до рососедс ва о грани а  
на ей с ран   о и  виде ь соседние с ран  оной с а и ьнос и 
и  е а е ьно  де о ра ии  а и ьнос ь региона е с овно си и ась 
в ре ь а е вс ени  в  и в вро ейс ий со  о надо ри на ь  

о е ось наде ьс  о о вс ение де  и е ь с едс вие  и ре-
ение ро е  гра данс и  рав в а вии и с онии  

ре ий ин ерес   с ор ирова  а  сво од  ередви ени  и сво-
од  ран и а  дь о сво одн й дос   ор а  сво ода а инин-

градс ого ран и а  сво ода с до одс ва в а ийс о  оре  сво ода 
ере е ени  гра дан   все  о де  ре с вова ь ой сво оде  

вс ре ае  и де  вс ре а ь ро иводейс вие российс ой в ас и  
е вер й ин ерес оссии а ае с  в о  о  си и ь ин-

егра и  с региона ьн и г о а ьн и с р ра и   ой о и 
рени  д  нас ев и во роса и в с  а ие ро е  а  

вс ение в  реа и а и  ог а ени  о ар нерс ве и со р дни е-
с ве с вро ейс и  со о  о орое не реа и е с  в о но  о е е  
и  д  

П й ин ерес   на ва  а  ре ение ровн  е о аснос и оссии 
и и  во вс о  с ае  не ень ение ого ровн  е о аснос и   св и 
с и  оне но  осси  аин ересована в не ри и ении военной ин ра-
с р р  др ги  гос дарс в и военн  о ов  свои  грани а   ой 

о и рени  рас ирение  в ора  его во на  не в ва о рной рос-
сийс ой реа ии  но е с овно в ва о о а о еннос ь в российс ой и е 
и российс о  р оводс ве  

ото кулуаров форума
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 на оне  е  ре ени  ро е  гра данс и  рав соо е ес венни ов 
говори ь о нор а ьн  о но ени  с ри а ийс и и гос дарс ва и 

рос о не о е  
Проис оди  не о орое и енение о и он ен ра ии российс ой о-

и и и   в завершение второго заседания конференции сказал ергей 
арков, председатель ационального гражданского совета по между-

народным делам    свое вре   он ен рирова ись на де о они-
а ии  надо р о на ва ь свои и и ена и  с ран а ии  ис ва и 
а ое о вс во вин  а сове с  о а и  и  а ийс и  с ран 

и и го ов  с о ень ноги  сог аси ьс  ра ение  ого и 
на ени е договор  о ор е од иса  ре иден  орис ь ин  

орой а   а   не о и и ес ий  огда аро да ийс  рос-
сийс ий и нес а си а ьное вни ание де  оно и ес и  о но е-
ни   в о вре  с они  в а  о ое  на ервое ес о в ире 

о рода е е а а  а ого рода и и енени  
ре ий а   о он ен ра и  на ро е е соо е ес венни ов  

ей ас о  а  а е а ан ивае с  не а е с  о сей ас  нас 
с анови с  сно  о ро е а соо е ес венни ов ос ае с  но не ь  
на ней он ен рирова ьс  но с о ре ь на нов е реа ии  н но о-
вора ива ьс   нов  ро е а  и ро ова ь ре а ь и ро е  

 о  с с  ого нового а а  
ергей Марков вспомнил о советских временах  « но ени  оссии 

и с ран а ада во ного  на о ина  о но ени  а ада и ове с ого 
о а  а  огда а ад говори  г авное  рава е ове а   они до н  

ь св ан  с оно и ой   ове с ий о  ри а  да не надо ро 
рава е ове а  оно и ес ое со р дни ес во ре де всего  о но а  
е  сей ас говори  с рана  а ии и ро оно и ес ое со р дни-

ес во  и ро рава е ове а   они на  да не надо ро рава е ове а  
 нас все нор а ьно  давай е говори ь ре де всего ро оно и ес ое 

со р дни ес во  
а  а ад всегда с о  на свое  и до и с  своего  и  де  с о ь 

на свое    вери  о и ве и д  ис рав ен  в оне но  и оге  
Я не вер  о са и с ран  о сде а  но с о о ь  евро ейс и  ин-
с и ов  не а е с   с о е  о сде а ь». 

акрывая конференцию и подводя ее итоги, президент «Балтийского 
форума» нис рбанович сказал  « а  о ень ове о все  о  иве  
во вре  ере ен  ань е о о а  ро ье  а  ове о о  

ото у аст иков ко фере ции  сид щи  в але

ото акр ти  р а ови ем и рге сом ко фере ции 
«Балтийского форума»
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 о о  о о ь и не 
ос ав е  о ение ред-
ре еннос и  о о о 
а нас о о ре и  и о -

с о е ьс ва на ей и ни 
на 10 е  и да е о ь е 
рас исан  но  е  не 

енее  все о ь е и о ь е 
ри оди ь  в вод  о 

ес и на од с  арг ен-
а и  и ар  нер  оро и  

с  и рое а  о они 
ог  ь сей ас с рее 

и с о ь ей реа ьнос ь  
реа и ован ». 

горь ргенс, другой основатель «Балтийского форума», дал следующую 
оценку прошедшей конференции  « о  ор  не онрави с  о ь е  

е  др гие  о о  о о ин ересно   ин ересно о о о  о 
ди о  р ного и неса в не  ас вова и и дейс ви е ьно ин ересн е 

ве и расс а а и  ди и неса  о ди де а   оей о и рени  
де о а и и  р сс и  е  е  с ова о и и ов  осо енно а и  о-

и и ов  с ова о ор  а  агрессивно а и а  р сс и  о са и 
р сс ие е га с  ес но говор  Я  не говор  ро дей  о ор е 

ив  в а ии  
По о  а ийс ий ор  де  ра о а ь и енно на а ие де а  

о ор е е  е  о и и ес ие о нги   со ирае с  28 а   е -
с овно  риг аси  е  о и и ов  о ор е о  а ой о онс р ив 

внес и  но все а и де  говори ь о ь е о де е . 
а этом московское заседание «Балтийского форума» 30 января 2004 

года завершило свою работу.
о  ма   года  дат  официаль ого вступле и  атвии  итв  

и сто ии в вропейский сою  оставалс   де ь  

тоги московско  кон ерен ии алти ского 
орума  послу или ркади  ольскому  
оро е  пище  для размы лени
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Балти  и осси  краткий 
период оль и  аде д   
от вступле и  в  до а ала 
гло аль ого кри иса 

«Балтийский форум» в зеркале  
событий в Латвии, России и мире 
(2004—2008 годы)

Масштабное расширение Евросоюза
1 мая 2004 года Венгрия, Кипр, Латвия, Литва, Мальта, Польша, Словакия, 

Словения, Чехия и Эстония вошли в состав Европейского союза. Впервые ЕС 
расширился столь впечатляющими темпами: с 15 до 25 государств за счет 
стран Центральной и Восточной Европы.

ал ийс ий о у   е але соб ий  а ии  оссии и и е  год
1.11.1. ото а о  от то  а к аи
1.11.2. ото о л т и  о я ко   и и ии  2  о
1.11. . ото  о л т ия а о  о я ко   а ии  2  о
1.11. . ото о   и а   2  о
1.11. . т о  фото л к а а ит и ко
1.11. . ото т л ия ла и и а ти а    2  о
1.11. . ото о я ко   то ии  2  о
1.11. . ото о и а ия о о о а о а и
1.11. . ото а о о о ик та  и   оя  2  о а
1.11.1 . ото кла ико   о а  а ки а к от
1.11.11. ото о  т и  а а ка   а т  2  о а

еремония подписания договора о присоединении новы  государств членов   
на саммите  в ина  в апреле  года  одпись от имени атви ско  еспублики 
поставили президент а ра ике ре берга и премьер министр нарс еп е   

з ар ива ото о е тов вро е о  о и ии  Автор – an an de el
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28—29 мая традиционно в  Юрмале прошла IX Международная кон-
ференция «Балтийского форума» «Балтия и Россия в Большой Европе 
XXI века».

Террористические акты на территории России 
21 августа  — с  атаки 400 боевиков на  г. Грозный началась целая серия 

террористических актов на  территории России. По  данным МВД Чечни, 
в этот день погибли 44 человека и тяжело ранены 36. 24 августа — практи-
чески одновременно произошли катастрофы двух пассажирских самолетов, 
Ту-154Б2 авиакомпании «Сибирь» и  Ту-134а авиакомпании «Волга-Авиа-
экспресс». Расследованием установлено, что на  обоих самолетах соверше-
ны теракты женщинами-смертницами. 31 августа  — террористический акт 
у станции метро «Рижская» в  Москве. Женщина-смертница привела в  дей-
ствие самодельное взрывное устройство. Погибли не менее 10 человек. 

1 сентября  — наиболее резонансное событие: боевики захватили здание 
школы в  городе Беслан (Северная Осетия). Хотя большинство заложников 
были освобождены в ходе штурма, в результате теракта погибли 314 человек 
из  числа заложников, из  них 186 детей. Всего, включая спасателей, погибло 
333 человека, и свыше 800 получили ранения разной степени тяжести. Эти со-
бытия впоследствии оказали большое влияние на развитие общественно-по-
литической ситуации в России.

17 сентября в  рижской гостинице «Park Hotel Ridzene» состоял-
ся организованный «Балтийским форумом» «круглый стол» на  тему 
«Латвия-НАТО-ЕС. Что дальше? Как дальше? (формирирование поли-
тической нации)». Кроме членов самого «Балтийского форума» в дискус-
сии приняли участие многие видные латвийские ученые, политологи, поли-
тические и общественные деятели. 

Начало «оранжевой революции» на Украине
10 ноября объявлены официальные результаты первого тура прези-

дентских выборов на  Украине. Победителем стал лидер оппозиции Виктор 
Ющенко, набравший 39,87  % голосов. Виктор Янукович получил 39,32  %. 
21  ноября  — первая попытка второго тура выборов: экс-премьер-министр 
Виктор Янукович (49 %) против Виктора Ющенко (46 %). На следующий день, 
22 ноября с массовых протестов в Киеве на Украине началась «оранжевая 
революция». И только 26 декабря по результатам третьего тура президент-
ских выборов новым президентом Украины стал Виктор Ющенко.
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Катастрофическое землетрясение в Индийском океане
26 декабря — крупнейшее землетрясение в Индийском океане у берегов 

Юго-Восточной Азии. В результате цунами погибли около 230 тысяч человек. 
Образовавшиеся в результате данного землетрясения гигантские волны пе-
ресекли Индийский океан, дошли до восточного побережья Африки и даже 
были замечены в Атлантическом океане. На юго-западном побережье Шри-
Ланки цунами уничтожило находившийся близ побережья переполненный 
пассажирский поезд. Погибли около 1700 человек — это крупнейшая желез-
нодорожная катастрофа в истории.

 год

«Тюльпановая» революция в Киргизии
24 марта 2005 года достиг своего пика кризис власти в Киргизии. При по-

пытке разгона митинга на центральной площади Бишкека Ала-Тоо митингу-
ющие дали отпор силам правопорядка и  двинулись к  Дому правительства. 
Толпе из  15 тысяч человек удалось взять штурмом правительственное зда-
ние. Президент Аскар Акаев бежал. Впоследствии эти события получили 

Фото массовых протестов на Украине

ран евая  револ ия на краине  ервы  день протестов  
на а дане в ентре иева вечером  ноября  года   

то и  – Wikimedia Commons  Автор   C ole i
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название «тюльпановая революция». Это была третья по счету «цветная ре-
волюция» на  постсоветском пространстве после драматических массовых 
протестных выступлений в Грузии в 2003 году и на Украине в 2004 году.

16 апреля в  Риге в  рамках подготовки ежегодной международной 
конференции прошла организованная «Балтийским форумом» дис-
куссия на  тему «Рыночная экономика как фактор улучшения уровня 
жизни и  основа развития устойчивой демократии в  соответствии 
с принципами справедливости».

28 апреля в Риге состоялась организованная «Балтийским форумом» 
совместно с Представительством Европейской комиссии в Латвии и при 
участии Фонда Фридриха Эберта (Германия) дискуссия на тему «Лисса-
бонская стратегия в  Латвии: между инвестициями в  человеческий 
капитал и экономическим ростом». 

27—28 мая 2005 года в Риге прошла X Международная конферен-
ция «Балтийского форума» «Большая Европа XXI века: Общие вы-
зовы? Общие ценности?» Во время конференции была проведена 
презентация новой книги «Балтийского форума» «Алиса в  стране 
ЕС. Европейские диалоги», состоящая из 30 бесед журналиста и члена 
правления Форума Залмана Каца по преимуществу с постоянными участ-
никами наших конференций из разных стран на тему видения новой Ев-
ропы и места в ней Латвии.

Фото последствий беспорядков в Киргизии в 2005 году

еспорядки в иргизии в  году  тнически  узбек в отчаянии  
при виде своего разру енного дома в результате естоки  столкновени   
начав и ся  и ня ме ду киргизами и узбеками в городе   

з ар ива ото о е тов р а иза ии е и е  а и
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Начало конституционного кризиса в Евросоюзе
29 мая 2005 года на  референдуме во Франции большинство избирателей 

проголосовало против проекта европейской конституции. Аналогичное событие 
прошло 2 июня в Нидерландax. Там также более 60 % проголосовавших на ре-
ферендуме высказались против европейской конституции. Многими аналитика-
ми это считается поворотным пунктом в истории европейской интеграции.

Разрушительный ураган в США
23 августа—31 августа на  территории ряда южных штатов США бушевал 

ураган «Катрина», один из наиболее разрушительных ураганов в американской 
истории. Особенно сильно пострадали Новый Орлеан и его окрестности. 29 ав-
густа была объявлена эвакуация жителей города. Обрушившись на город, ура-
ган уничтожил дамбы, и вода из Мексиканского залива затопила до 80 % город-
ских кварталов. В городе начались мародерство и инфекционные заболевания. 
Для подавления вооруженного сопротивления мародеров были направлены ре-
гулярные войска. Точное количество жертв неизвестно, но число пропавших без 
вести, по оценкам, около 30 тыс. человек. Ошибки и просчеты в преодолении 
катастрофических последствий урагана, в числе прочих неудач, самым негатив-
ным образом сказались на рейтинге президента США Дж. Буша. 

Массовые беспорядки во Франции
28 октября — начало массовых беспорядков во Франции, которые снача-

ла охватили ряд пригородов Парижа, где в основном живут выходцы из быв-
ших французских колоний, а потом перекинулись на  другие французские 
города. Беспорядки продолжались несколько недель, и французские власти 
с большим трудом смогли взять ситуацию в стране под свой контроль. 

 год

Газовый кризис на Украине
1 января российский «Газпром» прервал поставки на Украину в связи с тем, 

что не была достигнута договоренность о цене на поставляемый газ. Через три 
года отключение газа на две недели повторится, и европейским потребителям 
в середине зимнего сезона опять будут прекращены поставки, что вызовет да-
лекоидущие последствия как экономического, так и общественно-политическо-
го характера. Еврокомиссия тогда всерьез задумывается о комплексных мерах 
по предотвращению чрезмерной зависимости от газового импорта из России. 

Фото — последствия массовых беспорядков в Франции в 2005 году
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Активизация политических процессов  
в исламском мире

25 января движение ХАМАС выиграло выборы в Законодательный совет 
Палестины и сформировало национальное правительство. Результаты голо-
сования свидетельствовали о том, что даже самое строгое соблюдение де-
мократических норм не является надежной гарантией и защитой от прихода 
к власти на Ближнем Востоке откровенных противников демократии и даже 
сторонников идей терроризма.

азру енное здание на ге ивана после израильско  бомбардировки   
Материал из Wikimedia Commons  Автор – asse

о на в иване в  году  арта системы обороны воору енны  подразделени  
дви ения езболла на ге ивана в и ле  года  то и  – usa a a m
mil C C gs a l do nload si u s ma e s d  Автор – a   a e s
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3 февраля начались массовые протесты в  исламском мире против пу-
бликации карикатур на пророка Мухаммеда, напечатанных еще в 2005 году 
в одной из датских газет. По сути дела это был охвативший практически все 
страны Европы и мусульманского Востока межкультурный конфликт между 
мусульманами арабского мира и современной западной культурной тради-
цией, базирующейся на  свободе слова,  — а также политический конфликт 
внутри самих европейских государств. 

12 июля 2006 года — начало войны Израиля с Ливаном. Израильская армия 
начала военную операцию на  юге Ливана после того, как боевики движения 
Хезболла захватили в заложники двух израильских солдат. Война в Ливане при-
вела к гибели более 1200 человек, большая часть из которых — мирные жители.

26—27 мая в  Юрмале, в  конференц-зале гостиницы «Baltic Beach 
Hotel» прошла XI Международная конференция «Балтийского форума». 
Главная тема форума: «Европа в зеркале глобализации: проблемы, вы-
зовы, перспективы». В рамках конференции состоялась презентация из-
данного «Балтийским форумом» первого тома книги Залмана Каца под 
общим названием «Плата за вход: Европейские диалоги». 

Резонансные политические убийства  
в России и за ее пределами

7 октября 2006 года в подъезде своего дома убита обозреватель россий-
ской оппозиционной «Новой газеты» Анна Политковская. Убийство имело 
резонансный характер и  послужило причиной острой критики со стороны 
Запада действий российских органов правопорядка. 

23 ноября при загадочных обстоятельствах в Лондоне умер бывший со-
трудник ФСБ Александр Литвиненко, бежавший в  Великобританию в  2000 
году. По утверждению британских властей, Литвиненко был отравлен поло-
нием-210. Его смерть получила широкий международный резонанс и надол-
го осложнила отношения Великобритании и России.

Блокирование переговоров между ЕС и Россией
13 ноября Польша заблокировала начало переговоров между Россией 

и ЕС по новому Соглашению о партнерстве и сотрудничестве (срок прежне-
го соглашения истекал в 2007 году). Варшава использовала свое право вето, 
пытаясь решить таким образом внутренние проблемы, возникшие после за-
прета на поставки мясной и растительной продукции в Россию. В конечном 
итоге новое соглашение России и ЕС так и не было заключено. 

Фото войны в Ливане в 2006 году

Предсмертное фото Александра Литвиненко
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Символ активизации российской внешней политики
10 февраля 2007 года на  ежегодной Мюнхенской международной кон-

ференции по безопасности российский президент Владимир Путин произнес 
речь с острой критикой однополярного мира. Тогда предупреждение россий-
ского лидера об активизации российской внешней политики не было с долж-
ным вниманием воспринято на Западе ни экспертным сообществом, ни сами-
ми политиками, о чем они потом по всей вероятности неоднократно сожалели.

26 февраля в Риге прошел организованный «Балтийским форумом» 
международный семинар «Энергетическая взаимозависимость ЕС 
и России: риск или возможности для Латвии?»

27 февраля в  рижской гостинице «Reval Hotel Latvia» состоялась 
международная конференция «Балтийского форума» «Наследие СССР: 
в чем заключается правопреемственность России и других стран?»

Беспорядки в Эстонии
1 мая 2007 года в Эстонии закончены работы по эксгумации останков со-

ветских воинов, захороненных на  холме Тынисмяги в  центре Таллинна, где 
ранее стоял «Бронзовый солдат»  — памятник советским воинам, павшим 
в  Великой Отечественной войне. На  месте раскопок было найдено 12 за-
хоронений. Останки были перезахоронены на Военном кладбище. Эти дей-
ствия привели как к массовым беспорядкам в самой Эстонии, так и к широ-
ким протестам в России. 

Фото выступления Владимира Путина в Мюнхене в 2007 году

Фото беспорядков в Эстонии в 2007 году
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Воссоединение Русской православной церкви
17 мая в  московском храме Христа Спасителя Патриарх Московский 

и всея Руси Алексий II и первоиерарх Русской православной церкви за рубе-
жом митрополит Восточно-Американский и  Нью-Йоркский Лавр подписали 
Акт о  каноническом общении, положивший конец разделению между Рус-
ской зарубежной церковью и Московским Патриархатом.

Долгожданное подписание договора о границе
27 марта в Москве латвийским и российским премьер-министрами был 

подписан парафированный еще в  1997 году договор о  латвийско-россий-
ской границе. Сейм ЛР ратифицировал этот договор 17 мая 2007 года.

25—26 мая в  Риге прошла XII Международная конференция «Бал-
тийского форума» «ЕС-Россия: договариваясь о  новых отношениях». 
В  рамках конференции была организована презентация изданного «Бал-
тийским форумом» второго тома книги Залмана Каца «Плата за вход: 
Европейские диалоги».

Активизация политических процессов в Латвии
Дождливым днем 3 ноября 2007 года после ряда громких отставок латвий-

ских министров и главы антикоррупционного ведомства KNAB Алексея Лоску-
това примерно 10 тысяч человек собрались на  Домской площади в  центре 
Риги на массовый пикет с требованием отставки правительства и внеочеред-
ных парламентских выборов. Под давлением протестующих премьер Айгарс 

Фото подписания договора о границе

амятная монета  
выпущенная анком 

оссии  ата выпуска 
–  ноября  
Материал из Wikimedia 
Commons   
Автор – а  о ии

еспорядки в стонии в  году   ассовые протесты 
русскоязычны  ителе  против переноса ронзового 
солдата  – памятника торо  мирово  во ны  
посвященного освобо дени  стонии советскими 
во сками от на изма  из ентра аллинна  

 апреля  года  Автор – eena ie anen
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Калвитис 7 ноября объявил о  своей грядущей отставке. Впоследствие эта 
массовая акция, в первую очередь из-за погодных условий, в Латвии была на-
звана «зонтичной революцией». 

Начало президентских выборов в России
10 декабря завершилась длившаяся несколько месяцев интрига  — кто 

же станет преемником Владимира Путина или, изменив конституцию, он по-
старается сохранить за собой президентский пост. В  этот день российский 
президент назвал своего преемника — первого вице-премьера российского 
правительства Дмитрия Медведева, который должен был «обеспечить пре-
емственность власти». Президентские выборы в  России прошли 2 марта 
2008 года. На  них вполне ожидаемо победил Дмитрий Медведев. Он стал 
третьим президентом Российской Федерации. 

Начало мирового финансового кризиса
23—27 января 2008 года в  швейцарском Давосе состоялся Всемирный 

экономический форум, на котором, в частности, было официально призна-
но, что мировая экономика переживает финансовый кризис.

15 сентября о  своем банкротстве объявил банк Lehman Brothers  — одна 
из крупнейших компаний финансового сектора США. Крах этого американско-
го банка многими финансистами берется за точку отсчета глобального финан-
сового кризиса. 

Фото массового пикета в Риге в ноябре 2007 года

овре денны  автомобиль у здания миссии в инвале   
Автор – а А ели а
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7 октября — начало финансового кризиса в Исландии. В этот день Цен-
тральный банк Исландии сообщил, что Россия согласилась предоставить 
стране финансовую помощь в  виде ссуды размером в  4 миллиарда евро. 
А уже 9 октября Управление по финансовому надзору Исландии взяло под 
свой контроль три крупнейших банка страны.

8 ноября — начало острой фазы финансового кризиса в Латвии. В этот 
день латвийское правительство приняло решение о  приеме контрольного 
пакета акций одного из  крупнейших банков  — Parex Banka. По  сути дела 
это стало началом финансового кризиса в Латвии, ущерб от которого эко-
номике страны составил, по разным оценкам, не менее одного млрд долла-
ров США.

23—24 мая прошла XIII Международная конференция «Балтийского 
форума» «ЕС и Россия в 2008 году: в поиске новых подходов», Юрмала, 
Латвия.

Августовская российско-грузинская война
В ночь на 8 августа 2008 года грузинская армия вторглась в Южную Осе-

тию. В середине того же дня на территорию Южной Осетии вошли россий-
ские войска. Война завершилась через 5 дней полным разгромом вооружен-
ных сил Грузии.

26 августа президент России Дмитрий Медведев подписал указы о при-
знании независимости Абхазии и Южной Осетии.

Президентские выборы в США
4 ноября кандидат от Демократической партии Барак Обама победил 

на президентских выборах в США и стал первым темнокожим президентом 
США за всю историю их существования.

Кровавые террористические акты в Индии
26—29 ноября произошла серия террористических актов с многочислен-

ными жертвами в индийском городе Мумбаи, позже названная журналиста-
ми «индийским 11 сентября».

акими были основные события в Латвии, России, Евросоюзе и мире 
на этом крайне напряженном отрезке времени. А теперь о том, какое 
они нашли отражение в материалах последующих конференций и в вы-
ступлениях их участников

Фото вкладчиков у входа в банки-банкроты

Фото боевых действий на Кавказе в августе 2008 года
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 с ова в рмале   ме ду арод а  
ко фере ци  «Балтийского форума»

Как и обещал в конце января 2004 года на «Балтийском форуме» в Москве 
председатель наблюдательного совета форума горь ргенс, 2  мая 2004 
года, день в день, международная конференция начала свою работу в по-
мещениях курортного санатория «Лиелупе» под тем же, что и зимой на-
званием  « осси  и ал и  в оль ой вро е».

а открытии конференции горь ргенс отметил новую ситуацию 
в Латвии  «  о драв е  вас с е  о в  вс и и в р ней  

иров  ин егра и   в вро ейс ий со   енее с ас ив  но 
в о не они ае  ва  в ор  в с с е    о ень о и ис и но 
нас роен  о овод  дв с оронни  о но ений е д  оссией и а ией». 

 сно а  але  я ме ду арод ая ко ере ия ал ийс ого о у а

анорама и ского взморья с вер не  террасы гостини ы иелупе
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алее он не без удовольствия отметил, что в этом году на форум « ри-
е а и о ень ин ересн е и оро о ин ор ированн е ди  о ор е на  
не онас е  а и н ри  а  с ро с  сей ас дв с оронние о но ени  

е д  на и и с рана и». 
евятая конференция «Балтийского форума» приятно отличалась от 

конференций прошлых лет тем (позднее это отметил американский 
участник форума митрий аймс), что в ее работе приняли участие высшие 
должностные лица латвийского государства. Первым из них на открытии 
форума выступил со вступительным словом вице-премьер латвийского 
правительства (или, согласно латвийской табели о рангах, товарищ пре-
зидента министров) й арс лесерс. 

Его эмоциональное выступление было символичным. «Я на  о в о-
с едние дес ь е   дис ирова и о ноги  во роса   ис а и 
и винова  и ро е   и на ой  и на др гой с ороне  Я они а  

о ес и ро ое не о енено  о р дно со дава ь д ее   а е  а  
е ове  о ор й редс ав е  новое о о ение а вии   о е   с а-
а ь  о ри о вре  с о ре ь на д ее  о о  о е  д его 

ни его оро его не о е  ь в на и  о но ени  
В заключение своей речи Айнарс лесерс сказал  « Пришло вре  

огда на  надо ереверн ь нов й ис  в о но ени  на и  с ран». 
 выразил уверенность, что теперь « и нес де  ди ова ь на и о -

но ени  е д  с рана и в д е ». 

ото встре и у аст иков форума у в ода в са аторий « иелупе»

ткрытие кон ерен ии президентом алти ского орума  нисом рбановичем
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ледует отметить, что за день до от-
крытия конференции произошел не-
большой дипломатический скандал  
впервые приглашенному на «Балтийский 
форум» высокопоставленному российскому 
дипломату, заместителю директора вто-
рого европейского департамента М  
России и аилу емури у не была вы-
дана латвийская виза. екст его высту-
пления озвучил на форуме советник по-
сланник посольства Российской едерации 
в Латвии Вале ти  вс иков.

Как бы в противовес оптимистическому настрою латвийского вице-пре-
мьера представитель российского М а не скрывал пессимизма  «  со-

а ени  во о ен и не аго ри н й с енарий  ран  а ии в ой 
и и иной ере ог  ой и о и а ен ировани  ис ори ес и  о ид  
в дви ени  ре ен ий в о но ении во е ени  ер а в ериод ре -
вани  в сос аве в его  и ре ований и винений  ро иводейс ви  
на о дени  о ро иссн  ре ений и сог аси  в российс о овс о  
диа оге  о о  ро иводейс ви  ин егра ионн  ро есса  на ро-
с ранс ве  родо ени  дис ри ина ионной о и и и в о ас и 

рав на иона ьн  ень инс в». 

ото откр ти  ко фере ции  пре идиум форума

осси ски  посол в атвии 
горь туденников  

на мероприятия  орума

атви ские участники в кулуара  кон ерен ии беседу т  
 латви ским ви е премьером наром лесерсом



– 156 –

Попыткой уйти от конфронтационной полемики, представив «сбаланси-
рованный взгляд из Вашингтона», стало в самом начале конференции вы-
ступление митри  аймса, члена наблюдательного совета «Балтийского 
форума» и фактического руководителя делегации экспертов из А. 

«Совершенно понятно, что мы вступили в  новый интересный пе-
риод в отношениях Латвии с Россией и в отношениях Прибалтики 
с  Евросоюзом. Латвия стала союзником НАТО, членом НАТО, и  мы 
очень благодарны латвийскому правительству за поддержку дей-
ствий международной коалиции в Ираке. Это было оценено в США. 
Латвия — важный стратегический партнер для США. И мы также 
очень серьезно относимся к кооперации и отношениям с Россией». 

Дмитрий Саймс (США) 

оворя в своем вступительном слове о роли «Балтийского форума», он 
отметил  «  о с дае е о ень ва н е  о ень вс ви е ьн е и о ень 

р дн е ро е  Я о ага  о ой ор до н й и ин ор иро-
ванн й е ове  ой е  о ере и а а ви  в сос аве ове с ого 

о а и ой е  о е  а ви  а  о носи с   оссии  ос о ь  
о но ени  с оссией  

о не всегда ег ое де о  
 он но  о ос а ась 
а а о одо ри е ьнос ь  
он но  о игнорирова ь 

о  ас е  ро е  о 
 нереа ис и но  адо 

а е они а ь  а и  
о ра о  рои о е  рас ад 

ове с ого о а  и а ой 
р дн й ериод ере и а 

в ой св и осси  Пон но 
а е р дное о о ение 
е  р сс и  о ор е в свое 

вре  рие а и в а ви  не 
всегда о своей во е  и о а и 
дейс ви е ьно в р дное о-

о ение».митри  а мс на трибуне орума



– 157 –

Выступавшая затем ри а 
акамада на этот раз участво-

вала в «Балтийском форум»е 
уже не в качестве одного из заме-
стителей председателя осдумы 
Р , а только как лидер клуба 
« емократическая альтерна-
тива». По ее словам, особую важ-
ность имело время проведения 
конференции  « а са о  де е  

 сегодн  со ра ись в евой 
о ен    а вии  и  оссии 

ес ь анс ра ь ис ори ес ий 
о е с и не ередава ь и 
ро е  д е  о о ени  

о о ень ва но  о о  
о о одое о о ение в оссии 

и в а вии о е  и ь в г о-
а ьно  ире  в с ови  де о ра ии и е ивного оно и ес ого 

со р дни ес ва  н  ра о ие ес а  и они о  сво одно ередви-
га ьс  о вро е   о  о сегодн  десь о о о а ора с о  р сс ие 

о ьни и и о ь одни а  во рос о р сс о  е  и о  о осси  
а  с равед иво с а а  и рий ай с  с е иа ьно с е ир е  на ой 
е е д  ого  о  говори ь о  о е о и и ес и  ро е а  огда 

ссор с  а ие и ие соседи  о о на ае  о винова  о е с орон  
Придер ива ьс  о и ии  о о о несе  о н  о ве с веннос ь  

а о о о ь о ани ае с  с равед ивой орь ой  де  нес равед иво  
По о  о сегодн  а ви  о е  се е о во и ь и ави ьс  о  все  

о е сов  на а р а  она а р а вросо о ».
лова рины акамады подхватила лла а филова, председатель 

комиссии по правам человека при президенте Р , которая впервые при-
няла участие в работе «Балтийского форума»  «Я дейс ви е ьно с и а  

о ро ое надо на ь  надо а ьс  а си а ьно о е ивно его 
о енива ь  но все а и не на гива ь ни на нас о ее  ни на д ее 
на и  о но ений  По о  о ни а ое оно и ес ое со р дни е-
с во не о е  ь е ивн  ес и не и ени с  си о оги ес ий 

и а  ес и не йде  о  не о ор  ен а ьн  а оро е ». 

ото митри  аймса а три у е форума

На трибуне росси ская участни а  
орума – рина акамада
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акже выступивший на от-
крытии конференции лмарс 

им еви с, председатель Банка 
Латвии « ос е с о ь и  о и и-

ес и  ре ей» предпочел на ан-
глийском языке «не но о о-
говори ь о  оно и е». 

Оперируя цифрами, он ос-
ветил три вопроса развития 
сотрудничества России и госу-
дарств Балтии «в нов й ис о-
ри ес ий ериод и  вс ени  

». Во-первых, постоянное 
снижение товарооборота  
естественный ли это процесс, 
или у него есть какие-то искус-
ственные причины  лава лат-
вийского центробанка также 
обратил внимание на то, что « а ви   о о ень да ное ес о д  
инвес и ий  ес и и е ь в вид  в од на р но    нас ес ь оро о о -
ра ованна  ра о а  си а и с ав а на ога на ор ора ии всего 1  дна 
и  са  ни и  в вро е  Я о ага  о и и др гие а ор  до н  

рини а ьс  во вни ание инвес ора и
авершая свой доклад, лмарс Римшевичс сформулировал третий во-

прос  
а ов  ре с ви  о ор е е а  дв  с рана  ра вива ь 

в аи ов годн е оно и ес ие о но ени   о е  на и и нес ен  
до н  ра вива ь он а  во ре и о и и е  а не с ее о о ь  ва 
с ова  он рон а и  и со р дни ес во   анг ийс о  они в а  о ень 

о о е  но а ени ь всего нес о ь о в д  ого  о  о и ь 
о и ивное с ово  оо ера и  а ре и е не в ра и ь наде д  о 

а он ерен и  во о но с ее  с осо с вова ь о  о  он-
рон а и  ревра и ась в оо ера и  е д  оссией и а ийс и и 

с рана и . 
В заключение несколько затянувшегося открытия конференции вы-

ступили два давних участника «Балтийского форума». Первый из них рос-
сиянин ергей о ищев, директор нститута стратегических оценок 

ото глав  латвийского це тро а ка а «Балтийском форуме»

ыступление главы латви ского 
ентробанка лмарса им евичса  

на алти ском оруме
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и один из основателей «Балтийского форума». По его словам, «г авна  
ро е а сос ои  в о  о сегодн ние о и и и и и в со о ос ав-
енн е ро ра  о ор е сид  в свои  рес а  о о е с орон  на и  

грани  не вид  ни его с ра ного в о  ес и на и о но ени  вдр г 
д а с  ес и со не ное не о  а ое  а  сегодн  над Юр а ой  де  

а н о о а а и   ерес ане  вс ре а ьс  ра говарива ь др г 
с др го  и его не и ени с  ер ь не его  о о  о  нас не  
на сегодн  о и ивного а и а а  Высказал он надежду и на то, что 
« оно и ес ий а ор на не  рева ирова ь над о и и ой».

Вторым выступающим был участник форума из Латвии, профессор 
Латвийского университета рам лецки . По его мнению, «на а н -
не н  он ерен и  роис оди  ес и не на р е е о  о на с ене 

а ов ра ви и  а  в оссии  а  и в а ии  а  и в ире в е о  
 одно  с ае о о но на ва ь о орона и о ни а а  о и и-
ес ой си  в др го   о и иа ьной ин егра ией с а адо  в ре ье   
ровер ой на с осо нос ь оддер ива ь ор до  в ире  е ь а  во 

все  с а  и осо о в ос едне  вно не одно на н  
« авна  да е не до он а осо нанна  ри ина горе и  продолжил 

латвийский участник форума  о г о ай ее ра о арование  в ванное 
ни и е ьн  несоо ве с вие  ого  о о ро иво ос ав ено 
ес е ове но  о а и ари  в е а  о нас а ей ре е ове -

нос и и сво од  ора до о ее о ир и  е  о ова  ера и  о 
о  а  нов е де о ра и ес ие и о о реде ени   г анн е в ас и  

атви ские о и иальные ли а на кон ерен ии алти ского орума
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о ив ие в ас ь и  р  народа  
о о ись с и  народо  о нг 

асайс  о и а  о е  не 
всегда рово г а а с  вс  но не-

онно риводи с  и и в и нь .
Поэтому, считал Абрам Клецкин, 

сохраняла свою актуальность зна-
менитая линкольновская формула 
демократии  « ас ь о  народа  
с народо  и д  народа  о  о  

о дейс ви е ьно дос ойно о -
с дени  на на ей он ерен ии »

Первая сессия международной 
конференции носила экономиче-
ский характер  « ал ийский ре-
гион как ерекрес ок коно иче-
ски  ин ересов . Ключевыми для 
обсуждения стали проблемы про-
странства конкуренции и пространства сотрудничества соседних госу-
дарств с возможностью их координации. В этой связи особый интерес у 
участников форума вызвали сообщения целого ряда членов латвийского 
кабинета министров, впервые принявших участие в работе междуна-
родной конференции.

огласно его собственным словам, министр экономики ри  у с 
принадлежал к « е вер о  о одо  о о ени  о и и ов а вии . 
Ему было тогда только 32 года, он лишь полтора года находился на посту 
министра экономики и вообще в большой политике. 

Латвийский министр рассказал, что установил для себя несколько 
целей, которых хочет достичь за то время, пока будет в политике  « дной 
и  а и  е ей д  ен  а  д  оно ис а и а  о с ес в  и нес-

ена в е с  о  о огда  е не д  инис ро  оно и и    
о е  виде ь  о а вийс о российс ие оно и ес ие о но ени  ра -

ви  ного ра но о ь е ого  е  о о  огда  с а  инис ро  
оно и и  
Как бы принимая эстафету и продолжая поднятую своим коллегой тему, 
дрейс ад еви с, министр по делам регионального развития и само-

управлений, в самом начале своего выступления отметил проблемы 

ото латвийски  официаль  лиц а «Балтийском форуме»

ото ала пле ар ого аседа и   у аст ики форума слу ают в -
ступле и  доклад иков ко фере ции

рис уянс  латви ски  министр 
экономики готовится выступать  
на кон ерен ии 



– 161 –

межгосударственных отношений. Одно из возможных решений он видел 
«в е региона ьно  со р дни ес ве е д  са о рав ени и» наших 
стран. оворя иными словами, «надо с и ирова ь ни  о  они 
с и ирова и е гос дарс венн е он а  в риграни ье». 

 еще несколько его слов о важной тенденции общественного развития 
не только Латвии, но Е  в целом

«Децентрализация  — это один из  способов достичь того, чтобы 
люди почувствовали близость власти, почувствовали, что муници-
палитеты и власть служат человеку. Потому что если власть бли-
же к людям, то можно более демократично и легко на нее влиять. 
Так мы выращиваем гражданское общество». 

Андрейс Радзевичс (Латвия) 

той фразой он как бы давал собственный рецепт преодоления отчуж-
денности общества и власти, проблемы, которую чуть ранее на конфе-
ренции поднял его соотечественник профессор Абрам Клецкин.

ото зала пленарного заседания – участники орума  
слу а т выступления докладчиков кон ерен ии
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После целого ряда выступлений высокопоставленных латвийских 
официальных лиц участники конференции с вниманием выслушали 
представителя России  усла а ри ерга, директора нститута меж-
дународных экономических и политических исследований Российской 
академии наук. По его собственному признанию, он « о е  воо е о 
говори ь о  о но ени  е д  рас иренн   новой реа ьнос ь  

о ора  с о и ась ос е 1 а  и оссией  не а е с  о а ви  
с анови с  ено  о ень иви и ованного о а  единс венного а вс  
ис ори  ира о а  и ев его а со ой о о ой ве  ра ви и  ос едние 

0 е  и все с ран  ос сове с ого рос ранс ва е о вс и  оговоро  
о  ь ена и ого о а  ни о  рин ь новое и дание 

ограни енного с верени е а  

Теперь Латвия становится членом такого клуба, но клуба с очень 
развитыми и, по  моим представлениям, самыми прогрессивными 
нормами. Я имею ввиду стандарты прав человека, плюралистиче-
ской демократии, гражданского общества и  социального рыноч-
ного хозяйства. Хочу подчеркнуть это  — социального рыночного 
хозяйства. То, чего нет в России, к сожалению, и могу себе предста-
вить стремление стран войти в  этот блок, и  могу представить, 
какие проблемы их ожидают в этом самом блоке».

Руслан Гринберг (Россия) 

елега ия авторитетны  американски  экспертов на алти ском оруме
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имволический итог дискуссии в рамках экономической сессии 
на форуме подвел о  аллива , редактор американского журнала 
The National Interest, в прошлом старший советник премьер-министра 
Великобритании Маргарет этчер. Он впервые принял участие в работе 
«Балтийского форума», который считал «о ень ва ной ини иа ивой д  

ре ени  нор а ьн  о но ений е д  а ийс и и с рана и 
и оссией». 

Касаясь особо чувствительных для Латвии и России вопросов, он от-
метил  « с ение а вии в  и  до но с осо с вова ь  их раз-
решению, о о  о енс во в и  о а  ре е  не ависи ос ь 

а вии   о о на ае  о а ви  о е  в о  с с е не ного 
расс а и ьс   о до но о во и ь ей о ее и ера ьно о носи ьс  

 свое  на иона ьно  ень инс в  
 конечно, жон О алливан не мог обойти стороной обсуждение от-

ношений между А О и Россией в контексте Прибалтики, постаравшись 
несколько заглянуть в будущее  

«Балтийские государства, как и другие бывшие советские страны, 
видят в НАТО защиту против России. Если смотреть в будущее, я 
полагаю, что это очень старомодный взгляд. Развитие Китая из-
менит очень многие параметры в  международной политике. Ду-
маю, это должно повлиять на настроения и в России, и в Восточ-
ной и Центральной Европе». 

Джон О’Салливан (США) 

В начале второй сессии конференции «Вне ние угро  бе о аснос и 
региона и оиски адеква н  о ве ов» слово предоставили нису 

ркансу, первому министру иностранных дел после восстановления 
независимости Латвии. Он назвал свое выступление « они ание — на-
чало согласи » и обозначил целью « он ь  о роис оди  во вне не-

о и и ес и  о но ени  а вии и оссии  е д  оссией и  е д  
 и ». 
« е ес  а   вс и и в  и ,  отметил нис рканс.  

оне но  о недос а о н й сро  д  ого  о  де а ь а ие и о 
в вод  но не о ор е енден ии е на е и ись  и   со а ени  они 
не рад ». Латвийско-российские отношения, по его наблюдениям, не 
только не улучшились, но стали еще более напряженными

ото америка ски  экспертов а форуме
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с и до ервого а   и о де ен  о  вро  грани а и  о е ерь 
и  грани  о ь е не  а  он и на  си а и  в одной и  с ран 
 с анови с  ро е ой со а в е о  ое неос оро ное с ово  ро-

енное а   нев на ай  о е  и е ь серье н е ос едс ви  д  рос а 
на р еннос и в е о  е  о ее о о асно  огда в ире нарас ае  ер-
рорис и ес а  гро а  огда роис оди  с о новение е  иви и а ий  

огда ира с ий он и  о вае с  в р ва и в адриде и а е  

«Нет более страшной войны, чем гражданская, а международный 
терроризм — это прообраз и предвестник именно гражданской вой-
ны, когда все начинают воевать против всех, когда невидимый про-
тивник, используя весь арсенал современных технических средств, 
сеет смерть среди ни в чем не повинных людей. Чем же мы можем от-
ветить на этот страшный вызов эпохи? Будучи сторонником идеи 
согласия, продолжаю утверждать, что любые конфликты можно 
преодолеть только путем поиска диалога, руководствуясь компро-
миссами и взаимным уважением сторон». 

Янис Юрканс (Латвия) 

По вопросам членства Латвии в А О и перспектив борьбы с терро-
ризмом у американского эксперта ельмута о е фельда, научного 
сотрудника Брукингского института (Вашингтон), отвечавшего за евро-
пейские дела в овете по национальной безопасности администрации 
президента Р. иксона, было, естественно, несколько иное мнение.

ото кулуаров форума

улуары кон ерен ии
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Американский эксперт рассказал, что не первый раз в Латвии. Он был 
в Риге всего несколько месяцев назад с группой американских сенаторов 
и был очень удивлен, как активно проходили дискуссии по вопросам, име-
ющим отношение к России. А первый его визит в Латвию  и в рмалу  
состоялся еще 20 лет назад, когда здесь решили организовать конференцию 
американская (американцы латвийского происхождения) и местная лат-
вийская (еще советская) общественные организации.

ными словами говоря, ельмуту онненфельду было с чем сравнить 
обсуждение проблем региональной безопасности на «Балтийском фо-
руме». Он выразил надежду, что «в оссии в да ьней е  о ее с о ойно 
вос ри  а  рас ирени  евероа ан и ес ого а ь нса на вос о  

 ее грани а ».
Я не д а  о а ие серье н е ди   американский эксперт имел 

в виду лидеров российского государства,  о ор е ани а с  во ро-
са и с ра еги ес ого на ени  вид  в  а  гро  о ора  
ас ав е  и  и ени ь основн  с ра еги  и ерес а рива ь дерн  

с ра еги  своей с ран  
Официальную точку зрения латвийского государства на конференции 

постарался изложить ртис а рикс, председатель парламентской ко-
миссии по иностранным делам и парламентский секретарь М а ЛР. 
Касаясь вопросов национальной безопасности и отношений Латвии 
с Россией, он начал с двух установок

Первое вер дение  о о  о  не до н  со нева ьс  в о  
о р дно най и а ое гос дарс во в  и и  о орое о е о 
 е е и  о но ений е д  оссией и а вией  е  а ви  а е 

единс венное о е ание  о  и о но ени  ор ирова ись на равно-
равн  с ови  

орое  в св и сегодн ней си а ией  огда  в  и  ас ие 
в ни   о вер дение ого  о а ви   ней ра ьное гос дарс во  

 ого  о  ан ева ь  н н  два е ове а   ней ра и е о  
а  е  н н  две с орон  о гос дарс во  о орое о е  ь ней-
ра ьн  до но и е ь  во о нос ь  и соседи не до н  и е ь 

свои  с е и и ес и  ин ересов в ой с ране . 
 все же, по мнению Артиса Пабрикса, « а ви  ни огда не с и а ась 

ней ра ьной ерри орией  сегда и ин ерес  др ги  с ран и ас о 
они а и а ись с осо о  военного в е а е ьс ва  По о   до н  

и ьс   ис ории  о  не ней ра ьное гос дарс во  о  не о е  

ото в ступающего а ко фере ции ртиса а рикса
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и ь в и и   о а одна и  е ей  о е   вс и и а  
в  а  и в ». 

Под завершение второй сессии конференции свое мнение о возмож-
ностях А О в борьбе с терроризмом высказал лекса др умили , 
директор ентра анализа международных конфликтов нститута А 
и Канады Российской академии наук.

 ое  редс ав ении   говорил российский эксперт,  сей ас  
а  ор ора и  ри ени е ьно  нов  е  и ада а  ада а  орь  

с еррори о  на о ор е на е ивае с  сей ас р оводс во  ро-
в е  се  недос а о но о и ьной и е ивной  алее он выска-

зался по этой теме более категорично  «Ясно д  ен  одно  о  
а  о на  ор ора и  сей ас на оди с  в сос о нии ара и а ри е-

ни е ьно  е  и ада а  ан и еррорис и ес ой орь  
Американскую логику в борьбе с терроризмом Александр умилин 

определил как «о ор  на си  и ри енение все  ос а ьн  во о н  
ди о а и ес и  и о и и ес и  средс в». аким образом американцы 
как бы посылают два сигнала. Прежде всего, своему населению  «мы 
обеспечим вашу безопасность». Второй сигнал  во внешний мир, путем 
ликвидации инфраструктуры террора военными способами в Афганистане, 

раке и т. д. 

«Эту логику не воспринимают европейцы, прежде всего французы 
и немцы. Как мы знаем, они делают акцент на правоохранительные 
методы борьбы с  терроризмом, и  их руководители направляют 
сигналы прежде всего своим согражданам, сигналы такого рода — 
скажем, президент Франции Жак Ширак: «я обеспечу вашу безопас-
ность, но в пределах границ Франции. И Франция не будет вмеши-
ваться в  международные дела и  расширять свою активность за 
пределами традиционной ответственности НАТО». Приблизитель-
но такой же сигнал шлет канцлер Шредер. Это и есть как раз осно-
вы европейской логики действий». 

Александр Шумилин (Россия) 

В названии третьей послеобеденной сессии первого дня работы кон-
ференции дословно цитировалась уже упомянутая линкольновская 
формулировка демократии  «Влас ь о  народа  с народо  и дл  на-
рода  Организаторы конференции планировали обсудить целый блок 

ото российски  у аст иков форума  лекса др умили
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вопросов, которые прямо связаны с раз-
витием демократии, в первую очередь, 
в странах постсоветского пространства, 
со становлением и укреплением в них 
гражданского общества.

Продолжая начатый при открытии кон-
ференции разговор о важности развития 
демократии, профессор Латвийского уни-
верситета рам лецки  заметил  «  
все е е си о оги ес и в на и е ьной 
с е ени а  о ес во  не ависи о о  

ого  а а  и  ос сове с и  с ран рас-
с а ривае с  родо ае  ос ава ьс  
в реде а  си о огии и ени  доде-

о ра и ес ого и и  с а е  о а и-
арного  о в ра ае с  в о  о  не ере  а  гра дане о ве -

с веннос ь а о  о роис оди  в на и  с рана   нас дейс ви е ьно 
и и  н ево  ав ори е  в ас ей и доверие  ни  о вс ого рода 

о и и а  иновни а  и  д  но ри о   с и ае  се  а о 
нис о ь о не о ве с венн и  

Американский эксперт митрий аймс продолжил выступление 
своего латвийского коллеги и вспомнил широко известное изречение 
английского премьер-министра  « е о ра и  а  говори  ер и ь  
са а  о а  оно и ес а  сис е а а ис ение  во о н  а ь-

ерна ив  Я не на  ро совер енн  де о ра и  е на  где она 
с ес вова а и во о на и она в рин и е  Я на  о д  ен  и но 
де о ра и  в е с  ред о и е ьн  о и и ес и  с рое  о 
с рои с  и на ои  и н  ред о ени  и на о  о  ви  в со-
вре енно  ире . 

ледующим на сессии лексей алми , президент фонда «Российский 
общественно-политический центр», выступил на тему « ос дарс во  о е-
с во и в ас ь  рае го ьн е а ни ре новени ». В своем сообщении 
он остановился на е ре  ев  он и   гос дарс во  народ  
гра данс ое о ес во и средний асс

е с ран  в о ор  они ра ви  а  де о ра и  ради ионно 
с ой ива  де они не ра ви  во ни ае  е й р д ро е  и и  со-

с о ние и о  ри и ес о  

На ото росси ски  участник 
орума – лександр умилин
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Подводя итог своего высту-
пления, Алексей алмин отметил: 

е ение ро е  не в е ани-
ес о  с и ении гос дарс ва 

и о ес ва   ни его а и  о -
ра о  не ре и  и ни ого ни с е  
не с и и  Про е а в о  

о  о и и ирова ь  реа ь-
нос ь  о ора  е с ес в е  
и о ора  ор ир е с  на на и  
г а а   эта проблема, по его 
мнению, актуальна не только для 
России. 

Работа второй сессии была 
продолжена на следующий день. 
Одной из первых выступающих 
стала лла а филова, предсе-

датель комиссии по правам человека при российском президенте. ема 
ее выступления  « б ес во и влас ь  бли ение  о чу дение  

ро ивос о ние
Она сразу вступила в полемику с латвийским министром по особым по-

ручениям в делах интеграции илом уй иексом, сообщение которого 
участники форума заслушали первым, и не согласилась с ним по вопросу 
«дес р ивной ро и оссии» в российско-латвийских отношениях. 

Она также выразила подозрение, что в ситуации с правами русскоя-
зычного населения в странах Балтии «да е о не все а  рад но», и что 
«  ноги  в со о ос ав енн  иновни ов вросо а все а и дово ьно 

ри и н й в г д на  си а и  о основное время в ее выступлении 
заняла тема состояния демократии в России.  говорила она об этом с до-
статочно оптимистичным настроем

Я не о  с а а ь  о а ие о де о ра и ес ие ро есс  не ро-
ис оди и  ни роис оди и  на ира и вес  но с а а ь о о  о сей ас 
с а о е  о не равда  овори ь о о  о  с а е  о ь инс во 
росси н не  в ро ое  о а и ари   не равда  Прос о основн  
ис о ни о  ес рави  ди в оссии с и а  еднос ь о ь инс ва на-
се ени  и неверо н й рои во  и орр и  со с орон  иновни ес ва  

ро ра ии  и не о ь о гос дарс венной

ото  в ступает лла а филова

ыступает лла ан илова
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Однако под конец выступления она высказала опасения по поводу пер-
спектив развития российской демократии

Я во  о о е а е е до ави ь о овод  ра ви и  де о ра и е-
с и  ро ессов  ра ви и  гра данс ого о ес ва в оссии  сей ас о ень 
ва но не о да ь о в р и дей  о ор е рив и дейс вова ь о

о ь евис и

«У нас их много таких, то есть это далеко, скажем, не силовики, ко-
торые часто у нас ищут «оборотней» среди правозащитников. Не 
надо искать «оборотней» ни среди правозащитников, ни среди об-
щественных организаций. Их надо искать, в первую очередь, среди 
действительно коррумпированной бюрократии. А те люди, кото-
рые под видом проведения либеральных демократических реформ 
пытаются насаждать авторитарные меры — вот это недопусти-
мо. Это очень опасно, это страшно».

Элла Панфилова (Россия) 

азвание четвертой, последней сессии конференции «Балтийского фо-
рума» дословно повторяло название конференции Балтийского форума 
четырехлетней давности  « ал и  и осси  о  враги  дру ь  
или ар нер ». лавная цель обсуждения  оценить перемены в меж-
государственных отношениях за прошедшее время. 

Выступавший на сессии первым ергей о ищев с самого начала 
так определил роль балтийских государств  « о ь а ии о ень ве и а 
д  оссии в ерв  о ередь  а   о но ений с а адо . 

«Эта сессия задумана тоже как некоторые воспоминания о  по-
вестке дня нашего форума 2000 года, и  свой доклад, который 
здесь есть в письменном виде, я назвал «Не враги, не друзья и не 
партнеры». Это, на  мой взгляд, и  является ответом на  те во-
просы, которые мы задавали три года назад: кто мы  — вра-
ги, друзья или партнеры? Мы не первое, не второе и  не тре-
тье. И  позитивного в  этом  — ровно одна треть. Что все-таки 
не враги. А негативного ровно две трети: что мы до  сих пор 
почему-то не друзья и не партнеры».

Сергей Ознобищев (Россия) 
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оворя о том, что «не е ивна н не н  а с а  в ас ь  не о ень 
е ивна и российс а  о и и а  ергей Ознобищев заметил  о о а 

 дейс в е  а и и е ода и  о о е райне е ивно ис о ь-
е с  е и  ого  на ва  е е н и на иона ис а и  о ди  

о ор е с ро  на роис од и  ро есса  свой и н й о и и ес ий 
а и а  и и свой иар  ди  о ор е не е  ани а ьс  о и и ой 

ина е  ди  о ор е не ог  ерес рои ьс  о о  о  ерес ро-
ив ись  надо ани а ьс  де о  

авершая свое выступление, он наполнил о формуле двух « », о ко-
торой говорилось четыре года назад,  неграждане и А О  а   

ове ось   в о  винова  и и не  но еди ь нас  на ри ер  о 
га ргер и о а о а е  е  вод а и и ра о ень с о но  а е нас 
о ень с о но еди ь в о  о рас ирение   о а со но 

о и ивн й ро есс  По о  надо рос о сади ьс  и говори ь др г 
с др го  о о  а  органи ова ь о ера и  о ень ени  ер а о  

ого  а не говори ь снова  о рас ирение   о рас ирение 
де о ра ии  

В своей краткой реплике рам лецки  заметил  «Я о  о ь о 
одн  ве ь од ер н ь  о а  и е  винова  о  не де  По а 

 де  а  с а а ь  с о ре ь на ад  о  не де  е ь  ид и 
в еред  оверн в го ов  на ад  а  о ь о ос о нно с о а ьс  

о но   далее о перспективах российско-латвийских отношений  
«  о и рени  с ра егии   н н  др г др г  о райней ере  а  

ар нер  Я не с и а  о н но о а е ьно др и ь до а и  и и 
е е а ни дь  о  о о  ре расно  о в о  с ае в о и-

и ес и  о но ени  е д  с рана и г авное  о они ание свои  
ин ересов  

После того, как слово на конференции модераторами дискуссии было 
предоставлено « о одо  е и вес но  российс о  рна ис  
и и ера ор  и ис  едору укь нову  г авно  реда ор  о ень 
с е ного рна а осси  в г о а ьно  ире  о ор й и дае с  в ес е 

с  », тот сразу напомнил свой прогноз на одном из преды-
дущих форумов  « од на ад  и е  ес ь в с а ь на а ийс о  

ор е  и о о ровно а год до вс ени  а вии в вро ейс ий 
со   огда рис н  в с а а ь рогно  о в о о ри ой ерс е иве 

ар неро  о но ени  с о ор  д  в ва ь а си а ьн е р д-
нос и  оссии  де  и енно вро ейс ий со  
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о ерв  о о  о он ре н е  ре де всего  оно и ес ие ин
ерес  ровно ересе а с  в с и о  о ь о  о и ес ве с ер

 во в ор  о о  о российс а  с орона в рин и е дово ьно 
о о они ае  е ани   и осо еннос и рин и  ре ений в ой 

органи а ии  с о ной и о свое  ни а ьной  егодн   ог  с а а ь  
о рогно  о ас и о равда с ».
Вспоминая дискуссии предыдущего дня, едор Лукьянов заметил  « ера 

десь в а и не ра  о ень рави ьн е с ова о о  о надо ереверн ь 
с рани  в о но ени   и  о ое  ни о е не с ори  но о 

ег е о ви ь  е  ос ес ви ь  
а  о а а  о  ереговоров с  в оне но  и оге все ирае с  

в на и ие и и о с с вие о и и ес ой во и  дос и ени  договорен
нос ей  не а е с   со а ени  о а а ой во и реа ьной дейс ви

е ьно ни  ос в  ни  иги не  
По мнению едора Лукьянова, в процессе нормализации российско-

латвийских отношений ключевым вопросом, « о ор й с едова о  
в нес и на о с дение на его ор а  о е  в с ед ий ра  и и 

огда о е е  быть такой   о воо е осси  о е  сде а ь д  
свои  соо е ес венни ов десь   са ое г авное  о соо е ес вен
ни а  н но »

ото едора укь ова в и терьере ко фере ции

резидент алти ского орума  нис рбанович дает пояснения  
о и иальному представител  посольства  в атвии
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После длительной дискуссии, 
в ходе которой выступили многие 
латвийские и зарубежные участ-
ники, нис рбанович и горь 

ргенс подвели ее итоги.
По их мнению, девятая конфе-

ренция «Балтийского форума» сде-
лала шаг вперед и по количеству 
участников и географии их пред-
ставительства, и по широте и глу-
бине обсуждавшихся проблем, 
и по уровню представительства 
(это действительно было на форуме впервые) руководителей латвийского 
государства.  по обилию планов на будущее.

А в заключение конференции прозвучало традиционное напутствие 
председателя наблюдательного совета «Балтийского форума» горя 

ргенса  « с ес венно  а  всегда  и в д е  год  в он е а   вс ре-
ае с  десь  в Юр а е с нов и иде и и со все и е и дь и  о  

не е ра и но д ее а вии и оссии  аси о ва  о ь ое и до с орой 
вс ре и». 

ото праздничного торта
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 е ду арод а  ко фере ци   
«Балтийский форум » «Боль а  вропа 
XXI века  щие в ов  щие пути »

При открытии, по словам президента «Балтийского форума» ниса 
рбановича, «своего рода и ейной  дес ой он ерен ии» ергей 
арага ов, заместитель директора нститута Европы РА , председатель 

президиума ВОП (Россия) заявил  «Яв сь одни  и  ноги  о ов осно
ва е ей ого ди  и о ень гор сь е  о ри о и   о  р  

 ой св и вс о инае с  ис ори  огда  одного и  в и  енов 
о и ро в год  рав ени  а ина роди с  с н   не  одо и его 

о ранни и и а ви и  о о и  о ее де о  а  и десь  о на е о ее 
де о  и  дейс ви е ьно рад  о  е в 10 й ра  со ирае с  о совер

енно ни а ьн й инс и  на ерри ории в его ове с ого о а  
о ор й рас е  и ра вивае с ». 

Первая сессия форума началась с обсуждения проблем развития де-
мократии  «Ауди  де окра ии   ле  де окра ической ранс ор-

а ии ос сове ского рос ранс ва  б ие ели — об ие у и ». 
В ее основе были представленные рисом о е валдсом, профессором 
Латвийского университета, результаты исследования «Ауди  де окра ии 

а вии», выполненного нститутом социальных и политических ис-
следований факультета социальных наук Латвийского университета (сам 
эксперт являлся куратором этого исследования).

 е дуна одна  он е ен и   ал ийс ий о у –  ол а  о а XXI е а: 
б ие о  б ие у и

 

 

ото откр ти  ко фере ции
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рис Розенвалдс подчеркнул, что « а основ  на ей о ен и о в -
рано одно и  са  иро и  они аний де о ра ии  о ри нанна  

на е д народно  ровне е оди а  о ора  ра ра о ана нс и о  
е д народной де о ра ии и в оров».

«Так что же такое демократия? 
Во-первых, мы основывались на  главных принципах демократии  — 
контроль народа и равноправие. Это осуществляется в трех меж-
ду собой связанных областях. Как они реализуются в  обществе? 
Что же это за области? Во-первых, гарантированная сеть полити-
ческих прав — свобода слова, экономические и социальные права.
Во-вторых, честные свободные выборы, которые предполагают 
свободный выбор для каждого гражданина. 
В-третьих, гражданское общество, которому обеспечена свобода 
во всех ее проявлениях».

Юрис Розенвалдс (Латвия)

Результаты об емного исследования, безусловно, невозможно было бы 
осветить в десятиминутном выступлении, поэтому его итоги  положи-
тельные и отрицательные признаки развития демократии, а также наи-
более серьезные проблемы для Латвии в этой области  рис Розенвалдс 
сформулировал следующим образом  а  о на е  нени  о о-

и е ьн и ри на а и в е с  о  о а ви  вс и а в  
и  о о во и о ень и ь в и ние вне ни  а оров  в а вии 

ткрытие кон ерен ии алти ского орума
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на дае с  енден и  о ь ого ро ен ного ис а и ира е ей на в -
ора  его не ь  с а а ь о др ги  с рана  о говори  о о  о 

гра дане в о н  свой до г еред гос дарс во  и од  на в ор  
По нени  с ер ов  в а вии все о ь е дей дово ьн  своей и нь  
и не о  ни его ен ь  о о ь о а а  ас ь о о и е ьн  
ас е ов

ри а е ьн и ри на а и в ра ви ии де о ра ии в с  
о ь ое ис о негра дан в а вии  неравенс во до одов среди насе ени  

с ран  о а  сис е а дравоо ранени  ерье н е ро е   а е 
види  в сис е е о и и ес и  ар ий а вии  а и енно не о ь ое о-

и ес во енов ар ии  о не о ь ие и арн е ар ии  ас о они 
неде о ра и н  и и  ро е а а ае с  в о  о ар ии инан-
сово авис  о  и  ин ересов  е одна ро е а  в со ий ровень 

о и и ес ой орр ии
а «Балтийском форуме» неизменным интересом у его участников 

всегда пользовались выступления известного российского эксперта 
ерге  арага ова. а этот раз он выступил на конференции с сообще-

нием «Про е  де о ра и ес ого ра ви и ».
же в самом начале выступления он 

отметил  «  в сни и  о ро и 
д инн й ь  но в ереди е е о ее 
д инн й и р дн й ь  и оне но  
не ин е  ра о аровани  

 с ран а ии о  ь   
д а  де  о носи е ьно ег е  

е  д  оссии   продолжил он,  о-
о  о они вс и и в два а де-
о ра и ес и  с ран   и   

с дово ьно ес и и рави а и  
со енно  о асае с  вн реннего 

ра ви и    ос ав ен  в а-
ри  о ора  де  вас вес и и ере-
а ва ь в оро е  с с е  о о  

 весь а о и ис и но с о р  на де-
о ра и ес ое д ее а вии  в о  

ис е и на ра де  нас ро е  
на ень инс в». 

ото ерге  арага ова а «Балтийском форуме »

абочи  момент  
подготовки кон ерен ии
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оворя о перспективах российско-европейских отношений, ергей 
Караганов отмечал, что «   воо е не  с ра егии в о но ении оссии  

е  а ой с ра егии и  оссии   воо е не нае  а ие  о но ени  
о е и и е ь с  но одно на но оро ие». 

 уже оценивая состояния дел с демократией в России, он сказал  
« ес в е  де и и  де о ра ии  о ор й в ос едние год  с г и с  

о совер енно он но  о нор а ьн й о а  ос е рево ии и нор-
а ьное с ре ение рав ей и  восс анови ь рав е ос ь  о 

с ес в е  о аснос ь  о  восс анав ива  рав е ос ь  о е  
со да ь а ой де и и  де о ра ии  со иа ьной и ин е е а ьной 

о и ьнос и в о ес ве  о сис е а  о ора  а е с  дово ьно рав-
е ой  совсе  о ер е  рав е ос ь и и с ане  совсе  р ой  

дин ра   и е и а ой о  и нае  е  он а он и с  аде сь  
о  и е и  ой о и и». 
« а  ред д и  до ад и ов   ад а с  о  нас ес ь ного 

о его».  подключился к разговору о демократии ергей о ищев, 
директор нститута стратегических оценок, заместитель председателя 
ассоциации «Россия А». 

В его сообщении « е окра и  и бе о аснос ь» нашлись такие слова  
« е о ра и  в е с  де о ра ией  огда она о ра ае  вни ание 
на ень инс во  с ае  о ень инс во  а не дейс в е  о рин и  

одерни а ора р сс ого а и на его о и и ес ого де е  о ор й 
и  говори ь  се ва и а е ани   со ер  и снес  в одно ес о». о  

ерге  араганов на алти ском оруме
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а и  с осо о  дейс вова ь в о ь ой о и и е он р род ивно  
е о ра и  и о ес е ение е о аснос и  два он и  и е ие г -
инн  в аи осв ь». 

 далее, говоря об отношениях России с ападом, он отметил  
«Подав ее о ь инс во о и и ов и с ер ов в оссии о ре не  

ро ив рас ирени   о ного  о о  о а о и и а о с и 
своей ро иворе ива и неде о ра и на  ос о нно говор  о  о но е-
ни  ар нерс ва с оссией  а ад  е  не енее  роводи  о и и  

ро ив о орой ос ва ос о нно во ра а а  а и ес и  нар ен 
рин и  равно рави  о о енн й в основ  де о ра ии  ар ение о-

с а ов де о ра ии в ро ессе ор ировани  о и и и в данно  с ае 
и в е с  одной и  ри ин нес а и ьнос и и оренной не ро нос и о -
но ений осси ».

Латвия только тогда сможет стать стабильной и  безопасной 
(для себя и  для других) страной, когда распространит на  себя 
общепринятые нормы демократии. В  любой стране решения 
в  сфере государственного строительства (да и  безопасности) 
будут ущербными до тех пор, пока результаты решений, приня-
тых при формальном соблюдении демократических процедур, не 
выдерживают испытания демократией, а подчас и просто здра-
вым смыслом». 

Сергей Ознобищев (Россия) 

ледущим модератор сессии рис Розенвалдс предоставил слово дру-
гому латвийскому участнику  л е Бра дс е рис  директору ентра 
по правам человека и этническим исследованиям. Она подняла вопрос 
о проблемах гражданства. о не об абстрактном понимании гражданства, 
а о конкретном гражданстве, без которого нет права принимать участие 
в выборах  «  ого  о  де о ра и ес ое гос дарс во о  е-
ги и н  гра данс о  о ес в  нео оди о а ивно и е ивно 

ас вова ь в рав ении гос дарс во ». 
А затем сказала несколько слов о латвийской проблематике. «  ого  
о  е он ь о о ение а вии  с ои  о е и ь  о с о-

ен а рин и  не ависи ос и а вии ис о негра дан не ен е с  
и сос ав е  ри ерно 20  насе ени  о ь и роис оди  на ра и а и  

о ис о не ен е ся».

ото л е Бра дс е рис а три у е форума
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«Основу болезненного вопроса составляет проблема детей, рожден-
ных после 21 августа 1991 года, когда после референдума 1998 года 
этих детей было решено признать гражданами. С  этого момента 
гражданами было признано только 3700 детей, по-прежнему 15—17 
тысяч детей, имеющих на это право, не имеют гражданства».

Илзе Брандс-Кехрис (Латвия)

азвание выступления лексе  алми а, президента фонда 
«Российский общественно-политический центр»  «  ле  де ские бо-
ле ни и одрос ков е ко лекс  ос сове ски  де окра ий»  было 
созвучно названию первой сессии форума. В нем он постарался больше 
ставить вопросы, чем отвечать на них  «Я д а  десь с ес в е  ри 
и ерени  ро е  Пре де всего  о роис оди  с на и и о ес ва и 
в с с е с рои е ьс ва де о ра ии  а   ее они ае  а   о и  
ее они а ь  а   ае с  ее он ь  

орой ас е   о  о со с венно роис оди  с ос сове с и  
рос ранс во  о орое ис вае  не о ор е ис рив ени  в о реде-
енн е ериод  своего ра ви и   родо ае  с ес вова ь а  не ое 

гео о и и ес ое рос ранс во  
 ре ье  о роис оди  со все и на и на о  рос ранс ве од 

во дейс вие  вне ни  а оров   вне ни  во о но  о о но ени  
о все  ас ни а  де о ра и ес и  ро ессов в ире  По о  о и 
а ор  не ада с  ни а и  един  и ьсо  ни не св ан  с во -

дейс вие  а ого о о реде енного он ре ного ен ра  дь о г авн й 
ен р в ире  о рос о во  а  роис оди ». 

На кон ерен ии выступает лзе рандс е рис
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Отталкиваясь от широко известной фразы английского премьер-мини-
стра, он переходит к проблематике и перспективам развития современной 
демократии  « де  ер и  о де о ра и   са а  о а  ор а 

рав ени  и  все  на са о  де е с о ь е ини на  с о ь и а с рдна  
а  е а  и ор а  о ра вод в е с  са ой ей ор ой се ьи  

а ор а рави ьна  в о реде енно  он е с е   ае с  о-
с рои ь се  со вори ь се  а дое и  нас  гос дарс в ос сове с ого 

рос ранс ва  и ьное о гос дарс во и и с а ое  рас ада еес  и и 
ре еес   о де о ра и ес и  е а а  

 во  десь во ни ае  на са о  де е  о ень о ь а  ро е а  о 
сегодн  роис оди  с са ой идеей де о ра ии в ире  По а и  е а а  
не ен е с  и са о они ание ой са ой де о ра ии  е ориен ир -
е с  и  на а ие о о ав ера ние и и  в е  с ае  в ера ние 
с андар  ее с рои е ьс ва » 

«Ведь демократия  — это общество, в  котором не только элита 
решает. В демократическом государстве элита не может решать 
без, хоть и молчаливого, согласия общества. И даже сам тотали-
таризм — это явление демократического общества на определен-
ном этапе его развития». 

Алексей Салмин (Россия) 

воеобразный итог докладам, представленным на сессии, подвел один 
из ее модераторов  рам лецки , профессор Латвийского универси-
тета. « а ой в г д  г авн  д  все  нас в е с  ра ви ие ос сове -
с ого рос ранс ва   о ра ви ие риве о  дв  о ен а  

о ерв   в сни и  о 
ро есс са о вер дени  а-

ни ае  д и е ьн й ериод  
и с и  надо с ири ьс  

орой ас е   г о ое 
ра о арование и есси и  

о ор е с ес в  в о е-
с ве  а  е  а  и нос а ьги  
о ро о  а  и несоо ве -
с вие с реа ьнос ь   сей ас 

о в ра ае с  о ее р о  е  

ото лексея алмина

ото лексея алмина
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в сове с ое вре  е ове  вс в е  се  о нос ь  есси ьн  о  
а и и о о ра о  ов и ь на рав ение гос дарс во  По о  во

ни ае  дв с оронн  о деннос ь е д  рави е ьс во  гос дар
с во  е д  в ас ь  и е ове о ». 

В развернувшейся затем дискуссии Войце  осидовский, профессор 
ниверситета им. . Коперника (Польша), не согласился с определением 

демократии в версии Алексея алмина  « о ерв  о ое  де о
ра и   о еннос ь са ос о е ьна  она са а о се е а  ес ь 

и де  не р дно сог аси ьс  с нение  ро ессора а ина  о ор й 
говори  о о  о в совре енно  ире де о ра и  с а а ана ьно
с ь  н ересно  где  о е  ь на о  рос ранс ве  о о оро  он 
говори  о о ое  да е ес и все с ран  говор  о они де о ра

и н  да е о не все и  ни  ра о а  о де о ра и н  рин и а  
о де о ра и  ес ь и де  основной еннос ь

о в ор  де о ра и  в е с  не о ь о са ос о е ьной енно
с ь  но и р аго  д  др ги  о о и е ьн  в ений   ре де всего 

е д  ни и  на ва   оно и ес ое ра ви ие  ес в е  р а  
св ь е д  де о ра ией и оно и ес и  ра ви ие   ес и  о

ае  де и и  де о ра ии  о о на и  о  о о ра ви  в о
но и ес о  ане». 

улуары кон ерен ии алти ского орума
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Во время второй сессия конфе-
ренции  «Нов е с ран   е ду 

коно ически  рос о  и инвес и-
и и в человеческий ка и ал  
дина  евро ейска  одель об ес ва 

благосос о ни  — у ь к ус ойчи-
во у ра ви и  » были подняты 
проблемы современного развития стран 
региона, в первую очередь тех, которые 
в 2004 году вступили в Евросоюз. 

В основу своего выступления, от-
крывающего работу сессии, двинс 

Карнитис, доктор инженерных наук, профессор, член Комиссии по регу-
лированию общественных услуг, поставил в принципе новую для Латвии 
того времени тематику дальнейшего развития страны  « еловек и его 
нани  — ен р одели рос а в XXI веке».

« нани  в а  р ди и  ение  о  и  д  ос е енно с ано-
в с  основн  рес рсо  и дви ей си ой рос а   сказал латвийский 
участник форума,  о ро оди  расной ни ь  и вноси  рин и и-
а ьн е и енени  а  в оно и  а  и в со иа ьн  и о и и ес  
органи а и  о ес ва  ор наний основн  рес рсо  несо ненно о на-

ае  а е с осо нос ь и  ри енени  д  е ивного ис о ь овани  
а ериа ьн  и инансов  рес рсов  а и а а и р дов  рес рсов  д  

ов ени  вн ренней и вне ней е о аснос и». 

«Все это в свою очередь приводит к необходимости включать в об-
щий процесс всех членов общества, одной элиты уже недостаточно. 
В основе будущего успеха лежат как обязанность и умение государ-
ства создать одинаково благоприятные возможности и условия для 
всех жителей страны, так и  личная ответственность каждого за 
использование своих знаний и представленных возможностей. 
Но слохастические потоки знаний к устойчивому успеху не приведут, 
необходимо создать целенаправленную систему управления ими 
(knowledge management) в  государственном и  международном мас-
штабе, т. е., разработать возможные модели роста и развития». 

Эдвинс Карнитис (Латвия) 

улуар е фото форума

двин арнитис  про ессор  
член овета по регулировани  
общественны  услуг атвия
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Под конец выступления двин Карнитис конкретизировал задачи, сто-
ящие перед латвийскими государственными институциями для создания 
предпосылок быстрого и устойчивого роста

• «о реде ение един  риори е ов д  народного о йс ва  исс е-
дова е ьс и  и иннова ионн  ра о  сис е  о ра овани  од ре ив 

о нор а ивн и  инансов и  инс и иона ьн и и др  инс р -
ен а и

 совер енс вование сис е  о ра овани   гаран ированное среднее 
и все  дос ное а ес венное в с ее о ра ование  ре о ве и енна  

одго ов а адров в с ей ва и и а ии агис ров и до оров на  
рос  де ьного веса рогра  ес ес венн  и ин енерн  на  на все  

ровн
 дейс ви  д  о и ес венного ве и ени  е ове ес и  рес рсов  рос а 

ро дае ос и  ра ви ие дравоо ранени  о и и а и  со иа ьн  ро-
гра  ень ение на р еннос и в о ес ве  о ее ги а  игра и-
онна  о и и а

 дейс ви  о о ива ии насе ени   с о енн  дейс ви  и ов -
ени  а ивнос и  ов ение ровн  осведо еннос и  си ение ро и 

ра о ни ов ни его вена  ов ение си о оги ес ой на и ос и инди-
вида  с и ирование его а ивного ас и  в оно и ес и  со иа ьн  
и о и и ес и  ро есса

бмен мнениями в зале кон ерен ии
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 роведение вне ней о и и и а  родо ение вн ренней  нар д  
с о и и ес и и а ора и си ива  на и ос ь оно и ес и  е -
о аснос и  со иа ьн  о оги ес и  на но исс едова е ьс и  ь-

рн  и др». 

Представитель овета Е  из реции арис ирукакис в своем сооб-
щении « вро ей  о ие еннос и о ере  ь рн  грани » вернулся 
к обсуждению ценностей, об единяющих европейское пространство. По его 
словам, он « иво и с не ер ение  о идае  ре ь а  ран с ого 
ре еренд а о евро онс и ии  о  он ь  о нас о идае ». 

арис ирукакис предложил участникам форума запомнить три важных 
для европейцев положения  

«Первое  едина  иден и нос ь   вро е с ес в е  единое они ание 
сво од  ира и ва ени  Парадо са ьно  но а  о ва ение основано 
на ь рно  ра ноо ра ии  е  о ее ра ноо ра но в ь рно  о но-

ении евро ейс ое о ес во  е  о ь е о а вае с  ва ение  др ги  
ь ра  и рава  на с ес вование

орое  ра и н е ис ори ес ие е и  о ее ис ори ес ое ро ое  
 о ь е  со идарнос ь и равенс во  о орое н но ин ер ре и-

рова ь с о и рени  оно и и и о и и и  о основн е рави а со-
иа ьной с равед ивос и  агосос о ни ». 

В выступлении ео ида ригорьева, президента фонда « нститут энер-
гетики и финансов» и Ассоциации независимых центров экономического 
анализа, озаглавленном « ерс ек ив  коно ического рос а на вос оке 

ал ии», были даны довольно оптимистические сравнительные показа-
тели развития российской экономики, но вот его философское обобщение 
российской действительности несколько обескураживало  « ое о реде ение  

в оссии рос  ес ь  а с ас ь   не  ас ь  не  в о  с с е  о 
 не ис о ь е  свои с ере ени  осси  родо ае  с ор ирова ь 

огро ное о и ес во а и а а и не ис о ь е  со с венн е инансов е 
рес рс   о ре не  ога а  с рана с о и  рав ение  на ровне 

о аний   не ис о ь е  со с венн е рес рс  д  одерни а ии».
ледующий российский участник конференции, аде да р атова, 

заведующая отделом ентра европейской интеграции М МО РА  и ди-
ректор научных программ комитета «Россия в об единенной Европе», 
принимала участие практически во всех «Балтийских форумах» последних 
лет, и ее выступления традиционно приковывали к себе внимание коллег. 

ото о ме а м е и ми в але
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Вот и теперь в самом начале 
своего сообщения « оль нов  
членов  в с ра егии  

о о но ени  к оссии» она 
предельно откровенно дала 
оценку современным российско-
балтийским отношениям  «Про
 е  год ос е рас ирени   
и сегодн  о но одвес и 
не о ор е редвари е ьн е 
и оги   со а ени  о равда

ись о асени  российс ого р
оводс ва о носи е ьно ого  

о не о ор е нов е ен   
ривнес  ан ироссийс ие в

с ва и д  нега ивно в и ь 
на в ра о  о ей с ра егии 

 в о но ении оссии  
егодн  о но говори ь о о  о среди нов  енов  с ор иро

ва ось а  на вае ое а ийс ое дро  о По ь а  а ви  и ва 
и с они  о не о ь о о  о а рени  о и о а рени  ои  
евро ейс и  о ег  о с ран  о ор е и е  осо е  о но ени  
с оссией  

 одной с орон  и с ран  ре енд  на ро ь с ер ов о оссии 
в си  о его о нис и ес ого сове с ого ро ого   о ри а  о 

ро ое  
 др гой с орон  и енно в си  о ри ани  ого ро ого и е  

о и о  о ор е и совер ен  ос е рас ада ове с ого о а  и 
с ран  на ой в г д  гора до е на  осси  и о  о роис оди  
в оссии  е  с ран  с арой вро ». 

В качестве одного из авторитетных российских экспертов по отношениям 
с Европой она подняла вопрос о будущем отношений с Е  и о той роли, ко-
торую, по ее мнению, могли бы сыграть страны Балтии  «  с рана  с овно 
с арой вро  сегодн  в ревае  они ание ого  о в с ови  рас и

рени   нео оди  нов й договор с оссией   ре с вие  на о  и 
на сегодн ний день   со а ени  в е с  о и и  с ран а  на вае ой 
новой вро  и в ерв  о ередь  а ийс и  с ран». 

ото Наде ды рбатово
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В заключениие своего выступления адежда Арбатова ответила на во-
прос «что нужно сделать ». 

« а ой в г д  н но о де и ь ис ори ес  а ь о  ра и е-
с и  реа ьн  ро е  о до на сде а ь нова  вро а  она до на 
до а а ь  о она дейс ви е ьно нова  вро а  сво одна  о  с ерео и ов 

о одной войн  
осси  в сво  о ередь  до на на а ь с рои ь нов е о но ени  с но-

в и с рана и  на не до на о оди ь и с ран  она до на на а ь 
нов й онс р ивн й диа ог   ен  ес ь о ение  о  нес о р  на вс  
ри ори  ос едни  дней  а ое они ание в на е  р оводс ве ес ь».

Еще один российский участник форума, Владимир вер ев, директор 
по исследованиям «  » в России, постарался осветить про-
блему «о ена о о  ос о нис и ес и  ранс ор а ий в на и  
гос дарс ва ». огда  с а ивае с  со свои и ро е а и  о не 

о ь о ро е  рос а  и не о ь о о о  о  его о не дос иг и  
 до н  сно они а ь  о де о ра и   о ро есс ос о нного 

ерео реде ени  о но ений  ро есс  в о оро  ос о нно дос ига с  
нов е договореннос и  ен с  рави а игр  ро есс  о ор й не а-
вер ен и в о оро   ни его не гаран ир е  

«В  демократической Европе зародился фашизм. В  демократи-
ческой Европе сегодня мы сталкиваемся с самым тяжелым про-
явлением ксенофобии. Т.е., демократия — это постоянная борь-
ба, а не ситуация, когда есть некая готовая модель, в которую 
надо встраиваться, и  тогда наступит некоторое всеобщее 
счастье». 

Владимир Аверчев (Россия) 

алее он остановился на теме участия бизнеса в политических про-
цессах, которая обычно остается вне рамок обсуждения данной пробле-
матики  «  оссии  о с ес в  вс  ис ори  1  е  ос сове с ой 

ранс ор а ии в с раива ась во р г оси о но ений в ас и и и неса». 
«  ой сис е е о но ений и неса и в ас и не ос ава ось ес а о е-

с в   сказал Владимир Аверчев.   ове с ого о а  нас едо-
ва и одно есс орное  о а й  единс венное   с и а  дос и ение  о 
на и ие среднего асса  ове с ий средний асс реа ьно с ес вова  
в оди  на ассов е де онс ра ии в 1 8 1 1 года  

ото Наде ды рбатово
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о  ассов й средний асс на а ой о оро ий ериод да  и нь 
о нас о е  де о ра и ес и  ар и  в оссии  о  ериод а
он и с  ва ьно в е ение 2  е   да е са и не а е и и  а  

о рои о о  но  середине 1 0  годов ой со иа ьно о и и ес ой 
а  в оссии е не о  

Прива и а и  и ес венное расс оение  о р ение со иа ьного и
ес венного с а са дра сове с ого среднего асса  а и енно ого  

о на вае с  ин е иген ией и е ни ес ой  и г ани арной  риве о 
 о  о о и и ес а  а а де о ра ии ис е а  ар ии о а а ись 
авис и и в во д е  и они о а а ись од он ро е  о игар и ес и  гр
ирово ». 

По мнению Владимира Аверчева, изменения в общественной и эконо-
мической жизни в России в 1990-х годах привели к созданию своеобразной 
общественно-политической формации  « о  о игар и ес ий а и а и  
не и е  ни его о его с е  а и а и о  о ор й сегодн  с ес в е  
в а адн  с рана  о  о игар и ес ий а и а и  о а с  ри
ва и ирова ь гос дарс венн  в ас ь и о и в о  ре с е ». 

алее он пророчески заметил  «  види  сегодн  о а ни  а
н с  в др г  с орон  егодн  е гос дарс венна  в ас ь он ро и
р е  о и и ес ие ар ии   и ани ир е  и ира е ьн  ро

ессо  о ни ае  во рос  а ес ь и в од и  ого и а  е о на ае  

улуар е фотографии а ко фере ции

улуары кон ерен ии
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и  о о  а ни  ройде  е е да ь е и  о и  сис е  го-
с дарс венного а и а и а и ав ори арной в ас и в оссии  а   
а и сир е с  в о  сос о нии на д и е ьн й сро » 

ему построения демократического общества на постсоветском простран-
стве продолжил на примере своей страны литовский участник форума 

омуальдас овилайтис, доктор истории, ассоциированный профессор, 
руководитель департамента культурологии и философии Литовского сель-
скохозяйственного университета. В своем сообщении « оли ические о-
следс ви  со иальной о чу деннос и населени  в ли овской ро-
вин ии» он подробно остановился на двух общих для стран Балтии опасных 
явлениях общественной жизни, особенно заметных в сельской местности. 
« о ерв  о и и ес ое о дение о ь ой ас и насе ени  о  о-

и и и и в ас и   во в ор  рос  о и а в о и и е  
с е  о и а рое с  не о ь о в с е и и е ени  асс  но 

и в са ой ради ионной о и и ес ой и е  и ва  осо еннос и 
о и и ес ой о ива ии е ора а  ради ионн е ар ии все а е 

ис о ь  е од  о ис ов». 
Литовский участник форума заметил, что сохраняются и другие пред-

посылки возникновения популизма  «вера о ес веннос и в с аси-
е ей  наде да и е ание с рого и ег ого с е а  а а е нес о-

со нос ь в ь о ве с веннос ь на се ». Все это позволяет ставить 
вопрос о том, «с ес в  и в и ве наде н е гаран  де о ра ии 
и иви и ованнос и».

атви ские участники орума брам ле кин и иктор акаров
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оворя о будущем экономическом росте новых членов Е , орте  а се , 
лектор Еврофакультета Латвийского университета и токгольмской эко-
номической школы в Риге в вопросе выбора путей дальнейшего развития 
Латвии критически высказался о северной модели государства благососто-
яния  « а   с о р  на о ес во агосос о ни  Пре де  е  де и ь 

ирог  надо его ис е ь  о рос рас реде ени   о е в орой во рос  
Я д а  са ое ва ное д  д его ой оно и и  о ве и и ь 

ри о  ра о ей си  ей ас десь в а вии  енсионера  о ень р дно  но 
ес и в  о и е сде а ь д  енсионеров о ь е в д е  надо сде а ь 

а  о  о ь е дей ра о а о». 
авершил свое выступление Мортен ансен парадоксальным ре-

цептом решения общественно-экономических проблем  « о ри е 
на о  ран ии и ер ании и ос ай е ро иво о о н  о -
ра о ».

Во второй день конференции, 2  мая 200  года начала работу третья 
сессия  « вро а о  иссабона до   и его вос очн е соседи в ор-

иру е с  оли ическо  коно ическо  со иально  и гу а-
ни арно  рос ранс ве».

Одним из первых на сессии выступил лфс Ва агс, директор 
Балтийского международного центра изучения экономической политики 
BICEPS (Латвия) с сообщением « сновн е ак ор  вли ие на ра -
ви ие ла вийской коно ики».

В нем речь шла о динамике роста в балтийских государствах начиная 
с 1990-х годов. А именно, о том, «во ерв  о в е с  а оро  ого 
с оренного рирос а  о в ор   о е и в сни ь  ес ь и ра ни а 
е д  и и ре  с рана и  ре ьи   о е и он ь  в е с  

и о  с оренн й рирос  с ой ив  и со рани с  и а енден и  
в д е ». 

В итоге сообщения был сделан неутешительный прогноз  « а вии 
и с онии редс ои  де огра и ес ий о   а е ри оди   в -
вод  о о  о рос  а ора рои води е ьнос и во о ен  но де  
а р днен».

ельмут о е фельд, научный сотрудник Брукингского института 
(Вашингтон), бывший сотрудник овета по национальной безопасности 
администрации президента Р. иксона, приехал на «Балтийский форум» 
во второй раз. а этот раз он остановился на теме « е дународна  роль 

а вии». 

ото латвийски  у аст иков форума
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Отметив роль Латвии в Е  и А О, 
а также в таких авторитетных между-
народных организациях, как МА А  
и ОБ Е, он сказал  «дос а о но а -

оров нео реде еннос и в ире  о-
ор е редо реде  о  о о  

со  е   до ен со рани ьс  
р гое де о  о ара ер и рирода 
гро  и ени ись  е ерь и гро  а-
ас  ис од  с ерри ории  о ора  

да е о а реде а и ого со а а 
иногда и и о  на ри ер  а  в с ае 
с а ана и

Про е а е д народного ерро-
ри а  гора до о ее с о на  ро-

е а  о ее ро иворе ива  не е и 
о аснос ь ради ионной войн ». 

Полемизируя с американским экс-
пертом, дрей лимов, председатель 
подкомитета осударственной думы Р  по вопросам региональной по-
литики и межрегиональных отношений, в своем сообщении на форуме 
« ве одели об ей вро » отметил  «и  и асса ои  соо е ес вен-
ни ов вос рини ае  се  а  евро ей ев  и е ей единой вро  не 

а е с  о ногие недора ени  роис од  и а ого  о в о-
с еднее вре  о ви ось ис ение ос ави ь на  равенс ва е д  

вро ой и  а ой в г д  о неверно о ноги  ри ина ».
Он констатировал, что «идеи во ро дени  не ой евра ийс ой  он е-

дера ии  ри о орой в ро н й с ра еги ес ий со  с оссией войд  
в ие рес и и  и с ран  а  на вае ого вос о ного о а», 

не и е  од со ой дос а о но наде н  оснований  аким образом, 
наиболее реальна ситуация, когда « осси  ос ане с  ра и ес и един-
с венн  соседо   в вро е». 

 точки зрения Андрея Климова, « о не рагеди   о не овод го-
вори ь о  и о ии  и и са ои о ии  е  о ее о со дании не ой 

ре ос и осси  о ее ого   данной оде и ес ь д  оссии и ее соседей 
не а о в годн  с орон  ес и ос ара ьс  с о ойно роана и ирова ь 
си а и ».

ельмут оннен ельд научны  
сотрудник рукингского института 

а ингтон   быв и  
сотрудник овета по на ионально  
безопасности администра ии 
президента  Никсона
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«В силу географических, исторических, экономических и военных при-
чин Россия была, есть и будет важным фактором европейской жизни. 
Нравится это кому-то или нет. Какую бы формулу поведения ни из-
брала для себя РФ по отношению к ЕС, это всегда будет иметь су-
щественное значение для европейского континента (вопрос в  том, 
позитивно или негативно скажется подобное влияние на ЕС).
Таким образом, нам очевидно, что Россия нуждается в  остальной 
Европе, пожалуй, не больше, чем остальная Европа в России. Уверен, 
со временем это будет очевидно многим, в том числе так называе-
мым «новым европейцам». 

Андрей Климов (Россия) 

В завершение своего выступления Андрей Климов сказал  « ре  
расс ави  все на свои ес а  ано и и о дно на не с  од инна  р -
но ас а на  ин егра и  е д   и  а а  ин егра и  не о -
а е ьно де  о на а ь вс ение оссии в  о  а  о а вае  
ре в й ана и  о и не н но д  ого  о  ре и ь о ь инс во 

а а ьн  и ва н  во росов на его сов ес ного с ес вовани  на ро-
с ранс ве о  исса она до адивос о а  о е ось  о  и вре ена 
нас и и е е ри и ни оего о о ени ».

ыступает о е  осидовски  про ессор польского  
ниверститета им  Н оперника из г  орунь
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Аргументацию Андрея Климова отчасти дополнил Войце  осидовский, 
профессор польского ниверситета им. . Коперника в оруни в высту-
плении « коно ическа  ранс ор а и  и ра ви ие е на ио-
нальной и рансграничной коно ической коо ера ии в северо вос-

очно  регионе вросо а»:
« о асае с  оссии  о всей веро нос и  д а  о она не с ане  
ено   но  нее д  оро ие о но ени  с вросо о  ро е арг -

ен а ии  о ор  риве  гос один и ов    е е до ави   о  
о не о  р дно редс ави ь се  в а ой единой вро е  в едино  

р н е о  исса она до адивос о а  
вросо   о ре де всего един й р но  е ерь  о ва вае  

о и вс  а и  с а ись о ь о два не о ь и  российс и  о е-
ре ь  в и  ис е и а ининградс а  о ас ь  По ое  она е со р д-
ни ае  с ». 

кономический анализ региона продолжил горь а а ки , член-
корреспондент Академии наук Латвии, профессор нститута транспорта 
и связи, выступивший на конференции с докладом « енени  ерри-

ориальной коно ики с ран  в ванн е е дународной ин е-
гра ией и рес рук ури а ией ранс ор н  и ин ор а ионн  
сис е ».

«  он е с е ос едни  г о а ьн  и енений   сказал латвийский 
участник конференции,  е с овно  во рос новой  вро  наверно   

ев  в е ение ос еднего года  н на о и  наи о ь ий о е а о  
на все е со и  о ор е десь роис оди и   а   во и в вро  

а ой вес  а  и ее  а ие ро е  о е  ре а ь». 
Он подробно и образно остановился на региональных проблемах тран-

зита как на одном из факторов, формирующих экономическую ситуацию 
в Балтии. «Я свои  с ден а   риводи ь ри ер о ейного ага-
ина  о а ва  а  вед  се  иен  ри сни ении с ои ос и о е 

в соседни  дв  а е  
ои  сни и ь на нес о ь о ен ов с ои ос ь а е и о е  а  

иен  е с  о  одного а е  др го  о о о ень о о ее ро-
ис оди  сей ас и в с рана  а ии   сни ае  ари  ред агае  

о ее ьго н е с ови  в на и  ор а  ига  ен с и с  ие а  ай еда  
а инн  он рир  е д  со ой  сни а  ен  рив е а  инвес оров  
о нас ае  а ой о с ранн й о ен  огда иен  ега  о  

де евого о е и ри ега  в а е с са ой в со ой еной  По е  аверно  

ото и тервьюирова и  у аст иков форума
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а с е  ого  о о в с  до о ни е ьн й сервис  до о ни е ьн е 
во о нос и и о ор  При е  о дос игае с  не а и и о а е
риа ьн и и дер а и и а ра а и  а совер енно в др гой с ере  в о  

ис е и со иа ьной». 
а то, что уже неоднократно на конференции поднималась тема 

улучшения качества высшего образования, обратила внимание ари а 
е едева, заведующая кафедрой мировых политических процессов М МО 

М  России  « егодн  на о  а ийс о  ор е   ое  див ени  
и радос и   до адов и осв ен  не осредс венно ро е а  
в с его о ра овани  и ро е а  е ове ес ого а ора   ас ь до

адов  на ри ер  два ред д и  а  и и ина е а рагива и ро е  
в с его о ра ования». 

Российский эксперт взяла «не ного др гой ра рс и ос о ре а 
на  с ер  с о и рени  о и и и и е д народн  о но ений». 
« ра ование все о ь е с анови с  о и и оо ра и  а оро  
совре енного ира  о реде  его о и  и на рав ени  о и и ес ого 
и со иа ьно оно и ес ого ра ви и  Подо но о  а  в свое вре  

оно и ес ий а ор на и е ьно о есни  военн й  сегодн  ра ви ие 
е ове ес ого о ен иа а в оди  на ередний ан  о ере а  др гие  
овре енна  ориен а и  на ин е е а ьное рои водс во  о ре
ова а и енени  о ра ова е ьной с ер ».

резента ия книги алмана а а лиса в стране   
вропе ские диалоги  на кон ерен ии алти ского орума
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В начале открытых де-
батов с «краткими и важ-
ными, по ее мнению» за-
мечаниями выступила 

аде да р атова. «Я  
о е а рив е ь ва е вни-
ание  одно  ин ерес-

но  а  егодн  на-
дае с  диви е ьное 

единод ие е д  онсер-
ва ора и с ран  и рос-
сийс и и онсерва ора и 
о носи е ьно ес а 

оссии на евроа ан и е-
с о  рос ранс ве   е  
и др гие аин ересован  

в о  о  осси  ос ава ась са ос о е ьн  о ра ование  ен-
ро  си   ри ин  десь ра н е  

вро ейс ие онсерва ор  не о  о ре ен ь овес  дн   о-
ор й ере ивае  г о  ранс ор а и  а  на вае  россий-

с и  а оро   российс ие онсерва ор  они а  о с и ение  
ин егра и  оссии в   не говор  о енс ве  на а е евро ейс и  нор  
и рин и ов де  редс ав ь и н  гро  и  онсерва ора  

ос о ь  и  рос о не ос ане с  ес а в де о ра и ес ой и ро ве-
а ей оссии».
В продолжение дискуссии свое видение дальнейшего развития рос-

сийской и латвийской действительности пророчески высказал другой 
российский участник форума, ергей пл ев, предприниматель, пред-
седатель фонда «Республика»

«  оссии  види  енден и   воссо дани  свер ен ра и ованного 
гос дарс ва с одав ение  он рен ии в а и и о с ера  и ни  адо 
с а а ь  о а иде  единс ва в с ови  вра де ного о р ени  си ьно 

о рна в на ей ис ории  на  ее о ога  дос а о но а ивно ь-
ивирова ь на и а вийс ие овари и   а вии   види  о е своео-

ра на  енден и  рес авра ии  о ере од о  ос роени  на иона ьного 
гос дарс ва  ос роени  гос дарс ва и ьной на ии  о вр д и сегодн  
совре енно с о ри с  на оне евро ейс ого ра ви и  

ото  есед  в кулуара  форума

ермански  участник орума ерберт у  
про ессор амбургского университета  
бизнеса и политики
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 ре ь а е д  нас  д  оссии  д  а вии  сегодн  один о ий 
во рос   рес авра и   о а  да е о и надо го  с и  си ьно 

в е е с  о ес ь о ень о ь ой рис  в адени  и  он е с а ис о-
ри ес ого ра ви и ». 

«Вот та реальная картина, которая говорит, что процесс постро-
ения демократического общества на самом деле очень долог, дли-
телен и нам придется с этим жить, работать и не надеяться, что 
это можно сделать одним броском или ударом. 
То же самое касается взаимоотношений с Латвией. Я не думаю, что 
здесь спасает какой-то катаклизм. Реально нам придется научить-
ся жить со всем этим. Прекратить на это истерично и обостренно 
реагировать и  понимать, что практически эти вопросы снимают-
ся временем и  сменой поколений, для которых острые болезненные 
темы становятся уже непонятными. Вот как только возникнет это 
самоуправляемое непоротое поколение в России и вырастет свобод-
ное нетравмированное поколение в Латвии, тогда, наверно, мы смо-
жем договориться».

Сергей Цыпляев (Россия) 

В заключительном выступлении на конференции президент 
«Балтийского форума» ис р а ови  напомнил участникам один из ос-
новных принципов работы форума  «  нас ес ь деви  с ервого ор а  
его несе  о ни о не и ее  рава в свои  ор с н  о и и ес и  

оно и ес и  е  ис о ь ова ь на  ор  дна о  с ас ив  а 
а дого  о рио ре енн е нани  и он а  о е  ис о ь ова ь 

в е  е свои  ор с ». 
После этого он пригласил всех присутствующих принять участие в меж-

дународной конференции следующего, 200  года, которая по традиции 
должна была начать свою работу в последнюю пятницу мая. 
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«Балтийский форум »  
« вропа в еркале гло али ации   
про лем  в ов  перспектив »

В 200  году «Балтийский форум» вернулся в рмалу, но сменил место 
проведения. После довольно продолжительных поисков латвийские 
организаторы форума «обменяли» большой конференц-зал пансионата 
«Лиелупе» на немного меньший по размеру, но более уютный зал лучшей 
юрмальской курортной гостиницы «   ». 

ал ийс ий о у  –  о а  е але глобали а ии: обле  о  
е с е и

 

рмальская гостини а   
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еперь основные участники дискуссии сидели за более удобным для 
общения круглым (вернее, полукруглым) столом. рители же наблюдали 
за ходом конференции, разместившись в креслах на одном уровне с ак-
тивно дискутирующими участниками форума. то создавало эффект их 
сопричастности идущим дебатам. 

Кардинальным образом улучшилось оформление как основного зала 
конференции, так и всех задействованных помещений. Все это создавало 
совсем другую, более качественную «картинку» конференции в латвий-
ских и зарубежных М . А вкупе со сравнительно более высоким уровнем 
гостиничного обслуживания придавало «Балтийскому форуму» имидж 
солидной европейской дискуссионной площадки. 

Как бы в подтверждение новых, более высоких притязаний «Балтийского 
форума» горь рге с, председатель его наблюдательного совета и вице-
президент Российского союза промышленников и предпринимателей 
на открытии конференции заявил  « а о  а е он ерен ии о  а-
да а о ь о в о  о  о  всей д и о агодари ь органи а оров 
а гос е рии с во  с а а ь  а  и дес ь ра  до ого  о рад  ри-

ве с вова ь вас снова  осси не ри и с да в одно  и  са  ве дн  
сос авов   с и ае  о ор  ройде  а  всегда на р енно и ин-

ересно  адее с  о о его ре ь а а  а да  и  с орон доведе  
до своего о и и ес ого р оводс ва в г д  о ес веннос и с ран 

а ии и оссии на си а и  с о ив с  в регионе».

ото гости иц    

руглы  стол  участников алти ского орума – 
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Первой на конференции с привет-
ственным словом выступила ари а 

етерсо е, латвийский министр 
по особым поручениям в делах обще-
ственной интеграции, отметив важ-
ность поднятой «Балтийским форумом» 
темы  «рис и и е о аснос ь в о еди-
ненной вро е  ь и ь ра и  
и грани ». помянула она и о высоком 
уровне участников форума  «в ро-
гра  он ерен ии в ен  в
с ени  дей с о ь и  а аде и-

ес и  и о и и ес и  о о ».
Второй на конференции с привет-

ственным словом выступила высокопо-
ставленная гостья из России  лео ора итрофа ова, руководитель 
Российского центра международного научного и культурного сотрудни-
чества при М  Р . « огда  говори  о г о а ьн  ро есса  ранс-

ор а ии о и и ес ой  со иа ьно оно и ес ой  ь рной и ни  
с ед е  а ен ирова ь вни ание не о ь о на ро иворе и  и р д-
нос  с рои е ьс ва нового иро с ройс ва  десь  на ой в г д  
а ар ис с а  ри ори а  о  онь рна и вос ре ована  но не всегда 

ес на  а иногда да е вредна  а ного ва нее и онс р ивнее ри-
на ь  о ир и  с ва и ра вивае с  рос ее  на ирае с  о а  
ас о е  со с венн  ро  и о и о   о  и  о и о  о 
ень е  на а ева  ада а  о ое  сос ои  в о  о  не о ь о 
оде ирова ь ради ионн е о и и ес ие е ани  и инс и  

д  сн и  он рон а ионн  о ивов  рис и  о  дви ени  
но и ор ирова ь онсо идированн  реа ивн  г ани арн  сред ». 

Первая сессия конференции «Нов е кон ур  глобальной бе о ас-
нос и  еречерченна  а а на  доска  с олкновение иви-
ли а ий  или  » началось с доклада гор  рге са 
« коно ическа  глобали а и  и на иональн е ин ерес ». 

Остановившись на российско-латвийских отношениях, он заметил  
« о  е е о е ось осове ова ь на и  а ийс и  др ь  Я 

 на ва  о ин нди а ией  и  вне ней и вн ренней о и и и  
и рин и  дово ьно о но с ор ирова а ре иден  ин ндии 

ото «круглого стола» у аст иков Балтийского форума

арина етерсоне  
выступает на кон ерен ии 

алти ского орума
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арь  а онен ес  на ад в свое  
ин ервь  и вес ной а вийс ой га-
е е а ви с ави е

Первое  о о  о инс ие о-
и и и оро о се е о да  о е  

в о  о д  ни  веренн й в г д 
в д ее гора до ва нее ос о н-
ного ссировани  дра а и ес ой 
ис ории ервой о овин   ве а  

а  инн  воева и с  и роигра и 
в и ней войне  1 1 0 гг  но не 

о ер и своей не ависи ос и
орое   ин ндии оро о они а  о российс а  вне н  о-

и и а на оди с  в есной св и с во росо  ее е о аснос и   о  
а ор с ед е  ос о нно и ва ь   ре и ь ро е  е о аснос и 
ин ндии а о е  с о е  о о ь ее ас ие в евероа ан и ес о  
о е

ре ье  По нени  ре иден а ин ндии  си а и  в оссии сей ас 
гора до о ее аго ри на  е  с а е   е  на ад

 о нес о р  на ограни ени  сво од  е а и  де о Ю а и др гие 
со и   все о о  о во вре ена ре иден а ориса ь ина о  не 

ог наде но он ро ирова ь ерри ори  своей с ран  ади ир П ин  
о нени  инс ого ре иден а  оро ий идер д  оссии

В завершение своего доклада горь 
ргенс признал, что «дорога  др ес и  

о но ени  е д  оссией и а вией 
де  до гой и с о ной  о о но  она 

ай е  не одно дес и е ие  о на и-
на ь ее надо сегодн   дай ог  о  
в д е   ее ро и».

ледующий участник конференции, 
американский эксперт митрий аймс, 
президент иксоновского центра ( А), 
приехал на «Балтийский форум» уже 
в четвертый раз и признал, что это со-
бытие «с анови с  о ее в е а -

и  и о ее ин ересн ». 

ото в ступающей а три у е форума ари а етерсо е

осси ская участни а орума  
рина акамада

ермански  участник орума 
елмут не
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В своем выступлении он не мог обойти стороной тему американского 
влияния на общественно-политические процессы на постсоветском про-
странстве  «  со а ени   с а ивае с  с си а ией  огда  нас ес ь 
свои редс ав ени  о ре расно  огда  нас ес ь вердое о ение  

о  не а ени а  дер ава  огда ногие гос дарс ва ира и енно 
а    о ра а с  
Я д а  в  ре расно они ае е  о а ери анс а  о и и а во 

все  регионе в его ове с ого о а  о не о и и а а ого о 
ос о нного дав ени  и р овод и  а аний  о о и и а  о ора  

во ного  с рои с  на о  о гос дарс ва  а ие  а  а ви  и ва  
с они  раина  осо енно р и  о ра а с    и говор   
о и  ь с ва и   ра де е  ва и еннос и  риди е  о оги е  
а и и е  о весь а с о на  си а и ».

Вторая важная тема в его выступлении  демократические ценности  
а ь е во ни ае  во рос о г анис и ес и  еннос  и о рава  е о

ве а  Я д а  о в ери е найде с  о ень не о ь ое о и ес во дей  
о ор е не вери и  в де о ра и  с и ери а ос роена на а ой о 

одной о един ей идее  о о одно на но иде  де о ра ии  

резидиум кон ерен ии алти ского орума
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 а ой о ере де о ра и  сво ода  о гра данс а  ре иги   
о ес и  да е с и а и  о о  рин и  ниверса ен  о совер енно 

не о на ае  о о  рин и  о е  одина ово ри ен ьс  во все  
региона  и г авное  о ес ь один на а ьни  ира  о ор й и ее  раво 

рини а ь ре ени  о оро о д  др ги
 довольно «нетипично» для американских политологов заметил  «Я 

о говор   о  о в ис ории не  ниверса ьн  ре ений и де о
ра и  райне ва на  но она не ана е    до н  реа ьно они а ь  

о огда  говори  о рас рос ранении де о ра ии   до н  с са
ого на а а ре и ь  о роводи ь де о ра и  н но с а ь е е  а 

не о оро  ина е о но нар и ь а и  дров » 
Последние слова его выступления были посвящены американской роли 

в мировой политике. Я д а  о о ень ва но они а ь  о го ос 
а ери анс ой ад инис ра ии  о не го ос всего ира  адо они а ь  

о и са и а ери ан  не верен  о они на  о ве  на все во рос  
 е ден  о ери а до на игра ь вед  ро ь в ире  но на  

е е редс ои  договори ьс  вн ри са ой ери и  а ой о но а 
ро ь до на ь  

Как и на некоторых предшествовавших конференциях «Балтийского 
форума», сразу после выступления митрия аймса модератор сессии нис 

рбанович предоставил слово его российскому коллеге и постоянному 
оппоненту ергею о ищеву, директору нститута стратегических 
оценок. 

ото «пре идума» форума  модератор  пле ар ого аседа и

ото участников орума в зрительном зале
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В своем выступлении « иле  бе о аснос и XXI века» российский 
участник форума традиционно начал с комплимента «Балтийскому фо-
руму»   ен  о ь а  ес ь и дово ьс вие в с а ь на о  о-
р е  о о  о  а  и не о ор е десь рис с в ие   свиде-

е е  и да е ри о и  р   о  о  о  ре ено  ро дав ийс  
в о ь и  р днос  вс а  и о е  

 е ерь он вос ре ован  н ен  и  все и роди е и  ор  
на ой в г д  играе  о ь  ро ь не о ь о в в рав ении российс о

а ийс и  о но ений  но и в е о  в нор а и а ии о но ений в о ее 
иро о  он е с е  о е  и свиде е ьс в е  ос о нное рис с вие 

десь и ри  ай са  на его оро его и о ь ого др га  
о затем он сразу перешел к критике американского лидерства  «Я о  

о ра и ь ва е вни ание на о  о  играе  о ень ва н  ро ь на и-
ровой арене  о несо ненно  ейс ви е ьно  а  говори  и рий  о ень 

ас о они де а  о о о о  о и огда  ни  о ра ае с  а и и 
ина  с рана  о   со а ени   о ень ас о де а  о и о  огда 
с ран   ни  не о ра а с  де а  о о со с венной ини иа иве 
и ри од  в а ие о с ран  не д и веренн и в е о  они все

а и а ие о дейс ви  ред рини а  о  его в ире   со а ени  
не с анови с  е  

По и и а идерс ва  на ой в г д  о ор   сей ас ровод  
сос ои  в о  о не надо идирова ь  а ега  в еред  и де а ь о

и о в одино  а надо идирова ь  говарива  ар неров ой и да о 
в ес е сде а ь а ое о оро ее де о». 

Возвращаясь к теме своего выступления ергей Ознобищев отметил, 
что « о в ение нов  в овов и гро  е д народной е о аснос и со всей 
ос ро ой с ави  во рос о ра ви ии е ивного о е са ер ро иво-
дейс ви  дна о в о ес е ении ирового ор д а на е и с  сис е н й 
с ой  огда нас на  нео оди ос ь сов ес н  дейс вий с а а на а и-
ва ьс  на нес осо нос ь ради ионн  е д народн  инс и ов е -

ивно ро иводейс вова ь и  в ова  и гро а  д о евидн  рова ов 
на о  на рав ении  св ан и с ри ина и с е ивного ара ера  

 ра и ес ой орь е с еррори о  на ри ер  о с с в  с р -
р  дейс в ие о рин и  сов ес н  дейс вий  о ог о  

серье но ве и и ь е ивнос ь сов ес н  дейс вий».
Еще до Мюнхенской речи президента Владимира Путина 200  года, а тем 

более до нынешнего украинского кризиса российский участник форума 
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вполне пророчески заметил  « е нес о ь о е  на ад в а инг оне сно 
о а ось о но ение  оссии а   а о а е ной ве и ине  ей ас  

огда на ение и вес оссии в ире во рас ае  о  ноги  в вае  
ра дра ение и ревог ». 

е мог он обойти стороной проблематику российско-балтийских отно-
шений  « не а е с  о на российс о а ийс ие о но ени  с и о  

о ь ое в и ние о а вае  анос ивос ь и ванс во ро ра ов о  
о и и и   ноги  в а ии со с венна  на и ос ь несора ерно 

в рос а ос е вс ени  в  и  о  о  ого ногие ро е  
и ь но и ись  а  нас орой не о  ра и а ь на геогра и ес ой 
ар е не о ь ие а ийс ие гос дарс ва». 

ледующий выступающий, Висе те аласио, директор программы 
внешней политики онда «Альтернативы» ( спания), в своем докладе 
« лобали а и  и коне  а лан и а  кос о оли ична  ро инка 
дл  вро » постарался ответить на вопрос, «до н  и  и вро а 
в XXI ве е ен ь свои о но ени ». 

«Мы должны сделать некоторые выводы из  процессов глобализа-
ции и  выбрать правильный путь. Одно из  последствий глобализа-
ции состоит в том, что понятия «западная безопасность» больше 
не существует, теперь можно говорить только о  вопросах миро-
вой безопасности. Посмотрите на то, что происходило в Мадриде, 
в Лондоне, в Нью-Йорке. Существует угроза мировой безопасности. 
Можем ли мы справиться с  этой угрозой при помощи идеологии 
атлантизма?»

Висенте Паласио (Италия) 

По его мнению, «нео оди о о ни ь о  о и  в ова  о а и а и  
о на ае  рин ие единого сов ес ного ре ени  с др ги и с рана и  а 

а е и ра де ение в ас и  о дейс ви е ьно и  о е  де и ьс  
с др ги и своей в ас ь  Я не д а  о о а  а ие е в а о  
с ае с ес в  во о нос и  вро  а ие а ь ерна ив  а ой 
в г д  с ес в е  ри во о нос и д  вро  неа ан и  дего

и  о  с ова де о ь  и ос о о и и ». 
Под конец своего выступления он пришел к довольно актуальному 

даже сейчас выводу  «  до н  ридер ива ьс  о ень вердой о и ии 
в о но ении рав е ове а  о не ь  на а ва ь нар ени  с о о ь  

ото у аст иков форума в ритель ом але
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оно и ес и  сан ий  о о  а  о о ь о д ае  о о ение 
дей в и  с рана ».
емой доклада американского эксперта о ерта урика, старшего иссле-

дователя Монтерейского института международных исследований стали 
« нерге ические во рос  и российско а ериканские о но ени ». 
По его словам, «в 2002 год  о е с орон  о но ени  в о ас и нерге и и 
расс а рива и  а  и е ие огро н й о ен иа  и а и  о о 
один и  са  ас а н  рое ов со р дни ес ва.  ас нос и  ред-
с а рива ась ра ра о а нов  ес оро дений  и расс а рива ась 

нова  ро ь оссии а  ос ав и а нергии  о с и а ось до госро н  
а оро  со р дни ес ва в на и  о но ени  о огро н й он рас  

с е  о роис оди  сей ас». 
Чем можно об яснить такую перемену  « о ерв  о и ивн е о-

ен  а ие  а  сов ес н е рое  а и а ов о ени   не и 
реа и ован  а и  о ра о  нас и о ра о арование . 

« ес в е  а е нение,  продолжил Роберт урик,  о ово-
ро н  о ен о  с а  с ор е д  оссией и раиной  о си и о 
с ра и и о асени  о осси  де  ис о ь ова ь с ор  нергорес рсов 

а  о и и ес ий инс р ен ». 
, наконец, такой момент в его выступлении  осси  а ви а  о о  

се ор в е с  с ра еги ес и  и д  с ран а ии  и д  По ь и  

ото оберта Нурика

ото участников орума в зрительном зале
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ей ас о ень р дно ра и и ь о и и ес ие и о ер ес ие а ор  
они дос а о но есно ере е ен  Пон но  о о и и а в о ас и 
нергорес рсов и ее  о и и ес ие ос едс ви  Я  до ави  о е е 

надо и е ь в вид  о все и ве и и е  с ра еги ес ое на ение  
и о надо и ва ь в на и  дис сси  и с ора  

Член правления «Балтийского форума» рам лецки  свой доклад 
«На  ир с очки рени  еоре  о аса» начал с запомнившейся 
ему фразы «немодного» сейчас ридриха нгельса  « с ори  ра вивае с  

а и  о ра о  о а д й оре с  а свои ин ерес  а в ре ь а е 
о ае с  о  его ни о не о е ». 

Вначале она показалась ему « рос о ос ро ной  но со вре ене  осо-
енно а ос едние 1 20 е  в сни ось  о она о о ь о  с е  
 о  е  и ее  г о ий с с  о  не о недора ений  сра  

с а    и огда  а ере ен  и не  ни а и  со нений в о  о 
и с сегодн ни  о о  ос и   о но а  е  По нас о е  

рево и  да е не с о ь о о  о все о и ось не совсе  а  и и 
да е совсе  не а  а  д а ось и е а ось  с о ь о о  о все о 

а  д о ни ого е  о райней ере  в е она  в ас и о нас о е  
не ин ерес е   о и ро о  а  д о д  ни  не  ро ого  а гори-
он  д его не рос ирае с  да ь е и ай и  в оров».

По данным латвийского участника, все исследования, проводившиеся 
в Латвии с середины 1990-х и до настоящего времени, свидетельствовали 
о постоянно растущем отчуждении общества от власти, угрожающем 

а дискуссионым столом орума справа налево  лександр инкер зраиль   
брам ле кин атвия  и одест олеров оссия  
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превращением трещины между ними в пропасть  « ндивид все о ее -
вер дае с  в о  о о  него в его с ране ни его не ависи  и ни о 
не а и ае  его ин ерес  Подо н е е ро есс  на да с  на все  

ос сове с о  да и ос со иа ис и ес о  рос ранс ве
е ь  с а а ь  о  о о айной  о на вае с  а се ь  

е а и  о ведь  о с и  о о на ае   не о ь е и не ень е   о 
на о  рос ранс ве  на де е  роис оди  дви ение не  де о ра ии  а 
о  нее  едь ес и и  ин о ьновс ого о реде ени  де о ра ии а  в ас и  
ис од ей о  народа  ос ес в е ой в ес е с народо  и на аго на-
рода  в адае  среднее вено  реа ьное ас ие народа в рав ении  о 
о а ой де о ра ии о но всерье  говори ь

Абрам Клецкин считал, что, к сожалению, балтийским государствам 
случилось присоединиться к западным демократиям в тот момент, когда 
«они са и ере ива  весь а с о н й  ес и не с а а ь ри исн й о-

ен  в свое  с ес вовании». 

«Перемены 1990-х годов были неправильно оценены наиболее вли-
ятельной частью западного и, прежде всего, американского исте-
блишмента как победа в  «холодной войне». Между тем Советский 
Союз, если бы не перестройка, мог не развиваться, но продолжать 
прозябать еще годы и  годы и  исчезнуть, прихватив с  собой еще 
полмира. Следствием было то, что с Россией обошлись как с потер-
певшей поражение и, к  тому же, вместо того, чтобы ее возможно 
быстрее и  полнее включить в  мировое сообщество, как поступили 
с  Германией после разгрома нацизма, стали при внешней друже-
ственности вести игру на ее ослабление».

Абрам Клецкин (Латвия) 

о да е не о о основн  с ра еги ес и  рос е о   про-
должил член правления «Балтийского форума».   с ав  о со с вен-
но  е дени  в ес е со свои и со ни а и единс венной реа ьной 
си ой на ировой арене  д  его а  д о и все основани  ре и и 
ос ес ви ь сво  ис ори ес  исси  и о ес е и ь о ед  де о ра ии 
и сво одного р н а на всей ане е  

огда  говор  о  ис ори ес ой иссии   о н дь не ирони ир  а  
о е а о агоде е ьс вова ь е ове ес во  а и д  не о ор  

ос ае с  ис ренней  По о  а и  о о  д  ни  о а а ось о  о 

ото в ступающего у аст ика форума лецки  или о  
алмер
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о агоде е ьс вованн е не о ь о не в ра и и сво  г о  агодар-
нос ь  но о ве и и ровав  нес он ае  ерроро ».

« о но с а а ь  о с идера и де о ра и ес ого ира о   
с гра а е о н а  еоре а о аса  они редс ави и се е  о о  

о оро о д  ни  о оро о и д  всего е ове ес ва   считал Абрам 
Клецкин.   е д  е  о да е о не а ». 

По завершении первой сессии форума Абрам Клецкин уже в качестве 
модератора открыл его вторую сессию « уб ек  и об ек  евро ей-
ской глобали а ии  у кого влас ь в вро е  века  На ко  ле и  
о ве с веннос ь » и первым предоставил слово о у алмеру, члену 
правления ентра европейской политики. ема его доклада « ас ирение 
и ин егра и   как ре и ь квадра уру круга ».

По мнению английского участника «Балтийского форума», « р дно 
редс ави ь  о вросо  о ор й в ае  в се  о ее 2  с ран  

с о е  е ивно н ионирова ь с сегодн ни и ограни ени и 
на рин ие ре ений  

Я о о редс ав  а  в г о а ьно  ире   продолжил он,  в о-
оро   иве   о е  аде ва но о реагирова ь на ро е  

е о аснос и ира  нергорес рсов  оно и ес ой он рен ии  о огии 
и  д  ес и он де  н ионирова ь в ра а  сегодн ней с е  ри-
н и  ре ений  ногие и  ре ор  недавно ред о енн е в онс р -

ивно  договоре  до н  ь роведен  ес и  о и  ь с осо н  
ре а ь ро е ». 

В завершение своего сообщения жон Палмер  за десять лет 
до а  сказал  « а е в а вии  с д  о ос едни  данн  о ень 

ногие ди не с и а  о енс во в  в е с  реи ес во  
 оей со с венной с ране с ес в е  си о оги ес ий арьер и и 
ро ас ь е д  о ес веннос ь  и инс и и и  По о   

до н  ра вива ь св и с о ес венн  нение  е ь не иде  о ь о 
о о ни а ии». 

ледующим модератор сессии предоставил слово арсу о а се у, 
профессору Орхусского университета, с докладом на тему « олее ласкова  
и не на  де окра и  роак ивное ра ви ие о ве с венного госу-
дарс ва». В нем он остановился на уточнении термина «ответственного 
государства» как критерия взаимоотношений государства и гражданского 
общества  «Про е а сос ои  в о  о  на вае  о ве с венн  
гос дарс во  о не о е са ое  о си ьное гос дарс во  о орое 
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о е  и е ь о ень о и ивное в и ние  но ес ь о аснос ь его до и-
нировани  о о но   на дае  о сей ас в оссии  где а е с  

о гос дарс во до инир е  над гра данс и  о ес во ».
Представленное датским экспертом исследование основывалось 

на разных статистических моделях  на 10 моделях, отражавших разное 
понимание бедности и равенства, и двух моделях, в которых учитыва-
лась область здравоохранения. « се 12 оде ей свиде е ьс в  о о  

о е  о ее о ве с венное гос дарс во  е  ень е еднос и  е  
о ь е равенс ва». 

В первый раз принимавший участие в работе форума аир ек 
р ста еков, главный эксперт овета безопасности Администрации 

Президента Республики Казахстан, высказал свой взгляд на процесс 
глобализации  «Первой ри иной во ни новени  г о а и а ии в е с  
не ной ри ис на а а 0  годов  ве а  ора  ри ина  оно и-

ес а  о и и а рави е ьс в ейгана и ер в 1 80 е год  ре ь  
ри ина  рас ад сове с ой и ерии в 1 0 е год  ти три фактора, 

по мнению участника форума из Казахстана, «игра и г авенс в  
ро ь в о  ра ви и  г о а и а ии

Российский участник конференции Владимир ворки , главный на-
учный сотрудник ентра международной безопасности М МО РА , оста-
новился на теме «Перс е ив  а ас ро и ес и  гро  д   о о но 

ото кулуаров форумаулуары кон ерен ии
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и ро иводейс вие ». Он повел речь «о во о нос  еррорис и ес и  
органи а ий и о а и арн  ре и ов о совер ени  ера ов и о не-

о ор  и  ос едс ви ».

«Есть достаточно оснований предполагать, что даже государ-
ства с  самыми мощными ресурсами окажутся не готовы к  опе-
ративным и  эффективным действиям по  ликвидации таких по-
следствий. Об этом свидетельствует хотя бы недавний опыт 
спасательных операций после урагана «Катрина».

Владимир Дворкин (Россия) 

По мнению российского участника, в арсеналах террористических ор-
ганизаций вполне способны появиться « дерн е в р вн е с ройс ва  

а  на вае е гр н е  о  е ен  и и ес ого ор и  они 
ог  ь в сос о нии а а ова ь о е  содер а ие радиоа ивн е 
а ериа  и си ьно дови е и и ес ие ве ес ва».
Владимир воркин остановился и на другом важном аспекте послед-

ствий террористических атак. Пос едс ви  а ас ро и ес и  ер
а ов не ограни ива с  ассов и е ове ес и и ер ва и и и и-
ардн и а и  Пос е ера ов в ь ор е  а инг оне  ондоне  

адриде  ес ане де о ра и ес ие инс и  р да с ран одверг ись 
о реде енной де ор а ии е  вно в ра енн  ро ес н  нас роений 
со с орон  насе ени  и о ес венн  органи а ий  

осси ские участники во время перерыва ме ду пленарными сессиями кон ерен ии
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о  иногда о но о с а ь се овани  на о  о ра ви е 
де о ра ии ревра а с  в о о и ейс ие гос дарс ва  дна о в е о  
ограни и е ьн е ер  в о  ис е рас иренн й он ро ь над дь и  

и вс ре ен  с они ание   ой св и р дно дер а ьс  о  ро-
гно а в о  о но ении ос едс вий а ас ро и ес и  ера ов с ри-

енение   в ре ь а е его насе ение о е  сог аси ьс  с ре и  
ограни ение  о ь инс ва свои  рав в о ь  рава на и нь  

Выступление в начале третьей сессии конференции «На иональн е 
иден ичнос и еред в ово  куль урной глобали а ии  са оу -
вер дение  кон лик  и оиск гар онии  ерге  пл ева, пред-
седателя фонда «Республика», с докладом « риведу  ли евро ейска  ин-

егра и  и глобали а и  к о ирани  на иональн  государс в 
или они ак и ос ану с  уникальной и не а ени ой ор ой су-

ес вовани  совре енного об ес ва » можно было бы представить 
в виде отдельных тезисов

о а и а и   в с а  и ос едн  с ади  ин егра ии е ове ес ва  
на в ра ае с  в рас ей в аи о ависи ос и гра дан и гос дарс в 

во все  ире  н енси и а и  е ре  основн  ро ессов  рансгра-
ни ного ереноса ин ор а ии  а и а ов  оваров  дей  

« е ависи ое рег ирование оно и ес ой де е ьнос и в ра а  
на иона ьного гос дарс ва с анови с  не е ивн  и не дае  с -

ес венного в и ни  на оно и  а ис ение  нега ивного

ото у аст иков форума во врем  кофей ой пау

частники орума во время ко е но  паузы
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аи о ее онсерва ивн е и вс ви е ьн е с ер
 гра данс во а ивное ро иводейс вие г о а и а ии с о о ь  

игра ионной о и и и
 о орона и вне н  о и и а
 на иона ьна  ва а
  

а ней ий а ор  с енив ий на  в оде во ии   продолжил 
российский участник форума,  ре игио но ь рн й о е с ере е  
и  вед его ин егра ора в ра р д вед его де ин егра ора  

  во ионное вено на и о  оно ен ри ного  рас реде
енно  гос дарс в  с ори ес ие на иона ьн е гос дарс ва  один 

и  о ов с о ного гос дарс венного о ра овани
во и  гос дарс ва иде  ара е ьно с во ией он и  на и  

ве и ение о и ьнос и е ове ес ва  а ивн й ро есс ере е ивани  
ень а  на ение о в  рови  ради ии  Пон ие на иона ьное 

гос дарс во  с анови с  все о ее ав о оги ес и
В заключение своего выступления ергей ыпляев пришел ко вполне 

актуальному теперь выводу  во ионна  ар ина ас ир е с  во
на и ри ивов и о ивов ин егра ионн  ро ессов  од а реде  
он  о и а ьного ровн  ин егра ии д  дос игн ого сос о ни  

о ес ва рово ир е  г о ие о а  

На ото ульетто ьеза и брам ле кин
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тальянский депутат Европейского парламента ульетто ье а 
обратил внимание участников форума на вопрос об информационных 
системах коммуникаций. 

По его мнению, «совре енн е одрос и с ор ирован  е евидение  
а не о ой и и се ьей», а « орь а а де о ра и  в о ни а и  о 

ри и и е ьно  вре ени  все ос а ьное вре   осв ае с  со-
вер енно др го  г авн  о ра о  ра в е ени ». 

то ставит перед демократическим движением во всем мире разно-
плановые задачи

«  до н  д а ь о се оре рас реде ени  ин ор а ии и до н  
а ьс  й и о  он ен ра ии асс едиа в одни  р а  
ео оди  о ень о ь ой и си ьн й гос дарс венн й се ор ин ор-

а ии   до н  а и а ь не ависи ос ь ин ор а ии о  оно и е-
с и  ин ересов  о о на ае  др гое а онода е ьс во и др гие рави а 

ереда и ин ор а ии  
 до н  а и а ь ь р   о в е с  ва н  е-

ен о  де о ра ии  
 а е до н  редос ави ь д  нов й  е евидени  о-

с о ь   вс ае  в нов  ан ро о оги ес  р ». 
авершил выступление жульетто Кьеза неутешительным наблюде-

нием  «  е в е с  видо    е ове о  о ор й с о ри  
о на  надо ревра и ьс  в е ове а  о ор й и ае ».

В докладе « еловек в ро есса  ин егра ии и глобали а ии» ари  
е едевой, заведующей кафедрой мировых политических процессов 

М МО М  Р  говорилось главным образом «о гос дарс ве  иден и -
нос и и е ове е  о ор й о а вае с  в совре енн  с ови ». 

а ой в г д   считала Марина Лебедева,  гора до г е е и  
о  о ас ав е  нас сегодн  говори ь о  иден и нос и  е ове е  го-

с дарс ве  о о  о роис оди  сегодн  в совре енно  ире   е  о 
серье на  ранс ор а и  о и и ес ой сис е  ира  о ее и вес ной  

а  вес а ьс а  сис е а  
 си  е ого р да о с о е ьс в  в си  на но е ни ес и  во -

о нос ей на с ен  в и ин е рансна иона ьн е а ор  ро е 
гос дарс в  о и  и не рави е ьс венн е органи а ии  о и ре-
гион  ни с а и о и и ес и в и е ьн и  а а роис оди ь 
не а  ранс ор а и  ой сис е  о ора  а со дана о ее 0 

е  на ад  

Фото Джульетто Кьезы
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«Что произошло с человеком? Если Вестфаль дал чувство принад-
лежности к  той или иной стране, то последние события (вторая 
половина XX века) породили иное чувство  — чувство потери той 
идентичности. Размывается та система правил, которая была 
создана при Вестфале. Начинается идентификация по разным ос-
нованиям». 

Марина Лебедева (Россия) 

В этой ситуации российский эксперт видела три возможных варианта 
поведения

«Перв й вариан   не де а ь ни его  ед  е ис  вей а  все равно 
а ни дь иден и нос ь де  с ес вова ь  о о  о ни огда не 

о а  о  о ни а  о  дейс в  а и  с осо о  в о и и е  
о но довес и си а и  до он а иви и а ий

орой вариан   а ьс  си ов и е ода и ос анови ь все и о
с ара ьс  со рани ь все  а  о  ь е  о ое  нера о а ий 
вариан  а  а  ир ен е с  и е и енени  о ор е рои о и  
на ина  дейс вова ь  д  дейс вова ь  д  си ива ьс

ре ий вариан   диа ог и в аи одейс вие  в с раивание нов  о
но ений в ново  ире  а ой в г д  о са й ра н й вариан  При 

о  не ь  о а ь с ар е рави а  о рин и иа ьно ва но». 
Латвийский участник конференции етерис Ви келис, заместитель 

исполнительного директора онда ороса-Латвия, в своем докладе « еории 
аговоров в о у нес абильнос и» поднял вопрос о том, как теории 

заговоров дают людям простые об яснения сложных моментов нашей 
жизни. « о дан и а  с ов и одо рений о аговора   ас о ень е 
ин ерес е с  е  о говор  и де а  о и и и   а е в ес о 

ого ани ае с  рас и ров ой а и о с р  о ивов и  оведени  
ень ас о о асае с  де е ьнос и о и и ов  и нес енов . 

акончил он свое выступление «в положительном ключе»  « аде сь  
о на и органи а ии дос а о но си ьн  о  ре с вова ь де

града ии  и они с осо н  органи ов ва ь о ес венн е дис ссии  в ас
нос и а ие  а  а ийс ий ор ».

ругой российский участник конференции, лекса др умили  
директор ентра анализа международных конфликтов нститута 

А и Канады РА , с докладом « сла и а и  вро  ен е с  ли 

ото латвийски  у аст иков форума
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евро ейска  одель ин егра ии од вли ние  оследс вий  сен-
бр   года в А ерике» поднял крайне актуальную для Европы 

и через десять лет тему  ислам и исламизм на ападе. 
По е  евро ейс и  рави е ьс ва   задался вопросом российский 

эксперт,  а  и не да ось а год  ос е 11 сен р  2001 года со ра-
и ь о ен иа  а ой ради а и а ии о од  с ь ан  о ор е со-

с ав  н не о ь инс во и  1  н о онни ов роро а а еда 
в аро  ве е

с а и  ради а и а и  о од  с ь ан в  ес и и роис оди  
о нес о ь о а ед енн и е а и и не в е  ас а а  вод на-

ра ивае с  а ой  о евро ейс а  оде ь ин егра ии ра о ае  енее 
е ивно  е  а ери анс а  По е »  попытался на эти вопросы сам 

же ответить  «  о и ие о   вро а не с а а ави ьн  о о  
д  с ь ан  о в е с  ре ь а о  с ре ени  со рани ь со -
с венн  иден и нос ь  о он но   оне но  с е е  с ь ане 
не и е  е  во о нос ей д  ада а ии  о ор е  ни  ес ь в 

«После 11 сентября в  большинстве стран Западной Европы были 
предприняты попытки создать механизм развития альтернатив-
ного европейского ислама, ислама более толерантного, лишенного 
радикализма… Но сейчас уже можно сказать, что эти попытки не 
увенчались успехом. Радикалам удается обходить эти механизмы, 
распространять свое влияние среди молодых мусульман практиче-
ски во всех странах Западной Европы. Молодым мусульманам в Ев-
ропе навязывается мнение, что они должны вернуться к подлинной 
вере. А это означает, что они должны совершить джихад  — тур 
в одно из тех мест, где неверные ведут войну против мусульман». 

Александр Шумилин (Россия) 

В завершение им были сказаны вполне пророческие слова  «Про е а 
ис а а д  вро  с дь оносна  Перс е ив  ада а ии  ин егра ии 

с ь ан  ес и о во о но в а ой о с е ени  и енно о  во рос 
ре и  д ее вро . 

Выступление Александра умилина не осталось без внимания других 
участников форума. Вначале слово для комментария было предоставлено 

о у алмеру.
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«  нас в е и о ри ании ес ь о ее д и е ьн й о  с ес вовани  
в ь и ь рно  ире и ре игио ного ра ноо ра и   заметил ан-
глийский эксперт.  с а  дейс ви е ьно о в е с  в вро е  и ради-

а  о с аива  свои рава в на и  с ь анс и  соо ес ва  о 
о не до но нас див ь  о о  о ис а  и вро а е и е  

д и е ьн  ис ори  е  а ого о единого ис а а  ес ь его ра н е 
ор  а  не о а а ось  г н и ин в с и  с нега ивн и -

вер дени и  Я не д а  о  роигр вае  войн  а на и  ис а с и  
гра дан  в о  ис е и е и о ри ани  Я д а  о  до н  и -
в е а ь ро и и  ого  о роис оди ». 

 этими словами участника конференции из Великобритании не со-
гласился американский эксперт митрий аймс: « о асае с  ин е-
гра ии евро ейс и  с ь ан   о ень ного ани а ись исс едование  
си а ии ради а ьного с ь анс ва в вро е и си а ии в не о ь и  
сег ен а  с ь анс ого насе ени  в вро е  о ор е с анов с  о ее 
агрессивн и».

Касаясь выступления Александра умилина, митрий аймс задался 
вопросом  « ес в е  и си а и  огда в ор  не ь  с и а ь са-

о е ь  и огда ре ь а  де о ра и ес ого в ора е  е  о -
с с вие а ового ».

«В  Америке ведутся жесткие споры о  конкретно узко очерченных 
американских интересах. Я очень опасаюсь, когда мы не можем 

ото есед российски  и апад  у аст иков форума в кулуара

рагмент дискуссии росси ски  и западны  участников орума
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договориться у себя дома, какая должна быть экономическая по-
литика в  отношении Китая, мы отправляемся в  другие страны, 
про которые очень мало знаем. И за последствия наших действий 
мы не готовы нести ответственность. Вот когда мы это проде-
лываем, грань между демократией и  безответственностью ча-
сто начинает пропадать».

Дмитрий Саймс (США) 

Естественно, что в стороне от актуального вопроса возможной исла-
мизации Европы не мог остаться израильский участник форума, и мо-
дератор сессии предоставл слово лекса дру и керу, президенту 
Международного экспертного центра избирательных систем, с докладом 
« уль икуль урнос ь евро ейского об ес ва  Война или диалог 
куль ур ».

По его мнению, «ис ори  нае  не а о ри еров  огда с ре ение 
 со дани  ави ьного о а ь р  о ер е о иас о  Яр и  ри-
еро  в о  с с е о е  с и ь гос дарс во раи ь». 
« а  и вес но  раи ь и на а ьно а с  в ра о а ь е ани  сос -

ес вовани  ра и н  ь р и ре игий  авай е со дади  ави ьн й 
о е   ри ва  авид ен рион    в ави  един  на и  един  

на иона ьн  ь р  дин й народ  один  де  ен риона 
о а а ась о и ес ой  егодн  раи ь редс ав е  со ой о аи н  

ар ин  ь р  При е а е ьно  о и идер  ни ес и  гр ирово  
о ес венн  о единений и о и и ес и  ар ий  со данн  на основе 

но ь рной о о ес и свои  енов  и ира е ей и с оронни ов  да 
о ь е аин ересован  в со ранении ни ес ого и ь рного своео ра и  

р оводи  и и о ин  о в о  а ае с  гаран и  и  со с венной 
вос ре ованнос и в а ес ве о и и ес и  идеров

«Иными словами, пресловутая модель под названием «плавиль-
ный котел» отжила свой век. На смену ей — не только в Израиле, 
но и в других странах — пришли другие модели, которые могут 
быть охарактеризованы как «промежуточные» между моделью 
«плавильного котла» и ситуацией подлинного культурного плю-
рализма». 

Александр Цинкер (Израиль) 



– 216 –

Что же касается Европы, по мнению израильского эксперта, « ри в ие 
в а адн е с ран  с ь ане ив  о а она  своей ь рной иден-

и нос и  а не о а она  о еевро ейс ого гра данс ого о ес ва  
вро ейс ое раво  основанное на игнорировании ой иден и нос и  сей ас 
а и ес и р и с  одвергае с  ро ии в свои  орн  о о но о -
сни ь е  о с о и ась ри и ес а  асса рие и  и  др ги  с ран  
о ор е ни а  не ин егрир с  в евро ейс ое о ес во и и ин егрир -

с  но о ень овер нос но  о ран  сво  ь рн  иден и нос ь  
они о а ва с  не рав е и в ой си а ии  

итуация, по мнению Александра инкера, в этом отношении будет 
только ухудшаться. « еос а ева ие игра ионн е о о и и  регионов 
с в со ой ро дае ос ь  и ний и редний ос о  еверна  ри а  
о на а   прозорливо заметил он,  о с а д  годо  вро а 

де  с анови ьс  все о ее с ь анс ой  о дае ос ь  с ь ан 
в ри ра а в е  е   не с ь ан  и е 20  де ей и о од  дей 
в вро е  в од  и  с ь анс и  се ей  

а ой в г д   считал израильский эксперт,  с ас и вро  о  
ра  ь рной иден и нос и о е  ре де всего  ре иги   

и енно  во ро дение рис ианс ой вер  ора и и се ьи  во ро дение 
и и са о о ер вовани  во и  се ьи  одной и  са и  оренн  идей 

е ове ес и  о ес в  ео оди о ред рин ь все во о ное  в о ь 
до о в ени  ре игио ной войн  идео ога  ь рной рево ии  и  

ос едова е  и ривер ен а  о  восс анови ь о и ии рис иан-
с ва  основ  о ес венной и о и и ес ой и ни а ада   ро ивно  
с ае а ад не с о е  ере и ь с ер ь рис ианс ва  а  с и ае  
Па ри  ь енен  в ий г авн й сове ни  ре иден ов  и сона 
и ейгана  ав ор ниги ер ь а ада

Под конец своего выступления он провел неутешительную параллель 
современной Европы с бывшим оветским оюзом  « оне но  в вро е 

о но най и не а о ь и ь рн  дей  а  е  а  в  о 
не а о дей  равно доро ив и  ь рой ноги  народов с ран  

дна о единой на иона ьной о нос и сове с ий народ  а  и не во -
ни о  нес о р  на гиган с ие ро агандис с ие си и   ь и ь-

рное о ес во о а в г ди  а ой е о ией  а  сове с ий народ  
 а  а ери анс ий и и раи ьс ий ави ьн й о е  

илс уй иекс, директор нститута социальных и политиче-
ских исследований Латвийского университета (впоследствии, с 2012 

Фото Александра Цинкера
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года  комиссар овета Европы по правам человека), говорил на форуме 
на две темы, о новом популизме и миграции. лавный вопрос его вы-
ступления  « ас о ь о де о ра и  ви а д  а а  о ис ов  
По мнению латвийского эксперта, «с ес в е  е й р д а оров  

о ор е с а и аго ри ной о вой д  о и а и райне рав  
нас роений

«Ксенофобия является мощным оружием для популистов. Попу-
лизм — это общий вызов для всех стран. Нет простого решения для 
этого вопроса. Есть целый ряд рецептов, например, использовать 
США, как это делают популисты, но использовать их для отстаи-
вания демократических идей. Необходимо выработать долгосроч-
ную политику, в  том числе и  для процесса миграции. Если мы не 
будем заниматься этим сейчас напрямую, то мы столкнемся с си-
туацией, где трудно уже будет что-либо исправить». 

Нилс Муйжниекс (Латвия) 

еседа латви ски  участников орума – быв его премьера ндриса ерзинь а  
и быв его министра по делам общественно  интегра ии Нилса у ниекса  
в кулуара  кон ерен ии
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Второй день конференции начался с четвертой сессии « вроин ег
ра и  — обра овое дос и ение или а ок на еске ». Первым получил 
слово гость «Балтийского форума», посол Российской едерации в Латвии 
Виктор алю й, который выступил с докладом « о рудничес во 

оссии —   и ерс ек ив ». 
Он начал свое выступление с констатации факта  егодн  ни одна 

с рана  а и   ра еров  а ой  ога ой она ни а  не о е  ра -
вива ьс  с е но  ес и она и о ирована о  ос а ьного ира  ао оро  
с е  со с в е  е  гос дарс ва  о ор е осо нанно  гра о но и ди-

на и но ин егрир с  в иров  оно и  овер енно о евидно  о 
осси  не о е  ос ава ьс  в с ороне о  и  ро ессов . 

Российский дипломат подтвердил курс на сближение с Е  « а н  
е ен о  вне ней о и и и на ей с ран  в е с  иро ое с и-
ение и реа ьна  ин егра и  в вро  а ее с  ре ь иде  о с о но  

и д и е ьно  ро ессе  о о на  ис ори ес ий в ор  н сде ан  н 
ос едова е ьно реа и е с  а данно  а е  ере  а иви а и  

дв с оронни  о но ений  ра ви ие с ра еги ес ого ар нерс ва 
с вро ейс и  со о  а ивное ас ие в ра о е ове а вро   
и др ги  региона ьн  инс и ов .

Одновременно он отметил ряд сложностей, с которыми столкнулся 
российский внешнеполитический курс в Европе  «Пос е рас ирени  

вросо а в 200  год  огда в него в и ись нов е 10 енов  на и в аи о-
о но ени  с  с о ни ись  реди с ран нови ов ес ь е  с о ор и 

 оссии и ее с  и вес на  на р еннос ь в дв с оронни  о но ени  
 ри ер  ри а ийс ие гос дарс ва а ивно с ре с  с а ь вдо -

нови е и и о ис а и в ра о и единой о ей вне не о и и ес ой 
инии  о ора  а  с вн  ан ироссийс и  рено  енно и  

 о сн е  о  а  о  в е о  а а е а ие гранд  о ь ой 
вро  а  ран и  ер ани  а и  и др  о о и е ьно о енива  

со р дни ес во с оссией  в о вре  а  с ран  а ии не а е а  
в ней наде ного ар нера  

ледующий российский участник конференции, ео ид ригорьев, пре-
зидент онда « нститут энергетики и финансов», предложил вниманию 
участников доклад « у и сбли ени  ин ересов  и оссии в облас и 

нерге ики», как бы продолжавший выступление российского посла.
По его мнению, одна из ключевых европейских энергетических про-

блем  обеспечение потребителей природным газом  пробуждала 

ото российски  у аст иков форума Виктор алю й или ео ид 
ригорьев
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относительный оптимизм. В подробном докладе Леонида ригорьева от-
мечалось, что поставленная в Е  задача снижения энергозависимости 
от России в принципе решаема  «  ире о но де а ь диверси и а и  
ис о ни ов ос аво  д  ой о де ьной с ран  о рос о с ои  
до о ни е ьн  а и а ов о ений  о в г о а ьно  р н е и о не и  
и в д е  о га    сей ас не  единого р н а га а  о ере и  с и ни  
в е о  не ь  сни и ь до  оссии в г о а ьн  ос ав а  

В случае же необходимости увеличения поставок природного газа его 
поставщики могут столкнуться с дополнительными трудностями. « а ро  
и др гие российс ие ос ав и и в ерс е иве ос ав ен  в р дн е с-

ови  о о  о ос ав и га а о не рогра   ра ра о а 
о ор  ани ае  о года  о е ни ес а  ро е а  адо с рои ь 

га о ровод  но надо о реде и ьс  рои ь в до госро но  ане га о-
ровод  ра вива ь до  в а о о на рав ении и о о  о а а ьс  
еред си а ией  огда в си  введенн  ор а ьн  ограни ений га  не 

н ен  оне но  а  с рои ь ни о не де  орее всего  в до го-
сро но  ане еред российс и и ос ав и а и де  с о ь ада а 

ерей и на с и енн й га  
ема создания «Большой Европы» была представлена в докладе ле е 

отьковой, заведующей отделом проблем международной безопасности 
Российского института стратегических исследований (Р ) « оль а  

вро а  — олько соседс во или роек  на буду ее »

«По сути, речь идет о стратегическом выборе — создание принципи-
ально новых рамок и качественно иной модели взаимоотношений, ос-
нованной на равенстве сторон, как важный шаг к созданию Большой 
Европы. Или слегка модифицированное взаимодействие, базирующее-
ся на линейном продолжении традиционных внешнеполитических под-
ходов и использовании инструментов ЕС в рамках Европейской поли-
тики соседства, экстраполирующее гравитационное притяжение ЕС 
и формирующее ЕС-центричную модель Европы, где России уготована 
роль одной из стран периферии».

Елена Хотькова (Россия) 

« о асае с   по мнению российского эксперта,  не не о-
средс венно о но ений осси  а о ее иро ого е д народ-
ного он е с а  в о оро  они д  ра вива ьс  ранс ор а и  
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ранса ан и ес и  св ей  ро ь  ро есс  на ос сове с о  ро-
с ранс ве  гро а ради а ьного ис а и а  ро ь ндии и и а  и р  

ас о ь о ар нера  дас с  ада ирова ь е ани  в аи одейс ви  
 с ро ен и с  с ови  и о с о е ьс ва

Елена отькова определила три основных сценария развития отно-
шений

1  енарий о реде енной с агна ии о но ений  н одра евае  
о  о ре не  де  нас аива ь на ана  евро еи а ии  оссии 

а  инс р ен а и р ага во дейс ви  сог асно со с венн  редс ав-
ени  до ива ьс  о ь ей ода ивос и  на ей с ран   на ор  в -

двигае  ре ований   о  с ае во о ен еренос а ен ов на ра -
ви ие дв с оронни  о но ений

2  енарий раг а и а ии о но ений  н ред о агае  сов ес ное 
о реде ение с ер в аи ного ин ереса  раг а и ес ое со р дни ес во 
в о де ьн  се ора  с е ен а и ин егра ии  в с раивание о но-

ений на равно равной основе с вов е ение  в а ивное в аи одейс вие 
не осредс венн  ас ни ов  ро ессиона ов ра и н  о рас ей  

ен  ереноси с  на в аи одейс вие в оно и ес ой и со иа ьной 
с ера  Подо ное в аи одейс вие одра евае  деидео оги а и  о -
но ений  о не ис ае  а и  ес ого орга

 енарий си ени  он рон а ии с нарас ание  идео оги ес ого 
ро ивос о ни  и о а и и о ии оссии  еро нос ь одо ного 

дин из рабочи  моментов кон ерен ии
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с енари  с ер  в основно  св ва  с во о н и ри иса и на ро-
с ранс ве  а а е с о и и ой со на е ьного еда ировани  со 
с орон   и с г ени  в его ре ь а е рас о дений на  н  ен-
нос но  ровне  

Вывод российского докладчика получился вполне пророческим. 
он р  о ь ого евро ейс ого рое а о а е о не о реде ен  

егодн  все о ее о евидн  в е с  о  а  о е ани ес ое 
рас ирение  а  инс р ен  реа и а ии идеи единой вро  не ни-
верса ен  с ае с  о р  во рос  нас о ь о вос рии ив вросо  

 ини иа ива  и вне   о  с с е в реа и а ии идеи о ь ой вро  
ва на с ена од одов  осси  не а  ро е а  а а  во о нос ь 
и ерс е ива

частники форума не могли обойти вниманием вопрос будущего раз-
вития Евросоюза и с вниманием выслушали выступление испанского 
эксперта арлоса лоса  директора исследовательских программ ентра 
политических и конституционных исследований с крайне актуальным 
для того времени докладом « д ее евро ейс ой онс и ии».

Он привел несколько фактов  «1  с ран ас ни   ра и и ирова и 
вро онс и и  реди ни  и а ви  ень с оро  о  с ис  о е  
рисоедини ьс  е е одна с рана  ин нди  е ь с ран о а не ри-

н и ни а ого ре ени  в о но ении ра и и а ии вро онс и ии  
 две с ран  ран и  и идер анд   о а а ись о  ра и и а ии

е ерь о о  а   ин ер ре ир е  и а
Перв й ь  вро онс и и  ер ва  и о о  надо ис а ь а ь-

ерна ив
орой ь  вро онс и и  ива  но все равно нео оди о д -

а ь о  а ь ерна ива
Выбравший второй путь испанский участник конференции заметил  

« ира е ьное ри енение онс и ионн  о о ений е  онс и -
ионной ре ор  не ре и   ро е . По о  ес ь ре ье ред-
о ение  ди ерен ированна  ин егра и . 

и его нового десь не  она с ес в е  с 1 0 года  о и а а ь ер-
на ива одра евае  о ь ие о и и ес ие и риди ес ие ро е

е вер а  а ь ерна ива  о ов орно ровес и ереговор  
о вро онс и ии   е  о ра и ьс   е  с рана  о ор е рого о-

сова и ро ив ра и и а ии онс и ии  о и десь ро с  о реде енн е 
с о нос и  а ри ер  десь о ень р дно в ви ь и енно е с ес венн е 

ото есед у аст иков ко фере ции в кофей  пау а
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во рос  о о ор  надо ровес и ов орн е ереговор  е а вай е  
о один и  арг ен ов ран ии о во о н й ри о  и игран ов 

и  ос о ной вро  ро е ого  во ни н  с о нос и с со дание  но-
вого г о а ьного а е а  

Каковы выводы на будущее  Карлос Клос подытожил  «  нас ес ь 
о ина и  единс ва и на иона ьна  ро ед ра ра и и а ии  При он-
ре ной ро ед ре о ри а е ьн й го ос одной с ран  ивае  весь ро-
есс  еа ьн й в од  о с осо нос ь  реодо е ь рин и  единс ва 

д   да ьней и  ре ор  о его договора».
Польский участник конференции Войце  осидовский, руководи-

тель кафедры экономической политики и регионального развития 
ниверситета им. . Коперника, говорил о глобализации с точки зрения 

экономиста. Он обратил внимание на то, что «с рос о  он рен ии 
на ирово  р н е она с анови с  о ее агрессивной  о ее ес о ой». 

« адо на о ни ь,  считал польский эксперт,  о он рен и  
веде   ро иворе ив  ре ь а а   оде он рен ии одни ас -
ни и орь  до ива с  с е а  в о вре  а  др гие ер  ора ение  
По о  сегодн ний ир расс аивае с  о все  во о н  ини  
ра де а». 

Бесед  у аст иков форума во в утре ем дворике гости иц

а дискуссионным столом кон ерен ии двинс арнитис  рис озенвалдс   
о е  осидовски  и Нилс у никс
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«ЕС на фоне мирового хозяйства выглядит, как остров, который во-
преки экономическим законам ведет политику кохезии. В ходе поли-
тики кохезии ЕС теряет свою конкурентоспособность на  фоне ми-
рового рынка. Здесь возникает с экономической точки зрения самый 
главный вопрос для ЕС. Как соединить две противоречивые тенден-
ции, с одной стороны, продолжение политики кохезии, с другой, эко-
номическую конкурентоспособность». 

Войцех Косидовский (Польша) 

Отмечая, что Е , по его мнению, «  и о а 
в е с  са  рив е а е ьн  регионо  
ира д  и ни  где а ес во и ни на и е ьно 

е  е  в », Войцех Косидовский считал  
« ес в е  он и  е д  оно и ес ой 

е ивнос ь  и со иа ьн  на рав ение  
оно и ес ой о и и и  Прий и  о ро исс  

в о  он и е о ень с о но  о не ависи о 
ни о  его   и в о  ане до ен ь о а а-

е е  д  всего ира  о о  нео оди о орно 
ис а ь о ро исс  о  ос ава ьс  си ьн  
и в оно и ес о  и в со иа ьно  ане .

Выступление на форуме россиянина арка р ова, председателя онда 
аналитических программ « кспертиза», с докладом « вро ейска  ин е-
гра и  и осси  и ологические и реальн е аль ерна ив » сразу вы-
звала большой интерес участников конференции, а затем и оживленную 
дискуссию, в которой самое активное участие приняли главным образом 
его соотечественники.

По его мнению, «осо енно ва но де и о оги ирова ь на  о и и  
в н не ни  с ови  г о а и а ии  огда роис од  нда ен а ьн е 
сдвиги в гео о и и е  в ь ре  оно и е».  сегодня «са  о -

рн  и о  в е с  о осси   с ердер ава XXI ве а». 

«К  устойчивым компонентам нашего великодержавного мировос-
приятия относится противоречивое переживание «чуждости-
родственности» европейской цивилизации и  уникальной «одиноко-
сти» России в  мире. Советский режим превратил противоречивое 

арк рнов  
на кон ерен ии 

алти ского орума
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чувство к  Европе в  примитивное антизападничество, стержнем 
которого является антиамериканизм (быть сверхдержавой озна-
чает, прежде всего, конкурировать с  США), а чувство одинокости 
трансформировал в ощущение «осажденной крепости».

Марк Урнов (Россия) 

Российский эксперт привел некоторые примеры. « он е и  нерге-
и ес ой свер дер ав  дение о  евроа ан и ес ой иви и-

а ии  ос а ение с ре ени  ин егрирова ьс  в  иви и а и  де  
а ансировани  е д   вро ой и и ае  е онс ра ивное о о-

нирование  в ира с о  иранс о  и а ес инс о  во роса  е ий 
нега иви  в о но ение рас ирени   и вро ейс ого со а  равно а  
и в о но ении в и  со н  рес и  ориен ир и с  на а ад». 

«Про е а в о  о иде  во ро дени  с ран  а  с ердер ав  
в о не органи на  в ервой о овине XIX ве а  но надорвав а  нас в  

ве е ,  считал российский эксперт,  сегодн  в е с  с г о и о о-
ги ес ой онс р ией  е ь  а со но нереа и е ой».

«  ревра ени  оссии в с ердер ав ,  утверждал Марк рнов,  
на  нео оди о о  о ада ь вн ренни и рес рса и  дос а о -
н и д  о ее и и енее одновре енного ре ени  с ед и  ада  

реодо ение г о ай его о ионного ри иса ре ь иде  о н дь не 
о ь о о ов ении ровн  ро дае ос и  но и о ре о  сни ении с ер -

нос и  не енее ре о  ении и и ес ого и си и ес ого доровь  
насе ени  ов ении а ес ва о ра овани  реодо ении ора ьного 

ри иса  в ра о е р довой и и и р  
ради а ьное ов ение а ес ва в ас ной и  

ассовое о нов ение основн  рои водс венн  ондов  
с р рна  одерни а и  оно и и  
со дание и оддер ание военного о ен иа а  с осо ного ро ивос о ь 

е д народно  еррори  и о ен иа ьной гро е со с орон  и а
ере еннос ь о   одной и  и  ада  с ави  од во рос са о 

с ес вование оссии  о райней ере  в ее н не ни  грани а .
огласно его прогнозам, «наи о ее веро н е вариан  авер ени  

ого ро есса  ревра ение оссии в ад его ар нера  рогно н е 
о ен и ни ес ой с р р  насе ени  оссии и соо но ени  россий-
с ого и и айс ого П де а  о  вариан  ра ви и  со ий весь а 

ото арка р ова а ко фере ции «Балтийского форума»
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реа ис и н  и рас ад с ран  о ес ь ра а и ири  ав а а  а  
во о но  и Пово ь  и ос ед а  ос е енна  и райне о е ненна  

ранс ор а и  а ой оссии  в ери ери  о единенной вро ».
По мнению этого российского эксперта «наи о ее рие е  а 

о е  ь  и единс венн  со ни о  д  оссии в е с  едина  
вро а и и  ире  евроа ан и ес а  иви и а и  а ад . то обуслов-

лено следующими соображениями
а ад   и ос ане с  д  нас ь рн  родс венни о  

а ее с  гр д ие ь рн е ранс ор а ии в  и вро е де-
а  во рос о на ей и ос и с а адо  да о ее г о и  и ин е-

ресн  е  о види с  с о и ии дн  сегодн него   е  не енее  
нес о р  на все о идае е и енени  евроа ан и ес а  иви и а и  

де  на  и е  е  на ри ер  иви и а и  ис а с а  и и и айс а  
а  ини  и а о его ь рного ро ого и о ей ь рной 

е и и нас о его
о ни ес во с а адо  о ес е и о  на е  о ес в  дос а о но 

си ьн  и ера ьн  ривив   считал Марк рнов,  Пос едн  
с оей о и рени  а со но нео оди а д  ра р ени  о ного 
ав ори арного синдро а  рас рос раненного сегодн  и в и а  и в ас-
сово  со нании  и в егос  одни  и  г авн  ре с вий одерни-
а ии.

а ад аин ересован в с ес вовании с а и ьной оссии  и а  ис-
о ни а нергоноси е ей  и а  со ни а в орь е с о ей гро ой  -

с ь анс и  с ре и о  и а  с ран  о ора  о де е  евроа -
ан и ес  иви и а и  о  и а .

и вро а  ни   по его мнению,  не аин ересован  в рас аде 
оссии на ерри ории  в о ор  с он ен рирован  огро н е а ас  

о н  воор ений и ор и  ассового ора ени  рас о о ен  
а о н е е рос ан ии  и и ес ие авод  и ро ее .

«Пра и ес а  реа и а и  а ого они ани  си а ии,  был убежден 
Марк рнов,  ред о агае  

о а  о  ве и одер авной и о огии  
с ав  на в ение в ро есс евро ейс ой ин егра ии  

оренное и енение в г да на в ие рес и и  е в ив-
иес  в о  ро есс  и  и е о  с с  расс а рива ь не а  о -

с ни ов  а а  и ай и  ар неров о о е  ин егра ионно  
ро есс  
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со дание в с ране рив е а е ьного инвес и ионного и а а ри-
н ие ро ра ного и с а и ьного а онода е ьс ва  с анов ение ни и  
и с а и ьн  на огов и гаран ий рав со с веннос и  о доров ение с -
де ной сис е  а а е ере од гос дарс ва в о но ени  с и несо  

 оведени  од ин е с  е и  ра н  рави а  и о е ри-
н  нор а  ри и и

Первым, кто поблагодарил российского участника форума « а с о ь 
вд ивое и рово ир ее  ра ени  в с ение», был англи-
чанин о  алмер  «   сей ас иде  с ор не о в ас и  не о о и  а 
о несос о е ьнос и ре ен ий на а  в ас ь со с орон  р н  
с ран   ре расно он и ва  с ь  о дейс ви е ьно о а  ди-

е а в ериод он а иви и а ий».
Однако было совсем не удивительно, что кардинально иной точки зрения 

придерживается другой его коллега из России  о ста ти  атули , де-
путат осударственной думы Р  и директор нститута стран . 

«Пос е в с ени  ар а рнова  ен  во ни  а ой во рос,  об-
ратился он к российским участникам форума.  о ов  и в  од иса ь 
а  а и ии е сей ас   ого в  о е и  виде ь во г аве ой 
са ой оссии  о ора  с д  о ва и  в с а вани  ни его не о е  
ни на о не с осо на »

Продолжая полемику с Марком рновым, Константин атулин сказал  
Я о е   а е и ь  о ри в рио и ьс  на  в оссии  евроа -
ан и ес ой иви и а ии и ра ь ре с ви   на ри ер  о о но 

вос рини а   о е   оне но не о ор  о снений о овод  недос а-
о ной на ей раг а и нос и в е д народн  о но ени  о ора  

не о во е  ри и и ьс  на   евроа ан и ес ой иви и а ии  
« а са о  де е   нас ес ь оро ий ри ер с ран ,  заметил 

Константин атулин,  о ора  ни огда не ис а а се  и  вро  
и да е в са е ас ор е вре ена ра де ени  он инен а на две ас и 

а ась игра ь ро ь осредни а и де онс рирова а свой о де ьн й 
ь  о  во вс о  с ае  не в оди а в а ие ос н е органи а ии  а  

ар авс ий договор и ове  оно и ес ой в аи о о о и  о гос дар-
с во на ва ось Югос ави  Я да е ри о ина  о е в совре енное 
вре  а  н  рос о не ере ес ь о о и и ов  о ор е все и си а и 
до а ва и  о Югос ави  и и ер и  о ас ь а адного о ес ва

Я о е   с роси ь  а о с ой Югос авией рои о о с е  ор  
о е  десь о о всерье  расс а е  не  о все о вре  вро а 

ото  арку р ову оппо ирует о ста ти  атули
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в е ение 1  е  гос авс ой рагедии а о а о ена  о  о 
а  е в Югос авии  на  на оне  до и ась своего и с а о на ного 

е  рос о Югос авии не ». 
В заключение он отметил  « ар ина ира  в о оро  ив   гора до 

с о нее  е  а доне ь  ро енна  ар ина  о ор  а с  в -
с рои ь ой о ега ар  рнов и е  о ра де е  с ни   о  
рени  ар ина гора до о ее с о на  е  рос о ри ва ь  евроа -
ан и ес ой иви и а ии  д  ого  о  ь евро ей а и и  д  

К этой дискуссии подключился Виталий реть ков  главный редактор 
еженедельника «Московские новости» и профессор М МО М  Р . « с и 

 ен  с роси и  о  и  в ес е со своей с раной ь ено     
о ве и  не  о о  о  е один ра  ере и  ра  но  и ого 
со а и не о  ере и ь о снова».

вое выступление он обобщил в кратких тезисах
«Перв й е ис   до ен он ь  о е д  вро ейс и  со о  

и вро ой не ь  с ави ь на  равно   о геогра и ес ий  ис ори е-
с ий и о и и ес ий а

орой е ис  на огии и ара е и с ове с и  о о  не с айн  
ни не во ни а   нас  росси н  они во ни а  в го ова  енов  

ре ий е ис  с и  во  народа оссии  со рав егос  в ове с о  
о е  а в ори на о о но ени   во е сове с и  и  о огда 

  с ес вова  ве но  но он рас а с  с и в  д ае е  о а 
ор а а верна д   но неверна д   и всегда и  ог  
рене рега ь во ей своего народа  о в  о и ае есь

е вер й е ис  с и в  д ае е  о сис е а и ес ое е ена-
рав енное рас енение Югос авии ос ане с  с ивн  о ен о  

в совре енной евро ейс ой ис ории и и  все ограни и с  в  о и а-
е есь  а ие ве и не ро од  есс едно  с ед а Югос авией д  

ени ьс  др гие евро ейс ие гос дарс ва  а  на од иес  в  а  
и а его грани а и  

П й е ис   со а ени  д  ого о  но  с ас ь  д  все  
ос а ьн  осси  в н дена де  о а ива ь  на его о орона  

а  н ен н й  но ес и он не о нее  о рои ойде  о  о  
о ь о о с а а ». 

воеобразный итог дискуссии на четвертой сессии подвел горь 
рге с  « о  о а ие ес ие  а  ре ь ов  а ин и рнов 

да и а ого рода ана и  ен  и но вдо нов е  о о на ае  о 
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осси  ива и де  и ь  де  
ра ь о свое  д е  
Пра и ес и в о  е сос аве  
в а  еонида ригорьева   

ного ра  в ос овс и  р га  
расс да и о о  о иде-
а ьн  вариан о  о  

аневрирова ь в ре го ьни е 
на и  ве и и  соседей  -

и ай  деа ьно о  
о аневрирова ь  сде а ь се  

равнове и ой и равно да енной 
о  и  о сов си ой  вер-
ди ьс  он ь а ов  д  
нов е и  а  они с ор ир -

с  од ри р ие  ой рав-
но да еннос и вновь сде а ьс  ве и ой региона ьной дер авой и ос е 

ого о реде ьс  
ва и  и на  ин е е а ьн  во о нос ей  о ь ой во рос  

о все ана и  он ое аневрирование  По а на  ого не ва ае ».

резента ия книги алмана а а  
лата за в од  вропе ские диалоги

ото отдельно  экономическо  сек ии кон ерен ии онкурен ия  интегра ия  
коопера ия  региональны  и ме дународны  аспект экономического развития 
балти ского региона  под руководством иктора иперковского
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Подводя итоги не только последней сессии, но и всего форума, ис 
р а ови  сказал  « орогие др ь  ре овани   а ийс о  ор  

рас  с рее  е  ение органи а оров  ри на  о  о в  не о-
е е о ри а ь  о с а д  годо  ор  с анови с  все ин ересней  
Я о  о агодари ь все  ас ни ов а о  о  а  не а е с  

роис оди  с на и о  ор а  ор  о  он ерен ии  он ерен ии  
о ерв   е не ае  др г др га   е не с есн е с  ор-
а ов  е  говори  о с ес в  не а е с  десь ро в а о о ень 
ного и р  и освенн  сове ов на и  рави е  на и  о е-

с венн  де е  о ес венн  а  ин е е а ов
алее президент «Балтийского форума вполне ожидаемо добавил  Я 

о ень о  вас о роси ь не а ва ь о о  о а д й год в ос едн  
ни  а   с др ь и со ирае с  в Юр а е на на ей он ерен ии  

Я риг а а  вас в д е  год  на о ередн  на  он ерен и  и  
надее с  о ра о ни и а ийс ого ор а  и с ер на  о оде ь  

о ор  в  сегодн  виде и и о ора   нас одрас ае  д  риг а ен  
на ва и он ерен ии  где  о е дади  ва  ой  аси о». 

ото акр ти  ко фере ции
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«Балтийский форум »  
« ов е ос ов  от о е ий осси  
при цип  и терес  процесс»

По традиции ежегодная конференция «Балтийского форума» собралась 
на два дня в конце весны  2 2  мая 200  года. олько на этот раз местом 
сбора стала гостиница Maritim Park Hotel, расположенная в живописном 
районе латвийской столицы  Пардаугаве (в адвинье). ема конференции 
ее организаторами была сформулирована предельно коротко  «  и осси  
договарива сь о нов  о но ени ». 

Актуальность тематики определялась тем фактом, что 30 ноября 200  
года истекал срок действия огла ени  о ар нерс ве и со рудниче-
с ве между Европейским союзом и Россией. В связи с этим встал вопрос 
о новой договорной базе отношений. Поэтому на конференции в первую 
очередь планировалось обсудить такие вопросы  

Каковы интересы участников этого процесса и каковы их возможности  
а каких принципах должны строиться отношения в будущем  

Как примирить принципиально разные подходы к будущему отношений 
Е   Россия  

е осталась без внимания организаторов и такая актуальная для Латвии 
и других стран региона тематика, как нерге ическа  бе о аснос ь 
и ран и . 

В середине двухтысячных годов энергетическая составляющая рос-
сийско-европейских отношений вышла на передний план. Особенно эта 
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проблема актуализировалась после прекращения поставок природного газа 
российским азпромом краине зимой 200 -го. тот кризис самым непо-
средственным образом коснулся и европейских потребителей  в разгар 
отопительного сезона. А впереди были, как мы знаем сегодня, не менее 
значительные и острые события  аналогичный российско-украинский 
газовый кризис 2009 года, принятие Евросоюзом ретьего энергетического 
пакета, прокладка газопровода « еверный поток» по дну Балтийского моря, 
начало строительства в Восточной Европе портовых терминалов по приему 
сжжиженого газа и т. д. 

Пока же в 200  году можно было констатировать, что наблюдается 
озабоченность политическими последствиями энергетической взаимо-
зависимости, и одновременно обе стороны строят далеко идущие планы 
сотрудничества. нергетический блок конференции готовился под общим 
названием « нерге ика в о но ени  осси  коно ическа  ло
гика и оли ический кон екс ».

Подготовка этой сессии «Балтийского форума» началась заранее  еще 
в конце февраля 200  года. огда в Риге под эгидой «Балтийского форума» 
прошли широкие дискуссии по проблемам энергетической безопасности 
и транзита российских энергоносителей в странах Е  в рамках междуна-
родного семинара « нерге ическа  в аи о ависи ос ь  и оссии  
риск или во о нос и дл  а вии.

В этом мероприятии форума приняли участие авторитетные латвий-
ские, российские и зарубежные эксперты, политики, высокопоставленные 
латвийские чиновники, представители общественных организаций, пред-
приниматели, а его результаты широко обсуждались в латвийских сред-
ствах массовой информации.

Однако, возвращаясь к Балтийскому форуму-200 , следует отметить, что 
вопросам транзита на конференции уделялось не меньшее внимание. той 
теме была посвящена третья сессия второго дня конференции  « оссийско
евро ейский ран и  нов е во о нос и дл  а вии  отя начало 
обсуждению наиболее актуальных экономических проблем было положено 
еще в первый день форума на экономической секции « равнове енное 
ра ви ие ла вийской коно ики  робле  риски  ерс ек ив », 
а также в ходе отдельно организованной встречи представителей круп-
нейших латвийских предприятий с ведущими российскими экспертами. 

ополнительную важность этой теме придали участие в работе 
конференции министра сообщений Айнарса лесерса и тот факт, что 
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министерство сообщений ЛР в первый и последний раз (но об этом не-
сколько позднее) выступило генеральным спонсором всех мероприятий 
конференции.

ледовало бы также отметить, что в тот год была как никогда богатой 
подготовительная работа ежегодной конференции. Кроме уже упомянутых 
мероприятий «Балтийским форумом» был организован цикл встреч со-
вместно с представительством Европейской комиссии в Латвии и при 
участии фонда ридриха берта ( Р ). инальная дискуссия была озаглав-
лена так  « иссабонска  с ра еги  в а вии  е ду инвес и и и 
в человеческий ка и ал и коно ически  рос о ». акже в сотруд-
ничестве с «Балтийским форумом» и ентром изучения общественного 
мнения SKDS Общество .  провело исследование « ер о е р 

нически  о но ений» с целью уточнить взгляды жителей Латвии 
по этническим вопросам в бытовом, социальном и политическом ракурсах. 

В феврале 200  года вопросы правонаследия Р были обсуж-
дены «Балтийским форумом» в рамках международной конференции 
«Наследие  в че  акл чае с  раво рее с веннос ь оссии 
и други  с ран ». огда же увидели свет резюме конференций « ур и  
в вро ейско  со е  ч о ска е  а ви ” и « нкурен и  ин-

егра и  коо ера и  региональн й и е дународн й ас ек  
ра ви и  бал ийского региона» и сборник статей « ва года а вии 
в вро ейско  со е  о рос кс ер ов». 

ото подготовитель  меропр тий форума

резидиум кон ерен ии
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Вернемся к самой ежегодной международной конференции. После 
вступительных слов почетных гостей форума его первая сессия «Нов е 
основ  о но ений осси  рин и  ин ерес  ро есс» сразу 
началась с оживленной дискуссии о перспективах российско-европей-
ских отношений.

сследователь Латвийского института внешней политики и тра 
Бу гс (Латвия) считала, что «в нас о ее вре  в о но ени  оссии 
и  не  ри на ов нас ени  ри иса  орее  и е с  доров е ра -
ног аси  о вив иес   о еи  с орон в ро ессе о р ого ра говора 
о во роса  идеа и ировав и с  в оговоре о ар нерс и  о но ени ». 

В своем выступлении она выразила уверенность, что «  и оссии нео -
оди  нов й н иона ьн й договор о ар нерс и  о но ени  о ор й 
ог  дейс вова ь в совре енн  с ови  огда с о ен а вс ени  

в си  дейс в его в нас о ее вре  договора  на о овин  ве и и  
о и ес во с ран ас ни ов  По о   с а о на ного с о нее на-
оди ь о ро исс  е д  о ре нос и ра и н  с ран ар неров 

и о енива ь  а ие и  ни  ог  ь о несен   о ре нос  всего 
 и а  и  с ед е  о и ионирова ь в со р дни ес ве с оссией». 
Преподаватель Копенгагенского университета, ассоциированный ис-

следователь ентра исследований европейской политики а рицио 
асси ари (Брюссель, Бельгия) оппонировал утверждению, что Е  и России 

необходим новый договор о партнерских отношениях. Он признал, что уже 
« ро в ав ее нение о ри нании  и оссии равно равн и ар нера и 

ото «пре идиума» ко фере ции

бмен мнениями ме ду латви скими участниками орума  
брамом ле киным и зинтро  унгс
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неодно на но  а  а  нес о ь о е  о  на ад вросо  с и а  ри-
ори е о  рисоединение оссии  своей о и и е до рососедс и  о но-

ений  огда а  оссии а ой оворо  со ий а а с  не рие е  
и о в о  с ае  ос ави о  ее в один р д с о довой и и аро о». 

«С одной стороны, ЕС ставит стратегическое партнерство с Рос-
сией на один уровень с такими сильными партнерами, как Китай, а 
с другой стороны, ЕС определяет Россию, как государство, которо-
му необходима помощь ЕС. Исходя из этого, на договор о партнер-
стве следовало бы смотреть совсем с иной точки зрения».

Фабрицио Тассинари (Брюссель) 

Оценивая возможные действия, он признавал, что «одной и  во о но-
с ей о е  ь о а  о  а ого договора о со р дни ес в  воо е  

а  а  на ри ер  е д   и  а ого договора не с ес в е ,  но, 
по его мнению, а ие дейс ви  недо с и ». амного лучшим выходом 
он считал дополнение уже существующего договора новой декларацией. 

тим установкам европейского эксперта остро оппонировала россий-
ский участник форума, руководитель отдела ентра европейской инте-
грации нститута мировой экономики и международных отношений 
РА  аде да р атова  Она указала, что « осси  не о е а в а ьс  
в ос ес в е   о и и  до рососедс и  о но ений ас иренна  

вро а». 

резидиум орума справа налево  – нис рбанович  горь ргенс    
рис а дерс и митри  а мс модериру т дискусси  на оруме 
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адежда Арбатова выразила непонимание того, почему абрицио 
ассинари считает, что отношения России и Е  могут строиться по схеме, 

подобной той, по которой строятся отношения Е  и А, так как ситуация 
в этих странах весьма различна. « осси  в о и ие о   и и ес и 
на оди с  в вро е и грани и  с   о  е о си ьно о и а иес  
др г о  др га гос дарс ва   о и а с  они не о ь о с гео о и и е-
с ой о и рени ». 

Она также посчитала, что стратегический союз и политическую декла-
рацию следует рассматривать как «несерье н е ред о ени », так как 
« о   со  ар неров  не и е и  о и  в г дов». 

«Наши отношения переживают затяжной кризис, если понимать 
кризис как стагнацию, как ситуацию неопределенности, которая, 
конечно же, не может длиться долго. Рано или поздно должен про-
изойти перелом в ту или иную сторону».

Надежда Арбатова (Россия) 

Она видела проблемы взаимоотношений и в негативных тенденциях 
международного политического климата  «  основе ри иса в о но е-
ни  оссии и  е и  е ание оссии о а а ь свои о и ии о но-

равного ар нера   рин и  о ор  а адн е ар нер  е е не го-
ов  о  однос ороннос ь роводи ой  о и и и о ноги  

во роса  не о ь о о о но ени  
 оссии  но и о о но ени   свои  

и ай и  со ни а  во рас а-
ее соревнование е д  оссией   

и  в во росе в и ни  на ос со-
ве с ие с ран  а а е вн ренна  
на рав енна  на ав ори ари  о-

и и а оссии».
В качестве выхода из этой ситуации 

адежда Арбатова назвала разработку 
нового договора о сотрудничестве, 
предусматривающего новые модели 
сотрудничества  « адо родо а ь 
вес и ереговор  о да ьней ей ра -
ра о е договора о со р дни ес ве  

ото аде д  р атовой а три у е форума

Наде да рбатова на трибуне 
алти ского орума
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не они а  ан и   о  е  ес и а а и о и  с ран  его не ра и
и ир е  осси  со своей с орон  с о е  с е о с а а ь  о сде а а 

все во о ное д  а ени  а ого договора». 
Высказанный адеждой Арбатовой упрек в связи с предложенной 

в свое время Россией политикой добрососедских отношений, не мог не 
остаться без ответа со стороны официального представителя Еврокомиссии 
на «Балтийском форуме»  заместителя руководителя отдела отношений 
с Россией енерального директората Европейской комиссии по вопросам 
внешних отношений айкла Ве а (Брюссель). 

В качестве важного шага, который в ближайшее время следует сделать 
Е  и России, он упомянул « а ение основного сог а ени  о реде

его г авн е с анов и о но ений  и оссии  При о  с орон  
не до н  в а ь в с и о  де а ьно  его расс о рении». 

В своей речи Майкл Вебб отметил, что «о но ени  оссии и  с о н  
но ри о  в ни  ес ь ного о о и е ьн  ас е ов   со а ени  
в нас о ее вре  на дае с  ро есс  в ре ь а е о орого и о
но ени  с анов с  о ее ро адн и». 

Он считал, что «с ес венн  ро ь в о но ени  оссии и  играе  
о  о в нас о ее вре  осси  до на со р дни а ь с вросо о  

в и с  со о  2  гос дарс в   о  е с ед е  рини а ь во 
вни ание в аи н  со идарнос ь и  с ран во ноги  во роса  о 

ро ви ось на са и е в а аре». Он также признал, что « ереговор  
с оссией о ре ени  ра и н  во росов ни огда не и ег и и  но  

е ден  о оис  сов ес н  ре ений риведе   ре ени  ро е  
данного со р дни ес ва». 

ото айкла Вэ а в ступающего с три у  форума

ото а кла ебба  и аила вдокимова и ергея улика  
за столом участников кон ерен ии
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Представитель енерального директората ЕК подчеркнул, что при обсуж-
дении сотрудничества Е  и России «не ь  не говори ь о  нерге и е  а  

а   н ен наде н й ос ав и  не и и га а  в сво  о ередь  оссии 
нео оди  наде н й ар нер о со р дни ес в  в с ере и  реа и а ии». 

«России необходимы более крупные инвестиции в  производство 
и  инфраструктуру и, чтобы улучшить эффективность своей 
энергетики, ей необходима более значительная помощь ЕС, чем 
та, которую она получала до  сих пор. Иначе Россия не сможет 
производить достаточное количество газа для своих нужд и, 
таким образом, создаст в будущем риск и для энергетических по-
требностей ЕС, и для иностранной помощи в виде значительного 
источника прибыли от оборота валюты».

Майкл Вебб (Брюссель, Бельгия) 

ругой российский участник форума, ари а е едева, характеризуя 
текущую ситуацию в отношениях России и Е , употребила еще более 
точный термин, назвав эти отношения «замороженными». Она предло-
жила два решения для улучшения ситуации, « ервое и  о ор  ориен-

ировано на региона ьн е  а в орое  на г о а ьн е рое ». 

«Осуществляя региональные программы, следует стимулировать 
развитие социальных проектов, а для достижения этого необхо-
димо разработать особые правила для реализации этих проектов. 
Для России были бы весьма выгодными проекты со странами Бал-
тии в сфере образования, науки и культуры, и уже в ближайшем бу-
дущем следовало бы способствовать их осуществлению». 

Марина Лебедева (Россия) 

Вместе с тем, она отметила, что «в о но ени  оссии и  ре ве и-
ено на ение нерге и ес ого а ора». По ее мнению, «недоо ени-

вае с  е е одна с ера и  о но ений  г ани арное и со иа ьное 
со р дни ес во».

Профессор Латвийского университета, член правления «Балтийского 
форума» рам лецки  (Латвия) упомянул, что уже многократно про-
звучала точка зрения на развитие сотрудничества, но когда надо привести 
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конкретные примеры, приходится констатировать, что «до ра  во  на-
а ивае с  на е ание со р дни а ь о ь о на свои  с ови ». Он со-

гласился также с отсутствием стратегии и целей сотрудничества и сказал, 
что именно над этими вопросами следует работать в настоящее время.

Отношения России и Е  латвийский участник форума охарактеризовал 
«не а  ар нерс ие  а а  р но н е о но ени  где а д й оре с  а 
свои ин ерес  а не и е  ре ени  о и  ро е ».  спрогнозировал на бу-
дущее «вовсе не ри ис о но ений е д   и оссией  а ри ис ирового 

ас а а в е д народной о и и е». Он подчеркнул необходимость 
«осо нани  ор ировани  нового ира и сов ес ной одго ов и  е  

ере ена  о ор е он несе  с со ой». 
Он также коснулся вопроса о борьбе с терроризмом, признав, что « а 

ро е а ирового ас а а не о е  ь ре ена и ь си ов и 
е ода и   ее ре ении нео оди о ис о ь ова ь весь во о н й ин-
е е а ьн й о ен иа  д  ого  о  о ес е и ь да ьней ее 

де о ра и ес ое и г анное ра ви ие ира». 
Абрам Клецкин напомнил афоризм ридриха нгельса  « с ори  ра -

вивае с  а  о все ор с  а свои ин ерес  но о ае с  о  его 
ни о не о е ».  точки зрения сегодняшнего дня он выразил пророче-
ское опасение, что «в нас о ий о ен  ор ир е с  ир  о орого 
ни о не о е ».

атви ские участники орума обсу да т од дискуссии на алти ском оруме
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О проблемах в отношениях между Е  и Россией говорил также ис-
следователь Латвийского института внешней политики дрис прудс 
(Латвия). арактеризуя эти отношения, он процитировал слова комис-
сара Е  по внешним отношениям Бунито ерреро Валднера  « осси   
с ра еги е ий ар нер  осси  о ень ва на  соседн  с рана  ногда 

осси  в е с  и со ни о  о она а е с анови с  игро о  все 
о ее серье но а и а и  свои рава на ировой с ене». 

Анализируя дебаты об отношениях Е  и России в российских средствах 
массовой информации, он пришел к выводу, что там «гос одс в е  ред-
с ав ение о   а  о с а ой с р ре  огда а  осси  редс ав е с  
си ьной».

оворя о позициях самого Е , ндрис прудс упомянул, что «в нас о ее 
вре  в его о и и е о но ений с сосед и на дае с  с а ос ь». Он 
признал, что « осси  в до госро ной ерс е иве с ед е  расс а рива ь 

а  ар нера в с ера  оно и и и нерге и и». Вместе с тем, он заметил, 
что «в ос ес в ении вро ейс и  со о  о и и и до рососедс и  о -
но ений на дае с  енден и   и ира е ьнос и  ри е  в основе 

ого в ора е и  его аин ересованнос ь в во роса  нерге и и».

 «Расширение на ментальной карте ЕС обозначает конец однород-
ной Европы. Энергетика на карте реальной политики ЕС обознача-
ет конец однородного круга соседей-друзей». 

Андрис Спрудс (Латвия) 

 мнением А. прудса о том, что в настоящее время в отношениях между 
Е  и Россией трудно найти позитивные тенденции, согласился исследо-
ватель нститута общественных отношений рослав виек арпови  
(Польша). Он признал, что «са и  в а аре о а а  ного ро е н  
ас е ов в о но ени  оссии и   о  е сегодн н  си а и  
свиде е ьс в е  о о  о ро есс ре ени  и  ро е  де  д и-

е ьн  и с о н ». Он считал, что «в нас о ий о ен  р дно ро-
гно ирова ь да ьней ее ра ви ие о но ений  и оссии и о  а дой 
са ой а ень ой ро е  во ни а ей в и  о но ени  и ее с  

енден и   ра рас ани ».
Польский участник форума указал, что «види  ре ение данн  ро е  

в ар нерс ве  о ира е с  на ри нанн е о еи и с орона и рин и  
и еннос и  на ри ер  де о ра и  ра и  и рава е ове а». Он 

ото латвийски  у аст иков форума
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признал, что не может быть и речи о существовании двойных стандартов 
и выразил мнение, что «  до ен с осо с вова ь ра ви и  еннос ей 
де о ра ии и рав е ове а в оссии», заметив, что « рава е ове а и раво-

ор до  в ой с ране не в с  е о нево о н ». 
амного больше критики по поводу отношений Е  и России содержа-

лось в комментариях заместителя директора департамента общеевропей-
ского сотрудничества М а России и аила вдокимова, который сказал, 
что «ес и о енива ь о но ени   и оссии с о и рени  с а ис и и  

о о но о  с а а ь  о в ни  нас и  а о а и сис». Однако 
« ри о ен е и  ра ви и  на ина  с 1 1 года о но виде ь  о в ни  

ройден с ес венн й а ». Возникновение же вопросов и проблем во 
взаимоотношениях он об яснил тем, что «  и осси  одновре енно в-

с  а  ар нера и  а  и он рен а и». 
Еще один российский участник конференции, руководитель де-

партамента Администрации Президента Р  по развитию отношений 
с Европейским союзом ергей улик в своем выступлении назвал самой 
большой проблемой настоящего времени «во рос ра ра о и нов  рин-

и ов и е ани ов со р дни ес ва оссии и ». 
Он заметил, что «  и осси  родо а  в ьс  с ра еги ес и и 

ар нера и и ни а и  ри исов в и  в аи оо но ени  не на дае ся». 
Представитель президентской администрации считал, что « оно и и 

ото слу ателей дискуссии в але форума

лу атели дискуссии в зале кон ерен ии
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 и оссии в с  в аи о ависи и   о  е а ависи ос ь 
родо ае  нарас а ь»  0  инвестиций в Россию поступает из стран 

Е . В свою очередь у России наблюдается самый большой в Е  рост грузо-
оборота. Он одновременно признал, что, «нес о р  на о и ивн е ен-
ден ии со р дни ес ва  все е не ь  с а а ь  о все в и  о но ени  
ис и е ьно оро о», и что « а овое сог а ение е д   и оссией 
одина ово ва но д  о еи  с орон».

иректор нститута мировой экономики и международных отно-
шений РА  академик лекса др ки  (Россия) в своем выступлении 
напомнил, что « осси  на оди с  в ен ре в и ни  евроа ан и ес ой  

и айс ой и ис а с ой иви и а ий  о о  ногие и  ее ре ений и о-
де и ос ес в енн  дейс вий с едова о  о енива ь  рини а  во вни-

ание данн  реа ьнос ь». 
Он признал, что «о но ени  с ран а ии с оссией ос е вс ени  

в  и  не и ись  а  о ида ось ранее  егодн  ра ног аси  
в во роса  и неса о ира с  на ди а  о и и ес и  ра ног асий  

о иногда дейс в е  а  си а  ор ир а  ин ерес  и неса  о  
в др ги  с а  о в вае  р о ро иво о о н й ро есс  ор-

о ение ин ересов и неса  
Александр ынкин сказал, что было бы слишком оптимистично заяв-

лять о доминировании интересов бизнеса на сегодняшнем рынке энерге-
тики, но необходимо учитывать тот факт, что в настоящее время Россия 

разрабатывает свою энергетиче-
скую стратегию. По его мнению, 
важно, чтобы « нерге и ес ие 
с ра егии оссии и  ра ра а -
ва ись сог асованно».

Продолжая дискуссию о пер-
спективах отношений Е  и России, 

ергей ер ев  директор депар-
тамента внешнеэкономических от-
ношений Министерства экономи-
ческого развития и торговли Р  
признал, что «в нас о ее вре  

оссии нео оди о ра ра о а ь 
он е и  вн ренней оно и е-

с ой о и и и».  он также считал, 

ото российски  у аст иков форума

ото росси ски  участни  орума – 
алины знобищеве   

и атьяны орисово
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что «геогра и ес ое рас ирение  не о ег ае  и нь ни оссии  ни са-
о   осси  в нас о ее вре  на оди с  в а о  ин егра ионно  

о е  в а о  ей о е с  ь  дна о а ин егра и  носи  в и вес ной 
ере  ор а ьн й ара ер».

тот российский участник форума полагал, что « оссии и  с ед е  
ид и в одно  на рав ении  оссии нео оди о ра ра о а ь а он  о-
до н е а она   а  а  в ро ивно  с ае в е ение  ри ерно  
двад а и е  е д  ни и о ра е с  о ь а  ре ина». 

тим выступлением завершилась работа первой сессии конференции 
и после непродолжительной кофейной паузы ее участники продолжили 
работу во второй сессии, тематика которой с самого начала форума вызы-
вала наиболее живой интерес  « нерге ика в о но ени  — осси  

коно ическа  логика и оли ический кон екс » 
Ассоциированный исследователь Европейского центра политиче-

ских исследований ла  айли (Брюссель, Бельгия), говоря о россий-
ском рынке энергетики, задал высокий градус дальнейшей дискуссии 
на этой сессии. Он в первую очередь увидел проблему в том, что «на га-
ово  р н е оссии на дае с  ини а ьна  он рен и  а  а  

все ос а ьн е ас ни и ого р н а на р  авис  о  до ини-
р его на р н е а ро а».

В качестве проблемы, связанной с рынком газа, английский участник 
форума назвал идею строительства газопровода « еверный поток». Он 

ото кулуаров форума
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спрогнозировал, что к моменту сдачи в эксплуатацию этого газопровода 
« и ера и а и  га ового р н а в вро е риведе   о  о о  га-
о ровод все равно ни о не де  ис о ь ова ь  а  а  о ви с  во -
о нос ь о а ь о ее де ев й га  и  др ги  ес ».
Алан Райли призвал «ис а ь нов  ос ав и ов га а  о а ва сь 

о нос ь  и и ас и но о  с г а ро а . В качестве примера он 
назвал британский газовый рынок, который постоянно развиваясь, спо-
собен привлекать новых поставщиков газа, например, норвежцев, давая, 
таким образом, британцам возможность отказаться от сотрудничества 
с азпромом.

Мнению о том, что Великобритания с легкостью могла бы найти дру-
гого равноценного России партнера в области энергетического сотрудни-
чества, резко возразил американский 
эксперт  президент иксоновского 
центра митрий аймс. Он катего-
рично подчеркнул, что « а ой а ь ер-
на ив  в нас о ее вре  не ». 

Он также отметил, что « осси  
с о е  в и ай е  д е  най и 
нов е р н и с а д  свои  рес рсов  
на ри ер  в ой с ере во о но со-

р дни ес во оссии с и ае  Я онией 
и и ндией». отя развитие этого про-
цесса, по мнению . аймса, будет 
долгим и дорогостоящим.

Комментируя внешнеполитические 
действия России, митрий аймс при-
знал, что «она ис о ь е  свои нерге-

и ес ие рес рс  д  ос ес в ени  
о и и ес и  е ей   о  ис о ь ование оно и ес и  сан ий 
а е дово ьно о рно  и  о ь с  и , такой подход он 

признал не рави ьн  и не о во и  е ивно ра о а ь в о -
ас и е гос дарс венн  о но ений».

«Мы также хотим, чтобы у России были достижения в  развитии 
энергетики при некотором уменьшении ее влияния в  сфере энер-
гетики, так как очевидно, что существует не только проблема 

Фото Дмитрия Саймса

митри  а мс  президент 
Никсоновского ентра 
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с российской энергетикой, но наблюдается и глобальный недоста-
ток энергии. Америка заинтересована в том, чтобы Россия разви-
валась в этой сфере, по возможности, быстрее. И я, кстати, согла-
сен с мыслью о том, что некоторая либерализация на российском 
рынке пойдет на  пользу России, Америке и  Европе. Но я не думаю, 
что кто-то должен отдавать России приказы и осуждать Россию 
за плохое поведение, если она хочет, чтобы у государства было 
больше влияния в этой сфере».

Дмитрий Саймс (США) 

Президент онда « нститут энергетики и финансов» ео ид ригорьев 
(Россия) согласился с мнением об огромной роли азпрома в сфере энер-
гетики. В своем выступлении он упомянул и тот факт, что «в нас о ее 
вре  осси  в оди  и  е ого ри иса». По его мнению, России «с е-
дова о  ра о ра ьс  со свои и вн ренни и ро е а и и ей с едова о 

 с он ен рирова ьс  на свои  ин ереса ». 
частник «Балтийского форума» из вейцарии ю а а итерс  про-

фессор государственного университета Кента, признала, что «нео оди-
ос ь ис о ь овани  нерге и ес и  рес рсов оссии со дас  ра о-

сро н  в аи о ависи ос ь  в сво  о ередь  в ерс е иве не о ь о 
о ре и е  но и ос ав и а  надо де  д а ь о ра и н  нов  
нерге и ес и  ис о ни а ». 

В качестве позитивной тенденции она упомянула, что «  в нас о ее 
вре  с ре и с  он ен рирова ьс  на ис о ь овании во о нов е  
нергорес рсов  в сво  о ередь  10  нево о нов е  рес рсов  о е  
а ени ь на ио о иво».

Она также признала, что « а ро  де  ос ава ьс  игро о  на р н е 
 не ависи о о  ого  о  и ого с ран   и и не », заметив, 

что это является теневой стороной либерализма.
В стороне от дискуссии, развернувшейся на энергетической сессии, 

форума не мог остаться российский посол в Латвии Виктор алю й  
который в недавнем прошлом руководил Министерством топлива и энер-
гетики Р . Оценивая будущие возможности в этой сфере, он указал, что 
« нерге и ес ий о а с гро ае   а не оссии» и признал, что «нео -

оди о серье но ра о а ь над ре ение  нерге и ес ой е о аснос и  
и ва  в о  ро ессе ин ерес  ра и н  с ран». 
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Он выступил также с прогнозом о том, что 
«одни  и  основн  на рав ений ра ви и  

оссии в д е  де  а о на  нерге и а  
а  а  осси  с осо на рои води ь и ис-

о ь ова ь де евое нерге и ес ое о ор до-
вание  с анов сь  а и  о ра о  серье ной 

ас ни ей ого р н а». 
сылаясь на Е , российский посол упо-

мянул, что « осси  и а ви  с ед е  рас-
с а рива ь в а ес ве оридора ь и-

ода ьной ран и ной о и и и е д  
ос о о  и а адо  а а  си а и  с осо -

с в е  ра ви и  в аи ной аин ересован-
нос и а вии и оссии в инвес и и  в ра -
ви ие с ер  ран и а». Он признал, что «и а ра ног асий во в г да  
в нергодиа оге ор ир е с  дово ьно с о на  о е и а   ой с ере 
нео оди о о носи ьс  о ень вни а е ьно  а  а  о ен иа ьн е во -

о нос и оссии в д е  д  ограни ен ».
Второй день конференции «Балтийского форума» открылся работой 

сессии « ран и  осси  — вро а  Нов е во о нос и дл  а вии», 
на которой организаторы форума планировали обсудить многие кон-
кретные и крайне актуальные для этой латвийской отрасли проблемы.

апомним, что еще открывая 
конференцию, министр сообщений 
ЛР й арс лесерс в своем высту-
плении вполне резонно подчеркнул, 
что « а дое гос дарс во аин ересо-
вано в с орей е  ра ви ии своей о-
но и и и ов ении оно и ес ого 

агосос о ни  своего насе ени  о 
дос и ение и  е ей ависи  о  
ра ра о анной и в ранной а д  
гос дарс во  оно и ес ой с ра-

егии». По его мнению, « а ви  
играе  с ес венн  ро ь в о -
единении дв  р н ов ирового ас-

а а  р н ов в его  и ». 

ото Виктора алю ого а Балтийском форуме

ото кулуаров форума

осол оссии в атвии  
иктор ал ны   

на алти ском оруме

нарс лесерс на трибуне 
алти ского орума
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тому мнению латвийского министра сообщений об экономической 
заинтересованности России в Балтии оппонировал генеральный ди-
ректор группы компаний « икколо » горь и тусов (Россия). Он 
признал, что в течение последних пятнадцати лет не наблюдал особых 
стратегических интересов России в Балтии, подчеркнув, что «не и ее  
в вид  сер й  и нес не о ор  де е ей  о ор е о ь с  с га и 

ен с и сс ого ор а».
Российский эксперт перечислил шесть возможных концепций вну-

тренней политики России  
и а и а и ес и  и ь рн  ра и ий ра н е ас и оссии 

до н  ид и ра и н и и ра ви и  в о  ис е  они и вн ри
о и и ес и до н  ь ра н и

осси  до на ид и свои  с е и и ес и  российс и  е  не в од  
ни в а ие а ь нс  и и со

осси  до на ориен ирова ьс  на евро ейс ое  осо енно не е ое  
на рав ение  со дава  а и  о ра о  ро ивовес ери е

осси  до на ориен ирова ьс  на ери  о  со да ь ро ивовес 
ис а с и  с ре ис а

оссии д  со ранени  равновеси  в ире нео оди о ис о ь ова ь и
ос ь вос о н  в о  ис е с ь анс и  гос дарс в

оссии  в о и ие о  едного га  с ед е  со да ь со да ь северное 
о ь о ери а  вро а  Я они

В своем выступлении он также перечислил ошибки российской политики 
в отношении государств Балтии, назвав среди них «ос а ение оно и е

с и  св ей и енден и  св ва ь оно и
ес ие и ни ес ие ро е ». Он признал, 

что как специалист по международным от-
ношениям считает, что «ра ви ие в аи ос
в ей е д  о ес ва и оссии и а ии 
не в е с  г авн  е ен о  в ра ви ии 
со р дни ес ва оссии и ».

В свою очередь, один из основателей 
«Балтийского форума», первый вице-пре-
зидент АО «Ренессанс Капитал» горь 

рге с (Россия) особо подчеркнул роль 
Балтии « а  а  ран и н  до
рога », так как этот регион имеет доступ 

ото й ара лесерса а три у е форума

горь интусов  генеральны  
директор группы кампани  

Никколо  на алти ском 
оруме
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тому мнению латвийского министра сообщений об экономической 
заинтересованности России в Балтии оппонировал генеральный ди-
ректор группы компаний « икколо » горь и тусов (Россия). Он 
признал, что в течение последних пятнадцати лет не наблюдал особых 
стратегических интересов России в Балтии, подчеркнув, что «не и ее  
в вид  сер й  и нес не о ор  де е ей  о ор е о ь с  с га и 

ен с и сс ого ор а».
Российский эксперт перечислил шесть возможных концепций вну-

тренней политики России  
и а и а и ес и  и ь рн  ра и ий ра н е ас и оссии 

до н  ид и ра и н и и ра ви и  в о  ис е  они и вн ри
о и и ес и до н  ь ра н и

осси  до на ид и свои  с е и и ес и  российс и  е  не в од  
ни в а ие а ь нс  и и со

осси  до на ориен ирова ьс  на евро ейс ое  осо енно не е ое  
на рав ение  со дава  а и  о ра о  ро ивовес ери е

осси  до на ориен ирова ьс  на ери  о  со да ь ро ивовес 
ис а с и  с ре ис а

оссии д  со ранени  равновеси  в ире нео оди о ис о ь ова ь и
ос ь вос о н  в о  ис е с ь анс и  гос дарс в

оссии  в о и ие о  едного га  с ед е  со да ь со да ь северное 
о ь о ери а  вро а  Я они

В своем выступлении он также перечислил ошибки российской политики 
в отношении государств Балтии, назвав среди них «ос а ение оно и е

с и  св ей и енден и  св ва ь оно и
ес ие и ни ес ие ро е ». Он признал, 

что как специалист по международным от-
ношениям считает, что «ра ви ие в аи ос
в ей е д  о ес ва и оссии и а ии 
не в е с  г авн  е ен о  в ра ви ии 
со р дни ес ва оссии и ».

В свою очередь, один из основателей 
«Балтийского форума», первый вице-пре-
зидент АО «Ренессанс Капитал» горь 

рге с (Россия) особо подчеркнул роль 
Балтии « а  а  ран и н  до
рога », так как этот регион имеет доступ 

ото й ара лесерса а три у е форума

к незамерзающим портам и так как уже сейчас российские предприни-
матели приобрели здесь активы. 

В своем выступлении он также подчеркнул «нео оди ос ь д  ред
ри ий ран и н  о рас ей рас ир ь сво  де е ьнос ь в ор а  

гр ов  а егорий  дава  а и  о ра о  и  ред ри и  во о
нос ь ве и и ь свой о оро ». 

Он призвал увидеть новые возможности и в энергетическом сотрудни-
честве  «Перс е ив  со р дни ес ва в га овой о ас и и е с  а е 
и в с рои е ьс ве  сос о е  и  ес и о ов  о нос ь  до 00 

егава  о ор е д  ра о а ь на риродно  га е  о о нос ь  
о р о  а вийс ий де и и  е ро нергии  а ви  ревра и ась 

 в дово ьно р ного с ор ера  она о ва и а  не о ь о ри а
ийс ий р но  но и с андинавс ий  о ор й св ан с се и а вии 

и с онии о ь о о сданн  в с а а и  ро о енн  о дн  
инс ого а ива а е е  

горь ргенс остановился на проекте строительства Польшей, Литвой, 
Латвией и стонией А  в Литве, прогнозируя возможную полную реа-
лизацию проекта в 201  году, тогда как гналинская А , в соответствии 
с выдвинутыми Е  требованиями, должна была завершить свою деятель-
ность в 2009-м. По его словам, «преимущество строительства  в том, 
что строительство ее первого блока может быть завершено уже в 2010 
или 2011 году». Однако «в ор в о ь  с рои е ьс ва  в о  с ае 

де  и е ь с орее не оно и ес ий  а о и и ес ий од е с ».
Председатель правления «Балтийской ассоциации транспорта и логи-

стики» ис рка с (Латвия) рассмотрел в своем выступлении преиму-
щества Латвии и Балтии в транзитном бизнесе. 

Фото Игоря Юргенса

ото реплики горя ргенса из президиума кон ерен ии
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арактеризуя транзитные возможности Латвии, он сказал, что « е 
в на а е дев нос  годов  огда а ви  в ра а д  ра ви и  ого 
се ора свой  о и н й о  и в  и с онии ь   нее а во о -
нос ь с а ь идеро  а ии в ран и ной о рас и  о ь о  нее огда 
и е ись в на и ии ри о ь и  орс и  ор а и оро о ра ви а  ин-

рас р ра е е н  дорог». 
того не произошло, так как «не ва и о е ена рав енной де е ь-

нос и рави е ьс ва в о но ении оддер и и ра ви и  ран и ной о -
рас и  не с ор ирова ось нео оди ое со р дни ес во е д  ас н и 

о ани и  в о с о е ьс ва  не сной рес р ри а ии е е ной 
дороги и со дан  с ови  д  во ни новени  оно о ий в ран и но  

и несе  о ов е о а со ой ос о нн й и не рогно ир е й рос  а-
ри ов  Он считал, что «во вра ение в а ви  инвес оров и гр о ере-
во и ов все е е во о но  ес и ос едни  ред о а  о и а ьн е 
с ови  д  ра о ». 

Выступая и во второй день конференции, ео ид ригорьев  президент 
онда « нститут энергетики и финансов» (Россия) согласился с тем, что 

у Балтии и Латвии своя роль в развитии транзитного бизнеса в России  
«  е ей  д  анировани  о ень ва но серье ное ве и ение оно-

и ес ого ра ви и  од е  северо а адного российс ого региона  но 
е не ого  о ва ьно ри ае   инс о  а ив   Пе ер рг 

и енинградс а  о ас ь  а всего региона е д  о енс о  игой  
ос вой  о огдой  Пе ер рго  орго .

ту мысль продолжил и другой российский участник форума  ди-
ректор департамента государственного управления и федеративных отно-
шений местных самоуправлений Министерства регионального развития 
России ергей иро иков  Он обратился к важной роли взаимного 
сотрудничества в транзитной отрасли и подчеркнул, что «в ой о рас и 
ва на не о ь о ин рас ра  ва н  а е ди  ив ие и ра о-

а ие о о е с орон  грани  рави е ьс венн е инс и  о еи  
с ран  а а е ос ес в е е и и сов ес н е рое ». 

В качестве примера хорошего и перспективного сотрудничества он 
упомянул разработанную Е  программу « обрососедские отношения 
и партнерство», в которой особое внимание уделяется именно взаим-
ному сотрудничеству в приграничных зонах. «  е о  на восе ь од ро-
гра  рогра  о рососедс ие о но ени  и ар нерс во   по его 
данным,  в де ено 00 и ионов евро  о ор е редна на ен  д  
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в о нени  рогра  в е ение се и е  дна и  ра ра о анн  од-
рогра  асае с  со р дни ес ва а вии  оссии и По ь и».

В заключение ергей Мирошников обратился ко всем присутствующим  
«При ва  все и нес соо ес во а ивно ас вова ь в реа и а ии ри-
грани н  рое ов  о о  о дв с ороннее со р дни ес во  ра ви ие 
св ей о во и  на  содейс вова ь и ра ви и  регионов  и ра ви и  
на и  с ран».

Опасения в связи с регулярно возникающими автомобильными оче-
редями на границе Латвии и России высказал президент «Латвияс Авто» 
Валдис ре и ь  (Латвия). Он считал, что если «во рос о грани е не де  
ре ен в и ай ее вре  о гр овой ранс ор  де  с ре и ьс  
и ега ь ран и а ере  а ви ». 

же сейчас, по его мнению, Латвия теряет 30 миллионов евро в год. 
Латвийский участник форума прогнозировал, что « ан  на д ее не 

д  и е ь на ени  ес и е в и ай ее вре  не де  ре ена ро-
е а с о еред и гр ов  ав о о и ей на грани е  где редс ави е и 

не о ь о а вии  но и оссии в н ден  роводи ь ного вре ени». 
амного оптимистичней смотрел в будущее член комиссии по транс-

портным вопросам Об единенной научной комиссии европейской кон-
ференции министров и Европейской организации по экономическому 
сотрудничеству и развитию, проректор по научной работе и развитию 

нститута транспорта и связи, профессор горь а а ки  (Латвия). 
« ранс ор   о ассо иа и  с весь а ес и и  ин рас р рн и  

е но оги н и ро есса и  а о и и а всегда ависи  о  ноги  не-
он н  а оров  в о  ис е  о  е  о рини ае  и ре ени  
 на са о  де е о а а ора в и  др г на др га»,  полагал этот 

латвийский эксперт. 
Он прогнозировал, что «  2020 год  ран и н й о е  в а ии ве и-

и с  на 0  одо н й рирос  в ой оне де  на да ьс  а е 
в с ор е и и ор е»  и видел возможность « ревра ени  а ийс ого 

ор  в е д народн е воро а е д  вро ой и ией», которые могли 
бы «в д е  аин ересова ь в а ес ве ран и ного и и и ай-
с ие о ании». 

 «Время строить мост. Мост серьезный, настоящий, и, может 
быть, это последняя возможность, которая существует, пото-
му что те деньги и  та динамика, которая идет с  Востока, они 

ото латвийски  предпри имателей а форуме
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сегодня поражают и завораживают. В этом, может быть, и состо-
ит основное значение, которое нашим политикам необходимо учи-
тывать при реализации своих ближайших планов» .

Игорь Кабашкин (Латвия)

Парадоксально, но с мнением о том, что Латвия может считаться тран-
зитным государством, не согласился директор департамента транзитной 
политики Министерства сообщений ЛР дрис алдупс. В своем высту-
плении он отметил, что « а ви  в нас о ее вре  не в е с  ран-
и н  гос дарс во  а  а  до  ой о рас и во вн ренне  ва ово  
род е сос ав е  всего ». 

Вместе с тем, он считал, что «до  о рас и во вн ренне  род е 
ог а  ве и и ьс  ес и  и ос ес в ен  не о ор е ени  

о ор е о ег и и  ра о а и  в ой о рас и ред рини а е  и  
де е ьнос ь». « о ь ое вни ание,  по мнению представителя латвий-
ского транспортного министерства,  с ед е  де ь ра ви и  се ора 

огис и и и ор до ени  во росов на огоо о ени ». 
Приехавший в Ригу из анкт-Петербурга председатель фонда 

«Республика» ергей пл ев признал, что «ис одн е о и ии гос дарс в 
а ии в с ере ран и а ос е восс анов ени  не ависи ос и и о ень 
оро и и  а ви  на ри ер  нас едова а о   о ень оро  ранс-
ор н  ин рас р р  о ора  
ог а о ес е и ь а  с ор  а  

и и ор ». 
Он отметил, что « ение 

до рососедс и  о но ений в -
е с  с ес венн  а оро  
с осо с в и  да ьней е  
ра ви и  ран и ной о рас и  
Пред рини а е и оссии в со о 
о енива  а ение оговора 
о грани е е д  а вией и оссией  

о ор й на и е ьно о ег и  
ра о  о еи  с орон  а е о ень 
ва но родо а ь диа ог  а в 
о в аи н  о винени ». 

ото представител  и истерства соо ще ий  а форуме

ндрис алдупс  директор 
департамента транзитно  политики  

инистерства сообщени   
выступает на алти ском оруме
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ругой питерский эксперт, иколай е еви  профессор, директор 
ентра трансграничных исследований факультета международных от-

ношений анкт-Петербургского государственного университета считал, 
что «гос одс в ие в нерге и ес ой о ас и ро е  ог  с а ь 

ри иной де о и и а ии о но ений е д  оссией и  дна о в на-
с о ее вре  а ой ро есс е е не на дае с ». 

Он считал, что « ро е  в о но ени  оссии и  со да с  о о  
о гос дарс ва  недово ьн  еновой о и и ой российс и  нерге и-

ес и  о аний  и в ой ро е е они вин  осси  а  гос дарс во  
о не орре но  а  а  о евидно  о с анав ива  ен  и о а  

о ь ие ри и ос ав и и». 
Подводя итоги дискуссии на транзитной сессии форума  горь рге с 

отметил, что «в XXI ве е и ера и  с ес венно ос радае  в де огра-
и ес о  с с е  и а дое гос дарс во де  нес и о ве с веннос ь 

а ас ь с аре и  и е ей». По его мнению, ситуация в России начнет 
улучшаться, в лучшем случае, через 20 лет. 

Он считал, что « осси  до с ае  ного о и о  в с ере и н  о -
но ений  о о и ой в е с  а е и и н  он ен ра и  в ас и 
в ре е и о и о и и ис рави ь ог  о ь о са и р сс ие».

ото дискутирующи  российски  у аст иков в кулуара  форумаото разговора росси ски  участников орума – ладимира ебедева  
и иктора ал ного во время перерыва ме ду сессиями на кон ерен ии
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По традиции, выступая последним на сессии, президент «Балтийского 
форума» ис р а ови  высказал мнение  лучшее, что произошло 
с Латвией за последние сто лет, это ее вступление в Е . 

оворя о самом Евросоюзе, он признал, что « о а  не в ра о ае  
а  оде ь  ри о орой о ь инс во с о е  родвига ьс  в еред 

нес о р  на нение ень инс ва  о де  ор о и ь  и все  о 
иве  на о  он инен е».
По завершению третьей сессии конференции после обеда ее участники 

приступили к работе «круглого стола» « осси  одели буду его: е
ла ельн е и во о н е»

ачало дискуссии положило краткое выступление ерге  арага ова  
заместителя директора нститута Европы РА  и председателя Президиума 

ВОП. 
По его мнению, « вро  а рон  не о ь о о и и ес ий ри ис  но 

и ри ис ее с осо а ени ». Он выразил надежду, что «со дав ийс  
ри ис де  с е но реодо ен  ре де е  он риведе   деградир -

и  енден и  в ра ви ии ». акже он высказал мнение о том, 
что «  до ен ос ава ьс  а и  е  а и  он в е с  сей ас  не 
осо енно е ивн  и не и и ари ированн  а  а  со ранение 

а ого с а са де  в годн  д  оссии». 
Российский эксперт подчеркнул, что «  не де е  дос а о ного вни-

ани  во рос  е ор ссии  а ва ь  а ен о ос едни  ди а оро  
вро   е е не на и  о а а ь дав ение  о орое ог о  и ени ь 
роис од ее в о  гос дарс ве  о ее ого  евро ей  в и вес ной ере 

да е с сидир  о  ре и  о а  рои веденн е в е ор ссии о-
вар ».

В стороне от обсуждения белорусских проблем не мог остаться и аил 
ари и  бывший посол Республики Беларусь в ЛР. Он говорил о само-

изоляции Беларуси и о господствующей в стране диктатуре. Он признал, 
что « ере ен  в рав ении гос дарс во  неи е н , и ос е с ен  
ре и а де  нео оди о о ра и ь вни ание на ра ви ие оно и и». 

По его мнению, белорусский вопрос должен стать актуальным в по-
вестке дня диалога Е  и России, так как, несмотря на то, что в отношениях 
Е  и России в настоящее время имеются известные проблемы, ни одной 
из сторон не выгодно игнорировать происходящее в Беларуси. К тому же, 
к обсуждению проблем Беларуси надо привлекать и соседние государ-
ства  Латвию, Литву, Польшу и краину. 

ото дискуссии «у круглого стола» а форуме

ото ерге  арага ова а Балтийском форуме
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« е ар сь е в и ай ие год  с ане  евро ейс ой с раной  и не 
о ь о геогра и ес и  вро ейс а  е ар сь не о е  и не до на ь 

ро ивовесо  ис ори ес о  ар нерс в  с оссией  дь а е ар си  
ь с раной  соедин ей гео о и и ес ие о са вро  и оссии  — 

считал Михаил Маринич.
краинский участник форума 

митрий В дри  председатель 
подкомитета Верховной рады 

краины по глобальной безопас-
ности и вопросам стабильного 
развития, упомянул в качестве 
главной проблемы своей страны 
то, что «гос дарс во одина ово 
о де ено а  о  оссии  а  
и о  ». 

сточником проблем сотруд-
ничества с Россией он видел не-
способность последней принять 

и аил аринич  белорусски  политик и быв ы  посол еспублики еларусь  
в атвии  дает интервь  латви скому телевидени  после завер ения обще  
дискуссии на оруме

митри  ыдрин  директор украинского 
вропе ского института интегра ии  

и развития во время дискуссии у круглого 
стола  на алти ском оруме
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традиционные ценности Е . « о но о  од гр ва ь евро ейс и  
ин ереса  осси  на  а  од гра ь вро е  на  а  ас ави ь вр -

и ь  се  в вро  не де ае  ого ни на ровне ри ори и  ни на ровне 
дис рсов  егодн  о оссии и о не н но  и о нево о но  ос о ь  

о сдер ивае   дина и  с о орой осси  ае с  верн ьс  в гео-
о и и   види о  а с ра еги  во ьно и и нево ьно и ранна  се-

годн  ра де е с  российс и  о и и ес и  ассо ».
В ходе дискуссии российский участник форума, журналист аксим 
ев е ко неожиданно обратился к теме влияния православной церкви 

на российское общество, подчеркнув, что « о единс венна  о ес венна  
органи а и  се ь в и ни  о орой рос ирае с  о  а а и до а-

адн  р е ей с ран   о  е она о а вае  дос а о но си ьное 
в и ние и на р сс о н  и е ей ос сове с и  гос дарс в». Он 
считал, что в ападной Европе подобное влияние имеет Римская католи-
ческая церковь, главы которой также «и е  о новение в е ива ьс  
в о и и  ри и  на ри ер  онс и и   а  а ее ор а  а  
и а содер ание». 

ихаил евченко не мог не признать, что « осси  с о ас ой с о ри  
на о единенн  вро ». нтеграцию в единой Европе он считал не-
перспективной. омнения в полезности единой Европы для России он 
обосновал « рова о  евро ейс ой онс и ии и не да а и  о ор е  

о ер е   а сь с ор ирова ь единое о и и ес ое о е». Он также 
подчеркнул, что России намного выгодней вести переговоры не в целом 
с Е , а с его отдельными странами-участницами  ранцией, ерманией, 
Польшей и Великобританией. 

Включился в дискуссию горь рге с, заметивший, что « ий с е-
нарий ра ви и  оссийс ой едера ии  ри о оро  она не рас аде с  
и с ане  дос ойной се  дер авой ос е 2008 года  о одерни а и ». 

В России в настоящее время происходит формирование среднего 
класса, который после своего появления потребует новых услуг, для 
обеспечения которых России будет необходимо сотрудничать с Е . 
Руководитель российского нститута современного развития считал, 
что « огда  огда са а осси  и ени с  она ри и и с   вро е». 
Он не согласился с тем, что «российс а  и а од инена в и ни  раво-
с авной ер ви  а  а  осси   о све с а  с рана  где ре иги  
о де ена о  о и и и и где о и и  о едини ь ог и  в ва ь 
гра данс  войн ».

ото российски  у аст иков форума
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ругой постоянный участник конференций «Балтийского форума» ергей 
о ищев  директор нститута стратегических оценок, заместитель 

председателя Ассоциации «Россия- А», подчеркнул « о ь ое на ение 
ос ес в ени  ной о и и и д  до госро ного ра ви и  гос дарс ва». 

« осси   о все а и ве и а  с рана  она не о е  основ ва ьс  
на одно  равос авии  о о  о ес ь а   о и   ого и и 
не   с ь ане  евреи и др гие  о ее е ие и енее в и е ьн е 
о ве в ени  ис ори ес и с о ив и с  ре игий  с и  с о е  все 

о де о дрос ь  о и и ес ой дер а ь в ес е  о един ь ради 
ре ени  р ней и  ада  г о а и а ии   с о е  вс рои ьс  в ро

есс  г о а и а ии со все  свои  д овн  единение  огда  и де  
ос ава ьс  с раной единой  с раной ве и ой  с раной р ной и с раной 
в и е ьной»,  сказал он.

аглядывая в будущее, ергей Ознобищев предсказал «неи е ное 
с и ение  и оссии  о орое рои ойде  агодар  оно и ес ой  

о и и ес ой  и ес ой и и д овной в годе». 
арактеристика отношений Евросоюза и России у латвийского участ-

ника дре  Воро цова  президента агентства « пицентр», получилась 
вполне афористичной  « с  ро е а в о но ени   и оссии о ень 

рос а   осси  с анови с  все о ее и о ее редс а е ой с раной  
а  с анови с  все енее и енее редс а е  ор ирование ».

дрей едоров  советник генерального директора ОАО «Русский алю-
миний», директор фонда «Политические исследования» охарактеризовал 
ситуацию, в которой в настоящее время находятся как Е , так и Россия, 
как « о адание в ов ». десь нет необходимости искать виновных, 
так как обе стороны способствовали появлению такого кризиса, и каждая 
из них надеялась преодолеть эту кризисную точку без потерь. 

Российский эксперт считал, что России следовало бы « он ь и ри
н ь о  о  де  рас ир ьс  не ависи о о  ого  а и  де  
о но ение оссии  о  во рос ». еобходимо также «осво оди ьс  о  
и ий  о осси  с о е  ов и ь на на рав ени  ого рас ирени ». 

Вступивший в дискуссию рис о е валдс  профессор Латвийского 
университета, не без основания заявил, что в настоящее время наблюдается 
тенденция, которую позднее в книгах назовут процессом «и о ии оссии 
и и ро ессо  с р ри а ии  о о но ени   оссии . Он выразил 
сожаление, что «не все евро ей  они а  о  а в ес о ого вид  
г авн  е ь р сс и  во вс ении в евро ейс ий рай». 

ото у аствующи  в дискуссии латвийски  у аст иков форума
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« и евро ей  не они а  о с ор ирова ась нова  идео оги  
оссии  и са одос а о нос ь и др гие енден ии с о о   о ь  
ерри ори ». Балтийцам в этой ситуации он отвел роль переводчиков, 

так как, с одной стороны, они очень хорошо понимают происходящее 
в России, а с другой стороны, они также видят лицемерие Европы. 

Латвийский эксперт считал, что «в нас о ее вре  ор ир е с  
с анов а   вро а  де  говори ь с оссией соо а  о  а вии 

и др ги  с рана  а ии о  в годней говори ь с оссией на р ». 
В этой модели, полагал он, также кроется лицемерие, так как если, на-
пример, Латвия хочет заключить договор о поставке газа, то может сделать 
ставку на хорошие двусторонние отношения с Россией.

Авторитетный российский эксперт аде да р атова охарактеризовала 
жизнь в России как «дина и н  и в о е вре  ро иворе ив », но 
каждому, по ее мнению, «дае с  во о нос ь в ра ь о  о и е е ». 

Она подчеркнула большую важность сотрудничества России и Е , ссы-
лаясь на слова Владимира Путина о том, что «  в е с  в ор  ва -
ней и  ар неро  оссии ос е с ран », а « еннос и оссии од  

орн и в евро ейс  ь р  и ее евро ейс  рирод . Она считала, 
что опирающаяся на самоизоляцию самодостаточность ведет в никуда, 
одновременно признав, что Россия такой путь уже проделала.

е смог уклониться от участия в дискуссии и другой российский 
участник форума, ео ид ригорьев  Он говорил о глубоком взаимном 
непонимании между Е  и Россией, но при этом считал его «нео осно-

ванн  а  а   р сс и  до-
с а о но оро ее они ание 

роис од его в ». 
Многие россияне живут за 

границей, в России также живут 
многие европейцы и амери-
канцы. Он призвал вспомнить 
то, что «  р сс и  и евро ей ев 
одни орни  и в он е он ов  
р сс ие  о о е евро ей  

о  и  с и ние с вро ой не 
роис оди  а  ег о  а   

др ги  с ав нс и  народов  на-
ри ер   е ов».

ото беседу щи  росси ски  участников 
орума – ладимира верчева и еонида 

ригорьева
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Он считал, что России, выходя из тяжелого национального кризиса, сле-
дует «не а ед и е ьно осо на ь во о нос и одерни а ии и ра ви и  

и неса  о до но в а ь в се  не о ь о с ор  га а и не и 
в вро  но а е и ред о ение евро ей а  нов  во о нос ей в о -

ении о ра овани  о  е  са  дос и ь ого  о  евро ейс ие 
с ден  и ись в ниверси е а  оссии». 

лекса др умили  директор ентра анализа международных кон-
фликтов нститута А и Канады РА , отметил, что часть российских 
политиков необоснованно побаивается интегрированной Европы, так как 
«они вид  в ней гро  свое  гос дарс в ». о им гораздо больше следо-
вало бы « рево и ьс  и а енден ии ос о нно ро иво ос ав ь 

осси  и а адн е гос дарс ва  ра вод  и  а и  о ра о  в две ра н е 
с орон  и со дава  во р г о но ений оссии и а адн  гос дарс в е е 

о ь ий а ио а  е  о  о на да с  в дев нос  года  ро-
ого ве а».

апротив, ле а отькова  заведующая отделом проблем междуна-
родной безопасности Р , оценила отношения Е  и России как «дос а-

о но с а и ьн е и аде ва н е сегодн ней си а ии». Она считала, 
что упомянутая главой Еврокомиссии озе Мануэлом Баррозу в амаре 
солидарность с новыми государствами Е   Польшей, стонией, Литвой 
в обострении их отношений с Россией больше относится к внутренней 
политике самого Е , так как она демонстрируется в то время, когда в Е  
проходят острые дискуссии по вопросу его конституции. « а ой аг 

арро ,  по ее мнению,  де  с осо с вова ь с а  нов  енов 
 в о но ении и  ре ований и риведе   с рей е  од исани  

онс и ии . 
Елена отькова считала, что «и осси  и с ар е гос дарс ва  де-

онс рир  аде ва ное о но ение др г  др г  но и  с ед е  с е ь 
най и во о нос и д  о ее есного со р дни ес ва». «  е о  не 

а е с  о на данно  а е и осси  и  ре де всего  с ар е с ран
ен   де онс рир  совер енно аде ва ное вос ри ие др г др га  

и  ес и не о ае с  с ог а ение  о ар нерс ве и со р дни ес ве  
не а е с  сей ас о  ериод  огда свое с ово до ен с а а ь и о  

де ового со р дни ес ва».
Вступивший в дискуссию Виктор алю й  российский посол 

в Латвии, высказал мнение, что «все о с  оссии  ее д а и сдер анной 
о и ии». Оценивая отношения Е  и России, он подчеркнул, что « а да  

ото продол е и  дискуссии а форуме
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и  с орон до на ид и свои  е   о  е  ес и осси  сегодн  
о ь не ного о с и  о  свои  о и ий    о ви с  во о нос ь 

рас ирени ». При таком развитии сценария Россию можно будет довести 
до края пропасти. 

Возвращаясь к ранее поднятой теме православия, российский посол 
заметил, что Е  не является для России единственным партнером по со-
трудничеству. « осси  си ьна не о ь о д о  она си ьна свои  раво-
с авие  она а  ес ь и ос ане с  равос авной с раной  Я д а   

оссии ес ь сво  с а ь  о ора  а  ес ь и де   нее ес ь свой ь  
с о орого она не сверне  осси  ес ь осси ».

Авторитетный российский участник форума ергей арага ов сказал, 
что, по его мнению, Россия хочет приблизиться к Е . К тому же это по-
стоянно подчеркивает и президент России. 

Он отметил, что «в нас о ее вре  с едова о  о ен ь евро ей-
с ие еннос и  и о они ос е рас ирени  вро  е с аре и». акже 
надо менять и осознание Европы и ее границ. Он признал, что «в д е  

о ь ое на ение де  и е ь о  а ие о но ени  д    и оссии». 
Он считал, что важно формировать такую модель сотрудничества, при 
которой « осси  и  д  родвига ьс  о со с венно  и  но ри 

о  а да  с орона де  оординирова ь ра ви ие др гой  а ое со-
р дни ес во до но о ира ьс  на до ен  о в аи но  сог а ении  

а не на о ий со ». 
ис сси  о д и  грани а  вро ,  подчеркнул латвийский 

участник конференции льдар амедов,  нево о но редс ави ь 
е  дис ссии о  о но ени   и оссии . сылаясь на идею, высказанную 

в Москве бывшим послом Великобритании, о том, что « ос е ос ес -
в ени  все  нео оди  ре ор  оссии с едова о  с а ь о но равной 
с раной ас ни ей », он задал присутствующим вопрос, является ли 
интеграция России в Е  только страстной мечтой или реальным пово-
ротом событий

Его коллега аце куле признала, что «с и ение оссии и  и -
ение и  в аи оо но ений во о но», однако « с ь о о  о осси  
ог а  с а ь ено   в нас о ее вре  нереа ьна  а  а   оссии 
ного ро е  с рин ие  еннос ей ». Она считала, что «да е о не 

все с ран ен   ог  о ес е и ь дос а о ное н ионирование 
и  еннос ей» и подчеркнула, что « огда осси  с о е  о ес е и ь 

ри нание и со дение евро ейс и  еннос ей  огда не де  ри ин  
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е а ей оссии с а ь с раной ас ни ей  но ос ане с  а
а ьн  во рос  о е  и ого са а осси

Как бы отвечая ей, ергей арага ов отметил, что «  и осси  сегодн  
ид  ра н и и ра ви и  в оссии ни о да е на еоре и ес о  

ровне не д ае  о она ог а  вс и ь в  и с а ь его с раной
ас ни ей».

а этом работа «круглого стола» и всей конференции завершилась. 
Ее участники раз ехались по домам, а организаторы впоследствии полу-

чили от них вполне положительные отзывы о результатах своей работы  
как и об итогах прошедшей на форуме оживленной дискуссии. В пользу 
этого свидетельствовал и ход последнего «круглого стола», участники ко-
торого остро дискутировали и модераторам дискуссии, исчерпавшим все 
ранее установленные временные лимиты, пришлось волевыми методами 
приостановить спор до мая следующего года  времени начала работы 
«Балтийского форума-200 ».

ля себя, кроме прочего, организаторы сделали два вполне прозаиче-
ских вывода. Первый  использование гостиничного комплекса  

  в рижском адвинье, несмотря на открывающиеся из окна 
живописные виды, не лучший вариант. Конференц-зал не давал необхо-
димого простора, да и работа гостиничного кондиционера была крайне 
неэффективной.

ото покидающи  ал аседа ий у аст иков форума

рис а дерс  президент о за урналистов атвии   
беседует с росси ским послом в кулуара  орума
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Второй вывод организаторам 
пришел несколько позднее  при 
огромной благодарности спон-
сору последней ежегодной кон-
ференции  Министерству сооб-
щений ЛР, «Балтийскому форуму» 
впредь следует по возможности 
избегать прямого спонсориро-
вания со стороны латвийских 
государственных институций. 

В полном об еме обещанные 
на проведение всех меропри-
ятий форума средства его орга-
низаторы получили со значи-
тельным опозданием. При этом 
еще до окончательного их пере-

числения и долгое время после этого законность произведенных трат 
вдоль и поперек проверялась шестью государственными контрольными 
интитуциями, включая прокуратуру и Бюро по предотвращению и борьбе 
с коррупцией. А уже потом вопрос финансирования конференции со сто-
роны госструктур был вполне незаслуженно подвергнут широкому, со 
скандальным оттенком, обсуждению в латвийской прессе и на телеви-
дении. При этом материалы самой конференции, по большому счету, так 
и не нашли достойного освещения в латвийской прессе.

о для нас и такой опыт был ценен!

частник кон ерен ии из зраиля 
лександр инкер задумался  

над итогами дискуссии на оруме
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ри адцата  ме ду арод а   
ко фере ци  «Балтийского форума»  
« апад и осси  в  году   
в поиске ов  под одов»

В десятилетнюю годовщину «Балтийского форума», 23 24 мая 200  года, 
как и было запланировано еще за год до этой даты, в рмале прошла 13-я 
по счету международная конференция «Балтийского форума». 

ема была сформулирована так  « а ад и осси  в  году  в о-
иске нов  од одов». Конференция продолжила дискуссию, начатую 
«Балтийским форумом» годом раньше. огда, в мае 200 -го, дискуссия по-
казала как возможность и необходимость политического диалога между 
двумя сторонами, так и недостаток понимания намерений и долгосрочных 
интересов друг друга.  если в среде прагматично настроенных экспертов 
в то время было трудно найти точки соприкосновения мнений и общие 
решения давно назревших проблем, то политикам за прошедший год эта 
задача тем более оказалась не по плечу. В силу целого ряда причин не 
только не было принято новое оглашение о сотрудничестве и партнер-
стве между Е  и Россией, но и даже действие этого важнейшего документа 
в прежней его редакции не было продлено. 

актически взаимоотношения двух сторон остались «подвешенными 
в воздухе». Впрочем, уже забегая вперед, в сравнение с нынешними, крайне 
напряженными отношениями по линии Е -Россия с продолжением вза-
имных острых обвинений, пропагандистских нападок и длящейся с лета 
2014 года политики санкций и контр-санкций, отношения сторон в 200  
году еще можно было оценивать как вполне благоприятные.

 инад а а  е дуна одна  он е ен и  ал ийс ого о у а  а ад и осси   
 году:  оис е но  од одо

 

билейное. Неч о оде ос а а д у бу на одо
1.1 .1. ото ниса бано ича  угу с од и ни о  и о у чан
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По словам у тиса лма иса, бывшего латвийского президента (1993
1999), сказанным на открытии конференции, предыдущая встреча «да а 
во о нос ь с ер а  и  а аде и ес и  р гов  не рави е ьс венн  
органи а ий  а а е е  о ор ир е  о и и  и в и е  на нее  
о с ди ь нес о ь о а и  ва н  во росов  а  о и и ес ий рс россий-
с ого р оводс ва в и ай ие год  его вне не о и и ес а  с ра еги  
в о но ении вро  и а ада в е о  рин и  и с ра еги  о ор е 
до н  е а ь в основе од ода  и а ада  оссии  а а е оно и е-
с ое и нерге и ес ое и ерени  в о но ени  е д  дв  с орона и  

авн й в вод  о ор й они сде а и в оде дв дневного диа ога  а ви  
и осси  в дв с оронни  о но ени  ере ива  с ади  в рос ени ».

Выступая по-латышски, унтис лманис так закончил свое привет-
ственное слово  «  в а ение  о е   с а а ь ар  с ов на р сс о  

е  Я д а  о а ос едние год   о ень да е о родвин ись 
о ноги  во роса  о ор е е  10 1  о  на ад на   о а а ись 

нере ае и  егодн  и во рос  ре а с  о ень с е но   ри ер  
 о и но  о  ог  с а а ь  о  о вав во ноги  о а  о -
ес венн  ес а  вс в  о все о ь е и о ь е дей говор  

на а с о  е  да е е  о ор е рань е не на и его   г авное  
о е не  ого с е сиса  о ор й  сра  ос е 1 0  годов  о 

р сс ий  не а е  и а ь и р сс ий  в е с  ри иной е  ед  
о ор е рань е и  

ото гости иц  «   » в цвета  флагов у аст иков 
форума

се готово к началу работы кон ерен ии
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о нение и и в г д  од  
в ро ое  егодн  все о ь е в а -
с и  о а  и а  р сс ий  а  

 о ени   он а ов   
на а е о орого  о е  о ень 

ас о най и о о и е ьн е о и и-
ес ие и оно и ес ие о ро исс  

 все о е  ен ь  о е  и е-
н ь да е о о в ос осе  но  
не о е  и ени ь ого  о е д  
на и и с рана и ро оди  грани а  
а во р г ой грани  ив  ди  

о ор е и и  и д  и ь ве а и  
 на а ада а  и о и и ов  и о е-

с венн  де е ей  а ова  о  
до н  оддер ива ь и  дей  

со дава ь с ови  о  вра де нос ь и в аи оне они ание оди и 
в ро ое  а о ие ин ерес  и риори е н и».

Чрезвычайный и полномочный посол России в Латвии лекса др 
Ве ков отметил, что его выступление на «Балтийском форуме» со-
впало со своеобразным рабочим юбилеем  сто дней с начала его работы 
на нынешнем посту. 

оворя о видении будущего договора о стратегическом партнерстве 
России и Е , он отметил  « о до но ь е ое и ориен ированное 
в д ее  риди ес и о ва ее сог а ение  где и  а и сиро-
ван  е и и рин и  со р дни ес ва  его инс и ионн е е ани  
о ра ен  ре ь а  вед ейс  ра о  о со дани  е ре  о и  ро-
с ранс в  оно и ес ого  сво од  е о аснос и и равос ди  вне ней 

е о аснос и  на и и о ра овани  в а  ь рн е ас е  адее с  
о редс о ий са и  оссии и  в и не в ан ансийс е ридас  

нов й и ьс ой ра о е   а ви  о на е  нени  ог а  игра ь 
в и  ро есса  ва н  св  ро ь   расс и вае  на да ьней  
а иви а и  на его со р дни ес ва с а вийс ой ес и ой в ра а  

е ре  о и  рос ранс в». 
Конечно, российский посол не мог обойти молчанием вопросы двусто-

ронних связей  « е рано говори ь о ардина ьн  ере ена  в на и  
о но ени  По ре не  со ран с  ра и н е од од  с орон 

ото у тиса лма иса а три у е форума

ыв и  латви ски  президент 
унтис лманис на трибуне 

алти ского орума
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 р д  ро е  в с ере рав е ове а  
с ес венно осси  не о е  не ес о-
ои ь о о ение  в о орое о а и на и 

соо е ес венни и  ив ие в а вии  е 
се ре  о и ее с  си а  аин ересо-
ванна  в о  о  рас а а ь в с ро-
енн й с а и  р до  ос и  в аи о-

они ани  о ос и  о  ес ь и на а 
ада а его ре ь  а не рас а ва ь .

В самом начале своего приветственного 
слова аспарс ер ардс, министр эконо-
мики ЛР, представляющий в правительстве 
праворадикальную партию Б/ Л, заго-
ворил о сотрудничестве в области энерге-
тики  « авн й а ен  в ре ении нерге и-

ес и  во росов  о о ес е ение е о аснос и ос аво  нергорес рсов  
и  диверси и а и  и и ера и а и  р н а нергорес рсов  

В заключение он отметил  Я наде сь  о сегодн ний ор  на о-
оро  о ь ое вни ание де е с  во роса  нерге и и  редс ави  

во о нос ь всес оронне и  роговори ь и дас  нов е идеи а  а вий-
с и  о и и а  а  и редс ави е  др ги  с ран а  и  да ь е ро-
двига ь и ра вива ь   е ро есс  о ор е сей ас роис од  в ировой 

оно и е и на инансов  р н а  равно а  и о ос рение он рен ии  
ре  о  с ер ов и с е иа ис ов сного видени  а  ра вива ь 

вросо  а ви  и иров  оно и  в е о  
Один из российских основателей форума, председатель правления 

нститута современного развития горь рге с при обсуждении во-
проса российско-европейских отношений был настроен достаточно оп-
тимистически

«  на  и ай ий сосед  с ра еги ес ий ар нер  в аи одейс вие с ни  
в е с  ев  на рав ение  вне ней о и и и  но ени  на и 

ра вива с  о нарас а ей инии  По и ивна  дина и а оно и ес ого 
со р дни ес ва а со но о евидна   нас на дае с  и ра н й рос  
вне не оргового о оро а с 2000 о 200  год  а  е о с а ано  на до  

 ри оди с  сей ас  российс ого вне не оргового о оро а  о ор й 
в ро о  год  сос ави  2 0 рд до аров  и 0  на о енного инос ран-
ного а и а а в оно и е оссии  а о о о о 110 рд до аров». 

ото латвийски  политиков а «Балтийском форуме»

осси ски  участник орума – 
лексе  ромыко  директор 

европе ски  программ онда 
усски  мир
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Конечно, он не стал скрывать проблемы  «  нас ес ь в аи н е о а о-
еннос и   ерв  о ередь они ро в с  в с ере нерге и и  о е  

говори  инис р оно и и а вии  они ро в с  в р де др ги  о-
и и ес и  с ер  но о о е ивн й ро есс  о ор й в ре ь а е 
о ь о ре е  на  в аи о ависи ос ь». 

«Иногда мы сталкиваемся с  политической дискриминацией в  ЕС 
по поводу инвестиций. Это особенно характерно для новых членов 
ЕС. Мы с этим сталкивались в Польше, Литве, иногда сталкиваемся 
и  в  других странах. По  оценкам экспертов общая сумма намечен-
ных, но нереализованных по этим причинам российских инвестиций 
в ЕС составила за последние годы около 50 млрд долларов. И в ряде 
случаев после отказа российским инвесторам альтернатива им 
так и не возникла». 

Игорь Юргенс (Россия) 

авершая выступление, он сказал  « се еро ова ос и и ро е  
о ор е с ес в  в на и  о но ени  д  о с ден  на с ед -

е  са и е ере  ес  в нео но  городе д  евро ей ев  в ан
ансийс е  Я наде сь  а  и  онрави с  и они д  в е а ен  
ой не ной с о и ей и ири  Я а со но верен  о рави ьное 

резидиум орума
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ос а е ьное ра ви ие о но ений 
е д   и оссией ойде  на о ь  

о ь  на и  дв с оронни  о но е-
ни  с на и и а вийс и и о ега и».

митрий аймс, президент иксонов-
ского центра ( А) и член наблюда-
тельного совета «Балтийского форума» 
по традиции самым подробным образом 
остановился на американском видении 
решения проблем безопасности в мире. 

В самом начале выступления он го-
ворил о тенденциях изменения гло-
бальной роли А  «Прогно  сни ени  
а ери анс ого в и ни  нес о ь о ре-

девре енн  а  и рогно  о родо -
и е ьно  ад е оссии в 1 0  года  

ран  ра вива с  и и но  но ес и в  ос о ри е на основ  
а ери анс ой оно и и  а ери анс ой военной о и и а ери анс ой 
г о а ьной рив е а е ьнос и  о  д а  в о не веро но  о 

оединенн е а  ос ан с  о ень ва ной с раной   са ой ва ной 
си ой в е ение и ай и  дес и е ий  а ав о  с ед е  о е и ь  
совер енно сно  о оединенн е а  не ог  рав ь е д -
народн и де а и в одино

Он не мог не остановиться на другой проблеме глобального харак-
тера  стремительном развитии Китая  « о  о нес о ь о ра   
в ой с ране в е ение ос едни  20 е  не о е  не ь в е а ен 

рогрессо  и а  Я не на  др гой си а ии в ис ории  огда с рана 
ог а рас и а  с ро  а  с ре и е ьно и а и  с а ансированн  
оно и ес и  о и и ес и и в военной с ере е

алее, за несколько лет до начала «Арабской весны» и возникновения 
Л, митрий аймс говорил об опасности исламского фундаментализма  
о си ьное а и ио ное идео оги ес ое дви ение   с ас ь  на данн й 

о ен  не во г ав е ое а ой и о в и е ьной с раной  и о орое 
г о о вра де но о носи с   а адной иви и а ии   его ана  о-
с рои ь ис а с ий а и а   своего рода г о а ьн  с р р  а 

е ь в е с  о ень а и ио ной о свое  ара ер  и она не о е  
ь сог асована с а адной иви и а ией

ото «пре идиума» форума

Нилс у ниекс модерирует  
панельну  дискусси  
кон ерен ии оссия и апад  
в контексте глобально  
безопасности
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Возвращаясь к теме отношений России с Е  и А О, он напомнил о дис-
куссиях на «Балтийском форуме» в рмале несколько лет назад  « огда 
на и  российс и  др ь  с а а и  о и  не его ес о ои ьс  о о-
вод  рас ирени   и рисоединени  с ран ен ра ьной и ос о ной 

вро    а  о сни и  о о о ь о сде ае  и с ран  о ее 
е о асн и и с ане  ос о  е д  оссией и а адо  а  не о -
и ось  ногие и  и  с ран во и в  с и  ис ори ес и и о ида и  
овер енно о евидно  о а  на вае а  нова  вро а  и ее  совер-
енно иное редс ав ение о оссии  е  ради ионна  с ара  вро а  

и о ов и о на о но ени   с оссией».

«Что касается Европейского союза, то Россия фактически счита-
ла, что с  его расширением не стоит беспокоиться, потому что 
это касается экономики, а не политики. И это, в конечном итоге, 
только поможет России стать ближе к  Европе. Теперь мы видим 
реализацию концепции союзной солидарности, где в каждом споре 
между Россией и ее «новыми» соседями Европейский союз чувству-
ет себя обязанным поддерживать только последних. Это, безус-
ловно, не способствует более гармоничным отношениям между 
Россией и ЕС».

Дмитрий Саймс (США)

ольф кеус, председатель правления 
токгольмского международного инсти-

тута исследования проблем мира (SIPRI, 
веция), говоря о событиях, произо-

шедших на европейском континенте за 
последние годы, отметил, что «полити-
ческим следствием расширения А О 
было то, что « осси  о е  ис ва ь 

вс во и о ии и да е о а ь се  
реданной   российс ой о и рени  

рас ирение военного а ь нса г о о 
в ен ра ьн  и ос о н  вро  

о о е  не соо ве с вова о о ее 
ранни  и  договореннос  с а ад-
н и ар нера и  дна о рас ирение 

оль  кеус  председатель 
правления токгольмского 
ме дународного института 
исследования проблем мира 

 ве ия
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 о с о а   не ог о и е ь а и  е ос едс вий  и ва  
ара ер вросо а а  оно и ес ого и о и и ес ого региона ьного 

о ра овани  ес о р  на о  он а е о н  о вс ве и о ии 
оссии вс едс вие нового ра де ени  вро ».

алее шведский участник форума отметил  « ей ас  в 2008 год  на-
с а о вре  о реде и ь нов е од од   до н  не о ь о ри ва ь 

 ени  оно и ес ого со р дни ес ва е д   и оссией  е ь 
до на а а ьс  в ин егра ии российс ой оно и и в евро ейс  

оно и  е ерь  до н  с рои ь ор до  ин егра ии е д   
и оссией  а не ор до  ос рой он рен ии   о равной о ой до ен 

ь во рос нерге и и  огда о де  сде ано  о не о а е с  о-
о е на ра  а енн й на не еса  а о и до н  о ра и ь вни-
ание о е с орон   е ь в со дании единой о ас и нерге и ес ого 

со р дни ес ва». 
В завершающей части своего выступления Рольф кеус отметил новые 

проблемы, стоящие перед Е  и Россией  « е д народн й еррори  
и и енение и а а  а а е с ара  гро а  рас рос ранение дерного 
ор и  и др ги  ». Он отметил  «д  ого  о   и осси  ог и 
в ес е е ивно ра о а ь над и и ис ен иа ьн и ро е-

а и  они в ерв  о ередь до н  сна а а ис о ь ова ь во о нос ь 
и ени ь свои р е о но ени ». 

«…Я признаю, что мои предложения о комплексной энергетической 
политике России и ЕС и комплексный подход к возобновлению пере-
говоров по  ограничению обычных вооруженных сил являются ра-
дикальными. Но я убежден, что реальное воплощение этих предло-
жений сделало бы Россию и ЕС центром силы и влияния, способным 
совместными усилиями решить многие экзистенциальные задачи 
нашего общего будущего».

Рольф Экеус (Швеция)

аместитель госсекретаря Министерства иностранных дел ЛР дгарс 
ку  дал характеристику как латвийско-российским отношениям, так 

и отношениям по линии Е -Россия с точки зрения латвийского М а. 
« а вийс о российс ие о но ени  и осо енно в ро о  год  с а и 
ин енсивнее а  в ведении о и и ес ого диа ога  а  и в ас и раг-

а и ного со р дни ес ва  При о  со ран с  ардина ьн е  

ото у аст иков форума и  стра  апад ой вроп
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да е рин и иа ьн е ра и и  во в г да  о не о ор  он ре н  
во роса »

«  всегда с и а  о в о но ени  е д  оссией и  ереговор  
в с  и  е ани о  д  рег ировани  е и  во росов   от-

метил будущий посол Латвии в России.  Перва  и г авна  ада а сос о а 
в о  о  сог асова ь анда  о ор й  а и ес и де онс ри-
рова  о ие о и ии гос дарс в ас ни ов вросо а  о асае с  
нового сог а ени  о со р дни ес ве  о  с и ае  риори е н  
содер ание договора  а не ро есс ереговоров и и и  вре енн е ра и

о в ор  новое сог а ение с ед е  основ вова ь на е с о ив и с  
рин и а  на е с ес в и  е ре  доро н  ар а  и н но 

внес и свой в ад в и  реа и а и   о е и  о и ь де а и и-
рованное и ра нос ороннее сог а ение о со р дни ес ве  с е  о  

ре и ь а  о но о ее иро ий диа ог о инии осси
же в самых первых выступлениях на конференции прозвучала про-

блема российско-европейского сотрудничества в сфере энергетики, и по-
этому участники форума с интересом выслушали в самом начале сессии 
« но ени  осси  е ду оли ически и рин и а и и ко
но ически и реали и» сообщение такого авторитетного латвийского 
эксперта в этом вопросе, как рис авицкис, президент газовой компании 

ото у аст иков форума в але

 кулуара  орума беседу т латви ские участники кон ерен ии –  
дгарс куя  етерис инкелис  ндрис прудс и рис ави кис
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« ЕРА Латвия». Он считал, что «во рос  нерге и и о ень а а и иро-
ва ись в ос еднее вре  и  все нае  о е  о  ри ва  од а ь  

а   де  и  ре а ь  о е ось  с а а ь  о  о ое  нени  
е  о ь е га о роводов  е  о ь е не е роводов и  одной с ран  

в др г  е  е  По о  о огда оно и ес ие и раг а и е-
с ие довод  во ь  вер  над о и и ес и и а и и и   в а вии 
с а ивае с  с о ень си ьн и о и и ес и и  о ес венн и  оно-

и ес и и ин ереса и  а ного си ьнее  е  в о ь и  гос дарс ва  
Я и ь о е  с а а ь  о  с о и рени  нерге и и  о но ени  

а вии с оссией все год  ос е восс анов ени  не ависи ос и а вии 
носи и о ь о о о и е ьн й ара ер  и а ие рас а ивани  о и-

и и ввер вни  в раво в ево не с ог и ов и ь на на е со р дни ес во 
в о ас и нерге и и .

«В  Европе есть такое мнение, что Россия использует газ в  каче-
стве политического оружия. Я хотел бы высказать противопо-
ложную точку зрения  — газ используется прямо против интере-
сов России. Если кто сможет углубиться в изучение текстов уже 
заключенных долговременных договоров о поставках газа, то им 
станет ясно, что они хорошо обсуждены, содержат конкретные 
формулы определения цены, порядок оплаты и  многие другие во-
просы».

Юрис Савицкис (Латвия) 

Под конец своего выступления он заметил  « о е ось  ис о ь ова ь 
о  ор  о  с а а ь  о  нас ес ь свои ро е  о ор е 

надо ре а ь  оне но   в с ае  а о ий в  од од в о но ени  
с оссией  о он до ен ь в ве енн   не  не до но ь ес а 

и е ери  двойн  с андар ов   о о о е  ра ви и  а вии  Я 
а  и в ерв  о ередь д а  о ра ви ии своей с ран   о  о -
е и ь  о расс а рива  а ви  а  ос  со р дни ес ва е д  

оссией и  а не а  ре ин  и  ра де
айкл Ве , представитель енерального директората Европейской 

комиссии по вопросам внешних отношений, в первую очередь обратил 
внимание на проблематику отношений Е  и России  «  нас с ес в  
си ьн е ра ног аси  в они ании де о ра ии  рав е ове а и о ен а  о-

и и ес ой си а ии   а е ного ро е  дв с оронни  о но ений  
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Я ог  редос ави ь ва  до-
во ьно д инн й и  с исо   о-
с ав и о ьс ого са в осси  

р днос и с ри анс и  сове о  
со и  во р г ереноса рон о-
вого о ен а в с онии  ро-

е  с а а ии не е ро-
вода р а  ро ивора е на  
о орона и а  да ее  Он также 
отметил, что а д е ес ь е-
с ев ровод с  рег рн е он-
с ь а ии о рава  е ове а 
в оссии  о ор е на са о  де е 
не в с  онс р ивн  диа-

ого  а с орее игрой в инг онг
Вместе с тем представитель 

Еврокомиссии выразил уверен-
ность, что «ес ь анс ерей и 

на нов й а  и о во о нос ь  о орой  до н  вос о ь ова ьс  
 оссии и ран нов й ре иден  и новое рави е ьс во   вни а е ьно 

с еди  а а в ени и ре иден а едведева  и ногое риве с в е  
и  ого  о он е с а а ». 

Переходя к теме переговоров по подготовке соглашения Е  с Россией, 
Майкл Веб отметил, что « о новое сог а ение до но о ес е и ь ри-
ди ес и о а е ьн  с р р  о ора  риведе   о ь ей редс а-

е ос и   до н  основ ва ьс  на е ре  о и  рос ранс ва  
и на  нео оди о онс р ивно со р дни а ь в о ес е ении ере ода 

и  о но ений в с ра еги ес  а
В заключение выступления он отметил  «Я ра де  гора до о ь ин-

с во арг ен ов  в с а анн  на ой он ерен ии г но  е со  но  
рос о о е  од ер н ь  о  а  до го да и нового сог а ени  

и  дейс ви е ьно о ае с  с оссией в де е со дани  нов  о но-
ений».
После выступления представителя Еврокомиссии участники форума 

ожидали выступления его российского коллеги дре  лимова, заме-
стителя председателя комитета осударственной думы Р  по междуна-
родным делам.

ото европейски  у аст иков форума

рагмент дискуссии участников орума – 
выступает а кл ебб  представитель 
енерального директората по вне ним 

сно ениям вропе ско  комиссии
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Переходя к вопросам российско-
европейского сотрудничества, он 
прагматично отметил, что « е  

ень е де  в на и  о но ени  
идео огии и о ь е реа ьн  де  

е  е ивней де  на е со-
р дни ес во и о ь е о ь  а  

д   а  и д   е  о ее  а  
десь все оро о они а  осси  

не со ирае с  вс а ь в  и  
они ае  евро ейс  ин егра и  
а  ин егра и  е д    и др -

ги и гос дарс ва и  о ор е на о-
д с  на на е  он инен е». 

Российский парламентарий до-
бавил  «  ой св и   ос а-
ра с  а  о но ень е с е и-
ва ь он и   и  не о 
с ранно с а ь десь расс дени  
на  е  о о и ивной ро и  и  д   ен  на о  с е  совер-

енно др га  о а рени  с и ос ава ьс  в он е с е на ей дис ссии  
  вс  е  с да не вноси  ина е дис сси  о е  не ного 

и ени ь свой ве ор». 

«И  мне кажется, что довольно много европейских ценностей нас 
объединяет, а не разъединяет. Вообще, как сказал г-н Кушнер, кото-
рый недавно был в  Москве, и  я имел честь с  ним беседовать, обо-
зревая тему отношений России и  ЕС, он сказал, что здесь должна 
зазвучать новая музыка. Мне кажется, что такая позиция доволь-
но конструктивна и она поможет нам двигаться вперед в сторону 
стратегического партнерства в интересах наших стран, народов 
и деловых кругов». 

Андрей Климов (Россия) 

о рес ав  сей ас со ой о но ени   и оссии  тот вопрос 
участникам конференции задал рей ер амеро , директор Брюс сельского 
центра Е -Россия.

 дискуссии подкл чился росси ски  
участник орума – ндре  лимов  
заместитель председателя омитета 
осударственно  умы    

по ме дународным делам
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оворя о сотрудничестве Е  и России, он отметил, что «д  оссии 
рос о не  о ее ва ного ар нера  е    с а и с а ис и  
оргов и  о ь а  ас ь российс ой оргов и св ана с   нае  

а  в оссии о  ас вова ь в рогра а   и нас о ь о оссии не-
о оди  инвес и ии и е но огии  в ра и н  о ас ».  далее  
« о ар нер  а  с а а  г н е с  с не ес  о о е  а  ас о сей ас 

о о о е на адс ое  а не на не есное ар нерс во  При ина в о  о 
 а о говори  др г о др ге  Прос о не ва ае  реа ьн  диа огов »
рейзер Камерон обратил внимание участников конференции на важ-

ность не только разработки будущего взаимоприемлемого соглашения Е  
и России, но и процесса ее дальнейшей ратификации  « о сог а ение 
до но ь оддер ано о ес венн  нение  ос о ь  а  с а а  

ай  е  оно до но ь ра и и ировано во все  2  гос дарс ва
ена   с в ос дарс венной д е  и е е в вро ар а ен е». 
Развивая эту мысль, он подчеркнул  « а ен и о ра  оссии  и гос дарс в
енов  ес венное нение сей ас играе  о ень ва н  ро ь в о-

и и е   нево о но де  ра и и ирова ь ой договор  ес и осси  
де  ара ери ова ьс  о ь о   ри ер  да ьней и  рос о  ор-

р ии и и св ва ьс  с а и и со и и  а  с ай с ри анс и  
сове о ».

«Мы должны относиться к России такой, как она есть, а не такой, 
какой нам хотелось бы ее видеть. Нам, конечно, нужна проверка ре-
альностью. И  понимание того, что ЕС оказывает только некото-
рое, но не огромное влияние на Россию».

Фрейзер Камерон

По мнению британского эксперта, о не о на ае  о  о а -
вае с  о  на и  еннос ей  о о  о о еннос ное дро  о орое 

оддер ивае с  с рана и  о о  о  до н  ре ова ь о  
оссии  о о   е  осси  е са а рисоедини ась  о российс ие 

о а е ьс ва в ра а  ове а вро  в ане де о ра ии  рав е ове а  
вер овенс ва а она и е д народн  о а е ьс в

В своем выступлении рейзер Камерон отбратился и к российским 
участникам форума. « ен  а е див е  родо ение ого  о  

 на ва  с аро одной ри ори ой ос овс ой о и и ес ой и   
с и  а  ди говор  о а ансе си  с ера  в и ни  о о  о е 

ото слу ающи  в але в ступающи  в дискуссии а форуме
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о и  ри ори и в вросо е   до н  органи ова ь е е одно сове-
ание  о  оговори ь о о  а  в  де е ре ь е о аснос ь 

осредс во  со р дни ес ва  но не нас раива  в ой с ере с орон  
др г ро ив др га  

Подводя итог, он образно сказал  «  о и  и ени ь ен а и е  
 о и  наде ьс  на о  о  сде а ь о  ос  над ро е н и 

вода и а си а ьно ре и  расс о рев а  о но о ь е о ас ей 
со р дни ес ва  о о на ае  о ее о р й диа ог на а и  ор а  

а  о  и во о но е е на нес о ь и  др ги
а ета у еме, председатель правления Латвийской торгово-про-

мышленной камеры, остановившись на латвийско-российских отноше-
ниях, не скрывала  «на  ред рини а е  они о ень  о ень ва н ». 

По ее словам, «  а е нае  о о на а  е ани  в о и и е  
 ес ь наг дн й ри ер  на и  северн  соседей   и нес енов а е 

не  со нений в о  о сво одн й р но  и и вес н е  ро ра н е 
и е ие рави а игр  в с ере и неса о ес е ива  ри ь в д и е ьной 

ерс е иве

«У меня есть международный опыт и  знание управления рисками. 
Все чаще я призываю предпринимателей определить свои риски 
и  управлять ими. И  в  Латвии, и  в  России сегодня одним из  основ-
ных бизнес-рисков является риск уверенности в  том, что свобод-
ный рынок и все правила игры действительно существуют. А это 
не так. Политика и бизнес завязаны в один неразвязываемый узел, 
и с этой реальностью просто следует считаться. Это и есть по-
литический риск».

Жанета Яунземе (Латвия)

алее она добавила  в ь о и и и с и несо  а и ес и о на ае  
о о и и и в с  и нес ена и  о ор е вед  свой ас н й 

и нес о и и ес и и е ода и   и ира е и  и в о  ис е е ие 
и средние ред рини а е и  о в ение о а ива  и  свои  на огов

рослав Браткеви , директор департамента Восточной политики М а 
Республики Польша остановился на устройстве российской экономической 
системы  «  о ень вни а е ьно рис а ривае с   ор е россий-
с ого а и а и а  о ора  в е с  д  нас с ранной и о и а ейс  
о  ой оде и  о ора  а в с рана  ен ра ьной и ос о ной вро  

ото есед у аст иков во врем  кофей ой пау
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сновой российс ого а и-
а и а с а и огро н е 

ред ри и  о ор е о и-
е вор  о и и ес ий а-
и а и   е  а и а и  

в о оро  о носи е ьно 
а о ер  свойс венн  

с аро  а и а и  
и ред ри и  и е  

своео ра н й ара ер  е  
о ее  о они в с  
ас ь  а  на вае ой 

ановой сис е  е г -
сь в ана и  ого ено-

ена  надо с а а ь  о на  
иногда р дно рин ь все-
рье  вер дение  о и 

ред ри и  дви с  о ь о оно и ес и и ред ос а и  о 
дви ей си ой  с о ей а ни и  в е с  о ь о ис й оно и-

ес ий ин ерес». 

рослав раткевич  директор департамента 
осточно  политики а еспублики оль а 

участвует в панельно  дискуссии тно ения 
оссия  ме ду политическими прин ипами 

и экономическими реалиями

улуары кон ерен ии алти ского орума
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Отдельно он представил свое личное мнение по поводу складывав-
шегося в то время в России правящего дуэта  « а  а е с  о П ин 
и едведев со да  о реде енное единс во  десь и ее  ес о ь 
о реде енн й ра де  ро ей  

едведев и ее  рево ионн  ро ь   е  до ен ровес и о и и  
иннова ии  о о и и а  о ора  о с ес в  в е с  рево ионной 
в данной с ес в ей в оссии онсерва ивной сис е е  го рево и-
онн  ро ь  оне но  не надо св ва ь ни с а и и о р сени и  а  

а е с  о о де  во ионна  рево и  но  е  не енее  она 
де  и е ь в о  с с е рево ионн е ер  о в о реде енной 
ере одр вае  с ои н не ней сис е   о вре  г н П ин  о-
ор й ос а с  не ного о ади  в е с  основн  гаран о  с а и ь-

нос и сис е  
 в данно  во росе са ое г авное д    од а ь  а  оддер а ь о  

о св ано с одерни а ией в оссии  с ее иннова ионн  на рав ение ». 
а взгляд стаса Ви цаса алецкиса, литовского депутата Евро пар-

ламента, «в оссии е е не совсе  они а  о  все в о ь ей с е ени 
с анови с  единой се ьей  где  оне но  неи е н  с ор  где о ень ного 
вре ени ани ае  сог асование ра и н  нений  но всегда рано и и 

о дно и нени  сог ас с ». 
По его мнению, важное значение при подготовке соглашения о сотруд-

ничестве и партнерстве Е  и России имели общественные настроения  
«  оей о и рени  о ь  о аснос ь редс ав е  о  о в рос-
сийс и   со дае с  нега ивн й о ра   о  с др гой с орон   в -
н ден ри на ь  о а ой е о ра  оссии со дае с  и в р де с ран 

 е во все  с рана  оне но  но о на дае с  Я д а  о о 
о асн й ь  ва года о  на ад в о  а е  говори  о   

о не е ое и ре ение  о орое р дно еревес и  о огда о о 
рад е с  не да а  др г др га  

 со а ени  о   со с орон  оссии и не о ор  с ран 
 а о вре  не ень и ось  а да е ве и и ось  Я о ень риве с в  

о  о говори ось о еверно  и ерении  о ь  оо ера ии  а  
о сегодн  и и ав ра де  а рон  е е во рос и о а ининградс ой 

о ас и  о ора  в е с  ес ес венн  о игоно  д  г енного 
российс о евро ейс ого со р дни ес ва». 

сследователь Латвийского института внешней политики дрис 
прудс в своем выступлении высказал мысли, близкие к точке зрения 

ото кулуаров форума
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официальной Риги  Я д а  о осси  ас и но все е надо о ьс  
деи о о  о  вс ае  в о реде енн й а  о одной войн  не 

с о ь аргина ьн   они рис с в  в дос а о ной с е ени  с и 
 ос о ри  на российс  с орон   не о ь о на он ерен ии  но 

и на рогра  российс ого е евидени  на о ес венное рос ранс во 
оссии  о  о евидно  и десь о но на да ь дос а о но ре ие в ра-
ени  в адрес вро  в о но ении а ада  а а е ро и и ес а оссии  
Отдельно высказался он по поводу российских инвестиций в Е . « ень 

с одн е вс ва в вае  ара ер российс и  инвес и ий и ее о и и е-
с ое рис с вие в с рана  вросо а  Я д а  о е ен  редера  
в ва  ин ересн й е  о аснос и редери а ии  о ор  в а е-
с ве и вес ного о и и ес ого инс р ен а о но вос о ь ова ьс  
в о  ис е и в и несе  и о асени  с ес в  во ноги  гос дар-
с ва  и редс ав ен  во ноги  о и и ес и  гр иров а  а о  

а е игра  и д  игра ь с е ь  до и ьс  вн ри о и и ес ого 
аа и а а  

«И  последний вопрос  — вопрос солидарности. Пока он, в  известной 
мере, кажется мешающим. Проблема в  том, что в  ЕС нет солидар-
ности. С одной стороны, Россия это приветствует. Поэтому опять 
зазвучала фраза, что Европа стала «коллективным Рамсфельдом». 
(В  свое время именно Рамсфельд разделил страны-участницы ЕС 
на «новые» и «старые»). И Россия частично играет в эти игры. И мы 
также являемся «коллективным Рамсфелдом», и мы делим себя на «но-
вых» и «старых» партнеров с различными интересами. Я думаю, что 
в конечном итоге это не выгодно никому».

Андрис Спрудс (Латвия)

В продолжение дискуссии айкл мерсо , старший научный сотрудник 
ентра европейских политических исследований (CEPS, Брюссель) выделил 

четыре компонента отношений апада с Россией. « дин и  ни    
в орой  договор с  ре ий о но о  с овно на ва ь раина  
а е вер й  а оро енн е он и ». 

По его мнению, «сей ас нас а о вре  ради а ьно ан ьс  о но е-
ни и осси     не с и а  о а ерс е ива енс ва оссии 
в   не с е о ворна  иде ». Развивая свою мысль, он заметил  
« оссийс ое ас ие в де а   во о но  о е  ь во росо  
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енс ва  ос о ь   е ранс ор ирова ось са о о се е и  а ь нса  
о ес е ива его дейс вие е ани а а и  свои  ена  во всео -
е  органи а и  со р дни ес ва в о ас и е о аснос и».

В свою очередь, считал этот участник «Балтийского форума», «россий-
с ое енс во в  нево о но». В отношениях России с Евросоюзом 
«сей ас ес ь ри ес и  о ен а ереговоров  е ви ов й ре и  
сво одна  оргов  и в аи н е инвес и ии в нерге и   а д й 
и  и  н ов о ен иа ьно о е  в ва ь дейс ви  с ра еги е-
с ого ара ера». 

аключительное замечание Майкла мерсона касалось следующего 
президента А. « анови с  все о ее о евидн  о ара  а а 
с ане  с ед и  ре иден о  и все в вро е наде с  о а  
и де  е о ор е о ее с е и ес и нас роен  о о  о в о и-

и е все о е  с и ьс  о де о не в рогно ировании  а в о  о 
ра ни а е д  а ой и а ейно  дейс ви е ьно ве и а  

а ейн  до р й с ар й воин  но а а  е ове  о ор й де  
о р  д  совре енн  идей   о о ень ва но д  оссии   с ае 
и рани  ара а а   ви  основани  д  идео оги ес ой и о и-

и ес ой онверген ии ере  ан и  о де  не ег а  и ва  но 
с а ой д  о ее есн е о но ени  е д   и ».

После прозвучавших выступлений участники сессии « но ени  
осси  е ду оли ически и рин и а и и коно ически и реа

ли и» приступили к дискуссии. Первым выступил ергей о ищев, 
директор российского нститута стратегических оценок. В вопросе пер-
спектив российско-европейского сотрудничества он отметил  « П  ре-

расно о но о сде а ь  1  год  а  о о о ено  и ре расно 
родвин ь да ь е  ес и   р оводс вова с  о и и овс и и ин-
ереса и  а не е  о говор  о де ьн е его с ран  

е о  в ра и ь сво  вереннос ь  о е  в аи одейс ви  со р д-
ни ес ва ни а ие ин е во рос  ре а ьс  не д   на и о ие 0 е 
год  е  а ивн й ро есс в аи ного он ро  на оне совер енно 
ди ого о о ени  с рава и е ове а в ове с о  о е  о орое о-
с е енно ис рав ось  о о  о о а ое о в аи одейс вие  

о е   о о ро с и  в ой дис ссии  но  о  на о ни ь  а 
ес и ро с и  о од ер н ь  о осси  о ь о о сде а а свой 
евро ейс ий в ор  в о ередной ра  од вердив сво  ринад е нос ь 

 евро ейс ой иви и а ии». 
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Российский участник форума отдельно отметил, что «ес ь о ие ра о-
аровани  в а аде  в о и и е  в на и  о но ени  с а адо   в о  

огро на  вина а ада  о е  ос ара сь с а а ь ав ра  о в св и с е  
о не а а  с е на  иде  со вс ение  оссии в  она дейс ви-

е ьно не о ень с е на  но и не о ень реа ис и на  но о но в а и о 
др ги  ор а  о един ьс  на о ее в со о  ровне со р дни ес ва 
с рои ь сов ес н  е о аснос ь в вро е  

Я на о н  о рас ирение  не в е с  о ве о  на а ие о 
нега ивн е ро есс  вн ри са ой оссии  о о  о о оно д  нас 

е ас ен ив  о ра о  о о  о  и ро ив и в е вре ена  
огда де онс рирова и наив с ие идеа  де о ра ии  во вре ена 
о рева ь ина  о в 1  год  а  ра  орис ь ин и в н ден  
ред реди ь  о на  гро и  о одн й ир а и  ро ессо  Про о 

1  е  ни его не и ени ось   а  до си  ор и не с ан ».
ругой россиянин  ергей улик, начальник департамента Адми-

нистрации президента России по развитию отношений с Е , напомнил, 
« о е нес о ь о е  на са о  в со о  ровне осси  ред ага а  не 

о ь о сог асование нерге и ес и  с ра егий   нае е  о в оссии 
ес ь нерге и ес а  с ра еги  до 2020 года  с а и  о ень оро ий до-

ен  и енно сос ов и с  а е   ред ага и да е р д нер-
ге и ес и  с ра егий  и со с орон   не о ор е ив и го овой  но 
да ь е ого не о о». 

При этом он отметил  « а е ес и   сог аси ись    с о н ись 
с о осса ьной р ссе ьс ой ро ра ией  Поверь е не  о сравнени  
с р ссе ьс ой ро ра ией российс а  ро ра и   о и ера ьна  

ро ра и  По о  десь со ран с  о ень серье н е с о нос и». 
горь рге с, председатель правления нститута современного раз-

вития (Россия) напомнил исторический факт  «Пре иден  П ин в 2001 
год  не ор а ьно о ра а с   генера ьно  се ре ар   о ер сон  
с рось ой да ь е  он ре н й сове  а  вс и ь в  е ение 

о ее и и енее со рева о  о ер сон с а а  ади ир ади ирови  
ва   надо ос о ь в о ереди  о о  о надо в о ни ь р д не и  

ри ериев  ередь  о д  нас не рие е о  анс  ен  
ог  с а а ь ва  с ед ее   продолжил он,  о не ор одо -

са ьна  о а рени  но она о  о ес и сей ас в оде ереговоров о сов
ес но  ис о ь овании а  в По ь е и е ии  риде   а о о 

ре ени  о реа ьно  сов ес но  ис о ь овании и  а  ес и ере  

ото российски  у аст иков форума
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год о ора  види  о  о 
о и  виде ь а  росси не   е  
 нас ес ь наде да   авно  е

ре од  реа ьной в ас и о  П ина 
 едведев  о а ое о ра ение 
о е  вновь сос о ьс ». 
Еще один российский участник 

конференции, ри а акамада, 
руководитель креативного центра 
« аш выбор» продолжила тему 
« о роис оди  е д  оссией 
и  в с ови  нов  оно и е
с и  реа ий и о и и ес ого ро

ого  о орое в е с  недос а
о но ег и  д  они ани  о еи  

с орон». 
«Я д а ,  сказала она,  о 

в и  с ови  вс ае  г авн й 
во рос  во рос о  о ор ении и  
о но ений на д ее  е  о од и
сании нового ог а ени  о ар нерс ве и со р дни ес ве е д  оссией 
и   о  а  ого о но дос и ь и а и  о ра о  его сде а ь 
наи о ее е ивн  о но рий и  ес и о ве и ь на о ень рос ой 
во рос  о  о ее в годно а ение ого сог а ени    и и 

оссии  о о  о ве и ь на о  о  о ень рос ой во рос  надо 
не ного од о и ь  в а о  сос о нии одо и осси  и   о  

о ен  о ес ь сегодн  осси  а  о инс а  осси  а 8 е  
своего с ес вовани  осо енно ос е ого  а   нас с ени ась в ас ь  
и ре иден о  с а  г н едведев  а П ин во г ави  рави е ьс во  а
да а е е о ь е агадо   и не о ве и а ни на один во рос». 

алее она отметила  « Праг а и а а ае с  в о  о оссии 
нео оди   нео оди о оно и ес ое со р дни ес во  ри е  о ее 
а ивное и о ее серье ное  о д  оссии игра на дв с оронни  о
но ени  а и ес и о ее в годна  е  о ень с о н е и д и е ьн е 

ро ед р  о дос и ени  о и  договореннос ей со все и с рана и 
 о н но и ва ь  о н но они а ь и огда снее с ане  

он е с  сегодн ни  ереговоров». 

ото ри  акамад  во врем  пресс ко фере ции

рина акамада  председатель 
осси ско  демократическо  партии 
На  выбор  в зале кон ерен ии 

внимательно слу ает участников 
дискуссии
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«Итог  — отношения России и  ЕС в  этом случае будут иметь упор 
на экономическом сотрудничестве, в то время как Россия и США мог-
ли бы усилить свое взаимное сотрудничество в  вопросах безопас-
ности, разоружения и проблем с обычным вооружением в Европе. По-
тому что, как показала практика, отдельно, без участия США, обе 
стороны, и Европа, и Россия, эти вопросы решать не в состоянии.
В этом случае Европа продемонстрирует эффективный, общеевро-
пейский ответ на  вызов новой России, который фактически по  за-
ключению подобного соглашения будет выгодным обеим сторонам. 
Россия же в  этом случае, наконец, продемонстрирует отход от 
эмоционально окрашенной демонстрации идеологемы типа «Россия 
встала с колен» к реалистической стратегии реализации своих эко-
номических интересов». 

Ирина Хакамада (Россия)

По мнению арко и келсо а  члена Рийгикогу (парламент стонии) 
определение «о ей о и ии  в о ас и вне ней о и и и и е о ас-
нос и ос ае с  на де садовс о  ровне   о одна и  са  о ь и  

ро е  д  ». 

арко и келсон  депутат парламента стонско  еспублики
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тот участник форума считал, что « а ос едние е ре ь е   
виде и со рева ее о и ес во ра и н  е  и во росов  о ор е в
рос и в ро е  е д   и оссией   е ерь  нас ес ь о ее соро а 
с рани  ра и н  ро е  о  де а ьн  до са  о и  о ида и  
своего рода ре ени ». «  десь я,  сказал он,  о е  ь  есси и
с и ен в о  с с е  о и ереговор  не ривед   ре ени  и  
во росов».

Марко Микхелсон в целом согласился с риной акамадой что в про-
цессе подготовки предстоящего соглашения Е -Россия, скорее всего, « о  
до ен  с ане  своего рода вре енн  до ен о  д  о реде ени  

о о ени  де  е д  оссией и  а сь ре и ь не о ор е оно
и ес ие он и  и и ро е ».
Вспоминая процесс подготовки и заключения П  в 199  году, он 

отметил, что «с е  ор  о нос ь  о и ае с  о ра ер  и ин е
реса  о ор е с ран  ра де  и и е  в сегодн не  ».  для 
него, « редс ав его не о ь  с ран  о ора  в е с  соседней 
с оссией с раной   о орой дово ьно д инн й с исо  ро е н  во

росов», важным остается то, что «на  не да ось и  ре и ь ни на дв
с оронне  ровне  ни ере  е ани  и и инс р ен  о но ений 

е д   и оссией». А поэтому он сомневается, что « ое серье ное 
и и до госро ное с ра еги ес ое ар нерс во во о но  ес и  не 

де  о с да ь во рос  о ор е о но о ара ери ова ь а  о ее 
они ание еннос ей».

ергей ер ев, директор департамента внешнеэкономических отно-
шений Министерства экономического развития Р , в своем выступлении 
на форуме отметил  « но ени  оссии и  на сегодн ний день  е  
вс ой о и дра а и ирова ь е с о нос и  о ор е с ес в  
с орее  в с  о но ени и о о енн  ре ений».  продолжал  «  

рин и ре ение на в с е  о и и ес о  ровне в с раива ь о но
ени  с ра еги ес ого ар нерс ва  но а ор а не на о нена со

дер ание   не о сни и са и се е  в е  е сос ои  с ра еги ес ий 
ара ер ар нерс ва е д  оссией и  и и в е  он до ен сос о ь  

д  о ара ер  на его диа ога  ого ар нерс ва о а не ». 
« д и оно ис о ,  сказал ергей Чернышев,  сог а сь 

с риной а а адой в о  о  о а й  в ерв  о ередь  до н  
расс о ре ь оно и ес  овес  дн  оно и ес ое содер ание 
о его рос ранс ва и с ра еги ес ого ар нерс ва». 

ото есед  у аст иков форума в саду гости иц
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 «Если мы говорим о России и ЕС, я позволю себе предположить, что 
такой высокой концентрации факторов в  пользу экономической 
интеграции у нас нет ни с  кем в  мире. И  это реальность, ее надо 
учитывать. Нас с Европой объединяет, как к этому ни относиться, 
культурно-цивилизационная общность, включая многокультурность. 
Это очень существенный фактор, он находится на  очень тонкой 
грани между очень многими областями общественной жизни — эко-
номикой, политикой, психологией и т. д., но этот фактор работает, 
и вряд ли надо кого-то в этом убеждать». 

Сергей Чернышев (Россия) 

Остановившись на конкретных предложениях, он постарался ответить 
на поставленные самим вопросы  « о н но де а ь  ео оди о а-

ение серии сог а ений  По види о  на  не дас с  а и ь 
сог а ение рос о в си  и о ной с о нос и а ого ереговорного 

ро есса  в о оро  все а ор  в о ь  ин егра ии и ре с в ие 
ей и  ен  По о  на  редс ои  весь а он а  ада а  в -
ра о а ь  с одной с орон  содер а е ьное  но  с др гой с орон  о -

а ное а овое и и он и ное сог а ение и дейс в  в его ор а е 
в аи осв анн  с ни  сис е  с е и и ес и  сог а ений  ре де всего 
в оно и ес ой о ас и   оно и ес ой о ас и ев  во росо  

в е с  во рос о е а  и ера и а ии оргов и . 

частники орума беседу т во время перерыва в саду гостини ы
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В качестве представителя «близкого соседа России» р а  ли  де-
путат парламента веции, пользуясь терминологией Роберта Купера, 
автора книги «    », обратил внимание участников 
«Балтийского форума» на тот, по его мнению, непреложный факт, что 
« о ь инс во с ран  на од с  в ос одернис с ой а е» государ-
ственного строительства. «  е оро о они ае ,  считал он,  о 
на  н но о а а ьс  о  ас и своего с верени е а  о  о и ь 

о о на надна иона ьно  ровне». 
сключение он сделал для недавно принятых в Е  восточноевропейских 

государств  « се о о  о они все е не ного о ре не  на од с  
на совре енно  гос дарс венно  а е», где существует «си ьна  на и
она ьна  иден и нос ь  о ень ва но со ранение с верени е а с ран  
со с роги и гос дарс венн и грани а и  Россия же находится «в ор

ир е с  сос о нии на иона ьной иден и нос и совре енного го
с дарс ва». «По о   с и а ,  сказал шведский парламентарий,  

о российс ой о и и ес ой и е о ень с о но о а а ьс  о  своего 
с верени е а в е д народн  органи а и  и и сог а ени  с ». 

 все же он «о и ис и но с о ре  в д ее». Он не верил, что «сегод
н н  осси  в е с  е о и и   о  е   ове с ий о  

 все  о  в  де  о с да ь с ва и  редс ави е и оссийс ой 
едера ии  де  основ ва ьс  на  

о и  еннос  и оссии  и ».
урецкая участница «Балтийского 

форума» е и  лт ас, эксперт 
ентра евразийских стратегических 

исследований постаралась взглянуть 
на российско-европейские отношения 
со стороны государства уже несколько 
десятилетий без особых успехов стараю-
щегося интегрироваться в Е . огласно 
ее словам, «во о но  са а  ва на  

ро е а а ае с  в са о   
о гр а гос дарс в с ра и н и  

а иногда и ро иворе ив и ин е
реса и   о е вре  осси   о 
единое гос дарс во е  а и и о ро

е  в рин ии ре ений».

уре кая участни а кон ерен ии  
на трибуне алти ского орума  – 

ениз лтынбас  эксперт ентра 
врази ски  стратегически  

исследовани
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ениз Алтынбас обратила внимание участников конференции на то, что 
«д  евро ей ев о с с вие де о ра ии  вер овенс ва а она и си ьн  
инс и ов в оссии де ае  ее нео сни ой  По о е  о  не о е  
расс а рива ь осси  а  о ен иа ьного ена и а и  недос а ов  

дна о ри е  и он осси  в а ес ве ена своего соо ес ва  ес и 
осси  с ане  р но ной оно и ой и с а и ьной и ера ьной де о
ра ией с си ьн и о ес венн и инс и а и » 

Она считала, что « вро е с ед е  ерес о ре ь ради ионн й с и ь 
внедрени  свои  еннос ей в о ен на о ее есное со р дни ес во 
с ре ьи и с орона и   а е нео оди о на и ьс  о носи ьс  

 ре ьи  с орона  а   равн  вро ейс ий с осо  с рои е ьс ва 
и ени  о но ений не о ь о ни и е ен  осо енно д  а и  с ран 

а  осси  н а е и ьсивен и риведе   о  о они с ан  
с и о  ос ро реагирова ь на а ад и с ан  вра де н и  не

оворя о России и урции, турецкая участница форума не могла не от-
метить, что «о е с ран  д и ис енн и  о денн и  ни ен
н и и расс роенн и  ог  соедини ь свои си и  ро ив вро  Что 
касается ее страны, то е ое  инс и иона ьное и о и иа ьное не  
д  р ии  веро но  ос ави  ее еред нео оди ос ь  ра верн ьс  
в о ра но  на рав ении на ос о  

По и и а  с а р и двер и  о е  а и ес и о о ь р ии 
ра ноо ра и ь а ь ерна ив  ее вне ней о и и и  осо на ь еннос ь 
о но ений с и ай и и сосед и и др ги и региона ьн и дер ава и 
во р г ее  оне но  о ереверне  а анс си  в о ее  е  одно  регионе

В качестве алтернативного интеграционного процесса ениз Алтынбас 
упомянула анхайскую организацию сотрудничества ( О ): « ргани а и  
дейс ви е ьно н ионир е  о сир сь на ре ь а а  о ор е 

о ае  а д й ее ас ни    о е  с а а ь  о  и ее  
е ь  со да ь д  ни  ес роигр н  си а и  

ран  со р дни а  в о ас и оно и и  оргов и  нерге и и  
орь  с еррори о  и в военн  во роса  о рив е ае  вни ание  

 не нав вае  свои  еннос ей и и с овий  динс венн й ва н й 
о ен   со р дни ес во в о и  ин ереса  с а ьное    ри ер  

вн ренн  о и и а   не и ее  на ени ».
В продолжение дискусии на первой сесии конференции « но ени  

осси  е ду оли ически и рин и а и и коно ически и ре
али и» Виталий реть ков, главный редактор журнала «Политический 

ото турецкой у аст иц  форума
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класс» (Россия) заговорил 
о мифах, « о ор е десь ро-
в а и   а  и  о о  

о и да ее ис ори  ира 
де  р и ьс  во р г 

вро  и  соо ве с венно  
 и все д  е а ь 

в него вс и ь  
е нес о ь о и ов  

о ор е десь ро в а и  
на ой в г д  о ень о а-
а е ьн  а н  с расс а а 
гор  Юргенса о о  а  

П ин роси с   генсе а 
 о ер сона вс и ь 

в органи а и   на о 
о ер сон о ве и  о 
а ни дь о о  и а  

о г н Юргенс расс а а  на  расив  ис ори  но ес и она а в реа ь-
нос и  о г н П ин и  с г но  о ер соно  а о ер сон и не 

он  осси  ни огда не вс и  в  о е  ого П ин и и не  
а о е  ого едведев и и не  о и ». 

ругой миф  вступление России в Е . « ого ни огда не рои ойде  
о о  о  не о е  о  осси  вс а а в  и ни огда ого 

не а о е  о ега и  р ии на  о о е о ень оро о о сни ». 

«По поводу нового Соглашения о стратегическом партнерстве. Я 
считаю, что в  любом случае это будет бесполезная бумага. Бу-
дет она длинная или короткая, это как договорятся дипломаты, 
но то, что она будет примерно той же мощи, что и предшеству-
ющая, не вполне бесполезная, но и не особо нужная — тут у меня 
сомнений нет». 

Виталий Третьяков (Россия) 

ергей улик, начальник департамента администрации президента 
России по развитию отношений с Е , отреагировал на замечания своего 
коллеги Виталия ретьякова по поводу желания России вступить в А О. 

итали  ретьяков  главны  редактор 
росси ского урнала олитически   
класс  оппонирует выступлениям  
свои  западны  коллег
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« о  о сни ь не о ор е де а и  ейс ви е ьно а ой ра говор  
и и енно с о ер соно   св и с е  о  в о вре  и на ро-

ении 1 0  годов де арирова а свои о а е ьс ва  в о  ис е 
и о гос дарс венн  ана а  не о ь о о о  о они не д  
рас ир ьс  но и о о  о  де  ос е енно ревра а ьс  
и  военного о а в не ий о и и ес ий со  и и в военно о и и е-
с ий со  

По о  г н Юргенс а со но рав  ре ь дейс ви е ьно а о  о  
но и енно в о  он е с е  П с о  2001 год  а о реде енна  
й ори  и  д  ей ас си а и  в о и и е  о ен ась  и а ого 

ра говора е не о е  ь». 
В начале второй сессии форума, нерге ическое и ерение в о но-

ени  е ду  и оссией , выступил Владимир ейги , директор 
нститута энергетики и финансов (Россия). По его мнению « ро е  

на дв с оронне  ровне со с рана и  не о и не  Про е  ес ь 
со с рана и ере одной оно и и  в во роса  ран и а».  далее  « а ие 
во рос  на од с  сей ас в  на вер не  ровне в нерге и е  Первое  о 

о оги  и а  нерго е ивнос ь  о асае с  ос аво  о о 
о реде енна  с а и и а и  о ре ени  не и  сни ение о ре ени  

г  а о н й ренессанс в о де ьн  с рана  рас а  ависи ос ь 
о  га а и ин ерес  га  

с и  ос о ри  с вне ней с орон  в нерге и ес ой о и и е 
на овер нос и совсе  др гие во рос  о и ера и а и  и ин егра и  
нерге и ес и  р н ов и гро а  е о аснос и нергосна ени  и две 
овес и дн  о ень ра н е  не он но  о е  нерге и ес а  о и и а 
о сир е с  на в оро  с е ре во росов .

«Эти вопросы новостного характера оказались чрезвычайно важ-
ны с политической точки зрения. Я бы отметил еще одну особен-
ность, они оказались чрезвычайно важны для формирования единой 
позиции ЕС, для повышения роли комиссии европейских сообществ 
в  энергетике, потому что изначально у комиссии не было никаких 
полномочий. Сейчас это очень сложный аспект отношений. И пол-
номочия комиссии растут в  процессе конфликтов и, к  сожалению, 
в процессе формирования роли энергетической безопасности».

Владимир Фейгин (Россия) 

ото фрагме та дискуссии у аст иков форума 
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Касаясь предыстории возникно-
вения энергетических проблем, он от-
метил  « с и  в г не  ь ь 
на ад  в 1 0 е год   вс  н не н  

овес а дн  родо  о да   1 0 е 
год  нергорес рс  в г о а ьно  
с с е не и ро е ой  и  ного  
они де ев е  с ор  нергорес рсов 
д    ва ней ий ис о ни  ва

 и д е н  ос ений  и и  
е е недос а о но  ре с  ай  
По о  ра говор с оссией в о  
с с е  а ой  ос ав е е свои 
рес рс  ос ав й е с о ь о  с о ь о 
надо и не адавай е и ни  во росов  

 а си а и  ависи ос и одной 
с орон . Повес а дн  и ени ась  но 
и ени с  и о нос ь  ор а  о но

ений  ор а  в аи ного они ани  
 оссии дос а о но инансов  средс в  она риве с в е  инос ранн е 

инвес и ии  но сей ас не  и  недос а а». 
 последнее в выступлении Владимира ейгина  вопросы П . 

« сновной во рос  а  с рои ь о но ени  ни до н  с рои ьс  
на равно равной основе  с е о  ин ересов о еи  с орон  но надо они

а ь  о и  и  все и р н и на од с  в сос о нии дви ени   
не види  ой ар ин  евро ейс ого р н а». Между тем, оптимальная 
логика развития событий  когда « ар нер  и на а ьно на  си  
др г др га и да ь е ид   о  о  ь равн и».

Второй день конференции, 24 мая начался с приветственного слова 
министра сообщений Латвии й арса лесерса. В отличие от своего 
немногословного коллеги по кабинету, министра экономики, выступив-
шего в первый день конференции, он в своем приветствии форуму оста-
новился на целом ряде вопросов  « адо они а ь  о  с  не о е  

и ь и о ированно  на  нео оди о ра о а ь в соседни  гос дарс ва  
и в с рана  о ор е на ва с  с рана и ре ьего ира   о ор  
о ень ного. а  с ед е  со дава ь раг а и н е оно и ес ие о
но ени  

нарс лесерс  министр 
сообщени   на трибуне орума
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с и  говори  о а вии   продолжил он,  о на  до но ь 
сно  о она не в е с  о ь и  игро о  в г о а ьной о и и е  но одно-

вре енно  о е  да ь свои реи ес ва в ра о е   нас о ее вре  
а ви  с а а гос дарс во ас ни о   и  и о ь е не  во роса 

о о  где она на оди с  о о ре не  о р и ос а с  во рос  
о ор е св ан  с е  а  да ь е ра вива ь а вийс  оно и ». 

Остановившись на остром вопросе грузооборота через латвийско-рос-
сийскую границу, Айнарс лесерс отметил  « егодн   в ро и а о -
ни ов и в вро е  и в оссии  о нео оди а о и и ес а  во  о  

 ре и и и ро е   ес и не  о овар  с ан  доро е  и а 
ни  о ре и е  в е ение всего года риде с  а и ь на и е ьно 

о ь е  

«Мы знаем, что Россия никогда не сможет полностью обслужить 
грузопоток только через свои порты. Да, возможно, были приняты 
важные решения, касающиеся нефтепродуктов, контейнерные же 
перевозки ожидает большое будущее, и именно здесь мы могли бы 
успешно сотрудничать с российскими партнерами.
Мы были бы рады, если бы они пришли к  нам и  инвестировали 
в наши порты — это наше будущее. Мы видим, как в Латвии соз-
дается логистический бизнес-центр всего региона. Мы знаем, 
что знания наших людей, их владение языками, стали теми воз-
можностями, которые могли бы быть интересны глобальному 
бизнесу». 

Айнарс Шлесерс (Латвия) 

разу после этого участники форума приступили к работе в панельной 
дискуссии « осси  и а ад в кон екс е глобальной бе о аснос и

Одним из первых принял участие в разговоре ергей о ищев, ди-
ректор нститута стратегических оценок (Россия). Он отметил  « овори ь 
сегодн  на е  е о аснос и райне рос о  а  все с рои ось  о 

р дно най и о ее рос  е  ос о ь  авер ив ийс  ерв й 
вось и е ний и  военно о и и ес и  о но ений в XXI ве е риве  
де а  а с ени  и ра р ени ». 

ксперт констатировал, что не был использован «ред ий анс на а ь 
серье но о с раива ь ар нерс ие о но ени  а не рос о и  ро-
во г а а ь  Прово г а а и  и  в 1 0 е год  о о  аг и и  во  

ото й ара лесерса а три у е форума
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рово г аси и снова  и не совсе  аг ив сей ас  ае с  сде а ь вид  
о о о е е де  роис оди ь». 
« ина а ада   с точки зрения ергея Ознобищева,  десь совер енно 

несо ненна   ра говор  о о  о о о де ае с  в и оге о ено  
сос о ни  де о ра и ес ого ро есса в оссии  несо ненно  и е  од 
со ой основание  но они а о и е  о его с ро есса и в с ере е
о аснос и  с ро ессо  рас ирени   По о  о рас ирение  
на а ось в о  са й д  а ада ро ан и ес ий  де о ра и ес ий 

ериод в оссии  огда инис ро  инос ранн  де   о рев  о е
нив ий воо е а ие и о на иона ьн е ин ерес  оссии  ро е ин ереса  

о ор й осси  о е  ра де ь с а адо ». 
В завершение российский участник форума задался вопросом  « о нас 

де  в д е  осси  оне но е  не о е  ве но с о ь  р ь а 
и а ьс  онрави ьс  ра и н  инс и а  в вро е  Я е 
с а а  а ова на а реа и  на роис од ее  егодн  си а и  в о ас и 

е о аснос и и всей сис е  сог а ений о ос рена до реде а  с и  
не види  агов навс ре  о си и с  ан и а адн й ро есс  и во

о н  са е о и ес ие о единени  в о ор  де  ас вова ь 
осси »,  прозорливо отметил он. 

ртви  е и иг, вице-президент Программы по предотвра-
щению конфликтов нститута Восток- апад ( ермания), постарался 
сосредоточиться «на во о нос  с ес в и  е д  оссией   
и оединенн и а а и». «Я д  с ори ь о нео оди ос и в й и а 
ра и диа ога  од инно  со р дни ес в ,  сказал он,  и  ред
с ав  дес ь ре о енда ий  о  и ь о но ени  егодн  
во о нос и д  ени  о но ений е д  оссией и а адн  

иро  е  е  рань е».
В качестве первой рекомендации он предложил  « а ад до ен 

ри на ь  о осси  и ее  д  него на ение  а ад до ен вов е ь 
осси  в а ес ве равно равного ар нера на основе о и  ин ересов  

Вторая рекомендация  а ад до ен и ва ь а онн е о а о ен
нос и оссии  о орое она ис вае  со с орон  а адн  с р р 

е о аснос и и вс едс вие и о ии в ире о ь о с не ноги и свои и 
нас о и и др ь

о  ре ь  ре о енда и   продолжил Ортвин еннинг   а
ае с  в о  о р сс ие  евро ей  и а ери ан  о ра но  говор  

о 1 8  годе  о  ис е новении ове с ого о а и о о одной войне  Одной 
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из причин ошибочного отношения оединенных татов к России он на-
звал « е дение а инг она в о  о ад инис ра и  ейгана в игра а 

о одн  войн  са ос о е ьно
В числе рекомендаций были высказаны следующие

а ад до ен а е в а ь осси  в ва н е ереговор  о г о-
а ьн  и региона ьн  во роса

 оссии  и а ад  нео оди о они ание ого  о они ог  о ь о 
сов ес н и си и и о и и ес и  оно и ес и и ь рно вс рои ь 
в иро с ройс во а ие рас ие дер ав  а  и ай и нди

оссии нео оди о ро в ь вс ви е ьнос ь  о  о е  ее 
и ид  а р е о  а  о  о основано на о  о ногие в ире вос-

рини а  вне н  о и и  оссии а  новое в со о ерие  осо енно 
в во роса  ее о но ени   свои  сосед  а а е в о  о о ес е ение 
е  своей вне ней е о аснос и вос рини ае с  а  родо ение с арой 
игр  с н евой с ой

«  и осси  до н  сог аси ьс  с новой овес ой дн  д  он ро  
над дерн  ор ие  и ера и военного довери  о ей о и и и в о -
но ении со ра ени  дерн  си  и о и  о и ий в о ас и дерного 
рас рос ранени

оссии и вросо  с ед е  най и новое ар нерс во  основанное 
на о ера ивно  сог а ении  о орое и ее  о ь ее содер ание  е  
ранее дейс вов ее  о верне  оргов  и оно и  на ен ра ьное 

ес о о но ений е д   и оссией
В заключение Ортвин еннинг отметил  « а ад не о е  о во и ь 

се е не ра о а ь с оссией  осси  н дае с  в они ании свои  ар
неров  до рой во е  а а е в ри и ес и  с дени  и сове а  а  

риде с  в й и а ра и диа ога в на рав ении од инного со р д-
ни ес ва». 

После кофейной паузы участники форума приступили к панельной дис-
куссии ен ральна  и Вос очна  вро а и осси . Первым слово 
предоставили авиду ралу, директору нститута европейской политики 
из Чехии. 

Он постарался «да ь о ее о  ар ин  ого  о о на ае  совре-
енна  ро ь ен ра ьной и ос о ной вро   в о но ени   

и оссии». При этом он не скрывал, что страны этого обширного евро-
пейского региона « а с  рав ь о и и ой  о о но ени  

 оссии в дово ьно ан ироссийс о  р с е».

ото у аст иков дискуссии а форуме
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тот участник конференции считал, что позиции стран региона 
с и о  о иона ьн  о с ов ен  ис ори ес и и вос о инани и 

и ро н и ан ироссийс и и нас роени и  о в то же время он по-
зволил себе ред о о и ь  о ар ина в с рана   в на и дни на-

ного с о нее  и отрицательное отношение к России в них не с о ь 
одно на но  как это принято считать  Впрочем, по мнению авида Крала, 

о  оне но  о носи с  не о ь о  во рос  о но ений с оссией  но 
и  о ь о  ис  др ги  на рав ений о и и и 

По его словам, отношение к России часто диктуется «геогра и ес и  
а оро : чем ближе страна расположена, тем « а  рави о  она ри-

дер ивае с  о ее ос оро ной о и и и  свое  вос о но  сосед   
 ри ер  с ран  а ии и и По ь а  В то же время, «ес и  ос о-
ри  на е и  ова и  енгри   не види  а и и о он ре н  

дв с оронни  ра ног асий с оссией ос е в вода российс ой ар ии в на-
а е 1 0  годов  а а е с рег ирование  вне него до га  и и 

ра ре ение  во роса ри енени  а  р сс ого а  
В противоположность этому,  виде и ного с оров в с рана  а ии  

на ри ер  в во роса  ведени  ереговоров о а ении ограни н  до-
говоров с оссией  и  ог и на да ь ро е  с ор а о ь-
с ого са в осси  о ора  а и ес и о ирова а рин ие нового 
сог а ени  о П   оис  с о и  ри еров  ог и  родо а ь 
и родо а ь

авид Крал отметил в отношениях с Россией « ри о евидно ва н е 
ро е  о ор е не ер  о ага е ьс ва и д  ре онирова ь 
о все  регион ». «Первой  оне но е  о на и ос и в е с  е о ас-

нос ь  не а е с  ин ересно о е и ь  о в о ь инс ве с ран 
региона   о райней ере  в свои  до ен а  о  о реде ении с ра егии 

е о аснос и  осси  о но о ь е не расс а ривае с  а  гро а  
ни о ь е с онн  виде ь др гие вид  гро  о ор е  на ри ер  о реде-
ен  в евро ейс ой с ра егии е о аснос и  а ие а  е д народн й 
еррори  ассова  игра и  со дание ре в айн  си а ий и  д ». 
Второй проблемой, по мнению этого участника «Балтийского форума», 

оставался вопрос обеспечения энергией  «Я д а  о нерге и ес ий во-
рос осо енно ва ен д  региона  о о  о с ран   в на и е ьной 

с е ени авис  о  оссии в ане ос аво  нергии   нас и в с а ан  
ра н е ред о ени  о о  во рос  а ие  а  о ьс ое ред о ение 
о со дании нерге и ес ой », о ес е ива ей со идарн  о и и  
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о ос ав а  нергоноси е ей д  вро ». « дна о снова  види  
о в регионе ес ь с ран  и рави е ьс ва  а ие а  о гари  и и 

енгри  о ор е а риори аго е а е ьно о нос с   а и  ред-
о ени  российс ой с орон  а  на ри ер  рое  Ю н й о о  
о ор й расс а ривае с  а  своего рода он рен и  с рое о   
о с рои е ьс в  га о ровода а о».

ретьей проблемой в отношениях с Россией была названа ситуация 
в таких восточноевропейских странах, как краина, Беларусь или 
Молдова. « н ерес  а ае с  в о  о  родвига ь и 
с ран  д  вс ени  в » и « о а ьс  в рва ь и  и  российс ой 
с ер  в и ни ». отя, по мнению авида Крала, « ен ра ьно  и вос о -
ноевро ей  о ь е о а о ен  е  о  и е ь с а и ьн е с ран  
на свои  грани а », и «они с и а  евро ейс  ерс е ив  ей 
д  ого гаран ией». 

ари а е едева, заведующая кафедрой мировых политических про-
цессов Московского государственного института международных отно-
шений М  Р , постаралась затронуть глобальный аспект  « не ред-
с ав е с  е  они ани  ого  о сей ас роис оди  на г о а ьно  

ровне   не о е  он ь ни ро есс  о но ений  и оссии  ни е 
ро есс  о ор е роис од  в ос о ной и ен ра ьной вро е». 

Ее первый тезис заключался в том, что « роис од  о ень серье н е 
с р рн е и енени  на ировой арене  ни а рагива  все  а-

рагива  г о а ьн й ровень  а рагива  о  регион  о ор й  
сегодн  о с дае  Прос и а ь в ад  а дого о а вае с  рос о 
нево о н  и с р рн е и енени  вед   и енени  рави  

оведени  и на инае с  нар ение рави  оведени  на ировой арене». 
В качестве второй проблемы Марина Лебедева выделила вопрос об ин-

тересах и ценностях  « не редс ав е с  о ень ва н  о ин ереса  
а ин ерес  нас дейс ви е ьно ес ь  сади ьс  и договарива ьс  о 

асае с  еннос ей  еннос и не ь  ос ави ь в с ороне  огда   
ред о и а  с овно говор  с ед  ор   договарива ьс  де а ь 

договор  о рави а  и вес и диа ог о еннос  ра говарива ь». 
« еннос и,  по замечанию российской участницы форума,  о е 

ен с  они во ионир  они в аи одейс в  др г с др го  
 он е он ов   не роди с  с е и еннос и  о ор е сей ас он 

и ее  и  с а и  сей ас и еннос и о с да с  в  ни о с да-
с  и ро да с  в ес е с и и диа ога и  с дени и  

ото апад  у ст иков форума
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атронула Марина Лебедева в своем выступлении и сферу образо-
вания  « е ь  ос ави ь о ь о оно и  где  нас де а ид  о ее 
и и енее оро о  Я с нас ой ивос ь  д а говор  о о  о н но 
в аи одейс вие в др ги  с ера  в ас нос и  в с ере о ра овани  где 

а и ес и о е ор ир с  еннос и  они в ра а ва с  в а-
и одейс в  и  д.» «  о  с с е  нас ес ь он рен н е ре-
и ес ва в ра а  о онс ого ро есса   о е  ра вива ь с ер  
о ра овани  о ень и о ень ин енсивно и о е  ногое да ь в о ий 
евро ейс ий о онс ий ро есс». 

Выступая на «Балтийском форуме», по его словам, «уже четвертый или 
пятый раз» митрий В дри , член Конституционного совета при прези-
денте краины, главным образом говорил об европейском выборе своей 
страны и украино-российских отношениях. В конечном итоге, многие 
выводы его выступления на конференции 200  года можно считать пред-
видением того, что произошло на киевском Евромайдане через неполных 
шесть лет  

« с и о ень оро о ара ери ова ь гео о и и ес ие и и и 
ренд  во в аи оо но ени  раин  с а адо  и с ос о о  в и е 

оссии  о о но о  о ень рос о с а а ь  о в о но ении а ада 
 нас во ни а а а  ор а  вер и не ог  ни  не о  а в о -

но ении оссии  ни  не ог  вер и не о  с ь е с овное е-
ание е  ого  на ва  ни и и е ьно ни  рос  дей  и ь 

в с о ойс вии  сог асии  ире  др е  но они   со а ени  не и е  
свои  о и и ес и  инс р ен ов д  ого  о  свои вн е е ани  
во о и ь в а о о и и   ес ь вное не е ание вер ов и е ь 
нор а ьн е о но ени  с оссийс ой едера ией». 

«Среди многих причин я бы выделил одну, может, она не самая 
главная,  — это способ позиционирования Украины на  европейском 
и международном внешнеполитическом ландшафте. Здесь Украина 
избрала способ, который описывается очень коротко — Украина — 
Европа, Украина не Россия. Этот способ позиционирования наложил 
отпечатки на характер отношений Украины с Россией. Кстати го-
воря, такой же способ позиционирования переняли и другие страны, 
например, Молдова, Грузия». 

Дмитрий Выдрин (Украина) 
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Виталий марский, вице-президент АО «Компания развития обще-
ственных связей» (Россия), в развитие вынесенного на обсуждение во-
проса предложил обсудить такой фактор «ре и е ьно во дейс в ий 
на оведение о еи  с орон  и оссии  и с ран ен ра ьной и ос о ной 

вро », как «о но ение  ис ории». 

«Нетрудно предположить, что за недавними перипетиями с  поль-
ским вето на  соглашение ЕС с  Россией… стоят четыре столетия 
непростой, полной взаимных обид, претензий истории взаимоот-
ношений двух стран… А разве все последние конфликты с балтий-
скими странами за последние 15 лет не порождены в основе своей 
противоречивыми трактовками тех же событий 1940 года и их по-
следствий?» 

Виталий Дымарский (Россия) 

Российский участник форума отметил «одн  о  ер   а да  
и  с орон о ь о се  с и ае  равой и о ь о се  расс а ривае  а  
носи е ьни  ис ори ес ой ис ин  а ее с  с ер н е и на н е 
дис ссии  исс едовани  на ис ори ес ие е  и е  о ное раво на с -

ес вование  но ведь с ор  во ни а  не с о ь о во р г а ов  с о ь о 
во р г ра и н  ин ер ре а ий и  а ов   ре ь а е ис ори  

ревра ае с  и  на и в о с г  он н рн  о и и ес и  ин ересов  
и о  види  с о еи  с орон». 

а поставленный самому себе вопрос « о е де а ь » Виталий 
ымарский ответил  «Пре де всего  ри ва ь  до гой и ро о ивой 

ра о е о ор ировани  гра данс ой о ве с веннос и а со с венн  
ис ори  Под и   одра ева  не ий ри и ес ий в г д на ро ое 
своей с ран  и ри о  с ре ение виде ь и он ь ис ори ес ие 
о ра  с о ив еес   соседей  десь  е с овно  ва ней ее ес о а-
ни ае  ра о а над е ни а и».

В заключение он отметил  «  о  с с е   о е  родо и ь 
с ь  в с а анн  в ера риной а а адой  давай е ос ави  в с о-

роне о  о нас ра де е  о  родвин ьс  на е  на рав ени  
о ор е о е а  в аи о они ание и о о дн  в год   ис ори  десь 

не ис ение». 
Развивая приведенные выше соображения авида Крала, латвийский 

участник форума етерис Ви келис в оценке отношения стран ВЕ 

ото российски  у аст иков форума
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к России обратил внимание не только на факторы «ис ории  о и и е-
с ой и де овой он иг ра ии в соо ве с в и  с рана  но и также 
на однороднос ь и  ни ес ого сос ава  

По его мнению, чем « о ее ни ес и и и ингвис и ес и однородной 
в е с  а да  он ре на  с рана  е  с о нее и ро аднее ее 

о но ени  с оссией». Пользуясь приведенной им терминологией из опу-
бликованного в предыдущем году отчета Европейского совета по междуна-
родным отношениям, « о и и и ов  о ь е од од  од о реде ение 
воин  новой о одной войн », тогда как «с ова и и а и  од о ра  
др е н  раг а и ов».

ретья сессия конфренции « оссийска  вну ренна  оли ика  об-
ес во и коно ика в бли ай ие год  аль ерна ив  и в бор » 

началась с выступления лексе  ром ко, директора европейских про-
грамм фонда «Русский мир» (Россия). В своем выступлении он сосредото-
чился главным образом на внутрироссийских проблемах, « о ор  е е 

о ь е  е  дос и ений  с и в ь рей инг все ирного оно и ес ого 
ор а  о осси  в ро о  год  о а а ась на 11  ес е о сос о ни  

а и  ав орс и  рав  на 120 ес е и  1 0 с ран о ор ора ивной 
и е  на 1 2  о а и е рав со с веннос и  ар ина не о ень а-

го ри на ». Особо отметил Алексей ромыко коррупционный фактор. 
 сове с ое вре  а  на вае а  с а р с а  а 10 12  ей ас 
е  о нени  вгени  При а ова  г ав  оргово ро енной а а  

оссии  орр и  а  на вае й о а   до 0 ». 
 о другой серьезной российской проблеме  демографии  « ей ас нас 

1 2 н  но  да е и ва  о а ед ение адени  ис еннос и насе ени  
о орое арегис рировано в ос едние два года  ес и а дина и а де  
родо а ьс  о где о  20 0 год  нас е о е  ь 110 120 н». 

«  оссии со е ае с  д ее  в со а  с ер нос ь и ни а  ро да-
е ос ь  а и  о ра о  с ра еги ес и на дес и е ие в еред россий-
с о  гос дарс в  нео оди о ре и ь две свер ада и  о ве и ение 

ис еннос и насе ени  и оддер ание до и р сс и ». 
Виталий реть ков, главный редактор журнала «Политический класс» 

(Россия), уже выступал в дискуссии первого дня конференции, а на этот раз 
начал с прогноза, « а ой де  и и до на ь осси  ере  нес о ь о 

е  на а адн й в г д»  
«  с ед и  ре иден с и  в ора   е   2012 год  ади ир 

П ин  ав ори арн й р оводи е ь  о он а е ьно йде  и  о и и и 
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и воо е не де  в е ива ьс  ни во вне ние  ни во вн ренние о и-
и ес ие де а  

 д с и  в ора  2011 года в с ране во ни не  о на  де о ра и-
ес а  о о и ионна  ар и  о ора  на и  в ора  на ере  ри ерно 

2 0  го осов  о нис  воо е не войд  в ар а ен  а и  о -
ра о  о де  реа ьна  о о и ионна  си а  о ора  ере  в ор  
с о е  ре ендова ь на ар а ен с ое о ь инс во  

оссийс ий ар а ен  де  ав о а и ес и ра и и ирова ь все 
ре ени  вро ар а ен а  д  ого де  со дан с е иа ьн й ереда-

о н й е ани  в виде рьерс ой и еревод ес ой с  
Перед с ед и и в ора и  2012 год  ре иден  едведев рас -

с и   и дас  ре о енда ии о вс ени  в  р ии  раине  
е ор ссии  о давии и р ении  

с и во ни н  ро е  с Ю ной се ией и а ией  о ор е о
ре не  не д  е а ь вс и ь в един  р и   с ава ог   
оссии е е дос а о но воор енн  си  и си ой р сс ого ор и  осе ин  

и а а  д  рин ден   о  о  восс анови ь ерри ори-
а ьн  е ос нос ь гр инс ого гос дарс ва . 

алее он вполне резонно отметил, что «российс ие о и и и не д  
с ре и ьс  реа и ова ь о  с енарий  ос о ь  они ре во с ие 

ди  и ид и ро ив ис ори ес ой с дь  со с венной с ран  нево -
о но  ес и  о ь о не о е ь с а ь ос е и е  еред народо  и и 

ас ь ер вой а ого ни дь гос дарс венного ереворо а». 
Российскую политическую систему Виталий ретьяков охарактеризовал 

« а  о ав ори арн  и и о де о ра и ес  но г авна  ее ара е-
рис и а де  а ова  р сс а  о и и ес а  сис е а». а его взгляд, ее 
перспективы могли бы выглядеть следующим образом  « оне но  ни а ого 

оно о и а диной оссии  ере  10 20 е  не де  р гой во рос  
де  и с ес вова ь ного ар ийна  сис е а в о  виде   о оро  

 рив и  о е а о де ьной дис ссии  о о  о ар ийн е 
сис е  во все  ире на од с  в г о о  ри исе  а и ес и ного-

ар ийнос ь е ерероди ась в дв ар ийнос ь   рин и е  осси  
до на а  ой и о о  и  но де о в о  о о е ивно 
в оссии с ес в  о и и ес ие и со иа ьн е ни и а  ини  д  

 ар ий  ри е  одна и  ни  на иона ис и ес а ». 
 далее, после замечания о гигантских различиях разных суб ектов 

Российской едерации,  «не о ор е о вн ренней и ни на о ина  
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в о не ради ионн е вос о н е дес о ии  а др гие  совре енн е ав-
ори арно р но н е о и и ес ие с р р  городов ега о исов  а 
ре ьи а си а ьно ри и а с   о ерас рос раненной де о ра-
и ес ой оде и  не говор  е о о  о ес ь с е  едера ии  

где на и е ьна  ас ь насе ени  ддис  ес ь с е  едера ии  
где о ь а  ас ь насе ени  с ь ане»,  он делает вывод  « о ное 
с е ение де о ра и ес и  и ав ори арн  о и и ес и  енден ий 

де  е с овно  рис с вова ь и в и ай ие год  е с овно  
осси  де  родо а ь а ьс  и а  о ь о д  ого во ни не  
о нос ь  в рев ее о е ивное о с о е ьс во  она со дас  во р г 

се  со  гос дарс в  ос о ь  осси  ради ионно со оо ра ее 
гос дарс во». 

ео ид ара е ки , доцент Европейского университета ( стония), по-
старался дать свою оценку российско-латвийским отношениям, которую 
можно с полным основанием распространить и на другие государства 
Балтии. « но ени  а вии и оссии о ис ва с  ди е ой а ен-
ного   а дой с орон  в ага ни е о две с ра егии  агрессивно на-
с а е ьна  о ора  на рав ена на рив е ение вне него вни ани  
и на вн ри о и и ес  о и и а и  и онс р ивно раг а и на  

о ора  одра евае  ень ение град са о и и а ии оно и ес и  
во росов  ре ение и  на а о о е ни ес о  ровне  огда роис оди  
сов адение онс р ивно раг а и ес и  иний с о еи  с орон   а  
ра  и и ее  де о с о е ение  

Про е а в о  о огда о е с орон  в игр ва  в ой ди е е 
а енного  она не с ой ива  е с ой ивос ь е и о  св ана с си а-
ией довери  е д  с орона и  с и не  довери  о си а и  в аи ного 

в игр а с е ае с  и о в с орон  в игр а о ь о одной с орон  
и о  в аи но  роигр . 

а его взгляд, «российс а  с ра еги  в рин и е о е  ь с ор -
ирована а  с ра еги  верени  в наи и  на ерени  с ограни енн  

вов е ение  одер ание а ой о и и и о на ае  о а  о  ис о ь о-
вани  ро е а и и на иона ьн  ень инс в в о и и ес о  орге 
на дв с оронне  ровне

о  о е с и ось  сог асие на од исание договора о грани е е  
де ара ии о  основа  дв с оронни  о но ений  на е  ос ва и на а ьно 
нас аива а  в оне но  и оге риведе   ос а ени  оддер и ре-
и ес венно р сс о н  ар ий и  рс  на ре ение о но ений 
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с рав и и ар и и  с и осси  с о е  в дер а ь  ини  
не де  оддава ьс  на рово а ии   д а  о о но ени  с а вией 
с ог  с а ь ри еро  и д  в с раивани  о но ений с др ги и со-
сед и». 

рам лецки  профессор Латвийского университета и член прав-
ления «Балтийского форума», дал образную оценку нынешнего состояния 
дел в мире. « о  о ра и ь ва е вни ание  о на и два дн  о ень ен-
ного ра говора  не а е с  ис и и один о ень ва н й ас е   
ис и и не ий  о ое  он е с  ира  в о оро  а ад  в са о  

иро о  с с е с ова  в а  и осси  а   о о о нрави ось 
и и не   но  все в ес е сиди  в одно  ора е  о ор й с ои  о а 

 с ен и  а о е  е и двин с   на вае с  он и ани ». 

«Сейчас получается, что мы с каждым днем все меньше способны все 
вместе влиять на то, что происходит в мире. Это перспектива ухо-
да с мировой арены не отдельных стран, а всей цивилизации. Можем 
ли мы в этой ситуации тратить такие гигантские усилия, энергию 
на всякого рода выяснение отношений, кто прав, кто виноват?».

Абрам Клецкин (Латвия) 

В продолжении дискуссии на сесии Владимир вер ев, директор по ис-
следованиям представительства «  » в России, остановился 
на проблеме российского модернизационного вызова  « а  о осси  
не о е  о во и ь се е и е ь д его  ес и она в и ай ие  

е  не совер и  одерни а ионн й р во  в оно и е  Я и е  в вид  не 
е но огии и не а ие ни дь др гие и   и е  в вид  ре де всего 

инс и иона ьн  органи а и  
о двойной в ов  Первое  в оссии нео оди о авер и ь со дание 

дос а о но с а ансированной сис е  р н  и р ней и  ор о-
ра ий  десь  о  с а а ь в а и  ас о р гае  гос ор ора ий  

 со дание в е с  а и ес и о ера ией о с асени  е  о -
рас ей  о ор е в ро ивно  с ае рос о ис е и  и  российс ой 

оно и и  
орое  о а й и средний и нес  о  о о ес е ивае  иннова ии  

о ь о огр енн е в о  ьон а  и средни  ир  о ор е гене-
рир  иннова ии  гиган с ие ор ора ии не ревра с  в а ни и 
са и  се е». 
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В конце выступления он выделил основную проблему российских пред-
приятий  « се они  в а  в ерв  о ередь а ро  с а ива с  с ро-

е ой рав е ос и  ро е ой е ивнос и  Пада а  е ив-
нос ь  со с венно говор  о ре ь а  о с с ви  енед ен а  
По о  ов ор сь  двойной одерни а ионн й в ов а со но ин-

ера ивен  и ес ь о ение  о о они ае  н не нее р оводс во 
оссии  о о  анс ес ь  но о о ь о анс».

Выступая на этой конференции уже в третий раз, ергей о ищев, 
директор нститута стратегических оценок (Россия), говорил о будущем 
России и задал почти гоголевский вопрос  «Куда мчится Россия ». «  ой 

о и рени  оне но е  ервое  о  на а и ана и ирова ь  о 
а а   нас де о ра и  

не а е с  о де о ра и  сос ои  и  в о не о реде енн  о -
а енн  и в с раданн  народо  о онен ов и о ов  а да ь е е 
о но на ва ь а  годно  но в аи осв ь инс и ов в о не о реде-
енна  По о  в с раива  сво  оде ь   в соо ве с вии с а-
ани и на его н не него ре иден а  до н  на ой в г д  а и  

о ра о  ос а ь». 

«Европа для России всегда была источником двух вещей — это мо-
дернизация и демократия. Модернизация началась с Петра I путем 
обрезания бород, потом «ружья кирпичом не чистят», и  действи-
тельно, технологически модернизационные вещи в Россию из Евро-
пы шли очень мощно. 
К  сожалению для царизма, шли и  элементы демократии. Одна 
из  книг нашего безвременно ушедшего коллеги Залмана Каца на-
зывается «Алиса в  стране ЕС». Так вот, сегодня для России ЕС яв-
ляется зазеркальем или королевством зеркал, где, глядя на каждую 
страну, можно смотреть и на себя тоже, — какая у меня демокра-
тия, какой строй, и чем швейцарская демократия отличается от 
русской, — и как-то ее на себя ровнять». 

Сергей Ознобищев (Россия) 

алее российский эксперт отметил  « авна  е ь на его ра ви и   
о и вида и  одерни а ионного о с авани  ри с ова ара ери  
о  ро есс  одерни а и  он рен ос осо нос ь и иннова ии  о  

в о е  ри ерно одно и о е  ес и не г ьс  в де а и». 

ото дискуссий в кулуара  форума
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 в завершение сказал  « о  од ер н ь одн  рос  с ь  а  все 
с ад вае с  о е  вро  е  ра ви  с ран  одерни а и   
г авн  сво  е ь  в о ни ь не с о е  Прин и  ара е  о ор й 

 огда о в с а инс ие вре ена  где  сде а и не о ор е рор в  
в дерной нерге и е  сегодн  не од оди  По о  осси  о ре ена 
на о ень г о ое и ред е ное со р дни ес во с наи о ее ра ви и 
с рана и  е  ого на и е и не в о ни ». 

Одним из последних на сессии выступил ергей пл ев, президент 
российского фонда «Республика». « а ой в г д  ес и о ень р но с о

ре ь  осси  авер ае  рогра  р а но де о ра и ес ой рево
ии  о ор  она на а а в на а е ро ого с о е и  а  де о иде  

о ень с о но  с о е  ро о  а  о ь о ос е енно авер ае   
рогра  

ей ас  ро оди  дос а о но ес ес венн  а  ос е рево и
онн  со ий 1 0  годов  а о дейс ви е ьно а рево и  о  
в на и е ьной с е ени ес ровна   на оди с  в рес авра ионной 

а е  она ра и ес и неи е на  во рос с ои  о ь о в одно   а  
да е о и а  надо го она  а  о и о ве   види  в и

ай ие 8 е ». 
« десь о ень ного говори ось о нео оди ос и одерни а ии оно

и и  ро еннос и  аи с вований и  вро   о  од од ара
ерен д  нас со вре ен Пе ра  При о  ред о агае с  аи с вова ь 

ро енн е е но огии  но не  е ани  аи с вова ь со иа ьн е 
е но огии  

енно о с а ос ь со иа ьн  е но огий  о ор е ис о ь е  
с рана   заметил ергей ыпляев,  сей ас  на ой в г д  в е с  

евой ро е ой  ев  ре с вие  с и  ос о ри  
на о  а а  со иа ьна  оде ь наи о ее он на  и иро о ис о ь

е а в с ране  о о дос а о но ри и ивна  с е а  во дь 
и е  

При е  о рас рос ран е с  не о ь о на гос дарс венн й ровень  
о  види  ра и ес и во все  о и и ес и  ар и  да е в е  

о ор е на ва  се  де о ра и ес и и  о ради ионна  с е а 
д  на и  ин е иген н  с р р   на н  ниверси е ов и  д  

ой е ове  о ор й во ра ае  и и росае  в ов не оро но  не
огре и о  р оводи е  вос рини ае с  а  ар онарий со все и 

в е а и и ос едс ви и». 
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«Заимствование и выстраивание более сложных и тонких социаль-
ных технологий  — центральная проблема России, иначе это ста-
новится ключевым препятствием для дальнейшего скачка из инду-
стриальной эпохи в постиндустриальную. 
Как показывает опыт, не только наша [проблема] но и Японии, Ки-
тая. Авторитарная модернизационная модель способна втащить 
страну в  индустриальную фазу, а прыжок в  постиндустриальную 
фазу требует такого непонятного и  неприятного ингредиента 
как свобода». 

Сергей Цыпляев (Россия) 

Подводя итоги второго дня и всей конференции, нис рбанович, пре-
зидент «Балтийского форума», традиционно произнес слова искренней 
благодарности всем ее участникам и выразил надежду, что в конце мая 
следующего года орум успешно продолжит свою работу на латвийской 
территории.

лавные организаторы орума нис рбанович и горь ргенс  
вполне довольны итогами кон ерен ии
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илей ое  е то вроде тоста  
а дру у ародов  

 о  год  ис о н е с  дес ь е  а ийс о  ор  ес ь 
ь ре иден о  о орого доверена не  оне но  с одной с орон  дес -

и е ие  и ей не о ь ой  о д  а ой органи а ии а  на а  о 
о ень ва н й ериод с анов ени  рос а и о ре ени  со с венного и а  

 он е а  а  о с анови ось  нас о ради ии  в Юр а е сос о-
и с  о ь а  он ерен и  ор а  на о ор  со ер с  гос и и ас -
ни и и  вро  ии и ери и  д  оне но  и и ейн е еро ри и  
в на  ес ь  дна о сегодн  в реддверии всего ого о е с  вос о ь-
ова ьс  раво  и ра на да ес во и в с и ь со свое   о ра н  

и ис и ес и  ос о   а  о и и ес  и осо и  и иде  
о ора  а  не а е с  рони ва а до си  ор вс  ра о  а ийс ого 
ор а  и риноси  сегодн  на оне  и од  и дивиденд  

Перед е  е  а  ерей и  са о  ос  с и а  рави ьн  на-
о ни ь е е о  одно  и ее  о ор й нас ае  в е е  год   двад-
а ь е  на ад рои о и ерв е со и  дав и  на а о ра и ес ой 

де ин егра ии и рас ад   о и ерв е с о новени  в ара а е  
со дание народн  рон ов в При а и е и ен   П  на о оро  

орис ь ин  в веден и  сос ава о и ро и с а  о а ьн  о и-
и о  се  о ни  и нае   е  и ро есс  риве и и нас о ь о 

они о реде и и на  сегодн ний день  да и ав ра ний  оне но  

ото иса р а ови а в кругу сподви иков и форум а
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а ийс ий ор   
о е ди  и  ро ессов  
 1 8 год   на ина и 

с дис ссий о о  о ро-
ис оди  е д  а вией 
и оссией и а  с ед е  
с рои ь на и о но ени  
в совре енн  с ови  

егодн  а ийс ий ор  
ревра и с  в рес и н  

о ад  где в са  ра н  
ор а а   о  р г ого 

с о а  до на но ра и-
ес ой он ерен ии  ро-

ис оди  о ен нени и 
и о ен а и роис од его 
не о ь о в а вийс о рос-
сийс и  о но ени  но и го-
ра до ире  в ас а а  

ос сове с ого  евро ей-
с ого и евра ийс ого рос ранс ва   его ра о е ас в  не о ь о 
росси не и а вий  но а е редс ави е и с ран   и о ее 
да е и  с ран  

ор а  ор а  о а а с  рив е а е ьн  и рие е  д  дей 
с са и ра н и в г да и   рини а и а и  ра н  о и и ов  

а  на ри ер  онс ан ин а ин и рина а а ада  еоргий а аров 
и одес  о еров  

  ис ренне наде сь  
о все  и  рив е а  

не о ь о е е н й во д  
и с ого в орь  и нев -

со ие  о ос овс и  ер а  
рес оранн е ен  но и др -

ес венна  о р а  а -
ос ера на и  дис ссий  

не ана ьна  овес а дн  
и г авное  во о нос ь 
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о на о и ьс  с о ень иро и  с е ро  нений и ри о  о е-
ен но редс ави ь нение со с венное  

оо е говор  единс венна  ра и ес а  о ь а и с с  и еев 
сос о  в о  о они ада  не о ор й ас а  д  о ено  и срав-
нений ого  о  и ее  сегодн  с е  о о огда о  ро е 

ого  оне но  и еи в с  и неи е н  оводо  д  одо н  
ра ений  

г д ва сь в ро ое  
 види  а ие огро н е 

и енени  и ранс ор а ии 
рои о и с на и и на и и 

с рана и  д  е в ер а о 
нас о его   на оди  а  

 со а ени  е е о и 
и о ид  др г на др га  а ие 

и  нас в 1 88 и 1 8 года  
оги ен во рос  о е  а

рави с  на  о и и не  
но двад а ь е  на ад  

и одной с раной  и  на од сь в ней  ре о ависе и др г о  др га  
 да е в о  о ой с ран  о ь е не с ес в е  ес ь и на  со-

во н й в ад  на  а  с а а ь  о е ивн й род  все  в и  
гра дан в его  а а ось  а ое о о ение до но с и а ь 
нас  адава ь о ий на ена е ь и о ога ь на  с рои ь о ор н е  

раг а и н е  в аи ов годн е св и и о но ени  
дна о на ра и е  дор гива сь с сове с ой и ерией   родо ае  

р га ьс  и др г с др го  о о но о сни ь  но р дно с и  с и-
ри ьс  а  до си  ор на иона и   на ос сове с о  рос ранс ве 
и е одо  и дви ей си ой в де е с рои е ьс ва нов  гос дарс в 
и ор ировани  на иона ьн  и  о а  При о  в о ь инс ве 
с аев в а до  о де ьно  на иона и е и е с  ес ес венн й ан и-
р сс ий о онен   а  е ь е  него  ес и ада а с о а е а ь 
о  и ерии  

 а вии ериод др е ного о но ени   новой оссии   о-
ро и  и д и с  не о ее года  а е  о ри ание и ерс о сове с ого 

ро ого ерерос о в о ри ание российс ого и р сс ого  а а е  и в де он-
с ра ивное дис ан ирование  е о одо ное роис оди о и с на и и 
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сосед и  ере о и ионирование с рои ось на ос дении сов ес ного 
с оссией ро ого  с р и и де онс ра и и др  с нов и др ь и  
си ьн и и в и е ьн и  

 оссии в о ве  на о нарас а и ес ес венное ра дра ение и о ида 
а не агодарнос ь   а е а о  о ей ос о нно а ва и на ее 

гре и  дейс ви е ьн е и ни е  
 ре ь а е во в орой о овине 1 0  ее о но ени  с в и и се

с ра и  на а и ос ва ь о все  евра ийс о  ери е р  а ийс ий 
ор  во ни  и енно в о  ериод  с и говори ь о ро е а  о ор е 

о с да ись в ерв е год  его с ес вовани  о все они  а  и и ина е  
своди ись  во рос  осси   о она  раг  др г и и ар нер  

а  о и ось  о органи а ионное дро ор а сос о о и  дей  
нас роенн  о о но ени   оссии  в о е  аго е а е ьно  о ес ь 
с и ав и  ве и ого соседа  а  ини  ар неро  При о  все они 
с ре и ись  ра ви и  раг а и н  и о о до о е н  российс о а
вийс и  о но ений  в ерв  о ередь  в г ани арной с ере и в и несе  

десь с ед е  а а ь на неи енно рис ие а ийс о  ор  
аго е а е ьн й идеа и  и о и и  о овод  ерс е ив о но

ений е д  на и и с рана и  со ран в иес  да е в ериод  о о
с рени  о но ений е д  о и иа ьной игой и ос вой  

егодн  огда в и  о но ени  нас и а ес и не весна  о о е е ь  
о  о  а о не рин о вс о ина ь  о е е ри е ре года на ад 

ор   едва и не единс венной о ад ой  где о и и и и ис ори и 
дв  с ран ог и с о ойно оговори ь др г с др го  о ен ьс  не
ни и и о с ди ь ерс е ив  а в на вре  о  о и иа ьн  до рина  
и идео оги ес и  а а

Продо ение  ого на его идеа и а с а о о ра ение весной 200  
года  огда весь ир ра днова  0 е ие о он ани  орой ировой 
войн   р оводи е  ве и и  с ран с ри во  и но ос ди ь о

и и ес ие е од  и ор  о ор е ри ен ись и и в 1 0 е год  и  
в он е он ов  сде а и  войн  неи е ной  По о ь о  с е  о  
на  ри в ос а с  огда не а е енн  на оне о ирной и ейной 

и ис и и и на н  дис ссий о о  о е  агрессоро  а 
о ер вой  

дна о да ьней ий од со ий в евро ейс ой и ировой о и и е о
а а  о во рос о ис о е о и и ес и  о с ов  о нравс веннос и 

и ес нос и о ре не  а а ен  ес о р  на о  о о одна  
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война  давно а он и ась и с а а ис орией  д  ее о а  о десь вос-
с ае  и  ро ого и и р дно ор и  и нь е ове ес ва  а ее с  

о  ес ь он н е о снени  и н не нее о о ение иров  о и-
и ов  в  несво одно о  а ов и ре е сов  своенн  в своей е о-

ве ес ой и о и и ес ой о одос и  о е а ьно и енно о  о о ень 
ногие и  ни  не о  осво о да ьс  о  ого  

егодн  в ире не  г о а ьного ро ивос о ни  е д  свер де ава и 
и и военн и о а и  и на ерв й ан в и совсе  др гие в ов  
и гро  еррори  еднос ь  ро е  о огии  дна о ри о  со-

ран с  о аги а оро енн  он и ов  го ов е в ой о ен  
вновь с а ь гор и и  а ос едние дес ь е  и  о агов не с а о 

ень е  ни на ерри ории в его  ни в др ги  ас  све а  
 со а ени  

о ее ого  сегодн  а  и   с а ивае с  с в о не до ро о-
р до ной  и и ной ра и ой  огда о ь ие  с ран  а с  
ре а ь ро е  е д  со ой а с е  с ран а  и и оо р  и  

 о реде енн  дейс ви  ро ив ре ьи  с ран  о о но на -
да ь и в а ав а ье  и на а ана  и на и не  ос о е  е  с а и е  

одо ное на сь ивание  рин и иа ьно о и ае с  о  е а ьной о-
и и и 1 0  годов  а ве о ровне  иар оддер и и средс ва и  
а ра енн и на нее  в о  во росе е ове ес во дос иг о а 0 е  

дейс ви е ьно о осса ьного рогресса  
о о е ден  о а ь ерна ива о и и ес о  овс в  

с ес в е  и и енно а нее и о  одн ь ос  П с ь он де  а 
др  народов  а до рое  о р ое и ва и е ьное о но ение др г 

 др г  енно сегодн  огда вре  и рос ранс во рин и  о и и-
ес и  ре ений с а о до ра еров и с родейс ви  и рос е  о ень 

ва но е ь др и ь народа и  д а ь и о ни ь не о ь о о свои  
ин ереса  но и о др ги  Про а ь д рной ара ер не о ь о се е  но и со-
сед  По ни ь не о ь о о своей раги ес ой ис ории  но и о о ара  
ис ории др ги  но ь о р  и е ь с а ь  о ога ь  
со вс вова ь  

ос  а др  народов  о ос  а рогресс совре енной иви-
и а ии  а рогресс о но ений е д  дь и  се ь и  о на и  

региона и  с рана и и народа и   на оди с  сегодн  на о ень о -
ве с венно  его ви е  и на  не с ед е  с а ь ис ори ес ого анса  

н ересн й с ери ен  с ай и с о но  риво  роис оди  на о  
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с е  сегодн  в  а н е с ран  со с о ной ис орией  где ва а о и е -
до со н  войн  с оров и рас рей  а с  ос рои ь др ес ие и с а-

ансированн е о но ени   ради своего е д его  П с ь  ни  о 
о и с  а  о  о  ого в игра и все народ  ира   о ведь 
о е ос
Я не ри ва  десь со да ь а ой о г о а ьн й и и ранс он инен-

а ьн й  о  идей на о  с е  е ове ес во нае  но ес во  Я 
ри ва  да а   ень е    о  о  на ра и е ара о а а 

 о и и а др  народов  и ис  о с ов  огда ни о ни 
с е  не и ри  не играе  на дв с с еннос  и и на двойн  с ан-
дар а  не рово ир е  своего и него ро ив своего е да ьнего  о 

о е ос
а  н на  оне но  не с ара  ро агандис с а  др а народов  не 

енинс ие ре ии ира и еда и о ио ри  а и осо и  ой др  
в а ес ве е ода и е и в е д народн  и е на иона ьн  о но-

ени  При о  в а ес ве ервого ага ред ага  овсе ес но о -
а а ьс  о  рин и а др и ь ро ив ого о   сегодн  в ире о 

с ае с  о и на а до  аг   о ос
 е о  а он и ь  на о н  о ран е о и ени Пьер де ер ен  

даро  о и на дворе о и ийс ий год  огда ер ен в он е XIX ве а 
редс ави  ир  рое  во ро дени  и ийс и  игр о ри ер  древне-

гре ес и  его с и а и идеа ис о  о рое  его  в ра а сь совре енн  
с енго  все е и е  с е  н с а а  огда   с ор    ир   о 

о рави ьно  Я  оне но  рис  нарва ьс  на ирони н е ре и и  но 
в са о  он е своего ос а родо  с ь ве и ого ран а  ир  

о др а дей и народов
Про и

а  Янис р анови
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«Балтийский форум» в зеркале  
событий в Латвии, России и мире
(2009—2018 годы)

 год
Обострение украинско-российских отношений

1 января Газпром второй раз за три года прекратил поставки газа 
на  Украину в  полном объеме. С  этого дня существенно сократились и  по-
ставки российского природного газа европейским потребителям. Оконча-
тельно разрешен газовый конфликт между Россией и  Украиной только 19 
января подписанием газового соглашения сроком на 10 лет. 

Массовые беспорядки в Латвии
13 января в центре города Риги, на Домской площади состоялся митинг за 

отставку действующего парламента, в  котором приняли участие около 10 ты-
сяч человек. После завершения митинг перерос в массовые беспорядки. Сотни 
человек закидывали камнями здания Сейма, расположенные поблизости пра-
вительственные учреждения, били витрины магазинов, переворачивали поли-
цейские машины. В результате беспорядков ранения получили 29 человек, в их 
числе полицейские. 126 человек были задержаны полицией. Точное совпадение 
дат позволило некоторым латвийским аналитикам сравнить произошедшее 
по накалу страстей с кровавыми беспорядками в Риге 13 января 1905 года.

Балти  и осси  в ур  
вода  гло аль ой 
рецессии и арастающей 

апр е ости олод ой 
вой  
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3 февраля в  Риге прошла впечатляющая вселатвийская акция протеста 
сельскохозяйственных работников. Частично или полностью было заблоки-
ровано движение автотранспорта на  некоторых рижских улицах. К  зданию 
Кабинета министров протестующие принесли символический гроб с отруб-
ленными головами коров. В результате протестов в отставку подал министр 
земледелия Мартиньш Розе.

Кардинальный разворот общественной жизни в Молдове
5 апреля после парламентских выборов в  Молдове, победу на  которых 

одержала правящая партия коммунистов, в Кишиневе начались акции про-
теста. 7 апреля манифестанты устроили массовые беспорядки. Демонстран-
ты разграбили и подожгли здания парламента и президентской резиденции. 
В  результате массовых протестов несколько десятков человек оказались 
в больнице. Полицией были задержаны 193 участника беспорядков. Власть 
пошла на уступки. В результате новых выборов коммунисты были отстране-
ны от власти. Впрочем, либеральная коалиция, которая получила большин-
ство в  парламенте, также не смогла избрать главу государства. Новые до-
срочные выборы пройдут уже в 2010 году. 

16 апреля в Риге состоялась международная конференция «Балтий-
ского форума» «Культурно-информативное пространство России 

ото протесту щи  на ули а  г иги

ото протесту щи  в и иневе

ассовые беспорядки на ули а  г иги  января  года   
то и  – Wikimedia Commons   Автор – s uda s
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и Балтии: что нас объединяет?», организованная совместно с Союзом 
журналистов Латвии, Российским агентством международной инфор-
мации «РИА Новости» и Евразийской академией телевидения.

Начало мирной жизни в Шри-Ланке
18 мая военное командование Шри-Ланки официально заявило об окон-

чании военной операции против сепаратистской группировки «Тигры осво-
бождения Тамил-Илама». Закончилась гражданская война, которая длилась 
с 1983 года и унесла жизни по меньшей мере 80 тысяч ланкийцев.

29 мая в Риге прошла XI Международная конференция «Балтийского 
форума» «Глобальный кризис — национальные ответы».

Победа оппозиционных сил  
на выборах в органы самоуправления Латвии

6 июня в Латвии прошли выборы в органы самоуправления и в Европар-
ламент. В столичном избирательном округе убедительную победу одержало 
политическое объединение «Центр согласия» (26 мест из 60). Была органи-
зована левоцентристская коалиция, а столичную думу впервые в  истории 
города возглавил латвийский русский политик Нил Ушаков, который ранее 
входил в правление «Балтийского форума».

ротестное дви ение в олдове  то и   Wikimedia Commons    Автор – e am
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Катастрофы в России
17 августа произошла техногенная катастрофа на одной из крупнейших 

в  мире гидроэлектростанций, Саяно-Шушенской ГЭС. Погибло 75 человек, 
ранено более полутора десятков.

27 ноября в  результате теракта произошло крушение поезда «Невский 
экспресс». Погибло 28 человек, 95 пострадали.

5 декабря произошел пожар в ночном клубе «Хромая лошадь» в Перми. 
Погибли 156 человек.

19 августа «Балтийский форум» в  сотрудничестве с  «РИА Новости» 
проводит видеомост Москва-Берлин-Рига на  тему: «Пакт Молотова-
Риббентропа — событие 70-летней давности и его современные оцен-
ки» с участием историков и политиков из России, Германии и Латвии.

ото разру ени  на аяно у енско  

лл стра ия к кту те нического расследования причин аварии  
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л а о оло и е о  те и е о  и ато о  а зор



– 315 –

Скандальное присуждение Нобелевской премии мира
9 октября президенту США Бараку Обаме присудили Нобелевскую пре-

мию мира с формулировкой «за огромные усилия по укреплению междуна-
родной дипломатии и сотрудничества между народами». Сейчас, по итогам 
двух президентских сроков Обамы, можно сделать вывод, что ему так и не 
удалось остановить массовое кровопролитие на Ближнем и Среднем Восто-
ке. Более того, именно в его время возник такой угрожающий всеобщей без-
опасности феномен, как ИГИЛ. Ускоренный в первые годы процесс ракетно-
ядерного разоружения великих ядерных держав, США и России, не получил 
своего развития, а американо-российские отношения к концу президентства 
Обамы деградировали к «холодной войне 2.0». 

Продолжение реформирования ЕС
1 декабря вступил в силу Лиссабонский договор о реформе Европейско-

го союза.

 год

Очередной важный этап евразийской интеграции
1 января вступил в силу договор о Таможенном союзе России, Беларуси 

и Казахстана. 
Единое экономическое пространство на  территории России, Беларуси 

и Казахстана будет создано 1 января 2012 года.

14 и 15 марта в Риге состоялись международная научная конферен-
ция и  фестиваль документальных фильмов «Итоги Второй мировой 
войны: жертвы, праведники, освободители и палачи» (организатор — 
«Балтийский форум» совместно со Всемирным конгрессом русскоя-
зычного еврейства).

Очередная «тюльпанная» революция в Киргизии
6—7 апреля 2010 года произошли массовые беспорядки в Киргизии, при-

ведшие к  отставке правительства. Беспорядки начались 6 апреля в  Таласе, 
когда оппозиция после митинга захватила здание областной администрации. 
7 апреля волнения охватили Нарын и Бишкек, причем в столице оппозицио-
нерам удалось захватить телецентр. Было разгромлено здание парламента 
и  подожжено здание генеральной прокуратуры. Президент Бакиев бежал 
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атастро а авиала нера польского президента под моленском  вечи и веты на 
оролевском тракте в ар аве в память о погиб е  польско  правительственно  
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из  столицы в  Ош. Оппозиция сформировала временное «правительство на-
родного доверия», возглавленное бывшим министром иностранных дел Розой 
Отунбаевой. Позднее, 10 июня на юге Киргизии вспыхнули столкновения меж-
ду киргизами и узбеками, в результате которых погибли более 420 человек.

Важное соглашение по ограничению  
ракетно-ядерного оружия

8 апреля президенты России и  США подписали в  Праге новый договор 
о сокращении стратегических наступательных вооружений, СНВ-III, призван-
ный стать одной из основ системы международной безопасности. Стороны 
намеревались за семь лет сократить суммарное количество боезарядов 
на треть (до 1550) и более, чем в два раза понизить предельный уровень для 
стратегических носителей. К сожалению, это соглашение так и не получило 
своего развития; в  условия нынешнего резкого обострения американо-рос-
сийских отношений существует реальная опасность того, что в 2020 году оно 
не будет пролонгировано, и процесс ракетно-ядерного разоружения окажет-
ся значительно отброшен назад.

Катастрофа самолета польского президента
10 апреля под Смоленском разбился польский ТУ-154М, в  котором значи-

тельная часть польской политической и военной элиты летела на траурную це-
ремонию в  Катыньский мемориальный 
комплекс. В  авиакатастрофе погибли 
президент Польши Лех Качиньский с  су-
пругой, глава генштаба Франтишек Гонгор, 
глава Национального банка Славомир 
Скшипек, другие гражданские и  военные 
руководители Польши. Через несколько 
лет результаты расследования этой резо-
нансной авиакатастрофы не были при-
знаны польским правительством, в  кото-
ром ведущую роль играл брат погибшего 
президента, Ярослав Качиньский; были 
предприняты попытки провести новое 
расследование. В  конечном итоге эта ка-
тастрофа дополнительно осложнит поль-
ско-российские отношения.

ото беспорядков в иргизии
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21 апреля «Балтийский форум» в  сотрудничестве с  «РИА Новости» 
проводит видеомост Москва-Рига «Журналистика в  электронном 
мире. Балтийский акцент» с участием руководителей ряда латвийских 
и российских средств массовой информации.

5 мая в  издательстве «Петит» прошла презентация изданного «Бал-
тийским форумом» сборника карикатур латвийского художника Сергея 
Тюленева «Kungi, это смешно!».

28—29 мая в Юрмале прошла XV Международная конференция «Бал-
тийского форума» «Мировая политика, экономика и безопасность по-
сле кризиса: новые вызовы и  задачи». В  рамках конференции прошла 
презентация изданной «Балтийским форумом» книги «Приоритеты 
развития Латвии» — анализ ситуации в латвийской экономике за автор-
ством Яниса Урбановича и Юриса Пайдерса.

ото с места авиакатастро ы под моленском
ото с места авиакатастро ы под моленском
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 августа  года  то и  – Wikimedia Commons   Автор – na e a k
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Обострение ситуации на Ближнем Востоке
31 мая израильские вооруженные силы атаковали шесть судов между-

народной «Флотилии свободы», шедшей с  гуманитарным грузом из Турции 
в направлении сектора Газа. В результате последовавших событий были уби-
ты 9 и ранены 30 пассажиров корабля «Мави Мармара», ранения также по-
лучили 10—15 израильских солдат.

Начало времени WikiLeaks
Одно из  самых громких событий 2010 года  — публикация на  сайте 

WikiLeaks в  открытом доступе сотни тысяч конфиденциальных документов 
американских властей. Сначала это были документы, касающиеся операций 
США в Ираке и Афганистане, затем пришел черед дипломатических депеш, 
которые содержали откровенные отзывы о зарубежных лидерах и проводи-
мой ими политике. По мнению ряда экспертов, эти публикации серьезно по-
шатнули авторитет Вашингтона в международных делах. На первых порах у 
многих даже возникло впечатление, что теперь, в век информационных тех-
нологий, в мире не останется ничего, скрытого от общественного внимания.

 год
Начало «Арабской весны»

14 января произошел государственный переворот в  Тунисе. В  результа-
те массовых волнений, прошедших по  всей территории страны, президент 
Зин аль-Абидин Бен Али бежал из страны. Эта дата считается днем начала 
«Арабской весны».

29 января — начало масштабных протестных акций в Египте на каирской 
площади Тахрир. Уже на следующий день США призвали своих граждан поки-
нуть Египет «быстро, насколько возможно». 11 февраля президент Египта Хос-
ни Мубарак покинул свой пост, а 13 февраля Высший совет вооруженных сил 
Египта отменил действие конституции и распустил обе палаты парламента.

Резонансная катастрофа в Японии
11 марта в  Японии произошло землетрясение магнитудой до  9,1 баллов у 

северо-восточного побережья. Землетрясением было вызвано разрушительное 
цунами. Высота волны достигала 10 м. Предварительные данные человеческих 
потерь — 15597 погибших, 5694 раненых, 4980 пропавших без вести. Экономиче-
ский ущерб, по приблизительной оценке, составил до 309 млрд долл. США. 

ото выступа щего улиана сан а на балконе посольства квадора в ондоне
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12 марта на  японской АЭС «Фукусима-1», пострадавшей в  результате 
землетрясения, произошел взрыв. Уровень радиации возле станции превы-
сил норму в 20 раз. К 15 марта на АЭС произошли взрывы во втором и чет-
вертом энергоблоках. На  четвертом энергоблоке возник пожар. Это была 
первая авария после Чернобыльской катастрофы, получившая седьмой, наи-
высший уровень радиационной опасности. В конечном итоге перспективам 
развития мировой атомной энергетики был нанесен чувствительный удар. 
Правительства многих стран поспешили принять решения не только о при-
остановке строительства новых АЭС, но и о скорейшем прекращении работы 
действующих.

Начало кровавых событий в Сирии
19 апреля в  Сирии принят закон об отмене чрезвычайного положения, 

действовавшего в  стране почти полвека, и  упразднен государственный суд 
безопасности.

26 апреля «Балтийский форум» в  сотрудничестве с  «РИА Новости» 
проводит видеомост Москва-Рига «Право на Родину и язык» с участием 
латвийских и российских политиков и общественных деятелей.

ото разру ени  на  укусима
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Гибель лидера Аль-Каиды
2 мая в результате операции американских спецслужб в Пакистане унич-

тожен глава террористической сети Аль-Каида Усама бен Ладен.

27—28 мая 2011 года в  Риге прошла XVI Международная конферен-
ция «Балтийского форума» «Евразийский континент после глобально-
го кризиса: новые вызовы и перспективы cотрудничества». В рамках 
конференции прошла презентация изданного «Балтийским форумом» 
первого тома серии историко-документальных книг Яниса Урбанови-
ча, Игоря Юргенса и Юриса Пайдерса — «Черновики будущего. Латвия 
1934—1941». 

Беспрецедентное решение латвийского президента
28 мая латвийский президент Валдис Затлерс заявил о принятии им ре-

шения начать впервые в  истории Латвийской Республики процедуру от-
ставки парламента и  вынес этот вопрос, согласно требованию латвийской 
конституции, на  общенациональный референдум. Формальным поводом 
для заявления послужил коррупционный скандал. Однако многие наблюда-
тели отметили, что причиной могло стать и  то, что на предстоявшем через 
несколько дней голосовании в  латвийском парламенте по  кандидатуре бу-
дущего президента ряд парламентских партий, как правящих, так и оппози-
ционных, намеревался поддержать альтернативную Валдису Затлерсу канди-
датуру — Андриса Берзиньша (Союз зеленых и крестьян). 

Президентом Латвии Андрис Берзиньш был избран 2 июня, уже во вто-
ром туре голосования в Сейме. Референдум прошел 23 июня, и подавляю-
щее большинство латвийских избирателей (94,3%) высказалось за внеоче-
редные парламентские выборы. 

Выборы в латвийский парламент состоялись 10 октября. Убедительную по-
беду впервые в  истории одержало политическое объединение «Центр согла-
сия». Однако прежнее большинство сделало все возможное, чтобы не допустить 
победителей выборов к власти, создав правящую коалицию из Партии реформ 
Затлерса, «Единства» и примкнувшего к ним Национального объединения.

7—8 июня 2011 года в  Риге состоялась Международная историче-
ская дискуссия «Балтийского форума» «Россия  — Латвия: информа-
ционное пространство без мемориальных барьеров» (совместно 
с «РИА Новости»).
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Кровавый террористический акт в Норвегии
22 июля 32-летний Андерс Беринг Брейвик совершил ряд заранее спла-

нированных терактов в Норвегии. В результате взрыва в Осло около здания 
норвежского правительства 8 человек погибли, десятки ранены. В результате 
последующего вооруженного нападения на молодежный лагерь на острове 
Утойа погибли 68 человек и десятки получили ранения. Это массовое убий-
ство мирных жителей наглядно показало, что от насилия не гарантировано 
общество ни в одной стране мира.

12 сентября в  Риге прошла Международная конференция «Балтий-
ского форума» «Высшее образование  — будущее Латвии. Языковой 
прагматизм, экономическая эффективность, международное со-
трудничество».

На Земле уже 7 миллиардов жителей
7 октября, согласно расчетам Фонда народонаселения ООН, на Земле ро-

дился семимиллиардный житель.

Активизация протестного движения в России
4 декабря в  России состоялись выборы в  Государственную думу. Сразу 

после выборов в  стране начались протесты против фальсификации их ре-
зультатов. Многотысячные шествия и митинги регулярно собирались вплоть 
до лета следующего года. Один из самых крупных митингов прошел 4 фев-
раля 2012 года на  Болотной площади в  Москве. Он собрал от 36 тысяч 
(по мнению столичного ГУ МВД) до 120 тысяч участников (по версии оргко-
митета). Большую роль в организации митингов сыграли социальные сети.

Вступление России в ВТО
16 декабря был подписан протокол о  вступлении России во Всемир-

ную торговую организацию (ВТО). День официального вступления России  
в ВТО — 22 августа 2012 года. Россия стала 156-м членом этой влиятельной 
международной организации.

Беспорядки в Казахстане
16 декабря прошли массовые беспорядки в  казахстанском городе Жа-

наозен. Был подожжен ряд административных зданий города. По официаль-
ным данным, погибли 14 человек.

ото ндерса ре вика в наручника
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еракт в Норвегии с участием ндерса ре вика  отогра ия ентрально  части сло 
сразу после взрыва  и ля около  часов  ым из здания абинета министров
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 год
Пик «Арабской весны»

21 января 2012 года в Египте опубликованы окончательные результаты 
парламентских выборов. Победу одержала партия «Братья-мусульмане». 
Многие аналитики считают этот день пиком «Арабской весны». В  даль-
нейшем все надежды США и  Европы на  демократизацию арабского мира 
по западному образцу окажутся беспочвенными, и здесь либо, как в Егип-
те, страна вернется к авторитарной форме правления, либо все закончится 
массовым кровопролитием, как в  Сирии и  Йемене, или полной анархией, 
как в Ливии.

«Языковой» референдум в Латвии
18 февраля в Латвии прошел референдум о присвоении русскому язы-

ку статуса государственного. При относительно высокой явке (более 71%) 
предложение было отклонено голосами примерно 822 тысяч избирателей 
против 273 тысяч. Референдум продемонстрировал глубокий раскол обще-
ства, когда каждая языковая группа населения, за редким исключением, го-
лосовала за свой язык, и результаты убедительно свидетельствовали о том, 
что правительственная программа интеграции последних двух десятилетий 
фактически оказалась проваленной.

ото последстви  беспорядков в аза стане

атви ски  ре ерендум о втором 
государственном языке  евраль  года  

истовка с призывом подписываться в опросе за 
русски  язык как второ  государственны  язык

ани ест общества а латы ски  язык  
с призывом участвовать в ре ерендуме 
и не поддер ивать двуязычие
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Выборы президента России
4 марта 2012 года  — президентские выборы в  России. Победу в  третий 

раз после четырехлетнего перерыва одержал Владимир Путин.

20 апреля состоялась презентация изданного «Балтийским фору-
мом» второго тома серии историко-документальных книг Яниса Ур-
бановича, Игоря Юргенса и  Юриса Пайдерса  — «Черновики будущего. 
Латвия 1941—1947». 

25—26 мая в Юрмале прошла XVII ежегодная Международная конфе-
ренция «Балтийского форума».

5—6 октября 2012 года в  Крыму под эгидой «Балтийского форума» 
состоялся международный семинар «Проблемы и перспективы регио-
нального и инновационного развития. Латвия и Крым: обмен опытом 
и возможности сотрудничества».

Повторное избрание Барака Обамы  
американским президентом 

6 ноября  — день президентских выборов в  США. Победу одержал дей-
ствующий президент Барак Обама.

1 декабря Россия приняла председательство в G20.

 год

Смена руководства КНР
14 марта 2013 года новым председателем КНР избран Си Цзиньпин.

Массовые протесты в Турции
28 мая на площади Таксим в центре Стамбула начались протесты с тре-

бованием отставки правительства, охватившие затем другие районы города 
и другие города Турции.

Выборы в латвийские органы самоуправления
1 июня прошли местные выборы в Латвии. В  столичном избирательном 

округе оппозиционная партия «Центр согласия» еще более укрепила свое 
положение, получив 58,5 % голосов — то есть, за этот партийный список про-
голосовали не только русскоязычные рижане, но и многие латыши. Рижским 
мэром вновь был избран Нил Ушаков. 

ото голосу щи  на латви ском ре ерендуме
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Закат «арабской весны»
3 июля в Египте произошел государственный переворот. Президент и лидер 

партии «Братья-мусульмане» Мухаммед Мурси был арестован. Исполнять обя-
занности президента стал председатель Верховного суда Адли Мансур. Этот 
день принято считать началом конца «Арабской весны» в Египте и по всему 
Ближнему Востоку.

Президентские выборы состоялись в  Египте почти через год, 26—27 мая 
2014-го. Победу на  них одержал фельдмаршал Абдул Ас-Сиси, сыгравший 
центральную роль в военном перевороте 3 июля.

25—26 октября 2013 года в Юрмале прошла XVIII Международная кон-
ференция «Балтийского форума» «Трансформации в Евразии: поиск адек-
ватных ответов на вызовы современности». В рамках конференции со-
стоялась презентация изданного «Балтийским форумом» третьего тома 
серии историко-документальных книг Яниса Урбановича, Игоря Юргенса 
и Юриса Пайдерса — «Черновики будущего. Латвия 1948—1955».

ото ареста президента гипта у аммеда урси

врома дан в иеве  толкновение демонстрантов с силами  
правопорядка на ул  ру евского в иеве  января  года   

то и  – Wikimedia Commons  Автор – вла е о
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Украинский Евромайдан
21 ноября в центре Киева началась массовая многомесячная акция про-

теста, позднее получившая название Евромайдан. Она была ответом на при-
остановку правительством Азарова подготовки к подписанию соглашения об 
ассоциации между Украиной и Евросоюзом. Акция была поддержана высту-
плениями и в других городах Украины.

Через три месяца после начала протестных акций, 18—21 февраля 2014 
года во время новых столкновений оппозиции с  милицией в  центре Киева 
погибли 77 человек, 16 из которых — сотрудники правоохранительных орга-
нов. 21 февраля президент Виктор Янукович и лидеры оппозиции при уча-
стии глав дипломатических ведомств Германии, Польши и  Франции подпи-
сали меморандум о  внеочередных президентских выборах. Однако уже 22 
февраля Верховная рада приняла постановление о самоустранении прези-
дента Украины Виктора Януковича от исполнения конституционных обязан-
ностей и назначила досрочные президентские выборы на 25 мая 2014 года. 
Переход власти завершился 27 февраля, когда Верховная рада утвердила 
новый кабинет министров. Премьер-министром стал Арсений Яценюк, один 
из основных действующих лиц протестных акций.

Трагедия в рижском супермаркете
21 ноября в  рижском районе Золитуде рухнула крыша супермаркета 

«Maxima», похоронив под своими обломками 54 человека. Это была самая мас-
штабная трагедия подобного рода в  Латвии. Трагедия 27 ноября стала одной 
из причин отставки латвийского премьер-министра Валдиса Домбровскиса.

ото протестны  столкновени  во время врома дана в иеве

оследствия катастро ического обру ения здания ри ского торгового ентра 
 стреча латви ского президента ндриса ерзинь а с премьер  

министром  ноября  года  после которо  алдис омбровскис об явил  
на пресс кон ерен ии о свое  отставке  ото из ар ива рези е т о  а ел рии
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 год
Эскалация противостояния на Украине

11 марта парламент Автономной республики Крым принял декларацию 
о  независимости от Украины. 15 марта Верховная рада Украины объявила 
о роспуске крымского парламента. 16 марта в Крыму прошел референдум 
о статусе этой территории. По официальным результатам, более 95% изби-
рателей высказались за присоединение Крыма к  Российской Федерации. 
Присоединение Крыма к России завершилось 21 марта, когда Совет Феде-
рации России ратифицировал договор о  присоединении Крыма к  России; 
затем соответствующие законы были подписаны Владимиром Путиным.

7 апреля  — день провозглашения Донецкой народной республики. 27 
апреля провозглашена Луганская народная республика. 1 мая прошел ре-
ферендум на  юго-востоке Украины о  статусе Донецкой и  Луганской обла-
стей. 24 мая Донецкая и Луганская народные республики объявили о созда-
нии союза под названием Новороссия. 

2 мая в  Одессе произошли кровавые столкновения сторонников и  про-
тивников новых украинских властей. Только по  официальным данным, по-
гибли 46 человек, 48 числились пропавшими без вести. 

оенны  кон ликт на востоке краины  ило  дом в исичанске  
уганско  области  разру енны  в оде во ны в онбассе  августа  года  

то и  – Wikimedia Commons  Автор  о
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25 мая на  Украине прошли досрочные президентские выборы. Победу 
уже в  первом туре одержал Петр Порошенко, в  ходе выборов обещавший 
своим избирателям остановить кровопролитие в стране. Однако эскалация 
вооруженного противостояния на востоке Украины продолжила стремитель-
но раскручиваться.

17 июля потерпел крушение и упал на юго-востоке Украины Boeing 777 
малайзийской авиакомпании Malaysia Airlines, совершавший рейс Амстер-
дам — Куала-Лумпур. Все находившиеся на борту 298 человек погибли. Са-
молет пролетал над зоной активных военных действий, и обе конфликтую-
щие стороны, ВСУ и вооруженные сепаратисты Новороссии, обвинили друг 
друга в случившемся. Этот день стал одним из поворотных пунктов конфлик-
та на Украине и вокруг Украины: западные страны основную вину возложили 
на руководство России, и это послужило причиной значительного ужесточе-
ния антироссийских санкций. 

23—24 мая в  Юрмале прошла XIХ Международная конференция 
«Балтийского форума» «Возможности и  издержки «Восточного пар-
тнерства».

Парламентские выборы в Латвии
4 октября в Латвии состоялись очередные парламентские выборы. Победу 

с небольшим отрывом снова одержало оппозиционное политическое объеди-
нение «Центр согласия», которое сократило свое представительство в Сейме 
с 31 до 24 мандатов. Относительное поражение этой политической силы ана-
литики объясняли тем, что присоединение Крыма к  России и  вооруженный 
конфликт на  востоке Украины отпугнули многих избирателей-латышей от 
голосования за этот партийный список, традиционно поддерживаемый по-
давляющим большинством рус-
скоязычных граждан Латвии. Как 
и  три года назад, три латвийские 
партии «Единство», Союз зеленых 
и  крестьян и  Национальное объ-
единение образовали правящую 
коалицию. Латвийским премьер-
министром снова стала Лаймдота 
Страуюма («Единство»). 

ото с места кру ения авиала нера

ведение евро в атвии с  января  года  
ид банкноты номиналом  евро
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Финансовый кризис в России
16 декабря — день обвального падения рубля по отношению к доллару 

США и евро. В России начался валютный кризис.

 год 
Президентура Латвии в ЕС

1 января Латвия на полгода стала страной-президентом в Евросоюзе.
21—22 мая в Риге в рамках президентуры Латвии в ЕС состоялся саммит 

Восточного партнерства. На нем присутствовали лидеры не только стран Ев-
росоюза, но и Азербайджана, Армении, Беларуси, Грузии, Молдовы и Укра-
ины. В  то же время многие аналитики отметили, что саммит не привел ни 
к  одному серьезному прорывному решению, и  страны-кандидаты на  всту-
пление в ЕС из Восточной Европы и Закавказья уехали с саммита неудовлет-
воренными. 

еракты во ран ии  резидент  арак бама с президентом ран ии рансуа 
лландом и мэром ари а нно  дальго во время аммита по изменени  климата 

в ари е возло или  ноября  года веты у мемориала памяти ертвам 
террористического акта  Материал из Wikimedia Commons  Автор – ит о за
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Резонансные террористические акты в Париже
7 января — Трое неизвестных террористов открыли огонь в офисе фран-

цузского сатирического журнала Шарли Эбдо и на парижской улице, где был 
размещен офис, застрелив 12 человек — 10 журналистов и основателей жур-
нала и двоих полицейских.

13 ноября в  центре Парижа произошла новая серия терактов. Погибли 
130 человек, ранен 351 человек.

Мирные соглашения по Украине: «Минск-2»
11—12 февраля в  Минске (Беларусь) состоялась встреча президентов 

и представителей МИД Германии, России, Украины и Франции. Принята Де-
кларация по Донбассу и разработаны шаги по имплементации Минского со-
глашения.

Европейский миграционный кризис 
Начало острой фазе кризиса было положено в  первые месяцы 2015 

года в  связи с  многократным увеличением потока беженцев и  нелегаль-
ных мигрантов в  Евросоюз из  стран Ближнего Востока, Северной Африки 
и  Южной Азии. Это в  определенной степени провоцировалось политикой 
«открытых дверей», провозглашенной руководством Германии. В  конечном 

вропе ски  мигра ионны  кризис  года  игранты на ападном 
елезнодоро ном вокзале ены  сентября  года в о идании  

поезда в ермани  то и  – Wikimedia Commons  Автор – ag
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итоге, миграционный кризис стал крупнейшим перемещением людских масс 
в Европе со времен Второй мировой войны. По некоторым данным, с янва-
ря по сентябрь 2015 года в государствах-членах ЕС было зарегистрировано 
более 700 тыс. мигрантов. Всего за 2015 год в ЕС прибыло, по разным оцен-
кам, от 1 до 1,8 миллиона беженцев. Для сравнения, в 2014 году их было за-
регистрировано только около 280 000 человек. Кризис продемонстрировал 
неготовность ЕС к  приему и  распределению столь большого количества 
вынужденных переселенцев. Он дополнительно показал существенные раз-
личия в  политике государств Евросоюза, особенно в  странах Центральной 
и Восточной Европы, по приему мигрантов в своих странах.

5 февраля 2016 года в  Латвию прибыли первые (из  531) беженцы 
из стран Ближнего Востока и Северной Африки, которых Рига взяла на себя 
обязательство разместить в предыдущем году. Однако в дальнейшем пода-
вляющее большинство прибывших беженцев покинули Латвию и пересели-
лись в такие страны ЕС, как Германия или Швеция, где социальная помощь 
по адаптации многократно превышает латвийские пособия.

12 сентября 2015 года в Юрмале прошла XХ Международная конфе-
ренция «Балтийского форума» «США, ЕС и Россия — новая реальность».

ото массового переселения бе ен ев в вропу

ра данская во на в ирии  он ерт оркестра сим оническо   
музыки в освобо денно  сири ско  альмире  мая  года   

то и  – Wikimedia Commons  Автор – E



– 333 –

Участие России в гражданской войне в Сирии
30 сентября Россия по просьбе официальных властей Сирии начала на-

несение массированных авиаударов по  позициям ИГИЛ и  других террори-
стических организаций и групп в Сирии.

24 ноября президент Турции Эрдоган заявил, что турецкие военные 
сбили над Сирией российский самолет Су-24. Этот инцидент, оцененный 
российским президентом Владимиром Путиным как «удар в  спину», стал 
поводом к серьезному охлаждению российско-турецких отношений и акти-
визации военных действий в Сирии. Только в следующем году, после неудач-
ной попытки государственного переворота в Турции 15—16 июля 2016 года 
эти отношения стали постепенно приходить в нормальное русло.

 год
Обострение ситуации  
на Аравийском полуострове

2 января в  Саудовской Аравии казнен шиитский проповедник Нимр ан-
Нимр и еще 46 его последователей. Иран осудил казнь. В Тегеране начались 
массовые протесты. 3 января Саудовская Аравия разорвала дипломатиче-
ские отношения с Ираном. 4 января к ней присоединились Бахрейн и Судан. 
Это стало началом нового витка обострения ситуации на Аравийском полу-
острове и вокруг него. Впереди были эскалация военных действий в Йемене 
при участии вооруженных сил Саудовской Аравии и создание арабской коа-
лиции против Катара летом 2017 года.

5 января руководство Германии признало, что в новогоднюю ночь в Кельне 
около 90 женщин подверглись попыткам ограбления и сексуальным домога-
тельствам со стороны толпы мужчин, возможно, арабского или африканско-
го происхождения. Подобные происшествия происходили также в  Гамбурге 
и Штутгарте.

Перемены в латвийской политической жизни
11 февраля, после затянувшегося правительственного кризиса новым 

премь ер-министром Латвии стал Марис Кучинскис (СЗК). Это еще раз под-
твердило новую расстановку сил в  правящей коалиции, где постепенно 
усиливались позиции «зеленых крестьян» и  неуклонно, вслед за падением 
политического рейтинга, сокращались полномочия их ранее всесильных пар-
тнеров — партии «Единство».

ото военны  де стви  в ирии
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Продолжение терактов в Европе
22 марта  — взрывы в  брюссельском аэропорту и  на  станции Малбек 

брюссельского метрополитена. Погибли 38 человек (35 жертв, 3 преступни-
ка), более 340 ранены. Ответственность за произошедшее взяло на себя «Ис-
ламское государство». 

14 июля 2016 года в Ницце (Франция) во время празднования Дня взя-
тия Бастилии террорист на  большегрузном автомобиле на  большой ско-
рости протаранил толпу людей. Под колесами его автомашины погибли 85 
человек, около 200 получили ранения. Это стало первым проявлением мас-
сового терроризма в Европе без использования взрывчатых веществ или ог-
нестрельного оружия. Через полгода, 19 декабря произошел аналогичный 
теракт в  Берлине. Грузовик врезался в  толпу на  рождественской ярмарке. 
Погибли 12 человек, 53 получили ранения. Ответственность за нападение 
взяла на себя группировка «Исламское государство». За этими терактами по-
следуют кровавые события в Лондоне и Стокгольме.

4 июня 2016 года в  московском бизнес-центре «Александр Хаус» 
на  Большой Якиманке прошел международный семинар «Балтийско-
го форума» «Россия — Европейский союз: вызовы взаимозависимости 
и формирование новой повестки».

Референдум в Великобритании
23 июня 2016 года состоялся референдум о  членстве Великобритании 

в  Европейском союзе. Победу с  незначительным перевесом одержали сто-
ронники выхода. Это событие стало наглядным проявлением кризиса Евро-
союза — впервые избиратели одной из крупнейших стран ЕС открыто выска-
зали желание покинуть его состав.

22 октября 2016 года в Юрмале состоялась XXI ежегодная междуна-
родная конференция «Балтийского форума» «Россия  — Европейский 
союз: вызовы взаимозависимости и формирование новой повестки»

Президентские выборы в США
8 ноября в  США прошли выборы президента, членов Палаты предста-

вителей и трети сенаторов. На президентских выборах победу одержал ре-
спубликанец Дональд Трамп. Он набрал на 2,9 млн меньше голосов, чем его 
соперница из  Демократической партии Хиллари Клинтон, но значительно 

ото последстви  терактов во ран ии
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превзошел ее по количеству полученных голосов выборщиков от штатов — 
306 против 232 выборщиков. Они и  подтвердили победу Трампа на  голо-
совании коллегии выборщиков 19 декабря 2016 года. В  целом итоги этих 
президентских выборов внесли глубокий раскол в  правящую элиту США. 
Политическая система страны надолго вошла в зону неопределенности и не-
стабильности.

 год
Выборы в ключевых странах Евросоюза

15 марта прошли парламентские выборы в Нидерландах, на которых ев-
роскептики не смогли получить достаточного количества голосов для уча-
стия в правящей коалиции. 

23 апреля состоялся первый тур президентских выборов во Франции. Во 
второй тур вышли «несистемные» кандидаты Эмманюэль Макрон (партия 
«Вперед!») и  Марин Ле Пен (Национальный фронт). 7 мая, во втором туре 

обедное ото президента ональда рампа

резидент  ональд рамп выступает с трибуны енерально   
ссамблеи Н  сентября  года  з ар ива ото о е тов 
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голосования уверенную победу одержал Макрон с результатом 66,1%. Пар-
ламентские выборы во Франции завершились 18 июня. На  них ожидаемо 
победило президентское движение «Вперед, Республика!». 

8 июня досрочные парламентские выборы прошли и в Великобритании. 
Их инициировала лидер консерваторов и премьер-министр Великобритании 
Тереза Мэй. Она надеясь на  существенное укрепление представительства 
своей партии в  парламенте, что дало бы ей более сильные политические 
позиции на  переговорах с  руководством Европейской комиссии по  выходу 
страны из ЕС. Однако, одержав относительную победу, Консервативная пар-
тия потеряла большинство в парламенте и была вынуждена сформировать 
коалиционное правительство.

Результаты прошедших с  марта по  июнь 2017 года выборов в  таких клю-
чевых странах ЕС, как Нидерланды, Франция и  Великобритания, а также из-
брание в сентябре 2017 года в четвертый раз на пост германского канцлера 

ото победив его на выбора  президента ран ии ммануэля акрона

резидент ран ии ммануэль акрон встречается с резидентом оссии 
ладимиром утиным в ерсале  мая  года   

Автор – ре л а рези е та о и о  е ера ии
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Ангелы Меркель, позволили ряду западных аналитиков сделать вывод, что 
европейской политической элите в основном удалось преодолеть негативные 
последствия Брексита и, несмотря на скандальные итоги выборов президента 
США, укрепить евроатлантическую солидарность западных государств. 

26 мая в  центре Риги в  Доме Черноголовых прошла XXII Междуна-
родная конференция «Балтийского форума» «Смена лидеров в Европе 
и США — новые надежды и перспективы».

Обострение американо-российских отношений 
7 апреля военно-морские силы США нанесли массированный удар кры-

латыми ракетами «Томагавк» по  сирийской авиабазе «Эш-Шайрат» в  про-
винции Хомс в  ответ на  химическую атаку в  городе Хан-Шейхун. Без про-
ведения независимого расследования американцы обвинили в химической 
атаке сирийские правительственные силы. Проведение удара крылатыми 
ракетами не согласовывалось с расквартированными в Сирии российскими 
военными, однако их предупредили о нем за два часа.

Авиаудар по  сирийскому военному аэродрому стал первым нагляд-
ным примером того, что новая американская администрация Дональда 
Трампа в  решении острейших проблем Ближнего Востока не будет счи-
таться с  интересами России, а станет руководствоваться исключительно 
собственными интересам и  стараться решать свои внутренние политиче-
ские проблемы активными дипломатическими и  даже военными акциями 
на международной арене.

27 июля сенат США принял закон о  санкциях против России, Ирана 
и КНДР. За закон проголосовали 98 из 100 сенаторов, а ранее законопроект 
подавляющим большинством голосов (419 против 3) одобрила палата пред-
ставителей Конгресса США. Таким образом, даже если у администрации 
президента США Дональда Трампа появится желание существенно улучшить 
отношения с Россией, ей придется столкнуться с консолидированной пози-
цией американского Конгресса.

28 июля российский МИД в  ответ на  принятие американским сенатом 
законопроекта об ужесточении санкций объявил о предложении сократить 
число сотрудников дипломатических миссий США в России на 755 человек 
до  уровня российского представительства (455 человек), а также запретил 
с 1 августа сотрудникам американского посольства в Москве пользоваться 
дачей в Серебряном Бору и складскими помещениями на Дорожной улице. 
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30 августа президент США в ответ на сокращение дипмиссии США в Рос-
сии принял решение о  закрытии генконсульства Российской Федерации 
в Сан-Франциско, а также торгпредств в Нью-Йорке и Вашингтоне. Сразу по-
сле их закрытия там были проведены обыски работниками американских 
спецслужб.

Обострение ситуации на Корейском полуострове
10 августа было опубликовано сообщение Центрального телеграфного 

агентства Кореи (ЦТАК) о том, что военные КНДР разрабатывают в качестве 
«предупреждения» США план пуска четырех баллистических ракет средней 
дальности «Хвасон-12» в  сторону американской военной базы на  острове 
Гуам. В  ответ министр обороны США Джеймс Мэттис предостерег КНДР от 
шагов, которые неумолимо приведут к «концу режима и гибели ее народа». 
Он также предупредил Северную Корею, что страна потерпит поражение 
в войне против США и их союзников.

ото здания генерального консульства  в ан ран иско

ото здания генерального консульства  в ан ран иско  Материал из Wikimedia 
Commons Автор – Eugene Zelenko
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3 сентября северокорейское телевидение объявило об успешном ис-
пытании на  северном полигоне водородного боезаряда, предназначенно-
го для оснащения межконтинентальных баллистических ракет. Подземный 
взрыв сопровождался значительным землетрясением, зафиксированным 
всеми региональными сейсмологическими станциями. Это событие не 
могло не вызвать дополнительной озабоченности соседей КНДР. В  Сеуле 
оборонные ведомства Южной Кореи и США договорились рассмотреть все 
варианты военного ответа на  действия КНДР в  кратчайшие сроки, а в  То-
кио призвали провести экстренное заседание Совбеза ООН. В тот же день, 
по  сообщениям представителей пресс-службы Белого дома, президент 
США Дональд Трамп, беседуя по  телефону с  премьер-министром Японии 
Синдзо Абэ, заявил о  готовности в случае необходимости применить про-
тив КНДР ядерное оружие. 
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XIV ме ду арод а  ко фере ци  
« ло аль й кри ис  ацио аль е ответ »

По сложившейся за несколько лет традиции, в нечетные годы ежегодная 
конференция «Балтийского форума» проводилась в Риге. еизменным 
оставалось время проведения форума  конец мая. а свою очередную 
ежегодную конференцию в 2009 году участники форума собрались 29 мая 
в оме Черноголовых. то помпезный комплекс зданий на Ратушной пло-
щади в самом центре латвийской столицы, который после его разрушения 
в годы Второй мировой войны был восстановлен по старым чертежам 
только в 1999 году. 

От современных конференц-залов рижских 
или юрмальских гостиниц главный зал ома 
Черноголовых   (Праздничный)  
выгодно отличался не только своими раз-
мерами, но и антуражем. а участников 
форума производили обычно неизгладимое 
впечатление и средневековое убранство  
с огромными витражами, рыцарскими доспе-
хами, портретами европейских и российских 
монархов, и его современное телекоммуника-
ционное дополнение большими интерактив-
ными экранами, мониторами, стелющимися 
по полу связками кабелей.

XIV е дуна одна  он е ен и  лобал н й и ис – на ионал н е о е
2.2. . ото о а е ноголо   иге
2.2.1. о о начала егис а ии учас ни о  он е ен ии  о е е ноголо   иге
2.2.2. о о учас ни о  ал ийс ого о у а  а об и  дис уссионн  с оло
2.2. . ото а т ико  ко ф ии  ал
2.2.4. о о одного и  а адн  учас ни о  о у а - лан айли, о ессо  City University 
of London ( ели об и ани ), исследо а ел  ен а и учени  е о ейс ой оли и и  
(CEPS) 
2.2. .  ото о та Ну и а на ал ийс о  о у е
2.2. . ото т и о  и к и  а фо  о я генса
2.2. . ото у налис  ин е и у  ле санд а а а е ед дание  о а 

е ноголо
2.2. . ото к л а о  фо а – беседу  оссийс ие учас ни и он е ен ии одес  

оле о  и еонид иго е
2.2. . ото а т ико  кита ко  л а ии  улуа а  на ал ийс о  о у е

Фото Дома Черноголовых в Риге

Начало регистра ии 
участников кон ерен ии  
в оме ерноголовы

ом ерноголовы  в самом ентре таро  иги
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ото здания и ско  думы  которое только  
ату ная площадь отделяет от ома ерноголовы
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же после окончания конференции некоторые латвийские М  отме-
тили еще одну особенность форума  конференция проходила за неделю 
до выборов в латвийские самоуправления, и пресса тогда оценила ее « а  
авоевание о и и ес и  о единение  ог асие  си во и ес ого а -

дар а  на одс а   и с ой д е», намекая на то, что последнюю от 
ома Черноголовых отделяло всего несколько десятков метров, президент 

же «Балтийского форума» нис рбанович в то время являлся лидером 
Партии народного согласия, а член правления орума ил шаков  ос-
новным претендентом на пост главы столичного самоуправления.

Однако вернемся к конференции «Балтийского форума». Ее тема ор-
ганизаторами форума была определена как лобальн й кри ис — 
на иональн е о ве . А перва  па ель а  дискусси  « ве  
на глобальн й кри ис — на иональн е или глобальн е  началась 
с выступления английского участника форума ла а айли, профессора 

колы права ниверситета ити (Лондон) и исследователя ентра из-
учения европейской политики. Как и год тому назад, он посвятил свое 
выступление преимущественно вопросам энергетической безопасности. 

Алан Райли напомнил общеизвестный факт  «д  о ь ей ас и 
ен ра ьной и ос о ной вро  риродн й га  в огро н  о е а  о-

с ае  и  оссии  о ее ого  он все а е ос ав е с  и в а адн  
вро ».  это «расс а ривае с  а  о ень  о ень о ь а  ро е а  

осо енно ос е ри иса раина а ро  
в ерв е дни 200  года». 

По мнению английского эксперта, 
«в данн й о ен  а ро  вос рини-

ае с  а  до инир ий нерге и е-
с ий игро   совер енно о евидно  о 
в ос едние год  а ро   ре в -

айно с е н  во ноги  о но ени ». 
Однако « а и  с е о  с р вае с  р д 
о ень серье н  ро е  и е ерь они 
си ива с  ре ессией». 

ерьезная проблема, считал он, за-
ключалась в том, что российскому го-
сударству «н н  огро н е с  
денег д  инансировани  со иа ьн  

рогра ». « дин и  с осо ов ре ени  

ото одного из западны  
участников орума – лана а ли   
про ессора колы права 

ниверситета ити ондон  
и исследователя ентра изучения 
европе ско  политики
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ой ро е   расс о ре ь нео оди ос ь да ьней его со ранени  
о ь ого о е а а ивов в гос дарс венной со с веннос и  со енно 
е  в о ор  е не  о ь е н д  и о ор е о но о носи е ьно 
ег о рода ь». 

Еще один способ решения проблем, характерный для многих европей-
ских государств, « о и ера и а и  нерге и ес ого р н а». « но она 
в ае  в се  ра де ение вн ренни  нерге и ес и  о аний и со -
дание о де ьн  о аний  о ор е до ва  га  рав  га о ро-
вода и  а а е о де ьн  о аний ос ав и ов га а о ре и е ». 

В качестве конкретного примера Алан Райли привел опыт Великобритании, 
« огда  рода и   Положительный фактор заключался в том, 
что две нов е о ании  со данн е на ее основе  генерир а  и се ева  
с ои и о о  в дес ь ра  о ь е  е  огда они и в ес е». 

«И в этих условиях либерализация энергетики вплотную примыка-
ет к политической повестке дня, так как многие политики в Европе 
осознают, что либерализация энергетики — это один из способов 
получения значительного прироста капитала». 

Алан Райли (Великобритания)

Второй большой проблемой « азпрома» английский участник форума 
считал « с рое ра ви ие до и а  на вае ого не ради ионного 
га а». «  ос едние нес о ь о е   с а а  он   не о ор е а ери ан-
с ие о ании  а ир иес  в е асе  на и с осо  и в е ени  га а 
и  не рони ае  горн  ород о носи е ьно де ево   в ро о  год  
до а га а в  ве и и ась на  и а не ради ионного  га а  

о ь о в а адной вро е о о о 0 ри ионов о е ров га а и  не-
ради ионн  ис о ни ов га а  о вива ен но дв  ре  все  

российс и  а асов». « а и  о ра о ,  полагал Алан Райли,  в и-
ай ие ь е   о е  о ида ь о ень с ес венного ра ви и  

до и не ради ионного га а о всей вро е». 
В завершение своего выступления он отметил  « осси  в о не с осо на 

ро ивос о ь и  в ова  и енив свой од од  рав ени  га ов  
р н о  о  о  с а а ь  о ре есси  веро но  на и е ьно и ени  

оде ь  о ор   ис о ь ова и на га ово  р н е в вро е в е ение 
ос еднего дес и е и   в  с о е е виде ь  о она дейс в е  а  

г авн й а ор и  и енений  ас ав  рави е ьс ва расс о ре ь 

ото участников алти ского орума  за общим дискуссионным столом
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во рос  о ор е они ранее не о е и расс а рива ь  а ие а  ра де-
ение и рива и а и  нерге и ес и  о аний   а е д  гора до 
о ее о о но на ина ь до  га а и  а е ей а и  о ра о  о о оро  

не д а и рань е». 
Вторым на панельной дискуссии выступил российский участник фо-

рума ео ид ригорьев, президент фонда « нститут энергетики и фи-
нансов». «  нас г о а ьна  ре есси  не ерен  ас а ов  с а ро о  

 о о  ра ере с   обратился он к Алану Райли.  авай е сна а а 
ра ере с  с ре ессией». 

Он отметил  «  в середине о ень е ого ериода  ри ис е и  
о  ноги  о е ней  в о  ис е о  вс и  ис сс венн  о и и е-
с и  рое ов  не а е с  о  о  е а он ерен ии о а ьн й 
в ов  на иона ьн й о ве  во ноги  о но ени  гр а двад а и  

ае с  най и ниверса ьное ре ение  редо вра и ь ро е иони  
ро е ионис с ие войн  най и а ие в од  и  си а ии  в о ор  
ини и ир с  о ери насе ени  и неса и рави е ьс в   оне но  
о е  наде ьс  о в не о ор  с рана  на ри ер  в ндии и и ае  
о е  ь  в оссии  ри ис де  енее г о и  но  е и ее  

о ень е й ри ис в ире». 
По мнению Леонида ригорьева, « инансов й о  о ор й ред е-

с вова  ро енной ре ессии  син рони ирова  ри ис о с рана  
о о рас  ри ис иде  ри ерно в одни  и е  е о рас  о все  
ир  и не  а и  ос ровов аго о и  да о но  о во и ь 
овар  с и и ай со рани  о носи е ьн  не ависи ос ь  он  оне но  
о е  са  в й и ь рань е и  ри иса  о и ай  с ор ер ро-

енн  оваров  а не и ор ер  он не в а и  ос а ьн ». 

частники алти ского орума  за общим дискуссионным столом
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«Кризис переехал из США в Европу, он не равномерен по странам, но 
в целом Европа впервые испытывает падение промышленного про-
изводства с 1930-х годов. За этим пойдет безработица, проблема 
бюджетных дефицитов, и летом придется очень многим странам, 
в  том числе и  сильным странам, не имеющим каких-то особен-
но тяжелых проблем, подумать над бюджетами. Я уже не говорю 
о Маастрихтских соглашениях, которые сейчас провисли». 

Леонид Григорьев (Россия) 

Его оценка кризисных явлений в России в то время была достаточно 
оптимистичной  « с и говори ь о оссии  о она  оне но  в дер и  

о  ри ис  ди си о оги ес и го ов  в ива ь  не  ани ес ого 
нас роени  о  в р де ес  о ень е а  си а и  о е ра о и е  
осо енно в оногорода  где о ь о одно градоо ра ее ред ри ие». 

оворя о финансовой составляющей кризиса, российский участник фо-
рума заметил  « инансов е о о и еред ри исо  и ри ерно 0 0 

рд в вар а  и  ра ви  в ра вива иес  с ран    но р  2008 
года ирова  инансова  сис е а вс а а   е  она ерес а а ередава ь 
деньги и  инансов  ен ров в ра вива иес  с ран  ей ас  де  

ере ива ь ериод ри и иви а ии инансов  инс р ен ов  ере од 
 гос дарс венн  гаран и  ан а  ра ви и  са о инансировани ». 

осси ские участники кон ерен ии одест олеров  
и еонид ригорьев беседу т в кулуара  кон ерен ии
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 еще несколько слов от Леонида 
ригорьева на энергетическую те-

матику  « оссийс ое о о ение 
на р н е нерге и и совер енно 
не св ано с одной и и др гой о -

анией   г о а ьн й игро  При 
насе ении 2  П 2  в ире 

 рои води  11  ировой ер-
ви ной нергии   не ед енно с-

ор ир е   а ес и с и а ь 
е ро нерги  о ора  сиди  

в  н онн а ини  и и га  
в до рени   с ор ир е   

ировой ерви ной нергии в и-
с о  виде    ра и   
на его П на в о ени  в нерге-

и   ире все ра  не о ь е 
1   в  ра  о ь е рои води  
нергии на д  насе ени   в  ра  о ь е инвес ир е  Пос о ри е 

на о ре ение др ги  с ран   с ор ир е  нергии о ь е  е  о-
ре е  Я они   с ор ир е  нергии ри ерно 0  о  ого  о 

о ре е  ».
«Я о ида   далее сказал российский эксперт,  о а ро  сде-

ае  свои еверн й и Ю н й о о и нес о р  ни на о  По о  о 
еверн й рое  о и й рое   все и одо ренн й и ва н й 

д  во о нов ени  оно и ес ого рос а  енение в вро е оде и га-
ового оведени  де  но д  ого о ре с  дес и е и  и его 

в ире оно и и гновенно не роис оди  а аге все расиво  и нь 
е о ре е  огро н  денег на реа и а и  и  рогра  

ретьим выступающим стал бывший обозреватель влиятельного евро-
пейского издания «   » о ата  ауэр (Jonathan 

). Он оказался, наверное, первым в истории участником «Балтийского 
форума», все свое выступление посвятившим проблемам черного конти-
нента, Африки. 

« а ое ра ное в о  о асае с  ри и  отметил он,  о на е 
неве ес во   данное вер дение ос ае с  с равед ив  в е ение 

ос едни  нес о ь и  со ен е  о с а о да е е е о ее с равед иво 

ото у аст иков ко фере ции в але

частник орума из еликобритании – 
онатан ауэр  обозреватель  

урнала 
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сей ас  огда во вре  все  и  де а ов о ре ессии в на и   о и ни-
его не говори с  о е о  о о ении едней его он инен а в ире». 

В своем выступлении английский эксперт довольно подробно оста-
новился на развитии ряда африканских стран перед рецессией, а также 
на особенностях и проблемах ее преодоления. В частности, он рассказал 
о развитии рынка телекоммуникаций, финансовой сферы, фондовых бирж 
и т. п. 

Однако нужно отметить, что безусловно актуальные и болезненные 
проблемы Африки не вызвали большого интереса у участников форума. 

та тема не получила дальнейшего развития.  уже следующий выступа-
ющий, стас Ви цас алецкис, европарламентарий от Литвы, вернулся 
к обсуждению вопросов, наиболее важных для европейского континента  
«Я о ень агодарен г н  она ан  Па р  о ор й о ень в е а е 
о иса  си а и  в ри е  но  оне но е   до н  е он ь 
г о а ьн й ас е  ого ри иса  о  дейс вова ь над е а и  о -
ра о ».

Вспоминая свою пятилетнюю работу в Европарламенте, он сказал, что 
«ни огда а ос ера и нас роение и в на ей со иа ис и ес ой ар а-

ен с ой гр е  и в ар а ен е в е о  не и а и и ра н и». 
«Про е а а ае с  в о   продолжил депутат Европар-

ламента,  о сигна  SOS с н  и  ра н  ас ей вро  и со всего 
ира   в с ае ра р ени  оно и и ос о ной вро  си а и  

в ировой оно и е о е  с а ь а ас ро и ес и о ой  о гора до 
д а  си а и  о е  с о и ьс  огда  огда  с аса  ас а ьное а-

го о ие евро ейс ой оно и и   ра р и  оно и  ер ании 
и ран ии  двига е ей  алее он отметил  « а ой в г д  в ой 
си а ии осо енно ва но ее в аи о они ание и со р дни ес во 

е д   и оссией».
Литовский участник форума напомнил двухлетней давности слова пре-

зидента Европейской комиссии озе Мануэла Баррозу  «  н дае с  
в оссии  а оссии н ен ».  от себя добавил  « о о ва но два года 
на ад  е ерь о е е гора до о ее ва но». 

стас Палецкис также отметил опасность таких тенденций, как « ро-
е иони  и на иона и  о ор е ог  сос ави ь е  е о  

о а сов» « аи д ий с енарий,  продолжил он,  ра  евро он  о 
де  о на а ь во вра   на иона ьн  ва а  и о о е  ривес и 

 ва н  война  Про е иони  о е  ривес и нас  орговой 
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войне  огда а  введение а о енн  о ин о е  ра р и ь о ий 
р но  и  на оне  ривес и  оно и ес ой войне е д  с рана и е
на и  с да о ь о один аг  о и и ес ой вра де  он и а  
и война   во ро дени  с ар  о ра ов врага  о ор е на ро ении 
ве ов рео ада и в вро е». 

Одним из последних заявленных выступающих на первой панельной 
дискуссии форума был лекса др ки  академик, директор М МО 
РА  (Россия). « с и говори ь о е е  ри исе  о сог а сь  о о 
г о а ьн й ри ис  о но енн й на ин ор а ионн е е но огии  о

ор й рас рос ран е с  о ир  о ра н  о рас  но в ре и е ре
а ьного вре ени  и в о  нови на си а ии ,  подтверждал он. 

иректор М МО сформулировал свой рецепт выхода из кризиса  « о
ерв  роис оди  о а в ра а  двад а и  ре а ь а ие о во
рос  с ь енден и  она видна  и а енден и  на ой в г д  не о
во и е ьна  рос о ь   ревра а ь двад а  в не о орое одо ие 

 оне но   о ь е вер  в аде ва нос ь на иона ьного рег ировани  
ре де всего  в  и в е и о ри ании  ни до н  рин ь серье н е 

и енени  рег ировани  свои  инансов  р н ов

ото од ого и  апад  у аст иков а три у е форума

частники кон ерен ии в зале
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«Мало кто понимает причины, глубину и  масштабы кризиса. 8 
октября прошлого года Мировой валютный фонд опубликовал 
прогноз на 2009 год, где у него было +3,2% роста мирового ВВП, 
а уже через полгода, в  конце апреля было -1,3%. Все же там не 
студенты работают,  — но вот такая чудовищная ошибка, ко-
торая наносит колоссальный удар по  репутации всего МВФ 
и его экспертно-аналитических департаментов, говорит о том, 
что мы столкнулись с не очень понятным явлением». 

Александр Дынкин (Россия) 

В развернувшейся после основных сообщений дискуссии горь рге с 
на вопрос « о ова и оссии вс и ь в о ий р но  и ас вова ь в сво-

одно  р н е в ас а а  всей вро », ответил  «Я  о е  од ер-
н ь  о  ес и евро ейс ие ар нер  го ов  е е до он а ого года 

серье но ан ьс  с на и на и  вс ение  в  а  е 1 й год 
с ва и о  о  ра говаривае  и в  од иса и о  и ени  о ие ра-
ви а вс ени  но  серье но говор  на инае е со дава ь на  в о  
во росе асс  ро е  огда в ав о а и ес о  ре и е  с а и  
двига ьс   о  и  

о ав  о ь о  о в оссии ес ь асса дей и о и и ес а  во  
о  сде а ь на  р но  о и  и с ра еги ес и двига ьс   о ее 

есно  со р дни ес в  с  а в ерс е иве  о е  ь  и  с ра-
еги ес о  со ». 
Вступая в дискуссию  и аил вдокимов  заместитель директора 

департамента общеевропейского сотрудничества М  России, отметил  
« о е ось  с а а ь ар  с ов о со р дни ес ве оссии и  в реодо-

ении инансового ри иса  а   сов а о  о в ае ро ого года  
в ерв е на са и е оссии и  с а и о с да ь  е  о  ри-

иной о  не о о  о  о а и ри и ение ри иса  рос о 
на  о а а ось  о о но ени  оссии и  дос иг и а ого ровн  о 

 о е  о с да ь не о ь о о но ени  е д  на и  но и г о а ьн е 
оно и ес ие ро е  огда оссии и  о сно  о в од и  ого 

ри иса нево о но най и да е на региона ьно  ровне и о ь о есное 
е д народное со р дни ес во о во и  ре и ь  ро е  
«По о  российс ий ри в  на и  о ега  в   а и   про-

должил российский дипломат,  надо о с да ь не ер  о реодо ени  
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ри иса  о ор е рини а  с орон  а на а е о с дени  и  ро-
е  в  и в оссии в ес е с о ре ь  о  ер  одни  не риводи и 

 нега ивн  ос едс ви  д  др ги    о  го ов  но  о а  
види о  не го ов рив е ь осси   о с дени  ер  о ор е и  в ра-

а ва с ». 
В заключение своего краткого выступления он сказал  « не а е с  

о ень ва н  а е ание ре иден а оссии в а аровс е  и десь  с орее 
оддер  г на Па е иса  Пре иден  оссии с а а  о евро с гра о  а  

с и ае  российс а  с орона  о ень о о и е ьн  ро ь в о реде енно  
с г ении ри иса   о ес и  не о евро  а вс  оргов  основ ва-

ась о ь о на до аре  ри ис  а  в с рана   а  и в оссии    
гора до о ее г о и

алее ергей ер ев  директор департамента внешнеэкономиче-
ских отношений Министерства экономического развития Р  заметил  
« с и ос о ре ь на 1  е  на ад  о о нар ивае с  о ред д ий 

ега ри ис осси  а рон  е е о ь е  е  е ий  о с венно  о 
 ри ис  ре ь а о  о орого  рас ад  

Парадо са ьна  с ь ри оди  в го ов  о ради а ьно оно и-
ес а  си а и  на ос сове с о  рос ранс ве не о ен ась  а  

а ависи ос ь на и  с ран о  ограни енного р га с ор ир е  
оваров  а  и ос а ась  а  и с р рн е ро е  оно и и 

в оссии  в др ги  с рана  не ис а  ри о  а и  а  и ос а ись  
а  и недоинвес и ии в се ора ро еннос и и се ьс ого о й-

с ва  о ор е о реде  на но е ни ес ий рогресс  а  и ос а ись  
По его мнению, «в вод на ра ивае с  о ень рос ой  на  н но 

рос о со да ь в о е енно  ре го ьни е осси с ран  
ос о ного ар нерс ва  нор а ьн  договорно равов  а  о ора  

 не ро иво ос ав а на и с ран  на о ь о  евра ийс о  ро-
с ранс ве  а и ва а все ин ерес  

 оссии  на ри ер   считал этот эксперт,  ев  ин ересо  
в е с  нерге и а  о и ин ерес  о на  о ий ин ерес  е де  

ре ени  и ва его а анс и  ин ересов  не де  и ра о а его 
ин егрированного рос ранс ва  

 с ран ен ра ьной ии а и  ин ересо  в е с  о ес е ение 
с а и ьн  ос аво  свои  нергоноси е ей  с рьев  оваров на ра н е 
р н и  с е о  ран и н  во о нос ей оссии   о  и в ре-
г ировании на до госро ной основе водно нерге и ес ой ро е  
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а ае с  ин ерес ен ра ьной 
ии  о ес ь  в о не он н е -

ев е ин ерес   н но все с а-
ансирова ь е д  со ой  ис о ь  

до госро н е договорно равов е 
ре ени  о о нос ь д  ого 
ес ь  ри ис  не а е с  редо-
с ав е  во о нос ь о о -
рег ирова ь  с ори ь рин ие 

и  ардина ьно ва н  д  нас 
ре ений». 

После обеда участники конфе-
ренции продолжили работу в па-
нельной дискуссии « но ени  

А и оссии в глобальной си-
с е е бе о аснос и осле с ен  

ре иден ски  ад инис ра ий». 
Первое сообщение было сделано 
американским экспертом о ертом 

уриком, старшим исследователем ентра изучения проблем нераспро-
странения им. ж. Мартина Монтерейского института международных 
исследований. 

Он постарался осветить «один и  ас е ов г о а ьной е о аснос и», 
а также «не ного оговори ь о  а ери ано российс и  дв с оронни  о -
но ени ».

В качестве введения американский эксперт заметил  «с а а дово ьно 
рас рос раненн  в ение  онс а а и  ого  о ос е войн  в р ии 
в авг с е ро ого года  а а е  и ос е ре ра ени  ода и оссией 
нергорес рсов в раин  и ере  раин  в вро  ро ой и ой  дв -

с оронние российс о а ери анс ие о но ени  до и до са ого ни ого 
ровн  в ос сове с ий ериод  о д ение о осо енно а е н  
огда о о вс о ина  е о ень о ь ие наде д  о ор е о е с ран  

ис ва и рань е в е ение дес и е и   все о ни  на ени й 
е е онн й воно  ре иден а П ина огда не  ре иден   

сра  ос е со ий 11 сен р ». 
В то же время он сказал, что ухудшение отношений России и А на-

чалось гораздо ранее, и «оно с а о а е но е  а ре  200  года». 

ото о ерта урика а Балтийском форуме

оберт Нурик  выступает  
на алти ском оруме
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«При ин  д ени  о но ений а все и год  оне но  с о н  
и ра ноо ра н  Я не со ира сь сей ас и  о о а ь   заметил Роберт 

урик,  но   сде а  одно а е ание о  о  ериоде  о орое  а  
не а е с  и ее  не о орое о но ение  д е  и  о но ений. 

реди ра и н  ри ин д ени   о  а  о д  о еи  с орон 
основн е ро е  и риори е  вне ней о и и и е а  в ра и н  

ос ос    о в ерв  о ередь ро е  ра а  а а е  
и рана   оссии о о  о райней ере с о и рени  а инг она  
в на и е ьной с е ени сосредо о ено на с о ной вн ренней овес е 
дн ».

Роберт урик отдельно подчеркнул, что « ногие дис ссии  осв енн е 
дв с оронни  а ери ано российс и  о но ени  до н   на ина ьс  
с ри нани  ого  о о ие еннос и  а   о на вае  не д  
основой д  восс анов ени  о но ений  ес о ого они до н  осно
в ва ьс  на о и  ин ереса   не р дно о о реде и ь  о  оне но  

ран и еверна  оре  е й р д во росов нерас рос ранени  дерного 
ор и  оно и ес ие св и  ганис ан и  д ». 

При этом он отметил, что сложность признания такого положения за-
ключается в том, что в этом случае «  не с ог  си ьно ов и ь 
на вн ренние договореннос и в оссии  а  о о рань е  а о о  
и  риде с  сосредо о и ьс  на ев  во роса  вне ней о и и и 
и е о аснос и  риори е  о ор  они до н  д  с анав ива ь  а 

о о  и ридер ива ьс  и  едс вие  ого о о  о  до н  
и ь о ее вос рии ив   не о ор  ен ра ьн  российс и  

ро е а  и ин ереса  осо енно в во росе о и и и до рососедс ва  
и  евро ейс ой овес е дн  в о ас и е о аснос и». 

В заключение американский участник форума отметил  « с ь две 
о ие ро е  на о ор   ос анов сь  дна асае с  оссии  а 
др га    

о  о а о еннос ь российс ой вне ней о и и ой св ана с ее ассив
нос ь   о ае  и  ос в  сигна  о  российс и  о и иа ьн  и  
о о  нас о ь о они о ес о оен  о  на оди с  на о овине о  

 По и  нени  ери а вос о ь ова ась с а ос ь  оссии в 1 0 е 
год  и несе  основн  о ве с веннос ь а д ение о но ений  а о

о  и енно  и до н  и  восс анови ь  аснос ь а ае с  
в о  о ес и  оссии не  и  идей в о ас и ени  дв с о
ронни  о но ений  е  сиде ь с о а р и и да ь  о ред о а  
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 о вни ание ери и о е  ере и ьс  на др гие во рос  
о ор е с о  в е в ее овес е дн  ран  еверна  оре  ре ение 

вн ри оно и ес и  ро е  и  д ».
«  а ери анс ой с орон ,  заметил Роберт урик,  основна  ро-
е а носи  ро ра и ес ий ара ер  на а ае с  в о  о 

в ад инис ра ии не  он ре ного до нос ного и а  ровн  ро а 
о а в дни ре иден с ва и а ин она  с о но о и и о ин-

егра ии о и и и о о но ении оссии в де е ьнос ь ра и н  
инис ерс в». 
Выступивший затем российский участник форума, горь рге с, 

председатель правления нститута современного развития, так охарак-
теризовал состояние российско-американских отношений  «  о и ие 
о  вре ен о одной войн  е д  оссией и  в нас о ий о ен  
о с с в е  да е они ание ого  в е  сос ои  г авна  ро е а 
на и  о но ений  

По ора дес и е и  ос ва до ивае с  о  а инг она ри нани  
 с ерой на и  ин ересов  е а российс ой о а о еннос и в органи-

а ии евро ейс ой е о аснос и  сдер аннос и в военно с ра еги ес ой  
военно е ни ес ой о ас и  его овнос ь а ери анс и  ад инис ра ий 

ой и навс ре  ос ве и  на ро ив  рас рос ранение военно о и и-
ес ого в и ни   и енно на с ран   ини иа ив  в военно е -

ни ес ой с ере в ва и в оссии недоверие  а инг он  и сни и и о-
ен иа  российс о а ери анс ого в аи одейс ви  о иро о  р г  
е д народн  ро е  

алее он сказал  «  нас о но ени  с  ос а с  оне но  одни  
и  са  риори е н  на рав ений вне ней о и и и   и  сос о ни  
во ного  авис  о с анов а в о ас и е д народной е о аснос и 
и с ра еги ес ой с а и ьнос и и дейс веннос ь орь  с нов и в -
ова и». 

По мнению горя ргенса, и «российс а  с орона не до на сни а ь 
с се  своей до и о ве с веннос и а на р енн е дв с оронние о но-

ени ». « а  со своей с орон  в ес о ого  о  ани а ьс  оис а и 
е ерного равенс ва и др  с  и и  на ро ив  ос о нно виде ь 

в ери е ис о ни  все  о  надо и ьс  со р дни а ь с ни и в новой 
реа ьнос и  дос ига ь со с венн  российс и  на иона ьн  е ей  

е  со р дни ес ва и и нор а и а ии о но ений с  е  а-
ени  с ни и нов  договореннос ей  не с о е  о ес е и ь 
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военно с ра еги ес  с а и ьнос ь на г о а ьно  ровне и не с о е  
ос рои ь  са  евро ейс  е о аснос ь   до госро но  ане е  

 де  р днее ос ес ви ь одерни а и  российс ой оно и и 
на основе в со и  е но огий». 

Остановился горь ргенс и на проблеме дальнейшего расширения 
евероатлантического альянса  « е ного с ов о рас ирении  оне но  

рас ирение  на раин  и р и  не сос ои с   о и и а ие 
аверени  со с орон  ер е ь и ар о и   о  с с е  не о ес о
оен  но  о  во рос  надо во вра а ьс  вновь и вновь  ой оро ий 
овари  о  р  о ор й ани а с  оссией ногие год  сей ас в

с и  о и иа ьно с еорией ин нди а ии раин  с ой о и рени  
о она на а ой о ро е о  вре ени до на ос ава ьс  вне во

енн  о ов». 
Одна из актуальных тем российско-американских отношений  нерас-

пространение ядерного оружия  « десь  ог и  о ень ного сде а ь 
с   в среднесро но  ане ри од  в ас и ад инис ра ии а  
рас ир е  во о нос и со р дни ес ва е д  оссией и  о е о  
р д  ро е  нерас рос ранени   а  они ае  о  го ов  

ой и на ра и и а и  договора о всео е  а ре ении дерн  ис
аний  во о нови ь свое ас ие в ереговора  о в ра о е договора 

о а ре ении рои водс ва рас е и с  а ериа ов в ор ейн  
е  и осси  го ова  о  е». 

ото вступив его в дискуссию а форуме гор  рге са

ото вступив его в дискусси  на оруме горя ргенса
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Борьба с международным терроризмом, по мнению горя ргенса,  
одна из приоритетных тем. « о одна и  основн  с ер на его в аи-

одейс ви  ова  а ери анс а  ад инис ра и  с д  о все  вр д и 
де  с и а ь войн  с ерроро  са  г авн  риори е о  о 

о на ае  о ро иводейс вие е д народно  еррори  не с о е  
в редь игра ь ро ь о о о ива д  ра ви и  дв с оронни  о но ений 

оссии и  и ь гаран ией о  и  д ени ». 
ругой член наблюдательного совета «Балтийского форума», лекса др 

ар, директор программы «Россия-Евразия» ерманского совета по между-
народным отношениям, постарался ознакомить участников конференции 
«с во о н и он ра и  о ор е о е  о и ь ировой ор до  

ос е ого ри иса  «  нас о  о  ного и  а е недавно вне н  
ра вед а о и ова а свой до ад о ой е е  а  о ин ересно о-
д а ь  где  де  и ь ере  год и и два  и а ово де  соо но-

ение си  в о  д е  ире». ем более интересно будет прочитать 
это сейчас, через несколько лет после конференции 2009 года.

алее Александр Рар расставил свои приоритеты
Перв й он р  не а е с   де  ер ь ро ь единс венной 

с ердер ав  в о  ире  о с анови с  все о евидней  и со нений 
е не

орое  и ай е е с рее де  с анови ьс  с ердер авой 2  
е  ред о ага ось до инансового ри иса

урналисты интервь иру т авторитетного германского эксперта  
лександра ара перед зданием ома ерноголовы
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ре ье   де  ра и ь о ень ного нергии  о и и ес ой во и  
дене н  во о нос ей на ре ение и и да е с асение своей со и-
а ьной сис е  и оно и ес ой оде и   де  с аса ь свои с ран  
и и др ес венн е с ран  на вос о ной ери ерии.

е вер ое  ногие с и а  о ес ь о ь ой анс  а иа с и  
оно и  осо енно  а  на вае  а иа с и  игров  о огна ь  

а и  о ра о   на ороге вс ени  в а иа с ий ве  
П ое  о о ен нов й е д народн й инс и  и и органи а и  

о ор е ог  во ни н ь в и ай ие ес  е не  со нений  о 
оссии и др ги  га о рои води е  дас с  со да ь а ой о га ов й 
П  о ор й де  и е ь о и и ес ое на ение в ировой оно и е  

Ясно  о о ь а  вось ер а  сей ас рео ра е с  в о ь  двад-
а  и о ь ой во рос в о  с о е  и е е ь се ирна  оргова  

органи а и  
ес ое  иди о  ир де  ис а ь нов е идео огии  нов  иден и -

нос ь  о ин ересно  но в о е вре  и о ень о асно  а  де  ис а -
с ий с ре и  о ор й ни да не е  реагирова ь на ир ос е 

инансового ри иса   о риде  на а ен  и ера ьно  а и а и  
о ор й о е е о ан ро и с  в г а а  ировой о ес веннос и  

а  и идеи ог  ь в од а и и  ии  но и где о в вро е 
д  во ни а ь нов е о и и ес ие ирово рен ес ие идеи

едь ое  е ь  недоо ени ь нов й во о н й со  оссии и и а  
о  евро ей  в него а о вер  с и а  его а со но а с рдн  
о д а  а  а  рес рс  на ина  игра ь все о ее на и  ро ь  
ос е инансового ри иса с ран  о ор е он ро ир  и рес рс  
д  и е ь о ь е на ени  в ировой о и и е  

ось ое  а  ос едс вие ри иса о но о ида ь где о со иа ьн е 
о р сени  и енени  и да е во и  о и и ес и  сис е  со все и 
ос едс ви и  о ор е о е  и е ь о и и а вро  и ии  

ев ое  о о н  он и  в ро ессе с анов ени  нового ор д а  
е ис ен  рес рсн е войн  и и о и ис о ь ова ь рес рс  а  ин-

с р ен  восс анов ени  о и и ес ой о и в ново  ирово  ор д е  
 дес ое  а  о ор й де  где о ос ав ен  ес ес венно  

де  на ировой арене а о н ьс  др ги и иров и а ора и  но 
а и и  редс а а ь о а нево о но  ери  все ень е и ень е о-

с   о о де  на и ь  ес и еверна  оре  с о е  в с ави ь 
се  в ро и новой а о ной дер ав  на одо ие Па ис ана и и ндии  
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« о с ра н е в ов  но а ие  и  ни  де ае  в вод »  спра-
шивал германский эксперт участников форума.  сделал вполне проро-
ческое замечание. « ей ас о ень о ь ой ес  на ре ос ь во ни ае  
в о но ени  е д   и оссией во р г ро е  раин  Я и но 
с и а  о  сде а  о и  огда ред о и  раине одерни ирова ь 
ее га о ранс ор н  сис е  воо е е  р сс ой о о и  ей ас роис-

оди  о а  в вро е они а  о н но с орее во вра а ьс   идее 
онсор и а  где российс а  с орона в ес е с евро ейс ой и раинс ой 

ас в е  в диверси и а ии нового ре ени  га ов  ранс ор н  
ей в вро  
  о ре не  ид  о ь ие с ор  о о  о рав  с ара  

и и нова  вро а  о о но ени   оссии   считал он  вид  инан-
сового ри иса в вод а ой  о вн ри  с ран  с арой вро  о-

и и ес и и оно и ес и си с  ни о а  о ь е во о нос и 
роводи ь сво  овес  дн  в о но ении оссии и с ог  ро и ь  

сво  о  рени   о евро ейс  ар и е р  надо а ьс  
в с рои ь в ес е с оссией». 

По этой причине немцы и французы приостановили расширение А О 
на Восток, дожидаясь, чтобы Россия нашла себя в этом европейском кон-
тексте и высказалась о собственных возможностях встроиться в эту общую 
европейскую архитектуру безопасности.

«  ос еднее  авна  ро е а  о нерге и ес а  е о ас-
нос ь  вро а де  н да ьс  в га ов  ос ав а  и вне  орвеги  
и нг и ,  полагал, в противовес Алану Райли, Александр Рар,  не 
с ог  о ь е о ес е ива ь а ие о о и га а в вро  и енн й 
га  де  ос а ь в вро  но во р г него д  он рирова ь и др гие 

он инен  По види о  риде с  ро ад ва ь нов е расс  
и  ас ийс ого региона в вро   оссией ес ь р о ровод  ес ь а-

ас  о о  е о о и и ес и  и оно и ес и  ри ина  а а  
с рана а  ер ани  де  с ара ьс  нес о р  на о ь ие несог аси  
св а ь сво  нерге и ес  е о аснос ь с оссией  с ес венно ри 

о  оро о д а  о диверси и а ии га ов  ос аво ».
Выступивший следом дрес а екамп, директор нститута внешней 

политики стонии и профессор артуского университета, сосредоточился 
на теме региональной безопасности, и в частности на политике Восточного 
партнерства Е  « а ин  с а е ани  о орое гос один Юргенс сде а  
на ред д ей сессии  но сос о о в о  о осси  не а риг а ена 

ото в ступающего лекса дра ара
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в ос о ное ар нерс во  о  с а ь его ас ь   осси  ни огда 
не с ре и ась в ос о ное ар нерс во  о о  о ос о ное ар-

нерс во о своей с и  риводи   о  о ас в ие в не  ес ь 
с ран дос игн  ровн  о но ений  о ор е осси  е сей ас и ее  
с  р ги и с ова и  осси  и ее  о ее риви егированн е о но ени  
с  е  и ес ь нов  с ран  о ор е с ан  ас ь  ос о ного 

ар нерс ва  По о  ре ь не иде  о  игнорировании оссии».
стонский эксперт отметил, что « осси  ради ионно од ер ивае  

свой с верени е  и не о е  ь рив анной  о а е ьс ва  и ре-
овани   договорн  о но ений  о ор е ос о ное ар нерс во 

и его ан  дейс вий ог  нав а ь и  ес и гос дарс ва  о  
д а  о г н Юргенс  о реде енно рав  с а ав ранее  о в и ние  
на са о  де е ини а ьно в о  регионе  осси  дейс ви е ьно в а-
д ва а гора до о ь е средс в и и ее  гора до о ь е в и ни  ве и о 
на ение и ее ради ионн  св ей в регионе   о о  осси  о евидно  
в е с  о ее р н  региона ьн  игро о  е  ».

Он продолжил  « дно и  о оснований вро ейс ой о и и и соседс ва 
а а ось в о  о  ровес и е  ини  е д  е и  о 

де  о ен иа ьн и андида а и на д ее рас ирение  и е и  
о ос ане с  рос о сосед и  
а ее с    с а а  о о  с рана и а а  с рана  а  По ь а  

о е и  о  а о и и а ра вива ась аг а аго  во о но  
в одго ов е и  с ран ос о ного ар нерс ва д  о ее есной ин-

егра ии в вро  но  не д а  о о нение ра де е с  основн и 
игро а и в с о и а  о ее р н  и в и е ьн  гос дарс в енов ». 

«  ес и  оговори  о ере оде о  о и и и соседс ва  рас ирени ,  
продолжил Андрес Казекамп,  о о нг ос едни  дв  е  в вро е  о 

с а ос ь о  рас ирени  о ес ь ерс е ив  да ьней его рас ирени  
 о ень  о ень о да енн е  а ой в г д  орва и  е с овно  с ане  

ос едней с раной  о ора  рисоедини с    в о о ри о  д е ». 
В заключение он заметил  « не а е с  о а в ение о о  о 

ос о ное ар нерс во а и о о ра о  о но расс а рива ь а  
де е ьнос ь ро ив оссии  в дае  с оронни ов ра де а с ран на с ер  
в и ни  и ин ересов и и од ода  ре ени  ро е  региона с н евой 
с ой  огда а   и осси  до н  и е ь о  аин ересованнос ь 
в регионе в содейс вии с а и ьнос и  ро ве ани  и вер овенс в  а она  

ни о а в на и е ьной с е ени в игра  о  ого».

ото кулуаров форума
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В развернувшейся затем дискуссии одним из первых выступил и аил 
вдокимов, заместитель директора департамента общеевропейского 

сотрудничества М  России. « ва со и  в о  год  в ва и  нас 
о реде енн  о ес о оеннос ь  Первое  о рогра а ос о ное 

ар нерс во  орое со ие  в евра е ого года ос е ри иса 
с ран и о  ере  раин  сос о ась вс ре а о иссии  в ос ве 
с ре иден о  оссии и рави е ьс во  где о о ее они ание  о 
на  н но сов ес но  оссии и  ра о а ь с раиной д  ре ени  ро-

е  нерге и ес ой е о аснос и  ово сов ес но  о ев  
 ос е ого  а   рин  с раиной де ара и  о нерге и е  где 

ес ь не о ор е во рос  о ор е  на и  с ер ов в ва  о ь  
о а о еннос ь   нас во ни о о ение  о  не о е  ра о а ь 
сов ес но с на и». 

«  ос о ное ар нерс во нас не риг аси и   ре ени  нерге и ес и  
ро е  с раиной не риг аси и  о ае с  о в ес о ар неров 

с  на рос ранс ве   с анови с  он рен а и   так оценил 
ситуацию российский участник форума  

 продолжил  « е ерь ерейд   на и  о но ени  с  и  в о -
ас и е о аснос и  о е  ь   ен  ра о ьна  с ь  на и о -

но ени  с  и дос а о но с о н и в ос едний ериод  о о  
о  в о и ие о  ериода о но ений е д   и ове с и  о о  

не о р ой гро  дерной войн .  др гой с орон   сог асен с в -
с а и и  о о ень о о  о на  не да ось с  со р дни а ь 

о о ве а  на нов е гро  о ор е во ни а  в ире  о ро е а 
е д народного еррори а  дерное рас рос ранение  нар о ра и  
о оги  и нерге и ес а  е о аснос ь». 
Михаил Евдокимов указал  «на   о е ось  о  с а ери ан а и 
 говори и о о все  ро е а  о ор е ес о о  о е с орон  Я  

в де и  две ро е  
Перва  о евро ейс а  е о аснос ь  огда е о аснос ь одной с ран  

не о е  ре а ьс  в ер  е о аснос и др гой  а   не о е ось  
о  ре ение ро е  е о аснос и  и и евро ейс и  о ег  

риводи о  о  о е о аснос ь оссии ень а ась  
ора  о ень ва на  е а  о с а и ьнос ь в вро е  При ер  а  

а о ес е ена не ависи ос ь осово   на е  они ании  о о ь о 
од а ивае   о  о  о и ес во он и ов в вро е в рос о  
а   не о е ось  о  да ь е а а  си а и  ра вива ась». 
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В заключение своего краткого выступления российский участник 
форума заметил  «  ос еднее о ре го ьни  осси   
о ень аин ересован  в о  о  на а ь а ое со р дни ес во  

а  на  редс ав е с  е а нар о ра и а и  ганис ана о е  
ь о ень ин ересной  о о  о а е а асае с  и  о ор е 

в ганис ане  и оссии  о о  о  и о ре и е и   со а ени  
и ран и ер  а ганс и  нар о и ов  и асае с   о ор й о е с ра-
дае  о  ого». 

ругой российский участник конференции, ергей ер ев  ди-
ректор департамента внешнеэкономических отношений Министерства 
экономического развития Р , затронул тему будущих границ Евросоюза  
« аверно  на орва ии де о о а ос анови с  а  р ии не ерейде  

о ва но  оне но  о ес и од а ь  основное содер ание ин егра ии 
в вро е все а и на оди с  в с ере оно и и  на не о а е ьно со-
в адае  с вне ней грани ей  

Он напомнил о оглашении о партнерстве и сотрудничестве 1994 года. 
о сог а ение и е о в свое  сос аве о о ение о во о но  со дании 

о ее иро ой с ер  ин егра ионного оно и ес ого со р дни ес ва 
в вро е  на е а  на он  сво одной оргов и е д  оссией и  

а а  она сво одной оргов и до на а  ри рави ьно  ра -
ви ии со ий в а ь и др гие гос дарс ва  на од иес  на вос о н  
и н  грани а  оссии  ей ас с а о он но  о ерв  а и  во-

росо  в е с  нерге и ес ий  о госро ное ре ение вно не в ра а  
оговора  нерге и ес ой ар ии  о  инс р ен  до ен ь найден 

в ра а  во о ного ин егра ионного сог а ени  е д  оссией и  
р га  ва ней а  ро е а  о ор  надо ре и ь   ран и на  

ран и  ере  осси  на а ьний ос о  и ран и  ере  осси  о -
но  оридор  на ран и да ь е с е ь  со дани  своего рода оно и-

ес ого ос а е д  вро ой и Юго ос о ной ией  е и  дв  
о онен ов ва и  д  ого  о  с ра еги ес и о ивирова ь 
иро  он  сво одной оргов и с ас ие   оссии и гос дарс в 
в его ».
В продолжение дискуссии лекса др ки  высказал утверждение, 

идущее вразрез с мнением многих участников форума и, как показало 
время, не лишенное оснований  «  с а и ро нерге и ес ий ри ис  

о рес рсов де  не ва а ь  о осси  нерге и ес а  свер дер ава  
о во о н  нерге и ес ие войн   а ой на ор с дений  
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а ой в г д  сегодн  все 
си ьно ен е с  адае  

о ре ение с рой не и 
в ра ви о  ире  в с рана  

 где с 200  года и и со-
ра ае с  и и не рас е  
о ре ение с рой не и  
и айс а  оно и а ра ви-

вае с  на гора до о ее нер-
гос ерега и  е но оги  

е  ос евоенна  инд с риа-
и а и  в а адной вро е  а  

о о  е ис  ен  в -
вае  си ьн е со нени ».

 другая, на тот момент вполне небесспорная мысль. « е один на-
о й е ис  о он е и ера ьного а и а и а  о  а иа с ой оде и  

о  ав ори арно  а и а и е  десь о е ного во росов  Я г о о 
е ден  о в од и  е его ри иса де  св ан с иннова и и  о 
де  ева  о е ен и  д  в ода и  ри иса  
Я онс а  оно и а с о н ась и енно о   е  ес и е н  

с агна и  а св ана с е  о он  ве и о е но аи с вова и  
огда они одо и  е но оги ес о  арьер  оно и а с о н ась  
ир о а не нае  и айс и  иннова ий  нес о р  на о осса ьн е ин-

вес и ии и а  в  с ер ». 
делал несколько замечаний в ходе дискуссии и ео ид ригорьев. 

« о ерв  во в аи оо но ени   и оссии  нас аивае  на о и-
и ес о  равенс ве  о рави ьно   евро ейс ой с орон  говор  

в  а ие о н е  сде ай е о о  о  на о н  о  о ь о о 
в и и  е ей его ри иса ере одного ериода  По о  о и и 
иное ар нерс во не о е  ь а на  с е  

о в ор  с ери ен  о ор е роводи   вн ри се  о ень 
нео реде енн е  осо енно в нерге и е  е е неи вес но  а  они ойд  

 о но не о и  роводи ь с ери ен  на се е д  вро  
ре ьи  о нерге и ес ой  ар ии   нас в с ране нева ное о -

но ение  ар ии   неодно ра но ее ри и ова и  но в о е вре  
 все е ее в о н е   раинс и  он и а  200  и 200  годов  

ее в о н и  раина  не   200  год  о  нас ре ова и на са и е 

 перерыве ме ду панельными дискуссиями 
за столом кон ерен ии беседу т  

горь ргенс и лександр ынкин
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в Пе ер рге ее ра и и ирова ь  в 200  год  в нварс о  он и е ни 
одна с орона  в о  ис е р ссе ь  не о н и ар и  

Я с и а  о о но ение  ар ии нес равед ивое  о о  о а  
ес ь  о райне ере  нес о ь о рин и ов  о ор е ва н  д  с ой-

ивос и ра о  евро ейс ой нерге и ес ой сис е  и д  нас  оссии  
а  д  ос ав и ов  

 ос еднее  о ос о но  ар нерс ве   в и не все нае  ро 
ос о ное ар нерс во  и о вро а о огае  раине в ара а ьс  
и о не  ни а ого ар нерс ва  а ой с с  в ар нерс ве  ес и раина 
де  он ь »

а это сразу отреагировал горь рге с: «Я  с огро н  дово ь-
с вие  оре о ендова   и о е а    огро н  с е ов в о  

ос о но  ар нерс ве  с и  они с и  с рави ись   о ер и  о  
и с а а и  в еред  но огда не оди е  на  а ре ение  все  и  ро е  

лекса др ар был готов поспорить с Александром ынкиным по по-
воду « оддер и одерни а ии  о ор й о о  в гивае  все  
и  ри иса». 

По его мнению, «в и ай ие год   де  ра и ь о ь ие средс ва 
на о  о  с ас и на  о нис и ес  оде ь  оро ьс  с е ра-

о и ей  с со иа ьн и ос едс ви и ого си ьного ри иса  По о  
денег на о оги ес ие иннова ии  на г о  одерни а и  на ей о-
но и и о е  не ва и ь  с и о о де  о о о иво  о ор й 

де  в води ь а адн й ир и  ри иса  о с орее о де  ери а  
По о  вс  наде да с ар  евро ей ев о ре не  на а ери анс ие 
до ар  на о  о  в ери е оно и а ара о а а  о ь».

алее он отметил, « о  в едино  ане на инае  о с ава ь  не 
а е с  о сос ав сегодн него ор а о а вае  о  да   е е 
рис с в е  но а ой о и и ес ой ри га е ьнос и  о ор  он 

в ва  в 1 0 е год  в на а е XXI ве а  нас е не ».
Под занавес конференции состоялся «к глый стол» « оль и а  в гло-

бальной оли ике и коно ике в бли ай ие год , в котором приняла 
участие представительная делегация К Р.

Авторитетный китайский эксперт ь ай е  член сполнительного 
совета ентра исследований современного мира при К КПК, об явил  
« егодн   ен  ес ь во о нос ь о на о и ь вас с на и  видение  

енден ий д его ра ви и  ира и с ан и ри исн и еро ри и и 
и а  и и  е а и

ото у аст иков китайской делегации а форуме
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По его мнению, поднятую на «круглом столе» тему можно было бы 
разделить на две части  « ерва   енден ии д его ра ви и  ира 
и в ора   н не н  и айс а  си а и ». 

«Тенденции будущего развития мира тесно связаны с  нынешней 
глобальной ситуацией, а если говорить о нынешней ситуации, то 
ключевое слово  — это кризис. У каждого есть своя точка зрения 
в  оценке нынешней кризисной ситуации… Но большинство ученых 
считает, что кризис пока еще распространяется и  усугубляется, 
впереди еще много неопределенности». 

Цянь Найчен (КНР) 

« а  ра ре ение н не ни  ро е  надо и ва ь и д ее 
ра ви ие  а  ра вивае с  ир в ос ри исн й ериод  ногие сегодн  

е в с а а и свое нение   во ного  сог асен».  он добавил еще 
пять тезисов. 

« о ерв  ра ви ие ного о рнос и ира де  с ор ьс  ри 
о  а ор  нео реде еннос и а е но но а с

о в ор  оно и ес а  енден и  г о а и а ии не и ени с  о
ра но  но она де  орре ирова ьс  си ение он ро  и рег иро
вани  с ане  осо еннос ь  ого ро есса

частники кита ско  делега ии в кулуара  алти ского орума
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ре ьи  он е ии ра ви и  с ран ира в ос ри исн й ериод 
д  о ее ногоо ра н  а да  с рана  ис од  и  со с венн  реа ий 

и ид  в ног  со вре ене  в ере  од од ие се е оде ь и ь ра ви и  
е вер  сей ас ногие рои нос  нов й ер ин е ена  о

но и а  е с овно  о оро ее с ово  но о а е е не видно наде н  
ее о оснований  

 о ень о рна в ире он е и  2  о о ред агае  
сов ес ное а  на вае ое гос одс во  Я и но а егори ес и не со
г асен с и  дна и и две с ран  не ог  рег ирова ь и ра ре и ь 
г о а ьн е ро е  и не с осо н  с ас и весь ир  о а ьн е ро е  
во о но ре и ь е  г о а ьного со р дни ес ва».

По окончании этой дискуссии международная конференция «Балтий-
ского форума» завершила свою работу. Ее участники раз ехались по домам, 
чтобы опять приехать в Латвию через год, в конце мая 2010 года, по тра-
диции  в рмалу.

ото заката над и ским заливом алти ского моря во время организованного для 
участников алти ского орума  приема после завер ения работы кон ерен ии
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урортная гостини а   
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«Балтийский форум »  
« ирова  политика  эко омика 
и е опас ость после кри иса   

ов е в ов  и ада и»
По давней традиции ежегодная конференция «Балтийского форума» 

в 2010 году начала свою работу 2  мая в рмале в одной из самых лучших 
латвийских курортных гостиниц    . Однако перед этим 
хотелось бы рассказать еще об одном масштабном международном меро-
приятии, которое не имело прямого отношения к подготовительной работе 
юрмальской конференции, но наглядно показало способность команды 
«Балтийского форума» оперативно и результативно готовить мероприятия 
самой большой сложности.

ау а  ме ду арод а  ко фере ци   
« тоги Второй мировой вой   

ертв  правед ики  осво одители и пала и»

Речь идет об историко-научной международной конференции « оги 
орой ировой войн  ер в  раведни и  осво оди е и и а а и». Она 

состоялась 14 и 1  марта в Риге в гостинице «   » и была всего 
за две недели подготовлена и успешно проведена совместно с Всемирным 
конгрессом русскоязычного еврейства и при поддержке ряда научно-про-
светительских организаций и творческих союзов России и зраиля.

Можно себе представить, что за это небольшое время предстояло найти 
и арендовать подходящие для научной конференции и сопутствовавшего 
ей тематического кинофестиваля документальных фильмов помещения, 
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организовать их оформление, обеспечить встречу в аэропорту, размещение, 
проживание, питание международных участников конференции, организо-
вать синхронный перевод на три языка, пригласить латвийских участников 
конференции и зрителей кинофестиваля, пригласить журналистов, обе-
спечив им условия для работы и организовать пресс-конференцию. К этому 
остается прибавить организацию торжественного приема после завершения 
конференции и еще десяток-другой дел более мелкого масштаба, которые 
иногда трудно предусмотреть заранее, но они неизбежно возникают при 
подготовке мероприятий сколь-нибудь важного уровня.

частники той конференции видели ее основную цель во внедрении 
современных научных подходов к изучению и преподаванию истории 
Второй мировой войны и олокоста, обсуждении современного отобра-
жения истории  века в документальном кино и литературе,  и она 
того стоила.

« оне но   о дае  о е  в о  нас о ь о в а вии сегодн  о и и-
ирован  е  орой ировой войн  и о о ос а,  эти слова президента 

«Балтийского форума» иса р а ови а приводились в подготовленном 
к началу конференции пресс-релизе.  о  все е рин и ре ение ро-
вес и и он ерен и  и да ь во о нос ь ро ессиона а  ис ори а  
най и о ве  на с о н е во рос  ри и и ьс   ис ине  й и о  -
дани  в редрасс д а  ред е дени  с ерео и а  и о и  

еред открытием кон ерен ии тоги торо  мирово  во ны   
ертвы  праведники  освободители и палачи   марта  года
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а  а  о в а вии на ан не и -
вес ной с о ной  да  имелось в виду 
1  марта, день традиционного марша 
легионеров в Риге  ри  ав ора  ро-
води с  а а  он ерен и   до а а-

е ьс во ого  о а вийс ое о е-
с во не ои с  говори ь о о е ненн  
ис ори ес и  со и  и и  ри ина  
с е ь  о  они ни огда не ов ори-

ись в д е ». 
акануне официального открытия 

конференции, в воскресенье, 14 марта, 
в формате «мини-фестиваля» состоялся 
показ документальных фильмов, посвя-
щенных теме Второй мировой войны 
и олокоста. 

Впервые в Латвии был продемонстрирован ряд фильмов, снятых в пре-
дыдущие годы израильскими, российскими, белорусскими и латвийскими 
кинодокументалистами. В конференц-зале гостиницы    
их смогли посмотреть более сотни рижан, многие из которых пришли со 
своими детьми и даже внуками. огда же, 14 марта прошла презентация 
новых книг и изданий по теме конференции.

В понедельник, 1  марта состоялось официальное открытие конфе-
ренции. Во второй день были проведены три пленарных заседания и три 
«круглых стола» по следующим темам  

 «В ора  ирова  война и олокос  неи вес н е ис орические 
ис очники и совре енна  ис ориогра и ».

 « бра ование ро ив редрассудков».
 « оку ен альное кино о В орой ировой войне и олокос е  ро-

бле а ис орической равд ».

Остается только добавить, что в конференции примяли участие такие ав-
торитетные специалисты с мировым именем, как председатель оюза писа-
телей зраиля фраим Баух, советник Кампании овета Европы по борьбе 
с дискриминацией Пламен иколов, президент Всемирного конгресса рус-
скоязычного еврейства Борис пигель, известные историки, архивисты, 
научные работники, писатели, сценаристы и режиссеры документального 

ото с ко фере ции

еред открытием кон ерен ии тоги торо  мирово  во ны   
ертвы  праведники  освободители и палачи   марта  года

частник кон ерен ии  
росси ски  теле урналист  
и киноре иссер ладимир 

олчанов дает интервь  
латви скому телевидени
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кино из Латвии, России, зраиля, 
ермании, Австрии, А, Беларуси, 

Литвы и стонии. В их числе ди-
ректор ентра « олокост» (Россия) 

лья Альтман, директор Музея 
прав человека, свободы и толерант-
ности ( А) горь Котлер, директор 

нститута идиша при Вильнюсском 
университете профессор ирше-

овид Кац, председатель правления 
еврейской религиозной общины 
« амир» раввин Менахем Баркан 
и другие.

 е ду арод а  ко фере ци   
«Балтийского форума» « ирова  политика  эко омика 
и е опас ость после кри иса  ов е в ов  и ада и»

Однако вернемся к майской ежегодной международной конференции 
«Балтийского форума». В 2010-м организаторы решили дополнить ее прове-
дением подготовитель ой встре и секции егиональн е сис е  гло-
бальной бе о аснос и  ирового оли ического ору а в рославле, 
проводившегося в России под патронажем президента митрия Медведева. 
Подготовительной встрече международных экспертов отводился второй 
день «Балтийского форума», 29 мая.

нем же ранее, на открытии «Балтийского форума-2010», посвящен-
ного теме « ирова  оли ика  коно ика и бе о аснос ь осле кри-

иса  нов е в ов  и адачи», министр иностранных дел Латвийской 
Республики йвис о ис во вступительной речи указал, что « еннос и 
ос а с  ориен иро  о ой о с е а и е ь  д  а вийс ой 
вне ней о и и и  та политика до на с о ь на ре  и а  

о ерв  на с оординированной и со идарной с ра егии вро ейс ого 
со а о в од  и  ри иса  о в ор  на со р дни ес ве в ра а  
о нов енного  с ран ас ни  о орого ог  с рави ьс  
со с ар и и нов и гро а и   на оне  в ре ьи  на со р дни

ес ве с сосед и». 
Латвийский министр выразил также пожелания своей страны в во-

просе отношений Латвии с А, Е  и Россией   о и  о   

ото йвиса о иса  ми истра и остра  дел  а откр тии 
ко фере ции

лава ентра имона изенталя  
в зраиле раим уро   
дает сво  реплику на выступления 
участников кон ерен ии
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и а вн ренней ан ос и свои и ро е а и не ень и и свое 
г о а ьное в и ние   а  они са и говор  о  со ран ась во

о нос ь со все  го ов е и виде ь еннос и сво од  и де о ра ии 
а инг она  

 о и  о  евро ейс а  вн ренн  со идарнос ь а  дей
с венной  о ень ей ере  во вре  всей ра о  вро ейс ой о иссии  
а не а  с ивное и ре в айное со ие   а е о ень о и  

о  ре иден  едведев  да ось реа и ова ь ан одерни а ии 
оссии  и о  в с а анное и  ос дение с а ини а с а о оро и  

на а о  и оссии  серд а  и а  свои  соседей  
о  о  с а а ь свои  согра дана  в а вии  на  ни о ни его не 

до ен   не иве  в ире  где  с одной с орон  нас ас ае  а ь 
ере а  а с др гой  гае  ван ро н й   в оди  в а адн е органи
а ии  о ор е св ан  есн  ар нерс во  с на и  с е е ни  

соседо   оссией».
Айвис Ронис выразил надежду, что в следующем году «Балтийский 

форум» пройдет под совместным патронажем министерств иностранных 
дел Латвии и России, и « о он ерен и  ревра и с  в нас о ий 

диа ог  между двумя странами, 
в о оро  ри е  ас ие весь 

с е р и  о и и ес и  си  
и о ор й до о н  со ни и 
и ар нер  а вии». 

В качестве краткого коммен-
тария здесь можно отметить, 
что за годы, прошедшие со дня 
проведения той конференции, 
мы не только не приблизились 
к реализации идеи проведения 
масштабных совместных меро-
приятий внешнеполитических 
ведомств Латвии и России, но 
бесконечно от нее отдалились. 

еперь, в условиях крайнего обо-
стрения межгосударственных 
отношений, об этом остается 
только мечтать.

вис онис  министр иностранны   
дел  на открытии кон ерен ии 

алти ского орума
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Выступивший следом чрезвычайный и полномочный посол Российской 
едерации в Латвийской Республике лекса др Ве ков положительно 

оценил тенденцию развития российско-латвийских отношений и подчер-
кнул «неи еннос ь рин и иа ьного од ода оссии  в с раивани  
в аи одейс ви  с а вией на основе рин и ов до рососедс ва». 

Российский посол особо выделил перспективы сотрудничества в сфере 
транзита, где « осси  в е с  г авн  ар неро  а вии  и о о о 0  
гр ов  о ор е ерево с  о е е ной дороге и ро од  ере  ор-
с ие ор  с ран  в с  российс и и  а а е в инвес и ионно  
со р дни ес ве  ровень о орого о а не ис ер вае  с ес в и  
во о нос ей». о при этом он отметил, что «о е  на о енн  р  
российс и  инвес и ий в оно и  с ран  о и ога  200  года сос ави  

0  н до аров  осси  ани ае  о ь о с ро ное седь ое ес о среди 
основн  инвес оров а вии». 

Александр Вешняков подчеркнул  « осси  не сог асна с ро ь  ос ав-
и а нергоноси е ей и с рь  в о вре  а  рои водс венное и на-
но е ни ес ое со р дни ес во ос ае с  в ени». Как актуальную 

осси ски  посол в атвии лександр е няков  
подробно иксирует од дискуссии на оруме
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для обеих стран он отметил « ада  ов ени  он рен ос осо нос и 
оно и и  диверси и а ии и ере ода на иннова ионн й ь ра ви и ». 
« н ерна иона и а и  на но исс едова е ьс и  ра о  о е  с о

со с вова ь в с  он рен ос осо ной род ии в ин ереса  ас
ни ов иннова ионн  рое ов  а ие рое  ог и  реа и ов ва ьс  
на а вийс ой ерри ории ри со инансировании со с орон  е ев  
с р рн  ондов »  сказал посол. Он также отметил «нео оди

ос ь ра вива ь дв с оронн  договорно равов  а  во вне не о
но и ес ой с ере», особо выделив ожидаемое подписание соглашения 
об избежании двойного налогообложения и переговоры по соглашению 
о поощрении и взаимной защите капиталовложений. 

Первая панельная дискуссия «Нова  коно ическа  расс ановка 
сил — нова  гео оли ика?» началась с выступления гор  рге са, 
председателя правления российского нститута современного развития 
и председателя наблюдательного совета «Балтийского форума». Он вы-
разил мнение, что «ни а и  рево ионн  и енений в гео о и и е а 

ос едние год  не рои о о  дна о ногие ро есс  е о о на ив иес  
до ого  и на и е ьно с орен ».

ото президиума  кон ерен ии
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 «Логика конкуренции принуждает воспринимать нас чужое усиление 
как вызов, который требует защитных мер, а чужое ослабление как 
шанс, который необходимо использовать в собственных интересах. 
Но такая логика работает в  том случае, если обеспечена каче-
ственная конкурентоспособность национальной экономики. И но-
вые сильные, и новые слабые игроки мировой экономики для России 
важны настолько, насколько реально и продуктивно будет разви-
тие с ними партнерства для модернизации».

Игорь Юргенс (Россия) 

«  оссии,  по его мнению,  ировой ри ис не с а  ро ов  ис-
ание  но вс р  ногие и  ро е  о о ор  с ер  говори и 

адо го до ри иса  
 о и и сное од вер дение не с ой ивос и орсированного 

рос а  основанного на ри о е не едо аров и ов ении ро и гос -
дарс ва в оно и е  вс ви е ьнос и а и  ро е  а  с ор на  
ориен а и  с рьев  о рас ей  рин и иа ьна  с а ос ь инансовой си-
с е  ависи ос ь о  вне него реди овани  ри на о ении огро н  
гос дарс венн  инансов  ре ервов и на и е ьно  в во е а и а а». 

Поэтому, считал горь ргенс, «основной ада ей д  с ран  на ериод 
с а и и а ии с а  в од на рае ори  с а ансированного ра ви и  
с ой ивого  вне ни  во дейс ви  и со рово да егос  осовре е-

нивание  инансовой сис е  ради а ьн  ение  рег ивной 
сред  авной дви ей си ой а ого рос а до н  ь инвес и ии 
и иннова ии».

Он также уточнил, что «де о не о е  ограни и ьс  одни и оно-
и ес и и ера и  ре е с  о а  ин егра ьна  одерни а и  в о  

ис е одерни а и  о и и ес ой с ер  со иа ьн  о но ений  гра дан-
с ого со нани  дни  и  ва ней и  а оров  с осо н  а  с ори ь 

реодо ение ос едс вий ри иса  а  и с а ь а а и а оро  всео -
е ей одерни а ии  в е с  иро ое вов е ение оссии в иров е 
ин егра ионн е ро есс   о и и ес ие и оно и ес ие».

« сновн е е и вне ней о и и и д ей оссии , указал он, должны 
быть ориентированы на ор ирование вне него о р ени  аго ри -
ного д  вн реннего ра ви и  с ран  ев  с овие  дос и ени  

ой е и  являются  

ото «пре идиума» ко фере ции
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со ранение ира  ирное ра ре ение во ни а и  е гос дарс венн  
ро е  и ро иворе ий  

недо ение он рон а ии с а и и  о ни о р н и е д -
народн и игро а и ри и егании однос оронней ависи ос и о  ни  

 ис  риори е н  на рав ений вне ней о и и и оссии о
ре не  о нос с  о ес е ение е о аснос и  г о а ьного ри нани  

на ей с ран  а  одного и  иров  идеров   а а е да ьней а  
ин егра и  в иров  оно и »,  отметил горь ргенс.

Он выразил надежду, что « ос е ос овс ого са и а осси  о но 
де  говори ь о о но енной в еннос и  в ро есс  российс ой 
одерни а ии» и упомянул, что «в ерв е в ис ории оссийс ой едера ии 

в рави е ьс ве во ни  ос  ервого ви е ре ьера о ин егра ии с  
о о на ае  о осси  о и иа ьно а ви а рс на ин егра и  с  

и од ре е  о он ре н и ре ени и».
оворя о российско-американских отношениях, горь ргенс подчер-

кнул, что выстраивание стратегического партнерства России и А мало 
зависит от изменения экономического потенциала А  « а о о ри  

ерс е ив  о р ней а  оно и а ира  но да е ес и она ос а не  
а  и и ина е  о со р дни ес во  с ра еги ес ое ар нерс во оссии 

и  до но нара ива ьс  ере  си ение а ен ов на ра ви ии ор-
гово оно и ес и  и де ов  св ей  ере  а ение договореннос и 
в о ас и военно с ра еги ес ой с а и ьнос и на г о а ьно  ровне  

ере  ос роение новой сис е  евро ейс ой е о аснос и  ере  со-
в ес ное ро ивос о ние ирово  еррори  и с ре и  

оссийс о а ери анс ий диа ог о ос е енно  со ра ени  с ра е-
ги ес и  дерн  воор ений с осо ен вновь с а ь  а  о о ранее  
нес ей онс р ией о но ений дв  ве и и  дер ав и с а и и а оро  

е д народной о и и и в е о ». 
Все это «не о ен е  ада  и  вс раивани  в о нов енн  реа ьнос ь 

е д народн  о но ений  осси  и  нар д  с Я онией и и ае  
о и с орон  д его и оо еанс ого е ре го ьни а  е ение 

е ен ра ес и г о а ьного оно и ес ого ра ви и  в а иа с о
и оо еанс ий регион и ос е енное во в ение и а  ен  и д  
ен ь рив н  сис е  е д народной е о аснос и  с он ен ри-

рованн  ранее на ранса ан и ес ой ро е а и е  и ий о еан о-
с е енно ревра ае с  в реди е ное оре XXI ве а»,  подвел итоги 

горь ргенс. 
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Бывший посол ермании 
в России и Великобритании 

а с ридри  фо  летц от-
верг распространенное мнение, 
что А теряют свою значи-
мость в мировой политике. « и 

оно и ес и  ни инансово  ни 
в военно  о но ении ого не 

роис оди ». 
« о д  др гие с ран  

о ор е в йд  на о  
ровень ирового идерс ва  

Я д а  о о и ай 
и нди  о ор е ос е енно 
догон   ни с ано-
в с  си ьней оно и ес и  

 о неи е но со вре ене  
риведе   а и о о и и-
ес и  ос едс ви ». 

ерманский участник форума уделил особое внимание предложениям 
президента России митрия Медведева о новых переговорах по системе 
европейской безопасности, отметив, что « о ервое ра верн ое ред-

о ение о е о аснос и  о орое о сде ано оссийс ой едера ией 
со вре ени ее во ни новени ». Он рассказал, что « рое  ре иден а 

едведева о с да с  в с ер ной гр е  о ора  до на а од-
го ови ь он е и  новой с ра егии   гр е 28 и с ран  о-

ор е в с  ена и   редс ав ен дос а о но иро ий 
с е р нений и в г дов». 

« а но он ь,  дополнил он,  а ово соо но ение е д  г о а ь-
н и енден и и гео о и и и  осо енно и е  в вид  и ай  и ред о е-
ни и ре иден а едведева  По е  он сосредо о и с  не на г о а ьной 

е о аснос и  а на евро ейс ой  Я д а  на  нео оди о ри на ь  о 
во о но и е ось в вид  ре де всего  о реде и ь ес о оссии в о -
но ении  др ги  с рана  вро  и и  др ги и с ова и говор  он о е  

од ер н ь иден и нос ь российс ой иви и а ии а  евро ейс ой  
При оди с  онс а ирова ь  о ес ь не о ор й ра р в в енно-

с  о не  е говори и  о  ес и сравни ь   и осси  с одной 

ото у аст иков ко фере ции  котор е в але слу ают в ступа
ющи

 германского участника кон ерен ии  
посла анса– ридри а он лет а  
всегда есть свое мнение
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с орон  и и ай  осси  и  с др гой с орон  о а  иви и а-
ионн й ра р в гора до о ь е . 

« а  оро а  новос ь в о  о осси  о реде е  сво  иви и-
а и  а  ас ь евро ейс ой ь р   о и рени  вро  и ии  
осси   нео оди й ар нер и  о реде енно  е ае й ар нер в ра-
о е о ра ре ени  он и ов  в о  о асае с  редней ии  рана  

Па ис ана  еверной ореи  и воо е ар нер в ре ении г о а ьн  гро  
н егрирова ь осси  в с ра еги ес ое ар нерс во о  а е 

в на и  ин ереса »,  отметил немецкий дипломат. 
Однако, считает фон Плетц, между ападом и Россией есть суще-

ственные разногласия. 

«Дискуссии в экспертной группе НАТО показали, что, с одной сто-
роны, правительства стран НАТО-соседей России имеют свой 
собственный взгляд на  отношения с  ней и  подчеркивают, что 
сегодня благодаря членству в НАТО и в ЕС их страны имеют бес-
прецедентный уровень безопасности, которого никогда не было 
раньше в  их истории. Они также согласны с  тем, что Россия не 
представляет угрозу НАТО и что вероятность военного конфлик-
та относительно невелика. С  другой стороны, эти страны ино-
гда испытывают трудности с пониманием того, как Россия фор-
мулирует свою будущую политику и перспективу». 

Ханс-Фридрих фон Плетц (ФРГ) 

частники кон ерен ии в зале слу а т выступа щи  на оруме
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Притом эти страны, по словам немецкого участника конференции, 
подчеркивают, что «ни о о ь е ни  не аин ересован в род ивно  
и с а и ьно  со р дни ес ве с оссией». Поэтому экспертная группа 
предложила А О «в а ес ве д ей с ра егии в о но ении оссии 
о ес е и ь вереннос ь в е о аснос и с ран енов  и нео оди

ос ь в ос роении сис е  е о аснос и  о ора  в ае  в се  
со р дни ес во с оссией».

В то же время анс- ридрих фон Плетц отметил, что диалог на эту тему 
с официальными лицами России, проясняя взгляды последних, вызывает 
разочарование их оппонентов. 

Восточное расширение А О, по мнению российских чиновников, 
« о гро а д  ». Они также «не риве с в  го овнос ь  

рини а ь на се  ре ение нов  ада  на ерри ори  в од и  а 
реде  евероа ан и ес ого а ь нса». А О, как они считают, « рини
ае  на се  н ии ». К тому же, по их мнению, «  и   о 

одно и о е   о но ени  е д  оссией и  не ог  ь е  
е  о но ени  оссии и ». 

« о дово ьно ра о аров ва а  о ен а с ес в его о о ени  
де »,  считал выступавший. « о е е е де  ва и  ар неро  ес и 
не   анада   адо д а ь о  ре ении довери  огда 

д  ройден  и аги  они ос а  си ени  о реде енного о и
и ес ого на рав ени  в о но ени  с ран  огда е о но де  

говори ь о всео е ей с р
ре е о аснос и  о о е 

д  ос ед ие  а не ерв е 
аги»,  заключил фон Плетц. 
После этого участники конфе-

ренции с особым вниманием вы-
слушали мнение авторитетного 
американского эксперта. Бывший 
заместитель государственного 
секретаря А, главный пере-
говорщик по вопросам контроля 
вооружений и ныне ведущий 
директор  посол и ард 
Берт считал, « о в е д на
родн  о но ени  дос игн а 

ичард ерт  выступает  
в дискуссии на оруме
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о реде енна  оворо на  о а». « о о но  о о са а  г авна  
о а ос е о он ани  о одной войн  

а  о сей ас  вс ае  в нов  гео оно и ес  р   от-
метил он.  е о ор е с ар е рави а и рег ивн е нор  с арой 
гео о и и ес ой сис е  е не и е  на ени   ере и о  и о-

рного  ного о рно  ир  и во дейс вие о реде енн  г о а ьн  
си  о е и ени ось  

«Экономический потенциал сейчас гораздо более важен, чем это 
было в прошлом. А военная мощь, по крайне мере, для крупных дер-
жав, может быть, уже имеет не такое значение, как раньше. Соб-
ственно, идея ядерного противостояния, которая была одной 
из главных позиций в период «холодной войны», сейчас уже практи-
чески потеряла свою актуальность. Идея завоевания территории 
больше не является жизнеспособной альтернативой развития для 
крупных мировых держав». 

Ричард Берт (США) 

« еа ьн е гео о и и ес ие ро е  и гро ,  по его мнению,  
е ерь не о а е ьно во ни а  со с орон  р н  си ьн  с ран  

а с орее о  с ран  о ор е ри и а с   ри и ес ой о е своего 
ра ви и  о  с а  с ран  о ор е гро а  свои  сосед  о  ер-
рорис и ес и  гр ирово  о ор е дейс в  и на еверно  ав а е  
и в др ги  нес а и ьн  региона  ира  

и ро е  на  надо ре а ь сегодн  а и  о ра о   с а и-
вае с  с нов и в ова и гео о и и ес ого свойс ва в о е вре  

огда на арене о в с  нов е свер дер ав   с ран   о  
ис о ни и оно и ес ого ра ви и   ни  совер ено ин е  

с ь и в орой р с с ран  о ор е на ина  игра ь а ивн  ро ь 
в е д народн  о но ени   ен  и  ва нос ь од ер ивае с  со-

и и неде ьной давнос и  огда ре ьер инис р  р ии и ра и ии 
рие а и в егеран д  ого  о  ровес и ереговор  о сог а ени  

о в со оо ога енно  ране».
 далее Ричард Берт поставил сразу несколько актуальных вопросов 

перед участниками форума  «  сей ас ере оди   ир  о ь ой 
двад а и  о о  во ни ае  во рос  а ов  е д  рави а игр  

огда де  о ь ее о и ес во с ран  о ор е все о ь е д  

ото и арда Берта а три у е форума
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рес едова ь е и  о и а иес  о  е ей др ги  с ран  в од и  
в  двад а  о е  и  со рани ь ре и  сво одной оргов и 
и со ро ив ьс  гро а  ро е иони а  о е  и  родо -

и ь ре ь рави а с вереннос и  нев е а е ьс ва в де а др ги  
гос дарс в  де  и родо ен ро есс оно и ес ой г о а и а ии  

о ор й в о реде енной с е ени в е с  дви ей си ой и енений 
е д народной ар и е р  де  и а и ена са а о се е г о-

а и а и  ере  ро есс оно и ес ой ин егра ии  и и она на не  
ра ва ива ьс » 

Авторитетный американский эксперт предположил, что « д ее  а 
а ис  региона и о », когда « о ь ие свер дер ав  о с  о  

своей до инир ей ро и на региона ьно  ровне». 
« о оро дае  р д во росов и о а о еннос ей  а ри ер  в ии во-

енна  о ь и а  на инае  гро а ь рис с ви  военн  си   
в о  регионе  и о гае  соседей и а  ас а  ро ь и военна  

о ь ндии  св анна  с иннова и и  оно и ес и и рор ва и в о -
ас и нов  е но огий  веде   о  о а с рана все о ь е вос-
рини ае  се  а  региона ьн  свер дер ав ». 

Ричард Берт высказал вполне пророческое мнение, что «во о но ред-
с ави ь се е и си ение региона ьной ро и ер ании  до инир ей 

оно и и  е  не енее  д  ер ании в годно со р дни ес во с а-
и и с рана и  а  ран и  и си ение  а  о и и ес ого двига е ». 

Что же касается А, «они не всегда о а ва ись го ов  рини а ь 
ес ие ре ени  и в о н ь и  а о и ее  ри и ес и ва ное на-

ение и с ави  серье н й в ов еред  ес и  о е  со рани ь 
ро ь ирового идера». 

Он особо отметил, что « еред оссией с о  о ень с о н е ада и  о 
ре де всего нео оди ос ь диверси и ирова ь российс  оно и ». 

«  до н  ь го ов  содейс вова ь оссии  на ри ер  в во росе ее 
вс ени  в   до н  ь го ов  о о ь оссии ин егрирова ь 
сво  оно и  с евро ейс ой оно и ой и на все  евроа ан и ес о  

рос ранс ве  на е д народно  ровне  о и ее  на ение д  иден-
и нос и оссии»  сказал Ричард Берт. 
« осси  аин ересована в со дании рос ой и среднего асса  о ор й 
 дина и но ра вива с  о а   ее о ра ование  е оро с  
 с орр ией    ей оддер ой рави е ьс в    верен 

в д е  не о ь о д  се  но и д  свои  о о ов   е с овно  
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о е аин ересован  в о  и о а о ни  е ро е  еннос ей  
о ор е  е е не все ра де е  

ей ас российс а  оно и ес а  о и и а на рав ена на диверси-
и а и  и одерни а и  о ре ь а  не о ор  реа ий  о ор е 

осо на и российс ие идер  в ас нос и  енден ии ен на нерги  Я 
о ага  о сигна  о о  о они он и  не ь  д а  о  оно и е-

с и  ере ена  о ага ьс  о ь о на с ор  га а и не и»,  отметил 
в заключение Ричард Берт. 

Российский участник конференции ео ид ригорьев, президент фонда 
« нститут энергетики и финансов», в своем сообщении постарался оце-
нить состояние мировой экономики после кризиса. 

По его мнению, « ро енно  рои водс в   е е надо рой и 
8  на ад до ред ри исного ровн  о рои ойде  не рань е 2011 года». 

 « ре иден  а е редс о  е е в ор  осень    в дре 
ин с 12  а  и в оссии». 
« е ра о и а е а   на оди с  в ой с адии оно и ес ого 

ри иса  огда ис г о  о аснос и о р ени  ан овс ой сис е  ро е  
о аснос ь в орого грандио ного адени  а е с  ро а  о  вдр г 

о в е с  ис андс ий в ан и все ара и е »,  отметил российский 
экономист. 

«Для России найти свой путь из кризиса — это колоссальная пробле-
ма. Да, человеческий капитал у нас на 90% европейский, а нефтегазо-
вые ресурсы на 90% азиатские… У среднего класса россиян, включая 
ту пару миллионов, которые живут в Европе и США, нет никакой раз-
ницы по  ценностям. Но структура общества, бедность, тяжелей-
ший кризис, конечно, создают проблемы». 

Леонид Григорьев (Россия) 

Российский участник форума отметил  « о ро е а российс ой нерге-
и ес ой а ин  о ора  ранее со дава ась не д  о ер ес и  е ей  

 росси не ни огда не рини а и ре ени  о ри насе ении с ран  
в два ро ен а с не о ь и  о  о его ис а ирового насе ени  и рос-
сийс и и дв  ро ен а и с не о ь и  о  ирового П  де  

рои води ь 11  ировой ерви ной нергии  де  наде ьс  о не 
де  гре ес ого ри иса  о о  о он а ор о и   ировое в до-

ров ение е е на о года  
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с и  его ере иве  огда  с о ь и  о и и о  с о р  
на д ее  о о  о е до гов е ро е  е 2011  2012 года 
на о е  од е е де  ег е еренес и».

«2010 и 2011 год  д  о ень е е  о о  о на оне ед ен-
ного од е а  с а ос и дей  ир  о  ри иса  о е  во ни н ь 

о ь а  со иа ьно оно и ес а  на р еннос ь»,  резюмировал 
Леонид ригорьев. 

После непродолжительной кофейной паузы участники конференции 
приступили к работе во второй панельной дискуссии  «Нов е одели 
и ели глобальной оли ики». Одним из первых слово было предостав-
лено ову ак ейму, первому вице-президенту    ( А).

В начале своего сообщения он отметил «с ес венн е и енени  в о -
но ении   ир  на а о о ор  о о и а ерва  война ро ив 

ра а в 1 1 год ». 
« о  о роис оди  сей ас  о ень на о инае   оа и и  е а и  

се  о о е  ас вова ь  ог  вс а ь в оа и и   не о ь о 
в военн  оа и и  но и в инансов   они ае  о оа и и   о 
нео оди ое с овие д  ого  о  ре а ь о реде енн е ро е », — 
сказал ов акхейм, отметив, что « а а  е оа и и  ва на сегодн  и д  
ре ени  оно и ес и  ро е ». 

ото российски  у аст иков ко фере ции  котор е полеми ируют 
со своими апад ми коллегами

 дискусси  на алти ском оруме  вступил ов ак е м   
первы  ви е президент    
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«  о ь е не ог  ди ова ь ир  сво  во  о  е с овно  
в с  р ней ей оно и ой в ире  осо нос ь ери и реагиро-

ва ь на а ие в ени  а  инансов й ри ис  гора до е  е    
 с и ае   продолжил американский участник конференции,  

о до ар е е ного е  де  ос ава ьс  ре ервной ва ой   
на дае  орре и  а не а ие о ради а ьн е и енени  

 не в с  свер дер авой  не в о  де о   в е с  не ре-
енн  с овие  д  с е нос и е д народн  ре ений  По ро й е 

рин ь а ие о сан ии е  ас и   и и ровес и е е а ие о 
и енени   о  во росе о а е ьное с овие  ар и ьс  оддер ой 

»,  заключил ов акхейм. 
ругой американский эксперт  ол о дерс, исполнительный ди-

ректор иксоновского центра, продолжая разговор о международных 
коалициях, заметил, что «г авн й во рос ой а ой оа и ии  о 
о идае с  в оне но  и оге о  ее ас ни ов » 

« о рос в о  а ие с ран  го ов  ас вова ь в оа и ии 
и в а и   военн  оно и ес и  и и др ги   е   а ой с е ени 
они го ов  на с и д  ого  о  о ес е и ь а  оддер  

с и  ос о ри  на ри ер  на осси  и и и ай  о  с д  о все  
они до си  ор ро в  ень ее е ание о ер вова ь свои и ин е-
реса и и и о   и  ас ь  ради оа и ии»,  отметил Пол ондерс. 

оворя о американо-российских отношениях, он указал, что «ес ь две 
ра и ес ие реа ьнос и  о ор е сдер ива  с е ное ра ви ие о -

но ений оссии и  
о ерв  о вос ри ие о ес веннос ь   ого  о роис оди  

в оссии  и а  о о о ра ае с  в  о о ра ае с  и на дейс ви  
онгресса  огда е  нео оди о рини а ь ре ени  в во росе дос и ени  

сог а ений е д   и оссией  о в ор  о вер овенс во рава  о  
рин и  в и е  и на оно и ес ие о но ени   и оссии». 

иректор программ «Россия/Евразия» ерманского совета по внешней 
политике лекса др ар был скептичен в оценке готовности ермании 
к участию в решении глобальных проблем. 

« ер ани  ред о и а а е  ер оддер и ре ии  о огро на  
но а д  ер ании   е о ра и и ного денег на оддер  

ос о ной ер ании  на оддер  ан ов в ер ании  о и 
огро н е ра  а ой в г д  с о но о ида ь о ь его о  

ер ании»,  сказал Александр Рар. 
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Что касается Е , то, по его мнению, « о ре с  не ес  а год  д  
ого  о  снова онсо идирова ь евро ейс  оно и   ас нос и  
д  нео оди  о ь ие а ра  на со иа ьн е н д  о о но  

ос радае  вне н  о и и а  и вро е де  дово ьно р дно а -
ивно ас вова ь в ос о но  ар нерс ве  в и ь на со и  в а и  

района  а  ирги и  и д ». 
Александр Рар считал, что «  с ои  еред огро ной ада ей  ни огда 

ре де не ре ав ейс  ирн  е   ин егра и  и о а с а ь не 
о ь о оно и ес и  но и о и и ес и  со о ». « а оне о  нас 

ес ь исса онс ий договор и а а о о а  оно и ес а  о и и а  
инансов й ри ис с а  о ередн  ре с вие  на и онсенс са  

но  о райне ере  сей ас ес ь е дейс в ие инс р ен ».
оворя на конференции о роли и месте России в мире, российский 

участник форума, директор нститута мировой экономики и междуна-
родных отношений РА  лекса др ки  отметил, что спор о Европе 
или Азии для России уже оставлен позади  « ей ас о и оо еанс а  
с рана  и с си о оги ес ой  и с ис ори ес ой  и с геогра и ес ой  
и с ь рной о и рени   говори  о а е н  и ва н  ага  во 
вне ней о и и е с ран  о о но ени   а и  с рана  а  раина  

орвеги  По ь а  ирги и   совер енно о но в с а а и на е не-
е ание оддер ива ь а  на вае  ь анн  рево и  о 

види е и реа ьн е енден ии  о реа ьн й ь и  о е  ь  о 
ервое ро в ение о и и и одерни а ии  в о  ис е и вне ни  о -

но ений».
По его мнению, «с и   одерни а ии о е  ид и и   но о н дь 

не и  и а  с и в  ос о ри е на на  о и и  в о но ении и а  
о на и аги дос а о но ос оро н  сей ас  

е с овно   в оди  в нов  с ади  г о а и а ии   продолжил 
Александр ынкин,  где нов е идер   и ай  нди  о е  ь  
с ран  Персидс ого а ива  и с ран  сей ас с анов с  гор и и с о-
ронни а и сво одн  оно и ес и  о но ений е  вс ого ре с ви  
и ро иводейс ви  но ри о  не надо а ва ь  о а  с ес в е  

о и ро  а не о ь о ен ра ьн й ан  
ень ва н й орь на ей одерни а ии  основа одерни а ии  о 

оно и ес ое со р дни ес во и енс во в   де  енс во 
в  до ь е  е  да  и ай  с ение в  оссии нео оди о а  

о но с орее». 
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После заслушанных на па-
нельной дискуссии сообщений 
участники форума приступили 
к свободному обмену мнениями. 

Картину внешнеполитических 
установок России дополнил горь 

рге с. оворя об ирано-россий-
ских отношениях, он отметил, что 
« ран всегда  дос а о но о-
ро и  ар неро  в о но ени  
с ис а с и и сосед и оссии  на-

ри ер  с ад и ис ано  
Ему оппонировал ов акхейм  

« с и осси  ени  редс а е-
ос ь  о са а  о ь а  ро-
е а рана а ае с  в его 

не редс а е ос и  
В диалог включился Александр ынкин. Он отметил, что «д  оссии 

ран  о ень ва н й ар нер  о оро  де е с  ного вни ани ». 
«  не с и ае  о во о но нанесение военного дара о ран  о-

о  а  о и о  на и  грани а  Я д а  о  рисоедини с  
 серье н  сан и  в о но ении рана  но  не верен  о о де  

е ивно  о о  о и а  с о ив а с  во р г иранс ого ре-
иден а адине ада  со ра а ного а ивов  не о ь о не н е  

но и е е о ни а ионн е  а ро ор  и  д  о дово ьно ог е-
с венна  инансова  гр иров а

Острая дискуссия развернулась и вокруг Ближнего Востока. По мнению 
ова ак ейма, «ад инис ра и  ре иден а а  д ае  о о е  

надави ь на раи ь и в о е вре  с о ои ь ис а с ий ир  
а   продолжил американский участник форума,  они в н -

ден  ри на ь  о о ень р дно о а ва ь си ьное дав ение на  
с ран  осо енно на а ое де о ра и ес ое гос дарс во  о ор  в -
е с  раи ь  Пре ьер инис р Па ес ин  ае с  в с рои ь нов е 
де о ра и ес ие инс и  и о  него о ае с  дово ьно с е но  

с ь еренн й о и и  да е в о но ении ро е  а
Его коллега и ард Берт был настроен более скептично. « о е  

ь  о ь инс во и раи ь н и оддер ива  иде  дв  гос дарс в  

ото кулуаров ко фере ции

 американскими коллегами не согласны 
росси ские участники орума –  

лександр ынкин и лена елегина
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но рави е ьс во раи  не оддер ивае  ее   о о ь а  ро е а  
и ереговор  ид  о ень давно  но  о ое   нас ос а ось о ень а о 

вре ени  
а и а ес ин  нес о р  на оддер  а  на ина  ер ь 

вер  в дос и ение ина ьной е и  со дание дв  гос дарс в  се о ее 
и и енее на  е  на са о  де е а он а с  ереговор   все ри
на  о о де  о о вроде ого  его а с  до и ьс  е е 
и  ин он и о о с да и и раи ьс ие и а ес инс ие идер  в ро

о  дес и е ии  Про е а в н не не  и раи ьс о  рави е ьс ве  
ео оди о  о  они а о е и дос и ь ре ени

же после обеда начала работу третья панельная дискуссия  
« вро ейско российские о но ени  в бал ийско  регионе  как ис

оль ова ь о ен иал со рудничес ва  
ачиная дискуссию, россиянин лекса др ки  отметил, что « о  

регион  о ень о на  оно и ес а  гр иров а  оно и ес ий о ен
иа  о орой равен оно и е ра и ии (Бразилия на 2010 год занимала 

восьмое место в мире по об ему ВВП), ри е  с р ра оно и и а
ийс ого региона гора до о ее совер енна  о ее рогрессивна  и о ее 

иннова ионна  о  а а е геогра и  региона  со дае  органи ное ро
с ранс во д  в аи одейс ви  оссии и ». 

ото кулуаров кон ерен ии



– 387 –

ео ид ригорьев, президент российского фонда « нститут энерге-
тики и финансов», начал свое сообщение с обзора положения дел после 
преодоления пика экономического кризиса. « ерв е а ногие год  и а 
весь ос евоенн й ериод  о ерв й ри ис  огда а  ировой П  

 ро и о ень о асн  ер  и до н  ь с ас ив  о 
в оди  и  ри иса  но до н  ь ри о  и о ень ос оро н   
и оссии онадо и с  е е о о о года  о  дой и о ь о до ред ри-
исн  ровней о ро енно  рои водс в », предостерегал он. 

Особого внимания, по мнению Леонида ригорьева, заслуживала из-
менившаяся ситуация в мировой энергетике. «Проис оди  ос е енное 

ировое адение о его о ре ени  ид ого о ива  адение во вре  
ри иса  оно о о  восс анови с  а е  де  ройдена н ева  ер а  

и о о  не о ь ой рос  но  г авное  ен е с  с р ра  
По ре ение ра вива егос  ира иде  ввер  а во   с ран  о-

с е енно де  сни а ьс  По о  ен е с  вс  с р ра о ре-
ени  на р н е  н ренн  с р ра о ре ени  о с рана  а е 

о ень си ьно ен е с  енение с р р  о ре ени  не и и га а 
с 1 0 о 200  год  о о ень с ес венн й а ор  с и рань е не ь 
и га  он рирова и на е рос ан и  о е ерь ого не  га   

о ра и ес и о иво д  е рос ан ий  не ь  о о иво 
ранс ор а». 

осси ски  участник кон ерен ии еонид ригорьев  
полемизиру т со своими западными коллегами
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Российский эксперт считал, что важна и ценовая ситуация. «По а а не-
в со а  ена на не ь  не и сде ан  нео оди е инвес и ии  По о  
сей ас д  ого  о  ир родо а  нор а ьно се  вс вова ь в о -

ас и нерге и и  ена до на со ран ьс  на о реде енно  ровне  
а а ось  о 0 80 до   о ри ерно а ена  о ор  ир 

го ов а и ь да е во вре  ри иса  с и  ен  дер а ись в районе 
0 0 до  на а ись  огро н е инансов е ро е   с ор еров  
а е сей ас о е  рени  на ес оро дени  не и и га а в ире 
а и ри ерно на 20 0  с и  ена на не ь сос ави а 0 до  

о е  ров  ра о  рос о  р н и и огда   о ь о а и 
в оро н й р г о е аний ни ие в со ие ен ». 

По мнению директора исследовательских программ «Балтийского 
форума» Виктора акарова, «в а ийс о  регионе ис ори ес и с е-
с в  две рин и иа ьно ра и н е оде и со р дни ес ва  

Перва  ган ейс а  оде ь ред о агае  а ивн  оргов  со р д-
ни ес во ри со дении рави  ос ес в ени  сде о  но ри о  не 

ре е  со дени  един  еннос ей  а оде ь дейс вова а в а -
ийс о  регионе на ро ении ноги  ве ов и о е  родо а ь 

дейс вова ь и в д е  
е  не енее  с ес в е  др га  северна  оде ь со р дни ес ва  

о ора  де ае  о  регион ни а ьн  и она гора до о ее а и ио на  
на во ни а в  ве е и  идеи о и ос и ь р  еннос ей и ас и но 

ов северн  с ран и риве а  о р са и  ре ь а а  еверн  
с рана  да ось со да ь ва н е о ие инс и ии  основанн е на о ень 
в со ой с е ени довери  е д  с рана и  о ора  о а е е не дос иг-
н а на о еевро ейс о  ровне». 

По мнению Виктора Макарова, трудно утверждать, что « осси  и др гие 
с ран  региона и е  с о ь е и ие еннос и». Евросоюзовская 

тратегия для Балтийского моря при вовлечении России «и ее  о ь ой 
о ен иа  но ь рн е ра и и  д  на ага ь ограни ени  на и 

ин егра ионн е ро есс  е о не о ь о в оно и ес о  со р дни е-
с ве  адо д а ь и о рое е г о ой ин егра ии  о ор й в а   
в се  осси  а ой рое  с а   а адн  в адо  в одерни а и  

оссии». 
« а ри ере а ийс ого региона видно  о о и о о н  ра но-

г асий е д  с рана и ес ь он и  св анн е с ис орией и иден-
и нос ь  с ори  во ного  о реде е  о  а  гос дарс ва вид  

ото есед у аст иков ко фере ции в ее кулуара
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свои ин ерес  и сво  е о аснос ь  а ное вос ри ие о и и и и ра н е 
еннос и со да  ро ас ь е д  оно и ес ой ра иона ьнос ь  

и соо ра ени и е о аснос и»,  сказал Виктор Макаров. 
«  др гой с орон  соседи оссии  о ор  ас о на ва  р со о-

а и  с ран  а ии и По ь а  на са о  де е о е и  виде ь осси  
в оно и ес и оро ей ор е  о и и ес и ориен ированной на а ад . 

По мнению латвийского участника форума, «ес и и с ран  на н  
виде ь осси  и енно а  о о де  и е ь о и ивн й е  

 виде и недавно аги  ри ирени  е д  По ь ей и оссией  а е 
е видн  рос и ого ро есса и в а ийс и  с рана  с и о ро-

и ойде  о но де  с а а ь  о о но ени  оссии и  вс и и 
в нов  а  о о ви ись о наде ива ие ерс е ив  о в ени  

о и и ес ого ени  о орое ориен ировано на д ее». 
ему конкретных европейско-российских действий в балтийском ре-

гионе продолжил посол а с ридри  фо  летц. « а ийс ие с ран  
в о но ении рои водс ва  рас рос ранени  нергии дос а о но не-

о ь ие игро и    на а с  а  со  го ьной и с а е и ейной ро-
еннос и  о ор  рав и гос дарс ва на о е ивной основе  

а ие е о е ивн е с ови  ог  с а ь ерой о ре ени  довери  
и вереннос и др г в др ге». 

ото ода дискуссии на кон ерен ии
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« ради ионно ор  а ийс и  с ран игра и огро ное на ение д  
 адо сов ес но ра вива ь ин рас р р  ис о ь ова ь реи -

ес ва не а ер а и  ор ов на а ийс о  оре  о де  с осо -
с вова ь с а и ьн  о но ени  о оро о д  оссии  д   и д  

а дой он ре ной с ран  в а ийс о  регионе»,  предложил он. 
иректор центра «Е -Россия» (Брюссель) рей ер амеро , напомнил, 

что Ростовский саммит «Е -Россия» стал 2 -м по счету  « о са е ро-
ра и ес ие о но ени  в ире   нас о ь е са и ов с оссией на ровне 

 е  са и ов с ». 
«  рег рно вс ре ае с  е на ро ении ноги  е   е о  
ой рег рнос и есед и вс ре   они ае  др г др га  но  ро-

до ае  говори ь не др г с др го  а а   и о др г др га»,  посе-
товал английский участник форума. Он особо выделил тему «во о ной 
российс ой одерни а ии и ас и  в ней ». «  о  и др гое  ноги  
на а аде в вае  с е и ес ое о но ение». 

« он е и  о ор  о с аивае  г н П ин  на рав ена на о  о  
сде а ь с ес в  сис е  о ее е ивной  е ь не иде  
о а и о нда ен а ьн  и енени  с ес в ей сис е  а 
о о  а  инвес ирова ь средс ва в нано е но огии  а  ос рои ь 
иннова ионн е ар и и  д  о о не де  е ивн »,  считал 
эксперт. Европейский бизнес, по его словам, опасался, о  а адн  

о аний н ева  ерс е ива о и ь с равед ивое  се е о но ение 
в оссии  о о  о а  ес ь орр и  и со ран е с  не ва ение 

 рин и  вер овенс ва а она . 
«  до н  о ога ь оссии  но о не до на ь о о ь е  с-

овий  а ие с ови  е ас и но о реде ен  д  ого  о  а да  
с орона а в в игр е»,  отметил рейзер Камерон. Он также указал, 
что ногое нео оди о и ь и в  и  в о  ис е  а ийс ие 
с ран  до н  ь а ивн  в о ». 

« с ь о реде енное о е ение и с и ение на о и и ес о  ровне  
егодн  е говори и о По ь е   раине  о ес ь ро е а  оссии 

с р ией  и а ро е а ни да не ис е не  с ь о ре не  на и-
е ьное о и ес во с ран ас ни   о ор е с и а  о о  

во рос и ее  ен ра ьное на ение в о но ени  с оссией  о она о-
о р а в од Ю ной се ии и а ии и  сос ава р ии   ноги  
с ран о не рие е о  о нар ение е ьсинс и  рин и ов и о ро-

е н й во рос  о ор й нео оди о ре а ь

ото дискуссии а ко фере ции
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о с ави  на овес  дн  во рос дв с оронни  о но ений  десь 
надо они а ь ис ори ес  он е и  д  а ийс и  с ран  д  
По ь и и др ги  гос дарс в  о ор е в и и  сове с ого о а и вс -

и и в   ни  со ран с  о ри а е ьн е о ии о овод  оссии  
рейзер Камерон поддержал мнение, что «гра данс ое о ес во  ри-

и ес и ва н й е ен  одерни а ии»  «  г н едведев  и вро ейс а  
о исси  о е и и о а  о ас ь  в о орой е е ного редс ои  

сде а ь  о е  ь  с ран  а ии ог и  о а ьс  вов е ь 
в о  ро есс р сс о н  ас ь о ес ва  о о  о росси не 
всегда говор  о в не о ор  с рана   не а и а с  рава р с-
с о н  ень инс в  с и  о е  роде онс рирова ь  о 

о не а  о они о нос ь  ин егрирован  в о ес ва свои  с ран  
о они е а  рини а ь ас ие в онс ь а и  с ас ие  енов 

гра данс ого о ес ва  огда о де  о ень род ивно». 
« а  со да ь ро ра и  е  орр ии   в этом, по мнению рейзера 

Камерона, «са й о ь ой в ов д  оссии». 
Реагируя на эту критику, россиянин лекса др ки  отметил, что 

« орр и   о о еевро ейс а  ро е а  и о ес ь ри ер  не 
в о не аде ва ного о но ени   российс и  инвес и и  на ерри ории 

». ем не менее, он согласился, что «в оссии и ро е  в ра ен  
в о ь ей с е ени». 

иректор по проблемам международного развития российского 
нститута современного развития ергей улик считал, что «да е во 

вн рие совс и  онс ь а и  огда о асае с  не осредс венно 
оссии  о  е а е ьн  иногда онс ь ирова ьс  с оссией и о-
а ва ь аин ересованнос ь в ас ии с ее с орон ». 

В случае Балтийской стратегии, по словам г-на Кулика, происходило так, 
что «сна а а а рин а с ра еги  и и ь о о  с ней о на о и и 

осси  и ред о и и о с да ь и ас вова ь в ней». 

«Существуют бюрократические обиды, которые влияют на  ход 
дела. Когда мы говорим о  действительно реальной и  актуальной 
задаче подключения России к  вопросу, связанному с  Балтийской 
стратегией, должен быть такой дух сотрудничества, который не 
отпугивал бы людей, которые принимают и реализуют решения».

Сергей Кулик (Россия) 

ото есед во врем  кофей ой пау
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алее он заметил, что что-то похожее происходит и с Восточным пар-
тнерством. «  о  а о и  но осси  ред ага а свое ас ие 
в ос о но  ар нерс ве и да е а го ова ас вова ь в его инан-
сировании  о о  о о о е асае с  ос сове с и  с ран  с ран 

 и  д  но о о   ро онс ь ирова ьс  с ней  о   
на ерв  с ади  н но о все о с ди ь и сн ь о реде енное ес-

о ойс во». 
Отсутствием таких консультаций, по мнению ергея Кулика, отчасти 

и об ясняется «нега ивна  реа и  оссии на иде  ос о ного ар нер-
с ва». 

оворя о площадках для эффективной кооперации России с Е  в балтий-
ском регионе, ергей Кулик особо выделил овет государств Балтийского 
моря. «По а а органи а и  в о и ие о  еверного и ерени  ра о ае  
не е ивно  е  не енее   с р р  не ь  а ва ь и н но 
д а ь о о  о  ее а иви ирова ь  о  она ара о а а о ее 

е ивно и е ена рав енно». 
Он упомянул ряд рекомендаций, предложенных нститутом современ-

ного развития. реди них «со дание над о овой с р р  е д   
и  о  на ой о ад е ос е енно родвига ьс   о еевро ей-
с о  оно и ес о  рос ранс в ». 

алее ергей Кулик очертил несколько конкретных предложений для 
европейско-российского партнерства для модернизации. « и ред о-

ени  ере и а с  с евра ьс и и ред о ени и вро о иссии

• ра ра о а сов ес но с  оде са ес и д  ра о а и  на рос-
сийс о  р н е евро ейс и  о аний  

• в с раивание е ани ов в со р дни ес ве с  о реа и а ии с -
де ной ре ор  

• совер енс вование рег ивной ра и и  с и ир ей р е 
инвес и ии  с и ение а онода е ьс ва с орон в ой с ере

• рив е ение и со рово дение до госро н  инвес и ий и  с ран  
е  со дани  сов ес н  с инос ранн и инвес ора и ондов  инве-

с и ий в с ра еги ес и  се ора  ре и  одерни а ии  
• рив е ение инвес и ий и   в ра а  реа и а ии рогра  рес р -
ри а ии оно и и оногородов  
• рив е ение инвес оров и  с ран  д  ас и  в российс и  ро-

гра а  рива и а ии  
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• совер енс вование е ани а оордина ии орговой о и и и  о-
во ее с орона  во дер ива ьс  о  дис ри ина ионн  ер в о -

но ении др г др га  
• е  о а  ри органи а ии единого а о енного рос ранс ва 

оссии  е ар си и а а с ана  
• о ее а ивна  оордина и  игра ионной о и и и оссии и  

д  рив е ени  в осси  ва и и ированн  инос ранн  ра о ни ов 
и ен  

• ос о нна  а ивна  ра о а о дос и ени  сов ес и ос и сис е  
е ни ес ого рег ировани  в оссии и  
• с и ение а онода е ьс ва оссии и  о ан ро с ве и а оге  

ругой российский эксперт, ео ид ригорьев на этой сессии еще раз 
обратился к вопросу европейско-российских энергетических отношений. 
«  нас с адае  на р ение в и  о но ени  нерге и ес ие рое  
с анов с  все о ь е о ер ес и и  е  ень е о и и и в нерге-

и е  е  е». 
Однако проблемы, по его мнению, остаются. В частности, «во ни ае  

серье ней а  ро е а рогно ов  

ото и тервьюирова и  у аст иков форума

нтервь ирование участников орума во внутреннем дворике гостини ы
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вро ейс ие рогно  о ре ени  га а о ень нес а и ьн  ас все 
вре  с ра ива и  в  инвес ир е е в до  га а и и не  де  га  
и и не  о дава ась си а и  в о орой осси  с анови ась а   
ненаде н  ар неро  в с с е о е ов ос аво  в д е  е ерь  
нао оро  о рогно а   о ае с  о а и  о е ов га а е не 
надо  а  с едова е ьно  и не надо инвес ирова ь в ра ви ие о рас и  о 
о ень о асн й од од  рогно ировани ». 

« ретий энергетический пакет» (новый план по либерализации рынка 
энергетики Е ), как считал российский эксперт, в некоторых аспектах был 
очень опасен  « с и вне а но ра де и ь до ва  и ранс ор ир -

 сис е  в вро е  евро ейс а  ранс ор на  сис е а о а е с  
и и ес и недора ви а д  нор а ьной и ера и а ии  

ей ас евро ейс ие о ании од дав ение  р ссе  го ов с   го-
ри он а ьно  ра де   до а о де ьно  ранс ор  о де ьно  о 

де  инвес ирова ь в ранс ор н  сис е  вро  а и  о ра о  
ранс ор н е о ании д  ос ес в ь о ь ие рое  а ро  

го ов  инвес ирова ь  но е  с а а и  не надо    ой». 
« ретий пакет» может привести к появлению европейского « а ана  

о ор й де  со ира ь деньги и инвес ирова ь да надо  да ре и  
о иссар о нерге и е ,  предостерег Леонид ригорьев.

атви ски  телеканал  берет интервь   
у президента алти ского орума  ниса рбановича
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По мнению ерге  ер ева, директора департамента экономиче-
ского сотрудничества со странами  российского Министерства эконо-
мического развития, «и д   и д  оссии ва но не ос ав ь во р г 
се  сер  он». 

« но всегда договарива ьс  с сосед и на он н  и в аи о рие -
е  рин и а  По и игнорирова ь о риве и  о ень о о  

ре ь а  ни риве и  о  о ни  оссии  ни  на и  соседей 
не  они ани  ого  а   до н  в г де ь в ире ере  10 1 20 

е  сов ес но  ра де ьно  а  враги  а  со ерни и и и е а  др ь  — 
считал российский участник конференции.

 ерс е иве  нас и  вро  о ора  а аднее нас  и д  о орой 
а ви  играе  ро ь едиа ора  не  др гого в ора  а  а ьс  о-

с рои ь о ее оно и ес ое рос ранс во  адо в с раива ь о ее 
оно и ес ое рос ранс во о  ан и и до и ого о еана и о  

еверного едови ого о еана до Па ира»,  предлагал он. 
Многое уже делалось. «  на инае  ереговор  о сог а ени  о  ас-

со иа ии с вос о ноевро ейс и и с рана и   раиной они е 
вед с  с о довой анда  о ен  ос а ось о и ь анда  на ере-
говор  с ер айд ано  р енией  р ией  о ора  в а и   но 

родо ае  ос ава ьс  на его о и и ес ой ар е  и с е ор ссией . 
Российский участник конференции считал  « о е  ь  о о -

не с  одо ь е о и вес н  о и и ес и  ри ина  но о е рано и и 
о дно сос ои с   со своей с орон  в ро о  год  вс и и в с-
ери ен  о со дани  а о енного со а с е ор ссией и а а с ано  
и его одо ного в ире ни огда не де а ось в а ие сро и». Он особо 

подчеркнул, что « а ин егра ионна  гр иров а и на а ьно со дае с  
на рин и а  о ор е не ро иворе а  оно и ес о  а онода е ь-
с в   и сов ес и  с ни ». 

« ог а ение о  ассо иа ии  и е  с дес а и с ран  о о  оно о-
с е енно ерерос о в енс во  ногос ороннее сог а ение о сво одной 

оргов е в  о ри ерно о е са ое  о и сог а ение о  ассо иа ии 
 и с ран ар неров»,  пояснил ергей Чернышев. 
« о дава  сис е  оно и ес ого рег ировани  в а о енно  со е 

и ос е енно еренос  е ен  ого оно и ес ого рег ировани  
в он  сво одной ногос оронней оргов и е д  с рана и    
со дава и равов е риди ес ие и оно и ес ие ред ос и д  ого  

о  со да ь он  сво одной оргов и о  ан и и до адивос о а  
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а он е и  не реа и е а в е ение 1 2  е  на ее реа и а и  о-
ре е с  а  ини  10 1  е ». 
В завершение панельной дискуссии член правления «Балтийского 

форума» рам лецки  предостерег  «говор  о  о но ени  оссии 
и вро  а е  о ее  оссии и с ран а ии  не ь  а ва ь  о о 
не о ь о вне не о и и ес ие  но и вн ри о и и ес ие ро е »  
«  а дой и  и  с ран с ес в  о н е си  о ор  н на 
в одно  с ае осси   а  враг  в др го  в а ес ве врага  а ви ». 

«По а  все сов ес но не на не  оро ьс  с и и си а и  огда 
а  одви а в с орон  со р дни ес ва на и  с ран в вае  со ро-

ив ение  о ога ее дер а ьс  на о и и ес о  ав  о реде енн  
си а   а д й о о де ьнос и не с о е  с ни  с рави ьс ». 

« а ие о ени  ес ь  но не надо се  говарива ь о де ьн  
ри еро  а  ре о и ись о но ени  с По ь ей  Я не верен  о 

а весна риведе   о и ьно  ро а »,  заключил Абрам Клецкин.
а этом ежегодная международная конференция «Балтийского форума» 

2010 года завершила свою работу. ностранные и латвийские участники 
покинули уютный конференц-зал юрмальской курортной гостиницы, 
чтобы уже на следующий день собраться там же вновь, но уже с целью 
подготовки намеченного на сентябрь 2010 года Мирового политического 
форума в рославле.

одготовитель а  встре а секции  
« егио аль е систем  гло аль ой е опас ости» 

ирового полити еского форума в рославле 

Открывая встречу, председатель правления нститута современного 
развития горь рге с ознакомил участников с историей и планами 
Мирового политического форума в рославле. Обращаясь к рекоменда-
циям группы экспертов по новой стратегической концепции А О, он 
отметил, что «са  а  о с ер  о ра и и вре  и ри о и и 

а си  си ий  о  о с дение ой е  родвин ось в еред  
е в е с  дос и ение ».
« е о енда ии содер а  о ь е рее с веннос и  не е и ради-

а ьн е и енени  в о но ени  е д   и оссией и редс ав  
со ой не ий органи ес и ра вива ийс  ро есс  а не с е е ис ори е-
с ие ре ени »,  считал российский участник встречи. В то же время 
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и России, по его мнению, « ре е с  ногое и ени ь д  ого  о  
с а ь ено  а с ран  о и и а о ор  и ее  ре а ее на ение 
д  о ес е ени  г о а ьной е о аснос и   сде а о ерв й аг  ро-
во г асив с ивн  о и и  о р  дверей  с ь она и а и-
р е с  на не о ор  с ови  редвари е ьно в с а анн  ь нсо  
в о но ении оссии»,  отметил горь ргенс.

иректор программ Россия/Евразия при ерманском совете по внешней 
политике лекса др ар напомнил о предложениях, выдвинутых два 
года назад в Берлине президентом России митрием Медведевым. « а два 
года он не о и  вн ного о ве а на свои ред о ени  о дово ьно 
с ранно в е д народн  о но ени  но о о а вае  о а ад 
сегодн  не о е  и и не о е  да ь о ве  ре иден  едведев ». 

По мнению германского эксперта, причина в том, что «с ес в а  
сис е а е о аснос и  основанна  на  и  и в ень ей с е ени  
на  с раивае  о ь инс во с ран вро  а ис ение  оссии  

е ар си и ас и но раин ». 
«Про е а, считал он,  а ае с  в о  о осси  не в оди  

в  и  и  в о е са ое вре  а  са а  р на  с рана в вро е  
о е  ас вова ь в рин ии ре ений в д ей ар и е ре о ес е-
ени  е о аснос и всего он инен а   ог  еоре и ес и с а ь 

инс р ен о  д  ре ени  о ень ноги  а оро енн  он и ов 
на ос сове с о  рос ранс ве и не о ь о  но а е д народна  
органи а и  не ис о ь е с  в ой ро и . 

ото а ала ра от  одготовитель ой встре и

ото начала работы в рмале во время алти ского орума   
подготовительно  встречи рославского мирового политического орума
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« а а аде не  они ани  ого  о  оссии ес ь о е о ное раво 
и е ь свои в г д  на во рос  е о аснос и»,  считал Александр Рар. 
«  о е вре  и в са ой оссии не  е ого они ани  его она о е  

е о ор е о е ани  ос в  договор о  ис ении й с а ьи с ава 
 в о но ении оссии  ри нание рава оссии с о ре ь на ос сове

с ое рос ранс во а  на сво  он  в и ни  не найд  они ани  на а аде». 
о вот «сов ес ное ос роение ра е ной о орон   о ра и ес а  

иде  в о орой ин ерес  е о аснос и оссии и а ада ог  ерей и 
в е ни ес  и ра и ес  военн  ос ос ь». тот пункт, указывал 
выступающий, должен быть внесен в доклад экспертной группы. 

аместитель директора нститута мировой экономики и междуна-
родных отношений РА  Владимир Бара овский отметил, что иници-
атива президента митрия Медведева содержит некоторые положения, 
которые «с о и рени  ради ионного в г да на о  о де ае  осси  
и о е  де а ь осси  ра о а  ро ив са ой оссии». 

« с и редс ави ь  о а ой договор с ес вова   в авг с е 2008 
года  огда на а ась война на ав а е  о  с одной с орон  о о  
договор  осси  о а а ась  в ой он и ной си а ии в райне не
до но  о о ении   др гой с орон  в рое е ес ь ве и  о ор е 

о евидно не рие е  д  а адн  ар неров  равно а  и д  др ги  
с ран  Пре де всего о асае с  идеи на раво ве о д  оссии в во

росе рас ирени  военно о и и ес и  органи а ий»,  считал россий-
ский участник встречи. 

Основная задача, по мнению Владимира Барановского, состояла в том, 
чтобы «о ес е и ь еги и а и  нового   о ор й в нас о ее 
вре  с ес в е  в вро е на ри ер  в осово и и на ав а е ». 

« ес в  и др гие ро е  в с ере ради ионной е о аснос и 
в во росе  оговора о  о н  воор енн  си а  в вро е  
в о ас и нов  ро е  е о аснос и рас рос ранение нар о и ов  

еррори  о оги ес ие в ов  ро е  и енени  и а а и и 
ио е о аснос и  ре в айн е си а ии  е ногенн е а ас ро  

г ани арн е ри ис  ро е ого  с ес в  и в ов  ин е е
а ьно о и и ес ого ара ера  ре ие о с дени  на ри ер  

раво на са оо реде ение  г ани арное в е а е ьс во и и нев е а
е ьс во во вн ренние де а др ги  с ран  

  нара о ан огро н й о ен иа  ра о  с и и ро е
а и»,  отметил эксперт.

ото ра отающи  а форуме ур алистов
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сполнительный директор иксоновского центра ( А) ол о дерс 
подчеркнул важность вопроса о членстве России в А О, отметив, однако, 
что «  и и  евро ейс ие со ни и е е не в о не они а  а  е -

ивно ра ре и ь  ро е  
«  иногда о е и  о   в о н о не о ор е н ии  

о ор е с и а ись до си  ор в од и и а реде а и о но о ий 
ого а ь нса  о не он но  о осси  ис вае  о о  о-

вод  не о ор  о а о еннос ь  осо енно огда не  соо ве с в ей 
ре о ии ове а е о аснос и ». 

По мнению директора ентра Россия-  при ранцузском институте 
международных отношений ома омара, «одна и  ва ней и  ада  оссии 
в и ай ее дес и е ие  о о и ивное ис о ь ование своего нерге и-

ес ого о ен иа а  и о о ь ой во рос в о но ени  оссии и вро ». 
« о осо енно ва но в си а ии  огда ир ограни ен в рес рса ». «  о 

е вре ,  отметил французский участник подготовительной встречи,  
во ни а  нов е во о нос и  о р вае е иннова и и.  не о ор  
с рана  о дае с  е  в не о ор  е  но надо ра о а ь о е -

ивно и сов ес но в ра а ва ь о ие од од »,  считал ома омар. 
иректор российского нститута энергетики и геополитики ле а 

елеги а указала на сочетание факторов, которые « ен  с о в с  
дес и е и и оде ь нергоо ес е ени  родо а ийс  в вро е г -

о ий инансов й и оно и ес ий ри ис  о ень в со ий ровень нерге-
и ес ой ин егра ии  и рас рос ранение его рисди ии на с ран не 
ен   а а е ре ое си ение на ени  е но оги ес ого а ора 

в нерге и е». 
« о веде ,  считала российский эксперт в вопросах энергетики,  

 с ес венн  гео о и и ес и  ос едс ви  и ас а н  и ене-
ни  ара е ров г о а ьного нерге и ес ого со р дни ес ва на ногие 
дес и е и . огласно ее взглядам, «нова  оде ь нергоо ес е ени  

вро  ор ир е с  о дв  основн  на рав ени   о авер ение 
со дани  вн реннего единого нерге и ес ого р н а с ран  и ас-

а на  диверси и а и  нерге и ес и  ос аво  о все  ара е ра ». 
« нерго ависи ос ь вро  рас е  и о ее 0  нергорес рсов и -

ор ир с  в  о о  нерго ависи ос ь с ави  на овес  дн  
во рос о  ве и ении ис а ис о ни ов ос аво  в  вро а  в и-

ай е  д е  де  ис ва ь о ь ое ред о ение о сравнени  
с дейс в и ». 

ото дискуссии а встре е
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В то же время она полагала, что « ради ионн й га ов й евро ейс ий 
р но  а ир ийс  на до госро н  он ра а  и  соо ве с венно  

рив анн й  не н  ена  ре ер евае  о ень с ес венн  
ранс ор а и  

 о  и енени  арадиг  оргов и га о  рисоедин е с  нов й 
а ор  о га  до й не ради ионн  е одо  а и енно 

с ан ев й га  вро а са а вс ед а  о е  во ного  с а ь 
нергоне ависи ой  о о  о а ас  с ан евого га а на ерри ории 
ер ании  По ь и  ве ии весь а на и е ьн е  и е е но огии  
о ор е сегодн  внедр с  о во  и  с рана  на и е ьно 
ве и и ь до  со с венн  рес рсов а с е  ра ви и  с ан ев  е-

с оро дений». 
В этой связи, отметила Елена елегина, обостряется вопрос об обеспе-

чении безопасности спроса для крупных поставщиков газа. «  оссии а  
д  са ого р ного о ада е  га ов  а асов си а и  о ень с о на  

о о  о до а а ро а с агнир е  ара ивание е до и о ре-
е  ас а н  инвес и ий  При о  ногие ас а н е рое  

о ор е он реа и е   о рое  ре ие гаран ированного в -
со о а е ного до госро ного с роса на редс о ие 20 0 е  д  

ого  о  и рое  о и ись  
десь вс ае  во рос нерге и ес ой ависи ос и  нерге и ес ой е -

о аснос и  По и и ес ое ре ение оссии  с рои ь и дорогие р -
о ровод  и  о е  в и ай ие 2  года на о н ьс  на о  о 

реа и а и  ого га а на евро ейс о  р н е де  нерен а е ьна д  
а ро а»,  предостерегла Елена елегина.

оветник ректора Московского государственного института междуна-
родных отношений (М МО) М  Р  ртем альги  отметил несколько 
новых факторов, влияющих на диалог по вопросам европейской безопас-
ности  « дин и  а оров  исса онс ий договор и нова  иден и нос ь 

 в с ере вне ней о и и и  о орон  и е о аснос и  
орой а ор  а ери анс а  вне н  о и и а  Под исав нов й 

договор о с ра еги ес и  нас а е ьн  воор ени   ра ора и-
вае  во о нос и д  диа ога о все  с е р  военно о и и ес и  

ро е  с  
ре ий а ор  о ро есс в ра о и новой с ра еги ес ой он-

е ии  ада а оссии и е  о ра де е  иде  ини иа ив  ре и-
ден а едведева   сде а ь а  о  нова  с ра еги ес а  он е и  
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 не ри а в а ое о дра а и ес ое ро иворе ие с на и и ини
иа ива и  

е вер й а ор  в ра о а нового ог а ени  о со р дни ес ве 
и ар нерс ве с ». 

По мнению этого российского эксперта, «  оссии до ен ь а ой е 
ар нер  а  ран и  ер ани  но в ен ра ьной и ос о ной вро е». 

« а он е и  на оди  они ание в российс и  в ас н  р га  и   
д а  о о а он е и  о ора  о ень иво де  вос рини а ьс  
и о и и ес и и си а и По ь и»,  отметил он в заключение своего 
выступления. 

Оценивая тенденции в американской внешней политике, бывший заме-
ститель государственного секретаря А посол и ард Берт отметил, что 
его страна «с онна  о ее ра и ес и  од ода  и ре ени  осо енно 
сей ас  огда ери а с ои  еред но ес во  вн ренни  ро е  
де и и  д е а  гос дарс венн й до г  ро е  а онода е ьс ва 
о дравоо ранени  и д )». 

« а о еннос ь ери и сосредо о ена на сос о нии е д народной 
инансовой сис е  оде и  ра а  на ро е а  в ганис ане  

Па ис ане и на орейс о  о ос рове». «  ой си а ии,  считал 
американский участник встречи,  евро ейс а  е о аснос ь сей ас не 
в с ис е риори е н  во росов».

ото продол е и  дискуссии в кулуара

мерикански  участник орума ичард ерт дает интервь  росси скому телеканалу 
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« а  надо на а ь серье ное о с дение с российс ой с ороной и с ев-
ро ей а и о овод  евро ейс ой е о аснос и   до н  ь о -

р и и раг а и н и  но на  нео оди о с он ен рирова ьс  
не рос о на ро ессе и инс и а  а на ре ении реа ьн  ро е  

ри е  в г о а ьно  ас а е
о о носи с  и   о орое а е до но ь о р о д  

о с дени  во роса о во о но  енс ве оссии в о  а ь нсе», — 
подытожил Ричард Берт. 

Руководитель дирекции по проблемам международного развития 
нститута современного развития (Россия) ергей улик обратил вни-

мание на целый ряд угроз, общих для России и апада. 
По его мнению, «с ес в  а ие ве и  о ор е  о е  ь  е е 

не о с да с  но о с дение о ор   до н  рогно ирова ь  
 сей ас  о о ен а  с ер ов  с ои  в реддверии новой е но оги-

ес ой во н  а  с едова е ьно  ог  ь о ен  а ие е но огии  
о ор е ог  ис о ь ова ьс  о и и дь и в о и  е  

оо ве с венно  нео оди о о с да ь во рос н но и на  со да-
ва ь сов ес но с оссией органи а и  и а  о ора  серье но 
с еди а  а ранс ера и нов  е но огий  

Посол а с ридри  фо  летц, участвовавший в работе экспертной 
группы А О, согласился с той мыслью, что россияне « о е и  о ее 

едрого ред о ени  не е и о  о орое сде ано и где говори с  о 
двери д  ни  о р  дна о  и ор иров и о ень ва н  они 

е о с да ись о ень де а ьно  и ва  о в но ре сос ои с  
са и   в исса оне  двери дейс ви е ьно о р  и над и  
надо од а ь». 

Все высказанные в ходе юрмальской Подготовительной встречи пред-
ложения были зафиксированы и впоследствии вошли в итоговый документ 
для экспертного обсуждения на самом Мировом политическом форуме 
в сентябре 2010 года.

а этом завершился второй день «Балтийского форума-2010», а его ор-
ганизаторы по давней традиции пригласили всех присутствовавших при-
нять участие в работе следующей, уже шестнадцатой по счету ежегодной 
международной конференции в конце мая 2011 года. 
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«Балтийский форум »   
глав а  тема  « вра ийский ко ти е т  
после гло аль ого кри иса»

В 2011 году мероприятия ежегодной международной конференции 
«Балтийского форума» по давней традиции прошли в последние дни весны, 
2 2  мая, в самом центре Риги. Как и два года назад, гостеприимным 
местом сбора многочисленных участников из Латвии и из-за рубежа стал 

ом Черноголовых, расположенный в самом сердце латвийской столицы, 
на ее Ратушной площади.

В первый день «Балтийского форума-2011», по просьбе наших давних 
российских партнеров из нститута современного развития, совмест-
ными усилиями была проведена подготовительная встреча секции 
« е дународна  бе о аснос ь и локальн е кон лик  Мирового 
политического форума в рославле. А в субботний день 2  мая состоялась 
сама конференция.  сначала речь пойдет о ней

е ду арод а  ко фере ци  «Балтийского форума» 
« вра ийский кон инен  осле глобального кри иса  
нов е в ов  и ерс ек ив  со рудничес ва»

В ходе конференции обсуждались возможности и вызовы для российско-
европейского партнерства после глобального экономического кризиса, 
роль Европы в поддержке правовой, институциональной и технологи-
ческой модернизации России. 

частники форума обстоятельно обсудили перспективы совре-
менных и надежных трансконтинентальных транзитных коридоров 
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на евразийском пространстве, подробно остановились на вопросе энерге-
тической безопасности на европейском континенте, в том числе, в регионе 
Балтийского моря. Организаторы конференции предложили поговорить 
как об общих перспективах и принципах межгосударственного сотрудни-
чества, так и о конкретных новых проектах, имеющих принципиальное 
экономическое и общественно-политическое значение для стран региона. 

 приветственным письмом к участникам конференции обратился 
президент Латвийской Республики Валдис атлерс. В нем, в частности, 
говорилось  « Я о е   в ра и ь дов е ворение е  о а ийс ий 

ор  с са ого основани  в своей де е ьнос и в ра  ь содейс ви  
не осредс венной и о р ой дис ссии о со р дни ес ве с оссией  

вро ейс и  со о  и  а а е о ро и с ран а ии в данно  
он е с е   на и е ьной с е ени о а е и г авн й во рос года». 

В президентском приветствии отмечалось  « а ийс ий ор  о -
адае  с осо нос ь  с и а ь в г д  ар неров с а ада и ос о а  

Я верен  о вс ре а ого года дас  е е один и ьс диа ог  
о вре  оего недавнего ви и а в осси   о и  од вер дение 

о  о  а вии  а  с ран ас ни  вро ейс ого со а  и  оссии  
а  с ра еги ес ого ар нера  ес ь ного во о нос ей о ра ви и  
ра и ес ого со р дни ес ва  

ото глав ого ала ко фере ции «Балтийского форума»

лавны  зал кон ерен ии алти ского орума
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аде сь  о и во о нос и  с о е  ис о ь ова ь  По о  
д  ен  нас о ей радос ь  в е с  о  о в ис е о с дае  
на он ерен ии ого года  с о ь а а ьн е е  а  нерге и а  

ран и  ра ви ие оно и ес ого со р дни ес ва».
Как бы в подтверждение слов президента состав иностранных участ-

ников форума в 2011 году был на редкость представительным. 
В международной конференции приняли участие авторитетные 

и влиятельные эксперты из Е , А и России. В их числе  заведующая 
отделом европейских политических исследований ентра европей-
ской интеграции нститута мировой экономики и международных от-
ношений РА  аде да р атова (Россия)  посол а с ридри  фо  

летц ( ермания)  директор Латвийского института внешней политики 
дрис прудс  депутат Европейского парламента от Литвы стас Ви цас 

алецкис  директор программ ентра им. Бертольда Бейца по изучению 
России, краины, Беларуси и ентральной Азии при ерманском совете 
по внешней политике лекса др ар  старший исследователь, директор 
программ России и Евразии Международного института стратегических 
исследований кса а то е ко (Великобритания)  профессор Высшей 
школы экономики, заместитель генерального директора-научный ру-
ководитель Российского энергетического агентства при Минэнерго 
Р  ео ид ригорьев  директор департамента транзитной политики 

ото у аст иков ко фере ции «Балтийского форума»

ото сидящи  в зале участников кон ерен ии
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Министерства сообщений ЛР 
дрис алдупс  советник по-

стоянного представительства 
России при Е , бывший по-
мощник министра транспорта 
Р  ли  вор ки а  предсе-
датель совета онда развития 

стонии айво Варе  директор 
нститута энергетики и гео-

политики ле а елеги а 
(Россия)  старший исследова-
тель центра «Восток- апад» 

а ила Бо карев (Бельгия)  
бывший министр энергетики ЛР, 
бывший советник комиссара Е  
по энергетике рис оли ь ; 
профессор нсбрукского универ-
ситета ер ард а готт (Австрия)  исследователь центра  ей ис 

олти ь  (Латвия) и многие другие.
Первая панельная дискуссия конференции  « вро ейско российские 

о но ени  осле кри иса»  подтвердила, что задача установления 
полноценного российско-европейского партнерства после глобального 
экономического кризиса по-прежнему остается крайне актуальной. 

частники форума задались вопросом  « а и  о е  ь в ад 
ар нерс ва в равов  инс и иона ьн  и е но оги ес  о-

дерни а и  оссии   эта тема, несомненно, заслуживала детального 
обсуждения.

Первой в дискуссии с пространным сообщением выступила аде да 
р атова, заведующая отделом европейских политических исследований 
ентра европейской интеграции нститута мировой экономики и между-

народных отношений РА  (Россия).
В самом начале выступления этот авторитетный эксперт по российско-

европейским взаимоотношениям отметила  «  вне ни  а оров  о ре-
де и  о но ени  оссии и  одни  и  г авн  в с  о но ени  

е д  оссией и  с и они д  оро и и  и  и оссии дас с  
реодо е ь все ра ног аси  о евро ейс ой П  о о со дас  о ень 
оро ий вне ний он д  о но ений оссии и ». 

 числе латви ски  участников дискуссии  
на кон ерен ии алти ского орума   

рис золинь  быв и  министр энергетики 
 и советник ндриса иебалгса  комиссара 
 по энергетике
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«Из  внутрироссийских факторов я бы назвала итоги предстоящих 
выборов, потому что их победитель получает карт-бланш или ман-
дат на  проведение своей внутренней и  внешней политики, в  том числе 
на партнерство для модернизации. 

Из  внутренних факторов для ЕС я бы выделила не экономические 
императивы после экономического кризиса, а политические вызовы, 
которые стоят перед европейской интеграцией. Это рост нацио-
нализма, ксенофобии и популизма».

Надежда Арбатова (Россия) 

Она отдельно остановилась на термине « одерни а и », определив 
ее как « ро есс совер енс вовани  оно и ес и  о и и ес и  и со-

иа ьн  е ани ов ра ви и  о ес ва», и добавила  « одерни а и  
ред рини ае с  огда  огда о с авание о  наи о ее ра ви  с ран 

с анови с  д  о ес ва о евидн  и не ер и ».
« о недавнего вре ени в ра ви ии о но ений оссии и  российс а  

вне н  о и и а рес едова а ри ро иворе ив  е и,  сказала 
адежда Арбатова.  о ерв  осси  о е а ь совре енной оно-
и ой  осна енной а адн и е но оги и  о в ор  ос ава ьс  с -

веренной де о ра ией  о ес ь  ь вне совре енного ира    о  е 
оддер ива ь свои риви егированн е ин ерес  на рос ранс ве ». 

Возвращаясь к теме модернизации, российский эксперт отметила, 
что, по ее мнению, « одерни а и  ос инд с риа ьного о ес ва не-
во о но ровес и о а и арн и е ода и».  приходится, к со-
жалению, констатировать, что «российс ое о ес во не види  в год д  
се  о  одерни а ии». А главная опасность может заключаться в том, что 
в российских условиях ее итоги пока ограничиваются «и и о е н и 

рое а и внедрени  о де ьн  совре енн  е но огий  и и реа и а-
ией а ого ега рое а  а  о ово». о условия его действия не вы-

держивают критического сравнения «с с ови и с е ного аро дени  
а ери анс ой и и оновой до ин

В дискуссии по поднятым адеждой Арбатовой проблемам активное 
участие приняли бывший посол Р  в России а с ридри  фо  

летц ( ермания), председатель комитета по международным делам 
осударственной думы Р  о ста ти  оса ев и директор Латвийского 

института внешней политики дрис прудс. 

ото кулуаров ко фере ции «Балтийского форума»
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Выступивший на панельной дискуссии авторитетный германский экс-
перт лекса др ар, директор программ ентра им. Бертольда Бейца по из-
учению России, краины, Беларуси и ентральной Азии при ерманском 
совете по внешней политике, высказал мнение, что « ер ани  ран и  
и а и  аин ересован  в ин егра ии оссии в един й евро ейс ий 
до  е д  е  нг и  ве и  и с ран  ос о ной вро  о нос с  

 оссии о ее ри и но». 
Он также отметил, что «д  оссии о р  двери  в ». При этом 

вспомнив слова президента России митрия Медведева о том, что «ес и 
 осси  а рин а в  в дев нос е год  о ноги  ро е  

во ни и  о е  о но о  и е а ь».
Его литовского коллегу стаса Ви цаса алецкиса, депутата 

Европейского парламента, больше интересовали внутренние проблемы 
Е . Он еще тогда, в 2011 году, высказал мнение, что «рас ад вросо а во -

о ен». По словам европарламентария, «ре ени  в вросо е рини а с  

улуары кон ерен ии алти ского орума
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ед енно и ре  ного ис енн  сог асований  а  а  де о ра и  
с ои  на ерво  ес е». а его взгляд, «одновре енно о в е с  и си ой  
и с а ос ь  вросо а». 

« с и рас ад вросо а рои ойде  о с ане  а ас ро ой д  всего 
ира»,  считал стас Палецкис. Он также сообщил, что « вро ар а ен  

расс а ривае  во о нос ь о ен  ви  д  российс ой о оде и». 
« е ь иде  о д  родив и с  ос е 1 8  года  года адени  ер инс ой 
с ен  ена ви  д  о оде и до на с а ь ерв  аго   о ене 
ви  д  росси н воо е»,  отметил литовский участник форума, и « а ой 

аг оддер ивае с  со иа ис и ес ой ра ией вро ар а ен а».
В завершение панельной дискуссии один из основателей «Балтийского 

форума» и председатель правления нститута современного развития 
горь ргенс постарался спрогнозировать российские внутриполитиче-

ские реалии и дальнейшие перспективы российской внешней политики. 
В частности, по его мнению, «ес и ре иден о  оссии снова с ане  
ади ир П ин  о ро есс ени  о но ений е д  вросо о  

и оссией а ед и с ». В таком случае « осси  о е  а и ь с ра-
еги ес ий а ь нс с и ае  и ре ь о и ии на ос сове с о  ро-

с ранс ве». При повторном же избрании президентом митрия Медведева 
«о но ени  е д  оссией и вросо о  д  родвига ьс  о ее -
с р и е а и»,  полагал российский эксперт.

После перерыва участники форума перешли к работе во второй па-
нельной дискуссии « н егра и  региональн  коно ик на евра ий-
ско  рос ранс ве на основе совер енс вовани  ран и н  ко-
ридоров  ранс ор н  ко уника ий и совре енной нерге ики».

 обширным докладом выступил дрис алдупс, директор департа-
мента транзитной политики министерства сообщений Латвии. В самом 
начале своего выступления, рассказывая о логистических возможностях 
латвийской транзитной отрасли, он подчеркнул, что « осси  е ар сь 
и а а с ан в с  са и ва н и ар нера и а вии в ран-
и но  и несе». 

« оро ие о и и ес ие о но ени  е д  а вией и оссией в о-
с еднее вре ,  отметил Андрис Малдупс,  с осо с в  ра ви и  и -
неса в на и  с рана ». В заключение он сказал, что « а ийс ий ор  

е ного е  со дае  во о нос ь д  одо ворной дис ссии  и он 
не сомневается, что в конечном итоге о все де  реа и овано в он-

ре н е ре ьс  е е ной дороги и и онн  ереве енн  гр ов».

ото у аст иков дискуссии а ко фере ции «Балтийского форума»
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ругой участник дискуссии, ли  вор ки а, советник постоянного 
представительства России при Е , бывший помощник министра транс-
порта Р , сразу оговорилась, что ее выступление будет носить скорее « с-

ер н й  не е и о и и ес ий ара ер». По ее мнению, большинство 
проблем отраслевых российско-европейских отношений « а а с  
не в а и е  а в ос роении с ра егии  в одго ов е анов до 20 0  
и да е до 20 0  годов».

«Для транспорта это критичный вопрос, не только инфраструктур-
ного, но и глобального значения. Где будут в этот период времени за-
рождаться центры возникновения основной массы грузов, каким видом 
транспорта и по какой цене они будут доставляться потребителям? 
К сожалению, таких сигналов от бизнеса пока не поступает».

Юлия Зворыкина (Россия) 

В числе прочего она отметила 
и такой важный аспект, влия-
ющий на развитие сотрудниче-
ства России и Е  в транспортной 
отрасли, как «о но ени  о инии 

вросо  в ра а  о ор  
в ос еднее вре  о а ено 

ного сог а ений о со р дни е-
с в  в с ере на и  и в ас нос и  

о ра ра о е дес ов нов  
о ее о оги н  оде ей са о-
е ов и вер о е ов».

Проблемы совершенствования 
транзитных коридоров, транс-
портных коммуникаций и совре-
менной энергетики подробно обсу-
дили такие авторитетные в своих 
странах отраслевые эксперты, как 

айво Варе, председатель совета 
онда развития стонии, много-

кратный участник «Балтийских 

На ото участни а одготовительно  
встречи рославского мирового 
политического орума на алти ском 

оруме  лия ворыкина   
советник остоянного представительства 

оссии при  и быв и  помощник 
министра транспорта 
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форумов» ле а елеги а, директор нститута энергетики и геополи-
тики (Россия), а ила Бо карев, старший исследователь центра «Восток

апад» (Брюссель, Бельгия), рис оли ь , бывший министр энерге-
тики ЛР, бывший советник комиссара Е  по энергетике, ер ард а готт, 
профессор нсбрукского университета (Австрия), и латвийский участник 
конференции ей ис олти ь , исследователь центра .

В ходе дискуссии было отмечено, что в последние годы «во рас ае  
ро ь совре енн  и наде н  ь и ода ьн  ран и н  оридоров 
в ро ессе о ес е ени  ин егра ии региона ьн  оно и  Отраслевым 
профессионалам следует осо ое вни ание де и ь е но оги ес и  

огис и ес и  и инс и иона ьн  на рав ени  и  совер енс во-
вани   о  ра ра о и идей и рин и ов со р дни ес ва и до реа и а ии 

он ре н  рое ов о ь ой оно и ес ой и о ес венно о и и е-
с ой на и ос и».

Как и в прошлые годы, участники «Балтийского форума-2011» отметили, 
что «особую актуальность в последнее время приобретает обеспечение энер-
гетической безопасности на европейском континенте». Активно обсужда-
лись проблемы двух- и многостороннего сотрудничества, создания общей 
правовой базы для развития энергетики в Европе, а также влияние новых 
технологий добычи, транспортировки и использования энергоносителей.

По окончании панельной дискуссии международная конференция 
«Балтийского форума» 2011 года завершила свою работу.

Однако прежде, чем закончить описание всех мероприятий 
«Балтийского форума-2011», имеет смысл вернуться на один день назад, 
в 2  мая, для рассказа о подготовительной встрече секции Мирового по-
литического форума в рославле, которую «Балтийский форум» принимал 
уже в третий раз.

одготовитель а  встре а секции ирового  
полити еского форума в рославле « овреме ое 
государство в эпо у социаль ого м огоо ра и » 

В подготовительной встрече секции «Международная безопасность 
и локальные конфликты» Мирового политического форума приняли уча-
стие более 200 гостей и экспертов  руководители министерств и ведомств 
Латвии, зарубежные дипломаты, лидеры латвийского парламента, пред-
ставители неправительственных организаций и экспертных институтов, 
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профессора ведущих латвийских вузов, предприниматели, редакторы 
и обозреватели средств массовой информации.

вою точку зрения на роль локальных конфликтов и их влияние на гло-
бальную безопасность, на возможности локализации этих конфликтов, 
их предотвращения и профилактики высказали приглашенные эксперты 
из России, Латвии, Великобритании, ермании, А.

В их числе были  председатель правления нститута современного 
развития, председатель наблюдательного совета международного обще-
ства «Балтийский форум» горь рге с (Россия)  президент международ-
ного общества «Балтийский форум» ис р а ови  (Латвия)  президент 

ентра им. Р. иксона митрий аймс ( А)  чрезвычайный и полно-
мочный посол Российской едерации в Латвии лекса др Ве ков  зав-
отделом ентра европейской интеграции нститута мировой экономики 
и международных отношений РА  аде да р атова (Россия)  академик, 
директор нститута мировой экономики и международных отношений 
РА  лекса др ки  (Россия)  директор по проблемам международного 
развития нститута современного развития ергей улик (Россия)  ди-
ректор нститута востоковедения РА  Виталий аумки  (Россия), первый 

ото у аст иков одготовитель ой встре и а «Балтийском форуме»

горь ргенс и нис рбанович перед началом работы  
на одготовительно  встрече на алти ском оруме
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премьер-министр Литвы (1990 1991) а имира ру ске е  директор 
программ ентра им. Бертольда Бейца по изучению России, краины, 
Беларуси и ентральной Азии при ерманском совете по внешней по-
литике лекса др ар и другие.

абегая вперед, можно было бы отметить, что модератор секции, пред-
седатель правления нститута современного развития горь рге с, 
оценивая итоги дискуссии, сравнил подготовительную встречу со смотри-
нами  с и еров  о ор е д  ра о а ь не осредс венно на се ии 
в Ярос ав е  и с ес в и  о е  рени  на ро е  о а ьн  он-

и ов и во о нос и д  и  рег ировани  и редо вра ени ». 
По мнению горя ргенса, «вс ре а ро а с е но  с ер  о о-

на и и р г во росов  о ор е  о и  нени  нео оди о о с да ь 
на ирово  о и и ес о  ор е».

«Перв й о  во росов  о ор й  де  о с да ь на се ии 
в Ярос ав е   о с ес в ие он и  в о  ис е а оро енн е 
и о о енн е  Приднес ровс ий  гр ино а а с ий  ара а с ий  все и 

он и  ре  ос с ени  оис а во о нос ей д  с ранени  
и ро и а и и а и  он и ов в д е  в др ги  с рана   де  
о с да ь в Ярос ав е и о о и е ьн й о  рег ировани  а и  

он и ов   ас нос и  российс о а вийс ие о но ени  в с  

ото гор  рге са а одготовитель ой встре е а «Балтийском 
форуме»

На балконе ома ерноголовы  латви ски  урналист горь атолин интервь ирует 
авторитетного американского эксперта митрия а мса
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о о и е ьн  ри еро  се  о ни  де и и а и  грани   
ра ре и и и ро е  в о вре  огда ис ори ес ий он на и  о -
но ений  не са  ес и  

огда  на ина и а ийс ий ор  в ра а  о орого и ро а 
одго ови е ьна  вс ре а се ии в иге  в ий р ос в  ов 
с раива  оргов е ой о  а не о ор е де а  говори и о о ее 
ес о  с енарии российс о а вийс и  о но ений  а а о  оне 

 ро и о  сов ес н й ь и до и ись не о и  ре ь а ов  
о  о  енен  и он де  о а е ьно и ва ьс  в о с дении 

на Ярос авс о  ор е».
« орой о  во росов,  продолжал горь ргенс,  о г о а ьна  

е о аснос ь в е о  ес а ьс а  сис е а е д народн  о но ений  
основанна  на рин и е на иона ьного гос дарс венного с верени е а  
на инае  дава ь с ой  

аи в осово  а ии  иванс ий он и   все о говори  о о  
о г о а ьной е о аснос и н н  нов е рави а   оде одго ови-

е ьной вс ре и  с а и р д нений с ер ов о ри ери  в е-
а е ьс ва в о а ьн е он и  др ги  с ран  ес вова а гр а 

оварда на  в его инис ра инос ранн  де  вс ра ии  о ора  
над а и и ри ери и е ра о а а  о  а о надо де  в ьс  
Ярос авс о  ор ».

«Актуален вопрос глобальной информационной неустойчивости: 
повторяющиеся кибератаки, которые сегодня используются и как 
инструмент нанесения экономического вреда государству, и  как 
инструмент для революционных действий. Эту угрозу тоже надо 
анализировать».

Игорь Юргенс (Россия) 

Он также сообщил, что экспертами нститута современного раз-
вития  одного из трех организаторов Мирового политического форума 
в рославле  готовится доклад об отношениях А О и О КБ: «  ериод 

одго ов и  Ярос авс о  ор  над ой е ой ра о а  две гр  
 нас о ее вре  родвин с  вариан  а  на вае ой евроа ан-
и ес ой с ра еги ес ой ини иа ив  о ор  во г ав  в ий 

а ери анс ий сена ор  ан  не е ий ди о а  о ь ганг ингер 
и горь ванов  в ий инис р инос ранн  де  оссии  а  ес ь о ень 
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со идн е нара о и о овод  ого а  ри ири ь ра и н е од од  
 со дани  г о а ьной П ».

алее горь ргенс сказал  « о асае с  ра о  нс и а со-
вре енного ра ви и  на ро о  ор е  редс ави и до ад о  
о но ени  оссии и    о ень горди с  о он  вос рин  
российс и  ре иден о  реа и ован в исса оне  е ерь  го ови  
нов й до ад о  о но ени   и   надее с  внес и и  
в ад в ре ение ро е а и и г о а ьной е о аснос и  осо енно в св и 
с в одо  е д народн  си  е о аснос и и  ганис ана».

В целом же на подготовительной встрече ее организаторами плани-
ровалось детально обсудить состояние существующих локальных кон-
фликтов и вероятность возникновения новых. х урегулирование и пре-
дотвращение являются одним их основных приоритетов в обеспечении 
глобальной безопасности. 

Поиск консенсусной политики государств в сфере обеспечения гло-
бальной безопасности, усовершенствование и, по целесообразности, соз-
дание новых международных структур, укрепление норм международного 
права и использование миротворческих возможностей при четком его со-
блюдении, разработка эффективных направлений взаимодействия между 
государствами и между глобальными и региональными структурами, согла-
сование единых принципов разрешения конфликтов с учетом специфики 
каждого из них  все эти непростые задачи требуют решения.

ото дискуссии а одготовитель ой встре е а «Балтийском фо-
руме»

идящие в зале участники кон ерен ии внимательно  
следят за одом дискуссии на алти ском оруме
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Поэтому на встрече в Риге были обсуждены следующие темы
существующие и потенциальные локальные конфликты и их влияние 

на глобальную и региональную безопасность  
роль государства и взаимодействие между государствами по урегули-

рованию существующих конфликтов и профилактике новых  
значение международных структур в урегулировании конфликтов, це-

лесообразность укрепления таких структур или создания новых (включая 
вопросы миротворческих операций, приведения их под общий согласо-
ванный знаменатель и в соответствие с нормами международного права).

В докладе, подготовленном к рижской встрече, лекса др ар отметил  
« сень  200  года в ос ве сос о ась ин ересна  вс ре а ре ьера 

ади ира П ина с а  на вае и а и ана и не е ой оно и и  
и огда е е с о ь редс ави е ьна  де ега и  не е ого и неса не 
осе а а осси  

и и  и ереговор  сос о ись нес о р  на инансов й ри ис  а  
видно  осси  и ер ани  ре и и в не ой св е в оди ь и  ри иса  
о ира сь на др г др га  ра еги ес ое ар нерс во ро о а ен 
на ре ос ь  но ени  е д  ер анией и оссией о а а ись о ее де-
ес осо н и  е  е д  оссией и вросо о  в е о  

ападные эксперты – ндрис прудс  ксана нтоненко и лександр ар  
довольны итогами дискуссии на алти ском оруме – 
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По ае с  ра о ра ьс  в ри ина  и е  гер ано российс ого ар
нерс ва   оей о и рени  а  ра  они и а ад ва  нда ен  

од ар и е р  д ей вро ». 
Он констатировал  « адо ри на ьс  о с ор  о овод  о но ени  

 оссии вед с  и в са ой ер ании  о но да е с а а ь  о гер ан
с а  и а  а  и  рас о о а о о  во рос  

 гер анс ой и е с ес в е  си ьно в ра енн й ирово рен ес ий 
од од  оссии  о а осси  не ри е  и ера ьн  оде ь рав ени  ее 

с ои  игнорирова ь и сдер ива ь  ос в  надо ас ави ь со да ь 
рава е ове а  и си  в ер ании е давно не вер  в нас о ее со
р дни ес во с оссией и ни да с ней ин егрирова ьс  не о  осси  
о и  арг ен а и   еродна  с рана д  вро  не с роив а  

сво  иден и нос ь на евро ейс и  о е е ове ес и  еннос ». 
По мнению Александра Рара, « вро а XXI ве а о а ос роена не на н

да ен е сов ес ного евро ейс ого до а  орее  она ос ае с  род о  
оо ера ии с  в ра а  ранса ан и ес ого содр ес ва   и  

с и а с  и а и евро ейс ой ар и е р   а не осси  игра  
г авн  ро ь в вро е   оссии не  рава ре а его го оса в вро е  
она не ен ни  ни  При о   деградирова а   г а а  а ада 

осси  до на с ири ьс  с ро ь  ад его ар нера». 
вой доклад он завершил словами  « осси   о в орое е о  ервое  

 на о орое до на о ира ьс  вро а  ес и она о е  най и верд  
о и и  в ав ра не  ире  о  ог  о вн ренни  ри ина  
й и в и о и  ра с ий ир о е  о авес ись а о н  ор ие   

совре енна  ар и е ра е о аснос и огда ис е не  а  и идеа  
и ера ьной ировой оргов и в ес е с  и др ги и инс и а и  

иа с ие с ран  на о  си  и о гон  и а ованн  евро ей ев». 
вои взгляды на состояние дел в российско-европейских отношениях 

и роль в них стран региона высказала в своем докладе и а имира 
ру ске е, бывший премьер-министр Литвы. « а ийс и  с рана  

с едова о  ан ь о ее а ивн  о и и  в ор ировании с ра е
ги ес ого ар нерс ва с оссией  и о и нес осо нос ь и рив е а е ь
нос ь региона о  ого о и  о ь е реи ес в агодар  одер
ни а ии ин рас р р  ранс ор а  нерге и и   о оги ес ой 
сред  ри а  вне ней оргов и  

а и о но ени  с оссией до н  с рои ьс  на драво  с с е  
с а и ьнос и и в аи ов годнос и   ого с ед е  с ран ь е 

ото апад  экспертов а одготовитель ой встре е
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ре с ви  о ор е е а  в аи но  довери  и о ера ивнос и  
а вс едс вие ого ор о  ра ви ие до рососедс и  о но ений  и  

ранс ор а и  в а ивное ар нерс во». 

«Решение современных проблем посткризисного периода и предот-
вращение новых кризисов требуют большей ответственности от 
политиков, ученых и  общественности, особенно  — молодежи, кон-
структивного их диалога и  более активного международного со-
трудничества на всех уровнях, освобождения экономики от навязы-
ваемой ей бесплодной политизации». 

Казимира Прунскене (Литва) 

Обменявшись мнениями, участники подготовительной встречи за-
кончили свою работу в Риге на «Балтийском форуме». В следующий раз 
примерно в том же составе они встретились уже в сентябре 2011 года 
в рославле, на Мировом политическом форуме.

ак завершилась конференция «Балтийского форума». о уже после 
официального закрытия, когда участники еще не успели встать со своих 
мест, организаторы об явили об еще одном мероприятии, вне ранее об -
явленной, программы.

а дискуссионным столом орума азимира рунскене   
быв и  литовски  премьер министр
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ре е таци  к иги  
« ер овики удущего  атви  »

ело в том, что в эти же дни «Балтийский форум» выпустил в свет на-
писанную в жанре исторической публицистики книгу иса р а ови а  

гор  рге са и риса айдерса « ерновики буду его  а ви   — 
 год » на русском и латышском языках.

Авторы призывали критически оценить те идеологические догмы, ко-
торые власть имущие по-прежнему пытаются навязать как латвийскому, 
так и российскому обществам. В книге были опубликованы несколько сот 
документов и исторических свидетельств, некоторые из них  впервые.

В числе основных тезисов, предлагаемых авторами книги вниманию 
своих читателей, следующие

1. Латвийская политическая элита приняла принципиальное решение 
не противиться включению Латвии в сферу влияния Р, так как наде-
ялась избежать участия страны в грядущей войне с неизбежными огром-
ными жертвами и одновременно рассчитывала в условиях военной бло-
кады переориентировать внешнюю торговлю с западных стран на Р.

ото участников презента ии книги

частники презента ии книги ниса рбановича  горя ргенса  
и риса а дерса ерновики будущего  атвия 
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2. кономика Латвии смогла бы выстоять только первые девять месяцев 
Второй мировой войны и лишь при условии отсутствия прямых боевых 
действий на территории страны. Развал экономики делали неизбежным  

• торговая блокада из-за начала военных действий в Европе осенью 
1939 года, 
• наступившая вслед за этим нетипично холодная зима, 
• необходимость осуществления платежей ермании за репатриацию 
прибалтийских немцев 
• и частичное материальное обеспечение частей РККА, дислоциро-
ванных с осени 1939 года в Латвии. 

3. Латвийское правительство добровольно приняло решение о вхож-
дении сферу интересов Р так, как считало, что это будет меньшим 
злом для жителей Латвии. 

4. актическая интеграция Латвийской Республики в Р началась  
октября 1939 года, с момента подписания государствами двухстороннего 
международного договора.

В свою очередь рис айдерс  один из авторов книги, заметил  на ее 
презентации  « а  на а а  ра о а и над ой он е ией  о в о-
с едс вии  о о ив о ь ое о и ес во до ен ов и ис ори ес и  
свиде е ьс в   с о н ись с нда ен а ьн и ро иворе и и  

ото о ло ки к иги

 Председатель Правле-
ния Фонда Институт 

современного развития, 
вице-президент Российско-
го союза промышленников 
и предпринимателей.
 Член Совета при Прези-
денте Российской Федера-
ции по развитию инфор-
мационного общества в 
Российской Федерации, 
член Совета при Президен-
те Российской Федерации 
по содействию развитию 
институтов гражданского 
общества и правам челове-
ка, член Президиума Сове-
та по внешней и оборонной 

политике (СВОП).
 Выпускник экономиче-
ского факультета МГУ им. 
Ломоносова. Профессор, 
автор многочисленных 
статей и публикаций. 
Почетный генеральный 
консул Княжества Монако в 
России.
 Кавалер Ордена Почета. 
Награжден орденом «За за-
слуги» (Франция), орденом 
Сергия Радонежского и Да-
ниила Московского Русской 
Православной Церкви.
 Женат, имеет дочь.

Игорь Юргенс

 Родился в 1963 году в 
Риге.
 Доктор географических 
наук (ЛУ, 2008), доцент 
факультета географии и зе-
мельных наук Латвийского 
университета, комментатор 
газеты Неаткарига Рита 
Авизе.
 С 2007 года председатель 
правления Союза журнали-
стов Латвии.

 Наиболее значительные 
опубликованные книги: 
Балоде И., Пайдерс Ю. 
Экономическая география 
стран Северной Европы 
(на латышском языке, 
1994, на русском языке, 
1996), Теневая экономика 
(2001), Арабские времена в 
Латвии (2002), Нет Евро-
пе! (2002).

 Женат. Четверо детей.Юрис ПайдерсЮрис ПайдерсЮрис ПайдерсЮрис Пайдерс

 Родился в 1959 году.
 Окончил Латвийский 
сельскохозяйственный 
университет с дипломом 
инженера-гидротехника.
 С 1994 года депутат Сей-
ма всех созывов.
 Председатель фракции 
политического объедине-
ния партий Центр согла-
сия в Сейме.
 Председатель правления 
социал-демократической 
партии Согласие.

 Президент общества 
Балтийский форум.
 Должность председа-
теля правления и члена 
исполнительного органа 
Общества латвийско-
казахстанской дружбы.
 В декабре 2003 г. Россий-
ским институтом библио-
графии ему как президенту 
Балтийского форума, 
было присвоено звание 
Человек года в России.
 Женат. Трое детей.Янис Урбанович Черновики    
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 ес и в оне но  и оге   ри и  в вод  о а ви  1  и н  
1 0 года а о ирована  о на  а е ри ось  ри на ь  о 

а вийс ий ре иден  ого вре ени ар ис ь анис а и ес и реда  
ин ерес  народа а вии».

ругой автор книги, ис р а ович, утверждал  « о  ровери ь 
си  е со ранной на и арг ен а ии и д  ого  о  рин ь 
о он а е ьное ре ение  на  ри ось во о нови ь ра о  с ар ивн и 
до ен а и и со рани и а вийс ой на иона ьной и ио е и  

он а е ьн й ре ь а   д  нас диви е ьн  и ро иво о-
о н  на а ьн  с анов а ».

Возвращаясь к самому изданию  повествование начинается с мая 1934 
года  времени государственного переворота и превращения Латвии под 
руководством «вождя нации» Карлиса льманиса из демократического го-
сударства в авторитарное. атем в книге приводятся документы, связанные 
с драматическими перипетиями начала Второй мировой войны (осень 
1939 года), с радикальными социальными преобразованиями 1940 1941 

годов и инкорпорацией Латвии 
в оветский оюз, которые пре-
рываются с началом войны. 

В заключительной части 
книги отражены события на-
чала сентября 1941 года.  за-
хватом немецким вермахтом 

аллинна германская окку-
пационная администрация 
в Латвии демонстративно пре-
кращает всяческие заигрывания 
с латвийскими патриотами 
и у них заканчиваются все ил-
люзии сохранения латвийской 
государственности в какой-ни-
будь, даже очень примитивной 
форме.  этого момента от 
них требуется только беспре-
кословное подчинение идеям 
строительства ретьего рейха 
на территории их страны.ото документов из книги



– 422 –

то была первая книга целой серии, и уже через год, осенью 2012-го, 
вышел второй том с подробным документальным освещением периода 
Второй мировой войны и первых лет сложной послевоенной истории 
Латвии. 

По мнению авторов, главной задачей этой серии стало привлечение чи-
тателей к корректному и об ективному изучению истории Латвии в столь 
непростой для нее период. о именно эта цель вызвала в латвийском 
обществе неоднозначные, а порой и полярные отклики. 

видетельства многих исторических документов, приводимых авто-
рами, откровенно шли в разрез с официально установленными оценками 
исторического периода с мая 1934 года по сентябрь 1941 года. Вышедшие 
впоследствии в ряде латвийских газет и передачах латвийского телеви-
дения, особенно на латышском языке, рецензии на книгу, были явно пре-
тенциозные и открыто негативные.

ело дошло до того, что один из авторов книги, нис рбанович привел 
такое сравнение  « а  ане до  ов ор е с  си а и  о ве овой дав-
нос и с е ь ование  а реа а о е евс ой ре ии ориса Пас ерна а 

а  на вае ой сове с ой о ес веннос ь  ниг  е е не и а  но свое 

ото докуме тов и  к иги

вторы книги подписыва т ее будущим читателям
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нение о ней е и е ». Вот и в нашем случае книга еще не прочитана, но 
ее авторов уже открыто обвинили в преступном «о ри ании о а ии».

Что же касается рядового читателя, то интерес к книге превзошел все 
ожидания  весь первоначальный тираж книги и на латышском, и на русском 
языке был раскуплен в считанные дни, так что работникам «Балтийского 
форума» пришлось заказывать в типографии дополнительный тираж 
в очень для Латвии солидном количестве 4000 экземпляров.

Первая книга «Черновиков» стала подлинным бестселлером и шесть 
недель держалась в топе продаж книжной торговой сети « а ерс н 

а а». то для ее авторов стало реальным стимулом для выпуска в свет 
второй, затем третьей и наконец  четвертой книги серии, закончив ее 
периодом 1991 года  временем окончательного восстановления неза-
висимости Латвийской Республики.

а этом можно было бы и завершить рассказ о мероприятиях 
«Балтийского форума» в мае 2011 года, но уже через две недели с помощью 
наших коллег из Р А « овости» в Риге было проведено еще одно любо-
пытное мероприятие исторического характера, приуроченное ее органи-
заторами к 0-летию начала Великой Отечественной войны.

осси   атви  и формацио ое  
простра ство е  мемориаль  арьеров

акануне печального юбилея  0-летия со дня нападения фашист-
ской ермании на Р  в Риге по инициативе Российского агентства 
международной информации «Р А овости» и международного общества 
«Балтийский форум» за круглым столом собрались российские и латвий-
ские историки, журналисты, теле- и кинодокументалисты. Основная тема 
обсуждения  « осси  — а ви  ин ор а ионное рос ранс во бе  

е ориальн  барьеров». 
Александр Васильев, директор «Балтийского форума», член экспертного 

совета Р А « овости», так прокомментировал цель данной тематической 
дискуссии для латвийской и зарубежной прессы  « е се ре  о ра-
ги н е со и  е  дней до си  ор и е  огро ное на ение д  и е ей 
и оссии  и а вии  и ос о ной вро  в е о  ни неред о о ра но  
о енива с  о ес ва и на и  с ран и о ре не  о а ва  с е-
с венное в и ние а  на дв с оронние е гос дарс венн е о но ени  

а  и на од од ас ос р  дис ссий вн ри а дой с ран ».
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ля участия в дискуссии в латвийскую столицу приехала представи-
тельная делегация из России. В ее составе были кинодокументалист и поли-
тический обозреватель ео ид ле и , публицист, телеведущий канала 
«Культура» лекса др р а гельский, шеф-редактор газеты « рибуна» 

афаэль усей ов, член редколлегии « овой газеты», член правления 
онда Егора айдара дрей олес иков, президент Ассоциации иссле-

дователей российского общества «А РО  век» е адий Бордюгов, 
историк, член русского ПЕ -центра Борис околов, а также руководители 
редакции стран  и Балтии Р А « овости».

 латвийской стороны активное участие в круглом столе приняли 
председатель ационального совета по радио и телевещанию, про-
фессор Латвийского университета рам лецки , кинодокументалисты 

ара олма е  ойс ау урс  авис има ис  представитель ентра 
исследований общественного мнения SKDS ева троде, историк Вита 

ел е, директор нститута социальных и политических исследований 
илс уй иекс, декан Латвийского университета рис о е валдс, 

директор Латвийского института внешней политики дрис прудс 
и многие другие.

Первая дискуссия  « ра егии е куль урного диалога — 
о  ро лого к буду е у»  была посвящена художественному, 

ото у аст иков «круглого стола» а «Балтийском форуме»

 дискуссии на алти ском оруме  подкл чился брам ле кин  про ессор 
атви ского университета и член правления алти ского орума
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публицистическому и эмоциональному восприятию трагичных дней 
лета 1941 года. Ее участники сравнили формы мемориализации Второй 
мировой войны и Великой Отечественной войны в литературе и кино 
как в советский период, так и в наши дни.

По общему мнению участников дискуссии, десятилетиями Россию 
и Латвию об единяло общее культурно-информационное пространство 
бывшего оветского оюза. В начале 1990-х годов произошло размеже-
вание, в том числе и в этой области. Период взаимного расхождения не-
оправданно затянулся. Он негативно сказывается на нашей общей памяти 
и неизбежно сокращает знания ближайших соседей друг о друге.

В ходе дискуссии обсуждалась также тема ответственности представи-
телей культуры и средств массовой информации за современное отобра-
жение темы войны. Однако дискуссии было трудно удержаться в заранее 
заданных организаторами рамках, ее участники все больше говорили 
о важности установления нового или необходимости восстановления бы-
лого  в этом вопросе часто определяющим был фактор возраста участ-
ников разговора, деятелей культуры двух стран. 

Острое еще два-три года назад желание сторон подчеркнуть свою 
«особость» и «уникальность» на этот раз было переведено в русло по-
иска путей конструктивного партнерства.  различие в подходах, несо-
впадение оценок тех или иных исторических и политических событий, 
использование различных способов визуализации стало на тот момент не 
препятствием, а наоборот  стимулом к реализации совместных проектов. 
В этом в наибольшей мере была заслуга молодых участников дискуссии.

менно в этом ключе были построены выступления кинодокументали-
стов Ройса аубурса, нары Колмане и ависа иманиса, которые проил-
люстрировали свои эмоциональные сообщения фрагментами последних 
киноработ. акой подход был практически невозможен еще за несколько 
лет до того, но к этому времени стал нормой.

е менее актуальной стала и дискуссия « раво на а ь и о ас-
нос ь абвени ». ля российских и латвийских историков, политологов, 
социологов и публицистов эта тема в последние двадцать лет часто ста-
новилась своеобразной «горячей картофелиной» непримиримых споров. 

лишком нелегко было провести измерение современного гуманитарного 
и исторического знания, касающегося в первую очередь событий 1939
194  годов, и преодолеть прошлые стереотипы, связанные с некоторыми 
моментами в истории России и Латвии. 

ото дискуссии у аст иков «круглого стола» перед ки опока ом



– 426 –

Впрочем, и российские участники, и их латвийские коллеги сумели 
отойти от деструктивной взаимной критики и попытались найти общие 
подходы в обсуждении возможностей для создания в медиапространстве 
России и Латвии общих сюжетов и образов культурной памяти. Оказалось, 
наши взгляды в 2011 году не столь уж расходятся. Конечно, не всегда 
оценки исторических событий российских и латвийских экспертов со-
впадали, но была продемонстрирована готовность уважительно отнестись 
к мнению своего оппонента, понять его  а это крайне важно.

В рамках «круглого стола» состоялась также повторная презентация нового 
проекта «Балтийского форума», который подготовил и опубликовал книгу трех 
авторов, двух латвийцев и одного россиянина  ниса рбановича, риса 
Пайдерса и горя ргенса  под названием « ернови и д его  а ви  
1   1 1» (первая презентация книги, как вы помните, прошла сразу после 
очередной международной конференции форума в конце мая 2011 года).

Кульминацией российско-латвийского мероприятия стала демонстрация 
и последующее обсуждение двух телевизионных полноформатных доку-
ментальных фильмов  по одному от каждой стороны.

В основе фильма латвийского кинодокументалиста ар  олма е 
« ро иворечива  ис ори »  свидетельства трех непосредственных участ-
ников Второй мировой войны  латышского легионера, русского ветерана 
Великой Отечественной войны и живущего сейчас в А латвийского еврея, 
который на собственном опыте познал все ужасы олокоста.

моциональный накал фильма не оставил никого равнодушным. 
Как наиболее сильную сторону фильма многие отметили несомненную 
и редкую способность автора дать всем героям в равной степени выска-
заться и при этом никоим образом не выдать собственной оценки острых 
моментов истории двух стран.

овая, еще не до конца, по словам автора, завершенная работа ео ида 
ле и а « асколо ое небо» построена в ином ключе. В готовящемся 

для показа на российском телевидении фильме он постарался на основе 
исторических документов раскрыть самые драматичные страницы лат-
вийской истории с начала 1940 года.  при просмотре далеко не для всех 
авторская позиция была приятна и комфортна.

авершилась встреча в Риге, несмотря на сложность заявленной темы, 
на ноте взаимопонимания и конструктивного сотрудничества.  латвий-
ские, и российские участники еще раз уверенно подтвердили необходи-
мость продолжения диалога. 

ото кулуаров «круглого стола» а «Балтийском форуме»
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тоги дискуссии нашли свое отражение в материалах латвийских 
средств массовой информации, выходящих как на латышском, так и на рус-
ском языках.

В обширном материале автора одной из ведущих латвийских газет 
« а ви с ави е» ар  ур иеце (по результатам парламентских вы-
боров 2014 года она была избрана председателем президиума ейма ЛР) 
с характерным заголовком « о е ление о но ений с оссией б ло а-
блу дение » отмечалось  « ес о р  на на вание он ерен ии  осси   

а ви  ин ор а ионное рос ранс во е  е ориа ьн  арьеров  
дис сси  о а а а  о и арьер  с ес в  и они ро с  в ра -

и н  ин ер ре а и  ис ории  оссийс ие гос и о е и и  нес о р  
на ви и  а диса а ерса в ос в  о ор й нес о ь о риг ади  он 

е гос дарс венн  о но ений  а е н  ере ен в о но ении рос-
сийс и  в ас ей  а вии все е не рои о о».

В то же время горь Ватоли  в материале о прошедшей дискуссии для 
латвийской газеты « ас», выходящей на русском языке, написал о лат-
вийских политических реалиях  «  о ной ере со рани ось и сове с ое 
двое с ие  ос а с  и с г и с  ар ийно но ен а рн й од од 

ри ре ении адров  во росов и рас реде ении рес рсов  Продо ае с  
в а вии и гра данс а  война  реи ес венно в виде сра ений а 
ис ори  а  о а ви  и осси  о ре не  в одно  ос сове с о  

араване».
В своем тексте он также приводит слова одного из латвийских участ-

ников дискуссии, политолога Кристиана Розенвалдса  «  а вии в де е 
осо нани  о ей ис ории р сс ие и а и  соседи о а а е в с ас-

ед е  до е »
Российский участник дискуссии дрей олес иков в материале 

о рижском мероприятии под заголовком «Война ан о н  болей» 
для « азеты. » написал  « еде  о  на ад в иге  в ра а  р г ого 
с о а  а ийс ого ор а  с о ре  два весь а а ан ив  до ен-

а ьн  и ь а о раги ес и  и о орн  с рани а  ис ории а вии  
о не о ре в айно ин ересно и о и н  о ива  о о  
о один ой дед се  в 1 8 год  о донос  соседа о о на е  а о  
о он а  о о не в о не верно с ни ес ой о и рени  

а о соо ве с вова о дейс ви е ьнос и с о и ий геогра и ес ого ро-
ис о дени  а др гой дед осво о да  а ви  о  а ис ов в сос аве 

а с ой гвардейс ой с ре овой диви ии  
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и ь  нар  о ане еодно на на  ис ори  овес в е  о ре  е-
ове ес и  ис ори   а а  евре  и р сс ого  а д й и  ни  с айно 

и е а  ги е и  о о  р   о о  а ей и на ис ов  с ории 
расс а ан  совер енно есс рас но   о  с с е  о в ар ине не  
ав орс и  о ено  вре  рес ед  а и и не  о не е ае  
е  ради с равед ивос и оговори ьс  о ногие а и р а и  се  
евреев  сс ий а ь и  ро ед ий ере  агерь а ас и с  на е  ри  

 а с ой се ьи  о  о ее и и енее сно  о он а  а ра и  
е  с о и  ен  в г а а  в е ение всего рос о ра».
А завершает Андрей Колесников свой материал об истории Латвии 

словами  « арод  на оро ий ериод до войн  о ре ий не ависи ос ь  
в н ден  а ансирова ь е д  дв  о а и арн и дер ава и  
го ов и во во  вс и ь в с ва   и а  ра  на ерри ории а ии  

о и енно во вре  войн  о в е с  а  ини  а егори  а со -
ного а   ни а ие н анс  и ной иогра ии  ро енной ере  дра  

о ь ой ис ории  не с осо н  о равда ь ри ас нос и  а со но  
 При ас нос и ос с енной и осо нанной».
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«Балтийский форум »  «просто» 
е егод а  ме ду арод а  ко фере ци

В 2012 году «Балтийский форум» еще не отказался от давней традиции 
проводить ежегодную конференцию в последние дни весны. Вот и теперь 
в гостеприимной курортной гостинице    участники оче-
редного форума собрались для работы на два дня  2 2  мая 2012 года. 
Одно существенное отличие у конференции этого года все же было  у 
нее отсутствовало конкретное название, просто «Балтийский форум-2012».

а конференции планировалось обсудить следующие темы

• перспективы экономического сотрудничества государств Европы 
и Азии и поиск общего ответа на глобальные вызовы  
• альтернативы укрепления глобальной и региональной безопасности 
через совершенствование и развитие существующей структуры безопас-
ности или через поиск новых возможностей для укрепления междуна-
родного сотрудничества  
• вызовы глобального кризиса и общая конкурентоспособность Европы. 

В заранее разосланной участникам конференции повестке дня органи-
заторы сделали основной упор на то, что XXI столетие начинает пред -
являть новые вызовы. 

испропорция между старым правопорядком  века и сегодняшним 
возвышением новых центров власти предопределяет начало эпохи фун-
даментальных переустройств. Мировому сообществу придется рано или 
поздно привести мировой порядок в соответствие с вызовами XXI века. 

ал ийс ий о у     ос о  е егодна  е дуна одна  он е ен и
2. .1. ото о о о о ала ко ф ии
2. .2. ото  й ис онис, инис  сооб ени   на ибуне о у а
2. . . ото а т ико  фо а  ал
2. . . ото ол ф а а ссел  к ка л а т ии на ал ийс о  о у е
2. . . ото к л а о  фо а
2. . . ото    дис уссии на о у е учас уе  и ий у а о , гла н й еда о  

оссийс ой Но а  га е а
2. . .1.  и к и  т ил кита ки  и  к т   ин, е иден  

и айс ого инс и у а е дуна одн  исследо аний CIIS)  
2. . . ото и аила о ал ка  ди е о а На ионал ного исследо а ел с ого ен а 

у ча о с ий инс и у  
2. . . ото т ки  а т ико  фо а  тафа а , о ессо  е о  

са айс ого уни е си е а и б аги  у , о ессо  а а с ого уни е си е а
2. . . ото лат и ки  а т ико  и а а  



– 430 –

Отмечалось, что грядущие 
перемены неизбежно затронут 
все сферы, в том числе вопросы 
общего сотрудничества чело-
вечества в борьбе с мировым 
терроризмом, организованной 
преступностью, торговлей нар-
котиками и людьми и, особо, 
проблемы региональной без-
опасности  в таких «горячих» 
точках планеты, как Ближний 
Восток, рак, Афганистан, а 
равно и в других странах и ре-
гионах. 

а торжественном открытии 
конференции выступили ее по-
четные гости  министр сооб-

щений Латвии йвис о ис  посол Российской едерации в Латвийской 
Республике лекса др Ве ков, бывший федеральный канцлер Австрии, 
член правления « ЕР  иалог Европа-Россия» Вольфга г юссель и пар-
ламентский секретарь Министерства иностранных дел Латвии, а в не-
давнем прошлом наш коллега по «Балтийскому форуму» Виктор акаров. 
Было также зачитано приветственное письмо латвийского президента 

дриса Бер и ь а.
Перед тем, как перейти к специфическим проблемам своей отрасли, 

йвис о ис отметил  ен  на ва и а роно  а ийс ого ор а  
Я е десь в орой ра   ро о  год   в с а  в а ес ве инис ра 
инос ранн  де  а сей ас  инис ра соо ений    дейс ви е ьно 
рад десь рис с вова ь  

«Форум меняется, становится более разнообразным, на  нем под-
нимаются более значительные темы для обсуждения. Дискуссии 
на  форуме позволяют латвийскому обществу услышать различ-
ные мнения, увидеть легендарные личности и высказаться по самой 
различной тематике».

Айвис Ронис (Латвия) 

ото латви ского министра на трибуне орума

вис онис  министр сообщени    
на трибуне алти ского орума
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Министр подчеркнул важность того, что « ор  со ран е с  в а е-
с ве дис ссионной о ад и д  о с дени  а вийс о российс и  о -
но ений    с агодарнос ь  о е   о е и ь  о Янис р анови  
и горь Юргенс ос едова е ьно родо а  одни а ь  ва н  

е а и  нес о р  на о  о а о они неред о одверга с  се-
рье ной ри и е  се  до а». 

Многое из сказанного латвийским министром получило подтверж-
дение в словах выступившего следом российского посла лекса дра 
Ве кова  « есо ненно  о а ийс ий ор  с а  одной 
и  са  ав ори е н  дис ссионн  о адо  во все  регионе 

а ийс ого ор

«Для нас важно, что Латвия обретает свое место в  интегрируе-
мой Европе. И  перед Латвией открываются перспективы стать 
важным звеном евразийского транспортного коридора».

 Александр Вешняков (Россия) 

В своем выступлении российский посол не мог обойти стороной те-
матику российско-латвийских отношений. « едавно  о е а и двад-

а и е ие с анов ени  ди о а и ес и  о но ений   со а ени  
ри оди с  онс а ирова ь  о ногие год  и  и  дес и е ий и 

вре ене  енн  во о нос ей
Александр Вешняков отметил, что «во вре  одго ов и и сра  ос е 

ви и а а вийс ого ре иден а а диса а ерса в ос в  в 2010 год  
российс о а вийс ие о но ени  на и е ьно и ись  о на о 
реа ьное од вер дение в с ро  ра ви ии оно и ес и  о но ений 
на и  с ран  дна о а ос едние о года и о но ени  а е но о -

аде и  о дае с  в е а ение  о ан о  российс ой гро   о 
своео ра н й до инг д  не о ор  а вийс и  о и и ов  ра  с а  

о о ень  не о е ось  о  в о ередной ра  нас и о вре  -
енн  во о нос ей

разу после приветственных слов участники конференции приступили 
к работе в первой панельной дискуссии « ео оли ические ранс ор-

а ии ной час и реди е но орь  во о нос и и вли ние ри-
сков ли него и реднего Вос ока на коно ику  оссии и с ран 

ал ии
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Круг обсуждаемых проблем был навеян т. н. «арабской весной», начало 
которой положила смена правящих режимов сначала в унисе, потом 
в Египте и емене, за которыми последовали кровавая анархия в Ливии 
и растянувшаяся на годы кровопролитная гражданская война в ирии. 

ачавшиеся в то время крайне активные политические события в регионе 
от атлантического побережья еверной Африки и до нефтеносного берега 
Персидского залива сперва породили в западном мире большие надежды 
на демократизацию и грядущее процветание всего арабского мира. 

Радужные ожидания в конечном итоге не оправдались. о уже тогда, 
в 2012 году, было ясно, что перемены на этой обширной территории неиз-
бежно затронут все сферы  экономику, транспорт, энергетику и т. п., в том 
числе оказав влияние на решение вопросов региональной безопасности 
всех стран, граничащих с Ливией, Египтом, раком, зраилем, ирией, 

раном, Афганистаном. 
ти перемены уже начали прямо или косвенно влиять на общие прин-

ципы сотрудничества Европы, А, России и Китая в борьбе с междуна-
родным терроризмом, организованной преступностью, наркоторговлей 
и торговлей людьми.  участники форума говорили о том, что обострение 
ситуации в ближневосточном регионе, особенно переход ограниченных во-
оруженных конфликтов в открытые военные действия, напрямую повлияет 
на изменение мировых цен на энергоносители и сырье, негативно скажется 
на потенциале как глобального, так и регионального развития.

ото основного зала кон ерен ии
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начительная часть этих вопросов нашла отражение в выступлении 
дриса прудса  директора Латвийского института внешней поли-

тики. Он остановился на четырех основных факторах трансформации 
глобальной политики. « о ерв  о ро ь  и и   о о

оро   говори и ос е о он ани  о одной войн  е ерь  о е  
говори ь о ри исе г о а ьной в ас и  о ора  г авн  о ра о  в ра

ае с  в с о и  еред а ери анс ой оно и ой и о и и ой в ова
орой а ор  во вра ение ии  нор а ьной и ни  с и с ди ь 

о с ро  ра ви и  и а  в ос едние год  геос ра еги ес ие и  
в ерв  о ередь  гео оно и ес ие ен р  в ас и все о ь е и о ь е 
сдвига с  на вос о

ед ий а ор  нес а и ьнос ь и него ос о а  о ор й 
до недавнего вре ени  г авн  регионо  ос ав и нергорес рсов 
в ире   о  с ае с ед е  о н ь во рас а  ро ь оссии

е вер й нда ен а ьн й е ен  с о ор   е едневно с а
ивае с   о вросо  Перед  сей ас с о  ро е  не о ь о 

во вне ней о и и е  и в его риграни ье в ерв  о ередь  св анн е со 
среди е но орс и  ассейно  но и да е в а о  во росе  а  о е  

и вро ейс ий со  с и а ьс  до говре енн  рое о  е о е ось 
 с рои ь а а ьн е рогно  но он с ои  еред ноги и в ова и 

вне него и вн реннего ара ера   с е е оис а о ве ов на и в
ов  и рое с  о ве  на во рос о до го е ии 

ото у аст иков форума в але

ото участников орума в зале кон ерен ии
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О судьбах Евросоюза говорил и германский участник форума лекса др 
ар, директор ентра Россия-Евразия ерманского совета по внешней по-

литике  «Перв й во рос  о  рои води  нвес и ии  в г о а ьн  
оно и  ос а  и  о де ьн  евро ейс и  гос дарс в  и и  ро-

еннос ь все е е ра о ае  о во ноги  др ги  евро ейс и  гос дар-
с ва  роис оди  деинд с риа и а и  ас ае  а иа с а  ра  вро  
о гон  а иа с ие игр  на ер е  свое на ение а  ен р ировой 
ис ории  а о надо рос о с о ре ь ре во и не о ьс  ого  

оворя о событиях на Ближнем Востоке, германский эксперт с горечью 
отметил  ровенно о но с а а ь  о ара с а  весна  не сос о -

ась  ес о с анов ени  де о ра ии а  роис оди  ис а и а и  
Ясно  о рево и  де а  одернис  о одое о о ение е  о 

о е  и ь е  а од  со ира   со а ени  ради иона ис ». 
 обратил внимание аудитории на то, что западная «иде  сво од  о ора  

двад а ь е  а оде ь  д  др ги  на ий  на а ивае с  на а ь ер-
на ив  такие, как, например, модель китайская. 

митрий уратов, главный редактор российского оппозиционного 
издания « ова  га е а», свое выступление начал так  «При ина о-
но и ес ого ри иса и войн  а 

а е ри ина ради а и а ии 
о о и ии овс д  в о  ис е 
и в оссии  одна и а е  де-

ара ивна  аднос ь  одни  
и вс во со с венного дос о-
инс ва  др ги ». А завершил 
он свое образное и сравни-
тельно краткое выступление, 
посвященное в основном про-
блемам России, такими сло-
вами  « дни  о и  враго  
все   и о о и ии  и в ас и  
и оссии  и вро   в е с  
нево о на  не ро и а  в -
со о е но оги на  орр и  

а  все в ес е надо од а ь  
о   евро ейс ий орган 

ро иводейс ви  орр ии

 дискуссии на оруме участвует  
митри  уратов  главны  редактор 

росси ско  Ново  газеты



– 435 –

После обеда началась 
работа второй панельной 
дискуссии «Во о н е 
вну ри оли ические и -

енени  в оссии  А 
и в други  государс ва  
Вли ние и  ере ен 
на е государс венн е 
дву  и ногос оронние 
о но ени

Послеобеденная дис-
куссия форума прошла 
в острых дебатах, которые 
затем переросли в эмоцио-
нальные споры в кулуарах 
форума. 

ля мая 2012 года крайне 
актуальными были итоги 
последних президентских 
выборов в России.  хотя их 
результаты были ожидаемы 
и давно прогнозируемы 
мировым экспертным со-
обществом, возможные по-
литические последствия за-

вершения эры президентства митрия Медведева и рестарта Владимира 
Путина на посту главы российского государства по-прежнему оставались 
в центре всеобщего внимания. В их числе такие проблемы, как насущная 
необходимость политических реформ в России и буксующее все последние 
годы развитие отношений по линии Россия-Е . 

а российскую тему, хотя и в меньшей степени, накладывались риски 
предвыборного года в А. Важной оставалась оценка их последствий 
на ближайшую и более отдаленную перспективу

По словам Вольфга га юссел , бывшего австрийского канцлера, а 
ныне члена правления организации «   иа ог вро а осси », «се

ара н е с ра егии о ь е не ра о а  а о о  надо ис а ь нов е 
сов ес н е од од   ре ени  ро е ». 

ото Вольфга га юссел  а «Балтийском форуме»
оль ганг ссель  быв и  кан лер  
встрии на алти ском оруме
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«Необходимо найти баланс между ориентацией на  стабильность 
и  необходимостью серьезных перемен. При этом надо понимать, 
что структурные реформы всегда проходят болезненно». 

Вольфганг Шюссель (Австрия)

алее бывший глава австрийского правительства заметил  « егодн  
 а дой с ран  свои г о а ьн е ро е   ас нос и  в оссии о 

с рьева  ависи ос ь и св ь оно и и с еной на не ь  оно и ес ий 
ри ис не о ь о ос ави  нов е в ов  но и редос ави  во о нос ь 

с рана  и ьс  на о и а  оро ий ри ер о а а и северн е с ран  
вро   ве и  орвеги  и да е При а и а  а е ри ис роде он-

с рирова  о наи о ее да но реодо е ь его с осо н  гос дарс ва 
с о р и р н а и р да  сегодн  они наи о ее он рен ос осо н  
в ировой оно и е». 

Авторитетный российский эксперт в вопросах разоружения лексей 
р атов, руководитель ентра международной безопасности нститута 

мировой экономики и международных отношений РА , в своем высту-
плении на «Балтийском форуме-2012» главным образом говорил о амери-
кано-российских отношениях. 

В начале своего сообщения он и в шутку, и всерьез заметил  « оссийс о
а ери анс ие о но ени  и  в и ние на вн ренн  си а и  в на и  
с рана  сей ас содер а  и оро  и о  новос ь  П о а  новос ь 
сос ои  в о  о  о всей види ос и  в на и  о но ени  на  ред-
с ои  ере и ь о ень с о н й ериод в е ении дос а о но д и е ь-
ного вре ени  оро а  новос ь  о но ени  оссии и  сей ас ни а  
не а анен  др ес и и о но ени и и си а и и е д  ре-
иден а и дв  с ран  

 далее абсолютно серьезно продолжал  « ес ре еден н й с ай  о 
о но ени  е д  ре иден о  П ин  и ре иден о  а ой на-

а ись с в аи ного о а а о  ви и ов  П ин не ое а  в вид  а 
а а соо и  о он не риеде  во адивос о  Я д а  о о не 

о ень оро ее на а о д  нов  о но ений
По мнению Алексея Арбатова, «с нов  о о ение  росси н  ан и-

а ери анс ие нас роени  не йд  ао оро  о одое о о ение  о-
орое сей ас в оди  на о и и ес  с ен  оно о ее ан иа ери анс и 

нас роено  е  ве еран  о одной войн  о ор е вс о ина  е 
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с ра н е год  и рад  о они ро и и о но е ерь с рои ь о -
но ени  о др го  

о одое е о о ение о ень раг а и но  ини но  и ее  на иона и-
с и ес ие нас роени  и они о нос с    в е о  о о».

В заключение своего выступления российский участник форума дал 
свою характеристику президенту Владимиру Путину  « но ение П ина 

 ра ор ени  о ень своео ра но  н не с и ае  о о са о енн й ро-
есс  н д ае  о о оро о о ь о в ой ере  в а ой о о е  

да ь оссии а ие о военн е  о и и ес ие и и оно и ес ие в год  
 о ни е  а  осси  в а и  договора о  о н  воор ени  

в вро е   о о в игра и  е  не в игра и  но о  ес  о-
ор й о а вае  о р н е договор  о ра ор ени  не о ада  

са о еннос ь  а в с  одной и  ар  в о и и е  о ор  в о не 
о но ра гра ь  ес и де  рин о а ое ре ение  
П ин о ень серье но о носи с   ро е а  рас рос ранени  дер-

ного ор и  и ра е н  е но огий  во   он го ов ид и да е о  го 
о райне ес о ои  не о о  о о рос о о асно  но о о  о 

рас рос ранение ра е ного и дерного ор и  дева ьвир е  ра е но
дерн й о ен иа  оссии  о ор й в е с  са ой г авной основой 

с а са и е о аснос и оссии в г а а  ре

улуары кон ерен ии алти ского орума
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гу а удра а  государственный контролер ЛР, в своем сообщении 
на форуме привела конкретный пример успешного сотрудничества госу-
дарственных контролирующих институций столь различных по своим 
размерам стран, какой является «сравни е ьно не о ь ое а вийс ое 
гос дарс во и а а  ве и а  с рана а  осси ». 

« е ависи о о  ровн  оно и ес и  и о и и ес и  о но ений 
и и вес н  о р сений в ни ,  заметила глава осконтроля ЛР,  на е 
со р дни ес во со е ной а а ой  родо ае  рас ир ьс  и ре-

ьс ». 
В заключение она призвала политиков стран «на рав ь сво  нерги  

не на со дание до о ни е ьн  ро иворе ий  о  а е  д а ь  
а  и  реодо ева ь  не с ара ьс  ере о и ь сво  о ве с веннос ь 

на др ги  а с осо с вова ь идее единени  дей  иде  ви  свое  
народ  и гос дарс в  с е  о  о и и си и  сде а ь ир е». 

Первая панельная дискуссия второго дня конференции «В ов  гло-
бального кри иса и робле  ов ени  евро ейской конкурен о-
с особнос и  была посвящена наиболее актуальной в 2012 году эконо-
мической проблеме для большинства стран Е , которая также оказалась 
значительным вызовом и для мирового развития. 

Речь идет об ожидаемых переменах в Евросоюзе. Кризис еврозоны, 
который в 2011 году стал крупнейшей мировой финансовой проблемой, 
обозначил фундаментальный перелом в развитии Е . 

частники форума отмечали, что Евросоюз долгие годы был флагманом 
и образцом демократии и толерантности. Он на собственном примере 
демонстрировал другим государствам успешное развитие системы реги-
онального сотрудничества и кооперации. Однако финансово-экономиче-
ский тупик, в который страны еврозоны попали в конце 2011 года, до не-
бывалого уровня снизил привлекательность Е  в глазах всего остального 
мира и уже тогда породил большие сомнения в его долголетии. 

В дискуссиях отмечалось, что Евросоюз находится перед нелегким вы-
бором  на чем базировать свое дальнейшее развитие  

«  нас о ее вре ,  отмечалось в документах конференции,  
са  серье н  о ра о  о с дае с  а  де  родо а ьс  ро есс 
евроин егра ии  один вариан  о и да ьней ей его едера и а ии  а 
др гой  а и ес и е  ро иво о о н й  риос анов а ин егра и-
онн  ро ессов на евро ейс о  он инен е с ас и ной де ен ра и а-

ией  и реа и а ией на де е о и и и вро а дв  с орос ей». 

ото кулуаров форума
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а необходимость использования второго пути выхода из создавшейся 
ситуации указывал тогда ряд авторитетных экспертов, отстаивался он 
и некоторыми влиятельными европейскими политиками. 

ребовали серьезного обсуждения экспертным сообществом и такие 
более частные вопросы европейской внешней политики, как установление 
и укрепление добрососедских отношений по линиям Балтия-Беларусь 
и Балтия-Россия.

оворя об общих проблемах отношений России и Евросоюза, лекса др 
ки , директор нститута мировой экономики и международных от-

ношений РА , отметил, что «о ие в ов  не од  с овес и дн  а 
и ь о ос р с ».  перечислил некоторые из них. «Пре де всего о 

де огра и  и оссии  и евро ейс и  с ран  не он ро ир е а  игра и  
и а  рис  не а е ес осо нос и енсионн  сис е  ри о а ьно  

с арении насе ени  в о ои  ас  он инен а  гро а рас рос ранени  
дерного ор и  е о аснос ь  еррори  

и все ро е  одина ов  и д  нас  и д  евро ей ев  а ой основе 
о ен иа  со р дни ес ва ос ае с  весь а в со и  и сегодн ».

авн й в ов с о и рени  он рен ос осо нос и д  оссии и д  
  по мнению авторитетного российского эксперта-экономиста,  о 

с е ение ен ра оно и ес ой иннова ионной а ивнос и в иа с о
и оо еанс ий регион  

 вро  всего две о ии  и о со ран ь с ес в ее ра де ение 
и все вре  верди ь о евро ейс и  еннос  и о он ь е ни а ьн е 
во о нос и  о ор е редс ав е  рное оно и ес ое ра ви ие 
в  и од и ьс   о  ра ви и  

о е давно он и в а инг оне и ереориен ирова и сво  с ра
еги  на о  регион    и оссии ес ь а а  во о нос ь  ес и  

с ее  о ее есно ин егрирова ь на  оно и ес ий  ь рн й и ро
с ранс венн й о ен иа  о  исса она и до адивос о а и о ае с  

ере ор а ирова ь с ови  г о а ьной он рен ии  
устафа кар  профессор, ректор Аксарайского университета ( урция), 

в представленной презентации напомнил участникам форума слова бри-
танского экономиста рнста умахера, сказанные им еще в 19 3 году  
« нос ь и авис ь ре  не рер вного и е грани ного а ери
а ьного оно и ес ого рос а е  вс ой а о  о со ранении риродн  
рес рсов  а а ой рос  совер енно нево о ен в ограни енной о р а

ей среде». 

ото  дискутирующи  у аст иков форума
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урецкий эксперт заметил  
« огда на о ение ога с ва 

о ь е не де  и е ь о ь-
ого о ес венного на ени  

в ора ьно  оде се рои ойд  
о ь ие и енени   с о е  

и ави ьс  о  ноги  севдо-
на н  рин и ов  о ор и 
о ан ва ись на ро ении 
дв со  е  агодар  е  ре-
во носи и не о ор е и  са  
не ри н  е ове ес и  а-

ес в в а ес ве в с и  до ро-
де е ей».  тут же добавил  « о 

дь е ос оро н  вре  д  
всего ого е е не ри о »

Мустафа Акар напомнил 
и слова французского президента 

иколя аркози из выступления 
на Всемирном экономическом 
форуме в авосе 2  января 2010 
года  «  со да и оно и  

о ора  а он и ась е  о с а а ро иворе и ь еннос  на о-
ор  она а но ина ьно основана  свои  со с венн  е ».  от 

себя добавил  «При на сь   не о арован идеа о  и ни  о орого ри-
дер ива с  е  о с и ае  о нор а ьное сос о ние дей  о 
и о все  си  а ьс  в рва ьс  в еред  о а ива  др ги  и а сь о -

и и нас а  на и др г др г  идеа о  о ор й и ор ир е  
с ес в ий и  о ес венной и ни».

и аил оваль ук  директор российского ационального исследова-
тельского центра «Курчатовский институт», основное время своего про-
странного выступления посвятил подробному рассказу о масштабных 
и крайне перспективных проектах российских и европейских ученых 
по развитию ядерной энергетики. А уже завершая свое сообщение, не 
мог не прореагировать на выступление турецкого участника форума. 
« ейс ви е ьно  огда  с и  а ой еврос е и и  в о  ного 

рави ьного  Я о е   не сог аси ьс  в одной ве и  

Фото Михаила Ковальчука
ото туре ки  участников орума – 
уста ы кара  про ессора и ректора 

ксара ского университета   
и брагима зтурка  про ессора 

армарского университета
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 ер ора ес ь нига во а  и и оронни и и о и и  на исанна  
о ее  е  о ве а на ад   ой ниге  с а ано с ед ее  о ос е 

войн  ис ос овав ийс  ировой народ  евро ей  в ерв  о ередь  
а ери ан  а с и и нов  оно и ес  оде ь рас иренного ро-
и водс ва  рои води  о ре й  росай  снова рои води и о ре й  

а оде ь  о ора  сегодн  родо ае  рас р ивае с  
с и а оде ь де  о с ива ь о ь о с ран  о о ого и и-

арда  ее ва и  на ес оне но до гое вре  о а  о ь о и в ниге о 
о редс а ано  одна а а  с рана  а  нди  в йде  на ровень о ре-

ени  нергии  равн й  в ире нас и  рес рсн й о а с  егодн  
 и ее  с ва и ар ин  огда а иа с ие игр  в и на о  ровень». 
ругой авторитетный российский участник форума, аде да р атова, 

заведующая отделом ентра европейской интеграции нститут  мировой 
экономики и международных отношений РА , дала свое понимание мо-
дернизированного мира  « о не о ь о и не с о ь о о совре енной о-
но и е  с о ь о о  о реде енной о и и ес ой сис е е  о ора  со дае  
с ови  д  совре енной о-

но и и  д  иннова ий  с ь 
ри с ран  о ор е и е  

не ре од ее на ение д  
одерни ированного ира 

и д  ого ос о нно ен -
егос  а анса  о осси  

р и  и и ай  
и одна и  и  с ран се-

годн  в о ной ере не ринад-
е и   одерни ированно  
ир  о ра н  ри ина  

осси  до си  ор не о реде-
и а сво  иден и нос ь  свой 

в ор ра ви и  она е д  
вро ой и ией  а евра ийс ой 

иден и нос и не с ес в е  
о нонсенс о о реде ени  

р и  ерес а ривае  сво  
региона ьн  ро ь  о ра ае  
свой в ор на соседний регион 

и аил овальчук  директор На ионального 
исследовательского ентра урчатовски  
институт  оссия
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ара с ого ира  и ай е ос ес в е  ранс ор а и  о  се ьс о о-
йс венного о ес ва  инд с риа ьно  гос дарс в  н и с ова и  

о  ес орас о о ени  и  с ран в о и ен ри но  ире де  ави-
се ь на е д ее».

е могла она обойти стороной и вопрос внешней политики России. 
 позиции сегодняшнего дня видишь, что ее слова оказались пророче-

скими  « и а и  совер енно о и ае с  о  2000 года  огда  П ина 
и и ии о носи е ьно ого  о он о е  ввес и осси  в р г 

совре енн  гос дарс в на равно равной основе  егодн   него а и  
и ий не  

егодн  осси  де  де а ь ор на свое с ес вование а  с верен-
ного ен ра си  на со дание своего ареа а о и ани  е  о орого она 

вс в е  се  о ень дис о ор но     наи о ее наг дное од-
вер дение ой енден ии  а  де  с рои ьс  вне н  российс а  

о и и а с ее ради ионн и ар нера и  ре де всего с  д  две 
с ра еги ес ие е и  оно и а и  вне ней о и и и и ре ение 

е д народного с а са».
адежда Арбатова дала свою оценку и ситуации в Евросоюзе  «  се-

годн  на оди с  в ри исе  о ор й гора до серье ней  е  оно и ес ий 
и инансов й ри ис  о сис е н й ри ис  

 дискусси  на кон ерен ии вступил авторитетны  эксперт из Н  –  ин  
президент ита ского института ме дународны  исследовани  



– 443 –

инансов й ри ис ос и  и ь а а и а оро  е  ро е  
о ор е и на о ен  ранее  и ре ение о ор  о ад ва ось  

Пере ис и  и  рова  ь и ь рного рое а  рас ее недоверие 
р дов  гра дан  о и и е р ссе   все о о а а е ь ого  о 

ри ис о ее г о ий  
егодн  во рос с ои  не в о  в иве  и евро она  во рос гора до 

о ее серье н й  в ив  и нда ен а ьн е осново о ага ие 
он е ии евро ейс ой ин егра ии». 

алее она с надеждой сказала  «  до ен в и ь и в й и и  ого 
ри иса гора до о ее си ьн  Я в о вер   ен  не  ни а и  со нений  

Пройде  о е ое вре  и он де  др ги  он де  о др го  
н ионирова ь   д  оссии райне ва но  о  и восс анов ен  

рес и  и рив е а е ьнос ь евро ейс ого в ора».
После кофейной паузы участники конференции приступили к работе 

в рамках четвертой панельной дискуссии « ерс ек ив  коно иче-
ского со рудничес ва с ран вро  и А ии и оиск об и  о ве ов 
на глобальн е в ов , которая завершила работу конференции.

Многие выступающие начинали с констатации того факта, что Китай 
по общему потенциалу ВВП уже стал второй по величине мировой эконо-
микой. Предупреждали, что в ближайшие годы быстрый рост экономиче-
ского потенциала К Р будет сопряжен с ростом политического влияния. 

то уже в обозримой перспективе может принести стране статус одного 
из лидеров планетарного масштаба. 

хожие процессы можно наблюдать в развитии ндии, Бразилии 
и других мировых игроков, сравнительно быстро вышедших из кризиса 
200 2009 годов. В это время все громче стали звучать голоса политиков 
и экспертов из этих стран, которые считали, что по мере увеличения эко-
номического и политического веса их государств должен изменяться в их 
интересах и порядок принятия решений в ОО  и в таких влиятельных 
международных структурах, как МВ  и Всемирный банк. 

Как изменения в глобальном балансе сил повлияют на развитие эко-
номики стран-участниц конференции  Какую конфигурацию примут 
основные и наиболее эффективные международные транспортные 
коридоры  Как глобальные перемены повлияют на развитие энерге-
тики, распределение сырьевых и водных ресурсов, на международное 
распределение труда  Как происходящие в мире стремительные пере-
мены скажутся на совершенствовании сферы образования, на развитии 

ото туре ки  участников орума
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науки и техники  тот круг вопросов обсуждался в ходе панельной дис-
куссии, в числе участников которой были ергей у и  заместитель 
директора нститута альнего Востока РА  (Россия), рагим турк  
профессор Мармарского университета ( урция), В еслав ру иков  
посол, генерал армии, главный исследователь М МО РА  (Россия), 

итер Бала , заместитель главы енерального директората по тор-
говле Европейской комиссии, и ергей улик  директор по проблемам 
международного развития нститута современного развития (Россия).

Подвести итог «Балтийского форума-2012» можно было бы словами 
из материала Мариса Антоневича, опубликованного уже после конфе-
ренции в крупнейшем латвийском издании «  » («Латвийская 
газета»), выходящем на латышском языке. 

Латвийский журналист отметил, что «всего нес о ь о е  на ад г авной 
е ой он ерен ий а ийс ого ор а  и а вийс о российс ие 

о но ени ». еперь «о но ени  а вии и ос  сии о ина с  о ь о 
и о одо ». лавной задачей ниса рбановича и его российского кол-

леги горя ргенса стало «в вес и а ийс ий ор  в о ее г о ие  
г о а ьн е вод ».

По мнению Мариса Антоневича, это проиллюстрировали «дис ссии 
на он ерен ии о ере ена  на и не  ос о е ос е ара с ой весн  
о ро и и а  в е д народной о и и е  о ри исе и д е  вросо а 
и    все а е в ес о р сс ого в и  анг ийс ий ».

«Балтийский форум» в р му  эксперт й семи ар

Разговор о мероприятиях «Балтийского форума в 2012 году был бы 
неполным без рассказа еще об одном мероприятии, которое по пригла-
шению Верховного совета Автономной республики Крым и при содействии 
Балтийского института стратегических исследований и инноваций прошло 

 и  октября 2012 г. в Крыму. 
В эти дни на его южном побережье недалеко от лты под эгидой между-

народного экспертного общества «Балтийский форум» состоялся междуна-
родный семинар « робле  и ерс ек ив  регионального и иннова-

ионного ра ви и  а ви  и р  об ен о о  и во о нос и 
со рудничес ва».

нтерес к организации мероприятия подобного рода и для латвийских 
участников семинара, и для самих крымчан состоял еще и в том, что 
по количеству населения и площади поверхности полуостров сравним 
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с Латвией. Определенная параллель просматривалась даже в ранее крайне 
развитой курортно-оздоровительной отрасли,  но при этом в настоящее 
время они кардинально различались не только географически и клима-
тически, но и финансово-экономически и культурно. 

Латвийским участникам семинара было интересно, как решаются на-
сущные проблемы Крыма и как в этом участвуют украинские центральные 
властные структуры. А спустя полтора года мы увидели, как те трудности 
и проблемы жителей Крыма, которые обсуждались осенью 2012-го, стали 
одним из стимулов эпохального сдвига в судьбе полуострова и его жителей.

а семинаре, в котором приняли участие главы самоуправлений Латвии 
и Крыма, эксперты, политики, журналисты, особое внимание было уделено 
региональной и городской тематике.  развернутым докладом по про-
блемам малых городов выступил директор нститута стратегического раз-
вития муниципальных образований «Малые города», член Европейского 
клуба экспертов местного самоуправления Александр Балобанов.

Александр Левинтов, ведущий научный сотрудник Академии народ-
ного хозяйства и государственной службы при президенте Р  и профессор 
Монтерейского института ( А), посвятил свой оригинальный доклад 
теме « орода будущего».

От АР Крым на семинаре выступил также председатель экспертно-ана-
литического совета при овете министров АРК, советник председателя 
Верховного совета АРК Александр орманчук. 

остоялась оживленная дискуссия по темам « а е города а  ен р  
иннова ионного ра ви и  во о нос и  ро е  и ерс е ив » 
и « а ви  и р  регион  д  евро ейс ого ра ви и  ен о о  
и ерс е ив  со р дни ес ва». Особый интерес вызвали возможности 
обмена опытом в области регионального развития, обсуждение перспектив 
малых городов, участия предпринимателей Латвии и Крыма в совместных 
инновационных проектах в рамках Европейской программы сотрудни-
чества стран Е  и ближайших соседей.

В работе проблемного семинара приняли участие его радушный хо-
зяин  председатель подкомиссии по финансам Верховного совета АРК 

ергей Аксенов, председатель парламентской комиссии по государствен-
ному управлению и самоуправлениям ейма ЛР ергей олгополов, ди-
ректор «Балтийского форума» Александр Васильев, мэр города Резекне 
Александр Барташевич, президент оюза журналистов Латвии рис 
Пайдерс и другие.

ото латвийски  у аст иков семи ара

атви ские участники 
ме дународного семинара 

алти ски  орум в рыму

ото ерге  ксе ова  председател  подкомитета по фи а сам пар-
ламе та  р м
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В ходе семинара его участникам были продемонстрированы развер-
нутые презентации Александра Балобанова («  и ро е  ес -
ного са о рав ени  и рав ени  ра ви ие  на ни и а ьно  ровне») 
и мэра Резекне Александра Барташевича (« е е не  город в серд е 

а га ии . В последней из них отдельно рассказывалось об использо-
вании европейских фондов для развития типичного для Крыма города 
с населением примерно 0 тысяч человек.

В заключение семинара участники «Балтийского форума в Крыму» вы-
сказались за создание новой хорошей традиции  проведение в начале ок-
тября на крымской земле проблемного семинара по наиболее актуальной 
тематике с приглашением самого широкого круга экспертов, ученых, 
высших государственных лиц и руководителей местных самоуправлений 
Крыма, краины, России, Латвии и других стран Европейского союза. 

Однако не сложилось. огда, осенью 2012 года, мы не могли предпо-
ложить, что Крым, да и вся краина стоят на пороге больших перемен. 

орум европейски  и а иатски  медиа

авершился 2012 год для «Балтийского форума» участием в подготовке 
и проведении масштабного мероприятия своего долголетнего медийного 
партнера  Российского агентства международной информации «Р А 

овости».  дека р  2012 года в столице Республики Беларусь Минске 

ерге  ксенов   председатель подкомитета по инансам парламента  рым
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при участии представительной латвийской делегации прошел седьмой 
орум европейских и азиатских медиа ( ЕАМ). 

ледует отметить, что это было последнее столь масштабное меропри-
ятие, на котором более 200 руководителей крупнейших М , политики, 
депутаты и медиаэксперты из стран , Балтии и рузии обсуждали пер-
спективы совместных интеграционных проектов, взаимодействие М  
и общества, а также структуру и особенности функционирования новых 
медиаресурсов на постсоветском пространстве. 

В дальнейшем сначала финансовые трудности организаторов, а позднее 
и до крайности обострившаяся внешнеполитическая ситуация уже не по-
зволяли собрать столь масштабный и представительный форум.

Как и во все предыдущие годы (когда ЕАМ неоднократно проходил 
в Москве, а затем в Киеве и Астане), «Балтийский форум» активно уча-
ствовал в формировании и организационном обеспечении латвийской 
делегации. 

В ее состав вошли руководители оюза журналистов Латвии, двух круп-
нейших информационных агентств  BNS и LETA, а также редакторы 
крупных латвийских ежедневных газет, выходящих на латышском языке. 

В тот год журналисты отметили актуальность тем, поднимавшихся 
в ходе дискуссий, и подтвердили необходимость проведения мероприятий, 
подобных ЕАМ. Вместе с тем участники форума считали, что уровень 
сотрудничества на медиапространстве не соответствует потребностям 
социально-экономического развития стран постсоветского пространства 
и состоянию интеграционных процессов в евразийском регионе.

В ходе медиафорума ита аук те, главный редактор авторитетной 
латвийской ежедневной газеты « еаткарига рита авизе» подняла акту-
альную проблему обеспечения свободы слова. 

«  нас о ее вре  со дан и ,  заметила она,  о о ь о ас на  
и ин егрированна  в р но н  оно и  едиас р ра о е  
о ес е и ь сво од  с ова и да ь о ес в  о е ивн  ин ор а и  

а и ес и а ос еднее вре  ас н й и нес о и  оно о и  на ин-
ор а и  о ь о в о  с ае надо они а ь  о р но на  оно-
и а не о ен е  ен р  но она в и  с ови  рини ае  ра и н е 
ор  в ра ени  с и в сове с ой сис е е  говор  ро е  о о но  

а о не ь  и ова ь  а ва о о и ро о ар ии  о сей ас  
о о но  а о е  не ь  иса ь  ди е  о и ро  р ней и  

ре а ода е ей  

ото латвийски  у аст иков а
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В свою очередь, другой участник латвийской делегации игита 
ирилка, председатель правления нформационного агентства новостей 

BNS-Latvija, предложила участникам форума обсудить новые аспекты гло-
бализации медиа  современные информационные платформы. 

«Пос е о едного ес ви  ин ерне а и ра ви и  е но огий в 1 0  
года  о ви ись нов е ас е ,  считала она,  ис е новение на ио-
на ьн  и гос дарс венн  грани  во о нос ь о ени  а ди орией 

ой ин ор а ии и и новос и о и о  е ерь о до о н е с  
новей и и ин ор а ионн и а ор а и  все рас ир и ис  во -

о нос и в ора своего едиа  ве и ива и с  сег ен ирование  
и со р дни ес во  в со дании он ен а  о оро дае  и нов е в ов  
д  едиа».

Важным для себя игита Кирилка считала и то, что «сегодн  совре енное 
едиа рос ранс во д о  с ои  на ере ье  где ин ор а и  о ее 

не е е  о р ой свер  вни  а роис оди  ро есс в аи одейс ви  
е д  реда ией и а ди орией   а ое в аи одейс вие о ень ного-

гранно  

ото членов клуба главны  редакторов а  
с президентом  ндрисом ерзинь ем
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а е о ень серье н е едиа в нас о ее вре  ис о ь  он ен  
со данн й гра данс ой рна ис и ой   новос  CNN и  о но 

виде ь адр  сн е о и ьн  е е оно  не осредс венно на ес е 
а ас ро  и военн  дейс вий   новос ей с ед  а  

и  о  не ро с и ь а ие и о со и  и и а в ени  
о е ен н  и ». 

По ее мнению, «реа ьнос ь до а вае  о в аи одейс вие нов  
едийн  ор  гра данс ой и ро ессиона ьной рна ис и и  о 
д ее асс едиа  ос о ь   иве  в ве  г о а и а ии  и е ание 

с р а ь го ов  в есо  о  не виде ь ере ен  роис од и  в ире  
не в ове  и  ис е новени ».

По мнению участников ЕАМа, свою эффективность доказал созданный 
после предыдущего форума Клуб главных редакторов стран , Балтии 
и рузии. 

В 2012 году члены клуба провели четыре сессии, в ходе которых встре-
чались с ведущими политиками России, Белоруссии, краины и Армении, 
а в феврале следующего года посетили и Латвию, встретившись в Риге 
с президентом ЛР Андрисом Берзиньшем и рядом латвийских полити-
ческих деятелей.

ото ле ов клу а глав  редакторов с пре иде том  дрисом 
Бер и ь ем
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XVIII е егод а  ме ду арод а  
ко фере ци  «Балтийского форума» 
« ра сформации в вра ии   
поиск адекват  ответов а в ов  
совреме ости»

В 2013 году ежегодная конференция «Балтийского форума» была пе-
ренесена на осень  на 2 2  октября. отя место проведения осталось 
прежним  для ее участников вновь гостеприимно раскрыла двери, на-
верное, самая лучшая юрмальская курортная гостиница   .

же за полгода до начала работы «Балтийского форума-2013» ее оргко-
митету стало ясно, что на глобальном уровне начался период фундамен-
тальных перемен, затрагивающих различные регионы и партнерства. 
Поэтому для международного экспертного сообщества стала особо вос-
требованной задача переформатирования глобальных механизмов в со-
ответствии с вызовами XXI века, в том числе в интересах регионального 
развития и укрепления сотрудничества между различными междуна-
родными структурами и группами государств. Поэтому на предстоящей 
конференции планировалось поднять несколько тем, касающихся взаи-
модействия на всем пространстве от Лиссабона до Владивостока.

радиционных спонсоров конференции, крупнейшие латвийские транс-
портные компании, в первую очередь, конечно, интересовало решение 
логистических задач, эффективное развитие мультимодальных транс-
портных коридоров.  они этого не скрывали. Более того, подчеркивалось, 

XVIII е егодная ме дународная кон ерен ия алти ского орума  
ранс орма ии в вразии  поиск адекватны  ответов на вызовы современности

  ее ото ала ко ере ии
 ото пре идиума  ко ере ии  рис а дерс, президент о за 

урналистов атвии и вис онис, быв и  министр иностранны  дел и быв и  
министр сообщени   модериру т панельну  дискусси  на оруме

 ото горя евити а  омо ика ре иде та 
2.6.4. На ото выступа щи  на кон ерен ии оберт Нурик – стар и  исследователь 

ентра по изучени  проблем нераспространения ору ия массового уничто ения 
онтере ского института ме дународны  исследовани  ( )

 ото китай ки  у а т иков орума  и ин (Li Xin), директор ентра 
исследовани  мирово  экономики ан а ского института ме дународны  
отно ени  и н земин (Yang Jiemian), стар и  исследователь ан а ского 
института ме дународны  отно ени
2.6.6. Фото участников конференции за дискуссионным столом форума
2.6.7. ото дискутиру щи  участников орума и в перерыве ме ду панельными 
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что ввиду возрастающих транспортных потоков Европа-Азия, важное зна-
чение приобретает развитие наземных контейнерных перевозок по же-
лезной дороге  в первую очередь из стран Азиатско- ихоокеанского 
региона через территорию России и Казахстана в страны Европейского 
союза. 

По-прежнему в топе актуальных проблем находилось и обсуждение 
проблемы энергетического сотрудничества по линии Е -Россия и на всем 
евразийском пространстве. же на этапе подготовки конференции отме-
чалось, что энергетическая сфера мировой экономики находится в пред-
дверии серьезных изменений. 

Вместе с тем, в стремлении диверсифицировать поставки природного 
газа и ограничить возможности экономического диктата поставщиков, 
Еврокомиссия приняла в 2009 году ретий энергопакет, что напрямую за-
трагивало интересы российских компаний. ти и другие факторы стали 
причиной внесения Россией определенных корректив в свои планы раз-
вития энергетики. то касалось в первую очередь ее нефтегазовой отрасли, 
а также атомной энергетики, на которые пока приходится значительная 
доля в мировом спросе на энергоносители. 

о конечно наиболее важное место организаторы «Балтийского фо-
рума-2013» традиционно уделили обсуждению вопросов международного 
сотрудничества в укреплении безопасности на европейском континенте. 

щее фото ала ко фере ции

 президиуме кон ерен ии рис а дерс  президент о за урналистов атвии 
и вис онис  быв и  министр иностранны  дел  модериру т панельну  
дискусси  кон ерен ии



– 452 –

В заранее подготовленной повестке дня отмечалось, что « си ение не-
о реде еннос ей в с ере е о аснос и на г о а ьно  и региона ьно  

ровн  о а несе  д  ноги  гос дарс в и е д народн  с р р 
о ь е о аснос ей  не е и о и ивн  во о нос ей  оо ве с венно 

во рас ае  о ре нос ь в рас ирении а и  во о нос ей ере  ре-
ение сов ес н  дейс вий  о ее а ивн й диа ог о е есоо ра нос и 

ре ор ировани  са ой ар и е р  е о аснос и и ор ирование 
нов  ор  и е одов со р дни ес ва е д  вед и и игро а и».

По поводу перспектив обеспечения евроатлантической безопасности 
подчеркивалось, что «в о р а е  нес о ойно  ире она в е с  
одни  и  наи о ее ва н  и а а ьн  ред е ов д  сов ес ного ос-

с ени  гос дарс в и гр  гос дарс в в о  ва но  ирово  ареа е  
 ого о ре не  вос ре ованн и на ор е редс ав с  

ада и с ер ного а ди а во ни а и  гро  д  евроа ан и ес ой 
е о аснос и  основн  ре с вий и ра ног асий о ее ре ени  а 
а е о нение о ен и во о н  на рав ений и е ани ов о и  

реодо ени  и ре ени  в аи одейс ви  на все  рос ранс ве о  
ан вера до адивос о а». 

 в этой связи в распутывании нынешних и вероятных проблем особое 
внимание, по мнению организаторов конференции, экспертное сообще-
ство должно было уделить «во роса  в аи одейс ви  и на а ивани  со-

р дни ес ва в ор а а  осси  -  с в ой с г авн и 
в ова и д  все  и  ас ни ов». 

В общем, это была последняя международная конференция «Балтийского 
форума» «мирного времени». 

же через несколько дней после ее завершения в Вильнюсе должен 
был состояться саммит Е , на котором украинский президент Виктор 

нукович, совершив разворот на 1 0 градусов, окончательно откажется 
от подписания с Евросоюзом оговора об ассоциации. 

разу после этого в центре Киева забурлит евромайдан. А с начала 
2014 года события на краине приобретут особую остроту и станут ос-
новной причиной резкого охлаждения отношений апада с Россией. Они 
позволят в дальнейшем политикам обоих противоборствующих сторон 
говорить о начале «холодной войны 2.0» и даже о ведении «гибридных» 
войн на постсоветском пространстве и не только.

Международную конференцию «Балтийского форума» 2013 года от-
крыл ее президент ис р а ови  « сновное о и ие и нови на ой 

ото «пре идиума» ко фере ции
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он ерен ии,  сказал он,  в дви ение во росов е о аснос и на е-
редний ан всей о с дае ой е а и и  с и в ро о  ро е  е -
о аснос и и о ее и и енее св ан  с о е ивн и и и с е ив-
н и оис а и ей редо вра ени  ра дра и е ей е о аснос и  о 
сегодн  ро е а е о аснос и в оди  а ра и о н ого ор а а  

 с ови  оно и ес ого ри иса и ес ой оно и ес ой он -
рен ии с ро с а  ра вива ьс  нов й и и оро о а й с ар й  

ренд  ис сс венное со дание и о с ивание ес н  е ен ов 
и ис о ни ов не а и еннос и  

а енден и  а рон а и г о а ьн  игро ов  а   осси  
и ай  и региона ьн  ер в и а о ни ов ого ро есса  р и  
ири  ер айд ан и ногие др гие с ран  о ее одро но и с он ре -

н и ри ера и   наде сь  о  о  д  говори ь иро о редс ав-
енн е десь редс ави е и и  регионов и с ран  о ор е рие а и 

д  ого  о  ас вова ь в ра о е на ей он ерен ии».
В заключение он добавил  « о  са о веренно наде ьс  о а 

он ерен и  дас  ис ер ва ий о ве  на во рос о о  а  ней ра и о-
ва ь и и  о райней ере  ри ень и ь о и ес во  о е  и ос едс ви  

 кулуара  кон ерен ии алти ского орума  нис рбанович и Нил аков
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все  ис сс венно со данн  
е ен ов не а и еннос и 

и нес а и ьнос и  о не 
с ед е  а ва ь  о си-

а и  о ора  одни  ри-
носи  нов е рис и  др ги  
со дае  нов е во о нос и  
Правда  о ь о е  о 
го ов  и  реа и а ии  е  

 ого ес ь нов е ан  и на-
ра о и  

р ги и с ова и  ан  
о ор енн е в он ре н е 

ред о ени  По о  
ного вре ени де  осв -
ено о с дени  ого  а  
ень и ь рис и  а во о -

нос и ри но и ь».
а открытии конференции выступили как никогда высокопоставленные 

участники форума не только из Латвии и России, но и А и К Р  пред-
седатель Рижской думы ил аков, министр сообщений ЛР рийс 

атисс, помощник президента Р  горь евити , парламентский секре-
тарь министерства иностранных дел ЛР Виктор акаров, председатель 
академического совета анхайского института международных иссле-
дований  ем ь, председатель правления нститута современного 
развития, председатель наблюдательного совета «Балтийского форума» 

горь рге с, старший исследователь Атлантического совета ( А) 
о ерт урик.

е удивительно, что горь евити  основное время своего выступ-
ления посвятил актуальным проблемам постсоветского пространства  
« о дае с  в е а ение  о е  о од и  ос о ное ар нерс во  

е ен   о не а   осси  не ро ив е  не о ор  с ран 
вой и в вросо  

о огда е рег а ен  и ре овани   род ии   предупредил 
он,  не сов ад  с российс и и рег а ен а и  о огда де  с о-
с ав а и  о с и ае  о  оно и ес ий а ор  ень ас о о-
дае с  а  о раина ойде  в еред с  и и с оссией на ад  а де е 

горь евитин  омощник резидента 
осси ско  едера ии
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е в оссии ор ир е с  евра ийс ое ение  о ва ва ее весь 
он инен  По а ос с и ь совре енн е в ов  и ерс е ив  
вра ии он на  есна  е д народна  оо ера и   о весо й и не-

ис ер ае й оно и ес ий рес рс  и осси  вноси  в  овес  дн  
о реде ий в ад

По словам влиятельного американского эксперта о ерта урика  
«вн ренн  си а и  в оссии дейс в е  на нерв  ад инис ра ии  

и н е в с ени  на  е  не нрав с  ре   раиной 
д  о ь ие ро е  о ор е а рон  и  и осси  
Он пророчески заметил  енени  г о а ьного нерге и ес ого р н а 

и ре ий нерго а е  о де ение о ера оров о  рои води е ей в с ере 
нерге и и на а и о с да ь  е  на ад  вро а огда говори а о  

ень ении ависи ос и о  российс ого га а  о де о а ае с  не 
в о  а в с р ре нергорес рсов  

осси  на де е не о реде е  р но н е ен  При о ь и  а и а-
ов о ени  в вро е о е  ра ви ьс  а ь ерна ивна  нерге и а  но 

вр д и десь а о  о а а ьс  о  российс ого га а   на и  в и ние 
оссии со рани с

ото гор  евити а а три у е форума

На ото выступа щи  на кон ерен ии оберт Нурик  стар и  исследователь 
ентра по изучени  проблем нераспространения ору ия массового уничто ения 
онтере ского института ме дународны  исследовани  
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ессия конференции Нов е в ов  глобальной и региональной бе -
о аснос и и ра ре ение обос р и с  робле  гор чи  очек  о-
ли ически и средс ва и  началось с выступления лексе  р атова  
директора российского ентра международной безопасности нститута 
мировой экономики и международных отношений РА . Он считал, что 
« ер ин евро ейс ий ь оссии  во ни ий в 0 е год  ро ого с о

е и  с гра  с а адо    а  о вос рини ае с  д о 
осси  а  едн й родс венни  с ро н ой р ой де  ин егриро

ва ьс  в  в а ес ве с рьевого рида а  
дна о  со нений  ен  не   продолжил он,  осси  о е  а

с вова ь в ировой оно и е а  ас ни  овароо ена в о ас и 
в со и  е но огий  о с г о вн ренний во рос оссии  а  ен ь 
с рьев  оно и  на др г  о нево о но е  де о ра и а ии  

 реа и а и  ой рогра  вовсе не о на ае  о осси  ри не  
  и и 

аявленная в выступлениях латвийских и зарубежных участников 
форума при открытии конференции проблематика, а также вопросы, 
поднятые экспертами в ходе дискуссии на первой сессии, были наглядно 
проиллюстрированы в подробном сообщении гор  Бу и а  президента 
российского фонда « ентр политических технологий». Опираясь на данные 
социологических исследований, проведенных российскими исследовате-
лями, он дал довольно подробный срез общественного мнения россиян 
за последние несколько лет.

По мнению российского эксперта, в вопросах внешней политики уже 
длительное время наиболее злободневным остается вопрос взаимодей-
ствия России и А О: « н ерес в вае  о рос евада ен ра  о  200  
года о о  а  в  с и ае е  ес ь и основани   оссии о аса ьс  с ран 

а ада  в од и  в о    ра ной с е ени о аса с   2  
и е ей  не о аса с   о ь о 2  с а и  а ой е во рос а

дава с  росси на  в 1  год  и ре ь а  и о ен  о ень о
о ие  0  ро ив 2  

о о на ае  о ре ь иде  о г инн  с ра а  не св анн  с е и 
и и ин и ре од и и ра дра и е и  а ри ер  война в Югос авии  
где  ри ени о си  в о но ении ра ьев сер ов  в 1  год  о 
в ва о ре и е ьное о ор ение со с орон  всего о и и ес ого асса 

оссии да е и ера  и райне недово ьн  е  о  и  од
с ави о  в вав вс ес  ан и а адн  нас роений   а два года до нее 
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а со ное о ь инс во росси н е о аса ись а ад  Пос е е гос-
авс ой войн  они и ь верди ись в осо нании своей раво  

горь Бунин остановился отдельно и на таком вопросе  а  о и и а 
 с о и рени  росси н  иден и и ир е с  с о и и ес и  рсо  

 с ран   вне ней о и и е о орой насе ение оссии о носи с  
райне одо ри е ьно  десь он опять привел данные «Левада-центра», 

«где в о но ении  а в двин а е а  ди о о и   и и они 
а и ни  ира  де о ра ии  ор д а во все  ире  и и е агрессор  

о ор й с ре и с  в ь од он ро ь все с ран  ира   ервой ор-
иров ой сог аси ись  со в орой   

Российский участник форума страхи россиян перед А и А О связал 
сразу с несколькими факторами  

«Перв й вос оди   22 и н  1 1 года  о с ра  еред нео иданн  
военн  на адение  ере од ий и  о о ени  в о о ение  При е  ис-

о ни о  гро  вос рини ае с  наи о ее си ьна  с рана  ин ерес  
о орой рас од с  с ин ереса и оссии  

орой а ор  нас едие сове с ого ро ого  о орое ро в е с  
во ноги  ас е а  

ре ий а ор  о ение гро  о  рас ирени   на ос о  
о орое а рагивае  не о ь о насе ение в е о  но и и н е гр  

с и а ие  о а ад в ерв  о ередь   нар и  д ен ь ен-
с ие договореннос и  на а а 1 0  годов не родвига ьс  в в  он  
в и ни  

е вер й а ор  военн е о ера ии  в о ор  ас в   
и а адн е с ран  е ра  о е  о на ение ого а ора не с ои  

ре ве и ива ь  но он а е рис с в е  е ен ир  сове с ие с е-
рео и  и ас и но на о н  и  нов  содер ание .

П й а ор  а ивна  ан и а адна  ро аганда в российс и   
н а е о носи с   в орос е енн   российс и  гос дарс венн  

и о о огос дарс венн   дейс ви е ьно о в е с  но ес во ан-
и а адн  а ериа ов  в о ь до серье ного о с дени  аргина ьн  

онс иро оги ес и  версий
е обошел горь Бунин и того, что «са  а ад вос рини ае  осси  а  

др гого  а  а ор рис а  а  с ран   о орой надо о носи ьс  с а -
си а ьной ос оро нос ь ». то, по его словам, своего рода константа 
на длительном историческом отрезке времени, относящаяся и к Московии 
XVII века, и к современной России.

ото у аст иков форума в але
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«Образ агрессивного медведя, подавляющего более слабые государ-
ства и народы, укоренился как в элитном, так и в массовом сознании 
Запада, найдя свое отражение в  киплинговской формулировке «Не 
заключайте мировую с Медведем, что ходит на двух лапах, как мы». 
Таким образом, даже стремление российской элиты к  европеизации 
(«прямохождению», если использовать метафору Киплинга) не делает 
ее автоматически европейской с точки зрения самих европейцев».

Игорь Бунин (Россия)

аключение российского эксперта в области политтехнологий не вну-
шало участникам форума излишнего оптимизма  «Предс ав е с  о 
в о о ри о  д е  о но ение росси н   вр д и серье но и -

ени с   и  с ови  д  а ада ра и ес и е а ь ерна ивн  
в е с  в с раивание о но ений на дв с оронней основе и до гий ь 
ов ени  довери   се е со с орон  росси н  се о не о е ае  с р  

ре ь а ов  но др гого вариан а рос о не ».
а сессии конференции о лексн й од од к ре ени  логис и-

чески  адач о обес ечени  бе о аснос и и ек ивного ра ви и  
уль и одальн  ранс ор н  коридоров» особый интерес вызвало 

сообщение китайского участника форума и и а  директора ентра ис-
следований мировой экономики анхайского института международных 
исследований, посвященное новому проекту руководства К Р, строитель-
ству «экономического коридора елкового пути».  этой важной инициа-
тивой накануне конференции  сентября 2013 года в Казахстане выступил 
новый председатель Китая и зиньпин. 

огласно сообщению китайского эксперта  оно и ес ий оридор 
е ового и на ос о е св вае с  с оно и ес и  р го   

и на а аде с евро ейс и  оно и ес и  р го  
е ь а о  его де е ьнос и с о е  вос о ь ова ьс  о ее  е  

 рд е ове  и  0 с ран  о ра  ни а ьн й и са й д инн й в ире  
и е ий са й о ь ой о ен иа  ра ви и  и са й е ий р но  о-
но и ес ий оридор   со а ени  в нас о ее вре  в а адной ас и 

и а  ен ра ьной и а адной ии с ес в е  огро на  оно и е-
с а  вогн а  она  оно и ес ий оридор е ового и  соединение 

оно и ес ого р га  с евро ейс и  оно и ес и  р го  со дас  
с ови  д  ра ви и  ого региона и а о ни  вогн  он ».
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В представленной китайским экспертом аннотации проекта было ска-
зано, что он « редс ав е  со ой в ерв  о ередь евроа иа с  ранс-

ор н  се ь  
 до о нение  с ес в ей рансси ирс ой агис ра и анир -

е с  со да ь в орой евроа иа с ий он инен а ьн й ос  соединени  
вро  с и ае  ере  осси  и ен ра ьн  и  а а е ре ий ев-

роа иа с ий он инен а ьн й ос  ере  го а адн й регион и а  
ь н  анг аде  нди  Па ис ан  ран  и да ее в р и  и вро  

ро е ого рое  ред с а ривае  совер енс вование и айс о
а ис анс ого оно и ес ого оридора о  инь на в и ае до ор а 
вадар в Па ис ане  е  са  ор ир е с  ранс ор на  се ь  св -

ва а  и ий о еан с ндийс и  о еано  и а ийс и  оре  и о ва -
ва а  еверо ос о н  ос о н  ен ра ьн  а адн  и Ю н  

и ». « анна  ранс ор на  се ь  добавил Ли ин,  ре ерна  
о ора  сос ои  и  е е н  и ав о о и ьн  дорог  авиа иний  не е  

и га о роводов  иний е ро ереда  и е е о ни а ионн  св ей». 
Китайский эксперт не скрывал и трудностей в реализации этого мас-

штабного проекта. «Во ерв  о осси  и е  родвигае й регио-
на ьн й оно и ес ий ин егра ионн й ро есс в с рана  в его  

осси  всегда виде а ен ра ьн  и  с ерой своего в и ни  и оной 
осо  ин ересов  и она все и си а и ае с  родвига ь евра ий-
с  оно и ес  ин егра и  Во в ор  вне н  о и и а с ран 

ен ра ьной ии  ос о нно а ансир а  е д  ра н и си а и 

ита ские участники орума – и ин   директор ентра исследовани  мирово  
экономики  ан а ского института ме дународны  отно ени  и н земин  

 стар и  исследователь ан а ского института ме дународны  отно ени



– 460 –

и дос а о но нес а и ьна  В ре ьи  с ес в е  огро н й рис  
е о аснос и   о  регионе с ес в е  не о ь о нео реде еннос ь 
е о аснос и со с орон  ганис ана  но и е й р д в овов е о ас-

нос и в са ой ен ра ьной ии  В че вер  с ес в  серье н е 
ро е  со в ор  вроа иа с и  он инен а ьн  ос о  и а 
ого  о с с  20 е  ос е сос ов и е е нодоро ной се и в-
его  и  он а  и не с а  о но енной ранс ор ной ар ерией». 
По мнению Ли ина, трудности реализации проекта не должны за-

слонять стратегически важные выгоды от «экономического коридора 
елкового пути». «Во ерв  ос роение се и ранс ор н  ар ерий 

о  и ого о еана до а ийс ого ор  и ндийс ого о еана  о ва ва-
ей ра и ес и вс  ос о н  а адн  и Ю н  и  о о-

во и  с ес венно ре и ь ранс ор ное о единение региона  Во
в ор  о ва енн е рое о  с ран  с ог  с ес венно и ь 
с ови  ведени  е д народной оргов и и да ь гаран ии инвес и и  

В ре ьи  ре и с  инансовое и дене ное о ра ение с ран региона  
ов си с  и  с осо нос ь ро ивос о ь инансов  рис а  и -
и с  е д народна  он рен ос осо нос ь оно и и региона  

В че вер  ре и с  ногос ороннее со р дни ес во в о ас и 
на и и е ни и  ра ви и  ис ой нерге и и  нов  а ериа ов и е -
но огий  о всес оронне де  содейс вова ь одерни а ии оно и и 
и ов ени  рои води е ьнос и р да  В  реа и а и  рое а 

о во и  ре и ь о и и ес ие он а  с ран  В ес  а ивно 
ред агае с  ос ес в ь со р дни ес во в г ани арной о ас и  
ред с а ривае с  рас ири ь ас а  ь рного и о ра ова е ьного 

со р дни ес ва  ре и ь др ес венн й о ен дь и д  г ени  
в аи о они ани  и ради ионной др  

В продолжение поднятой китайским коллегой темы российский 
участник форума лексей Воро цов  президент К « ранспортная инте-
грация» (Россия), назвал важные, по его мнению, « ри ин  с ес венн  
и енений на ирово  р н е ранс ор но огис и ес и  с г од в и-

ние  г о а и а ии». 
писок причин у авторитетного отраслевого эксперта оказался довольно 

длинным

• ра ви ие е д народной оргов и веде   ве и ени  овароо ена 
е д  с рана и и рос  о е ов ерево о

ото кита ски  участников орума
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• ро есс ереноса рои водс ва и  а адной вро  и  в а иа с ие 
гос дарс ва и ор ирование о ра ного о о а го ов  и де ий в с  
ва ней и и гр оо ра и и а ора и ра ви и  ирового р н а 

ранс ор но огис и ес и  с г
• о ос р е с  он рен и  е д  гос дарс ва и а о с ивание 

е д народн  гр о о о ов о на рав ени  иа с о и оо еанс ий 
регион  вро а  еверна  ери а

• гр ов аде ь  с ре с  сни и ь ранс ор н е и дер и а с е  
о и и а ии ар р ов дос ав и и ень ени  се ес ои ос и ере
во о

• ве и ивае с  рос  еннос и онн  гр а  во рас а  ре овани  
гр оо рави е ей  с ои ос и  сро а  дос ав и  ассор и ен  и а

ес в  ранс ор н  с г
• наи о ее в со и и е а и ра вивае с  орс ой ранс ор  о

ор й о ес е ивае  ерево и о ь и  о е ов гр ов на на и е ьн е 
расс о ни  ри ни и  ари а

• рос  о е ов о инированн  ерево о  со рово дае с  ин егра
ией ра и н  видов ранс ор а в един е ранс ор н е сис е  д  

с рого ере ода гр а с одного вида ранс ор а на др гой роис оди  
ни и а и  ранс ор н  с андар ов е ни ес и  ара е ров  ро
ед р и до ен ов

• ра вива с  сис е  геогра и ес ого о и ионировани  и навига ии  
рас ир с  он  дейс ви  е д народн  оргов  и а о енн  
сог а ений и онвен ий

• ов а с  ре овани   ранс ор ной е о аснос и сни ение ава
рийнос и и нега ивного во дейс ви  ранс ор а на о р а  сред

• рас ир е с  ар нерс во гос дарс венного и ас ного се оров 
с е ь  рив е ени  вне д е н  инвес и ий д  реа и а ии рое ов 
ра ви и  ранс ор ной ин рас р р

лекса др ки  директор российского нститута мировой эконо-
мики и международных отношений РА , сосредоточился на теме «  
с енарии на д ее». 

По его мнению, «во вре  недавней е и ой ре ессии 2008 201  осси  
до а а а сво  ро ь в а ес ве наде ного оно и ес ого ар нера  

а е ре ри исн  года с ор  и   в осси  двои с  оссийс ие 
е инвес и ии в с ран   а о  е ериод в рос и на 8   ое  

ото участников кон ерен ии в зале
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вос ри ии  осси  оддер а а в од  и  ри иса и с гра а гора до 
о ее о и ивн  ро ь е  на ри ер  с ран  Ю ной вро  ес о р  

на сни ение до и евро на г о а ьно  инансово  р н е на 1  до  
в а ре е 201  года  о всего ар  е  на ад е в ва о серье н е со-

нени  в с ой ивос и евро он   со рани и с а и ьн  до  евро 
в на и  ва н  ре ерва  о все о в р ссе е недоо енено».

Он продолжил  « ранс ор а ии в вра ии о ень ва н  д  ра го-
вор  о со дании ранса ан и ес ой он  сво одной оргов и  но на а 

ас ь он инен а ень е а рон а ин егра ионн и ро есса и  
е  и енени  о но ений е д  оссией и  во рос  ин егра ии он-

инен а овиса  в во д е  е  нового сог а ени  о со р дни ес ве  
а о ен арии евро ейс ой ресс  в адрес оссии о ре не  ги ери-
део оги ирован  е диви е ьно  о в оссии с ес в е  с а ос ь 

о овод  ра говоров с  
Российский участник форума остановился также на важнейшей для его 

страны теме развития нефтегазовой отрасли. « осси  в ри исн й ериод 
о ер а идерс во в а ес ве ос ав и а ерви ного га а в   не 

дра а и ир е   си а и  с ь види е и о нос и на о  
р н е  но  о ре не  со ран е  на не  дово ьно си ьн е о и ии  

частники кон ерен ии за дискуссионным столом орума
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 а ес ве рои води е ей и о ре и е ей  на оди с  с  в ро и-
во о о ной си а ии  а  о ес и д   а а ьной ос ае с  ан ра 
диверси и а ии ос аво  д  нас  диверси и а ии с роса  о ав  

о ь о  о   ри ер  ос е си  онс ий р но  с анови с  д  
нас о ее ред о и е ьн ».

По теме международной торговли Александр ынкин заметил, что 
«ра ви ие о ей евро евра ийс ой оно и ес ой он  о е  с а ь 

ере а е е  рави  игр  на ирово  р н е и о о ь  ра ре и ь 
ро е  ос е енного сни ени  ее до и в ировой оно и е  

 со а ени  с р й ро есс дос и ени  сог аси  в оде ерего-
воров о сво одной оргов е нево о ен   считал он.  Во ерв  оссии 

ре е с  нес о ь о е  д  ада а ии  нор а   Во в ор  рос-
сийс ие ар нер  о а о енно  со  е ар сь и а а с ан  а е 
до н  ин егрирова ьс  в совре енн  сис е  е д народной ор-
гов и  дна о  не редви  ни а и  др ги  род ивн  а ь ерна ив 

о  ро есс ». 
 пророчески добавил, что «о ень о асно ос ави ь ди е  раин  

в овес  дн  ра ви и  российс о евро ейс ой оргов и  о оно и е-
с ое ре ве и ение во роса и о ь а  о и и ес а  о и а  о раина 
о а е ьно до на сде а ь в ор е д   и оссией  дна о а а  
с ра еги  о ень о рна среди о и и ов а  в  а  и в оссии  
и на раине».

е обошел российский участник 
форума и вопроса инвестиций в тех-
нологии. «  о ас и рои водс ва 
ес ь два вариан а да ьней его 
ра ви и  оне но  российс ой с о-
роне все е е нео оди о ровес и 
огро н  до а н  ра о  

о ени  вн реннего де ового 
и а а  

ес о р  на ин енсивн е о о и 
инвес и ий в о ои  на рав ени   
не види  реа ьного инвес и ионного 
со р дни ес ва е д  оссией и  

 а  и др га  с орона  евро ейс ие 
и российс ие   ред о и а  

ото дискутирующи  у аст иков форума

осси ски  участник орума  
ртем альгин участвует в дискуссии 
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сво одн й оис  инвес и ий 
на р н е  ногда они о ве а  
инвес и ионно  ро е ио-
ни  ос о ь  н не ние о-

и и ес ие и оно и ес ие ин-
ерес  ар неров не в с  

одина ов и  
а ие енден ии ог  ро-

до а ьс  в е ение д и е ь-
ного вре ени  е  не енее  ес ь 

ного во о нос ей д  ра ра-
о и род ивного со р д-

ни ес ва е д   и оссией 
в о ас и инвес и ий в ра -
ви ие ра и н  г о а ьн  

е о е  со дани  с ои ос и  
а евро ейс ие и российс ие  

ог  дос и ь синергии в свое  
рас ирении в ен ра ьной ии  

и ае  ри е и и а инс ой 
ери е».
алее заявленную тематику обсуждали такие авторитетные отраслевые 

эксперты, как ли  вор ки а  советник по вопросам ведения транс-
портной политики постоянного представительства Р  при Е , ергей 

улик  директор по проблемам международного развития нститута со-
временного развития (Россия), и иколай е еви  профессор кафедры 
европейских исследований факультета международных отношений анкт-
Петербургского государственного университета. 

Второй день конференции начался со вступительного слова много-
летнего участника и члена наблюдательного совета «Балтийского фо-
рума» лекса дра ара  старшего советника «   » 
по России, советника президента Российско-германской торговой палаты 
и директора по науке форума « ермания-Россия». 

вое выступление авторитетный германский эксперт начал со слов, 
хорошо характеризующих текущую ситуацию в мире  « о вре ени авер-

ени  и о рного ира г о а и а и  на ирае  о оро  При на а и 
во ни новени  нового ирового ор д а в с  ра а на ени  и давна 

Никола  е евич  про ессор ка едры 
европе ски  исследовани  акультета 
ме дународны  отно ени   

анкт етербургского государственного 
университета
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с о ив и с  на иона ьн  грани  ос а ение на иона ьного гос дарс вен-
ного с верени е а  во ни новение о н  оно и ес и  региона ьн  

о ов  о в ение е д народного ре и а сан ий  со дание е д на-
родн  с дов  рово г а ение риори е а и ера ьн  еннос ей  вер о-
венс ва а она и де о ра ии а  всео и  рав е ове а  над а она и 
и с анов ени и на иона ьн  гос дарс в  

 добавил  « е все на ии с ед  ой идее нового ирового ор д а  
рани а он и а е д  новой иви и а ией ос одерна и иви и а-
ией ради ионной ро егае  ере  весь ис а с ий ир и а е ере  
вра и

В дальнейшем Александр Рар дал свое понимание политики ведущих 
западных стран  « а а аде  о да ис оди  и ьс д  нового иро-

ор д а  грани а он и а не види с  а  рон  с о новени  иви-
и а ий  а ад  е денн й в ниверса ьной си е своей иссии рас ро-

с ранени  де о ра ии  сво од  и рав е ове а  на вае  о орь ой 
совре енного росве енного е ове ес ва с орр ированн и  ав о-
ри арн и ди а ора и и и о а и арн и идео оги и  н вери  
в иров  рево и  нового г о а ьного среднего асса совре енной 

р а ии  о и а  е  а  100 е  на ад  ос е рьс ой рево-
ии  в гаре ировой войн  о ь еви и вери и в о  о и  дас с  

овес и а со ой ро е ариа  всего ира  о еде ировой о ни-
с и ес ой рево ии  

ксперт дал свое об яснение роли и перспективы основной координи-
рующей организации этого процесса  «По о он ании о одной войн  
со дание 8 в г де о а  ре дение нового ирового ор д а  од 
р оводс во   и ри ас ии в орой в ире дерной дер ав  оссии  
в ро и ад его ар нера а ада  

о  инс и  с гра  не а ова н  ро ь ри с а и и а ии вро  
ос е ра ва а и о рнос и  но на сегодн ний день и и  се  о о  

о редс ав е  о ь о а ад  
 на а а нового с е е и  осо енно с е  ор  а  а адн й ир 

оно и ес и и о и и ес и ора ен инансов  ри исо  20 ос е-
енно ревра ае с  в нов й г о а ьн й орган онс ь а ий о рин и  

наива ней и  ре ений
ерманский эксперт поставил вопрос перед участниками «Балтийского 

форума»  «По а ой с е е де  ра ра о ан нов й ировой ор до   
в соо ве с вии с а адной он е ией г о а и а и и о ного о рной 

ото лександра ара
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оде и оссии и с ран ?»  сам постарался ответить  « осси  ани-
ае с  с рои е ьс во  нес о ь и  нов  ногос оронни  органи а ий  

о ор е сов ес но  о  о а и  е е да е о до о ного вн реннего 
единс ва   е с овно  с осо н  в с а ь в а ес ве ро ивовеса а-

адн  инс и а  
р ней ей органи а ией в е с   о ора  де  игра ь с а-

и и ир  ро ь на грани е вра ии в о ь до о ь ого и него 
ос о а ос е в вода на овс и  войс  и  ганис ана   ос сове с о  
рос ранс ве вра ийс ий со  ра вивае с  с е но а  нова  регио-

на ьна  органи а и  ргани а и  оговора о о е ивной е о аснос и 
в е с  с ес венн  военн  а оро  д  ен ра ьной ии». 

«Для поддержки идеи многополярного мироустройства Россия 
нуждается в  Китае и  наоборот. Только вместе они могут обе-
спечить трансформацию G8 в  G20 и  изменить действующий ва-
шингтонский консенсус либеральной мировой торговли, ввести 
альтернативные валюты к  доллару США в  мировой торговле 
и реформировать ВТО».

Александр Рар (Германия)

В завершение своего вступительного слова он заметил  « и о до-
рово ьно не о а вае с  о  в ас и и в и ни  и а ад ос ае с  о
ре не  е ден в с ой ивос и со с венной г о а ьной на и ос и  
ос о ь  о адае  са  о н  военн  о ен иа о  о а  до го 

о де  родо а ьс  а ов де  вес 20   не о ор  евро ей ев 
о ен иа  двад а и   о о ар  дна о  20 в а ес ве нео и-
иа ьного ирового рави е ьс ва не  а ь ерна ив ».

ессия конференции Ак уальн е робле  обес ечени  евра ий-
ской нергобе о аснос и  ра ви ие логис ики ранс ор н  о-

оков нергоноси елей и улуч ение ек ивного ис оль овани  
ресурсов  началась с презентации обширного доклада ле  елеги ой  
директора российского нститута энергетики и геополитики « двиги 
в глобальной нерге ике»  

оклад проиллюстрировал рост мировой энергетики в увязке с ростом 
ВВП ключевых стран мира. В презентации было наглядно показано, что 
природный газ, хотя и продолжает расширять свой удельный вес в ми-
ровом энергобалансе, но темпы этого прироста стали снижаться. Мировое 
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потребление газа растет со скоростью 100 млрд м3 в год или быстрее, чем 
прирост потребления нефти на 2,4  в год, но все еще продолжает отста-
вать от угля. 

Российский эксперт считала, что « ранс ор  родо ае  ос ава ьс  
основн  двига е е  с роса  на о ор й ри оди с  10  рос а  и о -
с ов ен рос  ра ви ие  ранс ор а в и ае и ».

ругой авторитетный эксперт «Балтийского форума», и аил оваль ук, 
директор ационального исследовательского центра «Курчатовский ин-
ститут», представил участникам конференции презентацию доклада о «евро-
пейском меганаучном проекте» совместного развития ядерной энергетики. 
Аудитория была впечатлена одним только перечнем европейских научных 
центров, задействованных в проекте с российским научным участием. 
В их числе Европейский центр исследований ионов и антипротонов FAIR 
( армштадт, ермания), международный термоядерный экспериментальный 
реактор ЕР (Кадараше, ранция), Европейский рентгеновский фотоэлек-
тронный лазер XFEL ( амбург, ермания), Европейская организация ядерных 
исследований ЕР  ( енева, вейцария), Европейский синхротрон ESRF 
( ренобль, ранция) и многие другие. 

ото кулуаров форума

частники орума продол али дискутировать  
и в перерыва  ме ду панельными сессиями
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Одной из последних на сессии выступила представительница Литвы 
рета о ика у куте, руководитель ентра геополитических исследо-

ваний, с сообщением « оль нерге ической бе о аснос и в ра рабо ке 
региональной и глобальной оли ики на ри ере и в  и соседни  
с ней с ран». Основные положения ее сообщения шли в русле офици-
альной точки зрения Е  по вопросам развития энергетики и опирались 
на требования ретьего энергетического пакета, который предусматривал 
дальнейшее открытие рынков газа и электроэнергии в Европейском союзе. 

По мнению литовского эксперта, главная цель заключалась «в и енении 
с ес в ей си а ии и в а с е евро ейс ой сис е  о ес е ени  
нергией». ля Литвы эти изменения должны были бы включать  

• « рое  ер ина а П  
• рое  а о ной е рос ан ии  
• соединение и овс ой е ро нерге и ес ой се и с се и в По ь е 
и ве ии ере  реа и а и  до он а 201  года рое ов    
и и е ен а и    
• роведение о е сн  исс едований до и с ан евого га а  
• о ес е ение со дени  в с ране нор  ре ьего нерге и ес ого а-

е а .

 точки зрения реты Моники учкуте, «все о о во и о  и ве 
и ор ирова ь и с ор ирова ь нергорес рс  св анн е не о ь о 
с российс и и и е ор сс и и ос ав и а и   в ре ь а е ра ра о и 
а ь ерна ивн  ред о ений ей ог а  ь о ес е ена а  о-
и и  в ереговора ». 

XVIII Международная конференция «Балтийского форума» получила 
самое широкое освещение в латвийских и зарубежных средствах мас-
совой информации. Впервые ей было посвящено около полусотни ма-
териалов на страницах газет и журналов, обширные радиоинтервью 
и репортажи в эфире ведущих латвийских телеканалов LTV-1, TV3, LNT 
и Первый Балтийский.

В то время как латвийская русскоязычная пресса дала подробное из-
ложение сообщений участников конференции и хода дискуссии на ней, а 
также дала возможность высказаться самим гостям конференции, средства 
массовой информации, выходящие на латышском языке, главным образом 
комментировали приезд в Латвию по приглашению «Балтийского форума» 

горя Левитина, в прошлом министра транспорта Р  и сопредседателя 

ото ра отающи  а форуме ур алистов
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российско-латвийской межправительственной комиссии, а ныне помощ-
ника российского президента. 

Конечно, в этом случае журналистов интересовало не столько высту-
пление высокого российского гостя на «Балтийском форуме», столько со-
стоявшаяся вне рамок конференции его встреча с латвийским президентом 
Андрисом Берзиньшем, а также с ведущими членами кабинета министров 
и мэром латвийской столицы. 

ак, иртс Викманис из крупнейшей латвийской газеты «Латвияс авизе» 
предположил, что «вс ре а а св ана с ереда ей а ого о осо ого 

ос ани  а вийс о  ре иден  о  ади ира П ина», тем более, 
что, по сообщению президентской пресс-службы, « ро ед ие ереговор  

од ер н и  о дв с оронние гос дарс венн е о но ени  ро од  
в р с е о и ивного  онс р ивного и дина и ного ра ви и . 

ообщение пресс-секретаря президента Латвии о том, что в ходе встречи 
с горем Левитиным « и а рон  во рос  ран и а и ра о а север
ного ана а ос аво  гр ов д  войс   в ганис ане)», позволило 
журналисту нису Ласманису из другого авторитетного латвийского из-
дания « еаткарига рита авизе» сделать вывод, что « осси  о ре не  
аин ересована ис о ь ова ь а вийс ие с ги огис и и а  в ор а  

ото работа щи  на оруме латви ски  урналистов –  
атьяна аст берет интервь  у горя ргенса
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а  и на е е ной дороге  осо ое вни ание ридава  о ер иа и а ии 
ран и ного оридора в ганис ан  дна о д  ре ени  и ра ви и  
ого со р дни ес ва нео оди  онс р ивн й диа ог». 
« а о освенно а а ,  заметил латвийский журналист,  в свое  

в с ении на он ерен ии а ийс ого ор а  о о ни  ре иден а 
ади ира П ина горь еви ин  о ор й с и ае с  евой иг рой 

в во роса  ранс ор а  ран и а и огис и и». 
О том, « а  о о ни  П ина в не ор а ьной о с анов е вс ре а-

е с  в вед и и а вийс и и до нос н и и а и» было подробно 
рассказано и в сюжете передачи «  » (« и его и ного») теле-
канала -3. Правда, никаких конкретных деталей встреч приведено не 
было  только собственные конспирологические версии. ато в финале 
передачи прозвучало почти сенсационное сообщение о том, что по данным 
телеканала, « е в д е  год  в а ви  с ви и о  риеде  а риар  

сс ой равос авной ер ви ири ».
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XIX ме ду арод а  ко фере ци  
«Балтийского форума» «Во мо ости 
и и дер ки Восто ого парт ерства»

В качестве основной темы международной конференции «Балтийского 
форума» 2014 года организаторы выбрали обсуждение программы Е  
Восточное партнерство, которое уже действовало к тому времени на терри-
тории шести стран постсоветского пространства на протяжении примерно 
четырех лет. К началу 2014-го эта масштабная программа Евросоюза уже 
оказывала заметное воздействие на конфигурацию и расстановку сил 
на евразийском пространстве, на отношения России и Е , на динамику 
процессов к востоку от границ Евросоюза.

е секрет, что для вовлеченных стран эта программа несла как пре-
имущества, так и ряд сложностей. В ходе ее реализации у них появлялись 
не только дополнительные возможности, но и риски. то было связано 
с тем, что в огромном регионе, охваченном Партнерством, до сих пор со-
хранялись застарелые конфликтные зоны, а его участники вынужденно 
или добровольно делали выбор между двумя интеграционными проек-
тами  европейским и евразийским. 

В подготовленном к публикации уже по результатам конференции ма-
териале ис р а ови  в качестве президента «Балтийского форума» так 
обозначил ее основную задачу  « е  наде ьс  о дис ссии с ер ов 
в со ай его  на ой в г д  асса д  ин ересн  ноги  не н  
вс ре а а осв ена ос о но  ар нерс в  П  Програ а П  

XIX е дуна одна  он е ен и  ал ийс ого о у а  о о нос и и и де и 
ос очного а не с а

2. .1. ото дис уссионного с ола ал ийс ого о у а
2. .2. ото л к а а е н о а  о ла о ии  ат ии
2. . . ото и к ии а а  и о и ки  а т ико  фо а
2.7.4. о о – нис бано ич и и ин (Li Xin), о ессо  ан айс ого нс и у а 
и учени  и о ой оно и и и ди е о  е а а ен а и учени  оссии и ен ал ной 

ии  улуа а  о у а
2.7.5. Фото - аннес Сво ода  председател  групп  рогрессивного ал янса социал-
демократов в вропарламенте на «Балтийском форуме» дает интерв  латвийскому 
телевидени
2. . . На фо о ай л е сон, еду ий исследо а ел  ен а и учени  е о ейс ой 

оли и и л ия
2. . . ото На  ба о ой  л  л и о  и л к а а ки а а и к и-
о  толо  фо а
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на а а  вро ейс и  со о  а  единс венно во о на  ор а ин е-
гра ии ер айд ана  о дов  р ии  р ении  е ор ссии и раин  
с о н ась в о  ис е и с о а ьн  недоверие  а ивн  ро иво-
дейс вие  со с орон  оссии   и ьн се рогра а о ер е а иас о  

о е ере  год  огда а ви  во г ави   в ае 201  года в иге а а-
нирован са и  вросо а о во роса  ос о ного ар нерс ва  де  

и о  рое  и нес осо ен и о о е  сде а ь д  его ра ви и  
ига  на и во рос  а ийс ий ор  и ос ара с  да ь о ве ».

Правильность и актуальность выбора оргкомитета подтвердило резкое 
обострение ситуации как на территории постсоветского пространства, так 
и в мире в целом. В первую очередь это было связанно с драматическими 
событиями вокруг краины  с переходом Крыма под юрисдикцию России 
и начавшейся в период активной подготовки форума стремительной эска-
лации вооруженного противостояния на онбассе. 

то не могло не усиливать беспокойство и в Е , и в граничащих с ним 
государствах, что в свою очередь диктовало экспертному сообществу не-
обходимость искать новые компромиссы.

Международная конференция «Балтийского форума» была назначена 
на «традиционное» время  23 24 мая, а местом ее проведения привычно 
стал юрмальский   .

а открытии со вступи-
тельным словом выступили 
председатель правления рос-
сийского нститута совре-
менного развития и председа-
тель наблюдательного совета 
«Балтийского форума» горь 

рге с  председатель груп - 
пы Прогрессивного альян- 
са социалистов и демократов 
в Европарламенте а ес 

во ода  государственный 
секретарь Министерства со-
общений Латвии аспарс 

оли ь , парламентский 
секретарь Министерства ино-
странных дел Латвии Виктор ото рмальско  гостини ы   
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акаров. Они постарались раскрыть свое понимание темы конфе-
ренции  «Во о нос и и и дер ки Вос очного ар нерс ва». 

Выступивший также посол России в Латвии лекса др Ве ков 
был критичен к программе Е  « о ий и сис е н й ри ис о и и и 
Пар нерс ва нас о ь о о евиден  о во рос о да ьней ей с дь е ого 

рое а не а е с  е о над анн  с ь ес о а  ирони  в о  
о ервой а е ной ве ой ос о ного ар нерс ва с а  раинс ий 

ри ис  ис од о орого и сегодн  р дно рогно ирова ь  
оне но  о р сени  о ор е на на и  г а а  ере ивае  раина  

о ре ь а  ре де всего  ее со с венной ис ории и о и и и  о 
рави ьно и ве  се  вросо  о ор й  ис о ь  инс р ен  

Пар нерс ва  р о нав ва  иев  в ор  о ор й о  не  го ов 
реа и ова ь

оворя о внешней политике своей страны, он заметил  « а  говор  
о оссии не н но о ьс  рогра  ос о ного ар нерс ва  не 

н но е а ь с рана  де а ь свой в ор   ее и не ои с   од
дер ивае  ра ви ие оргово оно и ес и  и ин  св ей е д  с ра
на и ос сове с ого рос ранс ва и вро ейс ого со а  ос о ь  са и 
аин ересован  в есн  в аи оо но ени  с  в о ь до со дани  
он  сво одной оргов и  о  о и  ранс арен нос и в о  о 
асае с  ра ви и  св ей е д   и на и и сосед и  о ор е в

с  р ней и и ар нера и оссии  и е а на и  в аи ов годн  
ин ересов

искуссионны  стол кон ерен ии алти ского орума
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Александр Вешняков с известной горечью сказал участникам форума  
«По а   со а ени  рое  с рои е ьс ва о его евро ейс ого до а  
о о оро  а  ного и расиво говори ось в он е 1 80   на а е 1 0  
годов  о а а с  в еснен оги ой со ранени  и г ени  ра де и е ьн  

иний о рин и  о не с на и  о  ро ив нас».  добавил  « с ори  
о а вае  о ир и с а и ьнос ь на евро ейс о  он инен е дава
ось о ес е ива ь в ериод  огда осси  а ивно ас вова а в евро
ейс и  де а  По и и о ирова ь на  с ран  риводи и в дейс вие 
ро есс  с о ани   а ас ро а  иров  войн».

Перед началом работы первого пленарного заседания участники кон-
ференции были ознакомлены с подготовленным к форуму докладом 

нститута современного развития. 
В конспективной форме его содержание изложил дрей партак, 

директор Всероссийского научно-исследовательского кон юнктурного 
института. азвание его презентации было предельно выразительным  
« у ик борьб  ин егра ий в вро е»

В докладе был представлен большой массив цифровых данных сравни-
тельного анализа экономического сотрудничества таких стран Восточного 
партнерства, как краина и Молдова, с аможенным союзом, с одной сто-
роны, и с Е   с другой. В дальнейшем участники форума неоднократно 
возвращались к докладу ОРа, комментируя его материалы и ссылаясь 
на них.

ото лекса дра Ве кова а три у е форума

лександр е няков  посол оссии в атвии
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Системные проблемы Восточного партнерства
Очень жесткие требования к  странам ВП по  принятию acquis 
communautaire и  асимметричные обязательства сторон (вначале 
фактический переход под юрисдикцию ЕС, а затем возможные бо-
нусы от ЕС).
Де-факто странам ВП предлагается очень жесткий выбор в поль-
зу ЕС за счет ухудшения сотрудничества с Россией и ТС, что ведет 
к внутренней дестабилизации стран ВП, порождает «ментальный 
разлом» в национальном масштабе.
Очевидная недооценка реальных масштабов экономического взаи-
модействия и  хозяйственных взаимозависимостей постсоветских 
государств
Противоречие основополагающим целям «политики соседства» ЕС, 
направленной на  развитие широкого регионального сотрудниче-
ства и  создание зоны стабильности на  границах ЕС: все происхо-
дит как раз наоборот, и эти последствия были предсказуемы с на-
чала проекта ВП.

Из доклада Института современного развития (Россия)

а первом пленарном заседании конференции Нов  Вос очное 
ар нерс во  выступил спецпредставитель латвийского М а рис 
ойка с  посол по особым поручениям в делах Восточного партнерства. 

оворя об особенностях этой программы Е , он отметил  «  нас о ий 
о ен  вросо  аин ересован в ди ерен иа ии ро есса  о на а е  

ни а ьн й од од  а дой с ране  е   го ов  с рои ь о но ени  
с а дой с раной  ис од  и  и  ин ересов  нас о ь о они  о  го ов  
Я д а  о г ение ро есса ди ерен иа ии ос ане с  с ра е-
ги ес и  од одо  вро ейс ого со а  

Подходя к теме предстоящего в 201  году председательства Латвии в Е , 
рис Пойканс сказал  «  ое  со а ени  г авна  он е а ьна  ро-
е а е д  вросо о  и оссией в о  во росе  ра ное они ание 

е ей ос о ного ар нерс ва  
 вро   о не со дание гео о и и ес ого со а  а о ь е о-

и и ес ий и оно и ес ий од од  ре ени  р да ро е  с о ее 
сво одное ере е ение гра дан   о  е  вро а не дае  с рана  
Пар нерс ва гаран ий и  да ьней его вс ени  в  и ни огда она не 
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е а а вс а ь в гео о и и е-
с  орь  в а ой и о с раной  
в данно  с ае с оссией  

Он, однако, признал, что «в ос
 сии а о и и а вос рини а ась 
совсе  о др го  ень ва но 
д  а вийс ого редседа е ь-
с ва в  сде а ь а  о  

е а ос о ного ар нерс ва 
не с а а во росо  он рон а ии 

е д   и оссией    наде сь  
о а ийс ий ор  в оде 

редс о ей дис ссии с о е  
ред о и ь вариан  ре ений

ледующий спикер пленарного 
заседания форума, руководитель 
Россотрудничества о ста ти  

оса ев, дал критическую оценку 
внешнеполитической деятель-
ности Е  в целом и программе 
Восточное партнерство, в част-
ности. 

Он предупредил, что свое мнение постарается сформулировать не 
как глава государственного ведомства по делам международного гу-
манитарного сотрудничества, а в качестве « ради ионного ас ни а 

а ийс ого ор а , уже неоднократно принимавшего участие в работе 
его международных конференций. 

 его точки зрения, «евро ейс о  о ва е  нав ва  дв ерн  
сис е  оордина  о ен и с ес в ей си а ии  в о орой оро о   

о все о  о де ае  вросо  и о о   все о  о ред рини ае  
осси  

вод и  а ой ро енной ин ер ре а ии на ра ивае с  са  со ой  
ес и о и и а не сра а вае  о с ед е  не ен ь о и и  а ри-
н да ь осси   сог аси  с ой о и и ой

Российский эксперт не мог обойти стороной украинскую тематику. 
раинс ий ри ис  о не ри ис а ада и вос о а раин   не о -

ена иона ьн й и и ни а ьн й ис о раинс ий ри ис  Под а и  

ото дискуссии апад  и российски  у аст иков форума

онстантин осачев  руководитель 
росси ского едерального агентства 
по делам Н  соотечественников  
про ива щи  за рубе ом   
и по ме дународному гуманитарному 
сотрудничеству для латви ски   
и зарубе ны  урналистов
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вне ни  дав ение  ра орва о  в о ь   с о н  в свое  о -
с ройс ве с ран  о ор  ос ави и еред а и  о н  в оро  

ого  о ь е и ь  
раине в о  о но о ь о осо вс вова ь   о  ри ис  о-

не но  не с рово ирован оссией  алее он уточнил  « о  ри ис  не-
со ненно  евро ейс ий   не в с с е геогра ии  а в с с е ри иса ев-
ро ейс ой идеи в н не ней ее ин ер ре а ии вросо о  наве нного 

ранса ан и ес и и соо ра ени и  
Возвращаясь к оценке Восточного партнерства  российский участник фо-

рума высказал такое мнение  « а  не а е с  оно д  с ран ас ни  
несе  гора до о ь е и дер е  е  реи ес в  о о  о и на-

а ьно о не а рогра а ар нерс ва  а рогра а вовлечени  
е ого р да с ран с сво  о и и   в о  с ае да е ер ин ар-
нерс ва  не о е  с и а ьс  орре н  При е  вов е а   

на аранее с ор ированн  и  с ови   о  и а ае с  г авна  
оро нос ь рогра  ос о ного ар нерс ва

 этой оценкой внешнеполитической деятельности Е , которую, 
по словам модератора пленарного заседания горя ргенса, дал « ро-
све енн й гос дарс венн й де е ь и о ь ой а рио  оссии», конечно 
не согласились западные участники форума.

ото дискуссии западны  и росси ски  участников орума
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По мнению айкла мерсо а  ведущего исследователя ентра европей-
ских политических исследований (Бельгия) и ма д  ол из брюссель-
ского ентра европейской политики, значение Восточного партнерства 
« р дно ерео ени ь в де е родви ени  еннос ей де о ра и ес ого 
ра ви и  с ран ос сове с ого рос ранс ва», и, если что вызывает 
озабоченность европейцев, так это внешняя политика России, активно 
вмешивающейся во внутренние дела государств акавказья и ентральной 
Азии, а теперь и на краине, и в Молдове, что стало особенно ощутимо 
после недавней аннексии Крыма и эскалации вооруженного противо-
стояния на востоке краины.

ообщение Владислава о емцева  профессора М , директора рос-
сийского ентра постиндустриальных исследований, носило более пред-
метный характер. тот участник форума считал, что « вро а недоо ени а 

р днос и вов е ени  раин ». По всей вероятности, это произошло 
«и а ерео ен и со с венн  во о нос ей  и под влиянием о ее 
ранней с е ной ин егра ии в  а и  с ран  а  По ь а  с ран  

а ии и да е ни ».
еперь же для оказания краине действенной помощи требуются экс-

траординарные меры

• экономические  «однос оронний ан ар а а  евро ейс ой о
о и  сравни й о о е  с ано  о о и ре ии  в этом случае 

«о е  не до ен ь ень е 100 рд до аров
• финансовые  « о о ь в с а и и а ии раинс ой гривн  равно а  
и о давс ого е  и е ор сс ого р  с рив ой и   евро».
• «ви ова  и ера и а и »;
• наконец, главное  дать краине статус с ран андида а на вс

ение в  с сной ерс е ивой вс ени  в е ение и ай и  
10 12 1  е

Однако реалистичность такого масштабного проекта помощи краине 
вызвала большие сомнения у участников «Балтийского форума», о чем не 
преминул сразу заметить модератор заседания горь ргенс. 

ема краины, естественно, не могла не стать центральной для митри  
В дри а  директора украинского нститута европейской интеграции 
и развития, в недавнем прошлом депутата Верховной рады от блока лии 

имошенко, внештатного советника президента краины и автора не-
скольких книг в жанре политической аналитики и публицистики. 
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ообщение украинского участника форума носило скорее философский 
характер, несколько непривычный для « о и и а и о и о ога», как он 
сам себя отрекомендовал.

По мнению украинского участника конференции, « вро а недоо ени-
вае  в ро ессе ин егра ии ра ви и  о е ь рного он ен а  

помянув, что прямым предком Евросоюза было Об единение угля 
и стали, он посетовал, что, во ерв  «сегодн  г  и с а и на раине 

редос а о но  но не   со а ени  о е раинс ого иса е  и ь а 
и и ан а  одина ово оро о о енивае ого и вос рини ае ого 
и на а аде  и на вос о е с ран ».

Во в ор  в а ес ве с ре  раинс ого о ес ве не ь  расс а-
рива ь ее и », которую сейчас можно сравнить с со ра а ейс  
агреневой о ей  

а раине си ьна оно и ес а  и а в и е ьн  гр  ред ри-
ни а е ей осредни ов  рои водс венни ов и ан иров  еда о ор  
а ае с  в о  о они в основно  с  не а егори и да ь-

ней его с ра еги ес ого ра ви и  с ран  а а егори и ра ера до-
ода  ара о ной а  и и нор  ри и». При этом о ае с  не-

дос а о  и  си ови ов и ин е е а ов

ото кулуаров форума

а кл мерсон  ведущи  исследователь  
ентра изучения европе ско  политики ельгия
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В ре ьи  в и ние вне ни  игро ов на си а и  на раине  
митрий Выдрин считал, что «не ас ие в данно  с ае не ас ие 
вросо а  о е  о а а ь на и е ьно о ь ее в и ние на со и  

на раине  е  р ое ас ие в ни   этим участникам конференции 
было трудно не согласиться.

Перед началом пленарного заседания она Вос очного ар нер
с ва — в ов бе о аснос и вросо а и оссии  один из двух моде-
раторов Александр ынкин выразил надежду, что его участники дадут 
«с ереос о и ес ий в г д на с о ив с  си а и » и постараются 
в своих выступлениях не использовать в высказывании своих взглядов 
« редв ос ь од вер дени ».

Первым на сессии и второй раз на этой конференции выступил а ес 
во ода  председатель группы Прогрессивного альянса социалистов и де-

мократов в Европарламенте. 
Он не мог обойти своим вниманием уже неоднократно прозвучавшую 

на форуме рекомендацию дать ясную перспективу вступления в Евросоюз 
таких стран постсоветского пространства, как краина, Молдова и рузия. 
« о ерв  в о  с ае  о до го е н  ерс е ива   во в ор  

од о ь и  во росо  го ов  и н не ние с ран ас ни   и и  

ото а еса во од  а «Балтийском форуме»

аннес вобода  председатель группы рогрессивного альянса со иалистов 
и демократов в вропарламенте  на алти ском оруме  дает интервь   
латви скому телевидени
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гра дане  о   о  е вро ейс ий со  в а ес ве с р р  
не о е  ес оне но рас ир ьс  и с анови ьс  все о ь е  о ь е 
и о ь е  

Комментируя данные доклада ОРа, видный европарламентарий 
заметил, что важно «о сни ь не о ь о с ес в ий  », 
но и то, что « оно и ес ое со р дни ес во в  о е  да ь с рана  
в д е ». 

Что же касается самой России, то, по его мнению, ей крайне важно 
направить огромные поступления от продажи нефти и газа на преобразо-
вание собственной экономики. « ед е  вес и рео ра овани  в с орон  
ориен ированной в д ее оде и инд с рии   и ай в о  де е ва  
не о о е  о е  о о ь вросо »

ледующим на сессии выступил как раз китайский эксперт, а  Би ь 
из нститута изучения России, Восточной Европы и ентральной Азии 
Академии общественных наук К Р, который привел много данных о раз-
витии экономического сотрудничества стран О  с момента ее образо-
вания в 2001 году. 

нис рбанович и и ин   про ессор  ан а ского  
нститута изучения мирово  экономики и директор  
епартамента изучения оссии и ентрально  зии  в кулуара  орума
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Однако участникам форума он запомнился в первую очередь ответом 
на вопрос модератора сессии, заданный уже после выступления  « с и 

осси  и вросо  рид     в во росе оно и ес ой о о и 
раине  де  и и ай го ов ас вова ь в инансировании с р -
рн  ре ор  раинс ой оно и и » Чан Бинь откровенно ответил  

« и а и  в раине с о на  и во ного  д  нас нео иданна  и ай 
е в о и  в  с ран  огро н е о е  инвес и ий  а сей ас ра-

ви е ьс во  о е о  в ь а  и ос о ре ь на о  а  де  
ра вива ьс  си а и  на раине». 

Белорусский участник форума ле а Воро ьева, исследователь ентра 
стратегических и международных исследований, ознакомила коллег 
с подготовленным ею обширным докладом под названием « елорусско
евро ейские о но ени  осле вильн сского са и а Вос очного 

ар нерс ва». 
В самом начале она заметила  « е рос а  си а и  с да ьней ей реа-

и а ией рогра  ос о ного ар нерс ва о с ов ена ре де всего 
е  о д  не о ор  ас ни ов ой рогра  ее ервона а ьн е 

с ра еги ес ие е и не в с  дос н и  
е ь  в ас нос и  иде  о  ассо иа ивно  енс ве и со дании г -

о ой всео е ей он  сво одной оргов и с вросо о  д  е ар си 
и и р ении   си  данного о с о е ьс ва о но вер да ь  о 
нес осо нос ь  ри реа и а ии ос о ного ар нерс ва и ва ь 

ро е а ие на ос сове с о  рос ранс ве ин егра ионн е ро есс  
и да ь е де  риводи ь  о и и ес и  ри иса  в с рана  ар нер-
с ва  одо н  е  о ор й сей ас о но на да ь в раине».

Касательно позиции Беларуси в переговорах с Е  Алена Воробьева 
сказала  « о гое вре  ос о ное ар нерс во в ось единс венной 

о ее енее ра о а ей ра ой д  в с раивани  е ор сс о евро ей-
с и  о но ений». ля Республики Беларусь оно, по мнению эксперта, 
стало «ва н  инс р ен о  родви ени  на иона ьн  ин ересов 
в о но ени  с вро ейс и  со о ». 

При этом залог дальнейшего развития и успеха данной инициативы 
ей виделся в том, чтобы «во г ав  г а с ави ась нео оди ос ь на о -
нени  данной ини иа ив  ра и ес и  содер ание  ере  реа и а и  

р н  на и  рое ов и ре ение и нес и ерени  а но  о  
она и е а и енно раг а и н й ара ер и риноси а реа ьн  о ь  
насе ени  с ран ар неров  в а  е ар сь». 

ото китайски  у аст иков ко фере ции
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альнейшая успешная реализация Восточного партнерства «во о на 
о ь о ри со дении осново о ага и  рин и ов данной ини иа ив  

а о енн  в Пра с ой де ара ии 200  года  ре де всего  равно рави  
недис ри ина ии и в аи ной о ве с веннос и  

ро е ого  ор а  ос о ного ар нерс ва до ен ос ава ьс  
дос а о но ги и  д  ого  о  ес ь ин ерес  и риори е  
все  с ран ар неров  в ра енн  в на е еннос и на г енн  ев
роин егра и  и о аин ересованнос и в ос роении в аи ов годн  

ар нерс и  о но ений с ».
В выступлении ерге  ер ева, директора департамента экономи-

ческого сотрудничества с государствами  Министерства экономиче-
ского развития Р , достаточно подробно говорилось об институциональной 
подготовке стран Восточного партнерства, которая в дальнейшем могла 
бы способствовать вступлению этих стран в Е . 

Он не согласился с теми, кто «с и ае  ос о ное ар нерс во не и  
о ». « о си ьное ре ве и ение,  сказал российский участник фо-

рума.   ас и одго ов и адров с е иа ис ов  со дании и н ио
нировании инс и ов ос о ное ар нерс во е ивно и риводи  

 с р  о о и е ьн  ре ь а а ».
Остановился ергей Чернышев и на отношениях Е  и России. По его 

мнению, «ра ви ие о но ений риос анови ось и а о и и вросо а 
в о ен е ин егра ионн  ро ессов на вос о е». В силу этой причины 
в Брюсселе сложилось негативное отношение к интеграции экономик 
России, Казахстана и Беларуси, хотя «и  до на а ь о евидна 

раг а и ес а  о е нос ь идеи со дани  а о енного со а и  ре  
с ран». ем более, что, с точки зрения российского эксперта, « ри его 
со дании в о ень о ь ой с е ени ис о ь ова с  о  вросо а ри од
го ов е до ен ов  рин и ов де е ьнос и  инс и ов рав ени  
и др ги  ва н  во росов».

В завершение работы второго пленарного заседания конференции, после 
выступления представителя российского М а, зам. директора департа-
мента по развитию отношений с Евросоюзом гор  оп ри а  а также 
бывшего посла ермании в России а са ридри а фо  летца и ле  

елеги ой  директора российского нститута энергетики и геополитики, 
свое сообщение но ени  в реугольнике с ран  Вос очного 

ар нерс ва  вросо а и оссии» представил та ислав екриеру 
из Румынского ентра европейской политики. 

ото дискуссии зарубе ны  участников кон ерен ии
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Он начал с констатации  «дина и а о но ений д и ась  и со и  
на раине  о вн й ри ер ого  о роис оди ». Основную причину 
ухудшения отношений румынский участник конференции видел в по-
литике российского внешнеполитического ведомства  « и а а  
сос ои  в о  о они не о и н ись на ред о ени   в с а анн е 

оссии и в 200  год  и в 2008 год  в во росе ре ени  ер в аи ного до-
вери   е ерь  ос е на а а раинс ого ри иса ого до и ьс  де  
с о нее  а  а  доверие  российс ой вне ней о и и е ре о сни и ась».

По мнению танислава екриеру, часть вины лежит и на Евросоюзе, так 
как «его ред о ени  оссии не и дос а о но он ре н ». Ошибка 
заключалась и в том, что « вросо  ос и а  е есоо ра н  д  се  
в да ьней е  и о ирова ь осси  о  о и и и ос о ного ар нерс ва  

Перв  сигна о  ого  о и о ирование оссии не дае  ре ь а а  
с а а война в р ии в 2008 год  о и  на раине и ний ра  од-

верди и  о ре и ь ро е  е о аснос и в с рана  ос о ного 
ар нерс ва е  ас и  оссии нево о но».

Подводя итоги второго пленарного заседания и первого дня конфе-
ренции, второй модератор сессии политолог ристиа с о е валдс 
заметил  « егодн  ас ни и ор а ос ави и ного во росов и о 

оро о  ве ов о а о  о о е в о не нор а ьно  о ин ор-
а и  д  все  нас и с и  на  редс ои  и ь да ь е».
Во второй день конференции, в субботу 24 мая состоялась еще одна дис-

куссия по проблематике «Восточного партнерства», тему которой органи-
заторы форума сформулировали так  « е о аснос ь и со рудничес во  

овес ка дн  дл  вра ии  В дискуссии приняли участие как латвий-
ские, европейские и российские участники конференции, так и их коллеги 
из таких стран Восточного партнерства, как краина, рузия и Беларусь.

В ходе дискуссии западные эксперты привычно возлагали основную 
ответственность за обострение противоборства на постсоветском про-
странстве на Россию. аглядной иллюстрацией этого служили как события 
на краине, так и «пятидневная» российско-грузинская война 200  года.

Что касается украинского кризиса, то и в дни «Балтийского форума» там 
продолжалась эскалация вооруженного противоборства. лабая надежда 
сохранялась на то, что, с одной стороны, предстоявшие в воскресенье вы-
боры украинского президента могут придать киевским властям легитим-
ности, а с другой  новый президент краины своими последовательными 
политическими шагами снизит накал конфликта на востоке страны.
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В свою очередь российские участники форума решительно отстаи-
вали свои оценки происходящего в соседних с Россией странах, особенно 
из числа вступивших в Восточное партнерство. 

В наиболее концентрированном и сдержанном виде позиция россий-
ского экспертного сообщества прозвучала в кратком итоговом выступлении 

аде д  р атовой, заведующей отделом ентра европейской интеграции 
нститут  мировой экономики и международных отношений РА . 

Полемизируя с Виктором Макаровым, парламентским секретарем лат-
вийского М а, она заметила  «Пос о ри  на ос о ное ар нерс во 
с о и рени  о и и ес ого реа и а  есо ненно  с ран   и е  

о ное раво в ира ь се е со  о огда и е с ран  о ор е вид  
в и  со а  гро  свои  ин ереса  и е  о ное раво ро иво-
с о ь о   о о и и ес а  реа ьнос ь  о  о орой  не о е  

й и  нрави с  на  о и и не
 в орое  вросо  и  до н  ре ра и ь е да ь осси  о 

все о роис оди  в на и  ин ереса  о о ь о в вае  в нас ес-
си ьн  о   са и  и осо енно на е р оводс во  нае  о в на и  
ин ереса  о в вае  не оро ие ассо иа ии  огда в 1  год  ави-
а и   о и а ер и  а ад ен рай  госсе ре арь  гово-
ри а  о о в ин ереса  са и  сер ов

 др гой с орон  и осси  до на ре ра и ь ан и а адн  а -
ани  о ора  дос иг а не ва  с ас ойн  е   ра еров  

Фото Надежды Арбатовой

Наде да рбатова  лена елегина и лександр ынкин  
за дискуссионным столом орума
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Под конец разговора слово попросил горь рге с. Он сказал  « ровень 
дис ссии на а ийс о  ор е  ов ае с  и  года в год  и сегод-
н н  дис сси  о  е е одно од вер дение   г авное  она в оди  
на не о ор е он ре н е в вод   на ове  и  1  н ов ай а 

ерсона  о серединна  о и и  одного и  серье н  евро ейс и  
ов о о  о ред агае  в свое  до аде  и од вер да-

е с  в в с ени  не о ор  ас ни ов ор а а  драва  о и и
 де  о  все  ас ни ов он ерен ии ред о ений о дора о е 

ого до ен а   да ьней е  о он а е ьн й его вариан  де  вно-
си ьс  20 и н  в о и е  гра данс и  ини иа ив од р оводс во  

е се  дрина д  да ьней его родви ени  в а ес ве и ера ьн  
идей  в а ос ере  огда и идеи в с ране не о ень о рн  дна о  
с и ае  нес о р  на о   нени  и  дей  осо енно в оно и е-
с и  во роса  рис ива с  в российс о  р оводс ве  ос едс вии 
до ен  о он а е ьно на и ри ас ии на и  евро ейс и  о ег до-
ра а вае с  и  осени и е с  в а ес ве о де ьной а ор

 не ре енд е  о а ие и о гос дарс венн е и и е д народн е 
органи а ии  и в ас нос и  ри одго ов е и с ой он ерен ии а -
вийс ого редседа е ьс ва в  во ь  в да ьней е  о  до ен  
а основ  о  о он о е  с а ь а ор ой о но енной дис ссии  
 о ва  гаран ир

Подводя итоги конференции, нис рбанович, президент «Балтийского 
форума», сказал  « а  не а е с   а два дн  ра о  он ерен ии 
сде а и ного  и  о е  сей ас рерва ьс  о  а е  со ра ьс  
е е ра  до и с ого са и а 201  года   огда о и и си и и о-

о ь не о и и ьс  в иге  а  о о в и ьн се осень  201  года  
 о  а  не а е с  с од с  ин ерес  все  до р  на инаний  а 
ро недо р е  нас ни в ера  ни сегодн  ни с ова не о с а ано   да е 

на е ов не о  
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 е егод а  ме ду арод а   
ко фере ци  «Балтийского форума»  
«   и осси   ова  реаль ость»

а год, прошедший со времени предыдущей международной конфе-
ренции «Балтийского форума», ситуация в мире продолжала ухудшаться. 

акапливавшиеся длительное время противоречия между ападом 
и Россией в конечном итоге вылились в полномасштабный кризис, что 
вместе с продолжающимся украинским конфликтом крайне усложняло обе-
спечение безопасности на региональном уровне и в глобальном масштабе. 

Рост напряженности накладывался на

• прогрессирующую дестабилизацию Ближнего и реднего Востока, 
рост противоречий и укрепление радикальных настроений в ислам-
ском мире
• определенную экономическую и политическую стагнацию Европы
• уверенный рост китайского экономического и военного потенциала 
и усиление соперничества между А и К Р
• постепенное снижение роли прежних мировых лидеров и таких клю-
чевых западных наднациональных институтов, как , МВ , Всемирный 
банк. 

В последние месяцы количественное накопление факторов нестабиль-
ности, о чем предупреждали участники «Балтийского форума-2014», пере-
водило ситуацию в мире на качественно новый уровень  с крайне не-
приятными перспективами даже для такого совсем недавно сравнительно 
спокойного региона, как Европа. 

XX е егодна  е дуна одна  он е ен и  ал ийс ого о у а    и осси   
но а  еал нос
2. .1. ото офо л ия ла о о ала ко ф ии
2. .2. ото я илдего ича на ибуне о у а
2. . . ото  а с оло  е идиу а  он е ен ии ле санд  е н о  го  ано  

го  генс и нис бано ич
2.8.4. о о ала а а а  оло и ного енге с ого учас ни а ал ийс ого о у а 2 1
2. . . ото и о е ича и го  ано а и но беседу и   улуа а  о у а  
2. . .  ото алли ейн е  беседу ей с й исо  онисо
2. . . ото учас ни а о у а и  Н   у унси  и кто  тит та а о  

т ат и ки  и л о а и  
2. . . ото б его инис а инос анн  дел алии ан о а ини и его оллеги  
и ал нс ого осла  а ии а анни оли и
2. . . ото о я генса на и ого о  аседании он е ен ии
2. .1 . нис бано ич и л да  а едо  до ол н  и ога и ал ийс ого о у а
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частники орума в зале слу а т выступления в дискуссии на кон ерен ии

одераторы сессии ерге  ыпляев и рис а дерс за работо  на кон ерен ии
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а это указывали и накал кризиса вокруг краины, и дальнейшая эска-
лация конфликтов на Ближнем и реднем Востоке с ее растущим негативным 
воздействием на собственно европейскую территорию. аглядным примером 
стал массовый наплыв в Европу сотен тысяч беженцев  по своему об ему 
сравнимый с послевоенным массовым переселением народов.

же на этапе подготовки конференции стало ясно, что возникшие вы-
зовы системе региональной и глобальной безопасности не могут быть 
купированы призванными ее обеспечивать международными структурами 
без очень серьезных усилий. 

В подготовленной к конференции повестке дня отмечалось, что пред-
принимавшиеся р оводс во  вед и  е д народн  органи а ий 
и идера и р ней и  иров  дер ав вне не о и и ес ие аги а-

ас  и о о а д ва и  и о о а ва ись недос а о но ре и е ьн и  
и о  о о аснее всего  и на а ьно основ ва ись на о и о н  ос а  

и в вода  По мнению организаторов форума, «и дер и а ой не о -
е ен нос и  в о  о и не о ни а и  со нений  ог и о а а ьс  

огро н и  ес и не не од е н и д  все  с орон  в о  ис е ри о-
а  ра ре ени  раинс ого ри иса .

В 201  году к традиционным организаторам конференции, междуна-
родному обществу «Балтийский форум» и нституту современного раз-
вития, подключился Российский совет по международным делам (Р М ), 
руководит которым бывший министр иностранных дел Р  горь ванов. 
Основную тему ежегодной конференции этот «триумвират» сформули-
ровал так  « А   и осси  — нова  реальнос ь». 

десь, по мнению обновленного оргкомитета конференции, заключался 
главный ключ к разрешению противоречий мировой политики, который 
при благоприятных условиях мог обеспечить существенное ослабление 
напряженности и рост уровня доверия и безопасности на всем евразий-
ском пространстве.

поминание А в названии конференции в своем выступлении об -
яснил президент «Балтийского форума» нис рбанович. « ро е евро ей-
с ой и российс ой о е  рени  на ре ение ро е  во ни его ри иса 
ес ь е е одна с орона  о и и  о орой в с а ь о  райне 
ва но  нае  и  о ь одно со ие ирового и и да е региона ьного 

ас а а  где  р о и и освенно не вс вова ось в и ние ? 
а е всего о а рени  а ери анс ой ад инис ра ии до инир е  

и ерео ени ь ее в и ние о ень с о но». 
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К этому утверждению следовало бы добавить еще одно замечание  
в выступлениях многих участников конференции упоминался е вер й 

го  этого «треугольника» глобальной политики  Китай. ем более, что 
в форуме и на этот раз участвовала делегация влиятельных китайских 
экспертов.

В повестке дня форума особо отмечалось, что «д  о ес е ени  е -
о аснос и  ира и с а и ьнос и в вро е а  ни огда ва но восс анов-

ение и ос ед ее ра ви ие со р дни ес ва и ар нерс и  о но ений 
о инии осси   р дно реодо и и ре с ви и на о  и 

с о  нес осо нос ь и и не е ание о и и ес и  и  с ран вросо а 
и оссии в ра о а ь о ие е и до госро ного ра ви и ». К тому же 
«ра и н и с а и и  енден ии гос дарс венного с рои е ьс ва  и все 

о ь е рас оди ись основн е еннос н е о ес венн е с анов и». 
В 201  году организаторы конференции готовились к чрезвычайно 

острой дискуссии, так как полагали, что складывающаяся в мире ситу-
ация не позволяет уклоняться от всестороннего и детального обсуждения 
актуальных вызовов. К тому же существенно расширился географиче-
ский охват конференции «Балтийского форума»  помимо традиционных 
участников из стран Е , А, К Р и России, активное участие в ней при-
няли эксперты из стран-участниц программы «Восточного партнерства» 

ото о ормления главного зала кон ерен ии
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(Азербайджан, Армения, Беларусь, рузия, Молдова, краина), а также 
представители урции и Казахстана. 

е стало сюрпризом множество разнообразных, нередко полярных точек 
зрения, высказанных участниками форума. А то, что среди них оказалось 
как никогда раньше много экспертов, совсем недавно бывших главами пра-
вительств и руководителями внешнеполитических ведомств, занимавших 
посольские должности, придавало их выступлениям дополнительный вес.

Остается отметить, что в 201  году организаторы перенесли кон-
ференцию с конца мая, традиционного времени проведения форума, 
на раннюю осень, 12 сентября. Во многом это обуславливалось тем, что 
в первую половину 201  года Латвия председательствовала в Е , и саммит 
ее лидеров по вопросу Восточного партнерства должен был пройти в Риге 
в самом начале лета. Чтобы не перекрывать одно важное событие другим, 
«Балтийский форум» по просьбе латвийских государственных институций 
решил свою ежегодную конференцию перенести. 

Время проведения конференции в 201  году изменилось, но осталось 
прежним место ее проведения  курортная гостиница    
в самом центре латвийской рмалы.

При открытии конференции с обстоятельным сообщением выступил 
государственный секретарь М а Латвии дрейс илдегови с. В числе 
ключевых тем был, естественно, вопрос отношений с Россией. 

ото оформле и  глав ого ала ко фере ции

ндре с илдеговичс на трибуне кон ерен ии алти ского орума
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Он отметил  «  сей ас иве  в новой реа ьнос и  в о орой ари  
недоверие  ра ног аси  о винени  др г др га и ра и н е ин ер ре а ии 

роис од и  со ий .  добавил, что, по его мнению, « а нова  реа ь-
нос ь о е  д и ьс  дово ьно до го  По о  нео оди о ис а ь в а-
и о рие е е ре ени  с ед е  а е вс ре а ьс  о р о говори ь 
др г с др го  о и роис оди  на а ийс о  ор е

оссекретарь латвийского М а не скрывал, что Латвии пришлось 
присоединиться к антироссийским санкциям по совету «друзей»  «  

он ро  си а ии с ран   и и  едино енни и рин и ре ве -
орн й од од  оссии  

о ерв  на  н но о авери ь в оддер е на и  со ни ов 
и др ей  о в ор   до н  и ввес и ограни ени  и сан ии  о  
ос анови ь агресси   в ре ьи  о не енее ва но   вс и и 
в диа ог с оссией  о  сни и ь на р еннос ь».  что было совсем 
не маловажно, госсекретарь латвийского М а допускал, что « агодар  
в со о  ровн  ас ни ов а ийс ий ор  о е  с а ь о-

ад ой д  одго ов и ре ений гос дарс венного ровн ».
Как и на конференциях прежних лет, на «Балтийском форуме-201 » 

выступали авторитетные эксперты из России, которые не только при-
вычно дискутировали с участниками из других стран апада, но и вели 
активную полемику между собой. 

кс-министр иностранных дел Р , а ныне президент Российского со-
вета по международным делам горь ва ов впервые выступал на кон-
ференции «Балтийского форума» в качестве одного из соорганизаторов». 

Он с горечью говорил об упущенных шансах и напомнил присутству-
ющим о действовавших ранее вполне успешно оглашении 199  года 
между Россией и А О и договоре между Россией и Е , о проекте овета 
Россия-Е . «  и реа ьн и ар нера и  а  о на раине ес ь 

ри ис  о ро е а а ае с  в доверии  в вере». Он задался риториче-
ским вопросом  « с и  о доверие  до с и и и   гра данс  
войн  в ен ре вро  в XXI ве е »

По мнению горя ванова, « осси  о идае  росо  в ро иво о-
о н  о  вро  с орон ». Его прогноз на будущее оказался до край-

ности пессимистичен. «  види  о д  нас о ь а  вро а не с а а 
реа ьнос ь  анс  о ор й редс ави с  на  ра  в с о е ие  не  
ис о ь ован   со а ени   н не него о о ени  о и и ов на ос о е 
и на а аде о ь е не де  др гой а ой во о нос и».

ото дре  илдегови а а три у е форума
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«Россия перестает быть восточным флангом несостоявшейся 
Большой Европы и превращается в западный фланг формирующей-
ся Большой Евразии».

Игорь Иванов (Россия)

тот пессимистичный настрой попытался скорректировать один 
из основателей «Балтийского форума» горь рге с, глава российского 

нститута современного развития. 
Он считал, что «евро ейс ий ве ор российс ой вне ней о и и и да-

е о не ис ер а  свои во о нос и  в о вре  а  одно на н й ра воро  
на ос о  аи  в се е но ес во р дно рогно ир е  рис ов». 

Авторитетный российский эксперт согласился с тем, что «иде  вро а 
о  исса она до адивос о а  нес о ь о с аре а».  задал вполне ре-
зонный вопрос  « с и  ро а н ись с ерв  с ра еги ес и  на-

рав ение   о ь а  вро а  и од во росо  со р дни ес во с а адо  
в ре ь а е о ь о одного серье ного он и а  о о но и  рас-
с и а и все ос едс ви  со дани  одной о ь ой вра ии ». А также, «не 

в е с  и сей ас о од на ос о  о ой ай и на о  е а ад  
но ере  адн  дверь » 

ото гор  ва ова и гор  рге са а столом «пре идиума» ко -
фере ции

а столом президиума кон ерен ии лександр е няков   
горь ванов  горь ргенс и нис рбанович
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Развивая эту тему, горь ргенс указал  «  на ей  оно и ес ой о и 
рени  рави а оно и ес ого г о а ьного ра ви и  на ос о е д  

а со но е и е   ес и  с и ае  о на  а  де  ег е и нас 
а  не д  р га ь а рава е ове а и и а оведение  о и и ».
« ес о ого и и вдо аво   о ,  считал горь ргенс,  о но 

ан ьс  ра ра о ой ана ар а а 2  д  ос о ной вро  е  
о ее о а ис е ес ь». 

Он напомнил о том, что год назад здесь же, в рмале, на «Балтийском 
форуме» состоялась презентация доклада нститута современного раз-
вития « он лик  дву  ин егра ий». Основная мысль доклада заклю-
чалась в том, что « раина в е с  гос дарс во  с и ионн  на
се ение  о орое ере ивае  е ей ий оно и ес ий ри ис  с и 

 и вра ийс ий со  не о ра  на о инс и иона ьного вни ани  
о о ьной оно и е раин  с дено ь о ень д и е ьн  о аго  

на р ени  По о  надо ос ара ьс  о с и ь о  ра и ес ого 
а ре а  в а его в р ссе е  на со р дни ес во с вра ийс и  со о  

и огда ос о ри  о  о е  сде а ь д  сов ес ной рогра  
восс анов ени  раин ». 

В начале конференции традиционно выступил и российский посол 
в Латвии лекса др Ве ков. Он не скрывал огорчения тем, что «рос
сийс о а вийс ие о но ени  на од с  в са о  г о о  ри исе а 

ос едние 20 е ». 
«  ре ние год  со дава с  о и ивн й ин ор а ионн й он на и  

дв с оронни  о но ений,  считал российский посол,  е ерь е си
а и  ре о и ени ась   со а ени  и а дав ени  ис ори ес и  

о ий  с ед  о е ани  с ар его ар нера  в а вии рева ир е  
анга ированн й в г д на со и  на раине и нео е ивное о но

ение  российс ой е а и е».
В конечном итоге, он также обрисовал крайне пессимистичную перспек-

тиву  « ого  а оро ов  в а вийс о российс и  о но ени  1 0  
ви ась р аве а  р а на ен с и с  а в ре ь а е сегодн него 
ри иса  о е  о и ь р аве ие ре ьс  а вийс ой е е ной 

дороги».
В развернувшей на пленарном заседании дискуссии центральной темой 

вполне ожидаемо стал украинский кризис, и участники форума высказы-
вали нередко полярные, а иногда и парадоксальные точки зрения в поиске 
путей его разрешения. 
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ал ама , профессор нститута социологии Венгерской академии 
наук, как бы подтверждая «особый» внешнеполитический курс своей 
страны в рамках Евросоюза, высказал отличное от других западных экс-
пертов мнение о проблемах краины  «  о и ие о  ва ае  о ег
ди о а ов  о ор е говор  о он и   о о о   с и а  

о он и  с о и рени  ра ви и  е д народной о и и и  о 
о ень оро о». 

В своем выступлении, озаглавленном « оследс ви  российской 
вне ней оли ики  во вра ение необис арки а в оли ической 

илосо ии », он озвучил мысль, которая затем была развита неко-
торыми другими участниками форума  « раинс ий он и  воо е 
не надо ре а ь  а  а  он и  ра р да нере ае  аверное  его надо 
о о и ь в до гий и  а  о о и и  на ри ер  риднес ровс ий 

он и  и и а ирс ий он и  и др гие и  одо н е». 
ля таких смелых утверждений у доктора социологии Пала амаша 

были все основания. Он считается одним из крупнейших европейских 
специалистов в области социальных трансформаций посткоммунисти-
ческих стран Восточной Европы, читал лекции в Европе, А и Канаде, 
в Московском и Киевском университетах. 

ото колоритного венгерского участника алти ского орума

ото ала ама а – колоритного венгерского участника алти ского орума
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К тому же не раз гостил в странах Балтии и хорошо был знаком с их 
историей и спецификой, а личные хорошие связи с учеными и политиками 
постсоветского пространства никак не мешали венгерскому профессору 
трезво оценивать ситуацию внутри этих стран и смело высказывать свое 
мнение, порой в довольно резкой форме.

 таким подходом к поискам выхода из украинского кризиса, конечно, не 
мог согласиться американский участник форума ефри едми , старший 
научный сотрудник нститута стратегического диалога и экс-президент 
«Радио вобода».

Он напомнил, в числе прочего, о таком существенном факторе, как 
приближающиеся выборы президента А. «Я д а  о нова  ад ини-
с ра и   де  гора до о ее раг а и на   заметил он   енее 

ер е ива  на не де  да ь инс а  и и инс а  на де  о ее 
ногос оронне и о ее вердо ос ес в ь о о ь раине   о  

ис е воор ение ». 
« ери ан  о ре в ен  о о », который, в представлении 

жефри едмина, «основ ва с  на в в с ей с е ени иро иво  о-
еран но  и о  о но ении   ин ереса  оссии». «  2008 

год  на арес с о  са и е  а рин а иде  о ес и  
не де  нас аива ь на вс ении в органи а и  раин  и р ии  о 

о е  и ь на и о но ени  с оссией,  продолжил американский 
участник форума.  е ре ес а с с  российс ие ан и и е 
на одс а   и иси». 

лодзиме  имо евич и горь ванов мирно беседу т в кулуара  орума
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алее он заметил  «Пре иден  а а ред о и  ере агр  н с а а  
Пре ра и  рогра  П  в По ь е и е ии  о о  о о и  
осси  а  ведь о и  с ней со р дни а ь   о  о о ень расс рои о 

на и  др ей в Праге и ар аве  о а  и не в ва о до рого  не ного 
о но ени   на  со с орон  ос в ».

В еще более жестких выражениях был составлен доклад Влод име а 
имо еви а, польского сенатора и экс-премьера (199 199 ), озаглав-

ленный  « осредо очение на о но ени   с вос очн и сосед и 
в кон екс е кон лик а е ду оссией и краиной». 

По его мнению, « ереговор  а ада и оссии на н с  о ь о огда  
огда осси  о   оо е ае  верн ь раине р  восс анови  
он асс и о а е с  о  агрессивной вне ней о и и и». 

Позднее, в уже интервью латвийскому еженедельнику « » польский 
участник «Балтийского форума» подробно охарактеризовал ситуацию 
на краине, обострившиеся отношения Польши с Россией, будущее Е  
в контексте с массовой миграции и польскую внутриполитическую си-
туацию.  при этом был по-прежнему категоричен в своих суждениях 
о российском лидере  « е ь  ос ав ь ини иа ив  в р а  ре иден а 
П ина ». 

Впрочем, на самой конференции этот воинственный настрой польского 
сенатора не помешал ему в кулуарах форума провести долгую и обстоя-
тельную беседу со своим российским визави горем вановым. , судя 
по всему, они оба остались довольны результатом «сверки часов».

Вполне ожидаемым было выступление другого западного участника 
форума, ра ко ратти и, экс-министра иностранных дел талии (200
2011). Он, наоборот, «са  ва н  с и а  не ди а  а со р дни е-
с во». арактерно было и название его сообщения  « о об един е  

 и осси  боль е  че  раскал вае  и ». Он был весьма категоричен  
«Поис  ре ени  д  си а ии в ирии  орь а с   и и др гие ро-
е  о е о аснос и в а иа с о  регионе е  ас и  оссии о ре ен  
на рова ».

Минский процесс итальянский участник форума назвал « ой о-
ад ой  о ора  о е  во о нови ь доверие в вро е   во о ное 
ас ие  и  в орь е с еррори о  в ирии  о игоно  д  нор-
а и а ии о но ений о ранса ан и ес ой инии». 
Что же касается усиления антироссийских санкций в случае ухудшения 

положения на краине, то ранко раттини предупредил, что в его стране 

ото мир о еседующи  имо еви а и ва ова
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и  г о говор  не вос ри ». «  а ии и  дейс в и  сан и  
о нос с  о ри а е ьно    ни  рисоедини ись ис и е ьно и  со-
о ра ений о еевро ейс ой со идарнос и».

Председатель правления   , американский аналитик 
алли ей тер впервые принимавшая участие в работе «Балтийского фо-

рума», ключевым вопросом для понимания сути проблемы видела такой  
« его о е  осси  и р сс ие ди  и ае с  и о о  ого  о 

о е  П ин?» « ои российс ие др ь ,  продолжала она,  говор  
о нение р сс и  дей о ень о и ае с  о  о и ии г на П ина  

о рос в о  а  на  ра о а ь в ес е над ра ре ение  ой ро е ».
абегая вперед, хотелось бы отметить, что алли Пейнтер приедет 

в Латвию на «Балтийский форум» и в 201  году, и в 201 -м. Причем не 
одна, а в компании других авторитетных американских экспертов.

«  его о  а ери ан »  так, обращаясь к алли Пейнтер, начал 
свое выступление и и , директор департамента России и ентральной 
Азии анхайской академии международных исследований. Он выразил 
сомнения в том, что «р дов е а ери ан  оддер ива  вне н  о-

и и  ре иден а а  о ор й со да  нов е о и на р еннос и 
в иа с о и оо еанс о  регионе и роводи  вра де н  и а  о-

и и  в Юго ос о ной ии».

ото алли ей тер еседующей с йвисом о исом

ыв и  министр иностранны  дел талии ранко раттини и его коллега –
итальянски  посол в атвии аванни оли и
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« с и говори ь о вро е  десь ер ва и а ери анс ой о и и и с а и 
р и  и раина,  напомнил китайский профессор.   е а и 

в н ь осси  в о ь  войн  но российс ое р оводс во не о а ось 
на до  

а война до на а а га ь и вро   продолжил он,  о  
она в де а до о ни е ьн е рес рс  на оддер   о одновре-

енно ра о а о  на ос а ение  де а  его о ее со идарн  с  
а  со идарнос ь вро а е а а и а до гов  ри исо  а е ерь 

а и  и ри исо  св анн  с на во  е ен ев  о гро и  ни -
о ение  евро ейс ой иви и а ии а  а овой  егодн  во на е ен ев 

на р вае  вро   о о е о вине ери и».
Ли ин обвинил А в создании Л, в том числе для размещения 

американских «антитеррористических баз» в редней Азии и для деста-
билизации силами тех же террористов «в с рана ас ни а  и и о ен-

иа ьн  ас ни а  вра ийс ого со а   о  е е а и  в регионе 
о ь ого е ового и  о ор й сей ас а с  воссо да ь   

и   на него  с а и  о ень расс и вае  а ви  с ее не агр енн и 
на о н  о нос ь ор а и». 

мерикански  эксперт алли е нтер обменивается мнениями  
с быв им министром иностранны  дел  висом онисом
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« о  его о е  ери а »  довольно категорично подытожил пред-
ставитель К Р.

В продолжение дискуссии лекса др ки  директор нститута ми-
ровой экономики и международных отношений РА , рассказал с трибуны 
форума, чего хотят американцы, по его мнению  « оссийс о евро ейс ий 
ра вод ра и ес и с анови с  реа ьнос ь  и нере енн  ос ае с  
во рос о о  о де  вос и ва ь одрос а с не ег ой нас едс вен
нос ь  а и енно раин ». 

« раина  ис ори ес и ра де енна  с рана,  развивал свою мысль 
российский участник форума.  о е  ь  да е о ее ра де енна  

е  а е ос ова и
е ь  ранс ор ирова ь раин  о е а а  ара с ой весн  о 

сегодн  о ни  он е и  ондо и  айс о ь ой и ний ос о  
о ни с  ер в  ри ис евро ейс и  еннос ей  ер в е е а на сре

ди е но орс и  а   во  ре ь а  а ого ис ори ес ого ро
гресса  ривнесенного в с ран  совер енно иной ь р ».

ото китайски  у аст иков форума

ыступает участни а орума из Н  у унси   
директор нститута ме дународны  стратегически  исследовани
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«Если мы посмотрим на  стратегию национальной безопасности 
США и  проведем частотный анализ этой стратегии, то ключе-
вое слово будет exceptionality — исключительность. В предыдущей 
стратегии таким словом было лидерство. 
Лидерство я могу обсуждать, я особенно против этого не возра-
жаю. Но вот слово «исключительность» в стратегии националь-
ной безопасности вызывает много вопросов». 

Александр Дынкин (Россия)

авершил выступление он следующим выводом  « ова  реа ьнос ь 
ре е  о а а ьс  о  евро о ен ри ной о и рени  а  до ини-

р ей и ниверса ьной  вад а ь ерв й ве  де  др ги  аверное  
е е о ее о асн  е  ве  двад а й  По о  о во и ь се е рос о ь 

о овой он рон а ии  не и ее  рава».
Мысль российского академика продолжил его коллега  В еслав 

ру иков, член дирекции М МО РА  и генерал армии в отставке. Он 
считал, что «нова  реа ьнос ь ре е  нового ени  о о  о 

ри иной ноги  о и и ес и  не да  в е с  инер и  ени  о-
одной войн ».  предупредил других участников форума  « осси  не а 

го ова и не де  го ова игра ь в ор  с ри  в ор ес ре  о ор  
рав е  о о иной».
Пытаясь найти реальный выход из украинского кризиса, ергей 
пл ев, декан юридического факультета еверо- ападного института 

управления РА  при Президенте Р , в своем выступлении осси  
и краина — сло анна  ось ивили а ии  настаивал, что «нере ае е 

он и  о е о но о ерн ь все  на о ь ». 
Обращаясь к понятным европейцам примерам недавней послевоенной 

истории, он заметил, что « о и и а  оно ис а  идео ога  и ее  
с с  на р ь ин е е а ьн е и ро ие во о нос и  най и вариан  

о ор й и  р а а  о а ра дора  а  на ей ь ас о арингии  
сде а   ос е енно о  а о  о ор й  с ре  осси  и раин ». 

В этом случае, по мнению российского участника форума, вероятно, « ри-
де с  вес и ре ь о не ое  о о енно  с а се  и он но  о сегодн  

е о и и ес ие ро ин и рег ировани  ра и ес и ава ен  
По о  наверное  а  в с ае с ран ией и ер анией ос е войн  ри-
де с  на ина ь с оно и ес и  во росов  и о де  райне не рос о».
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та идея нашла принципиальную поддержку у бывшего посла ермании 
в России а са ридри а фо  летца: «При ирение ос е орой и-
ровой войн  на а ось с региона ьного он и а  о ор й не ь  о 
ра ре и ь  е д  ран ией и огда ней а адной ер анией  о а 
не о ь а  ерри ори  на ного ень е р а  аарс а  о ас ь  

По мнению видного германского дипломата и неоднократного участ-
ника «Балтийского форума», « огда идер  ос и и дро  ре ив  
ес и он и  не ре ае с  о  его а ора ивае  и о во е  в о-
с едс вии ис ории ра ре и ь его  но в о е вре  и с ран  е 
на ина  ин егра и  в др ги  с ера  о сде ае  ерри ориа ьн  

ро е  нес ес венной  а  а  в д е  грани  не д  и е ь 
с о ь о ь ого на ени ».

Он также вернулся к вопросу « его е о е  осси », с которым в на-
чале дискуссии обратилась к участникам форума алли Пейнтер.  по-
лучил ответ от гор  рге са: « осси  о е  ого е  о и ер ани   
и ави ьс  о  о ага на р еннос и в са о  ен ре вро ». При этом 
отвечавший «во ага  осо е наде д  и енно на со р дни ес во и  
дв  с ран». 

Российский соорганизатор форума обратился к авторитету енри 
Киссинджера, автора книги « оче у А ну на вне н  оли ика ». 
«  одной и  г ав своей на ени ой ниги он риводи  один и  вариан ов 
о ве ов  о  не о во и ь договори ьс  е д  со ой ер ании 
и оссии». 

горь ргенс продолжил, ссылаясь на слова известного американского 
политика и дипломата  « н верен  о и енно и две с ран  с ра е-
ги ес и о единив си и  о ен иа ьно ог и  с а ь ро ивни а и 

 а  до н  ь др ь и». 
« огда ери а   пообещал горь ргенс,  де  с на и говори ь 

на ного серье нее  ес и  с о е  до и ьс  с ра еги ес ого ар нер-
с ва е д  на и и с рана и». 

Он задал вопрос участникам конференции  « на и  и о  о нова  
реа ьнос ь сос ои  в с ра еги ес о  ар нерс ве оссии и ер ании  

 сам постарался на него ответить  «По а й  о ве  на о дас  
а ийс ий ор 201  дна о а ой  ор а  ни   в ран  

е ьсин и 2 и и ан ар а а 2  о о ь о ве ор  о ь о о с -
дение и и одго ов а  о с дени  о ор е е са и о се е д  

о ь и  аго  в еред». 

ото еседующи  в кулуара  форума российски  и герма ски  
у аст иков
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иктор акаров и ерге  улик обменива тся мнениями в оде дискуссии на оруме

горь ргенс на итоговом заседании кон ерен ии
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«Я о н  сог а ени  е ьсин и 1  года,  в заключение своего вы-
ступления сказал горь ргенс.  Я огда  в с ни о  в а  и о ь о 
одно о  о о  о  со ии д а и  и а и  говори и  е одно о 

ен о  и н ри». 
Подводя итоги дискуссии, президент «Балтийского форума» ис 

р а ови  и в шутку, и всерьез напомнил о герое старого детского муль-
тфильма Крошке Еноте, который боялся своего отражения в пруду, корчил 
ему страшенные рожи и даже пытался замахнуться на него палкой. о 
мама посоветовала ему улыбнуться « о  о сиди  в р д », и енот, 
увидев свою улыбку в отражении, перестал бояться.

« ей ас  огда идер  ноги  с ран де онс рир  о ное о с -
с вие ин ереса  с а анно  др ги  и  адава  во рос  не д  о ве а  

о райне о асна  си а и »,  заметил г-н рбанович. 
 продолжил  « а  все  надо вс о ни ь и ейс  дрос ь  не 

де ай др го  о  о не о е ь  о  сде а и е е  о но не -
и ь др г др га  не ва а ь  но о ой ись др г е  др га е нево о но  

По о  надо най и а о а ор  о е  ь  е ьсин и 2  
ри о орой  не и и  е е е  о а ьна  е о аснос ь  о 
родо ение с осо нос и ирового соо ес ва ре а ь о а ьн е не-
е о аснос и».

ото гор  рге са и иса р а ови а а итоговом аседа ии 
ко фере ции

нис рбанович и льдар амедов довольны итогами алти ского орума
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 год  врем  исп та и   
дл  «Балтийского форума»

тот год начался с принятия непростых решений. В условиях нараста-
ющего противостояния России с ападом, усиливающегося накала идео-
логических или, как сейчас принято говорить, гибридных войн, на тра-
диционных спонсоров «Балтийского форума» было оказано существенное 
давление с тем, чтобы они отказались от его дальнейшей поддержки. 

Руководство общества было вынуждено принять непростое для себя 
решение и приостановить проведение своих масштабных ежегодных 
международных конференций. 

В заявлении для прессы в январе 201  года президент «Балтийского 
форума» нис рбанович сообщил  « а на ей сессии осень  201  года 

 рове и г о ий ана и  в аи оо но ений в ре го ьни е вро а
осси оединенн е а  ро ессиона ьно до о ненн й на а иа с о  

на рав ении редс ави е ьной де ега ией  а а е ого ана и а 
соо ве с в ие ре о енда ии ег и в основ  р да он ре н  ре ений 
ис о ни е ьн  в ас ей  и вс ре ен  с ин ересо  в а аде и ес о  
соо ес ве  оссийс ие о еги о и ова и на ой основе нда ен-

а ьн й р д уду ее оссии в глобальной коно ике  
ного р дн й год о е  с а ь годо  реа и а ии а  на и  о и и-

с и н  а  и есси ис и н  с енариев   о  с ае  он не о е  
да ь о он а е ьн  о ве ов о овод  основн  ве оров ра ви и  ни 

оно и и  ни сис е  е о аснос и на на е  он инен е и в соседни  
региона  и о  ного ере енн  во ни о в и  ро есса  

 год  время и п та ия для алтий кого орума
2. .1. ото  до начала он е ен ии ос алос  сего одна ину а
2. .2. ото  на ибуне о у а  го ода иги  а  о ло  член а лени  

ал ийс ого о у а  Нил а о
2.9.3. о о го  ано а и ниса бано ича  и   а ало  а от  
ко ф ии
2.9.4.  о о слу а и   але с у а и  учас ни о  о у а 
2. . . ото  нис бано ич слу ае  с у а его на о у е го  генса
2.9.6. о о с у а его нд иса удса 
2. . .  ото  сси а дис уссионн  с оло  о у а
2.9.8. о о алли ейн е
2. . . ото На  ба о ой на о у е
2. .1 . ото и аила а а и и али  а с ого а дис уссионно  с оло  о у а
2. .11. ото  и алий а с ий и Наде да ба о а обсу да  и оги о ед ей на 

он е ен ии дис уссии
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огда же было принято решение перенести очередную международную 
конференцию «Балтийского форума» на май 201  года, а в начале июня 
201 -го ограничиться организацией семинара в Москве с привлечением 
главным образом латвийских и российских экспертов.

В материалах, подготовленных к семинару руководством «Балтийского 
форума» с участием российских партнеров, нститута современного раз-
вития и Российского совета по международным делам, отмечалось, что 
« ир о ре не  на оди с  в огро ной о аснос и  и о  ес ь с и о  

ного ри ин».
Авторы материала с горечью констатировали  «По о е на о  о и

ровое соо ес во о а го ово в ов  и гро  г о а ьной е о аснос и 
ирова ь и ь е ода и и средс ва и о ве овой давнос и   и енно  

ре ение  о овой со идарнос и свои  со ни ов и дос и ение  
вн ренней дес а и и а ии веро ного он рен а  ара е ьно не 
а е а  о а о и и а и ее  а  рави о  о о доос р й ара ер

 одной с орон  все ос едние год  с ран  а адного ира с а ива  
р д  и ов а  оевой о ен иа   со да  ранс и оо еанс ое 

ар нерс во  го ов   од исани  сог а ение о ранса ан и ес о  
оргово  и инвес и ионно  ар нерс ве  с и а  о и ер  е е 

на сравни е ьно д и е ьн й сро  ог  о ес е ива ь идир ие о
и ии  и и  со ни ов

 с др гой с орон  а ие вед ие евра ийс ие дер ав  а   осси  
и о ас и нди  рас ир   ре   со да  а ь ерна

ивн й иа с ий ан  ин рас р рн  инвес и ий и  д
 ри о  и о е ос ро он рир ие е д  со ой с орон  не 

ог  най и ни одного е ивного  ро е си ового  е ода орь  
с еррорис и ес и  ва игос дарс во  ».

В документе предлагались пути решения глобальных проблем  «  с о
ив ейс  си а ии наи о ее верн  с орее всего  де  ре ение все

с оронней о ен и е ивнос и дейс ви  всего е ани а о ес е ени  
г о а ьной е о аснос и  в а  ри и ес  о ен  де е ьнос и 
его основн  е д народн  инс и ий г о а ьного и региона ьного 
на ени  и всего инс р ен ари  на од егос  в и  рас ор ении».

Отмечалось также, что «давно на ре а е д народна  он ерен и  
с са  иро и  и ав ори е н  редс ави е ьс во  на о ь о  

и не  ос о е  ада ей о орой де  не о ь о ре ра ение ро
во ро и и  но и с равед ивое ра ре ение давни  гос дарс венн  
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на иона ьн  и он ессиона ьн  с оров в соо ве с вии с реа ьной 
расс анов ой о и и ес и  си  в регионе

ор  регионо  о оро  несо ненно  с дено де  с а ь 
огро ной ерри орией о с дени  давни  с оров и он и ов  е е 

е и  и давно а оро енн  до ен с а ь евро ейс ий он инен  
о  его давно на рев и  ро е  нас о е ьно ре е  е в са ой 

о о ри ой ерс е иве оис а и  ра ре ени  и од исани  сов ес ного 
сог а ени  все и евро ейс и и с рана и  е ьсин и 2». 

Как и было запланировано ранее, международный семинар « осси  — 
вро ейский со  в ов  в аи о ависи ос и и ор ирование 

новой овес ки» состоялся 4 июня 201  года в московском бизнес-центре 
«Александр аус» на Большой киманке.

а первой сессии семинара обсуждались ключевые проблемы евро-
пейской безопасности, в частности  

• ерс е ив  ра ре ени  гор и  и а оро енн  региона ьн  он
и ов ирн и с осо а и

о начала кон ерен ии осталось всего одна минута
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• о ие в ов  е о аснос и оссии и с ран  еррори  игра и-
онн й ри ис  и и ро иводейс ви  и
• е ани  в аи одейс ви  оссии и 
• е д народн е о но ени  в а ийс о  регионе в он е с е ро-

е  евро ейс ой е о аснос и

атем началась вторая сессия семинара с не менее актуальной по-
становкой вопроса  «В аи одейс вие оссии и  в коно ической 
с ере»,  на которой обсуждались эффективность политики санкций и кон-
трсанкций, взаимодополняемость экономик стран Е  и России, конкретные 
возможные сферы экономического взаимодействия России и Е , сопряжение 
интеграционных процессов Е  и ЕА  и крайне злободневная для Латвии 
тема « а ийс ий регион и р н е ин рас р рн е рое ».

По итогам семинара было опубликовано сообщение президента 
«Балтийского форума» ниса рбановича, в котором, в частности, отме-
чалось  « ир в нас о ее вре  на оди с  в райне о асно  о о ении 
д и е ьного ериода ере ода о  с ав его рив н  одно о рного 

ира  од идерс во    ного о сно  и и  о о  не-
с о ь о о нее  ного ор д ово  иро с ройс в  но ара ери -
е с  гора до ень ей редс а е ос ь  и рав е ос ь  на и е ьно 

о ее с о но и ра нородно о своей с р ре».
В сообщении также было заявлено  « ед е  ри на ь  о д и-

е ьной ериод о одной войн  ро ого с о е и   ни а ьн  
вре ене  в ис ории е ове ес ва  огда все ро есс  ировой о и и и 

и а си а ьно ор до ен  и редс а е  дна о о  о рань е 
не ог о с а ь реа ьнос ь   во о но сегодн   лидер  ал  
с ран в олне с особн  на са ос о ельн е дейс ви  ко ор е 
чрева  боль и и оследс ви и в и ай ей и о ее о да енной 

ерс е иве». 

«Есть и  еще одно опасное соображение: в  противостоянии великих 
держав последнего времени снизилась дисциплина и предсказуемость 
действий всех возможных участников вероятного конфликта». 

Янис Урбанович (Латвия)

авершалось сообщение словами, что следует « и о ос ара ьс  
а и сирова ь с о ив ийс  в ировой о и и е   нов и 
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е д народн и договореннос и  о ор е неи е но все  с орона  
вна а е ог  ринес и и ид ев е о ери  но в до госро ной ерс е -

иве дад  в а ес ве дивидендов до о ни е ьн е гаран ии с а и ь-
нос и и редс а е ос и  а евро ейс о  он инен е и  ог а  
с а ь реа и а и  идеи ельсинки ».

Московский семинар, а также последовавшие консультации с тра-
диционными соорганизаторами и участниками «Балтийского форума» 
показали, что нельзя отказываться от идеи проведения в 201  году еже-
годной международной конференции и следует приложить все усилия 
с тем, чтобы она состоялась в самое ближайшее время. 

К тому времени до этого же решения «дозрели» и давние спонсоры 
форума  крупнейшие латвийские транспортные компании. Результаты 
их деятельности в первой половине года недвусмысленно свидетель-
ствовали о том, что без активизации сотрудничества с восточными 
партнерами их неизбежно ожидает существенный спад деловой ак-
тивности.

В конечном итоге XXI ежегодную международную конференцию 
«Балтийского форума» было решено проводить в рмале уже глубокой 
осенью, 22 октября 201  года с тематикой « осси  — вро ейский со  
в ов  в аи о ависи ос и и ор ирование новой овес ки».

В подготовленной к конференции повестке дня среди прочего говори-
лось  « оссийс о евро ейс ие о но ени  ере ива  да е о не ие 
вре ена   с ес венное о а дение на а ось ного рань е раин-
с ого ри иса  о ор й и ь ре о о ос ри  с ес вовав ие ра ног аси  

а о ни  о дейс вовав ее до 2008 года ог а ение о ар нерс ве 
и со р дни ес ве е д   и оссией а  и не да ось а ени ь нов  

а ов  сог а ение  а реа и а и  анов ра ви и  е ре  о и  ро-
с ранс в доро н  ар  а ри ор о ена

дна и  г авн  ри ин  него овнос ь и не е ание  ри на ь 
осси  равно енн  ар неро   одновре енно  с ре ение р ссе  
од и ь р д ос сове с и  гос дарс в  ро есс  евроин егра ии 
ере  рогра  ос о ного ар нерс ва  

е ивн  а оро  о но с и а ь а е рос е  российс ой 
о и и ес ой и  ерео енив ей во о нос ь со дани  а ь нса в -

со о е но оги ной  вро  и нерге и ес ой и с рьевой с ердер ав  
в и е оссии   а ь нса с о ен иа ьно райне в со и  синерге и ес и  

е о ».

ото оформле и  глав ого ала ко фере ции
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«Латвийско-российские отношения сейчас, с  одной стороны, явля-
ются составной частью и  логическим продолжением отношений 
ЕС и России, но с другой — имеют свои специфические черты, такие 
как «родовая травма» общего советского прошлого или некоторая 
сходность менталитета политиков, действующего в данном слу-
чае больше во вред, чем на пользу этим отношениям».

Из повестки дня «Балтийского форума-2016»

При открытии форума по давней традиции к участникам конфе-
ренции обратился мэр Риги (а в недавнем прошлом  член правления 
«Балтийского форума») ил аков, заявивший, что «  иве  во 
вре ена  о ор е все о ь е на о ина  о одн  войн  и о  

а  о о  ор  е егодно со ирае  а одни  с о о  ас ни ов 
и  вро   оссии и др ги  
с ран  в е с  о ь и  до-
с и ение ». 

ил шаков заметил  « ра
 на  с ед е  о ее есно со-

р дни а ь  о  ни а ие 
он и  не и во о н ». 

Мэр латвийской столицы уди-
вился, отчего форум проходит 
в рмале, а не в Риге, и пожелал 
его участникам, чтобы « о 
о а а с  единс венн й во рос  
ос ав ийс  е  о ве а».

абегая вперед, хотелось бы 
отметить, что вопрос-предло-
жение ила шакова не остался 
без внимания организаторов, 
и уже следующий форум в конце 
мая 201  года прошел в тор-
жественной обстановке глав-
ного зала ома Черноголовых 
в самом центре тарого города 
латвийской столицы.

ото ила акова а форуме

На трибуне алти ского орума   
мэр города иги  а в про лом член правления 

алти ского орума  Нил аков
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Пока же XXI международная конференция «Балтийского форума» шла 
своим чередом. Первым со вступительным словом выступил неодно-
кратный участник форума, государственный секретарь Министерства 
иностранных дел Латвии дрейс илдегови с. 

Он подчеркнул, что « а ос едний год на ровне ро ессиона ьной ди-
о а ии российс ие и а вийс ие ди о а  родо а и со р дни-

ес во».  далее отметил  « ва ьно ри дн  на ад а вийс ие и россий-
с ие с ер  рове и двад а ь дев  вс ре  и о нос ь  а он и и 
ра грани ение е гос дарс венной грани  се 2 0 и о е ров а -
вийс о российс ой грани  сей ас сно о о на ен   и ай ее вре   
а он и  ра о  над ар а и  и  д а  о  с о е и  а вийс ой 
ес и и о де  ре расн  одар о ».

а этом, похоже, положительные новости в латвийско-российских от-
ношениях у госсекретаря латвийского М а окончились. « дна о  ес и 

 говори  о диа оге е д  оссией и  о  о равде с а а ь   
на оди с  на одно  и  са  ни и  ровней дв с ороннего в аи одей-
с ви  и довери ». По его словам, «в о ь и  гео о и и ес и  во роса  а 
нега ивна  енден и  все е е родо ае с  и основн е ро иворе и  
ре и ь не да ось». 

ыв и  росси ски  министр иностранны  дел горь ванов  
и де ству щи  госсекретарь а  ндре с илдеговичс  
беседу т в кулуара  алти ского орума
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« он и  на раине и в ирии родо а  до инирова ь в о-
вес е дн  и   со а ени   нас не о и ось и  реодо е ь   а о-
ро енн  он и а  на раине  он ассе  в р  Приднес ровье  

а ии  се ии  агорно  ара а е  с орее види  о ос рение и на-
р еннос ь  е  реа ьн й рогресс»,  сказал Андрейс Пилдеговичс.

Острота будущей дискуссии стала ощущаться уже с первых слов следую-
щего оратора. Вслед за одним из руководителей латвийского внешнеполи-
тического ведомства свое вступительное слово представил его бывший кол-
лега  горь ва ов  экс-министр иностранных дел России (199 2004), 
который ныне возглавлял Российский совет по международным делам.

Он заявил, что « ногие и  ере ис енн  ро е  о но о е 
давно ре и ь  дна о и енно о вине а ада они все е е родо а  
ос ава ьс  а а ьн и». 

В качестве примера горь ванов привел попытку разрешения одного 
из острейших конфликтов начала 1990-х годов на постсоветском простран-
стве. «  го ов ан рег ировани  риднес ровс ой ро е   ен  
на с о е е а  до ен  и на с ед ий день  до н  и его 

од ис ва ь  а  на вае й П ан о а а   в но ь еред ое д ой 
в и инев ре иден а П ина од дав ение  р ссе  и а инг она 

од исание договора о сорвано»,  напомнил он.

ото еседующи  а столом форума гор  ва ова и иса 
р а ови а

ото слу ающи  в але в ступающи  у аст иков форума

горь ванов и нис рбанович беседу т перед началом работы кон ерен ии
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Авторитетный российский эксперт в вопросах международной по-
литики заметил  « ес в е  рас о ее нение  о сегодн  в ос ве 
рад с  а дой новой ро е е  с о орой с а ивае с  вро а  

о ен вас авери ь  о о не а  ос ва о е ивно аин ересо-
вана в о  о  и е ь на а аде с а и ьн  редс а е  и на-
де н  ар неров   нас всегда о и ос ае с  ного о и  ин ересов 
и во о нос ей  о ор е ог  рас р ь свой о ен иа  о ь о ере  
со р дни ес во». 

Один из основателей «Балтийского форума» горь рге с, председа-
тель правления российского нститута современного развития, вместе 
с ртемом альги м, проректором М МО М  Р , представил на фо-
руме доклад « осси  и вро ейский о  в регионе ал ийского ор ». 

екст доклада был подготовлен на трех рабочих языках конференции, и его 
раздали участникам непосредственно перед началом работы.

горь ргенс согласился с теми участниками форума, кто считает, что 
« о одна  война  не о ь о на ороге  но она е с а а реа ьнос ь ». 
Вместе с тем, он в целом оптимистично оценил перспективы российско-
латвийского экономического сотрудничества. оно и ес а  е есо-
о ра нос ь  ра иона ьное ра е ение рои водс венн  си  енов е 

оридор  и ровень о с ивани   все о не о во и  о и и ес и  
соо ра ени  рерва ь на и оргов е о но ени ». 

частники алти ского орума  в зале внимательно  
следят за одом дискуссии на кон ерен ии
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Касаясь отношений своей страны с Е , российский участник форума 
с сожалением отметил, что они «на од с  в са ой ни ой о е». По его 
мнению, «в ос ве и  де е с  на и е ьно ень е вни ани  е  
о но ени  с о ь и  ра о   оединенн и а а и ери и  
о  о ор  о нени  ос в  ависи  все». 

В этой ситуации горь ргенс считал целесообразным « одо да ь 
ре ь а ов ре иден с и  в оров в » и выразил надежду, что 
«и оги в оров д  о о и е ьн и в о  с с е  о де  и -

рана о на  и на а  ен ина  а не о ень с ранн й ина». 
алее он развил свой «о и ис и н й рогно »  «Пос е ого  а  о  

а  свер и с  ере  год о ора на не с  ра р д а е д народной 
на р еннос и 2 0  и  риде   они ани  ого  о а  а  сей ас  
да ь е и ь не ь ». 

Однако « ногое де  ависе ь о  ого  а ой од од в о но ении 
оссии во о адае »,  уточнил руководитель ОРа. 

В США есть две группы интересов. Одна выступает за начало диа-
лога, а вторая говорит о необходимости смены режима в России, 
и лишь после этого — о возможности разговора. 
Если будет превалировать вторая группа, то ни о каких улучшени-
ях отношений говорить не придется». 

Игорь Юргенс (Россия)

ото в ступающего а форуме гор  рге са

нис рбанович слу ает выступа щего на оруме горя ргенса
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Он с горечью добавил  «  о  с ае осси  де  о ве а ь до он а  
а а и  де  о  оне  да е не о е с  говори ь».

Вернемся к тексту самого доклада. Во введении к нему отмечалось  «  с-
ер н  о ен а  со р дни ес ва оссии со с рана и региона а ийс ого 
ор  осо енно При а и и  основное вни ание ради ионно де е с  

дв с оронни  о но ени  При о  недос а о но и вае с  ен-
с во и  гос дарс в в вро ейс о  со е  с со с в и и о а-

е ьс ва и о в о нени  о и  ре ений  При ра оре и  в аи одейс ви  
с оссией сс и на  а е вс ре а с  в он е с е нерге и ес ой 

е а и и со све и  а ен о  на ре и  сан ий и о ве н е ер
авершался же доклад следующими рекомендациями: «  сни ени  

на р еннос и  во вра ени   ре ни  ас а а  в аи ов годного 
со р дни ес ва в о но ени  оссии и а ада  и гос дарс в региона 

а ийс ого ор  а  ас и о ь ого а ада  е с овно нео оди о  
о  о е с орон  ро ви и реа ьн  о и и ес  во  ри е  не 

о ь о на в с е  а и на все  ос а ьн  ровн  в аи одейс ви  о ре-
а и ова ь ее де  во о но о ь о ри е о  де а ьно  и ре во  

они ании о ен иа а и с ройс ва а дого он ре ного ана а в а-
и одейс ви ». 

дрис прудс, директор 
нститута внешней политики 

Латвии, в своем выступлении 
поставил перед собой задачу от-
ветить на ряд «традиционных» 
вопросов  где  сей ас на о-
ди с  о винова  и о 
де а ь  

Ответом на первый вопрос 
стала констатация  « но ени  

вросо а и оссии на од  с  
на са о  ни е  ровне с о-

ен а о он ани  о одной 
войн  По с и де а   на-

дае  ре онс р и  ее 
в новой версии  

 о   с а а  год на ад  
но  огда о и с   заметил 

ндрис прудс  директор нститута  
вне не  политики атвии
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он.  ес в е  а ое в -
ра ение  о есси ис о  в-

е с  о  о вер дае  
о  дос иг и дна   о и-

ис о   о с и ае  о 
де  е е е   ое  со а-

ени  все в г ди  а  о и-
ис и но  о с орее всего 

все де  е е е   о ь о 
о о  си а и  с ане  о-

с е енно а ьс
Отвечая же на свой вопрос 

« о винова », Андрис прудс 
заметил  «Про е а в о  о 

 а дого о единени  свое 
о снение ри ин и с едс вий 

ой ро е   о ас о 
риводи   своео ра ной игре о винений  с и надо о ве и ь оро о  
о  ра н е  ра н е на и о ес ва  ри ин  и  ор ировани  иное 

видение совре еннос и
е мог латвийский участник форума обойти стороной и проблему «кон-

фликта интеграций». «По с и де а   на оди с  од ере рес н  
огне  на грани е ере рес ов дв  ин егра ионн  ро ессов  и  а дой 
с орон  свое они ание од одов и о но ение  и  ро есса

Ответ Андриса прудса на вопрос « о де а ь » был предельно прост  
« ре ь доверие». Он, правда, тут же добавил, что « ого р дно де  
до и ьс  и а ра ного в г да на совре еннос ь дв  основн  дейс в -

и  си  на ировой арене с ра и ной региона ьной овес ой дн  
реде енн й о и и  вн ае  о  о а ро е а во н е  все  

нас   о о на ае  о с ес в ее о о ение де  нас не с раивае  
ре ени  довери  о но о  до и ьс  ис о ь  два од ода   

продолжил латвийский участник конференции.  о ерв  на и ро-
ровне и а ень и и ага и  но огда ес ь о аснос ь о ер ь с ра-
еги ес ий од од  ре ени  ро е  и  во в ор  а ро од од  

о ира сь на с ра еги ес ое видение и с рои е ьс во в и  ра а  
ой е в ор  о ь  довери  а и ага и  двига сь в еред  

ас о ен  на рав ение дви ени

ото дриса прудса и други  у аст иков форума

частник орума из Н  н уан  
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В начале своего выступления ью е  эсси, литератор, а в начале 19 0-х  
советник президента А Рональда Рейгана, заметила  « единенн е  
и осси  с ог  внес и реа ьн й в ад в ре ение иров  ро е  

К ее большому сожалению, «а ери ан  о н  но они о а  
ного с г о нега ивной ин ор а ии о оссии и    тем не менее, 

путешествуя по стране, она часто слышит от простых американцев, что 
«р сс ие а ие е  а  и 

« о осса ьна  о и а а ада а ае с  в о   продолжила аме-
риканская участница форума,  о о оссии с д  а  о в е   

о а со но вне вс ой оги и и св и с реа ьнос ь ».

Она отметила главные, по  ее мнению, национальные черты рус-
ского народа: «терпение, стойкость и  выносливость в  трудные 
минуты жизни и  высокий патриотизм». Поэтому, по  ее мнению, 
«политика санкций является недальновидной и вредной и оказыва-
ет негативное влияние на наиболее бедные слои российского обще-
ства».
«Если подумать, какие тяготы Россия пережила в  прошлом, то 
санкции для нее — это словно укус комара».

Сьюзен Мэсси (США)

мериканская участни а кон ерен ии ь зен эсси  
за дискуссионным столом алти ского орума
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 далее она отметила  « и о  не онрави с  огда инос ран  
о ор е не на  воей ь р  и а  д  а ва ь  а  ва  

рав ь своей с раной  
а иде  не нова  ого не да ось до и ьс  ри на   на е вре   

на ис а  в ер ании  о ро ова и сде а ь в ове с о  о е  но все 
и о и в оне но  и оге рова и ись». 
Что же касается перспектив оказания внешнего давления на Россию, то 

ьюзен Мэсси считала, что оно даст обратный эффект. « с ори  и   
огда р сс ие вс в  гро  и вне  они о един с  во р г своего 
идера   данно  с ае они с орее всего о един с  во р г ре иден а 

ади ира П ина»,  указала американская участница форума. 
й арс лесерс, бывший вице-премьер и министр сообщения ЛР, ныне 

член правления логистической компании «   », призвал «не 
с анови ьс  а о ни а и сан ий  и не ра р а ь ос  а ро-
до а ь оно и ес ое со р дни ес во с оссией». 

Принимая «  сведени  си а и  в ире», он отметил  « а ви  а  ен 
 и  на оди с  в с о ной си а ии  а  а  в о ь и  во роса  

ре ени  рини а с  в р ссе е и а инг оне  о  геогра и ес и 
на оди с  а  где  ес ь  и ере ес и ь нас в др гое ес о рос о 
нево о но  По о  а вии надо с и а ьс  с е  о на и соседи  
и нео оди о на оди ь во о нос ь со р дни ес ва с ни и».

ото ью е  эсси а дискуссио м столом форума

ыступает ински  дипломат ене Н берг
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алли ей тер  соучредитель «   » ( А), дала свой 
внешнеполитический прогноз в сообщении « оли ика следу ей ад и-
нис ра ии А о о но ени  к региональн  и е дународн  
инс и у и  с очки рени  кандида а де окра ов».

По вопросу поиска возможных точек соприкосновения между Россией 
и ападом она отметила, что « евой о ен  со р дни ес ва  
и оссии  най и о ий ин ерес  где  о е  с е но со р дни а ь  

 ерв  о ередь не ри од  на  ограни ение ор и  ассового ни -
о ени  н й од од  о ес е ени  евро ейс ой е о аснос и и де о-

ра и ес ие а ь нс  
Я д а  на  с ед е  а ь   продолжала американская участ-

ница форума,  ор  со р дни ес ва  и а ада с оссией в с р -
ра   в наде де на ень ение на р еннос и и ение в а-

и одейс ви
В заключение она не могла не сказать несколько слов об краине  

« аса сь раинс и  со ий  о о ор   сегодн  десь а  ного 
говори и   о е и  виде ь  с ран  с е ной  ро ве а ей и де-

о ра и ес ой  о ора  в сос о нии са а в ра ь свой гос дарс венн й 

алли е нтер  соучредитель    
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рс  й и о  а оро енного  он и а  о и  еди ьс  в о а ании 
ей со с орон  а ада реа ьной о о и  и не о ь о инансовой  но и е -
ни ес ой  на да  а е  а  она ае с  ид и о и о и и ес и  
и оно и ес и  ре ор  ис орен  орр и   и о  она ог а са а 
се  а и и ь

аде да р атова, директор научных программ дискуссионного фо-
рума «Европейские диалоги», заведующая отделом европейских политиче-
ских исследований М МО РА , начала свое выступление с констатации 
факта  « егодн  нова  о и ивна  овес а дн  о но ений  и оссии не-
во о на  а  нево о на ре н  овес а дн  о ора  а до ра-
инс ого ри иса  огда  о с да и с ра еги ес ое ар нерс во   де о 
да е не в о  о вросо  и осси  огр ен  в г о ие вн ренние 

ри ис  де о в о  о и д ие о но ени  с а и а о ни о  
о и и ес ого и военного ро ивос о ни  оссии и а ада в е о  

Выступая в дискуссии, она сказала, что «не с а а  ре ве и ива ь 
на ение оно и ес ой в аи о ависи ос и оссии и   отметила  

« ногие ди  о ор е и ись в ове с о  о е и и и а и р д  
енина  о н  его на ени ое в ра ение По и и а  о он ен-
рированное в ра ение оно и и   дейс ви е ьнос и в ове с о  

о е и в оссии всегда все нао оро  оно и а  о он ен рированное 
в ра ение о и и и».

ото алли ей тер  ерге  пл ева и икола  е еви а 
в врем  кофей ой пау

ото Наде ды рбатово  на кон ерен ии алти ского орума
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«  до н  они а ь  не  а и  оно и ес и  ер в,  продол-
жила видный российский эксперт,  на о ор е осси  не о а  ради 
дос и ени  ее о и и ес и  е ей». 

адежда Арбатова считала, что, в вопросе улучшения отношений России 
с Е  и с ападом в целом «г авн  с овие  в е с  ра ре ение ра-
инс ого ри иса  где  нанесен г авн й дар о и  о но ени ».

По ее мнению, « о  ри ис о но де  ре и ь о ь о е  ра -
вер вани  иро вор ес и  си  с анда о   о всей инии ра де-

ени  с орон о и рс о  вариан  При этом российская участница 
форума добавила, что это ее предложение пока «не на оди  оддер и 
ни в оссии  ни на а аде  ни на са ой раине  

абегая вперед, заметим  пройдет чуть меньше года со дня завершения 
«Балтийского форума-201 », и в сентябре 201  года с аналогичной инициа-
тивой выступит российский президент Владимир Путин, а в ОО  начнется 
ее серьезное обсуждение.

авершила адежда Арбатова свое выступление еще одним неорди-
нарным заявлением  « а  н на нас о а  ди о а и  о ора  
с и  вне ней о и и е  а не о с ивае  о ередн  редв орн  

а ани   о е  ь  да е в д е се ре ной ди о а ии  енри 
иссинд ера». 

и аил усма  первый заместитель генерального директора рос-
сийского информационного агентства « А » определил существующую 
в мире ситуацию как « о одн  ги ридн  войн », заметив  « и огда е е 
ин ор а ионна  война не а с о ь о ес о енной  с о ь сей ас!»  до-
бавил  « н ор а ионн е войн  а ос едние с о е  не ре ра а ись 
ни огда  о вс вова ось е е а год два до на а а Первой ировой войн  
с о е ний и ей о орой  о е а и совсе  недавно  огда не о 

а ого ин ор а ионного ор и  ассового ни о ени  а  ин ерне  
и е евидение  но с ой ада ей не о о с рав ись га е  и радио». 

« о е асае с  ис ори ес ого ериода  огда российс а  и а ери-
анс а  ресса иса и др г о др ге о ь о в о о и е ьно  е,  до-

бавил один из руководителей А а,  о о о ь о оро ое вре  
с евра  о о рь 1 1  года».

 характеристикой нынешней мировой ситуации как « о одной войн » 
категорично не согласился ал ама , профессор нститута социологии 
Венгерской академии наук  « ей ас не ь  говори ь о о одной войне  

огда  нор а ьн й ор до  ин ерес  иерар и  о но ений и  д  а  

ото в ступле и  аде д  р атовой а форуме

ото и аила усма а и ала ама а а дискуссио м столом 
форума
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а  ого сей ас не  о ни еоре и ес и  ни ра и ес и  не о е  
о  о  говори ь  ес о ого  д  ис о ь ова ь ер ин о одн й 

ир   ир  о ор й о е  ь и раг ен арн  и анар и н  
и ао и н

Выступления другого российского участника  Витали  марского, 
главного редактора радиостанции « хо Москвы в Петербурге» и журнала 
« илетант», традиционно вызывают на форуме повышенный интерес из-за 
его принадлежности к последовательно оппозиционному российским 
властям медиаресурсу. 

Он не мог не поделиться «не о ор и ри а и  ар ине совре ен-
ного российс ого о ес ва в с ови  ведени  ин ор а ионной войн  
и остановился на пропагандистском клише « осси   оса денна  ре-

ос ь», которое успешно раскручивается внутри страны в последнее время. 
Российский участник форума отметил  « о  вариан  ро аганд  е 
с с е о  ис о ь ова с   нас в 0 е год  ро ого ве а и о во и  ри-
ири ь на е о ес во со все и е о ра и и  о ор е вори  оси  

а ин
По мнению Виталия ымарского, сегодн  ро аганда  о не с -

енна  вни  о вер и а и в ас и идео оге а  а   в о  верен  аг 
в с орон  а роса асс  рас о о ого российс ого о ес ва  Он не 
мог не согласиться с выступившей на форуме адеждой Арбатовой  

ото Витали  марского в кулуара  форума

и аил усман и итали  ымарски  за дискуссионном столом орума
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« егодн  не с о ь о ро аганда о с ивае  о и и  о о  
в о не ес ес венно  с о ь о о и и а иде  вс ед а ро агандой и а 

а ани и  

«С опозданием приходится признать, что за четверть века нам не 
удалось изменить сознание российского общества, которое фор-
мировалось в течение веков. Признаки этого сознания нам хорошо 
известны:
• государство, стоящее над личностью;
• право сильного;
• приоритет простых ответов над сложными».

Виталий Дымарский (Россия)

В заключение он несколько скорбных слов сказал и об участии апада 
в информационной войне. ре ена и с ад вае с  в е а ение  о 
с ес в е  а исн й договор о сов ес ной оддер е ро агандис -
с и  си ий  

В этом смысле, по его мнению, « а адн е сан ии с а и е е одни  
арг ен о  российс ой ро аганд  и власти смогли обоснованно «раз -
яснить» своим согражданам  « о  види е  рань е о оро о  а е ерь 

риде с  не ного о ер е ь » 

итали  ымарски  и Наде да рбатова обсу да т  
итоги про ед е  на кон ерен ии дискуссии
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Российский медиаэксперт считал  « оно и ес ие сан ии а ада 
ро ив оссии  о не да на  и рови а и  о е и о ера ивно о -

ве и ь на со и  евра  201  года и со и  на он ассе  но о и-
ось ор во   указал на то, что «и о и  оссии о асна  на в води  ее 

и  ре и а в аи о ависи ос и в ире  редс ав е  ее са ой се е и о-
во е  ей рини а ь ре ени  не соо ра сь с вне ни и а ора и  

авний участник конференций «Балтийского форума» ергей пл ев, 
декан юридического факультета еверо- ападного института управления 
Российской академии народного хозяйства и государственной службы 
при Президенте Р , на этот раз сделал развернутое сообщение на тему 
« а ад или Вос ок — куда оворачива ь оссии ». 

«По а а е с  совер енно о евидн   считал он,  о рор енное 
Пе ро   о но в вро  до но ь наг о адраено в о идании до гой 
и  в российс о евро ейс и  о но ени  и а е с  о ень рив е а-
е ьн  нас е ь о р ь дверь в е й иа с о и оо еанс ий регион  

и в ерв  о ередь в и ай  оссийс а  о и и ес а  и а о ае  
й ори ес ие о идани  о  с ане  на  а еной в а ес ве р н а 

с а с рь  ис о ни а е но огий и ос ав и а инвес и ий  
 далее он с горечью добавил  «  со а ени  реа ьнос ь гора до 

ес е  и ай в ерв  о ередь о е  о и ь де ев  с рьев  а  
и не е ае  со дава ь се е он рен ов

По мнению ергея ыпляева, стратегический национальный интерес 
России заключается в скорейшей «реинд с риа и а ии с ран ». Она могла 
бы стать реальностью « ри со дании в вро е и в оссии единого са о-
дос а о ного онг о ера а о  до и с рь  до оне ного инд с ри-
а ьного рои водс ва с ос е енн  родви ение  ее инд с риа ьной 

о онен  на ос о
ей ас ис ори ес ий о ре о  вре ени д  реа и а ии сов ес ного 

ра ви и  вро  и оссии неве и   предупредил российский участник 
форума.  о ь о до ого вре ени  а  де  ос роен ов й е ов й 

ь  Пос е ого он ревра и с  в с а ьной о р  о  о орого осси  
не с о е  ни в до н ь  ни о н ь   ей ос ане с  не авидна  ро ь с -
рьевого рида а и с ан ионного с о ри е  на агис ра ьно  и 
и  вро  в и ай и о ра но

вое отношение к перспективам латвийско-российских экономических 
отношений высказал ергей отапки , депутат ейма ЛР и экономиче-
ский советник «Балтийского форума». 

ото ерге  пл ева и риса айдерса а столом ко фере ции
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По его словам, « е ание на ади ь со р дни ес во е д  а вией 
и оссией до но ид и о  и неса  о ес ва  а а е о  о и и ов  

о ес и одн ьс  на о и и ес ий ровень  о   со а ени  риде с  
онс а ирова ь  о си и и до инир и  о и и ес и  си  сей ас 

ой о р й а рос на ение о но ений не о равд вае с  ни 
оно и ес и и ин ереса и с ран  ни ин ереса и до рососедс ва и и 
ира».
« е  са  нес о р  на все си и  и нес енов на ади ь диа ог 

с оссией   заключил латвийский парламентарий,  ри н не ней ра-
в ей и е не редс ав е с  во о н ».

Под «занавес» дискуссии на конференции выступил латвийский поли-
толог ристиа  о е валд . Он поблагодарил организаторов и участников 
форума « а о енн  во о нос ь од а ь» и сказал  « ей ас г авное 
д  все  нас — д  ор а  ин е иген ии  о и и ов  о и о огов   
не о а ь  на ра ьс  с е ос и в с а а ь все оро ие идеи  о ор е 
основан  на на и  е ани  а но ог а а ь и  вс  о о  о 
сей ас все а е с  есс с енн  ое д а и с  вни  и  не о е  
его ос анови ь  и о е  ь  и енно а на  е  а на е видение 
он с о е  а е и ьс  

ото работа щи  на оруме отокорреспондентов и телеоператоров
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рганизаторы кон ерен ии довольны ее результатами

резента ия четверто  книги ниса  рбановича  горя ргенса и риса а дерса  
из серии ерновики будущего  –
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Он предложил всем присутствовавшим о ь е е а ь  а  ос ро 
не ва ае  видени  ого  а и и до н  ь нова  вро а  дейс в -

а  осси  и а ви  аверное  о о о  о на и ного в с а -
вае с  ри и и и соо ра ений а и и  но не ва ае  и енно на и  

е аний
авершая «Балтийский форум-201 », горь ргенс и в шутку, и все-

рьез заявил  «Прини а  с ав и  ере  о ора года рои ойде  ра р д а 
е д народной на р еннос и  и в о  ис е российс о а ери анс и  

о но ений  альше он уточнил прогноз. « и а  о ос е авер ени  
редв орной а ании в   с о е  на да ь не о орое -
ение о но ений  о   о о  о ра иона ьно а  до го и ь 

не ь
А нам остается добавить, что срок в полтора года истекает как раз 

в апреле 201 -го, к двадцатилетнему юбилею «Балтийского форума». огда 
мы и сможем увидеть насколько точными оказались внешнеполитические 
прогнозы, высказанные глубокой осенью 201  года.

ото работа щи  на оруме отокорреспондентов и телеоператоров
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ред ю илей й  год   
год оль и  переме  в судь е  
«Балтийского форума»

абегая вперед, расскажем, что многих участников XXII Международной 
конференции «Балтийского форума», собравшихся в по-средневековому 
помпезном зале ома Черноголовых в самом центре тарого города лат-
вийской столицы 2  мая 201  года, смутили слова президента орума 

ниса рбановича, сказанные им в разгар встречи  о том, что скорее 
всего это последняя организованная им конференция, и в дальнейшем все 
наработки, все обширные международные связи и контакты он намерен 
передать другим своим латвийским коллегам. 

ед билейн й  год – год бол и  е е ен  суд бе ал ийс ого о у а
2.1 .1. ото ниса бано ича  дела его а ление на ал ийс о  о у е
2.1 .2. ото о а о оло   и
2.1 . . ото ала л а о о а а ия фо а  о  о оло
2.10.4. о о е а ло а на ал ийс о  о у е
2.10.5.  Фото Улдиса Аугулиса на конференции «Балтийского форума»
2.1 . . ото о я ити а а алти ко  фо   2 1
2.1 . . ото и я и   ал  а т ико  ко ф ии
2.1 . . ото а ика ко  учас ни  о у а - Эллен Таушер  а тит ля ко о-

ит ля а о о о т а о о а ости имени Брента Скоукрофта при 
«Атлантическом Совете»
2.1 . . ото иса айде са  и та о а али то  ат ии  о о о и  о -

ато о  фо а
2.10.10. Фото Александра Рара и Игоря Юргенса  и     ия-

и ко ф ии

нис рбанович делает заявление на алти ском оруме
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то прозвучавшее как гром среди ясного неба заявление долголетнего 
главы «Балтийского форума» было обосновано им необходимостью ре-
ализовать выпавший Латвии в первый раз за последние, наверное, лет 
тридцать уникальный шанс. 

Подобно тому, как летом 19  года организованная в Латвии между-
народная встреча общественного движения Чатоква- рмала смогла 
внести свой вклад в подготовку первого саммита лидеров А и Р 
в сландии поздней осенью того же года, латвийские политические и об-
щественные деятели снова, уже в наши дни, могли бы сыграть весомую 
роль в улучшении американо-российских отношений.  поэтому, считал 

нис рбанович, на авансцену должны выйти эксперты, пользующиеся 
полным доверием не только в России, но и за океаном.

еперь, по прошествии нескольких месяцев, становится все ясней, что 
надежды руководителей и экспертного сообщества нашего восточного 
соседа  России, на нормализацию отношений с А после избрания 
президентом ональда рампа остались эфемерными. Она откладывается, 
в лучшем случае, на долгие годы, если не на десятилетия. 

ото иса р а ови а  делающего а вле ие а Балтийском фо-
руме

ото дома ерноголовы  в иге
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Что же касается Латвии, то она уже сравнительно давно,  по крайней 
мере, с 2014 года, стала не только местом острого идеологического противо-
стояния, но и территорией, которую растущее количество иностранных 
военных баз все больше делает похожей, как это не печально признавать, 
на прифронтовую зону в период активной подготовки военных действий. А 
значит, и роль таких проверенных временем международных организаций, 
как «Балтийский форум», трудно переоценить, и им рано отправляться 
«на заслуженный покой». 

о это будет потом, а пока было бы весьма любопытно подробней рас-
смотреть процесс подготовки XXII международной конференции в первые 
месяцы 201  года.

В подготовленных для участников будущей конференции материалах 
оргкомитет отмечал, что «основной е ой е д народной он ерен ии 

а ийс ого ор а  о ре не  ос а с  ро е  во о нос и 
и ерс е ив  о но ений е д  вро ейс и  со о  и оссийс ой 

едера ией  
Пос едние год  и о но ени  о а ва  нега ивн  дина и  о  

одна о  не до но ос а ь си и  д  и  восс анов ени  и и  о ень ей 
ере  нор а и а ии  а о  и нов е ве ни  на евро ейс о  он и

нен е с осо н  да ь о о и е ьн й и о о ри а е ьн й ар д». 

ото ома ер оголов  в иге

сновно  зал пленарного заседания кон ерен ии  
алти ского орума  в доме ерноголовы
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Организаторы конференции не могли обойти стороной тот факт, что 
«нео иданна  о еда рес и ан а она ьда ра а на ре иден с и  
в ора  в  ривнес а дос а о но нео реде еннос ей д  да ьней его 

о и ионировани   в е д народн  де а  е ь а  ре еренд а 
в е и о ри ании о в од  и  вросо а риве и а и ес и  о о-
во  сос о ни  и  и гос дарс венн е с р р  о о е с орон  

а ан а  е рос а  о с анов а с ад вае с  в др ги  вед и  ена  
о а  в о  ис е в реддверии ва н  в оров в ер ании и ран ии  
о ни а  вн ри о и и ес а  р ен нос ь де  си ива ь ви-
ра и  во все  ». 

Все это привело к тому, что основную тему конференции организа-
торы в конечном итоге определили так  « ри ис в о но ени  оссии 
и а ада нарас ае  е  огло б  о очь кс ер ное сооб ес во

К тому же, в подготовленных к форуму-201  документах указывалось, 
что еще « о ее рево ной  не е и ов енн й го ос о и а  ред-
с ав е с  р ос ь грани е д  с а и ьнос ь  и оно о ией в ас и  

о ноги  с рана  в о  ис е и в а вии  на дае с  рас ее 
ра о арование насе ени  о и и ой в ас ей  и дер а и и  ре ений 
о вс ении в ра н е е д народн е о единени  а   и и  а 
г авное  дис а ансо  е д  наде да и и о да ей о  и  ре ений  

оно о и а и  в ас и ограни и а в ор д  о ес веннос и в де о-
ра и ес и  инс р ен а  в ра и ь а ое ра о арование».

В заключении материалов будущего форума отмечалась необходимость 
« родо а ь ин енсивн й с ер н й диа ог с осо  вни ание  на о -
де ьн е а а ьн е и ев е во рос ». А также то, что «в о  диа ог 
н но о ре не  вов е а ь редс ави е ей  с и  на овой ро ь  
на евро ейс о  он инен е». 

Активное участие авторитетных американских экспертов-политологов 
в работе «Балтийского форума-201 » было обеспечено в результате насыщен-
ного визита президента форума ниса рбановича в оединенные таты. 

В течение трех дней в феврале 201  года ему при содействии латвий-
ского посольства удалось встретиться в Вашингтоне и ью- орке с рядом 
американских конгрессменов и сенаторов и с руководителями их аппа-
ратов, а также заручиться согласием на участие в майской конференции 
руководителей таких солидных американских исследовательских и ана-
литических центров, как Атлантический совет и нститут Кеннана при 
Международном научном центре им. Вудро Вильсона. 

ото ала пле ар ого аседа и  форума в оме ер оголов
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Одним из первых со вступительным словом к участникам «Балтийского 
форума-201 » обратился ветеран американской дипломатии ек этлок  
последний посол А в Р. 

апомним, что именно он первым в истории советской Латвии в каче-
стве полномочного американского представителя выступал летом 19  
года в рмале на памятной встрече общественников А и Р. Его 
речь, частично произнесенная на латышском языке, тогда также впервые 
транслировалась в прямом эфире латвийского радио, и, в конечном итоге, 
она оказала исключительно важное влияние не только на процесс улуч-
шения советско-американских отношений, но и на развитие демократии 
в самой Латвии.

Подробно остановившись на предыстории американо-советских отно-
шений, жек Мэтлок сказал  « егодн  ногие св ва  на р енн е 
о но ени   и оссии с о одной войной  о о не а   ен  
н не ние на р енн е о но ени  рин и иа ьно о и а с  о  с-

овий ого вре ени  
о одна  война  в ерв  о ередь св ана с он и о  е д  о -

ни о  в все  ос а ьн  иро  ей ас е ого не   далее  « о  
и ее  сей ас  и н е нени  о со дав ейс  си а ии с о еи  с орон  
и о а они о и о н   одной с орон  нение с ран а адной вро  и  

о ор е в с ре ении  новой о одной войне  с и а  о и енно 
она с а а г авной ри иной о и и ес ого и оно и ес ого ра а  

 др гой с орон  в оссии д а  о и енно не рави ьное на рав-
ение ра ви и  и дав ение а ада риве и  ра ва  ове с ого о а  о 

о не а   а ери ано сове с и  сог а ений ого вре ени в игра и 
о е с орон  

«Откровенно говоря, мы забыли истину, что в ядерной войне не мо-
жет быть победителей и ее никогда нельзя вести!»

Джек Мэтлок (США)

енера   и оссии до н  сес ь а с о  ереговоров   считал 
ветеран американской дипломатии.   в сни ь  о и  ра дра ае  
др г в др ге  По а ьс  реодо е ь о и он ь  о гро  е о ас-
нос и  ни  о ие   ис е и  ре и  ре ени  ада

во ерв  ограни ение и ни о ение дерного ор и   о гро а не 
о ь о д  о еи  он и и  с орон  но и д  е о аснос и всего ира

ото ека этлока а «Балтийском форуме»
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а  во в ор  о а ие ро е  все ирного на ени  а  ос ед
с ви  г о а ьного о е ени  е д народн й еррори  о аснос ь 
несос о в и с  гос дарс в  нео оди ос ь о доров ени  ировой о

но и и и  
о на и о ие ро е  и и  не ре и ь военн  в е а е ьс во  

и  не ре и ь и си и и а дого гос дарс ва в о де ьнос и   так 
завершил свое выступление жек Мэтлок.

лдис угулис, министр сообщений Латвии, говорил на конференции 
главным образом об отраслевых проблемах. « ранс ор на  о рас ь 
до на е ь дис ан ирова ьс  о  о и и ес и  ро ессов и ориен

ирова ьс  на и нес  где о ь ое на ение и ее  единое они ание 
риори е ов  и ненно ва н  д  ра ви и  в е с  и нес ориен иро

ванное ение»,  заявил министр сообщений Латвии и одновременно 
сопредседатель латвийско-российской межправительственной комиссии.

«  а вии ес ь вердое е ание с осо с вова ь ра ви и  он
с р ивного диа ога е д  вро ейс и  со о  оссией  е ар сь  

а а с ано  с рана и  и с рана и ии  а ви  аин ересована 
в о  о  ра вива ь един  евро ейс о а иа с  ранс ор н  
се ь  и е ес ь р д с е но реа и ованн  рое ов  ва ьно о ь о 

ек этлок  последни  посол  в  на алти ском оруме
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о  о рави и в орой он ейнерн й ое д в и ай  с е но ид  
ереговор  о о  о редна на енн е д  андинавии гр  на ар -

р е он ейнерного ое да и ай йс рг д  с едова ь ере  а ви  
а е  ас в е  в ра ви ии и айс о е ор сс ого огис и ес ого 
ар а е и ий а ень»,  заявил лдис Аугулис.

дрейс илдегови с  госсекретарь латвийского Министерства ино-
странных дел, не в первый раз выступает на международных конферен-
циях «Балтийского форума». В своем приветствии участникам и гостям 
форума один из руководителей латвийского М а напомнил, что исто-
рически « ига е с анови ась ес о  а ени  сове с о о ьс ого 

ирного договора в 1 20 год  о о в ро о  но и сей ас ига  о 
ес о  где идер  с ран  ди о а  о ес венн е де е и с ара с  

най и ре ени  с о ней и  ро е   оис а ирн  ре ений  о реде-
ени  грани  о нени  е д народн  нор    наде сь  о о  

ва н й он е с  о ор й десь де  р оводи ь ва и и дейс ви и».
« оне но  во о нос и он ерен ии ограни ен   продолжил Андрейс 

Пилдеговичс,  о ес и  с ане  говори ь о  с ови  на о ор  
де  ор ирова ьс  диа ог а вии и оссии  о он де  а ирова ьс  

на рин и а  си ьной о орон  
о е ивной о оронной о и-
и и с ран  и  основ -

ва ьс  на ривер еннос и е -
д народно  рав  на ва ении 

 не  и доверии  его нор а
В заключение он отметил  

« не н  он ерен и  о е  
ривес и  о о и е ьно  ре-

ь а  Я не ог  аг н ь 
в р с а ьн й ар и с гаран-

ией редс а а ь  е  она а-
он и с  но  в а вийс о  
инис ерс ве инос ранн  де  

нас роен  о и ис и ес и  
 д ае  о в  с о е е 

сдвин ь с ес а а ень а и  
ро е  о о ор  до ен  го-

вори  инис р соо ений  а  

ото лдиса угулиса а ко фере ции «Балтийского форума»

лдис угулис  министр сообщени    
на кон ерен ии алти ского орума
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ро е  ранс ор а и и о но ени  е д  дь и и ди о а а и 
на и  с ран

горь евити , секретарь осударственного совета Российской 
едерации, помощник президента России во второй раз за последнее время 

приехал в Латвию по приглашению «Балтийского форума».  Латвией 
его связывало то, что он в качестве российского министра транспорта 
несколько лет был сопредседателем межправительственной комиссии, 
и поэтому был довольно хорошо знаком с ситуацией в странах Балтии  
не только в вопросах транзита. 

Его констатация происходящего в мире довольно категорична. « ир о-
до е   о асной ер е  и а и  до а до о ос рени  о но ений оссии 
и а ада  и о  с ер ов ависи  а  они д  ра ре ен  се  ро е  
не ре и ь  но н но аг а аго  двига ьс  ро ь о  о асной ер ». 

Он подчеркнул, что « осси  оддер ивае  диа ог с а адо  и одни  
и  риори е ов ос в  в е с  онс р ивн й диа ог с а инг оно ». 

«  ого диа ога   считал горь Левитин,  ависи  ра ре ение 
ро е  и ирии  и и него ос о а  и орь а с е д народн  ер-

рори о  и ре ение др ги  ро е  но сде а ь в ор  е е о ее 
г ь на р еннос ь и и все е на ина ь од е  с са ой ни ой 
о и в о но ени  оссии и а ада  о орой  дос иг и».

ото гор  евити а а «Балтийском форуме »

горь евитин  секретарь осударственного совета осси ско  едера ии   
помощник президента осси ско  едера ии  на алти ском оруме
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По мнению помощника российского президента, «с о ен а рас ада 
 вро е не да ось со да ь нов  ар и е р  е о аснос и о  

исса она до адивос о а». Он считал, что «сегодн  не вре  ис а ь  
о винова  в ри исе о но ений  о сде ае  ис ори  а но он ь  
о де а ь».

е мог горь Левитин не сказать несколько слов о российско-европей-
ских отношениях. «Европа оказалась в ловушке раскручивания санкци-
онной спирали. В то время как Россия, в некотором смысле, даже выиграла 
от кризиса, нарастив местное производство. 

анкции не выгодны никому, все страны теряют на этом большие 
деньги, в том числе и Латвия, где потери понесли местные фермеры 
и производители продуктов питания.  уверен, что нельзя рвать в эмо-
циональных порывах деловые контакты, которые так важны в бизнес-
среде».

«Только от конструктивного диалога Москвы с Вашингтоном зави-
сит разрешение проблем, но вот найдут ли разные стороны сме-
лость признать, что оппоненты могут быть в чем-то правы?»

Игорь Левитин (Россия)

осси ские участники орума готовятся к очередно  сессии кон ерен ии
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Выступление вге и  укь ова было для него первым на «Балтийском 
форуме» в качестве чрезвычайного и полномочного посла Российской 

едерации в Латвии. 
В своем кратком приветствии к участникам и гостям форума российский 

посол отметил  «  ес и а ийс ого ор а  в сравнении с др ги и 
дис ссионн и о ад а и десь дейс ви е ьно иде  ива  дис сси  

ас ни и с ор  в с а ва  сво  о  рени  но ри о  со ра-
н  ва и е ьн й он  и а  ре ь а  о ае с  диа ог  огда 
со еседни и с а  др г др га  

По его мнению, « овес а дн  он ерен ии а а ьна  и он ожидал, 
что «она в йде  а ра и а в енной е а и и

кс-конгрессмен и заместитель государственного секретаря по между-
народной безопасности и контролю над вооружениями в администрации 
Барака Обамы лле  ау ер не причисляла себя к русофилам, как ее 
соотечественник жек Мэтлок. Будучи ныне заместителем председателя 

ентра по международной безопасности имени Брента коукрофта при 
Атлантическом совете, она находила, что «на р ение е д  оссией 
и  сей ас дос иг о наив с его град са со вре ени о одной войн  

о ара ери е с  в аи н и 
о винени и с орон  о и и ой 
сан ий  в дворение  ди о а ов  
на о дение  военн  ора ей 
и са о е ов ро иво орс в и  
с орон в и и на и  грани   од-

а ивае    а ивно  ра во-
ра ивани  си  в ос о ной вро е».

« ери ан  о ень в во нован  
и  ни виде и в е а е ьс во 
российс и  а еров в редв орн  

а ани  на ре иден с и  в ора  
в »,  отметила она. точнив, 
правда, что «в о но ении р сс и  

а еров  а ери ан  вед  расс е-
дование  о ес ь  нас о ь о р сс ие 
и нас о ь о ре евс ие и ве де-
с ие а ер  о но говори ь о а 

и ь на о иона ьно  ровне».

мериканская участни а алти ского 
орума  – ллен ау ер заместитель 

председателя ентра по ме дународно  
безопасности имени рента коукро та 
при тлантическом совете
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В то же время лен аушер свидетельствовала  «  о ае  ни-
а ьн  нео оди ос ь до и ьс  диа ога с ос вой    ан и ес ого 

сове а ес ь дос а о но одго ов енна  д  ого о анда с ер ов  
не о ор е и  ни  ас в  в ра о е на ей он ерен ии».

енеральный директор Атлантического совета эймо   илсо  на-
помнил участникам форума о речи Владимира Путина, произнесенной им 
в 200  году в Мюнхене. огда российский лидер впервые с авторитетной 
трибуны международной конференции по политике безопасности заявил, 
что «д  совре енного ира одно о рна  оде ь не о ь о не рие е а  
но и воо е нево о на».

« о о а о с е а рас ей на р еннос и в ире»,  считал аме-
риканский участник «Балтийского форума».

По словам еймона илсона, «с ро ийс  оссией а ь ерна ивн й 
а ери анс ой одно о рнос и ного о рн й ир» стал причиной таких 
событий, как « идневна  война  в р ии в 2008 год  и война на раине 
с 201  года о на и дни  о с осо с в е  о ос рени  с ав и в со и  
и все о веде   он рон а ии е д  а адо  и оссией». При этом у 
него не было « ниверса ьного ре е а  а  верн ь ос в  на ре ние 
ре ьс ». « о не до н е игр  ра а с н евой с ой в игр а».

ото сид щи  в але у аст иков ко фере ции

ото еймо а илсо а и други  у аст иков америка ской деле-
гации а форуме 

ото сидящи  в зале участников кон ерен ии
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« о а ьн е гро  в с  о и и 
д  все  с ран  о о  с г ь на-

р ение не совсе  рави ьно,  под-
черкнул он.  ео оди о родо а ь 
ра вива ь с ра еги ес ое ар нерс во  

о о  о гро  и в ов  д  всего 
ира одина ов ».  далее  «  и оссии 

н но д а ь о о  а  органи ова ь 
диа ог  а  в и ь на ро есс  в ирии  
на раине  на орейс о  о ос рове 
и в др ги  региона  о  о и  ера  

о орь е с еррори о ».
Представляя на конференции й арса 
лесерса  бывшего министра сообщений 

Латвии и вице-мэра латвийской столицы, 
а ныне члена правления логистической 
компании «   », один из мо-

дераторов пленарного заседания форума рис айдерс образно сказал  
«По а одни в р ва  ос  др гие о а  в год ».

« евидно  о а ви  не в е с  свер дер авой  и  не о е  
ов и ь на е ре ени  о ор е рини а с  в оссии    и и 

др ги  о ь и  иров  ен ра   с этих слов начал свое выступление 
Айнарс лесерс,  но  аин ересован  в оис а  ре ени  о о  о 

в е с  а о ни а и и  ро е  оно и а  во  о н но на   
нас ее ес о в регионе д  огис и и российс и  гр ов    ен р 
рас реде ени  д и  гр о о о ов и айс ого ового е ового и  
в д е  и е е нодоро н  ерево о  и  ндии в вро ». 

асколько сильно влияют на бизнес и экономическое развитие Латвии 
политические решения, заявления, подобные замечанию главы М  
Латвии дгара Ринкевича, о том, что участие стивидоров порта Вентспилса 
в доставке конструкций для строительства газопровода « еверный поток-2» 
в ерманию представляет риск для безопасности Латвии  а этот вопрос 
Айнарс лесерс ответил, что « и нес в идеа е до ен ь а со но 
не ависи  о  о и и и».

В еслав ом ровскис, председатель правления аналитического 
центра CERTUS, бывший министр экономики Латвии, считал, что аме-
рикано-российские отношения подрываются противоречием ценностей, 

ото урналистов  берущи  интервь  у участников орума

ото риса а дерса  президента 
о за урналистов атвии – 

одного из модераторов орума
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заложенных в основу внешней политики этих стран  «  основе о и и и 
 нео оди ос ь о ира ьс  на а ие ора ьн е еннос и  а  рава 

е ове а  индивид а ьна  сво ода  де о ра и   о д  ери и не 
с е с ова  

  они ани  российс ой о и и и на оди с  в 0  года  ро
ого ве а  а не в сегодн не  дне  е се ре  о огда осси  с ара ась 

ерен ь а адн  о и и ес  и оно и ес  оде ь  с ь ра н е 
нени  о о  е  о ог о  в оне но  и оге д  нее а он и ьс  

но а о о со невае с  о о ог о ривес и  о он а е ьно  
ра ва  с ран  

о рав ирова о со нание российс и  о и и ов  ос едс вии они 
ред рин и си и  о ор е о ени и  а  о  восс анови ь ра
енн й он ро ь над с раной    е она вос рини а ась а  во

вра ение  ав ори ари
он и  в ра е   продолжил Вячеслав омбровскис   еди  

росси н  о  с и о  о ь ие о и ис  По и  нени  дос а
о но ра ь ди а ора  и е ере  е ре года о но в ира ь 

нового идера с ран  о о не риведе   с а и ьной и е ивно 
дейс в ей де о ра ии  а  где  вид  с рои е ьс во де о

ра ии  оссии види с  де ин егра и  с ран  и о ес венного ор д а 
в ней»,  заключил латвийский участник форума

и аил усма , первый заместитель генерального директора рос-
сийского информационного агентства « А », в качестве представителя 
средств массовой информации не мог пройти мимо « дови ной гро  
ин ор а ионной е о аснос и   нас о ее вре  на  едиарес рс 
е едневно одвергае с  10 1  а ерс и  а а а  ра ной ин енсивнос и  

 продолжил  « о сь  о о а г о а ьна  о аснос ь  о  о орой 
е ове ес во ни а  не а и ено  с и о ро е е ограни ени  дерн  

воор ений в ире со дано и а ено ного дв с оронни  и ного
с оронни  договоров  да е ес и они и не всегда в о н с  о о во

рос  о ес е ени  ин ор а ионной е о аснос и  а и  сог а ений 
не   о о  о до но о едини ь осси  а ад и все  е  о 
д ае  о д е

этью о а ски, директор нститута Кеннана при ентре им. Вудро 
Вильсона ( А), в вопросе американо-российских отношений постарался 
высказать свое личное мнение. Он задался теми же риторическими во-
просами, которые к тому времени уже задавали другие участники форума  
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« о де а ь » и « о винова ». отя на второй вопрос, по мнению этого 
участника форума, «одно на н й о ве  в  е с о и с ».

« ровень довери  е д  оссией и   считал Мэтью Рожански,  
ни е н евой о е и  Я ог  с а а ь  о до но ь сде ано  но  
не ог  гаран ирова ь  о о де  сде ано

Я сог асен с Янисо  р анови е   продолжил он,  с ав а д  
оссии   и осо енно д  а вии в со а  о во рос в ивани   
ога е и иве  в ро ве а ей с ране  но и  до н  он ь  о 

ес и а иен  о ен и не де  рини а ь ро исанн е е  е арс ва  
о он ре   на е  с ае а и  е арс во  до ен с а ь р ой 

и о едос н й диа ог ро иво орс в и  с орон
Американский участник форума считал, что «на а ь диа ог на в с е  

ровне де  райне с о но», и «он не о е  на ва ь он ре ное вре  
огда о  на не с  но он рие а  на ор  д  ого  о  с а а ь  

о о  диа ог не ре енно на не с » 
По мнению Мэтью Рожански, на «с о е ереговоров редс о его са -

и а до н  е а ь с ед ие во рос
Про е а с ра еги ес ой с а и ьнос и  ор а и а и  о но ений 

 и оссии ва на не о ь о д  и  с ран  но и д  с а и ьнос и 
в вро е и во все  ире   г авн й во рос и  о но ений  дерное 
ра ор ение

раинс ий ри ис   инс е найден  рин и  его ра ре ени  но  
с орон о с с в е  о и и ес а  во  и  в о н ь  н й од од 

 ра ре ени  ри иса  на а ь диа ог со все и вов е енн и в него 
с орона и  в о  ис е и с ас ие  

е ение региона ьн  ро е  При ер  еверна  оре  с о орой 
 ни его не о е  сде а ь  нес о р  на родо а иес  ис ани  

ра е но дерного ор и  и и о и ени  дей  и ро е  с ед е  
ре а ь с рана  соо а

ас и ис и е ьно ва ного со р дни ес ва  исс едование ос-
оса  освоение р и и  роведение о е сн  на н  исс едований  

о ес е ение е д народной оргов и и  д
о дание инс и иированн  ана ов диа ога  анее а и  ри еро  
и а ери ано российс а  о исси  ора ерно рдина и и с ра еги е-

с ий диа ог а П ина  ей ас они е не ра о а  и о ь все риде с  
на ина ь с н  а но он ь  о с ед е  не о ь о со да ь наде н й 

ана  диа ога  но и ос о нно оддер ива ь его в ра о е  сос о нии  
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Лейтмотивом выступления лекса дра ара  научного дирек-
тора ермано-российского форума и члена наблюдательного совета 
«Балтийского форума», стала тема поиска методов диалога России и апада, 
действующего по принципу win-win, когда выигрывают обе дискутиру-
ющие стороны. ерманский эксперт с сожалением констатировал, что 
в нынешнем диалоге «о е с орон  все и си а и с ара с  до а а ь 

рави ьнос ь свой о и рени  а несог асие о онен а ри ис ва  
ведени  ро агандис с ой войн ».

Он призывал научиться по-другому оценивать кибератаки. «Я до с а  
о а ие о российс ие а ер  в о а и о ь ер  е о ра и ес ой 

ар ии в  о не с ед е  а ва ь и о  о о р ое а адн и 
а ера и а  на вае ое ана с ое де о  со своей с орон  а е на-

нес о ер  российс и  ин ереса ».  он согласился с мнением тех экс-
пертов кибербезопасности, которые считают, что « ри о вре  внес и 
не о ор е ограни ени  в о  вид де е ьнос и».

ля Александра Рара по-прежнему было «ва но ра о ра ьс  в раинс и  
со и ». «  в ер ании о ь о в на а е ро есса ого ра ира е ь-
с ва   ри о вре  ри всей с о нос и он е с а договори ьс  до ого  

о о е с орон  совер и и о и   ас нос и  не ь  о с ави ь 
раин  еред а и  одно на н  в оро  и и ос о  и и а ад  адо 

о най и др гой  в аи о рие е й с осо  в аи одейс ви ».

ото лекса дра ара и други  у аст иков форума а столом ко -
фере ции

лександр ар и горь ргенс беседу т в перерыве ме ду сессиями кон ерен ии
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В таком сложнейшем вопросе, как европейская безопасность, автори-
тетный германский эксперт считал, что западные страны должны при-
знать  « осси  не о е  ь в ой вро е  в о орой до инир   
и вросо   во о но   до на с а ь на оне  ой органи а ией  

о ора  о во е  с рана  не в од и  в и со  о а ва ь в и ние 
на евро ейс  е о аснос ь». 

 другой стороны, и российское руководство должно прийти к пони-
манию «нер и ос и евероа ан и ес ого о а  и того, что на ападе 
«ни о не дас  ей ис и е ьное раво ре а ь со с венн е во рос  
на ос сове с о  рос ранс ве».

аде да р атова  директор научных программ дискуссионного 
форума «Европейские диалоги», заведующая отделом европейских по-
литических исследований М МО РА   традиционный участник 
«Балтийского форума», и каждый год ее выступление выслушивается 
коллегами с большим вниманием.

Она не согласилась с западной оценкой действий России. «  вро е 
и  редс ав  осси  с раной агрессоро  нар а ей ировой 
с а с во   о а ое с а с во  о Пари с а  ар и  1 0 года 
и и рас ад ове с ого о а и Югос авии годо  о е  и о рас и
рение  на вос о  и военна  о ера и  ь нса на ерри ории в ей 
Югос авии в 1  год  и ри нание осова  

ыступает оль еве  вропе ски  директор ре сторонне  комиссии
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 а ада нар ение с а с во на а ось с гр инс ого и раинс ого 
он и ов  но в оссии с и  не сог асн   ес о е но е да ь др г 

др га в раво е своей о и ии  но с ед е  с он ен рирова ь свои си и  
на в ра о е нов  о и  риди ес и о а е ьн  рави  оведени  
все  с орон

ей ас ои ногие а адн е о еги говор  не о де и и е довери   
заметила она в продолжение своего выступления,  но ри о  они а

ва  о доверие  о род  е ове ес ой де е ьнос и  о огда 
ре а с  он ре н е ро е  и дос ига с  реа ьн е ре ь а  

Российский эксперт остановилась на возможных форматах дальнейшего 
взаимодействия России, апада и государств, расположенных между ними, 
в первую очередь, стран Восточного партнерства  «  а ес ве оно и е
с ого ор а а  о ог о  ь о ее оно и ес ое рос ранс во 
о  исса она до адивос о а  и е о  ан вера до адивос о а  

о о до н  ь рин и иа ьно нов е о но ени  о ор е о а 
а  е нереа ьн  а  и ир е  дерного ор и  

По и и ес и  ор а о  стран между ападом и Россией,  про-
должила она,  до ен с а ь ней ра ьн й с а с   до и ьс  ого 

а е о ень с о но  и гос дарс ва са и до н  до рово ьно в
ира ь свой с а с  а не ь о е о  ереговоров е д  а адо  

и оссией на рин и а  инс и  и о сда с и  сог а ений  о ор е 
сей ас а е в рин и е нево о н  

В завершение адежда Арбатова посчитала нужным верн ьс   ен
ра ьно  во рос   во рос  раинс ого ри иса  При его с е но  

ра ре ении  ог и  на а ь ереговор  о д е  с а се и  
гос дарс в  о д и  рави а  в аи оо но ений оссии и а ада   

ог и на а ь нов е ереговор  о а ении нового сог а ени   
е д   и оссией  

«Украина — это единственная ниточка, потянув за которую мы мо-
жем распутать клубок проблем между Россией и Западом». 

Надежда Арбатова (Россия).

В качестве авторитетного эксперта в сфере энергетики ле а елеги а, 
декан факультета международного энергетического бизнеса Российского 
государственного университета нефти и газа и директор нститута гео-
политики и энергетики России, постаралась осветить основную тематику 
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конференции через призму энергетического рынка и дать некоторые про-
гнозы дальнейшего мирового развития, которое будет происходить « е д  
дв  о са и   и и ае ».

По ее мнению, «д  оссии  о ора  рив а с и а ь се  одной 
и  р ней и  нерге и ес и  дер ав  в ос еднее дес и е ие с о-

и ась рин и иа ьно нова  си а и  на нова не о ь о д  нее  но 
и д  не едо ва и  с ран и него ос о а  и и  ей  с ан ева  
рево и  

а рево и  и ени а он иг ра и  си  на р н е  риве а  сни-
ени  не н  ен  но о во и а оссии в ерв е в совре енной ис ории 

договори ьс  со с рана и П  и с а довс ой равией   все о  о-
а ро ивос о ь рево ии с ан ев  

 ре ь а е   считает Елена елегина,  не на  сос ав а  
о ь е не в е с  о реде ей д  агосос о ни  не едо ва и  

с ран  ра а и  е си а ии а ае с  в о  о не ной р но  
е  о  ависи ос и о  и и ес и  о е ов с роса и ред о ени  и с а  

инансов  инс р ен о  с е ивн  ь ерсн  о ирово  на с -
рьев  ир а

р ги  в ово  д  ноги  с ран   по мнению российской участ-
ницы форума,  с а а ис а  нерге и а  ри ер о орой  рас-

ирение рои водс ва е ро о и ей  По а они в г д  дово ьно 
с ранн  в ение  одо но о  а  о енива ась на и с ан ева  
рево и  дес ь е  на ад  о ос е енно о риведе   ве и ени  

о а ьного рои водс ва е ро нергии  да е неред о в ер  ее оно-
и ес ой е ивнос и  

н и с ова и   считает 
Елена елегина   ир ос е-

енно оди  о  г о а ьного 
нерге и ес ого р н а  Ее ил-

люстрация этого процесса была 
довольно наглядна  «  ро ого 
года идера и а и а и а ии 
на ондово  р н е с а и е но-

оги н е и ин ор а ионн е о -
ании  а нерге и ес ие гиган  

е не с ог и вой и да е в -
ер  р ней и  о аний

д а и  иллюстраций диаграмма мирового ВВ  и  пре е тации 
ле  елеги ой

частник орума делает  
записи в своем блокноте
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еутешительный для ряда стран вывод российского эксперта  « ир 
ере оди  о  ес ой вер и а ьной ин егра ии  се ево  рин и  

органи а ии о ри ер  ра о  ин ерне а и со иа ьн  се ей   о 
роис оди  не о ь о в оно и е  но и в о и и е  ри еро  его о е  

с а ь о еда на в ора  она ьда ра а  внесис е ного андида а  
в о ной ере вос о ь овав егос  во о нос и со иа ьн  се ей  

В конечном итоге, считала она, «нов е в р вн е е но оги н е в-
ени   о инансов е и ин ор а ионн е е но огии   ради ионна  
нерге и ес а  до инан а оди  в ро ое   о о ь ой в ов д  
оссии

Бывший депутат Европарламента от Литвы стас Ви цас алецкис 
уже неоднократно участвовал в работе «Балтийского форума», и его вы-
ступления всегда были взвешены и спокойны. о в этот раз, оценивая 
напряженную ситуацию в мире, он не смог удержаться от ряда довольно 
резких оценок  рони ир  и ги ер о и ир  си а и  о но ред о о-

и ь  о е ове ес в  о  о е но ис а ь о  вс ви е ьного 
ра ера  ас а ное е е р сение  ог ее на и  а е е е  
в ор ение воинс в и  ино ане н  о  огда  на ади ось в аи о-
дейс вие и со р дни ес во е д  а адо  и оссией  оссией и и ае  

е д  все и вра д и и с рана и  

ото кулуаров форума

 кулуара  кон ерен ии алти ского орума   
ерге  улик и стас ин ас але кис
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Подводя итог своему выступлению, он заметил   д  ре ени  все  
и  ро е  о райней ере  в нас о ее вре  е и  в с анов ении 

нор а ьн  о но ений е д  а инг оно  и ос вой  о ва но д  
вро  и в осо еннос и д  с ран а ии

Многолетний российский участник «Балтийского форума» ергей 
пл ев  декан юридического факультета еверо- ападного института 

управления Российской академии народного хозяйства и государственной 
службы, постарался тезисно охарактеризовать политическую и экономиче-
скую ситуацию в своей стране и дать оценку внешней политике Москвы.

По его словам, « осси  ере ивае  неи е н  а  рес авра ии ос е 
рево ии  динс венн й во рос  а  да е о и а  до го она ройде  

 во  о во ного  ависи  о  рав ен ес ого асса оссии  и в о-
и и ес ой  и в оно и ес ой с ера  с о ь  енинс  ер ино-
оги  в оссии с е но ос роен гос дарс венно оно о ис и ес ий 
а и а и  алее ергей ыпляев расширил свою мысль. « с ес венно  

о рин и  его де е ьнос и ос е енно еренос с  и на российс  
вне н  о и и

Оценивая современный украинский кризис, российский участник 
форума сделал вывод  «  доигр вае  ра де  ове с ого о а е д  

раиной и оссией  дв  основн и нас едни а и и ерии  в о оро  
е  о о  ра дора в е с  р  
а е но оги  о ора  ис о ь ова ась ри ра ре ении ногове-

овой вра д  ран ии и ер ании  с ав и  сей ас с анов  ре о  
вросо а   продолжил он,  ог а  ь о е ной и ри ре ении ро-

е  оссии и раин  и две с ран  а е ог и  ь основн  
ос о  ин егра ионного о единени  на вос о е вро   др гого 
о ен иа ьного со ни а  оссии не

В заключение дискуссии с кратким сообщением выступил горь 
рге с. Окинув ретроспективным взглядом почти два десятилетия де-

ятельности «Балтийского форума», он выделил главное  «  и е а и 
раинс ого с енари  в а вии в ро о    наде сь  и е и  его 

и в д е ».
Он также отметил, что за прошедшие годы «Балтийскому форуму» 

« дава ось со да ь со е ание риад  ин ересов  на иона ьн й с -
верени е  о о ва но а а  во рос  де о ра ии о о 
ва но и а а  и росси на  и ос е енно нарас ав ие ро е  
ин егра ии и г о а и а ии». 
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Однако в дальнейшем, по мнению 
одного из основателей «Балтийского 
форума», «со да ь рави о равенс ва 
все  ре  е ен ов о а е с  а р д-
ни е ьн   о о и  ой риад  
в де е ьнос и ор а риде с  ис-

и ь  со енно огда в  
г авн  деви о  с анов с  с ова 

  осси  вс ае  с о ен  а 
в е и о ри ании ос е а риори-

е н и с а и ин ерес  ри ан ев  
считал горь ргенс,  он ие на-

иона ьного с верени е а в оди  
в г о ое ро иворе ие с ер ино  
г о а и а и . 

аключительные слова на конференции сказал и президент 
«Балтийского форума» ис р а ови . Он начал с того, что «двад а ь 

е   дос а о ное вре  о  и ор  и е ове  с а ь ре  
они а ь  о е  нрави с  а о не ».

а это время, полагал руководитель «Балтийского форума», можно 
было « с е ь сде а ь ного о и о  о  и  не ов ор ь  и он ь  
в а ие со  о вс ва  и и и  рас е а с ои  вс а ь  о а е 

вре  а о орое о но рио рес и и и нао оро  о ер ь свое и о  
сво  ре а и   о о   осо нанно иде  на о  аг  о о оро  

 е говори  во вре  ор а  и все о д  ого о  дос игн ь 
е  е ей  а о ор е  в с а и все и год .

олько время покажет, было ли это финальным выступлением уже 
бывшего руководителя «Балтийского форума». ли история этого авто-
ритетного латвийского - а продолжится, и мы еще не один раз 
станем свидетелями и участниками его масштабных мероприятий.

ото ниса рбановича на последнем пленарном заседании орума

ото ниса рбановича на последнем 
пленарном заседании орума
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ир дру ей «Балтийского форума»
В преддверии двадцатилетия было бы несправедливо не попытаться 

хотя бы перечислить всех из того тесного круга единомышленников, кто 
делал все возможное и невозможное, чтобы организовать его многочис-
ленные дела  «круглые столы», семинары, исследования общественного 
мнения, конкурсы, печатные издания и, как вершина этой деятельности,  
ежегодные международные конференции, число которых к началу 201  
года обозначается числом 22. Причем делали они это, как правило, вполне 
бескорыстно.  ощущали не столько поддержку латвийских официальных 
лиц, сколько их противодействие и сопротивление.

и  д у ей ал ийс ого о у а
2.11.1. 
2.11.2. 

ото дру но  команды исполнителе
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Круг друзей «Балтийского форума» несравненно больше. Кто-то принял 
участие во встречах «Балтийского форума», порадовав остальных глубиной 
своей мысли, только однажды. о гораздо больше тех, кто в дальнейшем 
воспользовался «форумным правом»  участвовав в нашей конференции 
единожды, можешь принять участие в следующих наших мероприятиях 
без особого приглашения организаторов  и таким образом стал тради-
ционным участником, нашим верным другом. Все они заслуживают упо-
минания в длинном списке друзей.

Вот только несколько имен нашей дружной команды

ис р а ови , председатель парламентской фракции оциал-
демократической партии « огласие», президент и один из основателей 
«Балтийского форума»

горь рге с, председатель правления нститута современного 
развития, председатель наблюдательного совета и один из основателей 
«Балтийского форума»

иколай ейла д ), советский дипломат, латвийский обще-
ственный деятель, первый президент и член правления «Балтийского 
форума» 

ото руководителей «Балтийского форума»

ото руководителе  алти ского орума
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лекса др ар  научный директор ермано-российского форума, член 
наблюдательного совета «Балтийского форума»

митрий аймс  президент и генеральный директор ентра 
« ациональный интерес» (до 2011 года  иксоновский центр), изда-
тель журнала «   » и член наблюдательного совета 
«Балтийского форума»

лекса др Васильев  директор «Балтийского форума» (с 2002 года)
ергей олгополов, депутат ейма ЛР, участник первого организаци-

онного собрания «Балтийского форума»
Борис илеви  депутат ейма ЛР, участник первого организационного 

собрания «Балтийского форума»
ергей о ищев  директор нститута стратегических оценок 

(Россия), участник первого организационного собрания «Балтийского 
форума»

у та аг а ь , бессменный технический директор «Балтийского 
форума» 

рам лецки  профессор Латвийского университета, член правления 
«Балтийского форума»

ил аков  мэр Риги (с 2009 года), председатель политического об -
единения « ентр огласия», депутат ейма ЛР (200 2009), член правления 
«Балтийского форума» (до 2009 года)

Виктор иперковский  директор ентра прикладных исследований 
(Латвия), член правления «Балтийского форума»

ристиа  о е валдс  политолог, член правления «Балтийского фо-
рума»

алма  ац (1944 200 ), журналист, член правления «Балтийского фо-
рума» 

рис айдерс  председатель оюза журналистов Латвии
Виктор акаров, советник министра иностранных дел Латвии, ди-

ректор исследований «Балтийского форума» (до 2011 года)
ергей отапки  депутат ейма ЛР, экономический советник 

«Балтийского форума» (с 2009 года)
а е у е иеце  координатор проектов «Балтийского форума» (с 200  

года)
лекса дра ва ова  руководитель проекта «Балтийского форума»
атри а льи ска  специалист по коммуникации «Балтийского фо-

рума (с 201  года)

ото дру ой кома д  испол ителей



– 552 –

В мероприятиях «Балтийского форума» за два десятка лет участвовали 
многие сотни и даже тысячи латвийцев, россиян, европейцев, амери-
канцев, китайцев и т. д. Поэтому просто физически нет возможности от-
метить имена всех участников наших встреч. ля этого никакой книги 
не хватит! о мы можем, по крайней мере, попытаться составить список 
спикеров конференций «Балтийского форума» (заранее при этом извиняясь 
перед теми авторитетными экспертами, кого можем забыть упомянуть). 

ак или иначе, попробуем перечислить всех.  не по важности, не по ча-
стоте участия в наших мероприятиях, а просто в алфавитном порядке 
(должности, если не уточнено, указаны на момент участия в мероприя-
тиях орума)

ей ис олти ь  исследователь ентра общественной политики 
 (Латвия) 

Владимир вер ев  директор по исследованиям представительства 
«  » в России

устафа кар  профессор, ректор Аксарайского университета ( урция)
 лке  обозреватель датской газеты «Политикен»

аце куле, латвийский политолог, директор ентра общественной 
политики  

юдмила лекса дрова  журналист («Московский комсомолец», 
Россия)

ль а  лескеров  доктор философии, руководитель международного 
экспертного совета Бакинского центра международной политики и без-
опасности (  , Азербайджан)

р а  ли , депутат шведского парламента
е и  лт ас, эксперт ентра евразийских стратегических иссле-

дований ( урция)
дрис мерикс, председатель правления Рижского свободного порта, 

вице-мэр Риги
рий уфриев  президент фонда «Евразийцы  новая волна» (Россия)

кса а то е ко  старший исследователь, директор программ России 
и Евразии Международного института стратегических исследований 
(Лондон, Великобритания)

лексей р атов  руководитель ентра международной безопасности 
М МО РА  (Россия)

аде да р атова  директор научных программ дискуссионного фо-
рума «Европейские диалоги», заведующая отделом европейских полити-
ческих исследований М МО РА  (Россия)
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аир ек р ста еков, главный эксперт овета безопасности 
Администрации президента Республики Казахстан

лдис угулис, министр сообщений Латвии
йик Ба у а  депутат парламента Армении, председатель редак-

ционного совета медиахолдинга «Еравунк»
итер Бала , заместитель генерального директора енерального ди-

ректората по торговле Европейской комиссии
легс Бара овс, директор департамента народного хозяйства и струк-

турной политики Министерства экономики Латвии
е а ем Барка  президент Еврейского религиозного общества 

« амир» (Латвия)
фраим Бау  председатель оюза писателей зраиля

а Белова  вице-президент ОАО «Российские железные дороги» 
и ард Берт  посол, ведущий директор , бывший заместитель 

государственного секретаря А
Валдис Биркавс, бывший премьер-министр и министр иностранных 

дел Латвии
лекса др Бови  (1930 2004)  журналист, политолог, дипломат, за-

ведующий кафедрой журналистики нститута массмедиа Р  (Россия). 
е адий Бордюгов  главный научный сотрудник научно-исследова-

тельского центра «А РО-XXI» (Россия)
ать а Борисова  исполнительный директор овета по внешней и 

оборонной политике (Россия)
а ила Бо карев, старший исследователь ентра «Восток- апад» 

(Брюссель, Бельгия)
арис Бо ови с  директор Агентства развития Латгальского региона 

(Латвия)
л е Бра дс е рис  директор ентра по правам человека и этниче-

ским исследованиям (Латвия)
рослав Браткеви , директор департамента восточной политики М  

Польши
варс Бриверс  профессор Банковской высшей школы, председатель 

правления Латвийской ассоциации экономистов
и тра Бу гс  исследователь Латвийского института внешней по-

литики
ол Буки голтс, президент « нвест оурс Лтд», вице-президент ор-

говой палаты А в Латвии
горь Бу и  президент фонда « ентр политических технологий» (Россия) 
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и даугас Буткус  директор департамента планирования М  Литвы
митрий Бутри  руководитель отдела экономики газеты «Ком мер-

сант » (Россия)
горь Бэл а (1942 2014)  искусствовед, ведущий телеканала «Культура» 

(Россия)
еме  Вай ток  президент компании « ранснефть» (Россия)
лфс Ва агс (1942 201 )  директор Балтийского международного 

центра изучения экономической политики BICEPS (Латвия)
айво Варе  председатель совета онда развития стонии
айкл Ве  представитель енерального директората Европейской 

комиссии по вопросам внешних отношений
лексей Ве едиктов  главный редактор радиостанции « хо Москвы» 

(Россия) 
лекса др Ве ков, чрезвычайный и полномочный посол Р  

в Лат вии (200 201 )
етерис Ви келис, дипломат, заместитель исполнительного директора 

онда ороса-Латвия, депутат Европарламента
 ари ус Вирсма  голландский политик, член комиссии Евро пар-

ламента по иностранным делам
едор Войтоловский, директор нститута мировой экономики и меж-

дународных отношений РА  (Россия)
о уа Волкер, сотрудник ерманского фонда Маршалла ( А) 

ркадий Вольский (1932 200 ), президент Российского союза промыш-
ленников и предпринимателей

ле а Воро ьева  исследователь ентра стратегических и внешнепо-
литических исследований (Беларусь)

лексей Воро цов  президент К « ранспортная интеграция» (Россия)
дрей Воро цов (19 9 2009), журналист, президент агентства 

« пицентр» (Латвия)
арти  Вукови  чрезвычайный и полномочный посол Австрии 

в России в 2003 200  годах 
митрий В дри  директор нститута европейской интеграции и раз-

вития ( краина) 
Виктор авриле ко  первый вице-президент Ассоциации транзитного 

бизнеса Латвии
еффри едми  старший научный сотрудник нститута страте-

гического диалога, бывший президент «Радио вободная Европа/Радио 
вобода» ( А)
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аспарс ер ардс  министр сообщений Латвии в 2009 2010 годах, затем 
министр по защите окружающей среды и регионального развития

ома омар  вице-президент по вопросам стратегического развития 
ранцузского института международных отношений, директор ентра 

Россия/
горс раурс  предприниматель, президент компании « нвест уан» 

(Латвия)
ео ид ригорьев, профессор Высшей школы экономики, заместитель 

генерального директора  научный руководитель Российского энергети-
ческого агентства при Минэнерго Р

усла  ри ерг  директор нститута экономики РА  (Россия)
р егор  ромад ки  исследователь онда тефана Батория (Польша)
лексей ром ко, директор европейских программ фонда «Русский 

мир» (Россия)
афаэль усей ов  шеф-редактор газеты « рибуна» (Россия)
и аил усма  первый заместитель генерального директора инфор-

мационного агентства А  (Россия)
Владимир ворки , главный научный сотрудник ентра междуна-

родной безопасности М МО РА  (Россия)
и аил ел ги  директор нститута проблем глобализации (Россия)
и аил емури , заместитель директора второго европейского де-

партамента М  Р
рий ер и  (1932 2013), руководитель ентра еверной Европы 

нститута Европы РА  (Россия)
й арс има тс, президент «Европейского движения  Латвия» 

в 1999 2003 годах
В еслав ом ровскис, председатель правления аналитического 

центра CERTUS (Латвия)
Виталий марский  главный редактор радиостанции « хо Москвы 

в Петербурге», главный редактор журнала « илетант» (Россия)
лекса др ки  директор нститута мировой экономики и между-

народных отношений РА  (Россия)
  профессор, исполнительный директор нститута исследований 

глобального управления (Китай) 
и аил вдокимов, заместитель директора департамента общеевро-

пейского сотрудничества М  Р
авел ро ки  научный сотрудник ентра глобальных исследований, 

(Великобритания)
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ов ак ейм, первый вице-президент    ( А)
о ста ти  атули , депутат осударственной думы Р , директор 

нститута стран 
Владимир во арев, председатель правления и президент общества 

«Латвийский транспортный союз»
ли  вор ки а  советник по вопросам ведения транспортной по-

литики постоянного представительства Р  при Е
рий и ук  председатель комитета по М  правительства анкт-

Петербурга (Россия)
ельмут о е фельд  научный сотрудник Брукингского института ( А)
фраим урофф, глава ентра имона Визенталя ( зраиль) 
ать а кова  обозреватель отдела экономики «Российской газеты» 

(Россия)
горь ва ов  министр иностранных дел России в 199 2004 годах, 

президент Российского совета по международным делам
В еслав гру ов, заместитель председателя комитета осударственной 

думы Р  по делам  и связям с соотечественниками
ркадий и  кинодраматург, профессор В К (Россия)

Владислав о емцев  профессор М , директор ентра постиндустри-
альных исследований (Россия)

арс о а се , профессор Орхусского университета ( ания)
горь а а ки  профессор, член-корреспондент Латвийской академии 

наук, президент нститута транспорта и связи
Виктор алю й  чрезвычайный и полномочный посол России 

в Латвии в 200 200  годах 
рей ер амеро , директор центра «Е -Россия» (Брюссель, Бельгия)
арис а ца с, председатель правления «LDZ - » (Латвия)

ергей арага ов  заместитель директора нститута Европы РА , по-
четный председатель президиума овета по внешней и оборонной по-
литике (Россия)

ео ид ара е ки  доцент Евроуниверситета ( стония)
ер арлсе  бывший посол ании в Латвии, старший советник «  

 »
дви с ар итис, доктор инженерных наук, профессор, член овета 

по регулированию общественных услуг Латвии
ла  асаев  руководитель редакции стран  и Балтии Р А « овости» 

(Россия)
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дрес асекамп  профессор артуского университета, директор 
стонского института внешней политики

дрей лимов  заместитель председателя комитета осударственной 
думы Р  по международным делам

арлос лос  директор исследовательских программ ентра полити-
ческих и конституционных исследований ( спания)

и аил оваль ук  директор ационального исследовательского 
центра «Курчатовский институт» (Россия)

дрей олес иков  обозреватель « овой газеты» (Россия)
Владимир ор илов  украинский политолог, директор ентра евра-

зийских исследований
ле а ороткова  редактор отдела  и региональной политики га-

зеты «Московский комсомолец» (Россия)
о ста ти  оса ев  депутат осударственной думы Р , глава Россо-

трудничества и спецпредставитель президента по делам  (2012 2014)
Войце  осидовский  профессор ниверситета им. Коперника (Польша)

горь отлер, президент и исполнительный директор Музея прав че-
ловека, свободы и толерантности ( А)

авид рал  директор нститута европейской политики « » 
(Чехия)

ри рафт  председатель оюза хозяйственных об единений стонии
Борис у ецов, директор ентра международной и региональной по-

литики ( анкт-Петербург, Россия)
лгис рупави юс  профессор, декан факультета социальных наук 

ниверситета Витаутаса Магнуса (Литва)
Викторс ул ергс, президент Латвийской торгово-промышленной 

камеры
ергей улик, директор по проблемам международного развития 

нститута современного развития (Россия)
ульетто ье а  журналист, депутат Европейского парламента ( талия)

ле а а ар ук, главный редактор, управляющий П «ПРА М- А » 
(Беларусь)

е рик акс  депутат парламента инляндии 
ари а е едева  зав. кафедрой мировых политических процессов 

М МО М  Р
горь евити , помощник президента России, секретарь осудар ствен-

ного совета Р
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у а ей кал е  латвийский политолог
и и  директор департамента России и ентральной Азии 

анхайской академии международных исследований (Китай)
ергей у и , заместитель директора нститута альнего Востока 

РА  (Россия) в 2009 2014 годах
вге ий укь ов  чрезвычайный и полномочный посол Российской 

едерации в Латвии с 201  года
едор укь ов, главный редактор журнала «Россия в глобальной 

политике», председатель президиума овета по внешней и оборонной 
политике (Россия)

ригорий у а ский, российский предприниматель, член совета дирек-
торов онда экономических инвестиций и развития стран Балтии и России

рис у с  министр экономики Латвии
дрис алдупс  директор департамента транзитной политики 

Министерства сообщений Латвии
ртем альги  проректор М МО М  России

Владимир ал ков  министр правительства Москвы, руководитель 
департамента потребительского рынка и услуг

юль ара амед аде, директор аналитической службы Бакинского 
центра международной политики и безопасности (  , 
Азербайджан)

Владимир амо тов  президент редакции газеты « звестия», гене-
ральный директор радио « оворит Москва» (Россия)

ер ард а готт, профессор нсбрукского университета (Австрия)
и аил аргелов  председатель комитета по международным делам 

овета едерации  Р
и аил ари и  бывший посол Республики Беларусь в Латвии

ергей арков  председатель ационального гражданского совета 
по международным делам (Россия)

и аил ар а  заместитель директора Европейского учебного ин-
ститута при М МО М  Р

рийс атисс  министр сообщений Латвии в 2013 201  годах
Борис афцир  израильский кинодокументалист и журналист

иколай е еви  профессор кафедры европейских исследований 
факультета международных отношений анкт-Петербургского государ-
ственного университета (Россия)

эйвид  еркель, старший научный сотрудник Атлантического со-
вета ( А)
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лексей е ков  заместитель министра иностранных дел Российской 
едерации

горь и тусов  генеральный директор группы компаний « икколо » 
(Россия)

еворг ир а  обозреватель отдела мировой политики журнала 
« ксперт» (Россия)

ергей иро иков  директор департамента государственного управ-
ления и федеративных отношений местных самоуправлений министерства 
регионального развития Р

лео ора итрофа ова  руководитель Российского центра междуна-
родного научного и культурного сотрудничества при М  Р  

арко и келсо  председатель комитета по международным делам 
парламента стонии (Рийгикогу)

ео ид ле и  международный обозреватель, автор и ведущий 
программы « окументальное кино Леонида Млечина» на канале В  
(Россия)

Владимир ол а ов, российский тележурналист и кинорежиссер
йдер у да аев, в 200 201  годах заместитель главного редактора 

газеты «Московский комсомолец» (Россия) 
илс уй иекс, латвийский министр по особым поручениям в делах 

общественной интеграции в 2002 2004 годах, директор нститута соци-
альных и политических исследований Латвийского университета (200 ), 
комиссар по правам человека овета Европы (2012)

уад урадов  депутат Милли Меджлиса Азербайджанской республики
митрий уратов  главный редактор « овой газеты» (Россия)

ара ур иеце  журналистка, председатель президиума ейма 
Латвийской Республики (с 2014 года)

ью е  эсси  писательница, советник президента А Рональда 
Рейгана

ек этлок, американский дипломат, последний посол А в Р
дрес э  исследователь стонского института внешней политики

ь ай э  член исполнительного совета ентра исследований со-
временного мира международного отдела К КПК (Китай) 

Виталий аумки  директор нститута востоковедения РА  (Россия)
В еслав ико ов  президент фонда «Политика» (Россия)

о ерт урик  старший исследователь ентра изучения проблем не-
распространения им. ж. Мартина Монтерейского института междуна-
родных исследований ( А)
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е е ю ерг  дипломат, в 2000 2004 годах посол инляндии в России
Владимир в и ский  эксперт-консультант Общественной палаты 

Российской едерации, член редколлегии журнала «Россия в глобальной 
политике»

Вале ти  вс иков  советник-посланник посольства Российской 
едерации в Латвии

рис оли ь , министр энергетики Латвии в 1994 199  годах, затем 
советник комиссара Е  по энергетике

рагим тюрк  профессор экономики Мармарского университета 
( тамбул, урция) 

о  аллива  редактор журнала «   » ( А), 
бывший старший советник премьер-министра Великобритании М. этчер 

л е стровска  латвийский политолог, профессор Рижского универ-
ситета им. традыня

у  и ь, исследователь ентра исследований современного мира 
международного отдела К КПК (Китай)

ртис а рикс  председатель парламентской комиссии по ино-
странным делам и парламентский секретарь М  Латвии, министр ино-
странных дел Латвии в 2004 200  гг, министр обороны в 2010 2014 гг, 
с 2014 года  депутат Европарламента

ергей алаги  директор ентра изучения внешней политики и без-
опасности (Беларусь) 

Висе те аласио  директор программы внешней политики онда 
«Альтернативы» ( талия)

стас Ви цас алецкис  политик и дипломат, посол Литвы 
в Великобритании в 199 2001 гг, депутат Европарламента в 2004 2014 гг 

о  алмер, директор ентра европейской политики (Брюссель)
лексей а ки  заместитель главного редактора международного 

издания «  », Россия
лла а филова, председатель овета при президенте России по содей-

ствию развитию институтов гражданского общества и правам человека
у е  арси  эксперт нститута Европейского союза по изучению 

проблем безопасности (Париж)
Борис асту ов  дипломат, российский министр по делам  в 199

1999 годах  председатель комитета по делам  и связям с соотечествен-
никами осударственной думы Р

о ата  ауэр  обозреватель журнала « » (Лондон) и газеты 
«   » (Париж)
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алли ей тер, соучредитель компании   , член совета 
директоров Атлантического совета ( А)

ари а етерсо е, министр по особым поручениям в делах обще-
ственной интеграции Латвии

дрейс илдегови с  государственный секретарь министерства ино-
странных дел Латвии

Бесик ипи , руководитель представительства М А «Россия сегодня» 
в рузии

ю а а итерс  профессор Кентского университета, ( вейцария)
а с ридри  фо  летц  посол ермании в России в 2002 200  годах
омуальдас овилайтис, профессор, руководитель департамента 

культурологии и философии Литовского сельскохозяйственного уни-
верситета

ергей одосе ов, редактор отдела политики информационного пор-
тала азета.  (Россия)

ма да ол  старший аналитик по вопросам политики ентра евро-
пейской политики (Брюссель, Бельгия)

ва  ол ков  генеральный директор Межгосударственной корпо-
рации развития (Россия)

лег опцов  президент Евразийской академии телевидения (Россия)
ле а ро орова  старший эксперт нформационного центра про-

граммы добрососедства Европейского союза (Брюссель, Бельгия) 
а имира ру ске е, политик, премьер-министр Литвы в 1990 1991 гг
лексей у ков  депутат осударственной думы Р , автор и руково-

дитель программы «Постскриптум» телекомпании В  (Россия)
е ги  алад е  председатель Международного центра геополити-

ческих исследований ( рузия)
дрейс ад еви с  министр по делам самоуправлений и региональ-

ного развития Латвии (2004)
ла  айли  профессор колы права ниверситета ити (Лондон), ис-

следователь ентра изучения европейской политики (Великобритания)
и ард айт, руководитель представительства Европейской комиссии 

в России
ов а  аев, депутат Милли Меджлиса Республики Азербайджан
оль евей  Европейский директор рехсторонней комиссии
ергей екеда  главный редактор аналитического портала .  

(Россия)
лмарс им еви с  президент Банка Латвии
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этью о а ски  директор нститута Кеннана при ентре им. Вудро 
Вильсона ( А)

рис о е валдс  профессор факультета социальных наук Латвийского 
университета

йвис о ис, дипломат, министр сообщений (2011 2013) и ино-
странных дел (2010) Латвии 

рий о ка  издатель газеты « лукс» (Молдова)
рис авицкис, президент компании « тера-Латвия», Латвия

лексей алми  (19 1 200 ), президент фонда «Российский обще-
ственно-политический центр» (Россия)

еоргий атаров, президент фонда ЕМ (Россия)
та ислав екриеру  эксперт Румынского центра европейской политики
лексий еме ий  директор нститута глобальных трансформаций 

( краина)
рий и ов  президент фонда « нтарный мост» (Россия)

Владимир ими дей  руководитель исследовательских программ фонда 
« сторическая память» (Россия)

Владимир ка ко  главный редактор газеты «Киевский телеграф» 
( краина)

дгарс ку  заместитель госсекретаря М  Латвии в 200 2009 годах, 
с 2009 года посол Латвии в России

ол о дерс  исполнительный директор ентра « ациональный ин-
терес», А

дрей партак  директор Всероссийского научно-исследовательского 
кон юнктурного института 

дрис прудс  директор Латвийского института внешней политики
лег тепа ов  председатель совета АО «Вентспилский торговый порт» 

ис трад ь , президент Латвийской академии наук в 199 2004 гг
варс траути ь , латвийский предприниматель
йварс тра га  историк, действительный член Латвийской академии 

наук, бывший советник министра иностранных дел ЛР 
гу а удра а  политик, бывший государственный контролер Латвии

иколай урков  заместитель главного редактора мультимедийного 
проекта «    » (Россия)

лекса др у арев  начальник управления Европы и Америки и обще-
ственно-политических программ Росзарубежцентра при М  России

юй цюа ь  научный сотрудник ентра исследований современного 
мира международного отдела К КПК (Китай)
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дгарс аварс, парламентский секретарь министерства сообщений Латвии 
ал ама  профессор нститута социологии Венгерской академии наук
лла ара ова  шеф-продюсер международного информационного 

агентства «Россия сегодня»
а рицио асси ари  ассоциированный исследователь ентра из-

учения европейской политики (Брюссель, Бельгия)
лле  ау ер, заместитель руководителя ентра международной без-

опасности им. Брента коукрофта при Атлантическом совете ( А)
ле а елеги а, декан факультета международного энергетического 

бизнеса Российского государственного университета нефти и газа, директор 
нститута геополитики и энергетики России
Валдис ре и ь  президент ассоциации автоперевозчиков «Латвияс 

Ауто»
митрий ре и  директор Московского центра Карнеги (Россия)

Виталий реть ков, главный редактор журнала «Политический класс» 
в 200 2009 годах, главный редактор еженедельника «Московские но-
вости» в 200 200  годах, профессор М МО М  России

али а рофиме ко  пресс-секретарь председателя Минского облис-
полкома, (Беларусь)

В еслав ру иков  член дирекции М МО РА , директор лужбы 
внешней разведки России в 199 2000 годах

ай ис урлайс  командующий вооруженными силами Латвийской 
республики в 1992 1994 годах, министр внутренних дел в 199 199  годах, 
депутат ейма ЛР и Рижской думы

рета о ика у куте  директор ентра геополитических исследо-
ваний (Литва)

эймо   илсо  генеральный директор Атлантического совета ( А)
у тис лма ис  президент Латвии в 1993 1999 годах
ков ри со  министр экономики России в 199 199  годах, заме-

ститель председателя правления РАО «Е  России»
арк р ов, председатель онда аналитических программ « кспертиза» 

(Россия)
ать а аст, главный редактор газеты «Бизнес и Балтия» (Латвия)

дрей едоров  заместитель министра иностранных дел Р Р в 1990
1991 годах, директор фонда « ентр политических исследований и консал-
тинга», советник генерального директора ОАО «Русский алюминий»

Валерий едоров  генеральный директор Всероссийского центра из-
учения общественного мнения



– 564 –

Владимир ейги  директор нститута энергетики и финансов (Россия)
ра ко ратти и  министр иностранных дел талии в 2002 2004 

и 200 2011 годах, заместитель председателя Европейской комиссии 
и европейский комиссар по вопросам юстиции, свободы и безопасности 
в 2004 200  годах

ри а акамада  заместитель председателя осударственной думы Р  
в 2000 2003 годах, сопредседатель партии « оюз правых сил) в 1999 2003 
годах, затем лидер « емократической альтернативы», руководитель кре-
ативного центра « аш выбор» (2004 200 ).

орте  а се , лектор Еврофакультета Латвийского университета 
и токгольмской школы экономики в Риге

ртви  е и г  вице-президент Программ предотвращения кон-
фликтов нститута Восток- апад.

о  ер ст, директор Евразийского центра ину Патричиу при 
Атлантическом совете ( А)

арис ирукакис  профессор, сотрудник овета Е  
лава одько  генеральный директор еверо- ападного агентства раз-

вития и привлечения инвестиций ( .-Петербург, Россия)
ле а отькова, заведующая отделом проблем международной без-

опасности Российского института стратегических исследований
рий ромов  заместитель директора Российского института страте-

гических исследований
и аил урс  директор ентра социологических и маркетинговых 

исследований Международного гуманитарно-экономического института 
(Беларусь)

Влод име  имо еви  сенатор, председатель овета министров 
Польши в 199 199  годах

лекса др и кер, израильский политик, президент Международного 
экспертного центра избирательных систем

ергей пл ев  декан юридического факультета еверо- ападного 
института управления Российской академии народного хозяйства и го-
сударственной службы при президенте России

а  Би ь  профессор нститута России, Восточной Европы и ен-
траль ной Азии Академии общественных наук К Р 

лекса др але ко  обозреватель интернет-издания « краина.ру» 
(Россия)

рослав виек арпови  исследователь нститута общественных 
отношений, (Польша)
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ергей ер ев  директор департамента экономического сотрудни-
чества с государствами  министерства экономического развития Р

Ву у си  директор нститута международных стратегических иссле-
дований анхайской академии международных исследований (Китай)

ергей а рай, руководитель аналитического центра еженедельника 
«Аргументы и факты», заместитель руководителя аппарата четной па-
латы Р  

Владислав афра ский, помощник председателя совета АО 
«Вентспилсский торговый порт» (Латвия)

аксим ев е ко, журналист, ведущий телепрограммы « удите сами» 
(Россия)

и о у  научный сотрудник ентра исследований современного 
мира международного отдела К КПК (Китай) 

й арс лесерс  бывший министр сообщений Латвии и вице-мэр Риги, 
член правления компании «   »

лекса др умили  директор ентра анализа международных кон-
фликтов нститута А и Канады РА  (Россия)

Вольфга г юссель  бывший федеральный канцлер Австрии, член 
правления « ЕР  иалог Европа-Россия»

ли а ет дель тей  директор отдела образования Музея еврейского 
наследия в ью- орке ( А)

ольф кеус  председатель правления токгольмского международного 
института исследования проблем мира ( , веция)

айкл мерсо  ведущий исследователь ентра европейских поли-
тических исследований (Брюссель, Бельгия) 

ис рка с  политик  председатель правления Балтийской ассоци-
ации транспорта и логистики (Латвия)

еслав р е ас  бывший вице-спикер ейма Литвы
 ем ь, старший исследователь, председатель академического 

совета анхайского института международных исследований (Китай)
и аэль ро  национальный суперинтендант по обучению истории 

Министерства просвещения зраиля
а ета у еме  бывший министр культуры Латвии, бывший пред-

седатель правления Латвийской торгово-промышленной камеры
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In memoria amicus *1  

Николай Нейланд — сугубо личное
Александр Васильев

удьба подарила мне около года тесного, почти ежедневного общения 
с этим неординарным человеком. а мой взгляд  человеком с большой 
буквы.  понимание того, какое это может быть удовольствие, иметь воз-
можность постоянно общаться с интересной тебе личностью! е понимая 
тогда, не отдавая себе отчета в том, что это могут быть последние месяцы 
его жизни. Впрочем, и он в те дни не понимал или, скорее, не принимал 
этого неотвратимо печального для себя известия.

 знал иколая ейланда и раньше, еще до работы в «Балтийском 
форуме». Конечно, знакомством нельзя назвать заочное общение с ним 
через телеэкран. отя тогда, лет сорок назад, его участие, наряду с другими 
латвийскими аналитиками, в телепередаче « лобус» латвийского теле-
видения было значимым общественным явлением. 

десь другое  когда тебе лет 20 2  от роду и у тебя совсем другие 
интересы, то умные рассуждения далеко неглупых людей из «телеящика» 
редко могут всерьез взволновать.  я не был из этого числа. акие заочные 
«встречи» проходят как бы по касательной, серьезно не задевая тебя, твой 
разум. е говоря уже о твоих чувствах. о те телепередачи стали хорошей 
питательной почвой для нашего тесного общения в будущем.

*   а ь о др ге   а

In memoria amicus (в память о друге) Николай Нейланд – сугубо личное
2.12.1. фото Николая Нейланда
2.12.2. 
2.12.3. 
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Что же касается личного знакомства, то оно состоялось гораздо позднее, 
уже в первой половине судьбоносных для Латвии, 90-х годов прошлого 
столетия  времени создания Партии народного согласия. 

Многое тогда нами, теми, кому было чуть за тридцать, воспринима-
лось не с полной серьезностью. о время нередко казалось этаким чер-
новиком, который позднее можно будет переписать еще не один раз. 
Подход же иколая ейланда был гораздо более принципиальным и от-
ветственным  тогда на каждое заседание правления партии, на каждое 
ее мало-мальски солидное мероприятие он всегда приходил предельно со-
бранным, воспринимал все происходящее максимально серьезно и к при-
нимаемым решениям относился с крайней ответственностью.

Встречались мы и позднее на рубеже 2000-х, когда он приглашался 
на молодежные мероприятия в качестве эксперта по внешнеполитиче-
ским вопросам. лавным образом это касалось крайне актуальной тогда 
проблемы вступления Латвии в А О и Е . 

Он и тогда оставался предельно собранным, обоснованно отстаивая свою 
позицию принципиального противника евероатлантического альянса, 
и предупреждал об опасности латвийского членства в этой военной ор-
ганизации  в первую очередь, для латвийско-российских отношений. 

еперь, уже по прошествии полутора десятка лет можно с уверенностью 
сказать, что он конечно же был прав. о тогда, положа руку на сердце, 
молодежь, собравшуюся на семинар, больше интересовала начинавшаяся 
сразу после выступлений авторитетных экспертов дискотека.

ото тенисного турнира в память Николая Не ланда
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Почти ежедневное же общение с иколаем Васильевичем началось 
только после начала моей работы в «Балтийском форуме» в 2002 году. 

кажу сразу, я довольно быстро «подсел» на необходимость этих регу-
лярных бесед. 

Они почти всегда происходили по одному сценарию  иколай ейланд 
приходил на работу в офис орума несколько позднее, часам к десяти.  
к этому времени уже успевал просмотреть утреннюю почту, узнать по-
следние новости из интернета, сделать все необходимые телефонные 
звонки и разослать послания по электронной почте, а главное  заварить 
свежий чай в специально приготовленном для этого чайнике.  тогда 
уже можно было минут 30 40, потягивая душисто терпкий и обжигающе 
горячий напиток, неспешно поговорить.

Впрочем, говорил, как правило, только он, по моей просьбе делясь 
своими воспоминаниями. еперь мне остается только пожалеть, что под 
рукой не оказалось диктофона. о тогда это казалось совсем не нужным  
впереди были еще годы общения. спеем...

то были рассказы об отце коммунисте-подпольщике. о не о том, чем 
он занимался на нелегальной работе в 1930-е годы в буржуазной Латвии 
или во время немецкой оккупации. А больше о том, как его отцу, опытному 
и высококвалифицированному рабочему-суконщику в 19 0-е и 19 0-е годы 
работалось на крупном предприятии латвийской легкой промышленности 

Наиболее горячие болельщики мемориального тенисного турнира –  
это его непосредственные организаторы
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с неизбежными приписками, дурными последствиями т. н. стахановского 
движения, с условиями и организацией труда, когда количество станови-
лось самоцелью, а страдало в первую очередь качество. А следовательно, 
наносился непоправимый ущерб и его чести высококвалифицированного 
рабочего с большим, еще довоенным стажем. 

Было и воспоминание 11-летнего мальчика  жителя Московского 
форштадта, который июльским днем 1941 года стал свидетелем поджога 
синагоги вместе с находившимися в ней людьми. 

Об этом его потом часто спрашивали западные журналисты, готовящие 
очередной «горящий» материал к конкретной «дате».  его всегда раз-
дражало  ну почему они не интересуются другими актуальными лат-
вийскими проблемами. А к безусловно важной теме жертв олокоста 
обращаются только раз в году!

 еще в воспоминаниях того жаркого лета  длинные колонны совет-
ских военнопленных. В них многие тысячи и тысячи. Они голодны, их 
обмундирование изношено и оборванно. икто, в первую очередь, сами 
немцы, не был готов к этому гигантскому наплыву плененных.  не знал, 
что с ними делать! 

аверное, это же мне мог бы рассказать, пока был жив, и другой риж-
ский мальчишка, ровесник иколая ейланда  мой отец. о в те годы 
у нас еще не было принято делиться неприятными и скрываемыми от 
молодежи драматичными моментами отечественной истории.

Отдельного воспоминания достойны были годы иколая ейланда, 
когда после работы  совсем молодым человеком  в должности про-
курора Лиепаи, он был направлен на учебу в Москву, в Академию обще-
ственных наук при К КП . 

Ее слушателей нередко отправляли на «галерку» при проведении 
важных общественно-политических мероприятий. , по его словам, было 
интересно, к примеру, сравнить тон обсуждений на пленумах оюза пи-
сателей Р творчества Константина имонова до смерти . талина 
с выражением ему порицания в недостаточно четком следовании «гене-
ральной линии партии»  и после марта 19 3 года, а в особенности, после 

 с езда КП , когда с высокой трибуны ему кидали упреки в том, что 
вождь народов «купил» его сталинскими премиями. 

Автор же широко известного впоследствии романа « ивые и мертвые» 
обычно невозмутимо парировал, что его уважаемого критика, видимо, 
в отличии от него, никто и не хотел «покупать». и тогда, ни сейчас!
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Отдельная тема разговора с иколаем ейландом  дипломатическая 
служба в веции в качестве главы корпункта Агентства печати « овости». 
Можно было задать любой вопрос и получить на него самый исчерпы-
вающий ответ.

О памятном визите икиты рущева в эту скандинавскую страну, во 
время которого он мерился шириной ладони и знанием искусства укладки 
кирпичей с рядом лидеров ведской социал-демократической партии. 
В ее руководстве в 19 0-е годы еще были те ее основатели, кто в своей 
молодости сам работал каменщиком, и они с честью могли выйти на со-
ревнование с крайне амбиционным и экспрессивным советским лидером.

О том, как был поражен икита рущев, что после встречи с ним швед-
ский премьер из своей резиденции уехал на велосипеде.  о том, как сам 

икита ергеевич немало удивил своих ближайших сподвижников, потре-
бовав после этого случая подать к под езду Большого Кремлевского дворца не 
многотонный правительственный членовоз, а самый обычный «Москвич».

О том, как иколай ейланд в качестве руководителя корпункта АП  
приехал ранним утром в небольшой приморский шведский городок совсем 
по другому случаю, а ему пришлось выдержать целый шквал страстей со 
стороны местных властей и шведских журналистов по вполне законному 
поводу  выбросившейся на рассвете на прибрежные камни советской 
подводной лодки. 

Он тогда так до конца не понял, что это было на самом деле  то ли 
результат беспробудного пьянства на борту субмарины, то ли вопиющее 
разгильдяйство военных подводников. о уж никак это не было похоже 
на «наглую провокацию советской военщины», которой потом еще долгие 
годы западные М  пугали своих соотечественников.

 конечно, рассказы о крайне популярном шведском премьере лофе 
Пальме. то был «конек» иколая ейланда, и он мог о лидере шведских 
социал-демократов рассказывать бесконечно. Временами казалось, что он 
даже немного завидует, и не только жизни, но и даже трагичной смерти, 
так преждевременно оборвавшей жизнь этого несомненно выдающегося 
скандинавского политика мирового уровня.

Останавливались мы и на особенностях работы советской дипломатии. 
Все ее сильные и слабые стороны, кстати говоря, достались «по наследству» 
нынешнему российскому М у.  так и не понял, действительно ли он 
не жалеет о том, что в 1990 году не принял предложение стать советским 
послом в реции, а вернулся в Латвию в самое горячее время перемен. 
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о на родине его не ждало приглашение на высокопоставленную 
и вполне заслуженную должность в М е. овой Латвии не были нужны 
специалисты столь высокого класса. адачи перед новыми латвийскими 
дипломатами ставились неизмеримо более низкие. а и богатый профес-
сиональный и жизненный опыт вкупе с обширными связями на Востоке 
никому уже не были нужны.

а, еще присылали иколаю ейланду на редактирование издаваемые 
в Латвии книги по дипломатическому протоколу. Приходили за прагма-
тичными советами и контактами в российском М е вновь испеченные 
работники латвийского посольства. о не более того.

же после переезда в новые помещения «Балтийского форума» на улице 
Екаба, иколай ейланд первым делом выписал много газет, которые еже-
дневно внимательно прочитывал. В основном это были латвийские и рос-
сийские издания, которые потом еще несколько лет пылились на наших 
книжных полках. о настоящим открытием, широким окном в глобальный 
мир для него в те годы стал интернет. 

Оказалось, что актуальные газетные материалы из Вашингтона, 
Берлина, Парижа или Москвы не надо ждать долгими днями и даже 
неделями, а всего несколькими ударами пальца по клавишам он 
может вызвать на экран монитора компьютера последний утренний 
номер американских Washington Post и New York Times, английских 

е  и , выходящей во ранции   
Tribune.  тогда его трудно было оторвать от компьютерного экрана. 
Позднее, уже находясь в больнице, он всегда настаивал на том, чтобы 
во время визита ему обязательно передавали распечатки наиболее ин-
тересных газетных статей.

Его болезнь началась как-то неожиданно для нас, его коллег, и, на-
верное, во многом и для него тоже. Он всегда умел справляться со своими 
недугами, силой воли преодолевать их. Вот и в то время он постоянно 
твердил  мне бы только узнать точный диагноз, и я наверняка сумею 
снова победить болезнь.

ачались попытки длительного диагностического лечения. Проходили 
месяцы томительного ожидания и, наверное, крайне болезненных вра-
чебных процедур, но ни облегчения, ни ясности они не приносили. 

 только к началу октября мы от врачей наконец-таки получили рас-
печатку в несколько страниц, из которой стало ясно, что на этой стадии 
заболевания пациенту осталось жить от силы две-три недели. 
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о и тогда иколай ейланд не собирался отчаиваться  может, не 
в Латвии, так в России ему смогут прийти на помощь. о и приговор 
лучших московских светил медицины был неумолим  больной может 
просто не пережить переезда в московскую клинику.

иколая ейланда не стало в конце октября 2003 года.  он был по-
хоронен на вановском кладбище в Риге в Московском форштадте, где 
похоронены его, как, впрочем, и мои родители.

О чем я сожалею сейчас  алею я о том, что на торжественном про-
щании в присутствии многочисленных, пришедших отдать ему дань па-
мяти людей, мне не хватило смелости встать и рассказать о своих чувствах 
к этому человеку. огда мне казалось, что среди присутствующих так много 
маститых, авторитетных и уважаемых мною людей, его давних коллег 
и старинных друзей, которые в отличие от меня, по-настоящему достойны 
сказать самые верные и правильные для этого трагичного момента слова.

 еще. Под сводами большого зала траурных церемоний Рижского кре-
матория в момент прощания звучали торжественные аккорды классиче-
ских Бетховена и Моцарта. Музыка завораживала своей величественно-
стью. о для людей, хорошо знавших иколая ейланда, в ней все равно 
чего-то не хватало. В ней не нашлось места «легковесной» гершвинской 
музыке. А зря! 

умаю, что его любимый « » был бы как нельзя кстати. 
иколай ейланд любил эту мелодию, нередко напевал ее.

 уверен, он даже тогда смог бы ее услышать. 
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Вместо эпилога

Cледующие двадцать лет  
«Балтийского форума»

В демократических странах существует традиция в конце каждого 
важного периода подготовить отчет о результатах работы. Как правило, 
в его конце приводится список наиболее важных дел, по крайней мере, 
на самое ближайшее время.

 «отчетом» «Балтийского форума» за первые двадцать лет вы только 
что ознакомились. е скрою, что за это время не один раз высказывались 
намеки, что форум уже выполнил свою миссию, и стал излишним. то 
было в то время, когда сближались позиции Е , А О и России. огда 
деятельность  «Балтийского форума» из формата площадки свободного 
обмена мнений экспертов начала приближаться к организации офици-
альных мероприятий под патронажем  внешнеполитических ведомств 
различных стран.

В свою очередь, представители российской транзитной отрасли начали 
терять стратегический интерес к балтийским портам и задались вопросом, 
будет ли целесообразно поддерживать такую дискуссионную платформу 
именно  в Латвии, поскольку роль этой небольшой балтийской страны 
будет продолжать уменьшаться не только для российской экономики, но 
и ее влияние и возможности  также будут сокращаться в Европейском 
союзе, по мере постепенного увеличения числа государств-членов Е .

Однако,  были и такие моменты, особенно вскоре после террористиче-
ской атаки на башни-близнецы в ью- орке в сентябре 2001 года или вре-
мени сразу после начала украинского кризиса в 2014 году, которые можно 
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было бы охарактеризовать как время триумфа «Балтийского форума». 
В этот период международная конфронтация достигла самого высокого 
накала последних десятилетий, и именно эта дискуссионная площадка 
являлась единственной или почти единственной нейтральной платформой 
для обмена мнениями экспертов из стран Балтии, других европейских 
стран, а также из А и России.

 Если отношения А, России и Европейского союза в ближайшие 
годы не улучшатся, тогда «Балтийской форум» будет крайне необходим 
в качестве своеобразного  «страхового полиса»,  который  следует срочно 
активизировать, если конфронтация и путаница в международных от-
ношениях будут возрастать, если политические лидеры ведущих стран 
по внутренним политическим соображениям или следуя настроениям 
своих избирателей на предстоящих выборах не смогут позволить себе 
встречаться друг с другом, то «Балтийский форум» вновь сможет приоб-
рести столь же весомое значение, как и в первые двадцать лет его суще-
ствования.

 другой стороны, если отношения между сверхдержавами станут 
стабильными и благожелательными, то это будет большим вызовом для 
«Балтийского форума». Если в течение последующих двадцати лет отно-
шения России с А и государствами-членами А О, со странами-членами 
Е  значительно улучшатся, то «Балтийский форум» рискует превратиться 
в своеобразного «помощника» Министерства иностранных дел, рассма-
тривая на своих мероприятиях только те темы, на обсуждение которых 
иностранные внешнеполитические структуры из разных стран не захотят 
задействовать свои кадровые ресурсы. 

«Балтийский форум» только тогда докажет свою необходимость и полез-
ность, если он найдет и поднимет те региональные проблемы, чье влияние 
еще только зарождается  если он сосредоточится на общих проблемах, 
решения которых можно найти в изучении ошибок своих собственных 
стран и ошибок наших соседей, сообща  делясь своим опытом, успехами 
и неудачами.

Будем реалистами  мы сегодня живем в изменяющемся мире. оворить 
о «конце истории» еще рано. В следующие двадцать лет вполне будут воз-
можны совершенно новые и неожиданные вызовы, которые заставят нас 
уже в ближайшем будущем рассматривать второе десятилетие 21 века в 
качестве времени оптимистической стабильности. Военный конфликт, 
даже ограниченной интенсивности, если он накроет регион Ближнего 
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Востока и Персидского залива,  уже сейчас может вызвать непрогнозиру-
емые перемены в географии транспортных перевозок и определит передел 
собственности между отраслями мировой экономики, между целыми 
группами государств. В этот момент международная неангажированная 
площадка для свободного обмена мнениями, с тем, чтобы найти наименее 
болезненный для международного сотрудничества компромисс, неизбежно 
станет остро необходима.

Однако, не забудем и о Латвии! Какими бы ни были нынешние тен-
денции в сфере транзитных перевозок для нашей страны в будущем воз-
можны настолько радиальные повороты, которые позволят многократно 
повысить роль Латвии в Евразийской транзитной системе. В случае 
многократного повтора суровых зим середины 20 века (зимы 1939/1940 и 
1941/1942 годов и вызванные ими экономические последствия описаны в 
изданной «Балтийским форумом» первой книге «Черновиков будущего») 
Латвия быстро сможет себе вернуть свое стратегическое значение в каче-
стве важного транзитного потока для России, Беларуси, Казахстана, Китая 
и ряда других стран Азии.

Мы надеемся, что в следующем двадцатилетии читателям нашей книги  
все же не придется перенести столь кардинальные перемены, но мы со-
ветуем всем нам сохранить «Балтийский форум» как важный инструмент, 
который  и в будущем будет помогать искать и находить ответы на иногда 
весьма сложные и трудноразрешимые вопросы 21-го века.

Юрис Пайдерс
Январь  2018 года
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